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В своей третьей книге «Пройденный путь» прославлен· 
ный полкозодец граждаиской воlIны, трижды ГероА Советского 
Союза, член Президиума Верховного Совета СССР Маршал Со
аетского Союза Семеи Михайлович Будеиный рассказывает о ге
роических деllствиях 1-11 КоиноlI армии иа Южном фронте при 
разгроме Врангеля осеиью 1920 года, о борьбе с антисоветскими 
баидами Махио на Украине. о ликвидации · контрреволюциониого 
заговора князя Ухтомского на Дону и Северном Кавказе, об уча
стии конармейцев в боях с басмачами о Средней Азии. 

Миогие страницы кииги посвящеиы периоду пребывания 
С. М. Буденного на посту члена РВС СССР, рассказывают о его 
встречах с руководителями паРТ1II1 и Ilрзвительства . 

Предыдущие две кинги ВЫШЛJI в военноы� издательстве в 
1959 и 1965 гг. 
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ОТ АВТОРА 

Третьей книгой «Пройденный путь:. я заканчиваю 
повествование о героической Первой Конной, ее слав
ном боевом пути, о той роли, какую она сыграла в 
защите и укреплении Советской власти. 

Осенью 1920 года Первая Конная по решению ЦК 
партии и лично В. И. Ленина была переброшена с 3а
падного на Южный фронт и принимала активное уча
стие в завершающем сражении - разгроме белогвардей
ских войск Врангеля, в освобождении Северной Таврии 
и Крыма. Это было тяжелое время в истории Советско
го государства. Народ устал от войны. Надо было быст
рее покончить с ней, дать возможность стране начать 
мирную жизнь, заняться практическим строительством 

социализма. Владимир Ильич требовал от войск Юж
ного фронта покончить с Врангелем до зимы. 

Войска фронта, проявляя исключительную самоот
верженностьи массовый героизм, блестяще выполнили 
наказ Владимира Ильича Ленина. Наступление нача
лось 28 октября и закончилось в предельно короткий 
срок полным разгромом врангелевской армии. 16 нояб
ря красные герои очистили Крым от врага. Горжусь, что 
Первая Конная армия принимала непосредственное уча
стие в наступлении на Врангеля и, как всегда, с честью 
выполняла ответственные задания командования. 

Я имел счастье видеть и слушать гениального вождя 
партии и народа Владимира Ильича Ленина. Читатель 
узнает, с какой теплотой относился В. И. Ленин к Пер
вой Конной, заботился о ней, следил за ростом боевого 
мастерства конармейцев и командиров. 

В книге я рассказываю о встречах с выдающимися 
государственными деятелями - соратниками В. и. Ле-
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нина, о талантливом полководце Михаиле Васильевиче 
Фрунзе, о моем друге и боевом товарище Клименте Еф
ремовиче Ворошилове и конечно же о командирах и 
бойцах Первой 1(0нноЙ. Многие из них пали в боях за 
светлое дело революции. Другие прошли гражданскую 
войну и были активными участниками великой битвы 
нашего народа с немецко-фашистскими захватчиками, 
вновь водили войска в бой за свободу и независимость 
Отчизны. 

Мне посчаСТЛИВИЛОСi> быть участником 1 Всесоюзного 
съезда Советов, на котором было провозглашено образо
вание Союза ССР. Об этом важном в истории Советского 
государства событии также рассказывается в книге. Не
сколько страниц ее посвящены моей работе в качестве 
члена Реввоенсовета Республики и заместителя Г лав
кома, в одной из глав идет речь о ликвидации басма
чества в Средней Азии . 

... Неотвратим бег времени. Все меньше остается в 
живых участников гражданской войны. Скоро только по 
документам и книгам будут узнавать потомки историю 
тех лет. И я счастлив, что мне удалось довести до конца 
повествование о тех суровых и героических годах, о ко

торых вечно будет помнить человечество. Пусть простят 
меня BeT~paHЫ, что не всем воздал должное в своей 
книге. Но я всегда с большим волнением вспоминаю 
всех, с кем довелось пройти тяжелыми боями. Мы сра
жались за дело революции так, как учила нас партия 

коммунистов, и никто из нас не думал о личной славе. 
Новое поколение советских людей достойно умножает 

славные революционные и боевые традиции партии, на
рода, могучих Советских Вооруженных Сил. Посчитаю 
свою задачу выполненной, если и эта книга найдет от
клик в сердцах нашей славной советской молодежи, 
воинов Советской Армии и Военно-Морского Флота, бу
дет способствовать их новым трудовым и ратным под
вигам во имя Родины. 

Выражаю глубокую признательность моему ближай
шему помощнику в работе над книгой писателю капи
тану 1 ранга 30лототрубову Александру Михайловичу 
и капитану 2 ранга запаса Тонкову Александру Алек
сандровичу. 



1. ПРИКАЗ - ИДТИ НА ВРАНГЕЛЯ 

1 

Сентябрь 1920 года. 
Молодая Советская Республика отражала очередной 

натиск империалистов. Уже пять месяцев с переменным 
успехом шла война с буржуазно-помещичьей Польшей. 
С юга, из Северной Таврии, продолжала угрожать стра
не белогвардейская армия Врангеля. Советскому народу 
приходилось напрягать все силы, чтобы выдержать уда
ры BparQB, отстоять свою свободу и независимость, свое 
право строить новую жизнь. Недоставало самого необ
ходимого. На счету был каждый кусок хлеба, каждый 
патрон. Между тем и польская армия, и врангелевцы 
щедро снабжались империалистами, имели в изобилии 
все для войны. 

Пцртия вела колоссальную работу по строительству 
и укреплению Красной Армии. ЦК партии, Владимир 
Ильич Ленин с неослабным вниманием следили за раз
витием всех родов войск. Помимо пехотных, артиллерий
ских создавались инженерные части, формировались 
бронепоезда, военные флотилии, готовились летчики. 

Предметом особой заботы партии была конница. Еще 
год назад ЦК РКП (б) обратился к партийным органи
зациям с призывом: «Помогайте строить кавалерийские 
части! Извлекайте всех коммунистов-кавалеристов, соз
давайте из них ячейки для советской кавалерии! .. » 1 

Соединения I-й Конной армии, передав часть своих 
боеприпасов 12-й армии Западного фронта, сосредоточи-

1 «Известия ЦК РI<П (б) », 30 сентября 1919 года, ом 6. 
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лись в районе Бердичева. Мы выполняли директиву 
Главкома Красной Армии С. С. Каменева, которая гла
сила, что 26 сентября 1920 года l-я Конная армия пе
реходит в резерв Главкома и в его непосредственное 
подчинение. « ... Имея В виду использовать всю силу гроз
ной Конной армии для окончательной ликвидации Вран
геля, рассчитываю, что она в полной мере оправдает 
надежды, возлагаемые на нее Рабоче-Крестьянской Рес
публикой ... » 1 

На польском фронте временно оставалась лишь 
б-я кавдивизия. Ее предполагалось перебросить потом 
по железной дороге. Узнав об этом, начдив И. Р. Апа
насенко сетовал: 

- Товарищ. командарм, на кого вы меня покидаете? 
Я ж сердцем прирос к Первой Конной. К чему отры
вать мою дивизию от всей армии? 

Я разделял мнение Апанасенко, но сказал: 
- Не паникуй, Иосиф Родионович. Раз есть при

каз - его надо выполнять. Но буду просить Главкома, 
чтобы пересмотрел свое решение. 

На другой день, посоветовавшись с членами Ревво
енсовета Конармии, я послал Главкому в Москву теле
грамму N!!.1430/0П, в которой, в частности, писал: 

«Для успешного выполнения задания необходимо 
б-ю кавалерийскую дивизию также вывести из боя и 
отправить вместе с армией. Последующая переброска 
по железной дороге приведет ее в полную негодностЬ»2. 

- Если сам Главком не решит этот вопрос,- ска
зал мне Ворошилов, - придется телеграфировать тогда 
Сталину. 

- Сергей Сергеевич Каменев пойдет нам навстречу, 
ибо 6-я кавдивизия крайне необходима на врангелев
ском фронте. 

И я не ошибся - наша просьба была удовлетворена. 
30 сентября 6-я кавдивизия также двинулась по уста
новленному для нас маршруту. Кроме того, по приказу 
Главкома из его резерва к нам направлялись четыре 
кавалерийскнх полка, которые должны были влнться В 
армию во время марша. 

с: 

I Директивы Главного Командования Красной Армии (1917-
1920). М., 1969, док. Не 771, стр. 758. 

z ЦГАСА, ф. 6, оп. 4, д. 979, л. 287. 
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Конечно, в длительных и тяжелых боях с белополя
ками мы понесли потери, но и после этого l-я Конная 
оставалась крупной боевой единицей. По состоянию на 
2 октября 1920 года у нас было комсостава 1577 чело
век, бойцов (сабель) - 13967, штыков - 26211, лоша
дей боевого состава - 18087, лошадей строевых - 16396, 
орудий- 58, пулеметов - 259. Кроме того, в состав ар
мии входили 3 бронепоезда, 1 бронелетучка, 3 автобро
,неотряда и 3 авиационных отряда - 20 самолетов. 

Заботу о l-й Конной со стороны Центрального Ко
митета партии, лично В. И. Ленина мы ощущали 
постоянно. Назначенный в мае 1920 года членом Реввоен
совета Юго-Западного фронта И. В. Сталин имел спе· 
циа.пьное поручение Политбюро ЦК - принять все необ
ходимые меры для повышения боеспособности l-й Кон
ной. 

l-я Конная армия особенно укреплялась коммуни
стами, число которых утроилось. Партийные ячейки бы
ли во всех эскадронах и даже во взводах. Наши потери 
своевременно возмещались. Так, в сентябре к нам при
БJ>lЛО 400 политработников. Причем почти все они знали 
кавалерийское дело. 

Еще до выхода в район Бердичева мы возбудили 
ходатайство перед Реввоенсоветом Республики о посыл
ке на Дон и Кубань делегатов для вербовки среди каза
чества добровольцев в Конную армию. Нам разрешили 
это сделать. Реввоенсовет разработал специальное обра
щение к крестьянам и трудовым казакам Дона и Куба
ни, в котором рассказывалось о тяжелой обстановке, 
какая сложилась в стране в связи с выступлением Вран
геля. Мы писали о том, что белогвардейцы вновь насе
дают на Советскую Республику. Бароны, помещики, 
паны снова занесли меч над нашей головой. Но красные 
конники будут и впредь бесстрашно сражаться с лютым 
врагом. Мы, как и раньше, твердо уверены в нашей пол
ной и окончательной победе. 

«Но, товарищи, облегчите и вы нашу победу,- го
ворилось в обращении.- Помогите нам последний раз 
ударить белогвардейцев так, чтобы они больше 'не вста
ли. Придите на помощь красному фронту, придите на 
помощь вашим братьям, вашим сынам. Помните, что 

t ЦГАСА, ф. 6, оп. 4, д. 979, 11. 373. , 



только единением красного фронта и тыла мы добьемся 
победы! Помните, что красные бойцы, уставшие в боях, 
нуждаются в вашей самой живой помощи. 

Дайте Красной Армии хлеба, дайте фуража! Шлите 
ваших сынов и братьев! Шлите новых и новых добро
вольцев! .. » 1 

Реввоенсовет армии, все мы заботились о том, чтобы 
боеспособность l-й Конной не снижалась ни на один 
день. С этой целью в армии широко была развернута 
партийно-политическая работа. Мы провели ряд занятий 
с командным и политическим составом по изучению так

тики и техники противника. На этих занятиях, как пра
вило, выступали опытные командиры, хорошо знавшие 

структуру и состав войск Врангеля. На тактических иг
рах учили младших командиров правилам ведения боя 
с превосходящими силами противника. Разумеется, еще 
и еще раз анализировались те боевые операции, кото
рые мы успешно провели против Деникина и белопо
ляков. 

Кропотливо работали и с прибывавшим пополнением. 
Реввоенсовет армии обязал начдивов добиться того, что
бы к прибытию в район Каховки все молодые конники 
отлично овладели 'своим оружием. Бывалые, особо отли
чившиеся в боях бойцы рассказывали молодым воинам 
о .славных боевых традициях красных конников, об их 
верности революции и Советской власти. 
Мы сами - К. Е. Ворошилов, С. К. Минин и я - во 

время похода, привалов и на дневках беседовали с бой
цами, призывали их быть смелыми и мужественными. 
В беседах конармейцы спрашивали нас обо всем, что 
их интересовало, рассказывали о своих нуждах, о пись

мах, которые они получали от родных, делились своими 

заботами и мечтами о том, что будут делать после 
войны. Такие беседы, тесное общение командиров с бой
цами, которые уже много месяцев не знают отдыха, пе

реносят все тяготы суровой походной жизни, постоянно 
ведут упорную борьбу с врагами, приносили большую 
пользу - поднимали боевой дух конармейцев, укрепля
ли их веру в победу. 

Реввоенсовет заБОТ8.1IСЯ и о том, чтобы на в&м про
тяжении марщрута конармеЙЦ,>I были в курсе событий, 

I ЦГ АСА, ф. 245, оп. 4, д. 335, л. 57. 
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происходящих в стране и за рубежом, знали о дейст
виях противника. С этой целью при политотделе Конной 
армии был создан телеграфно-информационный отдел
«Конарм РОСТА». 

Целеустремленно работала в эти дни редакция га
зеты «Красный кавалерист». На ее страницах публико
вались письма, статьи, другие материалы, в которых ав

торы-бойцы делились своими сокровенными думами, да
вали полезные советы, как лучше действовать в бою, 
во время атаки, как бить врага наверняка, как беречь 
оружие и т. Д. Газета «Красный кавалерист» печатал ась 
большим тиражом. Она широко распространял ась не 
только среди конармейцев, но и среди местного населе
ния и пользовалась большой популярностью. Те номера 
«Красного кавалериста», которые попадали в руки кре
стьян, зачитывались буквально до дыр. 

Бойцы с интересом читали все материалы, в которых 
речь шла о предстоящих боях с Врангелем. Передовую 
статью «Мы должны раздавить барона» вырезали из га
зеты, читали и перечитывали, а затем бережно прятали 
в карман. 

«Советская Республика снова переживает тяжелый 
момент,- говорилось в передовоЙ.- На жизнь нашей 
Республики, на нашу жизнь покушаются паны и бароны. 

Последние силы собрали белогвардейцы, все сред
ства пустили в ход, чтобы еще раз -попытаться растоп
тать нашу Советскую власть. 

Три года ожесточенной борьбы с белогвардеЙца,ми. Че
рез месяц мы уже будем праздновать третью годовщину 
Октябрьской революции, а враги все еще лезут. Из 
последнего, но лезут. 

Паны срывают мир и прут на Советскую Республику. 
Барон Врангель, по последним сведениям, уже за

брался в Юзовский и Таганрогский районы. 
Больше всего опасен сейчас для нас барон Врангель. 

у него определенное желание захватить железнодорож
ные узлы, от которых идут железнодорожные пути на 

Кавказ. 
Покушаясь на Донецкий бассейн, а затем на Ростов

Таганрог, барон хочет не только лишить нас донецкого 
угля, он хочет лишить нас и нефти. 

Лишить нас угля, лишить нефти, захватить весь ук-
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раинекий, а если бы удалось - и кубанский хлеб - вот 
прямая задача Врангеля. 

Не дать ему хорошего отпора, не раздавить эту га
дину - значит нанести смертельный удар нашей хозяй
ственно,промышленной жизни, значит затруднять борь
бу с польскими панами. 

Барон Врангель должен погибнуть от красного меча, 
банды крымского барона должны быть разгромлены. 
Мы должны еще раз, и в последний раз, показать 

баронам свою мощь, показать свою силу. 
Своей дисциплиной, организованностью, проникнутые 

единым желанием закрепить завоевания революции, мы 

победим» 1. 

Реввоенсовет контролировал работу редакции, помо
гал ей. Однажды мы обратили внимание на то, что 
газета почему-то не опубликовала на своих страницах 
ряд важнейших постановлений Реввоенсовета. Я попро
сил редактора газеты объяснить, чем это вызвано. Он 
удивился моему вопросу. 

- Товарищ командарм, постановлений, о которых 
идет речь, мы не получали. 

- Как это - не получали? - в свою очередь уди
вился я. 

Несколько минут спустя я уже разговаривал по это
му вопросу с Климентом Ефремовичем. 

- Ведь что выходит,- говорю ему,- Реввоенсовет 
армии обсуждает вопросы, которые касаются порой не 
только бойцов, но и гражданского населения, прини
маются важные постановления, а широкие массы, те, 

кому их надо выполнять, ничего не знают о них. 

Климент Ефремович выслушал меня и сказаm 
- Сейчас же передам секретарю Реввоенсовета, что

бы он регулярно информировал редакцию о важнейших 
решениях командования, какие можно и нужно огла

шать в открытой печати. 
- И пусть редакция не только публикует важней

шие документы, но и постоянно разъясняет их,- доба

вил я. 

До предела загруженные подготовкой к переходу, мы 
нашли возможность и время одно из заседаний Реввоен-

I О героизме бойцов Первой КОННОЙ армии, Ростиздат, 1939. 
С1'р. 39. 
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совета - 4.10.20 - специально посвятить работе газеты. 
Б постановлении 1 говорилось;. 

1. Бсе важнейшие постановления Реввоенсовета по
сылать в редакцию газеты «Красный кавалерист». 

2. Всем учреждениям армии, а также дивизиям, пол~ 
кам и батареям обязательно подшивать и хранить по
лучаемые очередные номера газеты «Красный кавале
рист». 

3ампоарму тов. Бардину позаботиться о регулярной 
высылке газет. 

Нам предстояло за короткий срок - 20-25 суток
совершить 700-километровый марш из Бердичева в рай
он Берислава. Надо было осмотреть лошадей, подгото
вить их к длительному переходу: подковать, отремонти

ровать седла, сбрую. Требовалось заготовить продоволь
ствие, фураж, пополнить боеприпасы, привести в пол
ный порядок обозы. Надо было одеть и обуть самих 
конников: наступали холода, а обмундирования недо
ставало. Словом, забот хватало. 

К тому же районы, которыми предстояло двигаться 
Конной армии, кишели агентами врага - белогвардей
цами, дезертирами, просто бандитами из состава различ
ных шаек, каких тогда было много на Украине. Они 
разрушали железные дороги, грабили эшелоны с продо
вольствием и другими грузами, направлявшимися Крас
ной Армии, убивали коммунистов, руководителей мест
ных Советов, активистов. Приходилось быть предельно 
бдительными. 

Реввоенсовет требовал o~ начдивов, а через них от 
всех бойцов и командиров l-А Конной во время пере
движения сохранять в строгой тайне маршрут, цели пе .. 
рехода, вести непрерывную разведку, иметь постоянное 

боевое охранение, надежно прикрывать обозы. 
Перед выступлением Реввоенсовет армии разработал 

и разослал командирам и комиссарам соединений инст
рукцию о мерах обеспечения марша и о борьбе с бан
дитами. В инструкции, в частности, говорилось: 

« ... дабы не задерживать движения Конной армии в 
назначенный ей район, приказываю с корнем вырвать 
бандитские элементы в полосе движения дивизий, выде
лить по одному полку из каждой дивизии и, если обета-

i ЦГАСА, ф. 245, оп. 1, д. 94, n. 14. 
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новка потребует, оставлять эти полки на два-три дня у 
себя в тылу для окончательной ликвидации бандитов. 
Выделяемые полки должны иметь большой кадр полит-, 
работников» 1. 

Важно было также оградить армию от проникновения 
в ее ряды агентов врага. 

Переход целой армии на другой фронт не скроешь. 
Врангель, конечно, ожидал, что Красная Армия в бли
жайшее время развернет против его войск решительное 
наступление. Сила l-й Конной - ее высокая маневрен
ность и боеспособность -- ему известна, и поэтому он 
стремится узнать, куда она будет направлена, с какими 
задачами. 

Начальник особого отдела армии Г. А. Трушин на 
одном из заседаний Реввоенсовета доложил, что Вран
гель издал специальный приказ о засылке в нашу ар
мию своих агентов. 

Георгий Андреевич Трушин был хорошим, энергич
ным начальником. Прямой и честный, он обладал 
изумительной работоспособностью. Мог не спать несколь
ко ночей подряд, и это нисколько не отражалось на 
нем. Мы высоко ценили Трушина, доверяли ему самые 
ответственные дела. 

Перед маршем особому отделу уда,JIОСЬ выявить не
сколько белогвардейских агентов, но чувствовалось, что 
в эскадрон.ах еще оставались вражеские элементы, чуж

дые нам люди, которые стремилмсь подорвать боеспособ
ность армии, опорочить ее в глазах местного населения. 

Они распускали злонамеренные слухи, натравливали 
конармейцев на местных жителей, а тех - на конармей
цев. 

Климент Ефремович на этом заседании Реввоенсо
вета обратил внимание присутствовавших на необходи
мость всемерного усиления партийно-политической ра
боты среди местного населения. Он предложил выделить 
в полках наиболее знающих коммунистов и поручить 
им перед походом выступить с докладами. 

- Уверен, что это даст хороший результат,- ска
зал Ворошилов. 

12 

Я поддержал предложение Климента Ефремовича. 
Начполештарм С. А. Зотов сообщил о мерах, какие 

I ЦГАСА, ф. 245, оп. 4, д. 89, n. 6. 



надо предпринять, чтобы обеспечить движение колонн 
не только днем, но и ночью, подчеркнув, как важно в 

походе держать оружие в полной боевой готовности и 
сохранности. 

Ширина полосы, по которой следовала армия, со
ставляла 120-150 километров. Маршрут нам был дан 
лишь на половину пути. Куда двигаться дальше, Глав
ком обещал указать в Белой Церкви. В районе Кремен
чуга после прибытия туда соединений и частей армии 
предполагалось развернуть наш штаб. 

Темпы движения намечались высокие, и поэтому осо
бая ответственность ложилась на разведчиков. Развед
отдел армии возглавлял Иван Сергеевич Стройло, быв
ший до этого начальником штаба 6-й кавдивизии. 
Человек высокой партийной принципиальности, он доб
росовестно выполнял свои обязанности. 

Знал я его давно. Родом он был из Черниговской 
губернии. Отец его-потомок запорожских казаков, мать 
тоже казачка. В 1915 году Иван Сергеевич окончил учи
тельскую семинарию. Вскоре его призвали в царскую 
армию. Стал прапорщйком, воевал на Юго-Западном 
фронте, которым командовал в то время генерал 
А. А. Брусилов. Великая Октябрьская социалистическая 
революция застала Стройло в Омске, куда он попал 
после ранения. И Иван Сергеевич сразу же перешел на 
сторону большевиков. Потом работал в подпольной 
большевистской организации на Дону, в отряде пред
седателя Донского советского правительства Ф. Г. Под
телкова, откуда был послан на курсы политработников 
в Ростов. Но окончить курсы Ивану Сергеевичу не при
шлось. Отряд курсантов ушел на фронт. Когда прибыли 
в станицу Великокняжескую, там состоялся митинг, где 
я и познакомился с Иваном Сергеевичем стройло. 

На марше Стройло умело организовал разведку. Под
ходя к тому или иному месту, где располагались бандиты, 
мы уже имели почти все данные о них. Разведчики ар
мии работали в самых отдаленных районах, особенно 
там, где орудовали разного рода враги. Это давало нам 
возможность правильно оценивать обстановку в полосе 
движения армии и своевременно принимать меры для 

обезвреживания вражеских лазутчиков. 
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Хорошо помогали нам украинские трудовые селяне, 
хотя бандиты грозили им расправой. На память прихо
дит такой эпизод. Двое суток мы продвигались без 
передышки. Две ночи подряд я не спал и страшно устал. 
А тут еще погода: снег вперемежку с дождем, слякоть. 
Часа в два ночи мы остановились на ночевку в одном 
из сел Александровского района. Послал моего орди
нарца Григория Гурова разведать, где можно отдохнуть, 
а сам соскочил с коня. Вскоре Гуров вырос из темноты. 

- Товарищ командарм, шагах в ста отсюда есть 
хатенка. Мужика убили бандиты, но хозяйка вроде доб
рая ... 

- Ладно, пойдем ... 
Неказистая хата. Пошатнувшийся забор, сарайчик, 

за ним - скирда соломы. Постучали в дверь. 
- Кто тут? - раздался женский голос. 
- Свои, хозяюшка ... 
- Кто свои? Красные? 
- Они самые, красные. 
Грохнул железный засов, и мы вошли в хату. Хо

зяйка, лет тридцати пяти, высокая, с черными, как у 
цыганки, глазами, пригласила присесть. Окинул взгля
дом комнату. Потолок закоптелый (на столе горел ке
росиновый каганец), большая русская печь. Дарья (так 
звали хозяйку) стала собирать ужин: принесла кувшин 
молока, кусок сала, достала ломоть черного хлеба, по
дожила все это на стол и тихо сказала: 

- Ешьте, люди добрые. Небось озябли, так я печку 
затоплю. У меня же хворост есть ... - Она вдруг прило
жила к глазам конец платка: - Тяжко без мужа, да 
что поделаешь? .. Вы уж не сердитесь на меня ... Одна 
вот теперь с детьми ... 

И тут слезы ручьем хлынули из ее глаз. Прерывая 
рыдания, женщина расоказала, как все было. За 
два дня до вступления частей l-й Конной армии в этот 
район в село нагрянула банда Голого. У крестьян за· 
бирали скот, хлеб, другое продовольствие. У Дарьи бан
дит повел со двора корову. Муж Дарьи бросился к нему. 

- Ведь с голоду помрем! - крикнул он.- Четверо 
детишек. Как им без молока? 

Бандит ударил Павла плетью по спине. 
- Ты, сволочь большевистская, для нас коровы жа

леешь? Красным ее бережешь? 
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И Павла расстреляли ... 
Немного успокоившись, Дарья сообщила нам, что 

8 селе орудует немало бандитов. Маскируются под мест
ных жителей. Среди них есть и белые офицеры. Тут 
неподалеку они по ночам собираются ... 

- Это где же? - спросил я. 
Она вышла на крыльцо и показала в сторону одного 

дома, в окне которого горел огонек. 

- Бачите дом? 
- Тот, что с верандой? 
- Ага. Там и збыраются бандиты. Сам атаман Го-

лый бувае. Токо обо мне ни слова, а то зарубят ... 
Так рядовая крестьянка помогла нам выявить нема

ло агентов Врангеля, узнать о дислокации банды Го
лого и позже разгромить ее. 

29 сентября в штаб Конармии поступила директива 
командующего Западцым фронтом М. Н. Тухачевского. 
8 ней сообщалось о наметившемся соглашении с пред
водителем так называемой повстанческой армии Махно, 
о признании им Советской власти, о его готовности под
чиниться фронтовому командованию и совместно с Крас
ной Армией выступить против Врангеля. В директиве 
предлагалось боевые действия против махновцев при
остановить, но все же быть настороже. 

Последние слова « ... все же быть настороже» заста· 
вили меня улыбнуться. Значит, и М. Н. Тухачевский 
не был уверен, что Махно до конца признал Советскую 
власть, что совместно с красными бойцами будет актив
но сражаться против врангелевцев. Что касается меня, 
то я нисколько не верил Махно и был убежден, что 
рано или поздно он нарушит соглашение. 

Мы уже имели дело с Махно. Злейший враг Совет
ской власти, он не раз наносил удары в спину Красной 
Армии. В 1920 году по пути на польский фронт бойцам 
l-й Конной пришлось вести бои с бандами Махно. Не
смотря на тяжелое положение на фронте, командование 
вынуждено было выделять отряды регулярных войск 
для действий против махновских банд. 

3 

Нашему переходу в район Берислава предшествовал 
ряд событий на юге страны. 
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к началу 1920 года Красная Армия завершила ос
новные операции по разгрому Деникина. Остатки дени
кинских войск отступали в различных направлениях. 
Группа генерала Слащева отходила в Крым. Эта груп
па состояла из частей 13-й и 34-й пехотных дивизий 
2-го армейского корпуса, Особой кавалерийской брига
ды, Чеченской дивизии, 9-й кавалерийской дивизии. 

Наша 13-я армия Юго-Западного фронта, действо
вавшая на крымском направлении, имела все возмож

ности отрезать группе Слащева путь в Крым, окружить 
и уничтожить ее, но не сумела сделать этого. Пред
принятые в январе попытки прорваться через Перекоп 
в Крым и добить там Слащева не принесли успеха. 
Крым остался в руках белогвардейце,в и интервентов. 

в. И. Ленин 15 марта 1920 года писал в Реввоенсовет 
Республики: 

«Нужно постановление РВС: 
обратить сугубое внимание на явно д о пущ е н н у ю 

ошибку с Крымом (вовремя не двинули достаточных сил); 
- все УСИJ1ИЯ на исправление ошибки ... 
- в частности, при готовить морские средства (мины, 

подводные лодки и т. п.) И возможное наступление с 
Тамани на Крым ... 

Ряд точнейших и энергичнейших постановлений рве 
об этом необходим немедленно!» t 

Несколько позднее в Крым переправились уцелевшие 
деникинские войска с Северного Кавказа (35 .... 40 тысяч 
вместе с тылами). 

Так образовался Крымский фронт. Империалисты, 
не расстававшиеся с мечтой вооруженным путем сверг
нуть в России Советскую власть, принялись всячески 
укреплять его. 

Деникина, не оправдавшего доверия интервентов, за
ставили уйти в отставку. Характерно его заявление об 
этом: 

«Три года российской смуты я вел борьбу, отдавая 
ей все свои силы и неся власть, как тяжкий крест, ни
спосланный судьбо". 

Бог не благословил успехом войск, мною предводи
мых. И хотя вера в жизнеспособность армии и в ее 
историческое призвание не потеряна, но внутренняя связь 

I В. И. Л е н ин. Полн. собр. СОЧ., т. 51, сТр. 161-162. 
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между вождем и армией порвана. И я не в силах более 
вести ее. 

Предлагаю военному совету избрать достойного, ко
торому я передам преемственно власть и командова

ние» 1. 

Деникина заменил барон Врангель. Небезынтересно 
напомнить, как это происходило. 

«20 марта 2, накануне предполагавшегося моего отъ .. 
езда из Константинополя в Сербию,- пишет Врангель,
верховный комиссар Англии адмирал де-Робек пригла
сил меня завтракать на флагманском корабле «Аяке». 
Я выходил из посольства, когда мне вручили принятую 
английской радиостанцией телеграмму из Феодосии от 
l'енерала Хольмана З. Последний сообщал, что генерал 
Деникин решил сложить с себя звание главнокомандую
щего и назначил военный совет для выбора себе пре
емника. На этот совет генерал Деникин просил прибыть 
меня. Телеграмма показалась мне весьма странной. На 
службе я уже более не состоял, и приглашение гене
ралом Деникиным меня, только что оставившего пре
делы армии по его требованию, трудно было объяснить. 
Обстоятельства, при которых генерал Деникин принял 
это решение, стали мне известны лишь впоследствии ... 

Завтрак кончился, адмирал де-Робек просил меня и 
генерала Мильна 4 пройти К нему в кабинет. 

- Сегодня я отправил вам принятую моей радио
станцией телеграмму генерала Хольмана,- сказал он.
Если вам угодно будет отправиться в Крым, я готов 
предоставить в ваше распоряжение судно. Я знаю поло
жение в Крыму и не сомневаюсь, что тот совет, кото
рый решил собрать генерал Деникин для указания ему 
преемника, остановит свой выбор на вас ... » 

Назначение Врангеля главой белой армии в Крыму 
было предложено интервентами, и, конечно, совет «из
брал» егоl 

Империалисты помогли «черному барону» реоргани
зовать и заново оснастить армию, численность которой 
вскоре перевалила за 100 тысяч человек. Они щедро 

I В Р а н г е л ь. Белое дело. Берлин. 1928. (В последующем ци-
тируется по этому же изданию.) 

8 Все даты даны по старому стилю. 
8 Представитель Англии при генерале Деникине. 
4 Командующий английскrм .АК'Q6Па"ион~м~~~~усом. 
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снабжали Врангеля самолетами, танками, артиллерией, 
боеприпасами. В Крым насильно отправлялись русские 
военнопленные, оставшиеся после мировой войны в Гер
мании и Австро-Венгрии. В портах Крыма находились 
корабли интервентов, в том числе американские мино
носцы. Опытные разведчики империалистов помогали 
Врангелю развернуть шпионско-диверсионную сеть. От
пускались крупные средства на содержание армии. Так, 
английское правительство передало Врангелю 14,5 мил
лиона фунтов стерлингов из кредитов, предназначенных 
ранее для Деникина. При штабе Врангеля находи.'1НСЬ 
военные и дипломатические миссии Англии, Франции, 
Америки, Японии. 

Помощь интервентов Врангелю возрастала по мере 
того, как он активизировал действия своих войск. В ав
густе американцы доставили в Крым 436 пулеметов, 
около 2,5 миллиона патронов, 3130 винтовок и разное 
военное снаряжение. В сентябре Врангель вел перего
воры с США о займе в 50 миллионов долларов. На эту 
сумму США должны были поставить ему вооружение, 
уголь, нефть. В октябре - ноябре американцы достави
ли в Крым разных материалов больше чем на 1,6 мил
лиона франков. Французское правительство спешно от
правляло туда крупные военно-морские силы. Несколько 
тысяч французских офицеров «изъявили» желание по
ехать на помощь Врангелю. Правительство Латвии про
пустила через Ригу в Крым 200 офицеров-белогвардей
цев. 

«2 мая,-- писал в своих мемуарах Врангель,- при
был в Севастополь командующий английским оккупа
ционным корпусом генерал Мильн. Он посетил меня. 
Это посещение, по его словам, имело специальной целью 
ознакомиться с той громадной работой по реорганиза
ции армии и устройству тыла в Крыму, о коей он бы.1J. 
осведомлен через своих агентов. Личные впечатления 
его в Севастополе, как он говорил, это полностью под
твердили. 

Он просил меня указать, не испытываю ли я нужду 
в каких-либо предметах боевого снаряжения, и выразил 
полную готовность сделать все от него зависящее для 

ее удовлетворения. Я поблагодарил за предложение и 
сказал, что в настоящую минуту особенно нуждаюсь в 
бензине для боевых машин и рельсах для проведения 
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ветки к Бешуйским копям, разработка коих облегчит 
острую нужду в угле. Генерал Мильн отдал тут же 
распоряжение об отпуске бензина из Батума и предло
жил воспользоваться для получения рельсов старым 

русским имуществом, оставшимся в Трапезунде. На за
мечание мое, что в Трапезунде могут встретиться за
труднения со стороны турок, генерал Мильн предложил 
послать с нашим транспортом английский броненосец 
для прикрытия погрузки». 

После реорганизации в состав армии Врангеля вошли 
4 армейских корпуса (I-й - генерала Кутепова, 2-й
генерала Слащева, Донской - генерала Абрамова R 
сводный, смешанного состава,-генерала Писарева) и 
2 кавдивизии. Эти дивизии в июне были сведены в от
дельный конный корпус. Командовал им генерал Бар
бович. Армия имела 108 орудий, 630 пулеметов, 24 бро
неавтомобиля, 12 танков, 4 бронепоезда, 24 самолета. 
'к осени число самолетов возросло до нескольких десят
ков. Врангель обладал довольно крупными BoeHHO~MOP" 
скими силами. Интервенты захватили на Черном море 
и передали Врангелю линкор (<<Воля»), 3 крейсера, 
10-11 миноносцев, 8 канонерских лодок, 4 подводные 
лодки, минные заградители, тральщики и много других 

судов. Всего в Черном море находилось вместе с фло
том интервентов 8 линейных кораблей, 17 крейсеров, 
47 эсминцев и миноносцев, 4 подводные лодки и много 
других кораблей и судов., 

Чтобы создать себе прочный тыл, «черный барон», 
конечно с согласия интервентов, стал проводить опре

деленную политику. Он возвращал помещикам все отня
тое у них революцией, начал продавать землю наиболее 
зажиточным крестьянам с рассрочкой на ряд лет. «Зе
мельные законы» Врангеля предусматривали средний 
размер крестьянского хозяйства в 100-150 десятин зем
ли. Это была явная ставка на кулачество. Рядовое же 
крестьянство, беднота, крымские рабочие нещадно экс
плуатировались, что вызывало массовое недовольство 

населения. В Крыму разрасталось партизанское дви
жение. 

Войскам Врангеля в Крыму противостояла наша 13-я 
армия под командованием И. П. Уборевича, входившая 
в состав Юго-Западного фронта. 

Следуя директиве фронта, армия готовилась ворвать-
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ся в Крым, для чего ее силы были разделены на две 
группы - Перекопскую и Сивашскую. Но одновременно 
готовился к Прорыву из Крыма в Северную Таврию, на 
оперативный простор, в богатые хлебом районы, и 
Врангель. 

В апреле Перекопская группа начала наступление. 
Ожесточенные бои продолжались несколько дней. На
ступление успеха не имело. Наши войска, понеся потери, 
отошли на исходные позиции. 

lЗ-я армия начала готовить новое наступление. Но 
его пришлось отложить. Для Юго-Западного фронта ре
шающим в тот момент стало киевское направление 

(против белополяков). 
В июне Врангель взял инициативу в свои руки и 

начал наступление. l-й армейский корпус Кутепова на
носил удар по Перекопской группе lЗ-й армии, сводный 
корпус Писарева - по Сивашской, на Сальково, 2-й ар
мейский корпус Слащева высадил,ся десантом в районе 
Кирилловки, захватил Мелитополь и перерезал важную 
для lЗ-й армии железную дорогу на Синельниково. 

Наши войска упорно сопротивлялись, предпринимали 
ожесточенные контратаки. В одном из боев в ночь на 
11 июня кавалеристы' З-й бригады 2-й кавдивизии, раз
бив наголову белогвардейскую часть в селе Ново-Михай
ловка, захватили в плен командира Чеченской дивизии 
генерала Ревишина. О нем и. В. Сталин писал Вла
димиру Ильичу: 

«Взятый нами в плен десятого июня на Крымском 
фронте боевой генерал Ревишин в моем присутствии 
заявил: а) обмундирование, орудия, винтовки, танки, 
шашки врангелевские войска получают главным обра
зом от англичан, а потом от французов; б) с моря 
обслуживают Врангеля английские крупные суда и фран
цузские мелкие ... »!. 

О том, сколь ожесточенно проходили бои, свидетель
ствовал и сам Врангель в своих мемуарах: 

«Танки И броневики двигались впереди наших ча
стей, уничтожая проволочные заграждения. Красные 
оказывали отчаянное сопротивление. Особенно упорно 
дрались латышские части. Красные артиллеристы, уста
новив орудия между домами в деревнях Преображенка 

1 и. В. С Т а л и Н. Соч., т. 4, стр. 335. 
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и Первоконстантиновка, в упор расстреливали танки. 
Несколько танков было разбито ... » 

Однако враг обладал большим превесходством в си
лах. Наши войска отошли по всему фронту и заняли 
оборону на линии по правому берегу Днепра от Херсо
на до Никополя, на левобережье - от Васильевки, Боль
шого Токмака до Бердянска на юго-восток. 

В конце июля противник начал новое наступление, 
основная цель которого заключалась в том, чтобы выйти 
в богатые сельскохозяйственные и промышленные райо
ны Донбасса и Дона. Помимо 13-й армии наступление 
врага отражала сформированная в июле 2-я Конная 
армия. Командовал армией О. И. Городовиков, членами 
Реввоенсовета были назначены Е. А. Щаденко и К. А. Ма
кошин. Бои продолжались до 3 aBiycTa. На наступле
ние врангелевских войск командование Юга-Западного 
фронта ответило решительным контрударом. Боевые 
действия отличались высокой маневренностью. То и де
ло вспыхивали встречные бои. Наиболее активно они 
велись в районе Орехова. Сам Орехов несколько раз 
переходил из рук в руки. Противнику все же удалось 
овладеть им. Отсюда он повел наступление на Александ
ровск и занял его. Но на этом успехи Врангеля кончи
лись. В ряде мест под ударами 13-й армии и 2-й Кон
ной ослабленные в боях белые войска начали от
ступать. 

В августе командоваНklе Юго-Западного фронта пред
приняло контрнаступление против Врангеля. Боевые 
действия велись с 7 августа по 5 сентября. Ночью 7 ав
густа части 13-й армии, преодолевая ожесточенное со
противление врага, в ряде пунктов (Алешки, Корсунский 
Монастырь, Каховка) форсировали Днепр. Образовался 
ставший историческим каховский плацдарм на левобе
режье. 

Одновременно повели наступление войска левого 
фланга - части 13-й армии и 2-я Конная. Хотя наступ
ление здесь развивалось медленно, все же к концу ав

густа наши части подошли вплотную к Мелитополю. 

Обеспокоенный этим успехом Красной Армии, Вран
гель предпринял ряд попыток отбросить наши войска 
в районе Каховки за Днепр, но понес большие потери 
и успеха не добился. 
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В отражении вражеского наступления, в создании 
каховского плацдарма большую помощь сухопутным ча~ 
стям оказывали -моряки созданной всего несколько ме
сяцев назад (в марте 1920 года) для действий в северо
западной части Черного моря и на Нижнем Днепре 
специальной флотилии. 

Во время летнего наступления Врангель пытался 
ввести в Буг, Днепровско-Бугский лиман и Днепр бое
вые корабли. Их появление здесь значительно ухудшило 
бы положение красных войск, осложнило обстановку. Но 
все эти попытки решительно и смело пресекались моря

ками. Врага встречал меткий огонь морской береговой 
артиллерии и плавучих батарей, с воздуха наНОСИ~lИ 
удары гидросамолеты. Фарватеры, ведущие к лиману, 
прикрывались минными заграждениями. 

Корабли флотилии, действуя на Нижнем Днепре, 
вели огонь по вражеским позициям, переправляли наши 

войска через Днепр, высаживали в тыл врангелевцев 
десанты. За лето и осень 1920 года в десантах было 
высажено до 5000 бойцов. 

Однако Врангель не отказался от замысла войти в 
Донбасе, форсировать Днепр в районе Александровска 
и юго-западнее Никополя. Была сделана попытка захва
тить Кубань. С этой целью в августе на Кубани выса
дились две крупные десантные группы: генерала Ула
гая - у поселка Ахтарский, генерала Харламова - на 
Таманском полуострове. Третий десантный отряд - ге
нерала Черепова -высадился северо-западнее Новорос
сийска. 

В сентябре Врангель предпринял в Северной Таврии 
новое наступление и добился крупного успеха. Отбросив 
в Донбасе 13·ю армию, он занял Синельниково, Волно
ваху, Мариуполь. 

Врангель стремился координировать евои действия с 
польским командованием. В июне в Польшу ездил воен
ный представитель Врангеля генерал Махров. Империа
листы, щедро поставляя все необходимое польской ар
мии, в то же время усилили помощь Врангелю. Из 
США в Крым непрерывным потоком шло оружие, бое
припасы, снаряжение. Английский премьер-министр 
Ллойд Джордж заявил, что в связи с неудачами поль
ской армии военная интервенция против Советской Рос-
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сии может стать необходимостью и что английское пра
вительство возьмет на себя снабжение армии Врангеля 1. 

11 августа французское правительство опубликовало 
следующее заявление: «Принимая во внимание военные 
успехи и усиление правительства генерала Врангеля, а 
также его заверение относительно ... верности прежним 

обязательствам России, французское правительство ре
шило признать правительство генерала Врангеля факти
ческим правительством Южной России ... » 2 

Официальное признание Врангеля послужило «юри
дическим обоснованием» последующих шагов. В Крым 
прибыла французская военно-дипломатическая миссия. 
Для ее «охраны» В Черное море вошли французские во
енные корабли, в том числе флотилия миноносцев. 

Из-за вторжения Врангеля в Северную Таврию ухуд
шил ось положение страны. Снова в разных районах на4 
чал и поднимать голову недобитые белогвардейЦы. Уси
ливалась активность бандитских шаек. На Кубани к 
середине августа насчитывалось 27 банд общей числен
ностью свыше 13 ТыСЯIJ штыков и сабель. Возникла и 
оформилась в течение июля так называемая «армия 
возрождения России» генерала Фостикова, представляв
шая для нас серьезную опасность - ее численность со

ставляла 5,5 тысячи штыков и сабель с десятью орудия
ми и десятками пулеметов. Монархист Фостиков реши
тельно встал на сторону Врангеля, «черный барон» 
установил с ним связь. 

Врангель становился главной опасностью. 10 июля 
Центральный Комитет РКП (б) обратился с письмом ко 
всем партийным организациям. 

«Белогвардейские банды мятежника генера.lа Вран
геля продолжают держа гься на юге России,- ГОВОРИ4 

лось В обращении.- В самый тяжелый момент борьбы 
русских и украинских рабочих и крестьян с польской 
шляхтой генерал Врангель ввел свои войска в самые 
плодородные уезды Украины и пытается ныне прорвать
ся на Дон. Его двцжение уже нанесло неисчислимый 
вред Советской Республике. Каждый, даже временный 
и незначительный, успех врангелевских мятежников гро-

I См. История гражданс;коА воАны в СССР. Т. 5. М., ГОСПО4 
nитиздат, 1960, стр. 185. 

z Газета «Таймс», август 1920 Г! 
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зит еще большими бедами. Хлеб, уголь и нефть, nред
назначавшиеся для спасения рабочих и крестьян Рос
сии, находятся под угрозой. ДонеЦIШЙ бассейн, Дон и 
Кубань, кровью лучших сынов трудового народа осво
божденные от Деникина, находятся под ударами Вран
геля. В глубоком тылу Красной Армии, победоносно про
двигающейся на Западном фронте, беJIогвардейские 
бандиты производят разрушения и грозят сделать бли
жайшую зиму не менее тяжелой, чем зима 1919 г. 

Победа над Польшей не будет действительно побе
дою, если Врангель не будет разгромлен: наступление 
Врангеля есть только часть польского наступления. 

На Крымском фронте мы теперь расплачиваемся 
только за то, что зимой не добили остатки деникинских 
белогвардейцев. Голод, разруха транспорта, нехватка 
топлива будут длиться дольше, потому что в свое время 
не было проявлено достаточно энергии, настойчивости 
и решительности в дов~дении до конца уничтожения 

южной контрреволюции. 
Далее медлить нельзя! Врангель должен быть унич

тожен, как уничтожены были Колчак и Деникин! 
Величайшим преступлением каждого коммуниста и 

каждой рабочей организации будет, если они не употре
бят всех сил, чтобы немедленно прекратить продвижение 
Врангеля и уничтожить крымское белогвардейское 
гнездо. 

Партия должна понять, что если Врангелю удались 
его первые шаги, то только исключительно потому, что 

партия- не обратила на крымский гнойник достаточно 
внимания и не срезала его единым и решительным 

ударом. 

Центральный Комитет призывает все партийные ор
ганизации и всех членов партии, все профессиональные 
союзы и все вообще рабочие организации поставить 
на очередь дня и немедленно принять меры к усилению 

борьбы с Врангелем. В ближайшие дни внимание пар
тии должно быть сосредоточено на Крым,ском фронте! 
Мобилизованные товарищи, добровольцы должны на
правляться на юг. Каждому рабочему, красноармейцу 
должно быть разъяснено, что победа над Польшей 
невозможна без победы над Врангелем. 110следний оп
лот генеральскойконтрреволюции должен быть унич
тожен! 
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Над Крымом должен взвиться красный флаг рабо
чей революцииl 

К оружию, товарищиl .. » 1 

По личному указанию В. И. Ленина фронт усили
вался новыми частями и техническими средствами. 

11 июля И. В. Сталин обратился к В. И. Ленину со 
следующим письмом: 

«Председателю Совета Труда и Обороны товарищу 
Ленину. 

На совещании в составе Главкома, начальника По
левого штаба и запред. Реввоенсовета Республики, со
званном мною на днях, Главком обещал перебросить на 
усиление Крымского фронта ряд воинси:их частей и тех
нических единиц, перечень которых представляю Вам 
согласно Вашего устного предложения. 

1) 52-я стрелковая дивизия; 
2) l-я стрелковая дивизия; 
3) 23-я стрелковая дивизия; 
4) 9-я стрелковая дивизия; 
5) 9-я кавдивизия; 
6) добровольческая сибирская бригада; 
7) бригада курсантов; 
8) l-я бригада Гольберга; 
9) 2-я бригада Гольберга; 
10) кавполк Гольберга; 
11) четыре марш-эскадрона Гольберга; 
12) девять марш-батальонов (окружных); 
13) десять тысяч пополнений (до 15 июля); 
14) кроме трех отправленных бронеотрядов еще семь 

бронеотрядов; 
15) танки, число коих не установлено; 
16) один истреавиадивизион в составе трех истре

авиаотрядов; 

17) два разведавиаотряда (двухместные самолеты) ». 
Это письмо И. В. Сталина В. И. Ленин пересла.JI 

Э. М. Склянскому С резолюцией: «Прошу вернуть мне 
это с Вашими пометками, что уже выполнено, что 
к о г д а u м е н н о выполняется» 2. 

В Северную Таврию были направлены с Кавказского 
фронта 2-я Донская и 9-я стрелковые дивизии, 5-я и 

t «Правда», 10 июля 1920 г. 
2 В. И. Л е Н и н. ПОЛН. собр. СОЧ., Т. 51, СТр. 237. 
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7-я кавдивизии. Из Сибири прибыла ЗО-я стрелковая. 
С Туркестанского фронта - интернационал,ьная кавале
рийская бригада и несколько стрелковых полков. Фронт 
пополнялся авиацией (33 самолета). На Нижнем Днеп
ре была создана речная флотилия, на Азовском море
Азовская военная флотилия. 

2 августа 1920 года Политбюро ЦК РКП(б), обсудив 
положение, сложившееся на юге страны в связи с успе

хами Врангеля и восстаниями на Кубани, приняло реше
ние выделить врангелевский фронт в особый фронт. 
В тот же день В. И. Ленин направил телеграмму 
И. В. Сталину, в которой обратил его внимание как 
чле-на ЦК и члена Реввоенсовета фронта на громадную 
опасность Врангеля. ·Владимир Ильич, в частности, 
писал: 

«Только что провели в Политбюро разделение фрон
тов, чтобы Вы исключительно занялись Врангелем. 
В связи с восстаниями, особенно на Кубани, а затем 
и в Сибири. опасность Врангеля становится громадной, 
и внутри Цека растет стремление тотчас заключить мир 
с буржуазной Польшей. Я Вас прошу очень вниматель
но обсудить положение с Врангелем и дать Ваше за
ключение. С Главкомом я условился, что он даст Вам 
больше патронов, подкреплений и аэропланов» 1. 

В. И. Ленин всесторонне, глубоко ознакомился с об
становкой на фронтах, выяснил мнение военного коман
дования, членов цк. и его запрос И. В. Сталину сви
детельствовал о той осмотрительности, с какой. Влади
мир Ильич подходил к решению вопроса о борьбе с 
Врангелем и уничтожении его войск. Причем Ленин ни
когда не горячился, но жестко требовал выполнения 
принятых Политбюро и ЦК партии решений. 

Стели н подробно высказал свои соображения в свя
зи с постановлением Политбюро от 2 августа. Их он 
доложил 4 августа телеграммой в адрес ЦК РКП(б). 

«Надо полагать, - писал И. В. Сталин, - что речь 
идет не об объединении двух фронтов, их аппаратов и 
имущества и создании новых аппаратов Южфронта, а 
о передаче двенадцатой, Первой Конной и четырнадца
той армий 3апфронту, что Реввоенсовет, аппарат и иму
щество Югзапфронта не разбиваются и не делятся, а 

I В. И. Л е н н н. Полн. собр. соч., Т. 51, сТр. 247. 



остаются нетронутыми в целях их превращения или пе

реименования в РВС и аппараты нового, Южного фрон
та, причем передаваемые 3апфронту армии Югзапа бу
дут обслуживаться РВС и штабом 3апфронта в их ны
нешнем виде. Такая комбинация была бы более естест
венной и безболезненной, ибо она, во-первых, исключает 
ненужную трату сил по разделению или объединению 
фронтов, сформированию нового РВС фронта и по раз
бивке старых аппаратов, с другой стороны, дала бы 
возможность объединить все антипольские армии в еди
ный 3апфронт ... »1. 

Из телеграммы И. В. Сталина далее следовало, что 
в состав нового Южного фронта помимо 13-й и 2-й Кон
ной армий должна была войти 9-я армия Кавказского 
фронта. 

Все эти соображения И. В. Сталина о проведении 
в. жизнь Постановления ЦК от 2 августа были одобре
ны Реввоенсоветом Республики и рассмотрены 5 авгу
ста на Пленуме ЦК партии. Пленум принял решение: 

«Утвердить предложенный тов. Сталиным вариант, 
принимаемый РВСР» 2. 

Таким образом, ЦК РКП (б) признал необходимым 
передать 3апфронту 12, 14 и l-ю Конную армии и тем 
самым объединить на заключительном этапе войны все 
войска, действовавшие против польских интервентов, в 
составе одного фронта. Это позволяло использовать их 
более целеустремленно для достижения успеха на глав
ном, варшавском направлении. Своевременным было и 
решение о создании самостоятельного фронта против 
ВраНl'еля. 

21 сентября Реввоенсовет Республики образовал Юж
ный фронт. В него вошли б-я и 13-я армии, 2-я Конная 
армия, был предрешен вопрос о передаче вновь образо
ванному фронту l-й Конной. Включена она была в со
став Южного фронта 23 октября. 

По предложению В. И. Ленина Пленум ЦК РКП (б) 
рекомендовал командующим Южным фронтом Михаила 
Васильевича Фрунзе. Членами Реввоенсовета фронта 
были утверждены С. И. Гусев и Бела Кун. 

Вскоре мы получили первый ПРИI<аз нового коман-

t История гражданской войны в СССР, т. 5, стр. 153. 
I Там же. 
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дующего фронтом о его вступлении в должность. Он 
был подписан двойной фамилией - Фрунзе-Михайлов. 
Может, это тот самый Михайлов? Тогда мы встречались 
не раз. Познакомился с ним в Минске в 1917 году, где 
был председателем полкового комитета и заместителем 
председателя солдатского комитета Кавказской кавале
рийской дивизии. Михайлов и еще один большевик, 
Александр Мясников, давали мне советы, как вести ре
волюционную работу среди солдат, связали меня с Мин
ским городским комитетом партии, приглашали на за

седания Минского городского Совета рабочих и солдат
ских депутатов. Я повседневно чувствовал их заботу о 
повышении моей политической сознательности. Они по
могали мне глубже понять политику большевистской 
партии, разглядеть буржуазное нутро всех партий, враж
дебных большевикам. Работа под руководством Михай
лова и Мясникова была для меня настоящей больше
вистской школой, хотя я в то время был беспартийным. 

Климент Ефремович тоже, конечно, зна,l Михаила 
Васильевича, знал давно, но лишь по партийной клич
ке - Арсений. 

4 

27 сентября М. В. Фрунзе прибыл в Харьков, где 
находился штаб фронта, и в тот же день обратился к 
войскам с приказом, о котором я уже говорил. Этот 
приказ лишний раз свидетельствует о высоких душевных 
качествах М. В. Фрунзе как коммуниста и полководца. 

«Вступая ныне в исполнение своих обязанностей,
писал М. В. Фрунзе,- с первой мыслью и первым сло
вом я обращаюсь к вам, товарищи красноармейцы . 

... Вся рабоче-крестьянская Россия, затаив дыхание, 
следит сейчас за ходом нашей борьбы здесь, на вранге
левском фронте. Наша измученная, исстрадавшаяся и 
изголодавшаяся, но по-прежнему крепкая духом сер

мяжная Русь жаждет мира, чтобы скорее взяться за 
лечение нанесенных войной ран, скорее дать возмож
ность народу забыть о муках и лишениях ныне пере
живаемого периода борьбы. И на пути к этому миру 
она встречает сильнейшее препятствие в лице крым
ского разбойника - барона Врангеля . 

... Борьба с Врангелем приковывает внимание не 
только России, но и всего мира. Здесь завязался новый 
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узел интриг и козней, при помощи которого капитали
сты всех стран надеются подкрепить свое шатающееся 

положение. Успехи Врангеля окрылили их надеждами 
и поддерживают бодрость в борьбе с надвинувшейся 
вплотную волною пролетарского движения в их собст
венных странах. 

На нас, на наши армии падает задача разрубить 
мощным ударом этот узел и развеять прахом все рас

четы и козни врагов трудового народа. Этот удар дол
жен быть стремительным и молниеносным. Он должен 
избавить страну от тягот зимней кампании, должен 
теперь же, в ближайшее время, раз навсегда закончить 
последние счеты труда с капиталом. Командованием 
фронта все меры, обеспечивающие его успех, приняты; 
очередь за вами, товарищи . 

... В р а н г е л ь Д о л ж е н б ы т ь раз г р о м л е н, и 
э т о с Д е л а ю т а р м и и Ю ж н о г о Ф р о н т а . 

... Победа армии труда, несмотря на все старания 
врагов, неизбежна. За работу, и смело вперед» 1. 

28 сентября М. В. Фрунзе сообщил В. И. Ленину, что 
сформированы штаб и политуправление фронта, которые 
уже приступили к работе. 30 сентября политуправление 
по указанию М. В. Фрунзе предложило всем коммуни
стам фронта немедленно развернуть партийно-политиче
скую, агитационную работу по подготовке к решитель
ному контрнаступлению на врага. М. В. Фрунзе доложил 
В. И. Ленину обстановку на фронте, сообщил о тех ме
роприятиях, которые намечал провести для укрепления 

позиций наших войск. А обстановка в те дни на фрон те 
была для нас крайне неблагоприятноЙ. 

3 октября, когда l-я Конная находилась на марше 
в районе Екатеринославской губернии, Фрунзе доклады
вал В. И. Ленину: 

« ... от Александровска до Херсона противник пасси
вен, но занят подготовкой к развитию операций. На всем 
остальном фронте продолжает рядом сильных ударов 
громить 13-ю армию. Части армии надломлены пред
шествующими неудачами и, несмотря на значительные 

подкрепления, ударов врага не выдерживают. 

Угроза Донбассейну, создавшаяся с прорывом за 

I М. В. Ф Р у н з е. Избранные произведения. Т. 1. М., Воениз
дат, 1957, стр. 347. 
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• линию 80лноваха - Мариуполь его значительных сил, 
временно БЫ.ilа отпарирована ударом на Волноваху ва
шей группы, в основу которой легла задержанная в Дов
бассе 9-я дивизия. В настоящее время противник пы
тается разбить ее н тем окончательно развязать себе 
руки на всем левобережном участке. В случае удачи 
этого он, разгромив наш ближайший тыл, несомненно, 
попытается нанести удар и нашей правобережной груп
пе, переправившись через Днепр где-нибудь в районе 
Александровска. Наша задача - во что бы то ни стало 
продержаться на левобережном участке и прикрыть 
Донбасе, не вводя в бой пока неготовой правобережной 
группы. Задача крайне трудная, ибо дух войск надлом
лен, среди масс идут разговоры OQ измене, свежих же 
резервов .нет. Положение усугубляется дезорганизацией 
тыла. В самом Харькове у меня сейчас нет ни одной 
надежной части. Настроение запасных частей, почти 
совершенно раздетых и плохо питаемых. определенно 

скверное. Чувствую себя со штабом фронта окруженным 
враждебной стихией. Настроение можно переломить 
только крупным успехом на фронте. Думаю, что, несмот
ря на все это, до момента общего наступления выдер
жим, хотя ряд огорчительных неудач на нашу долю еше 

выпадет. Самым скверным считаю запоздание конницы 
Бу.аенного, на что обращаю постоянно виимание глав
кома, и на возможность наступления распутицы к мо

менту предполагаемой общей операции:. t. 
Положение действительно было серьезным, и мы 

прекрасно понимали волнения командующего Южным 
фронтом. Фрунзе, видимо, считал, что l-я Конвая могла 
бы продвигаться быстрее. Однако наше движение ско
вывала борьба с бандитизмом. Даже после того как 
4 октября мы получили телеграмму В. И. Левина, тре
бовавшего изо всех сил уекорить передвижение нашей 
армии, мы не смогли предпринять что-либо существен
ное, хотя с болью в сердце сознавали, как важна по
мощь l-й Конной фронту. 

в начале октября противник снова перешел в на
ступление на правом фланге. Под прнкрытнем артилле
рийского огня он форсировал Днепр в районе южноА 

t М. В. Ф Р у н з е. Избранные про изведения, т. 1, сТр. 352. 



части острова Хортица и повел решительное иаступле. 
ине против нашей правобережной группы. 

14-16 октября белогвардейцы предприняли наступ
ление на каховский плацдарм. Сюда Врангель бросил 
до 7000 штыков и сабель, 68 орудий, 200 пулеметов. 
Пехоту н конницу поддерживали 12 танков, 16 броне
автомобилей и 15 самолетов. Каховский плацдарм обо
роняли входившие в 6-ю армию 51-я стрелковая дивизия 
и 44~я бригада 15-й стрелковой дивизии. Они имели 
11 тысяч штыков и сабель, 52 орудия, 368 пулеметов и 
10 бронеавтомобилей. 

Наступление белогвардейцев началось ранним утром 
14 октября после артиллерийской подготовки. Впереди 
двигались танки и бронеавтомобили, за ними - цепи 
пехоты. Авиация сбрасывала бомбы. Советские войска 
стойко отражали атаки врага. Первый бой с бронеси
лами приняли части 51-й дивизии, которой командовал 
В. К. Блюхер. Командир одной из рот ЭТОЙ дивизии 
рабочий-коммунист Голованов и красноармеец Паршин 
бросились к одному из танков с гранатами в руках. 
Паршину удалось добежать до танка и вскочить на него. 
Но открылся люк, и герой был убит. Голованов успел 
бросить в люк гранату. Подбитый танк остановился. 
Подвиг Голованова и Паршина показал бойцам, что с 
танками можно успешно бороться, даже если в руках 
только винтовка и граната. 

Умело отражали атаки вражеских танков красные 
артиллеристы. Особо отличился З-й легкий артдивизион 
51-й стрелковой дивизии под командованием л. А. Го
ворова (впоследствии Маршал Советского Союза). 

Защитники каховского плацдарма выстояли. 
Успешно было ликвидировано также и вражеское 

наступление за Днепром. Здесь, на Правобережье, храб
ро сражались войска 2-й Конной армии, части 6-й и 
13-й армий. Они разбили три вражеские кавалерийские 
дивизии. 

5 

l-я I(онная форсированным маршем шла к Днепру. 
Большие трудности стояли перед нами. 

Тесное общение красноармейцев во время перехода 
с местными жителями имело громадное значение как 

ДЛЯ населения, так и для самих конников. Но приходи-
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лось строжайше следить за тем, чтобы бойцы строго 
соблюдали дисциплину. Было бы наивно полагать, что 
все бойцы Конной армии отличались высокой созна
тельностью. Попадались среди них и недисциплиниро
ванные, неустойчивые, политически негр а мотные. Все 
это требовало от командиров и политработников вы
держки, индивидуального подхода к каждому бойцу, 
проведения непрерывной партийно-политической рабо
ты на марше. Лично мне, например, приходилось по 
нескольку раз в сутки бывать в эскадронах и полках, 
особенно в тех, где, по докладам начдивов, отдельные 
бойцы проявляли недисциплинированность. 
Мы шли по Елисаветградской губеРJIИИ. 
Мне доложили, что в 4-й кавалерийской дивизии 

было несколько случаев' пьянства. Провели расследова
ние и установили, что бойцов спаивали местные жители. 
И как правило, это были дезертиры с фронта, агенты 
Врангеля, действовавшие с определенной целью~ они 
вели среди конармейцев антисоветскую агитацию, пы
тались разложить их. Пришлось отдать распоряжение 
о строгой охране спиртных заводов, об изъятии у мест
ных жителей самогонных аппаратов, о выявлении дезер
тиров и ПРИВ,fIечении их к ответственности по законам 

военного времени. 

С конца сентября начались стычки с бандами. OT~ 
дельные шайки произвели несколько нападений на KOH~ 
армейцев еще в районе Бердичева, куда войска стяги~ 
вались перед маршем. Это свидетельствовало об опре
деленной согласованности в действиях врагов, о наличии 
руководящего центра. В местечке Любар бандиты учи
нили погром, грабили мирное население. В ночь на 3 ок
тября в При.1Jуках снова начался грабеж, несколько мир
ных жителей было убито. 

По мере дальнейшего продвижения армии налеты 
бандитов на наши отдельные группы, на отставшие обо
зы, советские учреждения участились. 

Состав банд был очень пестрый. 
Среди бандитов находилось немало офицеров, слу

живших в свое время верой и правдой Краснову, Юде
ничу, Каледину, Деникину, а теперь переметнувшихся к 
очередному хозяину - Врангелю. Было много мароде
ров, воров, рецидивистов, словом, всяких отбросов чело
веческого общества. Но главную силу бандитских шаек 
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октябрь 1920 г. 



составляли местные кулаки и их сынки - дезертиры с 

фронта. Бандитами они становились добровольно: защи
щали свое богатство, свои привилегии. Их ненависть к 
Советской власти не знала пределов. Они зверски рас
правлялись с конармейцами, попавшими в их руки. Мы 
находили бойцов подвешенными к сучьям деревьев, с 
распоротыми животами, отрезанными носами и ушами, 

с выколотыми глазами, с вырезанными на спинах звез

дами. Бандиты терроризирова.1И местное население, же
стоко преследовали тех, кто хоть чем-либо стремился 
помочь нам. 

Борьба с бандитами была трудной. Наша разведка, 
несмотря на ее героические усилия, не всегда могла 

установить численность бандитских отрядов из местного 
населения и места их дислокации. 

Наиболее трудно было раскрывать банды, состояв
шие из жителей того или иного села. Когда наши части 
останавливались здесь, бандиты превращались в «мир
ных» селян. Когда мы уходили, они давали нам выйти 
из села, затем скрытно преследовали нас и стреляли в 

спину. 

Вооружение и обмундирование бандитские атаманы 
приобретали как путем реквизиции, захвата, так и путем 
«торговых» сделок. В ряде населенных пунктов мы ви
дели объявления, в которых говорил ось, что тот, кто 
имеет винтовки, шинели, сапоги, лошадей, может обме
нять все это на сахар и соль. За каждую винтовку-
15 пудов сахару, за шинель - 4 пуда, за сапоги-
10 пудов соли, за лошадь - 60 пудов соли. Для под
держания банд Врангель из «своей» казны отпускал 
большие суммы денег, переправляя их бандитским ата
манам через лазутчиков. 

3 октября ночью получили донесение, что в районе 
Володарки, где сосредоточил ась 3-я бригада 4-й кавди
визии, в лесу действует банда в несколько тысяч че
ловек с пулеметами и даже с артиллерийской батареей. 

~ этот же день разведка обнаружила крупные 
отряды бандитов в районе восточнее и юго-восточнее 
Белой Церкви. Пришлось задержать движение Особой 
бригады и поручить ее командиру К. И. Степному-Спи
жарному очистить район от банд. 

4 октября начальник ll-й кавдивизии Ф. М. Моро-
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зов доложил, что в селе Яковка банда Саенко напала 
на конармейцев. 

5 октября утром в районе Синян конармейцы столк
нулись с бандой из 40 человек, а вечером в селе Лося-
11fHe вели бой с другой крупной шайкой. 

Пожалуй, не было такого дня, чтоб не поступали 
донесения о стычках с бандитскими шайками. Кого толь
ко не приходилось бить конармейцам! Одно только пере
числение атаманов банд заняло бы целую страницу. По 
своей организации некоторые банды скорее напоминали 
регулярные части с пулеметами и орудиями, с пехотой 
и кавалерией. Так что борьба с ними была нелегкоЙ. 

В большинстве случаев бандитами командовали быв
шие офицеры царской армии, имевшие солидный воен
ный опыт. И дрались они с яростыо обреченных. 

Очень часто та или иная банда состояла из несколь
ких отрядов. Каждый действовал в своем районе. Этим 
и объясняется, что во время нашего похода мы не раз 
вновь встречались с шайками, ранее нами же разгром
ленными. 

Некоторые крупные банды, не ввязываясь в бои с 
нами, пробирались в Крым, к Врангелю. Во время вой
ны с белополяками бандиты накапливали силы. Они 
считали, что Красная Армия и польское войско взаимно 
уничтожат друг друга, а им останется только взять 

власть в свои руки и восстановить старые порядки. Сей
час шла дальнейшая поляризация сил, концентрация 
войск той и другой сторон. Предстояли решающие 
схватки. 



2. ОБСТАНОВКА НАкАЛЯЕТСЯ 

1 

Борьба с бандитами отвлекала наши силы, замед
ляла марщ. Но мы старались не терять времени - об
становка нас торопила. С Южного фронта поступали 
тревожные вести. Донской корпус Врангеля ко 2 октяб
ря,прорвав оборону частей Таганрогской группы, вы
шел к границам Донецкого баосеЙна. Создалась реаль
ная угроза захвата врагом этого богатейшего района 
страны. 

В. И. Ленин 2 октября обратился с призывом к не
заможным селянам Украины. 

«Товарищи! - писал Владимир Ильич.- Царский ге
нерал Врангель усиливает наступление на Украину и 
Росеию. Поддержанный французскими капиталистами, 
он продвигается вперед, угрожая Донецкому бассейну 
и Екатеринославу. Опасность велика. Еще раз помещики 
пытаются вернуть свою власть, пытаются вернуть себе 
земли и снова закабалить крестьян! 

Товарищи! Украинская деревня перенесла неслыхан
ные страдания от гнета помещиков. Им не один раз уда
валось свергать Советскую, рабоче-крестьянскую власть, 
им не раз помогали богатые крестьяне, кулаки, помога
ли и тем, что прямо переходили на их сторону, помогали 

и тем, что мешали неимущим, трудящимся крестьянам 

устроить новый порядок, новую жизнь, новую организа
цию деревни. И всякий раз попытки восстановления 
помещичьей власти кончались новой победой рабочих и 
крестьян. Теперь по Украине незаможные селяне взялись 
за устройство своих комитетов, чтобы окончательно по
бедить сопротивление немногих богачей, окончательно 
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обеспечить власть трудящихея. Помещичий генерал 
Врангель усиливает натиск, чтобы сломать эти органи
зации трудящихея. 

Товарищи! Пусть же все и каждый останет грудью 
на защиту против Врангеля! Пусть все комитеты неза
можных селян напрягут, как только можно, свои силы, 

помогут Красной Армии добить Врангеля. Пусть ни один 
трудящийся крестьянин не останется в стороне от рабо
че-крестьянского дела, не останется бездеятельным или 
равнодушным. Товарищи! Помните, что дело идет о спа
сении ваших семей, о защите крестьянской земли и 
власти. 

Все на помощь Красной Армии! 
Смерть помещикам-угнетателям! 

Ленuн» i. 

Обращение вождя революции к трудовому народу 
Украины мы обсудили во всех подразделениях l-й Кон
ной армии. Комиссары, политработники, все коммунисты 
агитационно-пропагандистскую работу вели под лозун
гом «С марша - в бойl Разгромим Врангеляl». 

Днем 4 октября, когда я находился в частях 14-й кав
дивизии, вступившей в район Жашкова, в полештарм 
поступила телеграмма В. И. Ленина, адресованная Рев
военсовету l-й Конной. 

«Крайне важно изо всех сил ускорить передвижение 
вашей армии на Южфронт. Прошу принять для этого 
все меры, не останавливаясь перед героическими. Теле
графируйте, что именно делаете. 

Предсовобороны Ленuн» 2. 

Начальник полештарма С. А. Зотов о полученной 
телеграмме доложил мне по телефону. Я срочно вернул
ся в полештарм. Созвали Реввоенсовет. Напряженно 
думали, что еще можно предпринять, чтобы ускорить 
марш (к этому времени дивизии Конармии сосредоточи
лись к югу от Белой Церкви), чтобы прибыть в район 
Елисаветграда и Александрию к 16 октября. 

Переход армии походным порядком на такое огром
ное расстояние - дело очень сложное, и борьба с банди
тизмом отвлекала нас от планомерного решения многих 
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задач, связанных с походом. Поэтому Реввоенсовет ар
мии приказом Н!! 316 от 5 октября утвердил должность 
начальника тыла, которому и поручили возглавить борь
бу с бандитами. Основная задача начальника тыла, 
говорилось в приказе, - ликвидация банд и прочей контр
революции. Особый отдел армии, комдезертир 1 губчека, 
ревкомы, губернских и уездных военкомов, начальников 
местных гарнизонов, комендантов этапов и железнодо

рожных станций во всей тыловой зоне армии подчинили 
начальнику тыла. Предоставили ему право объявлять 
отдельные районы, входившие в тыловую зону, на воен
ном положении. В распоряжение начальника тыла вы
делялись специальные части. 

Был принят и ряд других мер, способствовавших ус
корению перехода армии. 

Владимиру Ильичу мы ответили следующей теле
граммой: 

«Предсовнаркома товарищу Ленину. 
Сознавая всю важность настоящего момента для на

несения противнику окончательного сокрушительного 

удара, РВС Первой Конной армии принимает самые 
чрезвычайные меры к ускорению сосредоточения армии 
согласно приказу командюжа» 2. 

Пришла телеграмма от командующего Южным фрон
том М. В. Фрунзе. Он сообщал, что Врангель начал ре
шительное наступление против нашей правобережной 
группы, полагая уничтожить ее до подхода подкрепле

ний. Рассчитывал он и на политический успех. Наступ
ление стоит в теснейшей связи с мирными переговорами 
в Риге между Советской Россией и Польшей, бьет на 
срыв их. Своими новыми успехами Врангель стремится 
подчеркнуть нашу слабость. Чем больше мы терпим 
неудач на юге, тем сильнее растут польские притязания. 

«Перед армиями Южного фронта,- писал М. В. Фрун
зе,- стоит задача не допустить этого срыва и обеспе
чить путем ликвидации нынешних врангелевских попыток 

мир с Польшей. Необходимо внушить каждому красно
армейцу, что сейчас нами решается дело мира не только 
на юге России, но и на западе. Республика ждет от нас 
исполнения долга» 3. 

1 I(омитет по борьбе с дезертирством. 
в ЦГАСА, ф. 245, оп. 4, д. 232, л. 19. 
в М. В. Ф Р у н з е. Избранные произведения, т. 1, стр. 365. 
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Утром 8 октября я 'получил телеграмму Главкома 
С. С. Каменева. Главком предлагал, изменив маршрут 
Конной армии, направить ее кратчайшим путем на Бе
рислав, не подавая левый фланг к Днепру, а придер
живаясь только данного направления. Указанная ранее 
скорость марша оставалась в силе. 

В тот же день от Главкома была получена вторая 
телеграмма, из которой мы узнали о том, что в Конную 
скоро приедут М. И. Калинин, А. В. Луначарский и 
Н. А. Семашко. 

По указанию В. И. Ленина на фронт срочно выехал 
Главком С. С. Каменев. 

К нам продолжали поступать резервы. На пополне
ние 4-й кавдивизии прибыл 3-й кавалерийский полк. 
В район Лубны пришло пополнение - 3000 человек без 
лошадей. По распоряжению Главкома нам доставляли 
2000 лошадей из района Москвы, 2000 - из района Орла 
и 1000 - из Самары. 

Погода по-прежнему стояла необычайно холодная, 
а обмундирование и обувь у бойцов истрепались. Про
довольствие и фураж на исходе. Запасы продовольствия 
и фуража у нас имелись в Елисаветграде, но они пред
назначались для обеспечения армии на время ее боев 
с Врангелем, а потому расходовать их мы пока не могли. 
Немедленно доложив Реввоенсовету Республики,я про
сил разрешения проводить заготовки на месте, в Лу
бенском и Хорольском уездах. Перед этим с такой же 
просьбой я обратился в Наркомпрод Украины. Заготов
ки вроде бы и разрешили, но на деле Наркомпрод не 
помогал, а даже мешал. В Полтавской губернии произ
водить заготовку вообще запретил. Одновременно я про
сил ускорить отправку в район Кременчуга занаряжен
ных по нашей заявке 2000 седел, 2000 шашек и поезда 
с теплым обмундированием и топливом. 

9 октября А. С. Зотов доложил мне об очень неприят
ном событии, которое встревожило нас и потребовало 
принятия самых решительных мер. А СЛУЧИ.rIось вот что. 
В одной из частей (она вышла из боя последней и от
ставала от основных сил армии) начались беспорядки: 
некоторые бойцы отказывались выполнять приказы, 
заявляли, что они и их лошади утомдены, одежда 

и обувь истрепаны. Обвиняли в этом командиров. Под 
влиянием белогвардейских агентов, пробравшихся в ди-

38 



визию, было совершено несколько актов насилия и гра
бежей. Они же 28 сентября убили военкома б-й дивизии 
Георгия Георгиевича Шепелева ... 

Получив эти сведения, я тут же направился на место 

происшествия. 

Эта часть пользовалась заслуженной боевой славой. 
Не разотличалась она в сражениях на польском фронте. 
Но, как я уже говорил, враги делали все, чтобы ослабить 
грозную для них Конную армию. Под видом доброволь
цев в ее дивизии проникали агенты врага, диверсанты. 

Им ставилась задача провоцировать погромы местно
го населения, грабежи, вовлекать в них как можно 
больше бойцов из числа малограмотных, отсталых в по
литическом отношении, вынуждать тем самым командо

вание применять к провинившимся репрессивные меры, 

что могло вызывать озлобление бойцов против коман
диров. Провокаторы рассчитывали, что падение дисцип
лины в красных войсках, участие бойцов в грабежах, 
мародерство подорвут у населения веру в Краеную Ар
мию. 

Лорой белогвардейские агенты, переодетые в нашу 
военную форму, выступали перед крестьянами как «оче
видцы» погромов и грабежей, рассказывали небылицы о 
якобы чинимых красноармейцами «зверствах:.. 

Агентура врага вела также усиленную подрывную 
работу среди населения прифронтовой полосы, про
браться в которую лазутчикам не стоило большого тру
да. В то время, особенно в прифронтовой полосе, орга
ны Советской власти на местах были слабы, а в ряде 
районов их вовсе уничтожили бандиты. 

Партийная прослойка в некоторых подразделениях 
была очень мала, и не потому, что ряды партии не росли. 
До конца преданные Советской власти коммунисты в 
бою были всегда впереди, дрались до последнего вздоха, 
не щадя своей крови и жизни. И значительная часть их 
выбыла из строя. 

Беспорядки в этой части начались еще до выхода ее 
из боя. В период с 18 по 22 сентября бандиты органи
зовали несколько разбойничьих нападений на мирное 
население. Все участники этих налетов, боясь наказания 
за совершенные ими преступления, ушли в бандитские 
шайки. 

Выход, .. асти из боя еще больше развязал руки пре-
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ступным элементам. А комсостав не ПРИНЯЛ'решите,ль~ 
ных мер для пресечения бесчинств. 

Командиру части M~ не раз указывали на частые 
случаи нарушения дисциплины. Он тогда заверял: 

- Товарищ командарм, на меня и на моих людей 
можете положиться, как на самого себя. Верно, кое-кто 
нарушал порядок и дисциплину, но теперь этому конец. 

Однако свои обещания командир не выполнял. У него 
был один, крупный для военного человека, недостаток
мягкость характера. Он сам не отлича.ТJСЯ высокой тре
бовательностью и, естественно, не мог потребовать этого 
от подчиненных ему командиров. Когда мы указывали 
ему на недопустимость либеральничания, он невесело 
проводил широкой ладонью по лицу, словно смахивал 
усталость, и со вздохом говорил: 

- Так ведь жаль бойца, Семен Михайлович. Сегодня 
живет, за Советскую власть борется. А завтра раз - и 
готов... Погиб. 

Слушая его, я нередко думал: «Эх, подведет тебя 
мягкотелость. Самое опасное, когда свою строгость и 
чуткость командир подменяет жалостью». 

Командование части, чтобы «не выносить сор из из
бы», умалчивало о происходящем, и члены Реввоенсо
вета узнали о преступлениях, совершенных бандитами, 
лишь спустя несколько дней, да и то из других источ
ников, а подробности преступлений выяснились значи
тельно позже. 

- Что будем делать? - спросил разгневанный слу
чившимся Ворошилов. 

- Сам знаешь, по головке гладить не будем. 
9 октября в полевом штабе в Ракитно созвали экст

ренное заседание Реввоенсовета армии. На заседании 
написали следующий приказ: 

«Мы, Революционный Военный совет l-й Конной 
Красной Армии, именем Российской Социалистиче<:кой 
Федеративной Советской Рабоче-Крестьянской Респуб
лики,объявляем: 

Слушайте, честные красные бойцы, слушайте, пре
данные до конца трудовой Республике командиры и 
комиссары! 

l-я Конная армия в течение почти целого года на 
разных фронтах разбивала полчища самых лютых вра
гов Рабоче-Крестьянской власти, была грозой неприя-
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теля и любовью и надеждой для трудящихся не только 
в России, но и за границей. Особенно прогремела ее 
слава после могучих сокрушите.'lЬНЫХ ударов на фронте 
против польских помещиков и капиталистов. Окружен
ная этой славоЙ, l-я Конная армия согласно приказу 
Главкома начала выходить из боя для приведения ча
стей в полный порядок перед выполнением новой боевой 
особой задачи. Гордо реяли красные знамена, орошен
ные кровью павших за святое дело героев, окропленные 

радостными слезами освобожденных тружеников. 
И вдруг совершилось черное дело и ряд неслыхан

ных в рабоче-крестьянской армии преступлениЙ». 
Далее в приказе приводились факты злодеяний, со

вершенных бандитами. 

Чтобы смыть позор с армии и подготовить ее к но
вым Победам, Революционный Военный совет п о с т а
н о в и л: запятнавшие себя позором и преступлениями, 
обагрившие себя кровью невинных жертв полки (назы
вались их номера), по лишении присвоенных от имени 
Рабоче-Крестьянской Республики полкам наград и от
личий, разоружить и расформировать, а номера их из 
списка кавалерийских полков l-й Конной армии исклю
чить навсегда. 

Всех убийц, громил, бандитов, провокаторов и их 
сообщников немедленно арестовать и'' предать суду Чрез
вычайного военно-революционного трибунала. 

После выдачи и ареста преступного элемента осталь
ным бойцам расформированных подразделений оружие 
и лошадей вернуть. 

Не явившихся на смотр, не исполнивших приказа 
как врагов Рабоче-Крестьянской Республики объявить 
вне закона. 

Я отдал распоряжение: для объявления приказа Рев
военсовета построить часть на поле за Ольшаницей 
утром 10 октября. 

В назначенный срок построение не состоялось. Тогда 
я предложил командиру части построить подразделения 

в пешем строю 11 октября в 10 часов утра в том же 
месте и предупредил, что, если приказ не будет выпол
нен, отдам под суд военного трибунала весь комсостав. 
Я приказал также командиру Особой кавбригады 
К. и. Степному-Спижарному вывести бригаду в полной 
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боевой готовности к месту построения и в случае отка
за сложить оружие при нудить их к этому силой. 

К счастью, применять силу не потребовалось. 11 ок
тября утром полки в указанном месте были построены. 
Реввоенсовет армии в полном составе выехал на ме
сто. Несмотря на приказ построиться в пешем строю, 
многие прибыли на конях. Часть виновных в совершен
ных преступлениях, боясь сурового наказания, оставила 
лошадей в лесу в двухстах метрах от места построения. 
Некоторые вообще не явились. 

Я подошел к настороженному строю. Одна мысль 
сверлила мозг: сдадут бойцы оружие по моей команде 
или же нет? Старался держаться как можно спокойнее, 
а внутри все бушевало. Превозмогая волнение, говорил 
сам себе: «Спокойно! Спокойно!:. 

Раздалась команда: «Смирно!:. С. К. Минин не 
спеша, внятно начал читать приказ Реввоенсовета. Я сле
дил за строем. Приказ оказывал свое действие. Вначале 
у многих лица были хмурыми, с застывшим выражением 
злости, а иные потупили взгляды. Когда же Минин стал 
перечислять злодеяния, совершенные бандитами над 
мирным населением, головы одних стали подниматься, 

на их лицах отразилась суровая решимость. Головы дру
гих опускались еще ниже. В этот момент кто-то надрыв
но крикнул: 

- Да что слушать, стреляй их! 
Из леса выскочила группа всадников, у каждого на 

поводу была свободная лошадь. Всадники галопом под
летели к построившимся и пытались передать свобод
ных лошадей тем, кому они принадлежали. 

Строй на минуту дрогнул, кто-то пытался сесть на 
лошадь, кого-то стаскивали с седла. Мне казалось, что 
в этой суматохе вот-вот дойдет до рукопашной. К сча
стыо, ничего не случилось. 

Группа подъехавших всадников да с ней еще с деся
ток замешанных в преступлениях бойцов ускакали в 
лес. После моих команд «Равняйсь!» и «Смирно!» кон
армейцы остались стоять на месте, и С. к. Минин про
должал q·тение приказа. 

Наступили решающие минуты. «Подчинятся или 
нет? - волновался я. - Сдадут оружие или нет? Если 
нет - как поступить?» Однако времени терять было 
нельзя. 



Подаю команду: 
- Сдать боевые знамена и знамена ВЦИI(, вручен· 

ные за боевые заслуги! 

После заметноtо колебания знаменосцы двигаются с 
места и приносят знамена ко мне. На глазах бойцов 
замечаю слезы. 

Еще команда: 
- I(лади оружиеl 
Слова прозвучали в полной тишине. Они были слыш

ны каждому находившемуся в строю, они докатились 

до леса и эхом отозвались в нем. Jiаступила минута 
ожидания, не скрою, самая, пожалуй, трудная в моей 
жизни. 

Но вот первая шеренга как бы стала ломаться. Бой
цы, недружно наклоняясь, осторожно клали на землю, 

каждый возле себя, шашки, карабины. То же сделала 
вторая шеренга. 

Замечаю отдельные неподвижные фигуры бойцов, на 
лицах которых отражается злоба. Но эти одиночки, хотя 
и с оружием, были бессильны теперь против абсолют
ного большинства уже безоружных конармейцев. 

И тут случилось то, чего ни я, ни члены Реввоен
совета К. Е. Ворошилов и С. 1(. Минин не ожидали. По 
рядам вначале прошел тяжелый вздох, затем послыша
лись рыдания. Мне редко приходилось видеть плачу
щих навзрыд мужчин. Мужские слезы, видимо, не зря 
называют скупыми. На какое-то мгновение я оцепенел: 
стоят передо мной боевые кавалеристы, которых много 
раз приходилось водить в атаку в конном и пешем 

строю, от которых враг удирал так, что только пятки 

сверкали, стоят ", не стесняясь друг друга, плачут. 

А среди плачущих бойцов, утратив надменность, озира
ются волками не сложившие оружия преступники. 

Обращаюсь с краткой речью к тем, кто только что 
сдал оружие: 

- Вы ли это, товарищи, кто еще совсем недавно под 
этими легендарными знаменами громил белополяков? 
Эх, плохо, когда у бойца не душа, а душонка и когда 
его сердце дрогнуло. И где дрогнуло? Не в бою, когда 
вражья пуля могла тебя с седла скосить, а в мирный 
час, когда ты поддался вражьей агитации, изменил делу 
революции! 
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Сделал паузу, смотрю на виновников. Головы опу
стили еще ниже. 

Кто-то крикнул: 
- Чего с ними цацкаться! К стенке, товарищ ко

мандарм! 

Легко сказать - к стенке. Среди виновных большин
ство таких, кто стал соучастником преступления по недо

мыслию. Надо, чтобы они глубоко осознали свою вину. 
- Товарищи,- продолжал Я,- Реопублика Советов, 

наша любимая Россия, переживает сейчас, может быть, 
самое тяжелое время. Враг хочет вновь заковать в 
кандалы наших сыновей и матерей, нас с вами. Враг 
делает ставку на Врангеля. «Черный барон» вооружен 
до зубов. Ленин, Родина зовут нас к решительной борь
бе. Так неужели мы, сыны своего Отечества, не постоим 
за Республику Советов? Постоим! И будем биться до 
последнего дыхания, а если надо, то во имя свободы и 
счастья трудового народа отдадим свои жизни! .. 

Бойцы в ожесточенных боях с врагом проявили чу
деса храбрости и героизма. И вот теперь в их рядах 
нашлись предатели. Они запятнали вашу боевую честь 
и славу, и смыть этот позор можно лишь честной, само
отверженной службой и своей кровью во имя дела ре
волюции. Помните об этом. Вопросы есть? Нет? Тогда 
приказываю здесь же и непременно сейчас выдать за
чинщиков. 

Над полем повисла тишина. Некоторые из замешан
ных в грабежах и убийствах пытались пробиться через 
строй и уйти в лес. Но поздно. Строй на несколько ми
нут нарушился, короткая схватка - и бойцы разоружили 
бандитов. 

у меня словно камень с плеч свалился. Снова об
ращаюсь к бойцам и командирам. Призываю их восста
новить боевую славу в предстоящих боях против вран
гелевцев, быть верными большевистской партии и Со
ветскому правительству. В заключение говорю: 

- Боевые знамена останутся в штабе армии до тех 
пор, пока снова, как и прежде, не загремит ваша воин

ская слава на полях сражений! 
Вижу, в,се конармейцы слушают меня внимательно, 

и сам я повеселел, уверенности прибавилось. Теперь уже 
громко даю команду: 

Взять оружие! 
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На меня уставились удивленные глаза бойцов. Еще 
секунда - и я все понял. I(онармейцы не верят, что я, 
командарм, несколько минут назад распекавший их, 
вдруг разрешил взять оружие. Пришлось повторить 
команду. На этот раз ее дружно выполнили все, как 
один человек. В это время еще несколько десятков бой
цов бросились в лес. Ворошилов и я недоумеваем, в чем 
дело. Неужели бойцы решили убежать? Между тем из 
леса послышались выстрелы. Вскоре наше недоумение 
рассеялось. Оказалось, что в лесу находилась группа 
наиболее ОГОJlтелых бандитов, которая не вышла на по
строение, но все время наблюдала за нами. За ней-то 
и погнались бойцы. Преступники бросились наутек, по 
ним открыли огонь. Несколько человек было убито, ос
тальных поймали и обезоружили. 

События в б-й кавдивизии взволновали меня до 
глубины души. Было обидно, что подобное произошло 
в кавдивизии, бойцы которой еще совсем недавно муже
ственно и беспощадно громили врага. И особенно огор
чил тот факт, что случилось это перед решающими боя
ми с Врангелем. 

В тот день я ходил мрачный и угнетенный. Мы про
вели заседание Реввоенсовета, на котором тщательно 
обсудили, что послужило поводом столь тяжелого про
исшествия. Горячо, страстно говорил каждый из нас. 
И почти каждый предлагал принять самые строгие ме
ры к тем, кто запятнал честь революционного бойца. 

- Особая вина во всем случившемся лежит на 
командире части, - взволнованно говорил начдив ll-й 
Морозов (на заседание Реввоенсовета были приглашены 
все начдивы и военкомы).- Не буду голословным. Сей
ча'с, как никогда, надо проявлять повышенное внимание 

к бойцам: чаще беседовать с ними, узнавать, что у че
ловека на душе, какие думы одолевают его. А това рищ ... 
тяготится этим, его редко увидишь с подчиненными. 

Дневка - он не к конникам, а в отдельную избу, види
те ли, покой ему надо создать. А всем ясно, что, чем 
дальше командир уходит от бойца, тем большая ве
роятность того, что его перестанут понимать. 

- Судить будем всех, кто опозорил революционное 
знамя Первой I(онной! - подвел итоги обсуждения Bo~ 
рошилов. 

Мы знали, что, во всеуслышание говоря о непорядках 
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в наших подразделениях, даем врагу пищу. Но честно 
сказать об ошибках - значит укрепить свои ряды, а не 
ослабить их. 

Реввоенсовет армии решил виновных в происшест
вии командиров отстранить от занимаемых должностей 
и предать суду Революционного военного трибунала. 

13 октября через Главкома С. С. Каменева нам пе
редали указание Владимира Ильича представить ЦК 
полную информацию о борьбе с бандитизмом, о собы
тиях, происшедших в б-й кавалерийской дивизии, о 
трудностях, переживаемых армией. В тот же день от
правили подробное донесение Председателю Совета На
родных КомиссаровВ. И. Ленину, Главкому С. С. Ка
меневу, командующему Южным фронтом М. В. Фрунзе. 
В этом донесении Реввоенсовет подробно описал все, что 
произошло, доложил о том, какую борьбу l-й Конной 
приходится вести с бандитскими шайками, как это от
влекает нас от выполнения прямой задачи - движения 
на врангелевский фронт. 
Мы сочли нужным еще ра.з обратить внимание ко

мандования дивизий на беспощадную борьбу с теми, 
кто своими враждебными действиями ослаблял дисцип
лину в армии, дискредитировал честь и достоинство за

щитника дела рабочих и крестьян. 13 октября Рев
военсовет отправил следующую телефонограмму в ди
визии: 

«Начдивам И военкомдивам 4-й, бой, 11-й и 14-й као
дивизий. 

Немедленно приступите к самой радикальной чистке 
вверенных вам дивизий от всякого рода бандитов, хули
ганов и подозрительного элемента. Вылавливая подозри
тельный и преступный элемент, не останавливаться ни 
перед чем. Положение, временные заслуги и долгое пре
бывание в части не могут служить смягчающим обстоя
тельством для заподозренных или уличенных в банди
тизме ... » i 

Вскоре мы получили приказ Реввоенсовета Реопуб
лики, которым 31, 32 и 33-й кавполки, как опозорившие 
себя, вычеркивались из списков l-й Конной. Реввоенсо
вет армии принял решение вместо 31, 32 и 33-го полков 
создать 1, 2 и 3-й кавалерийские маршевые полки. Они 

t ЦГАСА, ф. 245, оп. 1, д. 27, л. 70. 



сводились В маршевую бригаду. Командиром бригады 
назначался Губанов, который до этого командовал3-й 
бригадой 6-й дивизии. 34, 35 и 36-й кавполки 6-й диви
зии сводились В отдельную кавалерийскую бригаду. Ко
мандиром бригады стал Н. п. Колесов. 

Следствие по делу отданных под суд бывших коман
диров 6-й кавдивизии продолжалось 17 дней. Судила их 
выездная сессия Революционного военного трибунала 
l-й Конной армии. Слушалось дело в открытом судебном 
заседании. 

Вот что гласил приговор Ревтрибунала: 
« ... будучи ответственными представителями РККА, 

они в силу своего попустительства, разгильдяйства .и 
халатности допустили разложение и ослабление ВОНон
ской дисциплины И не приняли беспощадных мер к ие
коренению бандитизма во вверенных ИМ частях, к охране 
населения от погромов... не предприняли действенных ... 
шагов к обнаружению всех участников бандитизма. Всем 
этим они косвенно способствовали ... разложению армии 
и нанесли материальный и особенно большой моральный 
ущерб». 

Чрезвычайная выездная сессия Революционного воен
ного трибунала l-й Конной армии, учитывая все это и 
руководствуя,сь интересами социалис·гическоЙ Республи
ки, единогласно постановила: лишить виновных всех на

град, полученных от Рабоче-Крестьянской Республики, 
и подвергнуть одних высшей мере наказания - рас
стрелу, других лишению свободы на различные сроки. 

Однако чрезвычайная выездная сессия Революцион
ного военного трибунала, принимая во внимание добро
вольное вступление в ряды РККА в первые дни ее соз
дания всех виновных в происшествии, их исключитель

ные заслуги перед пролетарской революцией и в озна
менование трехлетней годовщины Октябрьской револю
ции нашла возможным смягчить меру наказания. 

По решению Революционного военного трибунала 
осужденные направлялись в распоряжение штаба Юж
ного фронта для зачисления в кавалерийские части на 
должности со значительным понижением. 

В первых же боях против Врангеля все осужденные 
проявили храбрость и стойкость в достижени'И победы, 
доказав свою преданность великому делу революции. 
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Многие из них потом продвинулись далеко по службе. 
Вот почему я и не называю их имен. 

2 

Неприятные события в б-й дивизии вынудили нас 
задержать ее в районе Ольшаница, Ракитно, а вместе 
с ней и Особую кавалерийскую бригаду на четыре дня. 
Они возобновили движение лишь утром 13 октября. 
11, 4 и 14-я кавалерийские дивизии и в эти тяжелые 
для нас дни продолжали движение по указанным мар

шрутам. 

На станции Бобринская по прямому проводу Я полу
чил сообщение о подписании в Риге предварительного 
мирного договора с Польшей. Из этого сообщения мы 
узнали, что Польша отказывается от своих притязаний 
на Правобережную Советскую Украину и Советскую 
Белоруссию, но сохраняет за собой захваченные ею за
падные области обеих республик. 

Советская страна добилась новой крупной победы. 
Планы Антанты опять потерпели полный провал. Война 
с белополяками окончилась, как указывал Владимир 
Ильич, миром для нас более выгодным, чем тот, который 
мы предлагали Польше в апреJIе. 
Мы были очень рады сообщению. Сразу же созвали 

митинг. На него пришли рабочие станции и местное на
селение. Из-за плохой погоды митинг проводился В по
мещении агиmункта вокзала. Все желающие поместить
ся в нем не могли. Большая толпа образовалась на 
перроне, слушая речи ораторов, долетавшие через от

крытые двери. 

Выступавшие говорили, что мир с Польшей позволит 
нам сосредоточить все усилия на врангелевском фронте 
и довести борьбу до полной победы. 

Митинг прошел с большим подъемом. 
В Белой Церкви состоялась IV партийная конферен

ция Конной армии. В ней участвовало 245 делегатов с 
решающим голосом и 35 - с совещательным: предста,ви
тели от 2500 членов и кандидатов партии. 

Делегаты в резкой форме осудили коммунистов, ко
торые нарушал'И партийную и военную дисципл'Ину. 
«Члены партии,- говорилось в резолюции конферен
ЦИИ,- не выполняющие честно свои коммунистические 
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обязанности, должны быть немедленно исключены из 
партии. Коммунистов будет меньше, но пусть они пред
ставляют собой образец стойкости, сознательности, ре
волюционной честности и самоотверженности». 

Конференция обязала политический отдел l-й Кон
ной провести чистку партийных ячеек армии, освобо
диться от лиц, позорящих своим поведением высокое 

звание члена большевистской партии. 

Коммунистов не могло не беспокоить то, что в Кон
ную армию разными путями пробирались вражеские эле
менты. Конференция приняла обращение ко всем бой
цам l-й Конной. В нем roворилось: «Изгоняйте из своей 
среды провокаторов, шептунов, всех врагов Советской 
власти ... В Красной Армии нет им местаl Красная Ар
мия - армия честных бойцов революции!» 

Делегаты конференции говорили о трудностях, свя
занных с непрерывным движением армии, о СЛОЖНОй об
становке, вызванной необходимостью вести борьбу с 
бандитизмом, о нехватке опытных политических работ
ников, недостатках в материальном обеспечении. Но и 
в этих условиях в частях проводились партийные собра
ния, читки газет и книг, митинги, доклады, беседы, 
работали библиотеки, школы по ликвидации неграмотно
сти... Силами конармейцев устраивались самодеятель
ные спектакли и концерты, на которых бывали и мест
ные жители. 

Вместе с тем отмечались и существенные ·недостатки 
в партполитработе. Ни у кого не оставалось сомнений: 
чем ближе мы подходим к Южному фронту, тем упор
нее и в больших масштабах вражеское командованле 
будет засылать к нам шпионов и диверсантов. Конфе
ренция предложила усилить политическую работу среди 
воинов и населения. 

15 октября на станции 3наменка мы встретили агит
поезд «Октябрьская революция», с которым прибыли 
М. И. Калинин, А. В. Луначарский и Н. А. Семашко. 

Утро выдалось ясным, безветренным. Я подошел к 
вагону, в котором находились дорогие гости. Открыл ась 
дверь. В ее проеме показался Михаил Иванович Кали
нин. Он щурил глаза от яркого солнца. 
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- Здравствуйте, здравст.вуЙте, товарищи конармей
цыl- весело приветствовал он нас. 

С Михаилом Ивановичем мы обнялись, как старые 
друзья. Он был для меня близким человеком, и я мог 
рассказать ему все, что лежало на сердце, что трево

жило и волновало меня. 

Михаил Иванович Калинин приезжал к конармей
цам уже в третий раз. Впервые он посетил нас 4 нояб
ря 1919 года, когда я командовал еще кавалерийским 
корпусом, затем 25 мая 1920 года во время марша Кон
ной армии с Северного Кавказа на польский фронт. 
Сейчас приезд Михаила Ивановича был как нельзя 
кстати. 

М. И. Калинин обошел строй почетного караула, по
здоровался с бойцами, затем остановился возле меня: 

- Ну что, товарищ Буденный, чем будем зани
маться? 

- Дел у нас по горло, Михаил Иванович,- сказал 
я и тут же попросил Калинина председательствовать на 
заседании Реввоенсовета армии, которое мы собирались 
провести. 

- А смогу? - спросил он, хитровато блеснув гла
зами. 

М. И. Калинин придал заседанию форму интерес
нейшей беседы. Он обращался с вопросами то' к одному 
из нас, то к другому. Он хотел знать буквально все: 
численный состав армии, ее боевую и политическую под
готовку, настроение бойцов и населения. Он расспра
шивал о том, как кон армейцы обеспечены вооружением 
и боеприпасами, продовольствием, фуражом и' медика
ментами. 

После заседания Михаил Иванович пожелал встре
титься с бойцами. Я предложил ему сначала отдохнуть 
с дороги. Калинин махнул рукой и, как мне показалось, 
иронически усмехнулся. 

- Отдыхать? Негоже. Сам-то, Семен Михайлович, 
небось все на ногах, а мне советуешь прилечь? -
И, подмигнув Клименту Ефремовичу, молча слушавше
му наш разговор, добавил: - Меня не проведешь, по 
глазам вижу, что оба вы чертовски устали. 

Калинин подошел ко мне ближе, тронул за плечо. 
- Да, Семен Михайлович, пока не до отдыха, если 

враги клинки над головами держат. Надо скорее доби-
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раться до каховского плацдарма. Владимир Ильич воз
лагает на вас большие надежды. Врангеля надо раз
бить до зимы, иначе он проч~ю засядет в Крыму. 

По нашему совету Михаил Иванович выехал в Мит
рофановку, в раоположение частей 14-й кавдивизии. Ков
армейцы искренне обрадовались приезду к ним ПреJl
седателя ВЦИК. Вдоль рядов проносилось rpOMKOI!' 
«ура». Настроение у бойцов было хорошее - это MeHR 
обрадовало. 

Михаи., Иванович выступил перед бойцами с яркаА 
речью. В начале ее он напомнил конармейцам, что I 
конце мая встречался с дивизиями l-й Конной прибли. 
зительно в этих же местах, когда армия шла на поль

СКий фронт, чтобы заставить врага признать силу Со
ветской власти. 

«Вы это сделали быстрее, чем мы ожидали,- сказал 
М. И. Калинин.--- Тому свидетельство - подписание пе
ремири,Я, с Польшей. Это уже почти мир. Это признание 
riольскими панами силы и непобедимости советского на
рода. Перемирие подписано' после отступления частей 
Красной Армии от Варшавы. Но польские паны по 
опыту прошлых боевых операций хорошо знают, что 
наши отступления на фронтах заканчиваются новым на
ступлением и окончательным поражением врага. Это-то 
и заставило их пойти на мир. Теперь перед нами пос
ледний враг - Врангель, которого нужно обязательно 
уничтожить. Победа над Врангелем не за горами. Не
смотря на трудность и огромность задач, стоящих пе

ред нами; мы с ними справимся,- продолжал М. И. Ка
линин.- Можно смело сказать, что нет в мире лучших, 
более сознательных войск, чем вы. Может быть, у вае 
есть много и неграмотных людей, но смело могу сказать, 
что нет в мире армии, которая была бы так сознатель
на, которая бы так хорошо знала, за что она воюет, 
которая бы так ненавидела людей, с которыми она вою
ет, которая бы так доверяла комиссарам ... » 1 

После речи М. И. Калинин осмотрел части 14-й кав
дивизии. Бойцы, командиры и политработники, I10строен
ные в колонны, четким шагом прошли перед Председа-

t М. И. К а л и н и н. Статьи; беседы, речи. Кн. 2. М.-Л., 1926, 
стр.' 23. ' 
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телем Всероссий,*ого Центрального Исполнительного 
Комитета. 

М. И. Калинин находился в Конной армии несколько 
дней. За это время он посетил все дивизии, не раз 
встречался с бойцами, выступал перед местным населе
нием. 

В личных беседах я рассказал Михаилу Ивановичу 
о тяжелом положении с обмундированием, о застряв
ших где-то эшелонах, которые мы ждем вот уже почти 

два месяца. 

Михаил Иванович обещал помочь. 
- Бойцы скоро пойдут на решительный штурм Вран

геля,- сказал он,- и надо их обеопечить всем необхо
димым. На «ура» Врангеля не возьмешь, нужна тща
тельная, всесторонняя подготовка людей. 

С докладами в частях выступали также нарком 
просвещения А. В. Луначарокий и нарком здравоохра
нения Н. А. Семашко. Каждый из них освещал вопросы 
международного и внутреннего положения Советской 
Республики, военные и политические проблемы, расска
зывал о делах, касающихся тех отраслей, которыми он 
руководил. А. В. Луначарский посещал школы, помогал 
местным органам устраивать в детские дома бе,спри
зорных ребятишек. Н. А. Семашко встречался с меди
цинскими работниками. 

Перед отъездом из армии Калинин сказал, что доло
жит Владимиру Ильичу Ленину обо всем, что он здесь 
видел и слышал. Он делал так всегда после посещения 
Конармии. Мы были благодарны ему за это. Михаил 
Иванович сдержал свое обещание - помог нам с обмун
дированием. Вскоре после его отъезда к нам прибыл 
долгожданный эшелон с одеждой и обувью. 

3 

15 октября Реввоенсовет армии получил приказ ко
мандующего Южным фронтом М. В. Фрунзе, согласно 
которому Конная армия должна двигаться западнее 
Александрии и не позже 24 октября сосредоточиться в 
районе Березнеговатое, Евгеньевка, Староселье. Нач
полештарма Зотов, который принес мне шифровку, по
дождав, пока я ознакомлюсь с содержанием телеграм

мы, сказаm 
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- Тяжеленько ул.ожиться в этот срОкl А вы ·как счи
таете, товарищ командарм? 

- Уложимся, Степан Андреевич. 
Я подошел к столу, на котором лежала карта на

шего маршрута. 

- Сегодня мы находимся здесь, в районе Знаменки, 
через неделю пройдем еще километров двести, так? 

- Не многовато - двести? - спросил Зотов. 
Я ответил, что дороги в этих местах хорошие, погода 

не дождливая, стало быть, можно двигаться форсиро
ванным маршем. Зотов согласился со мной. И мы - я, 
Ворошилов, Минин, Зотов - уже было разметили, где 
какие делать дневки и ночевки, как вдруг на другой 
день утром Степан Андреевич докладывает: 

- Только что получен приказ Главкома товарища 
Каменева. Срок сосредоточения войск изменен ... 

Я чертыхнулся: Главком приказывал быть в районе 
Березнеговатое, Евгеньевка, Староселье не 24-го, а 
23 октября. 

Недоумеваю, почему Главком отменил приказ Фрун
зе и дал свой, новый. Возможно, противник предпринял 
что-то существенное? Сказал об этом Ворошилову. Тот 
пожал плечами. 

- Пожалуй, так, Семен Михайлович. Со своей ко
локольни мы не видим того, что видит Главком. Надо 
постараться быть к двадцать третьему! 

С. С. Каменев (нам это стало известно впоследст
вии) решил, что мы можем пр(}Двигаться быстрее, и дал 
телеграмму. Фрунзе же в известность не поставил. Надо 
сказать, что сутки обстановку не изменили, но вот нер
вов нам потрепали предостаточно. И если я сейчас 
вспоминаю этот случай, то только для того, чтобы еще 
раз подчеркнуть свою мысль: каждое решение должно 

быть глубоко продуманным, способствующим общему ус
пеху. Если же сегодня ты получил приказ передвинуть
ся в такой-то район, а следом поступает новая дирек
тива, отменяющая прежнюю, значит, первый приказ был 
отдан наспех, не созрел для претворения его в жизнь, 

значит, возможны ошибки, недоработки и т. д. А ведь 
ошибка в бою стоит крови . 

... Едва мы закончили обсуждать свои вопросы и 
Ворошилов ушел, ко мне явился Зотов. 

- Разрешите доложить? 
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- Слушаю. Что у вас? 
Зотов сообщил, что технические эскадроны, состоя

щие из саперов и подрывников, сформированы. Уже 
начата их опециальная подготовка. Нам предстояло фор
сировать Днепр, преодолевать различные другие препят
ствия, которые не преминут создать врангелевцы. 

Как известно, 15 октября 1920 года М. В. Фрунзе до
ложил В. И. Ленину о наметившемся переломе на Юж
ном фронте в пользу советских войск. 

На другой же день, 16 октября, Владимир Ильич 
ответил: 

«Получив Гусева и Вашу восторженные телеграммы, 
боюсь чрезмерного оптимизма. Помните, что надо во что 
бы то ни стало на плечах противника войти в Крым. 
Готовьтесь обстоятельнее, проверьте - изучены ли все 
переходы вброд для взятия Крыма» 1. 

Текст телеграммы В. И. Ленина штаб фронта пе
редал всем командармам фронта. Для нас она явил ась 
одним из важнейших документов, нацеливала на глав
ное: не обольщаться достигнутыми успехами. BpaHreJlb 
силен, и к боям с ним надо готовиться серьезно и 
тщательно. 

Именно об этом мы говорили бойцам на конферен
циях беспартийных, которые проходили в эти дни в ди
визиях. 

Проводить их не легко, когда армия находится на 
марше, а полки и эскадроны рассредоточены. Во время 
дневок конники старались присмотреть за своими ло~ 

шадьми, напоить и накормить их, привести в порядок 

снаряжение, почистить оружие. И все же мы находили 
время и возможность, чтобы донести до масс партийное 
слово. Да и сами конники тянулись к нам, ждали наших 
выступлений, задавали множество вопросов, и преЖ..l.е 
всего о положении в стране, о земле, спрашивали, ви. 

дел ли я Ленина, какой он, как его здоровье. Нам пред
стаВЛЯJIась возможность еще раз напомнить бойцам о 
злейшем враге Совеreкой власти - Врангеле, призвать 
их к решительным боям, чтобы как можно скорее за
вершить гражданскую войну и начать мирное строитель
ство. 

, В. И. Л е и и И. Поли. собр. СОЧ., т, 51, сТр. 307~ 
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4 

19 октября мы получили директиву М. В. Фрунзе о 
предварительных перегруппировках войск к предстоя
щей операции. 

День выдался холодный. С утра накрапывал дождь, 
а к полудню подул резкий ветер, пошел снег. 

у нас была дневка. Только кончился обед. Сел за 
широкий. ,дубовый ~тол. разложил перед собой карту. 
Вдруг входит ординарец и доклады�ает,' что прибыл 
связной. 

- Вам срочный пакет, товаРQЩ командарм. , 
Связной доставил директиву командюжа М. В. Фрун

зе. Читаю ее не без волнения: 
«Сообщаю ДЛЯ личного сведения командармов и для 

про ведения предварительных перегруппировок общие со
ображения' по предстоящей операции: 

1. Ставлю армиям фронта задачу - разбить армию 
Врангеля, не дав ей возможности отступить на Крым
ский полуостров и захватить перешейки. Во исполнение 
этой общей задачи правобережная армия должна от
резать противнику пути отступления в Крым и наступ
лением на восток разбить резервы армии Врангеля в 
районе Мелитополя. 

Задача левобережных армий - своими действиями 
привлечь возможно больше сил на свой фронт, не дав 
противнику возможности своевременно оттянуть тако

вые из-под удара в тыл нашими армиями правого бе
рега Днепра. 

2. Если противник не заставит нас начать раньше 
активные действия, то по времени распределяю задачи 
между армиями следующим образом: для отвлечения 
внимания противника сразу на восточный участок на
ступление начинает 13-я армия (предположительно 
25 октября), через день (26 октября) - группа алек
сандровского направления, еще через день или два 

(27 или 28 октября) - армии правого берега Днепра. 
3. Задача 6-й армии: оставив на Днепре для наблю

дения и обеспечения переправ не более одной дивизии, 
остальные силы армии (не менее четырех дивизий) 
сгруппировать для решительного удара в направлении 

на Перекоп и Сальково, имея при наступлении одну 
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дивизию в резерве и одну YCтyтrOM за правым флангом 
l-й Конармии. 

J3 частности, к началу наступления на каховском 
плацдарме из четырех дивизий, предназначенных для 
наступления, должно быть сосредоточено не менее трех. 
Отдельную кавалерийскую бригаду подготовить для 
рейда в перекопском направлении с задачей отрезать 
с тыла район Чаплинка и, если обстановка позволит, 
захватить Перекоп. Всей армии стремиться овладеть 
крымскими перешейками на плечах отступающего про
тивника. 

4. Задача 2-й Конной армии: до начала общего на
ступления (27 октября) комбинированными переправа
ми у Нижний Рогачик и Никополя обеспечить себе к 
27 октября исходное положение на левом берегу Днепра. 

Дальнейшая задача армии - энергичным наступле
нием в юго-восточном и восточном направлениях, войдя 
правым флангом в связь с l-й Конной армией, разбить 
группирующиеся на фронте армии силы противника и 
выйти в район СТ. Федоровка - Михайловка - Василь
евка, имея в виду в дальнейшем ударом в тыл Александ
ровской и Пологской групп противника завершить его 
разгром. 

5. Задача l-й Конной армии: в ночь на 2б октября 
сосредоточиться на правом берегу Днепра, в ближай
ших к переправе деревнях, где расположиться совер

шенно скрытно. 

Командарму б-й заблаговременно учесть приход 
l-й Конармии и своевременно освободить необходимые 
ей деревни. 

В ночь на 27 Конной армии переправиться на левый 
берег Днепра и быстрым движением выйти в район се
верная оконечность 03. Молочное - СТ. Федоровка, раз
громить группирующиеся здесь резервы противника и, 

отрезав противнику пути отступления в Крым, пресле
давать его до полного уничтожения. 

б. Задача группы александровского направления и 
13-й армии - энергичными действиями с первого дня на
ступления сковать на своем фронте противника, не дав 
ему возможности оттянуть часть сил для обеспечения 
отхода в Крым, и дальнейшим наступлением разбить его 
и опрокинуть на l-ю и 2-ю Конармии. При этом коман
дарму 13 объединить кавалерийские дивизии в одну 
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группу и поставить ей задачу дви)Кения в направлении 
на ст. Федоровка, войти в связь с l-й и 2-й Конными 
армиями, завершить окру)Кение противника и содейст
вовать его уничто)Кению. 

Командарму 13-й учесть, что 23-я стрелковая диви
зия будет передана в состав Александровской группы, 
а в состав армии включена партизанская армия. 

7. Намечаю разграничительные линии - между б-й 
и 2-й Конной армиями пре)Княя и далее Верхний Рога
чик - Веселое. Между 2-й Конной и группой александ
ровского направления - теперешняя граница с 13-й ар
мией. Ме)Кду группой александровского направления и 
13-й армией - ст. Ульяновка - Орехов ~ ст. Федоровка. 

8. О получении донести. 

Командюж - Фрунзе 

Член РВС - С. Гусев» 1. 

Прочел я директиву, и наступила напря)Кенная ти
шина. Ворошилов, сидевший напротив, встал. Внима
тельно прочитал текст пункт за пунктом, потом сказал: 

- Значит, предлагают делить операцию на две ча
сти - Таврическую и Крымскую? 

Я думал об этом же и был глубоко убежден, что 
операция по разгрому Врангеля дол)Кна быть единой 
и что удар надо наносить двумя кулаками: у Перекопа 
и у Бердянска. Следовало прежде всего ликвидировать 
Мелитопольскую группу. Иначе противник, подавшись 
правее Александровки, пропустит наши части через Пе
рекоп в Крым и отрежет их. Закроет ворота. Настора
живало и то, что Врангель при осаде нами Перекопа мог 
ударить в тыл нашим частям. 

Судя по директиве, М. В. Фрунзе считал, что глав
ные силы Врангеля находятся севернее и северо-восточ
нее Мелитополя. Потом выяснилось, что они сосредото
чиваются в районе Серогоз, и М. В. Фрунзе внес в свой 
план коррективы. 

l-я Конная не готова была начать наступление 27 ок
тября. Своими мыслями я поделился с членами Реввоен
совета. К. Е. Ворошилов и С. К. Минин поддер)Кали 
меня. 

t М. В. Ф Р у н з е. Избранные пронэведения, Т; 1, СТр. 384-386. 
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- Предлагаю собрать Реввоенсовет, все как следует 
обсудить, взвесить и доложить свои соображения,
сказал Ворошилов. 

Так мы и сделали. Возможно, мы не все продумали, 
возможно, излишне были недоверчивы. Но исходили мы 
не из своих местных интересов, думали не только о 

l-й 1\0нноЙ. Мы горели желанием как можно скорее 
разгромить Врангеля и поэтому так уверовали в свою 
правоту, что даже написали В. и. Ленину, Главкому 
с. с. I\аменеву, Реввоенсовету Республики, а копию 
направили М. В. Фрунзе. 

Всю ночь секретарь Реввоенсовета с. Н. Орловский 
шифровал и передавал мнение Реввоенсовета I\онар
мии. Утром он явился ко мне усталый, лицо серое, как 
ковыль, под глазами мешки. 

Пришел Ворошилов, посмотрел на Орловского и за
явил, что тоже не спал всю ночь. 

- А вы почему? - удивился я.- Бессонница, что ли, 
одолела? 

- Да нет.- I\лимент Ефремович провел рукой по 
усталому лицу, присел на табуретку.- Все о нашем от
ве1'е думал. Поймет ли Фрунзе наш замысел? 

- Поймет. Должен понять. 
Ворошилов волновался не меньше меня, и не потому, 

что его терзали какие-либо сомнения. Вовсе нет. I\ли
мент Ефремович, как и все мы, был глубоко убежден, 
что наш план наиболее реально учитывает создавшуюся 
обстановку. Но поймут ли нас там, в штабе Южного 
фронта?. . 

Я давно приметил в характере Ворошилова одну 
очень ценную черту: I\лимент Ефремович никогда не 
уходил от острых вопросов, когда их решал Реввоенсо
вет, принимал самое активное участие в их обсуждении, 
не боялся взять на себя OTBerCTBeHHOCTb. Нравилось мне 
и то, что Ворошилов не навязывал свое мнение, он 
даваJI возможность высказаться любому товарищу, осо
бенно если речь шла о серьезных вопросах, от решения 
которых зависела боеготовность l-й l\онноЙ. Однако, 
когда I\лимент Ефремович был в чем-либо глубоко уве
рен, он отстаивал свою точку зрения до конца, если 

даже против было большинство. Правда, лично со мной 
у него почти не было расхождений, разумеется, это не 
значит, что мы не спорили. Но спор, как правило, не 
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выходил «за рамки». Я это хочу еще раз подчеркнуть 
лишь потому, что дружная работа командарма и члена 
Реввоенсовета, как показал и опыт Великой Отечест
венной войны, помогает правильно руководить войска
ми. Нравилось мне и то, что Ворошилов не только вно
сил предложения, но и сам активно участвовал в прак

тическом осуществлении их, старался найти кратчай
шие, проверенные опытом пути. 

Сейчас после долгой паузы Ворошилов предложил: 
- Лучше бы съездить в Харьков и доложить обо 

всем командюжу лично. Одно дело - бумага, а другое
личное общение. 

- А кто поедет? Мне нельзя. Может быть, ты от
правишься? 

- Могу, если не возражаешь,- согласил<:я Вороши~ 
лов и добавил: - Сергей Константинович Минин соби
рается в Лубны по делам снабжения, и я с ним, а 
оттуда - в Харьков. 

- Проведем заседание Реввоенсовета - и поезжай
те,- сказал я. 

На заседании Реввоенсовета 1 обсуждалИ<:ь вопросы, 
связанные с празднованием З-й годовщины Великой Ок
тябрьской социалистической реВОJ1ЮЦИИ и первой годов
щины со дня образования (17 ноября 1919 г.) l-й Кон
ной армии. Договорились отметить эти праздники слав
ными боевыми делами. Было намечено провести в 
частях короткие митинги, но только там, где позволит 

боевая обстановка. 
Учитывая нужду в продуктах питания, которую ис. 

пытывали в центре страны, решили в дар рабочим Пет
рограда, Москвы и Тулы ко дню З-й годовщины проле
тарской революции оmравить маршрутный поезд с про
довольствием. Эшелон поручили составить опродком
арму: по 10 вагонов Москве и Петрограду и 5 вагонов 
Туле. Сопровождать эшелон была выделена группа бой
цов во главе с комиссаром Чурусовым. Я распорядился, 
чтобы с отправкой эшелона с хлебом поторопились. Вар
дин заверил меня, что все будет в порядке. А на другой 
день тот же Вардин сказал, что дело подвигается туго. 

Почему? 
- Нет пустых вагонов. 

I ЦГАСА, ф. 245, оп. 1, д. 97, л. 1. 
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Вижу, что он еще не все' сказал, смотрит на меня 
с опаской, словно боится, что стану ругать. 

- Что еще? 
- Хлеб весь собрали, но опять неувязка - нет па-

ровоза. 

Пришлось заняться и этим вопросом. Все-таки со
став был отправлен, и мы получили благодарность от 
Председателя Совета Народных Комиссаров В. И. Ле
нина. 

23 октября все' дивизии Конармии сосредоточились 
в районе Березнеговатое. Мы остановились в этом селе. 
Здесь я получил телеграмму от Ворошилова. Климент 
Ефремович сообщал, что уже находится в Лубнах и 
на следующий день выезжает в Харьков. Перед этим 
у него состоялся разговор по прямому проводу С Глав
комом С. С. Каменевым. Вот запись этой беседы. 

Ворошилов: Здравствуйте, товарищ Каменев. 
Первое. Вы требуете прибыть в Харьков командарму 

или мне. Командарм прибыть абсолютно не может, так 
как двигается вместе с армией к фронту и в случае по
ездки в Харьков не сможет вернуться к началу опера
ции. 

Второе. Присутствие мое в армии к началу операции 
также крайне необходимо. В случае если настоящий раз
говор не исчерпает все ваши вопросы и указания, то я 

приеду в Харьков, но убедительно прошу в этом слу
чае ваших распоряжений возможно быстрее передви
нуть мой бронепоезд в Харьков и обратно, чтобы мне 
не опоздать к началу операции. В Лубны я прибыл се
годня и завтра предполагаю вернуться в армию. 

По поводу предварительной директивы командюжа 
командармом были посланы соображения, которые рас
сматривались командармом и нами не как ПОПЫl1ка ук

лониться от точного исполнения директив и приказов 

командюжа, а как практические соображения вполне 
естественные, какие могут быть у каждого командарма, 
тем более речь шла о директиве предварительной. Что 
касается СРОКРВ операции, то указанные нами для нашей 
армии сроки продиктованы абсолютной неизбежностью, 
так как несмотря на все принятые меры при данных 

условиях подвести всю армию в полной боевой готов
ности раньше указанных сроков совершенно немыс

лимо ... 
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Доводим до вашего с.ведения, что Конармия в данное 
время почти совершенно не обслуживается в смысле 
перевозок по железным дорогам. Сорок эшелонов ты
ловых учреждений и баз, которые необходимо немед
ленно выдвинуть возможно ближе к армии, особенно 
тогда, когда она идет авангардом, нет возможности сдви

нуть с места. Мало того, даже боевые эшелоны, как, 
например, воздухофлот, включая его и боезвено, до 
сегодняшнего утра был задержан частью в Ромодане, 
частью в Кременчуге. 

Просим ваших дальнейших указаний и распоряжений. 
Каменев: Здравствуйте, товарищи ~орошилов и 

Минин! 
Первое. Считаю прибытие в Харьков товарища Воро

шилова необходимым, так как согласен, что командар
му покинуть сейчас армию затруднительно. Но пере
говорить об операции абсолютно необходимо, дабы ни
чего неясного в дальнейшем ходе операции не было. 
Желателен ваш приезд к тринадцати часам 24 октября. 
В УПВОСО я только что сделал распоряжение и по
видимому этот срок возможный. Постараемся не задер
живать вас ни одной минуты. 

Второе. По поводу ваших соображений нарекания 
с моей стороны заключались в том, что они посланы по 
всем адресам, тогда как они должны быть посланы 
лишь по оперативной линии. 

Третье. К сожалению, срок начала операции больше 
зависит от обстановки на фронте, чем от каких-либо дру
гих причин, с чем вы завтра, вероятно, согласитесь со 

мной. 
Четвертое. Приму все меры, чтобы наладить пере

возку эшелонов Конармии. Боюсь только, что здесь есть 
технические невозможности. Во всяком случае и этот 
вопрос завтра осветим. 

Больше вопросов не имею. Считаю очень удачным, 
что удалось с вами переговорить и наладить свида

ние ... 1 

Поздно вечером я связался с полештармом. К аппа
рату подошел новый начальник штаба ЛецкиЙ. 

Буденный: Какие у вас имеются сведения о фрон
тах? 

1 ЦГАСА, ф. 6, оп. 4, д. 979, JlJI. 207-208. 
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Лецкий: Полештарм прибудет в Казанку в 16 ча
сов. Особая кавбригада проследовала в Николаевку. 
Вчера достигла района Братолюбовки, немного укло
няясь от своего района, где будет иметь дневку. С нач
штармом связь имеется. Получен ряд шифровок, види
мо директив, они расшифровываются. 

На Западном фронте наши части продвинулись на 
линию согласно условиям перемирия, боевые действия 
прекращены. На Южном фронте по Днепру - без изме
нения.· Наши части заняли Славгород и Ново-Николаев
ку. Далее до моря без изменений. 

Разведкой установлено, что противник - первый ар
мейский корпус в составе марковской и корниловской 
и дроздовской ДИВИЗИЙ - оттягивается на заранее ук
репленные позиции. Этот корпус уже прошел станцию 
Чокрак. Конный корпус в составе Терско-астраханской 
кавбригады, l-й Кубанской кавдивизии также оттяги
вается на юг, уже прошел Рубановку, что в 65 верстах 
северо-восточнее Каховки. 6-я пехотная дивизия отошла 
в район Горностаевское, в 20 вер·стах юго-восточнее Ру
ба,новки. 

Нам предложено организовать контроль по опера
тивному пункту. Товарищ Клюев предЛагает установить 
там два юза, несколько аппаратов Морзе, оставить два 
легковых автомобиля, взвод летучей почты, одну радио
станцию и прочее. По мере передвижения будет пере
двигаться и оперпункт. 

До нашего прибытия в Казанку из Лубен была по
лучена здесь шифровка для вас. Пока все. 

Буденный: Передайте товарищам Ворошилову и 
Минину, чтобы они приняли самые радикальные и сроч
ные меры для немедленного отправления на станцию 

Снегиревка обмундирования и всего, что имеется у нас, 
оружия - винтовок, шашек - с таким расчетом, чтобы 
удовлетворить дивизии к 26-му, так как в дивизиях 
учащаются случаи заболевания бойцов. Я сейчас нахо
жусь на станции Березнеговатая. Орловский и эскадрон 
прибыли сегодня в село Большая Романовка. 

Ч то касается оперпункта, то его установить необхо
димо, но не в таком масштабе, как сообщает Клюев. 
Радиостанция и машины должны безотлучно находиться 
при полеlUтарме. Не нужно также взвода кавалерии, а 
оставить при пункте 200 всадников. Кроме того, маши-
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вы необходимо снабдить достаточным количеством го
рючего, покрышками и камерами и непременно придать 

их начдивам, которые и будут держать связь с поле
штармом, а полештарм - с контрольным пунктом. О ма
шинах сообщите товарищам Ворошилову и Минину. 

Вы тоже ухитрились послать со мною четыре маши
ны без горючего, а имевшуюся на станции Знаменка 
цистерну угнали в Крюков. Необходимо разыскать про
довольственные и артиллерийские летучки и немедленно 
направить их на станцию Березнеговатая. 

Сообщаю для сведения, что железная дорога Нико
лаев - Херсон - Снегирев ка - Апостолово действует. 

Все имеющиеся шифровки, если они чрезвычайной 
важности, постарайтесь доставить в расшифрованном 
виде Орловскому, который находится в Большой Рома
новке,- при нем имеется две легковые машины. Я буду 
находиться при штадиве 4 и если явится возможность, 
то завтра заеду к командарму 6. 

Сообщите, есть ли при полештарме горючее Д,1Я 
машины. 

Кроме того, сообщите товарищу Ворошилову, что в 
дивизиях нет никаких смазочных веществ для винтовок, 

пулеметов и орудий. Кончается взрывчатка. 
ЛецкиА: Вас понял, Семен Михайлович. Все ваши 

приказания срочно исполню. 

Начальником полештарма Георгий Иванович Лец
кий стал недавно. Он сменил Степана Андреевича Зо
това, который был назначен на должность начальника 
оперативного управления. Был Лецкий с виду мешкова
тый, глаза немного раскосые. В них, как мне казалось, 
стоял всегда один и тот же вопрос: «Ну, как я?» После 
первой беседы с Лецким на душе у меня остался не
приятный осадок. Нет, речь идет не о каких-либо ду
шевных качествах Георгия Ивановича, а о его военной 
подготовке. Что-то в стиле работы у Лецкого было не 
свойственное коннику: нетороплив, распоряжения отда
вал с оглядкой, мало проявлял инициативы. Взять хотя 
бы те вопросы, о которых я говорил с ним по прямому 
проводу. Ведь кому-кому, а начальнику полевого штаба 
должно быть ясно, что в период подготовки к наступле
нию особо нужен его зоркий глаз: все ли получили вой
ска, в чем ощущается нехватка, что где застряло. А он 
не очень-то торопился. Вот и приходилось подстегивать 

63 



его. Однако надо сказать, что все мои распоряжения 
Лецкий выполнил оперативно, и вскоре бойцы полу
чили теплое обмундирование, оружие, смазочные мате
риалы. 

Вопросы снабжения армии по-прежнему отнимали у 
нас много времени. I(огда мы из Новополтавки перееха
ли в Большую Романовку, нас вскоре пригласил к себе 
председатель исполкома. Я, Вардин и Орловский на
правились к нему. Нас встретил высокий седой не по 
годам мужчина, небритый, в черном потрепанном, ви
давшем виды пальто. Пригласил в кабинет: то была 
маленькая комнатушка с черными закоптелыми стенами. 

Деревянный стол, несколько табуреток. На столе - кар
та Украины. 

- Рад видеть вас, товарищ Буденный, - сказал 
председатель. 

«Председателю надо следить за собой, ведь предста
витель Советской власти»,- подумал я, но промолчал. 
А тот, словно догадавшись о моих мыслях, смущенно 
сказал: 

- Закрутился ... Всю ночь был на маслодельном за
воде. Заминка там случил ась. А масло Республике да
вай. Не успел побриться. Вы уж извините ... 

Новополтавка - село зажиточное. Здесь имелись сы
роваренный и маслодельный заводы. Хлеба и фуража 
достаточно. Но председатель стал жаловаться на тяжесть 
разверстки. 

- Не знаю, что и делать,- сокрушался он. 
- Сколько вы должны сдать хлеба? - поинтересо-

вался Орловский. 
- Пятьдесят тысяч пудов. А дать в состоянии не 

более пятнадцати. 
Оказывается, райпродком определил урожай в 47 пу

дов с десятины, тогда как фактически уродил ось 30 пу
дов. Разверстку начисляли из расчета всей земли, а 
засеяно было меньше. 

- Что же собираетесь предпринять? - спросил я. 
- Видимо, другими продуктами будем заменять. 

Есть у нас фураж. 
- И можете нам продать для лошадей? 
- О том и речь, - повеселел председатель. - Для 

вас мы ничего не пожалеем. Врангеля надо прихлоп
нуть. Иначе, если он сюда дойдет, всех изничтожит. 
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И хлеб до зерна заберет. Белогвардейцы - это же не 
люди, звери. А Конная армия - наша, родная. 

- Верно, - подхватил я. - Так и скажите населе
нию: наша армия защищает Совет\:кую власть, а не 
власть буржуев. Значит, и помогать надо армии ... 

б 

После полудня 24 октября начполештарма доложил, 
что меня и К. Е. Ворошилова вызывает на станцию 
Апостолово М. В. Фрунзе. 

- Надлежит быть, товарищ командарм, завтра, 
2б октября. Клименту Ефремовичу уже сообщено об 
этом, и он выезжает в Апостолово. 

«Значит, командюж получил наши предложения по 
предстоящей операции и приглашает на беседу»,- по
думал я. 

Стали готовиться к поездке. Вардин в шутку сказал: 
- Задаст вам перцу командюж, если сам приехал 

из Харькова. 
Я ответил начальнику политотдела армии, что, воз

можно, и задаст. Но дело революции для меня дороже 
всего на свете. 

Поздно вечером я выехал на станцию Апостолово. 
Ворошилов был уже там. Оказывается, он вернулся с 
полдороги. Мы ждали, когда нас примет командующий 
Южным фронтом. 

И вот из салона командюжа выходит пло11НЫЙ, ко
ренастый, с характерной улыбкой на открытом лице 
человек. Мы торопливо идем навстречу, обнимаемся. 
Я называю его товарищем Михайловым, Ворошилов
товарищем Арсением. 

- Какими судьбами? - засыпаем его вопросами.-
Из Москвы? 

- Да, был и в Москве,- отвечает он. 
- Теперь к нам, надолго? С пор учением Ленина? 
- Безусловно. . 
- Что делаете теперь? Чем занимаетесь? Надолго 

к нам? Когда опять в Москву? У командюжа были? 
Был,- c-мее1'СЯ Фрунзе. 

- Где он теперь? 
- Отдыхает. 
- Слушай, Арсений,- говорит доверительно Воро-

шилов. - Кто он такой? Сердитый? 
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- Очень. Вот проснется, задаст всем взбучку. Тоже 
мудрецы. Разослали свою бумагу всем, всем и копию 
базару. 

- Что вы говорите? - возмутился Я.- МЫ ПОС.'1али 
только товарищу Ленину, Главкому и командюжу. 

- Я говорю о копиях,- усмехается Фрунзе.- Где 
гарантия того, что какая-либо из этих копий не стала 
известной противнику? 

- Вы сами читали нашу шифровку? - допытыва-
юсь я. 

- Читал. 
- Ну и как? 
- Да поймите, - тихо произнес Фрунзе, - армии 

уже выполняют директиву, и я не могу изменить ее. 

- ВЫ? .. 
Увидев изумление на наших лицах, Фрунзе снова 

рассмеялся: 

- Не узнали? Приняли за другого? Ничего, бывает. 
Словно камень свалился с души. Я был несказанно 

рад, qro командюжем оказался Михаил Васильевич. 
Фрунзе был выдающимся деSlтелем Коммунистиче

ской партии, талантливым полководцем. Партия пору
чала ему наиболее ответственные задания, и он успешно 
выполнял их. Стойкий большевик, верный идеям марк
сизма, он жил делами партии, до последнего вздоха был 
предан ее великим идеалам, отдавал все свои силы 

делу освобождения трудового народа, борьбе за его свет
лое будущее. Накануне Февральской революции 
М. В. Фрунзе вел революционную работу среди войск 
на Западном фронте, возглавлял там подпольную боль
шевистскую организацию. В дни корниловского мятежа 
возглавил штаб революционных войск Минского участ
ка. В сентябре 1917 года его избрали председателем 
Шуйского городского Совета рабочих и солдатских де
путатов. Во главе двухтысячного отряда шуйских крас
ногвардейцев он участвовал в октябрьских боях в Моск
ве. В декабре 1918 года партия послала М. В. Фрунзе 
командующим 4-н армией Восточного фронта, позднее
командующим Южной группой вонск Восточного фронта. 
В 1919 году, будучи командующим войсками Восточного 
фронта, М. В. Фрунзе возглавил наступление на Кол
чака, затем принял Туркестанский фронт и успешно про
вел ликвидацию белоказачьей Уральской армии и 
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основных сил басмачества. С Х партийноrо съезда 
М. В. Фрунзе-член ЦК РКЛ(б). 

Военный талант Фрунзе очень высоко ценил Влади
мир Ильич Ленин. Когда Михаил Васильевич ехал че
рез Москву на Южный фронт, Ленин пригласил его на 
беседу, в ходе которой указал на крайнюю необходи
мость ускорить наступление на Врангеля, чтобы до пред
стоящей зимы Крым был освобожден. 

Фрунзе пригласил нас в салон. Завязалась откровен
ная беседа. Михаил Васильевич сказал, что он счнтает 
наш план оригинальным, заслуживающим внимания, но 

вынужден отклонить его. И он стал терпеливо разъяс
нять нам почему. 

- Врангеля нужно уничтожить до зимы и именно 
в Северной Таврии, - сказал Фрунзе. - Задача трудная 
и сложная. Врангель еще очень силен. Драться будет 
отчаянно. Но мы обязаны не пустить его армию в Крым, 
сокрушить ее в Северной Таврии, на подступах к Пере
копу и Чонгару. Тогда и Крымом быстро овладеем. 
В связи с этим операция и разделена на два этапа. 

При разработке плана стратегического контрнаступ
ления М. В. Фрунзе делал упор на применение самых 
эффективных и решительных мер: двусторонний охват 
противника, удары по флангам и тылам, окружение. 

- Особые надежды, - сказал Михам Васильевич,-
я возлагаю на Первую и Вторую Конные армии. Конни
ца - самая мощная и подвижная группа фронта. 

Михаил Васильевич,взяв со стола указку, подошел 
к карте. 

- 28 октября б-я армия Корка своим левым флан
гом совместно со 2-й Конной перейдет в решительное 
наступление на врага, засевшего в районах Рубановки 
и Серогоз. В этот же день ваша армия, Семен Михай
ЛОВИЧ, переправившись через Днепр, стремительным 
маршем выйдет на фронт АСI{ания-Нова, Громовка. Уни
чтожая противника, отходящего от Никополя, Корк тем 
самым обеспечит ваш рейд. Вам надлежит отрезать про
тивника от перешейков и наступлением с юга на Агай
ман, Серогозы совместно с б-й армией и 2-й Конной 
окружить и уничтожить там главные силы врага. Ну 
как, по плечу задача, товарищ Буденный? 
Мы заверили командующего, что приложим все силы 

и приказ выполним. 
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Зашла речь о Махно. Я решительно заявил, что сей
час самое подходящее время разоружить его армию. 

Махно прекратил борьбу с Советской властью, но вре
менно. Мы его вынудили к этому. И чуть изменятся об
стоятельства - он снова начнет вредить нам. 

- Все это мне известно, дорогой Семен Михайло
вич, - сказал Фрунзе. - Да, Махно временный и нена
дежный союзник. Но мы идем на соглашение с ним, что
бы обеспечить себе тыл. Армию Махно мы включили в 
состав Южного фронта, однако я и сам не уверен, что 
он станет активно бороться против Врангеля. 

- Ох, чует мое сердце, Михаил Васильевич, что нам 
еще придется иметь дело с Махно, - заметил я. 

- И мое сердце чует, - согласился Фрунзе, - но что 
будет потом - увидим ... Соглашение с Махно целесооб
разно и потому необходимо. Такова точка зрения и 
Владимира Ильича. Не читали его доклад о внутреннем 
и внешнем положении Республики на совещании акти
ва Московской организации РКП(б) 9 октября? Так 
вот, Ленин говорил, что элементы, группировавшиеся 
около Махно, уже испытали на себе режим Врангеля, и 
то, что он им может дать, их не удовлетворило. Здесь 
получил ась такая же картина, как с Деникиным и Кол
чаком: как только они затронули интересы кулаков и 

крестьянства вообще, последние переходили на нашу 
сторону. 

Фрунзе рассказал нам о том, что перед отъездом на 
Южный фронт его принял В. И. Ленин. Долго беседо
вал. Напутствуя Фрунзе, Владимир Ильич особо под
черкнул мысль: не допустить зимней кампании. 

- Об этом, - сказал Фрунзе, - я и вас прошу по
мнить. Повторяю, ваш план не лишен оригинальности, 
но поздно теперь уже обсуждать его. Кстати, Главком 
того же мнения. 

Теперь после беседы с М. В. Фрунзе нам стало по
нятно, почему уже нельзя менять план наступления 

войск Южного фронта, утвержденный ЦК партии. Ведь 
оставалось два дня до начала решительного штурма 

Врангеля. 
- На совещании командующих будет Главком,

сказал Михаил Васильевич. - Он уже здесь. Прибыл 
на Южный фронт по указанию Владимира Ильича. 

Совещание началось поздно вечером. Оно было ко-
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ротким И деловым. Главком С. С. Каменев, коротко 
обрисовав обстановку в стране и, в частности, на Юж
ном фронте, сообщил о том, что предпринято главным 
командованием для усиления войск Южного фронта. 
В частности, С. С. Каменев сказал, что для объединения 
морской обороны Черноморского побережья в одних 
руках в составе Южфронта образован объединенный 
Приморский укрепрайон с подчинением его Реввоенсо
вету Южного фронта. Комендантом Приморского укреп
района назначен начальник морской обороны т. Пини. 

На совещании не присутствовали командарм 13-й ар
мии И. П. Уборевич и командарм 4-й армии В. С. Ла
заревич, поэтому Главком информировал, как у них об
стоят дела. С. С. Каменев сказал, что, по отзывам Убо
ревича, 13-я армия приведена в полный порядок, она 
боеспособна. Дивизии уже занимают исходные позиции. 
Что касается 4-й армии Лазаревича, то она уже почти 
закончила сосредоточение и вместе с махновцами своей 
23-й дивизией наступает на Александровск. На этом 
участке наши бойцы разбили целый полк дроздовцев, в 
районе Лежина прервана железная дорога Алексан
дровск-Орехов. ~ойска правобережной группы в целом 
подготовку к наступлению закончили. Об этом Главком 
доложил в Москву. 

- Нас очень огорчает тот факт, - продолжал 
С. С. Каменев, - что мы до сих пор не наладили снаб
жение наших войск в этом районе. Причина - затор на 
железных дорогах. Я потребовал от командармов 13-й и 
4-й армий, чтобы приняли все меры и в полном объеме 
обеспечили себе подвоз боеприпасов. Теперь о против
нике. Выясняется, что свои главные силы он массирует 
в районе Серогозы, Менчекур, Мелитополь. Я допускаю 
мысль, что противник может попытаться нанести новый 
удар на каховский плацдарм. Тут командарму 6-й ар
мии надо быть начеку. 

Главком сделал паузу, посмотрел какие-то свои бу
маги в папке, потом обратился ко мне: 

- Товарищ Буденный, вы получили вчера телеграм
му Владимира Ильича Ленина? 

Я доложил, что такую телеграмму мы получили Ii 

уже обсудили ее на совещании Реввоенсовета. Мы сде
лаем все возможное, чтобы быть готовыми своевременно 
начать боевые действия. 
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- Бойцы и лошади очень YTQ'M'JIeHbl ДJFPlТельяbl'lll 
ма'рШ~М, но переправимся через Днепр как можно ско
рее, - добавил В()рошилОБ. 

- Сроки наступлепия все армии ДОЛЖНЫ выдер
жать,- заметил Каменев.- Сразу же ноеле совещания 
я доложу Ленину. 

И действительно, утром 26 ОКТl'lбря- С. со Каменев 
посла.л: Владимиру И.л:ьичу T€J1erf!'''MMY,. в KO'F<JP(Jft пи
сал, что «на совещании командармов опре,а::€JreН срок 

операщm, согласованы д.еЙстпня, выяснеоо р;рупное пре

обл.аДЗЮfе наших сил. Продвижеяие l-й К0ИНой уско
рено согласно· зада ни:я:м. Существует твердая: уверен
ность переJt:В'атить Врангеля» 1. 

3а'Тем слово' взял l\'\r В. ФР:)П13~. В ОСНОВНОМ он по
вторил то же сгмое, () чем roвор'ил нам с Вор{)шиловым 
В бе:tеде. МихаИJli Васи;льt'аич об'РЗ'l1ИJ1 ВНNмаЮI~ Itоман
дарlll1OlJ; на четк:ае lt МужЕ(t17веrtпre выплReIfpre' задач, 

постаВ'Jlенных HoiikKaM К(!)iМ!4шдо.ванw.м~ 
- И еще С!)ДНО, тов:арIiЩИ, -ПР(J,lЮJlЖ<rJr Фрунзе.

Об>Jlаш;аю l!IaIIШ вним.аl'l}и па СВЯЗЬ. Она Д:фVЮКНЗ бмть 
беcnе:ребоitн оЙ~_. 

Сов.tщание: заКОНЧИJfCDО, ['лу.бои.оЙ' ночью, w. мы с' в:.о. 
рошидовым сраз,у же уе)lали; в армию. 

б 

Утром 26 октября мы со Вор.оШИJl.ОВЫМ вернулись в 
Бери~лав. НачаЛhRИК пол.еШ'1'арма Jleцк.иЙ долоЖIdJl мве, 
что вчера поздно вечером прибы,ц, Ока Ив,аRОО1dЧ Гора.. 
довиков, КОТОРЫ'Й назнач.ен к нам. начал.ьни.ком б·Й кав
дивизии. Реввоенсовет 1-й Конной все время просил 
Главкома направи.ТЬ его к нам." и теперь )'1' был рад. 
о. И. Городовиков. - храбрый, боевой начдив, он поль
Elовался большой любоаью бойцов и командиров нашей 
армии. Очень скромный и на первый взгляд тихий, в бою 
он в своем спокойствии страшен .. 5.I. был уверен. что бой
цЫ 6·Й дивизии обретут в erо.nиц~до.с.то.Йного командира. 

Вскоре появился сам Городовиков. ОН д.ОЛОJl.оIЛ офи
циально, а когда я обнял: его,. как старого боевого дру
га, Город.овиков сказал: 

- Рад я, Семен М-ихайлавич, что снов.а. мы вместе. 

I из ИСТОРИИ гр-аждаlfСIfOИ войны в СССР. Т. З·. М., ИЗД-ВО 
сСоветская Россия:., 1961, стр. 422. 
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о.х и Аадвм по WшIК.е «,J{eJllЮМу ,~аРОНУ».Т()JIЫЮ про
Ш:1- брo.c.s:й:ге мою .ilИвизию на самый 0Пi1_СНЫЙ ~чаСl'окl 

- И iI ,рад, ЧТО 11ы ве~НУЛС8-1 .ока. Слыхал, ЧlI'о .w.uo 
у нас напереходе? Дs,нелеNro тебе пtmдетея. 

Городовиков ответил, что ДOBep~e ,Реввоенсовета 
оправдает. 

- Чтю касается бойцов, тов.арищ К0мац..р-м., 11'0 они 
не ПОДilедут. Я умею с ними л.адить, - сказал новый 
иачдив .. -Е.с.ли что-первым JllОЙДУ в атаку. С !8рвиre
левцами теrЖе зн.аком. 

После npeBeдeHHOf,O в штабе оовещаlililЯ КО1'flандног() 
состава армии -начдивов и ;комиссаров, на 'котором мы 

с ВО}ЮIШlЛОВlolМ рассказали о встрече с кем а ндюжем. 
о ПОСТaвJlен·нык нам .!Iадачах, мы поехали в б-ю К8-в.а.ле
ри.йскую дивизию. ,Многие 6jjЙЦЫ хорошо знали Оку 
ИваноlШ~,а .и с радостью воснриняли известие о -его на
значении ilа·чдивом. Эт<> было заметно по улыо.ка.м на 
их лицах. ВQЙЦЫСТOШIИ В строю. я обрат-ился к пим с 
реч Ь1О , раосказало задачах, поставленнык перед Конар
мией, Пl!дчеРКНУJI, что Ilартиябооьwевиков, ее веждь 
ВJЩЦим<Иjp Ильич Лe.tНffI ПРИ.1Ывают нас смело идти в 
р.ешителъвыiiбоЙ, уничтожить «черного барона» до на
ступления вимы. 

- Верю, ,что каждый из вас до конца выполнит свой 
долг перед Республикой Советов. Смерть Rранreлю! 

Над цр.иffiхшеЙ ст.епью npоюаТИJIИС" мощное -«ура» и 
возгласы: ~CMepTЬ .вранселю!:.., «Да ЗДР8d3С1:iilует ЛеlШи!:.. 

Когда ваэгласы ·ст.н:хли, яоообщил ·6ОЙцам, ч!Га Рев
ооеНСUlвеrа,рмии на.значил Н4f112ЛЬНИКОМ ·б"Й -кавднвиэии 
Оку Ивановича Городовикова. 

- Вы знаете, - продолжал я, - что товарищ Горо
довиков храбрый ·и стойкий командир, 'за дело партии 
и т:рудовоro народа он :не 'раз сражаJICИ ,с .врагами. Надо 
помочь :своемуком.андиру наладить ввооках крепкую, 

железну.ю ДИСЦИI1JНltlу,считать его пр.иказы святыми, 

деikТВбва;гьвбою так, как начдив: смело, решительно, 
не боясь трудностей. 

Потом, взглянув на Городовикова, стоявшего рядом 
со мной, скаавл: 

- Te~ ваше СJlОIЮ, Ока Иванович. 
ГореДОВlIкав КaшJI-внул в кулак, Пбтем З8ГОВQPИЛ о 

долге ооИцФВ перед Республ.ик~Й Севетов. В заключение 
@н ,сказu; 
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- Товарищи бойцы I Требую от каждого из вас вы
сокой дисциплины, стальной выдержки и СТОЙКОСТJI. По
кажем в боях с Врангелем свою непоколебимую предан
ность делу пролетарской революции и социализма. Сла
ва вам, красные бойцыl 

И снова над степью звучит мощное «ура». 
- Первым пойду в атаку, - сказал Ока Иванович. 
Эти слова как нельзя лучше характеризуют его. Он 

никогда не думал о себе, всегда стремился быть там, где 
опаснее, где решается исход боя. И не ради личной сла
вы, нет. Ока Иванович был удивительно скромным чело
веком. Он знал - не раз бывало, - придавит к земле 
конармейцев ураганный вражеский огонь, секунды -
и можешь оказаться побежденным: дрогнут бойцы, и 
конец. Но вот рванулся вперед командир, лихо взмах
нул шашкой, ринулись за ним конармейцы, и уже ничто 
не может остановить их. Хотя я нередко сдерживал нач
дивов, но в душе гордился - вот он, красный командир. 
Для него превыше всего честь, совесть, Родина. И он 
готов идти в самое пекло, только бы привести бойцов к 
победе, раздавить, уничтожить врага. Таким был и Ока 
Иванович. Видимо, особенно за это любили его бойцы. 

Другая немаловажная черта Городовикова - его 
командирская зрелость. Он умел обхитрить врага, на
вязать ему свою тактику, а затем и разбить. 

Помню, Главком С. С. Каменев (мы тогда шли на 
польский фронт) запросил меня, кого могу рекомендо
вать на должность командующего 2-й Конной армией. 
Без раздумий ответил - Городовикова. Ворошилов до
бавил: 

- Это очень способный командир. 
В состав 2-й Конной армии вошли две кавалерий

ские дивизии конного корпуса Жлобы, 2-я кавалерий
ская дивизия имени Блинова, 16-я кавалерийская диви
зия, 4-я и 5-я кавалерийские бригады 40-й стреЛI<ОВОЙ 
дивизии и, кроме того, четыре артиллерийских дивизиона. 

При формировании 2-й Конной, которая немедленно 
должна была вступить в бой, Городовиков столкнулся 
с огромными трудностями, о которых он мне рассказы

вал. не хватало многого. Но самое главное - ощуща
лась острая потребность в подготовленных командирах. 
Число бойцов в армии не превышало 3500-4000 че.ТlOвек. 
Поэтому название «армия» являлось преувеличением и 
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должно приниматься условно. В лучшем случае это был 
корпус неполного состава. 

Кавалерийские дивизии, входившие в состав армии, 
по своей боевой закалке, подготовке и боеспособности 
не были однородны. 20-я кавалерийская дивизия, пере
данная из конного корпуса, была заражена партизан
щиной. Выгодно выделялась lб-я кавалерийская диви
зия. Она имела хороших командиров и бойцов. Костя
ком армии были 2-я и 21-я кавалерийские дивизии, кото
рые твердо хранили свои традиции и стойко сражались 
с врагами революции. 

Реввоенсовет армии, лично О. И. Городовиков сде
лали многое, чтобы 2-ю Конную армию собрать в еди
ный мощный кулак. Она провела ряд удачных операций. 
Реввоенсовет Юго-Западного фронта высоко оценил ее 
заслуги в ликвидации июльского наступления Врангеля. 
В присланной 1 августа телеграмме говорил ось, что без 
2-й Конной армии противник, превосходящий нас на 
линии огня численностью, конницей и пехотой, разгро
мил бы нашу пехоту, лишив ее техники, и был бы бли
зок к осуществлению своей задачи. «:е этих боях 
2-я Конная приняла на себя все удары белогвардейской 
кавалерии и помогла 13-й армии выйти из критического 
положения. Вместе с ней 2-я Конная сорвала стратеги-
ческий план Врангеля» 1. . 

Вместе с тем в длительных боях 2-я Конная армия 
понесла нем алые потери, особенно в конском составе. 
Был некомплект в людях. Перед решающими боями 
главное командование все это учло, оно оказало армии 

необходимую помощь. А командующим 2-й Конной ар
мией Реввоенсовет Республики 30 августа 1920 года 
назначил Филиппа Кузьмича Миронова. 

Нас, конечно, интересовало, чем это вызвано. Осве
домленные товарищи информировали нас, что сделано 
это не только для укрепления командования армии 

(О. И. Городовиков временно исполнял должность 
командующего армией), но и из политических сообра
жений. Дело в том, что у казачьей верхушки на Дону 
и Кубани усилилось стремление выйти из по~чинения 
Врангеля. Оппозиция была довольно сильной, и борьба 
с ней доставила барону немало хлопот. Кроме того, в 

t ЦГ АСА, ф. 246, оп. 3, д. 16, л. 113. 
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патере Вр.aнrеля существовала вражда между ~обро
вольцами» и донскими казаками, лереброшенными в 
Крым морем с Кавказа весной 1920 ГОдН. Врангель даже 
устроил суд над командованием Донской армии - ге
нералами сидориныN и Кельчевским, отстранив их от 
руководства J(.8зачьими частями. Донских казаков дмгое 
время не вооружали, не давали им лошадей. Надо было 
использовать эти распри, ослабить сопротивление дон
ских казлков или даже склонить их на нашу сторону. 

Ф. К. Миронов безусловно имел большой ОIlЫТ коман
дования кавалерийскими частями, знал сильные и сла
бые стороны кавалерии противника. К тому же его 
хорошо знали бойцы - кавалеристы, уроженцы Дона и 
Кубанн,и это обстоятельство им.ело в то ВJre.МЯ немало
важное значение. 

После того как Ока Иванович принял дивизию, мы 
с Ворошиловым пригласили его к себе. 

- Ну, рассказывай, Ока Иванович, как вы там били 
Врангеля? 

Городови,ков, по натуре своей скупой на слова, н сей
час не был словоохотлив. Од.нако из его рассказа нам 
стало ЯСВО, что Врангель намерен сражаться до конца. 
Его войска до зубов оснащены оружием, дерутся в бою 
до последнего патрона. Особенно офицеры45е.логвардеА
цы. В плен не сдаются - последнюю пулю себе ... 

- Наши бойцыбыотся отчаянно, смело, хотя воору
жены они слабее врага, - заключил Городовиков. 
Мы с .ВорошиловЫJoI уже знали, что Городовиков, 

будучи командармом 2-й Конной, встретился с больши
МИ трудностями. Одно дело командовать дивизией, дру
гое -1iрмией, да еще такой разношерстной, какой была 
2-я Конная. 

- Тяжело мне Был,' Семен Михайлович, - расска
зывал Ока Иванович. - В Первой Кониой меня все 
знают, а там - люди нэ.вые. Отсюда и все трудности в 
х<>мандовании. К тому же я сам давно просил вернуть 
меня к вам и рад, что мою просьбу удовлетворили. 

Помолчали. ПОТОМ Ворошилов сказал: 
- у нас тоже нелегко, но мы-то вас знаем. Уверены, 

что шестая к.авдивизия с честью выполнит постаВJJенные 

перед ней задачи в предстоящих боях . 
.. .я вернулся в штаб поздно вечером. Здесь меня 

ожидал приказ команд.ующег.о ЮЖНblМ фронтом О пере-
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ходе в общее наступление против Врангеля (М. В. Фрун
зе издал этот приказ ср-азу же после совещания в Апо
столово). Срок наступления назначался на 28 октября. 
В приказе СQобщалось, что противник продолжает отход 
на линию мели.топольских укрепленных позиций. В рай
оне Рубановка, Верхний Рогачик, Б. Белозерка, Весе
лое отмечено присутствие главных сил l-го армейского 
корпуса, снятых с Александровского участка. Установ
лено, что перед фронтом 13-й армии находятся все части 
Донского корпуса противника. 

Перед фронтом 6-й армии группировка прежняя, при
чем танки, бронемашины и часть тяжелой артиллерии 
отведены противником в Армянский Базар. 

Части - 4-й и 13-й армий продолжают наступление; 
к12 часам 26 октября нами занята линия Ново-Гри
горьевское, Омельник, Богатый, Пологи, Конские Раздо
ры, Бельманка, Берестовое, Ново-Спасское. 

Части 6-й армии и 2-й Конной с рассветом 26 октября 
приступили к наведению переправ в районе НИКОПОJl'ь
Нижний Рогачик; последний пункт занят, причем захва
чены пленные. 

Части l-й Конной армии к вечеру 27 октября сосредо
точиваются в районе Берислава. 

Командующий фронтом приказывал продолжать 
энергичное наступление, сбивая арьергарды противника 
и не позволяя ему отрываться от нас. Командарму 
13-й армии И. П. Уборевичу предписывалось разбить 
части Донского корпуса и не позднее 30 октября овла
деть мелитопольскими позициями на участке Мел ито
поль - СТ. Федоровка. Армейскую конницу использовать 
для самого энергичного преследования противника в 
случае его поражения и отхода. 

Командарму 4-й, прорвав дружным ударом линию 
укрепленных позиций в -районе Рейхенфельд, Михайлов
ка, Орлянск, выйти не позже ЭО октября на линию 
1\1.. Белозерка, Тимошевка, ст. Федоровка. Здесь войти в 
связь с частями 2-й Конной армии. Обратить особое вни
мание на обеспечение своего леsого фланга, для чего 
держать за ним не менее дивизии в резерве. При проры
ве укрепленных позиций использовать в полной мере 
приданные армии броне- и авиачасти. 

Командующий 2-й Конной армией должен был за
нять плацдарм Б. Знаменка - Днепровка - Елизаве-
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товка и удерживать его за собой во что бы то ни стало. 
С утра 29 октября перейти в энергичное наступление 
на Серогозы, Калашинскую и совместно с б-й и l-й Кон
ной армиями окружить и уничтожить главные силы про
тивника, группирующиеся в этом районе. 

Войскам б-й армии А. и. Корка, заняв и закрепив 
плацдарм Нижний Рогачик - Карайдубина, предписыва
лось надежно обеспечить здесь и у Каховки наше исход
ное положение. С утра 28 октября главными силами ар
мии перейти в решительное наступление на юг и разгро
мить части 2-го армейского корпуса противника. Ударную 
группу обеспечить заслоном не менее дивизии, вы
двинутой на линию Дмитриевка, Константиновка, Горно
стаевка. Армейскую конницу стремительно бросить на 
Чаплинку, в тыл противнику, с задачей отрезать ему 
отступление и на его плечах ворваться в Перекоп. Не ме
нее одной дивизии иметь в резерве. 29 октября левым 
флангом армии совместно со 2-й Конной перейти в ре
шительное наступление на Рубановку, Серогозы, уничто
жая противника, отходящего от Никополя, и обеспечивая 
рейд l-й Конной армии. 

В случае общего отхода противника на фронте 
2-й Конной и левом фланге б-й командармам 2-й и б-й 
развить решительное наступление, не стесняя себя ука
занным выше сроком (29.10), имея главной целью не 
дать противнику уклониться от наших ударов. 

l-й Конной армии предстояло после переправы через 
Днепр у Каховки с 27 на 28 октября стремительным 
маршем выйти 29 октября на фронт Аскания-Нова, Гро
мовка, отрезать противника от перешейков и решитель
ным наступлением с юга на Агайман, Серогозы совмест
но с б-й и 2-й Конной окружить и уничтожить главные 
силы противника. Мы обязаны были также при необхо
димости ударом на Чаплинку оказать содействие коннице 
б-й армии в разгроме тыла противника, а особо выделен
ным боковым отрядом перехватить железную дорогу в 
районе Ново-Алексеевки. 

Для энергичного содействия наступлению все авиа
средства б-й и l-й Конной армий объединились в руках 
общего начальника. В случае неудачи попытки овладе
ния Перекопом с налета командарму б-й предписыва
лось немедленно приступить к подготовке артиллерий
ской и инженерной атаки перешейка. 

77 



26 октября М. В. Фрунзе телеграфироваJI ВладИ'М'Иру 
Ильичу из Апостолооо: 

«Сейчас отдал ОКОНiLJательный приказ об общем на
стуrmенин. Решающими ДНЯМИ (jуДут зо., 31 октября и 
1 ноября. В разгроме fJlaBHblX сил противника не сомне
ваюсь. Отойти за п€решейки к моменту нашеr.~ удара 
он не успеет. На и.емедленныЙ S8XBaT перешеitков' счи
таю не более 1 шанса из 100. В H01fЬ С 25 на 26 в Апо
CTOJIOBO провел совещаJme командармов и Ревсоветов 
6, 2 и l-й армий. Установлена полная согласова1flЮ(ТЬ и 
взаимное понимание. В частности, в отношении, Ревсов
арма l-й и всей l-й Конной у меня нет никаких сомне
ний в том, что она до конца выполнит свой долг. Все 
разъехались в наилучшем настроении. Даны соответст
вующие директивы в отношении Махно. Сегодня в 20 ча
сов уезжаю в Харьков. 

КомандlOЖ - Фрунзе» t. 

Одновременно с приказом мы получили Обращение 
к войскам Южного фронта, подписанное М. В. Фрунзе 
и членом Реввоенсовета фронта С. И. Гусевым. В нем 
говорилось: 

«Мною отдан приказ о переходе в общее наступле
ние против Врангеля. Республика и главное командова
ине сделали все, что могли, для обеспечения нашего 
успеха; СИоЛ,а для сокрушения врага собрана вполне до
паточная. Противник, потерпев ряд жестоких неудач 
в последних боях, надломлен и вновь готов забраться в 
.Крым, чувствуя надвигающуюся гибель. Наша задача
предупредить ~TOT отход дружным стремительным уда

Р'ОМ всех армий фронта. Надо разгромить его живыеСИJlЫ 
I!t' на плечах бегущих белогвардейцев ворваться в Крым. 

Кампанию можно окончить одним ударом и выпол
пить - это наш долг перед всей страной и перед нами 
самими. Зимней кампании не допустить ни в коем слу
чае. Красные бойцы фронтаl Для нас наступил час по
следнего и решительного боя. Никаких отступлений от
ныне не будет, каждый должен выполнить долг до конца. 

Вперед на врагаl 
Да сгинет последний очаг контрреволюции и да здрав-

I М. В. Ф Р у н 3 е. ИзбраJUfые произведения, т. 1, стр. 394. 
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с.твует наша победоносная Рабоче-Крестьянская Респуб,; 
лика!» 1 

В ночь на 26 октября на станцию Березнеговатая при
был эшелон с одеждой и боеприпасами. Погода была 
холодная, студеный ветер обжигал лицо, и я был обра
дован, что обмундирование для бойцов прибыло как 
нельзя KCTam. Начальнику полештарма приказал немед
ленно вызвать из дивизий и 'Iастей подводы. 

- Сам я поеду на станцию и буду там находиться 
до полной разгрузки эшелона, - предупредил начальни
ка полештарма. 

Сразу же после этого выехал на станцию. А уже 
днем новое обмундирование выдали бойцам. Настрое
ние конармейцев заметно поднялось. 

Выполняя приказ, мы приняли все меры, чтобы 27 ок
тября Коиная армия сосредото'Чилась в райопеВерисла
ва. А 'на другой денъ она пеtyeправиласьна каховский 
плацдарм по эаранее наведенному6-й армией мосту. 
Мы с Ворошиловым целый денъпровели на переправе, 
следя за движением войск, проверия их готовность к 
rrpeдстоящим боям. 

За 28 дней Конная армия, ведя непрерывные бои с 
многочисленными бандами, прошла путь 1I01JТИ в 700 'КН· 
.'toмeТPOB, сохранив при этом полную боеспособность. 

t М. В. Фр У н з е. Иабраииые произведеНJJЯ, т. ',стр. 393. 



3. ИДЕМ В РЕШАЮЩИЯ БОЯ 

1 

Территория, захваченная Врангелем в Северной Тав
рии, по форме напоминала треугольник. Вершина его, 
смятая нашей 4-й армией, находилась в районе Канкри
новка, Юрьевка. Одну из сторон - левую - составляло 
нижнее течение Днепра. Другая - правая - проходила 
по линии Юрьевка, НогаЙск. Основанием служили Кар
кинитский залив, Сиваш и побережье Азовского моря от 
Геническа до НогаЙска. 

Наши войска располагались по сторонам треугольни
ка так. 

Рубеж от Херсона до Нижнего Рогачика - на право
бережье Днепра - занимала б-я армия А. И. Корка. 
Основные ее силы находились на каховском плацдарме 
(уже на левом берегу). На левом же берегу в районе 
Большая 3наменка, Водяное и севернее, а также в рай
оне Балки размещалась 2-я Конная армия. ВБериславе 
сосредоточивались соединения l-й Конной армии. 

На вершину треугольника давили части 4-й армии. 
Ее 23-я дивизия 27 октября вышла в район Орехов, Ко
пани. 

На противоположной - восточной стороне треуголь
ника размещались войска 13-й армии. Ее 42-я дивизия, 
выйдя к району Сладкая Балка, Большой Токмак, стала 
соседом 23-й дивизии 4-й армии. 

9-я стрелковая дивизия 13-й армии и 2-я Донская 
занимали линию от побережья Азовского моря (Но
гайск) до Вербовое. 9, 7 и 5-я кавалерийские дивизии 
расположились восточнее этой линии; 9-я - в районе 
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Басан, 5-я - в районе Семеновки и 7 -я - в районе Ске
ливата (юго-западнее пункта Пологи). 

у белогвардейцев в Северной Таврии находились 
крупные силы. 

Фронтовая ударная группа была подчинена непо
средственно Врангелю. Ее составляли конный корпус 
генерала Барбовича, Кубанская дивизия, дроздовекая 
пехотная дивизия и Терско-Астраханская кавалерийская 
бригада. Размещалась в центре треугольника (район 
Серогоз). 

l-я армия генерала Кутепова. В нее входили l-й и 
2-й армейские корпуса, сводный гвардейский отряд, ре
зервные части генерала Черепов а и ряд подразделений 
специального назначения. Армия противостояла нашей 
б-й и 2-й Конной армиям. l-й армейский корпус занимал 
фронт от селения Большая Лепетиха до Балки, 2-й
от Казачьих Лагерей до Дмитриевки, причем главные 
силы были сосредоточены против нашего каховского 
плацдарма. Сводный гвардейский отряд располагался 
от устья Днепра до Казачьих Лагерей. 

В вершине треугольника против нашей 4-й армии 
стояли 7 -я пехотная дивизия, l-я и 2-я дивизии Донского 
корпуса 2-й армии (генерал Абрамов). Другие соедине
ния армии размещались у восточной стороны треуголь
ника. Части 2-й армии имели задачей, опираясь на боль
шетокмакские и мелитопольские позиции, сдерживать 

наступление красных войск с севера, северо-востока и 
востока. 

Соотношение сил в Северной Таврии к началу наступ
ления было в нашу пользу. Войска Южного фронта на
считывали почти 100 тысяч штыков и около 33,5 тысячи 
сабель. У Врангеля имелось 23 тысячи штыков и около 
12 тысяч сабель. Но белогвардейцы были лучше обеспе
чены обмундированием, питанием, боеприпасами, конский 
состав кавалерийских частей не был измучен длительны
ми переходами. С тыловыми районами белогвардейские 
части связывали хорошо налаженные коммуникации. 

Войска Врангеля опирались на заранее подготов
ленные позиции, в том числе на мощный оборони
тельный пояс Крымского перешейка. Надо учитывать и 
еще одну особенность врангелевских войск. Здесь скон
центрировалось почти все белогвардейское офицерство, 
люто ненавидевшее Советскую власть. Оно в свою оче-
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редь опиралось на младший комсостав, состоявший D 
большинстве своем из зажиточных ·слоев населения. 
у Вранrеля было в из.бы'Гке ОПЫТНЫХ ~OMaH'цHЫX кадров. 
В войсках насаждалась жестокая дисциплина. 

Погода тоже больше благоприятствовала Вранг-елю, 
чем нам: рано начались небывалые для тех меет холода. 
Б октябре мороз доходил до 12-15 градусо.в. Дули <:е
верные ветры, мела поземка. Зимнего обмундирования 
у нас не хватало, и бt:>йцыстраДЗJIИ от Х.Qлода. Плохо 
подкованные лошади скользили на твердой, оледенев
шей земле, то и дело выходили из строя ... 

И все-таки настроениебыл<> боевым, приподнятым. 
Мы знали, что ,идем в последний, решитеЛЫlыii: бой, что 
разгром «чеpiЮГО барона~ будет означать 'Конец войне. 
В :нашей победе мы не сомневалиеь. 

Завершив марш, вt:>ины l-А Конной, не теряя ни 
одной минуты {в.р·емени - в обрез ) ,стали ГО!fОВИТЬСЯ к 
ОТве11СТоенному рейду в тыл против'ника. Реввоенсовет, 
штаб и политический отдел армии, штабы nи&изии и ча
стей работали с исключительным н апр я жetlие.м. Пр<>ве
рялось ·состояние оружия, коней, 'техники, пополнялся 
боезапас. Поступило подкрепление, но,к сожалению, 
даяre :KOM-СОС1'ав прибыл большей ~астью в JJe1IНelll иэ1Ю
шеином обмундированЮI. Надо iбl:4JЮ вс-ех <Одеть, обугь, 
рас.преде.mть ЛО1fастям. 

Начдивы IЮJIYЧили указание ии в коем случае не 
обременять ооевые ча-сти излишниМ!И повоз~а'Ми. Надо 
было взять в рейд самое необходимое, и прежде :веег.о
достаточное количество оснеприпасев, а также ЩЮДО

вольствия и фуража не менее чем на три дня. КаЖiR,ОlllУ 
бойuу ·вмеНЯJIОСЬ в обязанность 'OteTb пару подков, 
20 гвоздей и шипы. 

2 

Наступал исторический день - 28 октябри. Все ар
мии фронта переходили в решающее наступ:1teние на вра
га. Первой Конной предстояло с каховскоro плацдарма 
совершить стремительный рейд в 'Тыл противника. Рев
военсовет не сомневался, что конармейцы с чест.ЬЮ вы
полнят новую СЛОЖНУЮ боевую задачу_ Не '8 первый р.аз 
им еОВef)'шатьсмелые рейды по тылам вр аг.а I 

Н-о ·ltax развернутся события, что нас ОJUlдает, с ка
кими неожи~ан.ноств'Ми встретимся? Ведь вое предуга-
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дать, все предусмотреть невозможно. Как удастся про
рвать фронт белых? Каховского плацдарма они особенно 
опасалнсь и созд'з'в S.Cb сИ'л:ьную оборону ... 

Долго сидел я: & ту ночь над картой Северной Тав
рии. Надо. бы ОТДОХИУТЬ, но сон не приходил. Думал все 
об ОДfННII' п том же, пытался представить, что делается 

в штабе противника, чем занят сейчас сам Врангель? 
Что удалось Н'ам скрыть? Что ему известио? Он, безу
словно, ЗIf&е'JI, ЧТО красные готовя'Т большое наступле
ние. Какие контрмеры предпримет? Проигрыш сражения 
ДЛЯ белы.х - длjl(: самого ВрангеJl'Я' и el'O окружения', для 
большинства: фанатпчных: врангелевских офицеров -
равносилен смерти. Они ясно отдают себе в этом отчет 
и драться будут ожесточенно. 

Некморые исторюш и даже военные специалисты, 
говоря о Врангеле, порой умаляют его как военного де,,
теля. Это непра'вильно. Врангель был опытным и энер
гичным военачаЛЬН'PIRОМ. Он умел собр·ать людей воеди
но, в одИБ кулак, в нужный 'момент мог сыграть на на
строении офицеров и солдат. 

Этим и объясняется тот факт, что после поражения 
rлавы южнорусской :контрревomoции Деникина в руко
водствебелоFO л,агеря вее чаще стало упоминаться имя 
Врангеля. Антанта увидела в нем именно того человека, 
который способен повести в<Жска против армий МOJI'ОДОЙ 
Советской республики. Жестокий и самолюбивый, Вран
гель и сам не прочь был стать «спасителе'м отечества». 

Пожалуй, самым слабым местом в войсковой органи
з1щии Врангеля были' е'го генералы. Я хорошо знал н 
Покров€ко"о, и ШаТPfлова, и Ул'агая, и других: нам при
ходилось их бить в 1919 году. Это были не очень xpa~~ 
рые вояки, с узким военным кругозором, с ограниченным 

оперативным мыmлеmIем. Улагаи-в прошлом богатый 
помещик - мой давний «знакомый». В первую мир<>вую 
войну я четыре года был у него в подчинении в 18-м 
драгунском полку. Потоку и знал его слабые и сильные 
стороны. 

Как-то теперь они будут драться, понимая, что на 
карту поставлено все?'1 

Рано утром 28 октября мы начали переход на левый 
берег Днепра. Первой пере-правлялась 14-я к авд:ивиз и я , 
за ней 4-я. ll-я кавдивизия З'ЗКОНtJИла переправу во вто
рой половине ДНЯ'. Последней на левый берег Днепра . ~ 



перешла Особая кавбригада. Ее бойцы расположились 
в Б. Каховке. 

Как уже отмечалось выше, переправа прошла орга
низованно, без каких-либо потерь в живой силе и техни
ке, и уже на левом берегу перед началом рейда я под
писал первый боевой приказ, в котором определил бли
жайшие задачи Первой Конной. 

4-й кавдивизии предлагалось в 9.00 29 октября перей
ти в решительное наступление в направлении Аскания
Нова, Громовка, уничтожить на своем пути противника 
и к вечеру быть в районе Сергеевка, Грачевка, Воскре
сенка. При движении вести разведку в юго-восточном 
направлении. Дивизия нацеливалась на район крым
ских перешейков. Ее выход туда совместно с частями 
б-й армии создал бы для армии Врангеля критическое 
положение. 

14-й кавдивизии в 8.00 29 октября перейти в наступ
пение в направлении Б. Токмак, Круглая, Н. Покров
ское. ll-й кавдивизии к вечеру достигнуть АгаЙмана. 
Разведку вести в полосе Петровское, Ниж. Серогозы. 
б-й кавдивизии к вечеру 29 октября выйти в район Успе
новка, Сисоева, Н. Ральевка, здесь расположиться на ноч
лег. Разведку вести в полосе Ниж. Серогозы, Рубановка. 

Особой кавбригаде и полештарму к вечеру 29 октяб
ря перейти в Асканию-Нова. Разведку вести в южном и 
восточном направлениях. 

Таким образом, l-я Конная разбивал ась на две груп
пы: северную (б-я и ll-я кавдивизии) и южную (4-я и 
14-я кавдивизии). Южная выходила к перешейкам, се
верная становилась на пути отступавшего врага, нано

сила по нему удар с тыла, с юга. 

В день переправы мы получили телеграмму от 
М. В. Фрунзе, которая еще более воодушевила нас. 
«Лучший из корпусов армии Врангеля, - сообщал 
М. В. Фрунзе, - 27 октября разбился о 2-ю Конную 
армию; все попытки противника отбросить нас к Днепру 
окончились полной неудачей. В связи с нанесенными 
противнику большими потерями и обходом нами левого 
фланга его укрепленной линии 8асильевка - Мелито
поль несомненно противник начал общий отход в Крым. 

Теперь от вас и вашей энергии зависит судьба нашей 
операции. Ценой полного напряжения сил вы должны от
резать противнику пути отхода в Крым, дабы общим 
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наступлением всех армий фронта уничтожить его жи
вую силу. Не позднее 30 октября частями вашей армии 
должна быть перехвачена железная дорога на Сальково. 

Фрунзе» 1. 

Речь шла о корпусе Барбовича. Он действительно 
был лучшим во всей врангелевской армии. В нем нахо
дились самые отъявленные головорезы, белые казаки, 
обладающие изрядным боевым опытом, вооруженные до 
зубов. Они не раз одерживали победы над нашими бой
цами. Забегая вперед, скажем, что командующий был 
введен в заблуждение. В действительности же против
ник еще не был разбит, и его главные силы пока в Крым 
не отходили . 

... Сражение в Северной Таврии, исключительное по 
своему значению для исхода гражданской войны, яви
лось объектом исследования ряда историков, о нем на
писано много книг .. К сожалению, в отдельных трудах 
допускается субъективный подход в освещении некото
рых фактов. Например, утверждается, что Первая Кон
ная, начиная рейд с каховского плацдарма 29 октября, 
якобы не имела сколь-нибудь достоверных сведений о 
противнике, даже находившемся перед фронтом армии, 
что и в последующих боях командование l-й Конной. 
я в том числе, пренебрегали разведкой. 

Такое утверждение, мягко говоря, не соответствует 
действительности. Сказать о командире, что он бросает 
солдат в бой. ничего не зная о противнике, значит пред
с!!lвить его абсодютно неграмотным в военном отноше
нии. Командование фронта и наша разведка снабжали 
Реввоенсовет и штаб Первой Конной достаточно прове
ренными данными. Мы располагали подробными сведе
ниями о том, где находятся части противника, каковы их 

силы, и были достаточно осведомлены о планах и за
мыслах Врангеля. Приведу J1ИШЬ некоторые факты. Пе
ред переправой войск l-й Конной в районе Каховки 
полештарм армии заранее обсудил вопрос о состоянии 
разведки в дивизиях. С целью сбора точных сведений о 
противнике каждая кавдивизия вела боевую и агентур
ную разведку. В частности, нам почти в полном объеме 

I М. В. Фрунзе на фронтах гражданской войны. Сборник доку
ментов. М., Воениздат, 1941, стр. 417. 
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удалось узнать СИЛЫ нрэнге.JIевеиих войск на еерогоэ
СКОМ и геничес:к.ом на:пр·авлениях~ <ХоООе ВRимаиие было 
уделено организ:ации р.азведки сразу же после перепра

вы .воЙсш. Причем наши разведчики проникали не толь
ко в' ближние, но и дальние тылы врангелевцев, даже 
в Крым... . 

Наступление на Bpara, начатое н'., рассвете 28 октяб
ря, развивалась успешно. 

Части 6-й армии, в том числе закалениrа1l IJ б&ях-
51-я дивизия В. 1(. Блюхера, прорвав оборону пrютивни
ка, быстро прадвигались вперед и I{ исходу 29' OI<тября 
подошли к: Перекапу, аакрыв Врангелю путь OIГхода в 
Крым через Пер,еКQП. В районе Херсона успешно· пере
правились :.t,lерез Днепр части l-й стрелковой дивизии. 
Латышская'.. и 52-я дивиэ.ии наступали на Агайман
Серогозы. По всему фронту теснила ПРОТИВmfJIIII 13-я ар
иия И. П. Уборевича. Отдельные ее части, преследуя 
spar'a, совершили переход почти в 60 ииломеТРОIJ и ~аня
ли Мелитопмъ- крупный опорный пункт вр:ажеех:оi 
оБОРОiDi. С 26, октября- вела бои и' разверт,М!J1'k1Ia сам 
CWlltI на левом б.ериу Днепра 2-я Конная. УТfЮМ 28-го 
ее le~B кавдивизия начала марш на Орлянсw, Большую 
И Малую Белооер.ки. Из-поJ.!i Александровска ДIJМ8ла€.ь 
4-в армия. Между ее частями и беJЮnJардеЙЦ.аШJ нача
лись бои в районе Вольшой Токмзк. Врангелевцы СЕ>П}!Ю
ТIIIIЛR.1JJКЬ С o:rчаянностью обреченных, n:eрех·g.д;пли в 
ЯРОC'fны:е коmра.,аки, пускали liJ. ход авиацию, танки, 

б rюве пueзда , но были не IJ силах 0СТ2IЮВить,иасТУПЛf'ние 
KP8!tHJп. войск, охваченных могучим и:аступа1'еJРЫJЫМ по
рЫ86М. ЖеЛЗНPfе с'корее ра,згроМ'И'Т'Ь ненави·сnюго Bpara 
и завоевать Родине мир у.и.есятеряли силы наших воинов. 

Обгоняя пехоту, на степные простары вырвались 
красные конники. 

4-я кзвдивиэия l-й Конной, пройдя з.а день 50 кило
метров в тылу врага, вышла в район Аскания-Н0ва, Гро
мовка. Достигли намечеFmЫХ в пр-иказе ПУНКТQВ 14-я и 
6-я димзми И Особая бригада. б-я кавдивизия в рай-оне 
~'спенопа, Ново-Репьевка встретил ась с р-а,зъез,/J.'O'М про
ТИlIвм:ха, эахва1и'Л'а пленных и к веЧЕpty" устаНОJ!l.ИVlа связь 

с ЛаТItIшской дивизией. Части l1-й каВДИIIИз.ии' (l-я и 
2-я кавбригады) в 19.00 29 октября заняли АrаЙман. 
В сел,еник И8ХОДИЛИСЬ TblJlOBble учре»iденШ1 2-й армии 
противника, оказавшие сопротивление, НесхолыtO чело-
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аекбы.!lО зарублеН.Q, 40 взнта в n.lleH, в т.о.м ЧIЮ!Ie офи·це
pDI. 3аX1lачеНQ .ба.ш.шое ICOJlИЧество обо:юв, г.лаВНЫ1l1 
о.брззом с ЩЮДй.ВGJIы:тв.ием И фуражом. .артсклад и АIJ 
10 .мИЛЛIdGЫQВ .ру.б:lюй враи.гел-евскими креди:гками. 

29 октября Pe:вBo.eЫCOBe~ и полe.wтщэ:м Первой Кон
ной ос'J'Ol(JВКJlИС,".в Аскании-Нов.а. 

ACKa.I.LIМI-Haвa - единстве нн:ыйв GВoe~ роде ,государ
C'I'BeHHbIii .э.а,пОDeДНИК в степной Украине - Be.lli боль
шую ра.lЮту .тю аК&lLldматизации и rибр.иo!liИзап.ии .живот
ных, по выведению новых ПФJЮД домашнего скота. 

ЭаповедЪJl1к находился nO~ особой охр.аноЙ государства. 
Советская власть даже в труднейшие дни гражданской 
войны выделяла Э'аповеднику все, что могла,оказывала 
его раg91Гникам всемерную ПOJ(дер.жку. 

Ас.каНШI-ЫОВа. ШIJШ}l.ИТ·СЯ в 40 1<WIoмerpaк юro-восточ
нее Кa.x.Ii)ВКИ. Еще .Перед Hat:.TYWI-ением я ·.беседовал с 
К.аимеы .. ом ЕфреМ'GlВИЧе!М ВОРОШИЛОВЫМ () то·м.как бы
стрее, . п@ ввзм.ожнОСlГи без боя, взять 5ТОТ населенный 
.пункт, ч;гобы ,сохрани;гь заповедн,ик. 

Все .бы~о т-щательно продумано, ,и н,асrунление на
ших частей оказалось для "Врага неожиданным. Вранге
левцы беж.а.ли, не успев ивнести ЗЕ.поведнику сколь
flибудъ сущetтвен.ыыЙ урон. 

Служи.л у нас в штабе lШсаре:м Иван Селеsиев из 
Сальскаго округа - ра.зQитноЙ грамотный варен,ь. Я вы
звал его к себе и говорю: 

- ВОТ 'Чi'о, товарищ Селезнев. Нвsначз» тебя комен
д.аапом S2ловедника. {)н представляет для нашеГ-Q госу
JLa:JВoCТtВ8.оOJ1ЬШУЮ ценнэсть, И .все то" что в.нем ,имеется, 
.надо -оохранить. 

- С.пушаюсъ, товарищ ком.аыдарм, - че!l'КО {)Т'Веl'ИЛ 
Селезнев. - с-верегу .все как ПOJlожеы:о. 

И К{)'ГЯ :ЦJlЯ ыас .был Jj{0POf КАЖДЫЙ к())нниR" :мы выде
..лили ;/HOi/J.M JJ.;ПЯ о«раны заПОБе;Д;Ьtи«а. Позже все Хо
зяйство sа.повеД+LИка мы пеpeJJ..али ПО вкту пред:ств&ите
лям уч>а·инско~о пра.в.ительства. ВОТ ЭТОТ своеобразный 
iaOKYмeR!I'.: 

«Пр.едсов.нарюом-а УССР 1'Ов. Р.аковскому 
НОIЮ-Тро.ицкое. i .ыобряя 1920 ГОJ(Л. 
При sаUТllИ l-й КQ·u:армией вмения Аскания-Нова 

там оств.ве.ы .пр.едст.аВИ!l'ель .РВС ·с .охран,(1)Й. да6DI ире
Д,о:гвра;ги;гь от p.aSC,OMa пр~.х.о.дящих ч.а.ст.еМ столь цен

ного советсlЮtl10 !ldМ?i(И'И сединсi'.DeКНИМ: Ii :М. ЗООJЮги-
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ческим садом, большим количеством овец, скота и хлеба. 
Сообщаем, что будем нести охрану имения до 15 ноября, 
после чего просим принять от нас таковое для передачи 

Советской власти. В имении до 1 октября числилось пле
менных заводских овец 6162, волов 66, кобылица анг
лийская заводская одна, лошадей приплода 1929 штук, 
верблюдов 75, буйволов 20. В зоопарке млекопитающих 
32 вида, всего 256 штук, птиц 166 видов, всего 
1422 штуки, зерна - пшеницы около 6000 пуд., ржи 
5000 пуд. и ячменя 3000 пуд. 

Реввоенсовет l-й Конармии - Буденный, 
Ворошuлов, начполештарм ЛецICUЙ». 

Поступила одна из первых разведсводок. Начполе
штарм .лецкиЙ докладывал, что из опроса пленных офи
церов тыловых учреждений врангелевской армии 29 ок
тября выяснено: утром 29-го в Нижних и Верхних Серо: 
rозах находились штаб l-й армии (Врангеля), штабы 
конкорпуса и 6-й пехотной дивизии. Части l-й армии 
29-го находились в районе Торгаевка, Серогозы и при
легающих хуторов Верхние Серогозы, Нижние Серогозы, 
Верхняя Рубановка. 28 октября там стояла Терско-Астра
ханская бригада, прибывша~ из Нижнего Рогачика. По 
заявлению одного из пленных, чиновника Камбурга, в 
указанном районе находился также гусарский Алексан
дровский полк. 

Задачей l-й армии было ликвидировать группу крас
ных войск в Каховском районе. Этому помешало стре
мительное наступление наших частей. Из предваритель
ного опроса пленных, в частности коменданта 3-го рай
она 2-го армкорпуса поручика Платова и полковника 
Сенягина (штабе-офицера для связи Астраханского ка
зачьего войска), удалось выяснить силу некоторых ча
стей противника Серогозекого района. Терско-Астрахан
екая отдельная бригада состоит из Терского и двух Аст
раханских кавполков. Во всех полках по 4 сотни и по 
пулеметной команде (6 пулеметов), l-й Астраханский 
полк - 300 сабель, 2-й - 120 сабель. Численность Тер
ского полка не выяснена. Комбриг - генерал-майор 
AreeB. Начальник штаба - полковник генштаба Соко
ловский. Конский состав полков не выяснен. В Ново
Троицком находится Терека-Астраханский запасный ди
визион - около 200 сабель при 15 офицерах ... 
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Здесь же, в Аскании-Нова, исходя из общего плана 
разгрома врага в Северной Таврии, я поставил задачу 
войскам Первой Конной на 30 октября. 

II-я кавдивизия должна была, поддерживая продви
жение 4-й кавдивизии, основными силами наступать в 
направлении Кучкогус, Петровское, станция Юрицыно, 
занять эту станцию и прилегающие к ней населенные 
пункты (хутор Адамы, Черный Пад). I-й кавбригаде 
(комбриг Г. Кшшаков) выступить из Агаймана, произ
вести налет на Нижние Серогозы и захватить штабы 
расположенных там вражеских соединений. 

4-й кавдивизии Реввоенсовет ставил задачу, несмотря 
ни на что, не ввязываясь в затяжные бои с противником, 
продолжать продвигаться к Геническу, овладеть им, 
занять ближайшие к перешейку станции Сальково и Но
во-Алексеевка. С занятием этих станций и Геническа 
Врангелю закрывались пути отступления в Крым через 
Чонгарский перешеек и Арабатскую стрелку, то есть 
достигалась основная задача, поставленная перед б-й ар
мией и I-й Конной, - отрезать войска Врангеля, находя
щиеся в Северной Таврии, от Крыма. 

б-й кавдивизии предлагалось, наступая в направле
нии Агайман, Кучкогус, занять и упорно оборонять 
район Кутузово, Петровское, Санбрум, Бредихин, иметь 
в Санбруме кулак не менее бригады на случай появле
ния противника со стороны Серогоз. 

Особой бригаде перейти в Ново-Троицкое. Один 
эскадрон оставить в Мартьяновке, откуда выслать силь
нm-й разъезд на Чаплинку. Здесь связаться с частями 
б-й армии, получить от них ориентировку, ознакомить с 
нашим планом действий. 

14-я кавдивизия сосредоточивал ась в районе Рожде
ственское и поступала в мой резерв. 

Полештарм переходил в Отраду (50 километров вос
точнее Аскании-Нова). 

Действия героев Первой Конной и 30 октября были 
выше всяких похвал. Боевой приказ дивизии выполнили 
с честью. Рейд красных конников явился полной неожи
данностью для противника. 

В Ново-Михайловке находился запасный полк корни
ловской пехотной дивизии. Лихой атакой конники смяли 
его и взяли в плен около тысячи вражеских солдат. 

Офицеры полка пытались отстреливаться, но все были 
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УНJdчтожe.w.I. В районе Ново-Алеl!iсеевки J<ОИННКИ Тимо
ше.н.ко p.,a.i.Громили другой запасный полк - марковскей 
пехотной дивизии, штаб l-й аР,МIIИ, взяли в плен мнот@ 
в,р.а.жеских .солдат и офицеров, захватили обоз гене;р.ала 
I(утепова.. .сам Кутепов 30 октsбря находился в .ново
Алексеевке. Здесь получил донесение от .ле:гчнка, что 
к станци.и .подходят крупные силы красных. Кутепов :ие 
I10в.ерил .э:г.ому ,сообщению и даже цриказ,ал aJi)eCTOSaTb 

л.етчика .аа распр.ост,ранение ПЗ-ЫИIJеских слухов. Генера.л 
СЗ-М лично .выех.ал праверитьсообщение летч-и.ка ,и, уб.е
дившись, что донесение прави.пъное и красные ·lOOиВtИКИ 

р.ядом, б,рос.и.л своих lIодчинен.иых и ПОСТЫДЫG> ~еЖ'aJl на 
станцию Рык,ово. Свмту КутеПQВВ наши передовые части 
з.ахватили у станции Ново-Ал.е.ксеевка в ,плен. Станция 
б.ы.па за.н.я:г.а. l-Йкаll.бригадоЙ 4-й дивизии .В 18.00 без 
единого lIыст~ла, т·аккак белые, нахюдивш.иеся :гам, 
п.рШlяли д.р.асных кон.НИКОВ за своих. ПQНЯВ ошиб-ку, око
ло 40 ОфИIЩJЮВ, засев .впа·кгаузе, отчаянно СОПРОТИВЛЯ
J1ИСЬ. Все .ооИ,в том ч.исле четыре .пол.ковника, были уб.и
ты или ПJIeIЮRЫ . .в плен попал и председаreлъ в.оенно
судной части Вранг.елягенерал .М6ре.п.ь, :ClIешившнй 
у.к,рыться В Крыму. Нам достались богатые трофеи: 
5 ,парово3DВ, свыше 200 вагонов, в том числе J6co сна
рядами и.3 с авиачас:гями, много орудий, ,пулеметов, 
п.а;ГаРОНОВ. 

Сальково защищал гаРННЗ(}Д,насчитывавший более 
150Gl ШТbl.I!iQ8 и 4 ·qpонепоезда. Перед станцией была 
Doc:rpoesa Qбор.онит.ельиая ,ПQЛоса 'Из окопов И IIJ>0lI0ЛО:Ч
HQГ.o заграЖдеНИЯ. Атажа в конно.м строю БЫJ1лБы свя
з.ана с .БQ,пьши-ми по:г.е,РЯМИ .. Ко.на.рмеЙц:ы начали атаку 
спешившись. Белые оказывали Gжесточениое СОЦРОIrИВ
ленне, ,ИQ .ЛИ выбит-ы из око.пов ·Н разгромлены. Взято. 
до. тысячи пленных. 3аквачепо ·артснабжение целой ар
мии и МIЮГ,О _про.дcmолъcrвия.. 

Из опроса пленных и перебежчико.в выяснилось, что 
ЛИНИЯ же.пез.иоЙ д.ор:оI'И от Мелитополя до. Салькова 
eblлошь,аа.би:га эшеЛQнами. Жители рассказывали, что. 
И;l{ет спешная .по.грузка .. хлеба И других запасов .на суда. 
В Громовке конармейцы захватили в плен агента по за
купке хлеба. ,Он заявил, что. з,а·готовил 'В T.pQMo.BKe в те
чен.ие двух llЕ:дель 40 тысяч nудо.в _ржи 1:1 _пшеницы. 
В Ген.ическе враг о.ставил не один М:ИJlЛИQИ пудов 

зерна, h-агр.абленног,Q Вр.а.нг.ел,ем у крестья.н Cebep-НОli 
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Таврии и пр,иготовлеН'НОГ()l к погруэке ка· еу-да' ДЛSf от
правки З8 ГР,8'ПИЦУ. Изъятие у ВР'&FЗ такос(} l'Юmfч:ества 
хлеба было и:€IiliНЫМ ПОД!IlР'КОМ Первой КОНООН евоей Ро
дине, население которой, особенно' 8· центральных Пр0-
мышленны'х' областях, rОJlодало. Мы налЗ'д!ИЛ'И OXp8-l'fY 
хлеба. В rop'O:lI)e восстзковили Соит,скую· власть. 

В f>8'йоне Геническ, Ca'JIbKOBO кр:асные КUlfН!ИКИ захва
тили тыловые учреждения противни·ка. З'';д!е€ъ же ОК8-ЗQ;
лась и американская l\fWCСИЯ :КрасPl<:>ГО Креста. Когда 
нам доложили об этом, Климент Ефремович К'ашrelfЛ 
записку секретарю РВС Орловскому: «Сергей Николае
вичl Американскую миссию Красного Креста сейчас же 
направьте в Харьков в распоряжение РВС фронта ... 
С этой публикой НУЖИ0 обойтп<:ь возМ'ОЖМ'а л-учw'f. Член 
РВС - ВОРQШИЛОВ». 

Сам Врангель в СВQИ'Х з.ап>Исках ПQЛОЖе'R>ие ПОД СаJПro 
ковам в ночь на 30 ОК'F,юря, когда уже lfаIМi'РИЛОСЬ Д1И9-
Жe\iFIilе Ю-ж.оой группы Конной ар!м.ии к е:lЛЬКОВСКОМУ 
переmейку; хаtp:актер>иэуе1' так: 

«l-яr КонН'ая армия кр:асных всeЯt своеи массОЙ' JJiВИ
НУЛа!СЪ В; тыл Ifашим армиям, С'Fре'МЯСЪ 01'ре3'аТЪ И'х 0т 

KpЫMa~ Между тем' генерал Куте пев меДЛ'I:Л:. В течение 
целюгt') дня 29 октября он продмжз..n: оставa'l'ЪCЯ' в l*'D-
оне Серосоэ. Я ПФ р,адliPCJl переда-Jl' ему приК':t3анPfe спешно 
двигаться к Салькову, стремт:ь Щ!)·lf.ЖЗ'ТЬ П'р'Оli7'В'а'В-Ш'еrnея 
противника к Сивашу. ОД:Н'а,ко ~ыло ЯСН0, ч1'О' прсугив
ник успевае'F подоЙ.ти к пере~у прежде-, ReжеJl'И 
чаt:т.и генер'зла КутепоJВ<a туда l'IриБУду'Р; Й{югИВНPlК 
дl!ИFался бее:ПР~Шl"FствеlllНО, и ожидать e'I'O' в раilю~ 
СаЛ.ЬК08-З можио- было- к вечеру 30-FO~ УкреПUIeИffaЯ П098'
ЦИЯ, ПрИКрЫВШ1l!Я выход И3 Крыма:, была э'зН'И'Па лltшь 
ел:а6ыми караульными командами. Kp:acHьre- ч'аt1'И' с на
лета легко могли захвз.'ГИ'Гь салыroиские дефwJ.fe', прерв'а'В 
всякую связь Крыма е a'p-миеЙ. Необходимо быJЮ спешно 
за:нять дефиле войсками. Генералу Абрамову я послал 
приказание в: ночь на 3О-е направи,ть к С&лыюву под 
при,ирытием броиепоеЭJJ:бВ сосредотоtfенную' IJ Me-ЛИl'ОПО
ле 7 -ю- пехопry;ю ДIfВ.Pf311JO.. В течение ночи эшел0иы с IЮR
скаМIf ДВИFаJl.И~Ь пс' жел~3'НОЙ дороге. ОднаК'О' ве3lе;n:ств-ие 
забитости путей движение шло кр.аЙне мед.JreИНО. МоlЮВ 
дс<:тнР' 2f)f. НеПРИСIЮ€~л-еННbl'е и 18<КИМi "а7Юд:ам стан
ЦiЮR'JIIЫe ВОДQКai'Ч>КИ за-мерэum. Эв!re-л-оны Q: IJI(!)Йeками э·а
С'JРЯЛИ 8' I1yrlll. H~ Ж)"FИRe часы. Под рукой у 

91 



меня войск не было - доступ в Крым для противника 
был открыт. В течение всего дня 30-го все, что только 
можно было собрать из способного носить оружие, 
направлялось к С алькову: юнкерское училище из Сим
ферополя, артиллерийская школа, мой конвой; из Фео
досии были вытребованы не успевшие закончить форми
рования кубанские части генерала Фостикова. В сумер
ках передовые части красной конницы подошли !{ 

Салькову и завязали перестрелку с нашими слабыми 
частями». 

3 

Но тут случилось то, чего я так в глубине души опа
сался. Врангель вначале полагал, что ему удастся отра
зить наступление красных и удержаться в Северной Тав
рии, и на атаки частей фронта отвечал дерзкими контр
атаками. Но 30 октября Врангелю достаточно было 
посмотреть на карту с нанесенной обстановкой, чтобы с 
предельной ясностью понять наш замысел. Что ему оста
валось делать? Принимать бой с превосходящими силами 
красных на равнинах Северной Таврии? Это было бы 
равносильно самоубийству. И Врангель дал войскам 
приказ, оставляя заслоны, спешно отходить в Крым, за 
перешейки, прикрыться ими. 

Так как Перекоп был уже закрыт, вся масса бело
гвардейских войск двинулась к чонгарским позициям. 
куда выходила l-я Конная. Ей предстояло выдержать 
исключит~льный по силе удар. Врангель приказал Куте
пову объединить силы l-й и 2-й армий и во что бы то ни 
стало пробиваться на Сальково. Кутепов отходил двумя 
колоннами: одна - в составе Кубанской и 2-й кавалерий
ской дивизий, Терско-Астраханской бригады - двига
лась на Агайман, Кучкогус, Отраду, другая -l-я кава
лерийская и дроздовская пехотная дивизии - по марш
руту Агайман, хутор Кутузова, Рождественка. Части, 
находившиеся в районе Мелитополя (Донской корпус 
и другие), отходили вслед за ударной группой вдоль же
лезной дороги. В Салы<ово спешно вызывались из Сим
ферополя подкрепления. 

На войне нередко бывают такие моменты, когда судь
ба сражения, в котором принимают участие многие со
единения, в какой-то момент оказывается в руках одного 
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из них, подчас даже не" основного. Так сложил ась обста
новка и сейчас." 

Когда войска белых начали отступать, исход сраже
ния, его успех в значительной мере встали в прямую за
висимость от действий 2-й Конной армии. Ей ставидась 
задача 29 октября во что бы то ни стало прорваться на 
Серогозы, совместно с 6-Й' и l-й Конной армиями окру
жить здесь наиболее сильную ударную группировку вра
га, в том числе такие подвижные части, как конный кор
пус Барбовича и Кубанская кавалерийская дивизия, и 
уничтожить. Эта центральная вражеская группировка 
была наиболее опасной. Ее ни в коем случае не следо
вало выпускать из района Серогоз. 

Сейчас, как никогда, требовалась решительность в 
действиях, следовало проявить максимум инициативы и 
наступать, наступать, не считаясь ни с какими трудно

стями, врезаться во вражеские группировки, рассекать 

их, окружать, уничтожать по частям. Тогда Врангель 
был бы зажат в железные тиски и разбит. Но к сожале
нию, противнику удалось сковать действия 2-й Конной 
армии, сражение у никопольского плацдарма затяну

лось. 

2-я Конная армия утром 28 октября и весь день вела 
разрозненные бои с отдельными неприятельскими частя
ми. Ее дивизии согласно поставленным задачам насту
пали: 21-я - на Верхний Рогачик, который она и заняла 
совместно с 52-й стрелковой дивизией 6-й армии; 46-я и 
З-я стрелковые, подчиненные командующему 2-й Кон
HOft, - на Елизаветовку и Днепровку. Здесь же наступа
ла 2-я кавдивизия, получившая задачу содействовать 
пехоте. 16-я кавдивизия наступала из Балки на Орлянск. 

Пехотной группе в составе 46-й и З-й стрелковых ди
визий удалось выбить части марковской пехотной диви
зии из Днепровки и Елизаветовки (21 километр юго
восточнее Днепровки) и нанести ей поражение, взяв в 
плен до тысячи человек. Этот частичный успех и дал 
повод думать, что был разбит лучший корпус противника. 

16-я кавдивизия попытал ась с ходу взять село Ма
пая Белозерка. Однако белые отразили атаки конармей
цев и сами нанесли сильный удар. Отбросив 16-ю кавди
визию, белые окружили и взяли в плен два наших стрел
ковых полка (2З-й и 24-й З-й дивизии). После этого 
Миронов стал действовать осторожно. Армия прекра-
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тила преследование Bpara и нзчаяа перестраиваться, 

сосредоточивая крупный кулак в районе Большой Ве
лозерки. 

30-и дивизии и 2-й КОННОЙ противостояли только две 
Донские и l-я Кубанская дивизии врага. Командарм 
2-й Конной. реШИJI, что. на него наступают главные силы 
Врангеля, и. дал команду изменить направление наступ
ления СВОИ.~ главных сил с южного на юго-восточное. 

Э'J"О, ПО сути дела, было отклонением от поставленной 
командованием фронта задачи. Между прочим, еще на 
совещании в Апостолово М. В. Фрунзе настоял на том, 
чт.обы иридать. 2-й Конной армии ряд стрелковых ди
визий, имея в виду, что они явятся надежной опорой 
для смелого маневра конницы в глубь вражеского рас
положения. Но Миранав не сумел исполь.завать пехоту, 
и Фрунзе 46-ю и 3~ю стрелкавые дивизии с 30 октября 
перепадчинил 4-й армии. 

БЫЛ(i) еще время исправить ошибку. Армия магла, 
прадвинувшRCЬ к югу всего. на 20-25 километров. ВКJlИ
ниться между мелитапольской и серогозскай группиров
ками врага. (между ними оставался разрЬJВ в 35 кило
метрав), нанести первый удар по тылам, а второй - во 
фл.анг, что поставило бы ПРО'1'ивника в катастрофическое 
положение .. Но время было упущен'о, и rлавные силы 
ударной. гр.уппы генерала Кутепова обрушились на Пер
вую Конн.уlО, которая в упорных боях с превосходящим 
по СИ.'Iам. противником несла большие потери. 

М. В. Фрунзе вынужден был строго предупредить 
Миронова. Он телеграфировал eMY~ 

«Обращаю ваше внимание на отсутствие должной 
энергии и. решительности в действиях вашей конницы. 
Вместо таго чтабы согласна моему приказу 1. стянувшись 
в общую. уда.рную массу, стремительна браситься в рай
ан Серогаз.ы, Калашинская. главная масса ее весь день 
30 октября пассивно провела в районе Б. Белозерка, 
отбивая атаку двух конных полков противника, _явно 
имевшую цель ПрИКр.ЫТЬ отход главных сил. Этим же 
непростите,nьным бездействием не была дана своевре
менная помощь частям l-й Конармии, вынужденным. в 
райане Ar.ай,мая выдерживать бой, не давший решаю
щих рез,УJi.ь.'iатав, с Fлавнай массой канниD,Ы противника. 

1 Проикаэ. Н! 002 от 26 октября 1.920 r. 
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Приказываю немедленно всеми силами 18веренноА 
вам конницы ударить в общем направлении на и.ваМО1l
ка, что в 20 верстах северо-восточнее АгаЙман. Ставлю 
задачей достичь эТ()то пункта не позднее ве1!оера 31 ОК
тября. 

Об отданных распоряжениях донести. 
Командюж - Фрун,зе» 1. 

Серье:Jиая: задача возлаг,зла.сь на 13-ю apl\DllO, в со
став КОТОРо.Й были включены большие силы конницы. 
Центр тяжести боевого дня 28 октября переместился на 
восток - на алексеевское и пологское направления. 

Здесь 4-я и 13-я армии добились значительных тактиче
ских успехов. Противник был сбит и вынужден в силу 
общей обстановки начать отход с тоЯ линии фронта, на 
которой собирался упорно обороняться. 

4-я армия 29 октября без боя заняла Малую Бело
зерку, Тимошевку, МихаЙловку. 5-я и 9-я кавдивизии 
IЗ-й армии в это время овладели Мелитополем,а 
2-я Донская стрелковая вышла в район Огарково. Геор
гиевка. 

Однако 30 октября, когда l-я Конная вышла к Чон
гару и когда, собственно, решалась судьба операЦИIi, 
4-я и IЗ-я армии, на наш взгляд., действовали недоста
точно активно. Это дало возможность Врангелю снять 
с мелитопольского направления три дивизии. Две из 
них он перебросил в район Серогоз на усиление Уда,р
ной группы, одну - в район Сальково, чтоБI:JI при"рыть 
Чонгарский полуостров на случай неожиданного проры
ва.....сюда красных войск. Как видим, Врангель считался 
с подобной возможностью. 

Вечером 30 октября М. В. Фрунзе отдал 4-йи 
IЗ-й армиям следующий приказ: 

«Противник, сбитый на всех участках фронта, спеш
но отступает на Сальково, стараясь прорваться через 
преграждающую ему путь l-ю Конармию. К вечеру 
сегодняшнего дня вероятное нахождение главных сил 

противника в районе Серогозы, Калашинская, Михай
ловка, Ивановка. Необходимо не допустить прорыва этих 
сил на Сальково, для чего приказываю: 

Командарму 4 продолжать энергичное движение впе
ред, использовав все местные средства, двигаясь днем 

t М. В. Ф Р у н з е. Избраннне "'90изве,ll.ения, т. 1, cr,. 402-403. 
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и ночью, не считаясь со сроками и рубежами, указанны
ми в директиве N!! 0268/сек/821/0П. 

Командарму 13, продолжая стремительное выдвиже
ние пехотою, бросить конницу рейдом, не задерживаясь 
боями с арьергардами противника, находящимися перед 
фронтом армии, с тем чтобы выйти 31 октября в район 
Петровское, хут. Адама. От успешности выполнения дан
ной задачи зависит разрешение основной задачи армии. 

Командюж - Фрунзе» 1. 

Поручил начальнику полештарма связаться с коман
дармом 13-й армии. Связь все время прерывалась, и 
начальник полештарма ничего толком не понял. 

К. Е. Ворошилов предложил обратиться непосредствен
но к командующему фронтом, но я возразил: 

- Поздно, Климент Ефремович. Теперь всю лавину 
белогвардейских войск придется сдерживать нашей 
армии. 

Как позже выяснилось, Главком С. С. Каменев тоже 
был озабочен сложившейся обстановкой. 2 ноября Be~ 
чером из Орла Главком шлет срочную директиву о пе
регруппировке сил с целью прикрытия направления 

Сальково - Громовка - Аскания-Нова. Главком отме
чал, что пропущен целый день для наступления в на
правлении на Сальково, в результате чего в самые ре
шительные моменты операции и в самых ответственных 

районах дрались только одна Латышская дивизия и 
l-я Конная армия, без всякой помощи всех остальных 
частей фронта. В результате боев l-я Конная армия, 
очевидно, потерпела неуспех и не исключена возмож

ность, что наступление на Сальково, Громовка, Аскания
Нова прикрыто весьма слабо только одной 15-й диви
зией, которая к тому же имеет задачу на Сиваш. 

Директива 2 требовала произвести соответствующую 
перегруппировку. Но драгоценное время было потеряно. 

Врангель получил возможность собрать свои силы в 
крепкий кулак, оставляя на пути отступления лишь 
заслоны. На l-ю Конную легла вся тяжесть борьбы с 
сосредоточенными силами врага. В первой половине дня 
30 октября 6-я и ll-я кавдивизии были атакованы в 
районе Агаймана конным корпусом генерала Барбо-
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вича. Коннице были приданы танки и 21 бронеавтомо
биль. 

Бойцы l-й Конной сражались героически. Они 
неоднократно переходили в атаки, но были вынуждены 
оставить АгаЙман. 

Особенно тяжелое положение сложил ось для 

ll-й кавдивизии. Ее l-ю бригаду атаковали вражеские 
танки. Молодые бойцы бригады, еще ни разу не встре
чавшиеся с танками, побежали. Спасая положение, впе
ред на конях вырвались начдив Морозов и комиссар 
дивизии Бахтуров. Им удалось повернуть бригаду и по
вести в контратаку. Но перелом в бою дался дорогой 
ценой: оба - и Морозов и Бахтуров - погибли. 

Тяжело переживали мы трагическую весть. И Моро
зов и Бахтуров были любимцами I<расных конников. 

Федор Максимович Морозов - уроженец станицы 
Платовской. Крестьянин-батрак, в первые дни граждан
ской войны он вступил в красный партизанский отряд. 
Командовал взводом, затем - кавалерийским полком. 
Природный ум, отличная сметка, умение ориентировать
ся в любом положении в сочетании с огненным темпера
ментом, неуемной храбростью сделали из него в корот
кий срок опытного кавалерийского начальника. При раз
громе Деникина он уже командовал бригадой и вскоре 
при переходе Конной армии на польский фронт - диви
зией. Конники любили Морозова как родного отца, бы
JIИ готовы пойти за своим командиром в огонь и в воду. 
И Морозов любил IЮННИКОВ, верил им. В своей деятель· 
нсх;:ги он опирался на передовых воинов-коммунистов, 

постоянно заботился о том, чтобы в дивизии кипела пар
тийно-политическая работа. Для этого он не жалел ни 
сил, ни времени. 

- Главное в нашем бойце-коннике, - нередко гово
рил Морозов, - это глубокая вера в идеи революции, 
вера в идеи партии большевиков. А эту веру одним при
казом в людские души не вложишь, надо, чтобы она 
укрепилась в сердце бойца, чтобы понял он, что Совет· 
ская власть - его родная, кровная, без которой ему и 
дня не прожить. А раз она, Советская власть, его род
ная - значит, и защищать ее надо умело, не щадя своей 
крови и самой жизни. 

Под стать начдиву был и его комиссар Бахтуров. Па
вел Васильевич - казак, учитель Качалинской станицы. 
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в период калединщины возглавлял станичный ревком, 
пр<?явил огромную энергию и талант организатора при 

формировании красных полков. В ноябре 1919 года Бах
турова назначили военкомдивом 6-й, а в августе 1920 го
да - военкомом 11-й кавдивизии. Бахтуров был исклю
ЧИl'ельно яркой, одаренной личностью: красивый, бога
тырского телосложения, жизнерадостный, остроумный, 
блестящий оратор, поэт, музыкант. В нем сочетались вы
сокая партийная принципиальность и душевная теплота. 
Умел он правдивым словом захватить в плен сердца кон
ников. 

~He рассказывали потом, что в ночь на 31 октября 
Бахтуров долго не ложился спать, он сидел за столом 
и что-то писал. Оказалось, написал слова к песне. После 
гибели комиссара мне передали ее. 

Песня начиналась так: 

Из лесов, из-за суровых темных гор 
Наша конница несется на простор. 
На просторе хочет силушку собрать, 
Чтоб последнюю буржуям бiпву дать ... 

Гибель начдива и KOM~ccapa в самый напряженный 
момент боя в ходе контратаки, когда решающим являет
ся не столько численный перевес той или ИНОЙ стороны, 
сколько психологический настрой, дух бойцов, могла 
окончиться для дивизии трагически. Но этого не случи
лось. Красные конники не дрогнули. Командование ди
визией принял командир 24-го полка Василий Василье
вич Коробков. Дивизия отразила натиск врага, восста
новила положение. 

После окончания боя я побывал в 11-й кавдивизии. 
Выступил перед бойцами. 

Минутой молчания мы почтили память героически 
погибших начдива и комиссара, комбрига Г. Колпакова. 
Мне тяжело было говорить о них, как о погибших, и я 
очень волновался. 

Потом я вызвал из строя Василия Васильевича Ко
робкова и представил его бойцам. 

- В самый решител.ьныЙ момент боя командир два
дцать четвертого полка взял на себя командование ди
визией и повел бойцов в атаку, - говорил я. - По пору
чению Реввоенсовета Конармии объявляю, что отныне 
Василий Васильевич Коробков - ваш боевой начдив. 
Служите, товарищи, под его началом так же, как вы это 
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ДеJ1али при начдиве Морозове и каМИСС8'ре Бахтурове. 
}I~ нас еще будут жаркие схватки. Войска Врангеля еще 
до конца не' разбиты, и я ПРИ3ЫВ8Ю вас с НОВОИСИJlоА 
ударить по врагу. Да здравствует Власть COBeToBI .. 

В ответ раsдалось мощное конарм:ейское «ура». 
В. В. Коробков, командуя l1-и кавдивизиеи, успешно 

спра:влялся с боевыми задачами. После разгрома бело
гвардейских войск в Кр.ыму, когда Конармия передисло· 
цировалась в Бкатериносла.вскую губернию, В. В. Ко
робков сильно заболел. Его сменил Ф. У. Лобачев. 

Под Агайманом шли тяжелые бои. Маршевая брига
да 6-А кавдивизии отошла на хутора, что B3~5 верстах 
северо-западнее Успенской, а 2-я кавбригада 6-й кавди
визии с 62-м полком - В южном направлении. К вечеру 
30 Оl<тября 2-я кавбригада 6-й кавдивизии сосредоточи
лась в Ново-Троицком. 2-я бригада ll-й кавдивизии
в Успенском. В Агайман вступил противник. Эту непри
ятную весть несколько скрасило сообщение комдива 
14-Й. После незначитеJIЬНОГО боя дивизия заняла Рожде
стве ItoCKoe. 

Надо было думать, как поступить в навой обстанов
ке. Мы оказались на пути поспешно отступавших круп
ных вражеских сил. Следовало действовать щпо, ре
шит.ельно-и ни в коем случае не упускать уnpаВJIеиия 

из свои" рук. Объединили две б-ригады5-й каВДИ8ИЗИИ 
и 62-й кавполк Н-А кав:в;ивизни в' одну группу. 
-- Агайман надо было вернуть, в противном случае мы 
лишались стратегически важного пункта. Я приказал 
начдивам б-й и lI-й совместными действиями разбить 
противника в Агаймане, после чего присоединиться к ча
стям Конармии в районе Ново-Троицкое, Отрада. 

Наша Разведка постоянно добывала ценные сведе
ния; это давало возможность своевременно принимать 

необходимые решения, чтобы упредить действия врага. 
В тот день, о котором идет речь, мы получили донесе
ние, что соединения генерала Витковского (13-я, 
34-я сводно-гвардейские и б-я пехотная дивизии) ГРУI:IПИ
руются для пос.lJедующего овладения Ново-Алексеевкой 
и обеспечения переправ на Крымский полуостров в рай
оне станция Чонгар, Геническ. Общая численность войск 
группы -до 600 штыков и 1500 сабель. В Нижних и 
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Верхних Серогозах группируется l-я армия в составе 
корниловской, дроздовской и марковской l1ехотных диви
зий, l-й и 2-Й1<авдивизиЙ. Кроме того, в состав l-й армии 
входят несколько невыясненных полков пехоты и кава

лерии. Общая численность l-й армии-до 9 тысяч шты
ков и 6500 сабель при 9 бронеавтомобилях и 18 грузо
автомобилях, на которых установлены пулеметы. Задача 
l-й армии та же, что и группы генерала Витковского. 

Нам предстояло сделать выбор - или отойти, или 
вступить в неравный бой, любой ценой задержать про
тивника, не дать ему уйти в Крым. Мы выбрали по
следнее. 

- Что ж, скрестим еще раз клинки с белогвардей
uами, - сказал Климент Ефремович, - по-настоящему, 
по-большевистски. Может быть, в последний раз. Вран
геля побьем, безусловно. А там и войне конец. Это бу
дет «наш последний и решительный бой», - продекла
мировал он. 

б-я и l1-я кавдивизии весь день 31 октября дрались 
с частями корниловской пехотной дивизии под Агайма
ном, предпринимали атаку за атакой, спешившись, отби
вали яростные контратаки врага. К вечеру красные кон
ники сломили сопротивление корниловцев и все-таки ов

ладели АгаЙманом. 
Обстановка накалял ась с каждым часом. Колонны 

противника, отступавшего из районов Серогоз и АгаА
мана, обрушились в районе Ново-Алексеевки на 4-ю кав
дивизию. Бой завязался жестокий. По железнодорожно
му полотну, ведя картечный огонь, двигались бронепоез
да белых, а справа и слева от насыпи шли плотные цепи 
офицерских полков. В особенно тяжелое положение по
пала 3-я кавбригада, которой пришлось пробиваться 
буквально между колоннами противника. Начдив 4 
С. К. Тимошенко сам несколько раз в строю конников 
бросался в контратаки. Он был дважды ранен, но про
должал руководить боем. Дивизия выдержала напор бе
лых. В боях красные конники перебили много вражеских 
солдат, в течение двух дней захватили до 2 тысяч плен
ных, в том числе 15 офицеров. 

В это же время яростным атакам в районе Рожде
ственки подвергалась 14-я кавдивизия А. Я. Пархомен
ко. Белые наседали на нее с трех сторон. Весь день 
31 октября и до вечера 1 ноября дивизия, показывая 
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чудеса отваги и мужества, сдерживала отчаянный напор 
Вр"анге.левцев. Только к исходу дня 1 ноября она вышла 
из боя и сосредоточилась в районе Ново-Троицкое. 

Еще более жестокий бой проходил 31 октября в От
раде. О нем следует рассказать подробнее. 

После первого дня наступления полештарм l-й Кон
ной и Особая кавбригада по моему указанию располо
жились в Отраде. Этот населенный пункт, дворов 
200-300, занимал важное ключевое положение по отно
шению к Чонгару и Геническу. Через его центр прохо
дила хорошая проселочная дорога. Село стояло на при
горке. От него далеко вокруг простиралась степь, что да
вало возможность вести круговой обзор. Забегая вперед, 
скажу, что именно благодаря этому, когда на Отраду 
навалились из Северной Таврии полчища врангелевцев, 
мы сумели обнаружить вражеские войска далеко на 
подходе к селу и вовремя подготовиться к бою. Словом, 
Отрада была во всех отношениях выгодным участком. 
Отсюда мне легче было руководить дивизиями во время 
боев. 

Едва полештарм обосновался в Отраде, Лецкий 
сразу же установил связь со всеми дивизиями, уточнил 

обстановку на их участках и доложил мне. Я требовал 
от Лецкого далеко не отрываться с полештармом от 
дивизий. Трагический случай с Чапаевым, когда его 
штаб оторвался от основных сил и понес большой урон, 
был для нас уроком. 

- Продолжать поддерживать надежную связь, -
р~порядился я. 

На колокольне церкви установили наблюдательный 
пункт. Командиру эскадрона связи при полештарме 
С. М. Заславскому было приказано провести на коло
кольню линию связи. 

Мне нравился командир эскадрона связи. С. А. Зо
тов, в бытность свою начальником полештарма, тоже 
не раз с похвалой отзывался о С. М. Заславском. Горя
чо преданный делу революции, честный, мужественный 
боец, Сергей Матвеевич был знатоком своего дела. Я не 
помнил случая, чтобы связь у нас отказывала. 

Обстановка была тревожной. 
Пришел Лецкий, крайне встревоженный. 
- Донесение, - сказал он. - По некоторым данным, 

главные силы Врангеля двинулись в сторону Отрады. 
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Hecw.Dib1W раз перечи;г.ал я довесен'ие и зз-reм пере
дал Варошилову. Если оно не .былоошPJ60IlUЫМ,Яас 
ждали JК:Pупные неприятности. Хорошо продуманный, 
тщательно разработанныii план разгр,ама .вр.ага ста'вил
СЯ под удар. 

- Что будем делать? - спрашиваю Вор.ошилова. -
у нас ведь .людеЙ совсем мало. 

- Надо выстоять. Любой ценой. 
- И я так думаю. Приказ командюжа ДЛЯ нэос-

закон. 

- Нам же это не в первый раз - драт,ься с крупны
ми вражескими силами, - усмехнулся Ворошилов. 

- Да,ве в первый, - согласил·е.я я. - Не остановим 
врангелевцев, так изрядно потреплем. 

Приказал Лецкому подтянуть к Отраде 4-ю кавдиви
зиюС. К. Тимошенко. Она могла Р'аньше других под'Ой
ТИ К нам. 

В селе расположились так. Полештарм обосновался 
в центре, на той самой улице., КО!fорая надвое делила 
село. Эскадрон связи, состоявший из четырех взводов
по 1'00 человек в кажд();м, и ордиtНврческий кавдиви
зион - 2 эскадрона по 100 человек - оставались ;п·ри 
поле.штарме. Они несли ох:рану, развозили почту по ди
ВИ3lИям, оперативные СВОДКИ, раЗЛИЧ1llIые приказы и т. д. 

Командир кавдивизиона ~СЯТНИК(i)В ,был х,рабрым, отча
янным конником. Да и все боftцы под стать своему 
командиру -смелые, находчивые,'М'ужеСТIreНlIые. .онн 
не раз бывали в боях, имели по 3-4 ранения, обладаЛIl 
опытом ведения боя в любых условиях, особенно в 'на
селенной местности. 

При полештарме находила1::Ь особая кавбригада, ко
торой командовал Константин Иванович Степной-Спи
ж.арный. В бригаде два полка по 500 человек в каждом 
и артиллерийская батарея из четырех орудий. Первым 
полком командовал Е. И. Горячев, вторым - Г. М. Еки
мов, батареей - Митров. 

Особая кавбриг.ада расположил ась на северной окра
ине села, примерно Б двух километрах от пол-ештарма. 

Было ясно, что если вражеские войска до вечера не 
подойдут, то ночью они не осмелятся атаковать нас. 
И все-таки на душе тревожно. 

Раздался писк телефонного аппарата. Снимаю труб
ку. Тревогаl Белые прорвались к селу. 
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-Полки Особой бригады зан~мали- исходную troзи-цию. 
Я вышел на улицу. Мне подали коня. Не вижу Вороши
.оом. Захожу вновь в избу. Климент Ефремович С8'Дит 
за столоМ м QРудует иголкой. 

- Нашел время, - говорю. - Бросай! 
- А ЧТ0 стряслое.ь? - спокойно спрашивает он. 
- Белые рядом! 

- Ну и пусть. Раз пришли -встретим, как догово-
рилисъ. Сейчас приведу в- порядок шинель и ... 

- БЫСТ}!reе, - начинаю- сердиться я. 
- А куда торошrrься? - смеется он. 

Климент Ефремович был на редкость смелый человек. 
Его пренебрежение опасностью иногда выходило за рам
ки обычных представлений о храбрости. Он буквально 
играл со смертью. По этой причине не раз' попадал в 
тяжелые переплеты и чудом оставался цел. 

Я сказал Ворошилову. что поскачу в Особую брига· 
ду, а его попросил тут людей организовать. Надо поса
ДI{ТЬ на коней всех, кто только может владеть шашкой. 

Когда я прискакал в Особую бригаду, Степной-Спи
жарный уж~ развернул полки для боя. Командир 
l-ro полка Горячев увел своих конников к ветряку
северо-западнее OTpaд~ построил фронтом к северу. 
2-й полк прикрывал батарею. Вдали на фоне еще свет
лого горизонта темнели подходившие к селу массы бе
лых. На Отраду наваливались несколько полков пехеты 
и конницы, поддержив.аемых arHeM артиллерии и броне
ВИJiов. 

~итров, увидев меня, сказал: 
- Товарищ ко м.аJlда,р м, п,рикажите открыть огон,ь! 
- Пусть БЛJfже подойдут, потерпите! 
Вот белые подошли на расстояние орудийного вы

стрела. Даю знак, и тотчас заГОВОРИJJИ наши- пушки. 
Завязался ожесточенный артиллерийский бой. Мет

рах в ста от меня разорваJ1С& вражеский снаряд. На 
моих глазах был убит Екимов. Мы потеряли одного' из 
лучших красных офицеров'- Екимов долго командовал 
2-м полком (раньше полк назывался Сибирским), при· 
нимал уч,астие в ожесточенных боях против Колчака и 
Юденича. 

На секунду под OIГHeM ир,ага люди ДРiOгнули. И тут я 
решил, что поведу полк в атаку сам. 
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- Товарищ командарм, куда вы, нельзя BaMI
крикнул СтепноЙ-СпижарныЙ. 

Конечно, с точки зрения штабных работников, мне 
не следовало лезть под пули. Я сам, подобно Чапаеву, 
учил· командиров, где им надо находиться в бою, откуда 
лучше руководить боем. Но разве сейчас было время 
думать о своей безопасности?! Положение, в какое мы 
попали, было отчаянным - 4-я дивизия еще не давала 
о себе знать. Нас могли выручить лишь беззаветная 
храбрость и мужество конников, хладнокровие и сме
лость командиров. Я верил в своих людей. 

- Шашки к бою! - скомандовал я. - За мной, в 
атаку, марш-марш! 

Выхвачены шашки, коням даны шпоры, с места в 
карьер мы понеслись навстречу врагу. Неистовая стрель· 
ба с обеих сторон слилась в сплошной могучий рев. Глу
шило уши, до боли сдавливало голову, не слышно 
команд. Да и вряд ли кому нужно было что-то говорить 
и слушать. Цель атаки, ее направление для всех очевид
ны и ясны. 

Стремительно несется полк на белых. Могучее «ура» 
раздается над степью. У меня в голове одна мысль
сдержать натиск врага, не дать ему прорваться к цен

тру села, где находится полештарм. Я был уверен, что 
Ворошилов уже успел там подготовить людей и что вра
гу не удастся нас сломить. 

Бойцы полка, который я повел в атаку, дрались без
заветно. Нам удалось отбросить белых от села. Я при
казал Степному-Спижарному удержать северную часть 
Отрады во что бы то ни стало, а сам помчался к бата
рее Митрова, которая под прикрытием полка Горячева 
вела меткий огонь по белым. И вдруг слышу: 

- Товарищ командарм, белые прорываются к по· 
лештарму с юга! 

Отступив под нашим ударом на северной стороне 
села, враг бросил до трех полков в тыл Отрады. 

Что делать? Решаю ударить по ним полком Екимова. 
- За мной, орлы!- громко командую бойцам. 
Мы рванулись в центр села. У полештарма уже шел 

бой. Ворвавшись на площадь, увидели перед собой ка· 
зачью сотню и врезались в нее. Белые открыли огонь из 
поставленных во дворах ручных пулеметов. Передние 
лошади, ошарашенные выстрелами в упор, вздыбились, 
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однако под напором скачущих сзади промчались вперед. 

Вихрем носились красные конники по улицам и переул
кам Отрады, круша врага. Белогвардейцы не выдержа
ли и стали отступать. 

В этом бою Климент Ефремович едва не погиб. Когда 
в тылу полештарма с южной стороны Отрады появились 
неприятельские конники, Ворошилов во главе эскадрона 
бросился в атаку. Несколько белогвардейцев ринулись 
на Ворошилова. Впереди несся один с пикой В руках. 
Ворошилов выстрелил в него, но промахнулся. Вранге
левец ударил Ворошилова пикой. Казалось, смерть не
избежна. Но воинское счастье и в этот раз не изменило 
Клименту Ефремовичу. Острие пики завязло в толстой 
бурке, которая была на Ворошилове. Раздалось несколь
ко выстрелов. Белогвардеец свалился с лошади мерт
вый. Стрелял красноармеец ШпитальныЙ. 

В тяжелом бою за Отраду красные конники показа
ли чудеса героизма и храбрости. Командир эскадрона 
связи С. М. Заславский, о котором я писал выше, в са
мую тяжелую минуту атаковал ворвавшегося в село 

противника;- врезался в середину колонны и лично зару
бил несколько белогвардейцев. Преследуя противника, 
С. М. Заславский с бойцами освободил попавших в плен 
трубачей, перевязочный пункт, кухню Особой кавбрига
ды и захватил три вражеских пулемета. 

Иван Шпитальный, красноармеец ординарческой 
команды при Реввоенсовете, был храбрым, отчаянным 
кенником. Много славных дел числилось за ним. В бою 
под Ровно 8 июля 1920 года при прорыве на Луцк 18-й 
пехотной дивизии белополяков в жестоком бою погиб 
славный герой Олеко Дундич. Иван Шпитальный вынес 
тело убитого из расположения вражеских войск, привел 
его лошадь, забрал оружие. И в этом бою он отличился. 

Особенное мужество проявил Петр ЗеленскиЙ. В бою 
он неотлучно находился при мне, передавал мои распо

ряжения, в атаке бросался в самые опасные места. Он 
и раньше отличался отменной храбростью, был наход
чивым, инициативным бойцом. 

Командир 4-го эскадрона l-го кавполка Особой кав
бригады Михаил Савченко смело ринулся со своим 
ЭСI<адроном на колонну противника. Личным примером 
и мужеством он увлек за собой остальных бойцов. 
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Эскад~он. с2ЮДУ вреза.rw.я. в- tереди.ну колонны, расстроил 
ее рядЫ и Qб.ратил в.бегс.тво. 

Позже, к.ог.д.а. М. Савченко нагр,адили орденом Крас· 
ного Знамени, он 'сказал: 

- Служу революции и своему народу и~ если потре
буется, готов отдать жизнь аа родную Советскую влас.ть. 

Так сражались под Отрадой многие. 
Старшина комендантского эскадрона Илья Албаев 

в самый разгар боя, когда враги устремились в атаку на 
взвод артиллерии, один с пулеметом остался прикрыват.ь 

артиллеристов, которые вынуждены были сменить свои 
боевые порядки. Три вражеских эскадрона атаковали 
нашу артиллерию, но Илья Албаев вел ив пулемета 
сильный и непрерывный огонь, и враг не прорвался. 
Под стать этому смельчаку и пулеметчик Федор Татар
ников, который также до последней минуты вел огонь по 
белогвардейцам, пытавшимся отрезать от основных на
ших сил другую батарею. 

Надо отдать должно-е и· нашим артиллериста:м. В'от 
один из них - Василий Митров, ком'андир' З-Й батареи. 
:в течение сорока минут в бою под Отр'адоп он губител,ь
НЪfM огнем прямой наводки картечью отражал непре
p1iIS'Hble атаки пяти эскадронов неприятельской кавале
рии. Благодаря этому полештар'му удало'Сь избежать 
окружения. 

Не дрогнул перед врата:ми и командир' I-й батареи 
ВЛ'а-димир Адамович. Метким артиллерийским огнем 
евФей батаре-и он расстроил боевые порядки враиге:7lеlt
CtЮЙ кон1f.ИЦЫ. Это дало возможность пo.n:кам 4-А' кав
,цивиэии· наiC'Fиrнуть отступающего врага и уничтожить 

его пере-довые части. 

• М. Савченко, И. Албаев, Ф. Татарников УДОСl'оились 
ордена Красного Знамени, а B~. Митров, В. Адамович от 
имени ВЦИК: были' награждены золотыми часа-ми. 

Uеной героических усилий многих бойцов и командиров, 
ценой многих жизней нам удалось сдержать натиск бело
гвардейских войск под Отрадой. И хотя мы BpeMe1ElmOCT8-
ВRПИ по.се:лок, наращивая сР1Л'Ы, победа бbIJI8 на Ifашей 
стороне, о чем писал позже в своих мемуарах Врангель. 

Кон~чн@~ если быть самокритичным, то МЫ могли бы 
лучше подготовиться, к отпору вражеских сил, осуще

стви мы глубокуio разведку, когда остановили<:ь на ноч
ной отдых в Отраде. 
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В бою под Отрадой участвовал один из ветеранов 
отечественном кинематографии ·кинооператор Эдуард 
Тиссэ. Это был добрый и храбрый человек. С киноаппа
ратом на боевой тачанке он принимал участие во мно
гих боях, делал съемки с натуры. Как-то перед боем в 
Отраде я ему сказал: 

- Ох, боюсь за вас. Шальная пуля заденет, кто то
гда расскажет о героях-конармейцах? 

Тиссэ в ответ улыбнулся. 
- Вас же, Семен Михайлович, пуля не трогает, по

чему меня должна задеть? - И уже серьезно добавил:
Съемки боев очень нужны для будущих поколениЙ. 
Пусть узнают потомки, как воевали конармейцы. Ради 
:;того стоит рисковать. 

Позже, уже перед войной с немецко-фашистскими за
хватчиками, Эдуард Тиссэ в беседе с моло.ДЫми работ
никами искусс'Хв рассказывал об этих событиях. 

«Советская кинематография, - говорил он, - созда
валась в первые годы гражданской войны. Мне лично 
пришлось участвовать в ряде боевых походов. 51 снимал 
в Крыму, в районе Оренбурга и Челябинска, на террито
рии Латвии и в других местах. Но наиболее яркие эпи
зоды я пережил, участвуя в замечательных походах 

l-й Конной армии. 
Отправляя нас, кинохроникеров, на фронт, нам дава

ли от ста двадцати до трехсот шестидесяти метров нега

тивной пленки. Она была часто недоброкачественной, но 
и в том случае, если на ней можно было снимать, расхо
довать ее приходилось с величайшей экономией, чтобы ни 
один метр не пропал даром, чтобы заснять самое важное, 
самое ценное из увиденного. Оператор должен был пере
брасываться с места на место буквально «в два счета». 

Помню бой на подступах к Крыму. Выбирая высо
кую точку съемки, я взобрался с аппаратом на вышку 
ветряной мельницы. Увлекшись съемкой, совершенно не 
заметил того, что мельница сдел ал ась центром боя. 
Я продолжал снимать до той минуты, пока кавалерия 
белых не подошла вплотную к мельнице. Красная кава
лерия перешла в контратаку... С величайшим трудом, 
под обстрелом, мне удалось сойти со своим КИНO{iппара
том с вышки мельницы. Меня подхватили на тачанку, и 
я получил радостную возможность снять паническое 

бегство белых ..• 
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Наши съемки имели громадное агитационное значе
ние. После моего возвращения из l-й Конной в Москву 
материал был смонтирован в фильм. Этот фильм повез 
с собой оператор Г. Гибер, направлявшийся для съемок 
во 2-ю Конную армию. 

Просмотр фильма во всех случаях вызывал громад
ный подъем среди бойцов, для которых l-я Конная слу
жила образцом героизма и беззаветной преданности ре
волюции. 

Гражданская война была нашей первой кинемато
графической школой» . 

... Темнело. Бой начал стихать. Но с севера к Отраде 
подходили главные силы Врангеля - соединения l-й и 
2-й армий под общим командованием Кутепова. В ночь 
на 1 ноября белогвардейцы заняли Отраду. Войска 
Врангеля оттеснили 4-ю дивизию из района железной 
дороги, окружили и, отрезав от остальных 14-ю дивизию, 
хлынули к мостам через Сиваш. 



4. СРАЖЕНИЕ РАЗГОРАЕТСЯ 

Рано утром 1 ноября между Ново-Троицкое и Отра
дой началось новое сражение. Полки Особой бригады 
при поддержке подошедшей 4-й дивизии двинулись на 
Отраду. Конники вновь ворвались в село. 

Врангелевцы двинули бронемашины. Пулеметы врага 
стали косить красных бойцов. Полки отошли за село. 
В 10 часов 30 минут мы повторили атаку. Но и она успе
ха не имела. 

В полдень с севера показались передовые части 
ll-й дивизии, которые по пятам преследовали отходящих 
к Отраде белогвардейцев. С юго-запада к Ново-Троицкое 
подошли две бригады 14-й дивизии. 

Под вечер 1 ноября части l-й Конной еще раз атако
вали численно превосходящие белогвардейские войска. 
Особая бригада ворвалась в Отраду, где находились 
дроздовцы и терско-астраханская конница. 4-я дивизия 
обрушилась на части Барбовича. ll-я дивизия и одна 
бригада б-й дивизии пошли в обход села. Упорно дра
лись белогвардейцы, однако не выдержали стремитель
ных атак конармейцев и стали отходить к юго-востоку. 

На юг, к спасительным мостам через Сиваш, уходили 
конница, пехотные части, артиллерия и бронепоезда 
Врангеля. 

14-я дивизия оказалась отрезанной от других соеди
нений. Со всех сторон на нее наседали огромные силы 
белых. В такой обстановке Пархоменко собрал команди
ров и принял решение наносить удар в направлении 

Ново-Троицкое, чтобы там соединиться с другими ча-
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стями Первой Конной. Обстановка требу-ет наступать на 
врага крупными силами. Действия разрозненных частей 
нужного успеха не дадут. Начдив потребовал от всех 
командиров решительности, умелых действий в бою. 

Ночью белые сделали налет на Рождественское, по
лагая окружить здесь дивизию. Начала бить вражеская 
артиллерия. Пархоменко приказал отходить. Сам с бата
реей и штабом ушел из села последним. В темноте про
тивник потерял из виду красных конников. Дивизия во
шла в Ново-Троицкое. 

Реввоенсовет армии приказал 14-й и 4-й дивизиям 
ударить на Ново-Алексеевку. У Ново-Дмитриевки и в 
трех верстах севернее Сальково части этих дивизий на
ткнулись на упорное сопротивление врага. У белогвар
дейцев было огромное количество броневиков. Против 
l-и Конной Врангель бросил авиацию. Аэропланы груп
пами летали над конниками и забрасывали их бомбами. 
у l-й Конной не было ни броневиков, ни авиации. 

Перед наступлением командование фронта приказало 
сосредоточить все броневики и авиацию в одних руках, 
чтобы иметь возможность наносить сосредоточенные уда
ры по наиболее важным объектам врага. Такая мера 
была безусловно правильной и могла дать хорошие ре
зультаты, если бы все армии действовали согласованно 
и tКТивно. Но получилось так, что в l-и Конной и своей 
техники не стало, и авиационная группа не помогала. 

Мы вынуждены были 2 ноября обратиться к 
М_ В. Фрунзе со следующей запиской: 

« .. .первая Конармия выполняет вашу директиву в 
тяжелых условиях отсутствия в армии авто броневиков и 
авиации. Несмотря на все усилия, просьбы, техника не 
была доставлена до сих пор, и борьба проходит в нерав
ных схватках. Теперь у противника огромное количество 
автоброневиков и аэропланов. Топографические условия 
и погода благоприятствуют для пользования авточастя
ми. Беспрерывное курсирование автоброневИI<ОВ против
ника лишает кавдивизии возможности полностью выпол" 

нять боезадачи; бомбометание с аэропланов, группами 
летающих над конными массами, ничем не парализуется 

с нашей стороны. За всю операцию над нашим располо
жением не появился ни_один наш аэроплан ... » t 

I и. В. Т ю л е н е в. Советская кавалерия в боях за Родину. 
1\\., Воениздат, 1957, стр. 233. 
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Впоследствии по указанию М. В. Фрун:re авиацию 
вновь передали нам. 

В ожесточенных боях под Ново-Алексеевкой многие 
бойцы и командиры проявили мужество и героизм, не 
щадя своей крови и самой жизни, они до конца сража
лнсь с врагом. 

Пocnе боя, когда я посетил 4-ю кавдивизию, начдив 
доложил мне о тех бойцах, которых он просит' предста
вить к награждению орденом Красного Знамени. В чис
ле других героев начдив назвал конармейца Васильева 
Григория Петровича. 

- Первым рванулся в атаку, а бойцы- эа ним. До
стоин ордена ... 

Военком 19-го кавалерийского полка тов. Блиох так
же показал пример мужества. Врангелевцы, пользуясь 
превосходством сил в бою под Ново-Алексеевкой, потес
нили полк н отрезали часть дивизии. Тогда топ, Блиох 
с эскадроном 19-го кавполка смело бросился в атаку и 
разорвал кольцо окружения. 

Храбро сражался командир пулеметного взвода 
тов. Кузьмин. В бою весь расчет погиб. Кузьмин остался 
с пулеметом на станции Ново-А.лексеевка и один, без 
\прикрытия, долго сдерживал наступающего противника. 
Старшина Яков Резников одним из первых ворвался в 
ряды неприятельской пехоты, захватил пулемет и пле
нил десять солдат. Помощник начальника команды раз
ведчиков 19-го кавполка А. Каргайский в конной схватке 
был тяжело ранен в руку. Однако, несмотря на это, 
продолжал сражаться до конца боя. 

Не дрогнул в бою и помощник командира l-й брига
ДЫ 4-й кавдивизии Александр Быстров. Случилось так; 
что в бою 31 октября врагам удалось окружить бригаду. 
Многие были убиты'. В самый решающий момент Быст
ров, невзир,ая на артиллерийский и пулеметный огонь 
IJротивника, поднял бойцов в контратаку, Несмотря на 
по.жучевное ранение, он оставался в строю, продолжал 

командовать бригадой, чем способствовал разгрому про
тивника и выводу бригады из тяжелото положения. 

Нельзя не восхищаться мужеством командира 
20-го кавполка д. Вайнерха. Когда кавалерия и пехота 
противника при поддержке бронепоездов отрезала брига
ду, д. Вайнерх повел свой полк в решающую атаку. 
Прорвав окружение, конармейцы решительным ударом 
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разбили целый полк врангелевцев, спасли от разгрома 
две наши батареи и много обозов. 

2 

Итак, врагу удалось пробиться через боевые порядки 
1-й Конной. Центр боев переместился в район Рождест
венское, Сальково. Здесь сосредоточились вражеские ча
сти общей численностью до 12000 штыков и 6500 сабель 
при 9 бронеавтомобилях, 18 грузоавтомобилях, приспо
собленных для пулеметов. 
Мы получили сведения, что Врангель спешно укреп

ляет Крымский перешеек. Подвозится бетон для построй
ки орудийных площадок, которые расположены вдоль 
берега Сиваш - Гнилое море. От Перекопа до Таганаша, 
против Строгановки и Ивановки, в узких местах Сива
ша. у высоты 65, Коранки и Пусюрмана расставлены 
53 тяжелых орудия. Все орудия с фортов Севастополя 
сняты и перевезены на указанную линию. Южнее Пере
копского вала с западной и восточной сторон установле
ны по два тяжелых орудия. На станциях Юшунь и Та
ганаш имеются склады снарядов. На станции Джанкой 
наш агент видел семь танков, которые перевозились из 

Мелитопольского района в Юшунь. На станции Гени
ческ на двух площадках установлено два тяжелых ору

дия. Эвакуация из Мелитополя идет на Горелое, где 
предполагалось поднять все на суда. Там же имеется не
сколько миллионов пудов ячменя и пшеницы. 

Несмотря на крайнюю утомленность личного состава 
и лошадей, Реввоенсовет 1-й Конной принимал все меры, 
чтобы не дать врагу уйти в Крым. 

14-я кавдивизия дралась с врагом в районе Рождест
венское. 

4-я кавдивизия совместно с 6-й кавбригадой и 62-м 
кавполком в течение всего дня 1 ноября вела кровопро
литный бой за овладение деревней Александровское 
(в километре западнее Отрады). Противник яростно со
противлялся, наносил дивизии тяжелые потери своими 

броневиками. Но все же наши части к вечеру разбили 
врангелевцев и заняли Александровское, захватив плен
ных. 

б-я и 11-я кавдивизии вели бой на левом фланге 
4-й кавдивизии, наступая на Рождественское. Совместно 
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с б-й кавдивизией наступали на Рождественское Латыш
ская дивизия, части 30-й Иркутской стрелковой дивизии 
4-й армии и lб-я кавдивизия 2-й Конной армии. Части 
б-й кавдивизии в одной из лихих атак изрубили до 200 че
ловек, в том числе несколько офицеров, и до 40 человек 
захватили в плен. 

2 ноября противник оставил Рождественское. Попыт
ки 21-й кавдивизии преградить путь отступающим успеха 
не имели, и враг сумел отойти к Ново-Алексеевке. Пре
следуя врангелевцев, наши войска подошли к позициям 
южнее Салькова. 

На высотах севернее Ново-дмитриевки и в трех вер
стах севернее Салькова противник оказал упорное сопро
тивление наседавшим частям 14-й и 4-й кавдивизий, вел 
ураганный артиллерийский и пулеметный огонь, бомбил 
с аэропланов. 

Наконец стали подходить и вместе с конармейцами 
громить врага пехотные соединения. Латышская дивизия 
наступала из Агаймана на Петровское, станцию Юрицы
но. 52-я дивизия пробивалась к населенным пунктам Ива
новка, Калга. На побережье Сиваша с целью охраны его 
вышла 15-я стрелковая дивизия. Части 4-й армии заняли 
~танцию Федоровка. В селе Ново-Троицкое расположи
лась 46-я стрелковая дивизия. 13-я армия двигалась в на
правлении Петровское, Рыково. 

Появилась связь со 2-й Конной, которая к 14.00 1 но
ября заняла Петровское. Блиновская кавдивизия попы
талась с ходу овладеть Рождественским, но потерпела 
неудачу: там сосредоточились части l-го армейского 
корпуса и конного корпуса противника. Для разгрома 
такой крупной группировки требовалось усилие главных 
сил 2-й Конной армии. Лишь 2 ноября после комбини
рованного удара частей l-й и 2-й Конных армий Рож
дественское было взято. 

В район Отрады подходила, не встречая сопротивле
ния противника, группа Махно, готовившаяся к перепра
ве через Сиваш для участия в разгроме врангелевских 
войск в Крыму. В Воскресенское для содействия пере
праве Махно через Сиваш перешла 7-я кавдивизия. 

В ходе боев я получил обрадовавший меня доку
мент - рапорт врио военкома 6-й кавдивизии Богданова, 
в котором он сообщал, что в бою под Рождественским 
отличился З-й маршевый полк. Богданов писал, что 

8 3ак. 172 113 



Реввоенсовет значительно ПОДНЯЛ бы ДУХ бойцов, вер
нув полку его боевое Знамя. Начдив б-й и начштаба 
умело и спокойно руководили боем, большуJO часть вре
мени находились непосредственно под огнем противни

ка. Начдив получил легкую контузию от разорвавше
гося близко снаряда ... 

Все мы видели, что историческое сражение 8 Тав
рии - одно из крупнейших 8 годы гражданской войны
подходило к концу. Командный состав, офицерские части 
противника думали лишь об одном: как бы скорее про
рваться за крымский оборонительный вал. Поэтому 
контратаки врага, его натиск час от часу становились 

ожесточеннее. Офицеры гнали солдат в бой под огнем 
своих пулеметов, не считаясь ни с какими потерями. 

Требовалось усилить напряжение, не давать врагу ни 
минуты передышки, наращивать удары по нему, повысить 

решительность и стремительность атак. 

Обстановка сложил ась весьма тяжелой, и 8се же я 
был вынужден потребовать от начдива 11 перейти в ре
шительное наступление в направлении Геническа, стре
мительным ударом захватить город, после чего, остаВИ8 

здесь одну бригаду, остальными двумя отойти в район 
Стовопани, Юзкуя, где и расположиться. 

Начдиву 14 приказал 3 ноября в 8 часов выступить 
вслед за ll-й кавдивизией, оказать ей полную поддержку 
и совместно с ней уничтожить противника в районе Ге
ническа. После операции отойти в район lOэкуя, Ново
Алексеевка. 

Начдиву б предписывалось в то же время развить на
ступление в направлении Сальково, разбить противника, 
на его плечах ворваться на Чонгарский полуостров, стре
мительным ударом 80 что бы то ни стало захватить в це
лости Чонгарский мост и продолжать стремительное на
ступление на Крым. Все обозы, за исключением огнепри
пасов, оставить в Ново-Дмитриевке. 

Начдиву 4 выступить 3 ноября вслед за б-и кавдиви
зией и энергично содействовать ей. Обозы оставить в сво
ем районе в Hobo-МихаЙловке. 

В ходе боев артиллерию размещать в наивыгодных 
позициях для сосредоточения разрушительного огня. При 
штурме укрепленных линий действовать в спешенном 
строю. Авангардам ll-й и б-й кавдивизий поддерживать 
между собою тесную связь. 
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Сам я выехал в 4-ю кавдивизию. Полештарм переехал 
в Ново-Троицкое. 

В соответствии с приказом ll-я кавдивизия во второй 
половине дня 3 ноября совместно с частями 9-й стрелко
вой и 5-й кавалерийской дивизий заняли Геническ. 
14-я кавдивизия в это время находилась в Ново-Алек
сеевке и своими действиями поддерживала наступление 
ll-й кавдивизии. Противник, не став оборонять город, 
ушел на Арабатскую стрелку. Белые взорвали за собой 
мост через пролив, отделяющий Арабатскую стрелку от 
материка, и до глубокой ночи обстреливали Геническ с 
моря. К городу подошли 15 военных кораблей и судов 
и стали бить по нему из дальнобойных орудий. 

б-я кавдивизия утром 3 ноября начала атаку салькоEi
ских позиций. В тесном взаимодействии с частями диви
зии наступали 264-й и 262-й стрелковые полки 88-й брига
ды ЗО-й стрелковой дивизии. Врангелевцы вели сильный 
пулеметный огонь, но не сломили наступательного порыва 
красных героев. Вскоре наши войска достигли сплошных 
проволочных заграждений и начали их штурм. Многие 
бойцы, не имея ножниц для резки проволоки, рубили ее 
шашками. Противник не выдержал мощного напора Ha~ 
&тупавших и бежал. После упорного боя 2-я бригада 
6-й кавдивизии и 88-я бригада ЗО-Й стрелковой дивизии 
овладели сальковскими укрепленными позициями и заня

ли Сальково. В сводке о действиях 88-й стрелковой 
бригады говорилось: . 

«Прорвавшись через проволочное заграждение после 
штыковой атаки, неся большие потери от пулеметного 
огня и бронепоездов (<<Иван Калита~, «Дмитрий Дон
ской», «Единая Россия»), бригада в 22 часа овладела по
зициями, захватив 400 пленных З-й Донской дйвизии, 
11 пулеметов и легкое орудие» 1. 

Развивая достигнутый успех, две бригады 6-й кавдн
визии, 262-й и 26З-й полки 88-й бригады устремились к 
станции Джимбулук, на подступах к которой, как и у 
Сальково, встретили новые сильно укрепленные позиций 
врангелевцев. Джимбулук обороняли офицерские части 
марковекой пехотной дивизии. Они оказали еще более 
упорное сопротивление. Но близкан победа удесятеряла 
силы красных конников и пехотинцев. Они штурмом взя-

I ЦГАСА, ф. 192, оп. 4, Д. 256, л. 5. 
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ли джимбулукские укрепленные позиции и отБРОСИJlИ 
марковцев на третью линию чонгарских оборонительных 
позиций. 

В 18 часов 3 ноября части 89-1 и 90-й стрелковых 
бригад ЗО-й стрелковой дивизии и б-я кавдивиэия атако
вали противника на позициях южнее Джимбулука. Вран
гелевцы сопротивлялись. Бой затягивался. Тогда l-я 
бригада б-й кавдивизии осуществила смелый обходный 
маневр и нанесла удар белым во фланг с юго-запада. 
Это заставило противника поспешно отступить к стан
ции Чонгар. В 3 часа ночи он был выбит и оттуда. 

Сражение завершалось. Последние вражеские части 
покинули Северную Таврию и перешли в Крым по Чон
гарскому мосту. Мост горел. Передовые эскадроны 
б-й кавдивизии сумели прорваться сквозь огонь по мосту 
на противоположный берег Сиваша, но, встретив там осо
бенно упорное сопротивление врангелевцев, вынуждены 
были отойти. 

Начдив б Городовиков доносил мне, что белые проби
вались к своему последнему спасению - укреплениям у 

перешейков. Главный костяк врангелевских частей
офицеры были смертельными нашими врагами и дрались 
с большим упорством и ожесточением. « ... Преследуя от
ступающих, б-я кавдивизия первой вышла на Чонгарский 
полуостров. Здесь были подготовлены противником бето
нированные окопы, прикрытые проволочным загражде

нием. Если бы сюда подоспела хоть одна стрелковая ди
визия и заняла эти окопы, она преградила бы путь вран
гелевцам в Крым. Но наша пехота не поспевала за ухо
дящим на повозках противником. С ЗО-й дивизией у меня 
не было связи. И шедшие непрерывным потоком враже
ские подразделения с броневиками и тяжелой артилле
рией оттеснили нас, заняли окопы и укрепились в них ... » 

Утром б-я кавдивизия вместе с ЗО-й стрелковой после 
жестокого боя овладела укреплениями Чонгарского полу
острова. Взято было много пленных. Ночью вражеские 
солдаты дрались, а утром побросали оружие и пошли 
11 нашу сторону. 

В оперативной сводке за З ноября сообщалось, что 
противник сжег Чонгарский мост, установил за ним ар
тиллерию и огнем пресекает любую попытку исправить 
его, самолеты, во множестве летающие над мостом, сбра
сывают бомбы. 
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На станции Чонгар б-й кавдивизией захвачен вагон 
8~дюймовых снарядов и .найден склад в несколько десят
ков тысяч различных мин. Части дивизии 5 ноября высту
пили с Чонгарского полуострова и расположились: 
l-я маршевая и 3-я кавбригады - в Ново-Михайловке; 
2-я кавбригада, штадив, управление артдивизиона
в Ново-Дмитриевке. 

В районе Б. Утлюга остались вражеские l-я и 2-я Дон
ские казачьи дивизии, не успевшие отступить в Крым. 
Разведка донесла, что настроение конников паническое, 
но сдаваться в плен они не хотят и намерены пробиться 
в Донскую область ... 

Наступило затишье. Части l-й Конной повсеместно 
прекратили боевые действия. Первый этап по ликвидации 
войск врангелевцев был закончен. 

Наступательная операция Южного фронта в Северной 
Таврии отличалась большим размахом. Всего с обеих 
сторон в боях участвовало до 200 тысяч штыков и сабель. 
Наступление велось на фронте протяжением 350 кило
метров. Противник был разгромлен в исключительно ко
роткий срок - 7 дней. Теперь армиям Южного фронта 
предстояло ворваться в Крым и уничтожить последнее 
хбежище контрреволюции. 

3 

Наступал великий праздник - З-я годовщина Ок
тябрьской революции. В полках проводились митинги, 
собрания. На торжественном заседании работников шта
ба и политотдела l-й Конной мы избрали в почетный 
президиум Владимира Ильича Ленина и от имени крас
ных конников послали вождю мировой революции празд
ничное приветствие, в котором заверяли В. И. Ленина, 
что l-я Конная не пожалеет сил для завершения полного 
разгрома врага. 

В эти дни мы получили множество поздравлений. Вот 
некоторые из них. 

«Полештарму l-й Конной, членам РВС тт. Буденному 
и Ворошилову. 

Торжественное собрание комячейки сотрудников 
УПВОСО, единогласно избрав Вас в почетный прези
диум, приветствует с великим пролетарским праздником 

и шлет свои горячие пожелания Вам и в Вашем лице 
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всей <Доо;nесrnОй l-й Конной. Пусть Iqt8CHble ~'ОЯникипо
прежнему 'гордо и высоко держат К'Р8"Сное знамя свобод
ноЙ GoветскОй России. Выражаем 'Уверенность, что скоро 
У1"ОПИМ '8 Черном море последнего выродка старого импе
РИ-8ЛИСWческого строя - Врангеля». 

«Реввоенсовету l-й Конной армии 
Организованный пролетариат и красный гарни.зон 

ЕJlиса-ветграда приветствуют в Вашем лице легендарную 
кр.аСИУI0 кавалерию, пробившую дорогу в Крым. Переда
вая от нас привет частям красной КОННИЦЫ,скажите ИМ, 
1rЮ сер·м-а ел,иса'ветградского пролетариата -и красного 

гарнизона бьются в унисон с сердцами героев славной 
непобедимой конницы. 

Вперед же в Крым через тру-пы врангелевских бандl 
Да здравствует всемирная непобедимая Красная 

АрмиЯ'!» 
Во второй половине дня 6 ноября по;лештарм пере

дислоцировался в Петровское, что примерно в сорока ки
лометрах от железной дороги. ПеТРЩJское было большим 
селом, в нем насчитывалось около пятисот дворов, по

I'fому Лецкий нашел для нас неплохое помещение. 
Последние дни выдалис-ь -морозными, ветреными, что 

прибавило нам немало хлопот. У многих бойцов основа
тельно износил ось обмундирование, они мерзли, прихо
дилось все чаще разводить костры, но и для этого не хва
тало дров. Северная Таврия и Крым, как известно, бед
ны топливом. Между тем КОННИКИ,как и все части 
Южного фронта, вынуждены были располагаться в от
крытом поле. К этому надо добавить еще и то, что -у нас 
не хвата;ло питьевой воды и для лошадей и для людей--о 
кругом и-а десятки километров ни речек, ни -родников. 

ДоС'Г&ваЛИ80ДУС большим трудом. Правда, с фуражом 
быОIO -несколько легче: еще на пути в Берислав мы заго
товили фур'ажв ()ольшом количестве и теперь не испы
тывали в нем острой нужды. 

Передышку перед решающим штурмом мыстар-аJlИСЬ 
использовать для пополнения армии всем необходимым. 

Лецкий при очередном докладе спросил меня, как ре
шен вопрос с выдачей обмундирования курсантам кава
лерИ'Йс~ик курсов армии в Елисаветграде и как быть с 
запасным кав-алерийским полком в 3наменк-е. 

Дело в том, 'Ч1'О В период ожесточенных 'боев на 00-

полиение 1-и Конной армии -прибыл l'5-йкавалерийский 
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nOл.к, iюфеj}ы}й наХОДИJlСЯ- в Э'I10 вреМЯ' & 3пменке. Я. рас
полагал сведениями, что полк недостаточно вооружен, 
бойцы не имеют теплой одежды.. Долго думал, как посту
пить. 3нвменка 0'1' нас очень далеко, и пока полк подой
дет в раСПOJlожение предс-тоящих боев, он еще больше 
потеря.ет боеспособность и вряд ли принесет пользу. По
советоiзавшись с членами Реввоенсовета, решил передать 
1"б-й полк в непосредственное подчинение нашему ин~ 
спектору кавалер.ии. т. Мураину до приведения в полную 
боевую гот.овность. 

Что касается обмундирования для курсантов - этот 
ВоПрос. мы обсудили вечером на заседании Р-еввоенсовета. 
Курсы заканчивала группа в 75 человек. Реввоенсовет 
постановил: выдать им 75 комплектов кавказского обмун
дирования. Читателю может показаться странным, что 
для решения столь незначительного вопроса приходилось 

созывать P-еввоенсове:r;_ Да, созывал.и. Дел у н.ас было 
маого, больших и важных. Но в т.о время Республика 
Советов испытывала трудносхи буквально во всем. мы 
знали, что рабочие цен.тралыiыx районов сидят ка голод
IiOм паЙке. Поэтому э-кономиJlИ. на всем .. Потому и зани
мался Реввоенсовет такими вопр.осами. которые в нынеш
~ей обстановке решил бы, скажем, командир роты. 

Едва ушел Лецкий, как If комнату- влетел Ворошилов. 
е MOp(I):Ja, раскраеневmиЙся.· он протянул мне то.пьКО что 
полученную из штаба командюжа телеграмму: 

«В paitmre б-й арМЮf, - писал вряд начmтаба Юж
ного фронта -И. Х. Паука, - замечена масса пленных; 
И-~ИХ чае'РЬЮ без конвОя, группами по направлению к 
Deрислзву. lЧри таких УСJl'Oвиях пленные могут- осесть 
в '!'Вшу "С(9эдать 'I'ltl\f небмгоприятное для нас Н'астрое
Пи'е. ПОNfК@мандюж приказал срочно принять необходи
мые меры к правильной эвакуации пленных. 

Помосоr.r:анщюж т.aK~e приказал оргmшзоватъ соответ
c-т,в.УJ(}IIЩМ· образOJМ охрану зоологического сада в Аска
ЮIИ-Нов<З,. предеТ3<ВilIЯЮЩего собою ценное достояние 
Рее публuКJf» . 

- Jlецкий, уже принял меры-, - сообщил Вороши
лов. - А нIЩчет заповедника в Аскании·Нова я недавно 
РЗ'3f"ова'рвlШJf по телефону с комендаwгом Селезневым. 
Там все в порядке. 19-й полк Петра Стрепухова, кото
рый мы оста.вили. & заповеднике;несе'Г' охрану добросо
вестно. -Все животные и птицы в- rю.nъlOЙ сохраННОС11И. 
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- Пусть Лецкийсообщит об этом в штаб фронта,
распорядился я. 

Вместе с Ворошиловым сели писать приказ по Кон
ной армии. Согласно директиве командюжа от 5 ноября 
1920 года нам предлагалось спешно привести в порядок 
конницу и готовиться к переправе через Сиваш у Чон
гарского полуострова вслед за пехотой 4-й армии. 
М. В. Фрунзе указывал, что всю операцию по форсиро
ванию Сиваша мы должны про водить сосредоточенными 
силами и с максимальной энергией, доводя атаки во что 
бы то ни стало до успешного конца, ибо при данных 
условиях открытая атака живой силой является наиско
рейшим и наилучшим средством решения задач. 

Исходя из этого, мы р'ешили передислоцировать неко
торые дивизии, поставили им задачу привести части в 

боевой порядок, произвести выкормку и ковку лошадей, 
ремонт обоза и снаряжения, чистку орудий, пулеметов 
и винтовок. Запастись к предстоящей операции достаточ
ным количеством огнеприпасов, продфуража и продо
вольствия со станции Березнеговатая. Устанавливался 
порядок обеспечения технической связи между дивизия
ми и полештармом и т. д. 

Когда разрабатывался приказ, нам сообщили, что на 
станцию Рыково прибыл командующий фронтом 
М. В. Фрунзе .. 

- Завтра, 7 ноября, командюж будет здесь, - доло
жил ЛецкиЙ. 

Мы очень обрадовались этому сообщению. Хотелось 
о многом поговорить с Фрунзе. Ожидали его с утра 7 но
ября, а он приехал около двух часов дня. С ним были 
член Реввоенсовета фронта Смилга и наркомпрод Украи
ны Владимиров. 

Прошло две недели с того дня, как мы встречались 
с Фрунзе в Апостолово. Тогда Михаил Васильевич был 
бодрым, розовощеким, а сейчас лицо его осунулось и по
темнело. Оно и понятно - эти дни для всех нас были на
пряженными, тяжелыми, а для командюжа - тем более. 

- Ну, Семен Михайлович, рассказывайте, как у вас 
идет подготовка к новым боям? - спросил меня Михаил 
Васильевич. 

Выслушав мой доклад о состоянии войск и их дисло
кации, Фрунзе улыбнулся. 
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~ I<оротко, коротко, .Семен Михайлович. А мне по
шире бы надо ... 

Фрунзе высоко оценил мужество и боевую доблесть 
конармейцев. 

- Я бы поставил вам в упрек лишь одно, ~ заметил 
командюж. - Почему ваши бойцы не взорвали мост че
рез Генический пролив? Ведь часть войск Врангеля ушла 
через Арабатскую стрелку. 

Я доложил, что враг сосредоточил там большие силы 
и конники не могли прорваться. 

Фрунзе помолчал с минуту, словно раздумывая, по-
том сказал: • 

- Да, мы понесли большие потери. Но еще большие 
потери у наших врагов ... 

И Михаил Васильевич рассказал нам о том, что ви
дел, когда ехал по железной дороге на станцию Рыково. 
Все проселочные дороги, шедшие в направлении с се
вера на юг, полны следов кровавой схватки, которая 
еще недавно была в этих местах. Участок железной до
роги между станциями Большой Утлюг и Рыково почти 
полностью разрушен. Десятки разбитых вагонов, не
сколько составов спущено под откос. Многие вагоны все 
~ще горели, то там, то здесь рвались снаряды. Все это 
бросили врангелевцы при поспешном отступлении. 

- Но больше всего меня удручило большое количе
ство убитых лошадей, ~ продолжал Фрунзе. - Буквально 
вся степь покрыта конскими трупами. Сотни, тысячи. Это 
производит гнетущее впечатление. Я даже подумал о том, 
как тяжело нам будет после войны из-за нехватки лоша
дей. И уж кому-кому, а вам, Семен Михайлович, придет
ся заняться этим вопросом, так? 

Ворошилов толкнул меня в плечо: 
- Верно, Семен, ты у нас знаток по этой части. 
- У всех нас будет работы по горло, только бы ско-

рее врага разбить, - вновь заговорил Фрунзе. И далее 
он рассказал о том, что предстоит. 

Войска 4-й армии энергично готовятся к форсирова
нию перешейков. Работы очень тормозятся полной ото
рванностью тылов, отсутствием не только танков, но даже 

тяжелой артиллерии. Затянулся ремонт железнодорож
ных мостов, отсутствует топливо, не хватает продоволь

ствия для передовых частей. Поэтому приходится не
сколько медлить с началом операции. 
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- Оба ваем этом· я доложил Г JLЗВНОМУ И Предсовобо
роны Ленину еще вчера по телеграфу со станции. 

Потом р.азговор зашел о 2-й КОННОЙ армии. Я посето
вал на Миронова, который двое суток, особенно 30 ок
тября, пассивно провел· в районе Б. Велоэерки:,. отбивая 
атаки KOHRЫX полков противника 1. 

Фрунзе сообщил, что дал директиву командарму 
2-й Конной, согласно которой ему н а дл.е жи т 9 ноября, 
сосредоточ.ив армию в районе ВлаДИМИР0вка, Строга
новка, в зависимости от обстановки, развить успех 
бой. армии наступлением западнее и восточнее озера 
Красное в тыл перекопско-iOШУНЬСКОЙ группе против
инка с целью ее уничтожения. 

- А вы, - командюж глянул на меня, - оставаясь в 
занимаемом р-айоне, будьте готовы в любой момент тоже 
Б.Ы()lJ'упить в поход. 

- Мы хоть сейчас,- отоз-вался Ворошилов. 
Во время беседrw в полештарм поступило донесение 

от начдива 6 Оки Го.родовикова (его_ пол,ки наХ<i)Дилиеь 
в районе Шотовка--Ивановкаl). Начдив докладывал, что 
дивизия IЮП0лнилаСI!I' всем- необходимым и готова к пред
ст.оящим боям. Ед'инственное, о чем просил Гор.ОдОВИ
К-ОВ, - изы€кать воз·мож.ности и выдать ему хотя бы сот
ню комплектов :rепJЮГо. оБМУНДИ1~оваиия. 

- Что' ответите начдиву? - еn.росил Фрунзе. 
- А ч,'lI0 от.вети:rh? - горько- усмех·нулся я. - Нет теп-

лero оБМУJilДИi?Oва1lИSЬ. асе ВОИС&а в· таком положении. 
- да, - з.адумчиво произнес Фрунзе. -' Тяжело .... 

А '):УТ еще морозы. да метели. И IЮе же надо помочь Оие 
Ге.родовикову. Кс.тarrи. сле;щова.ло бы отметить доблееть 
его конников в боях. 

- Вы угадали наше желание, Михаил Васильевич,
сказал я и ПQ,ДaЛ командюжу набросок решения Реввоен
сове.та КОJilармии. 

Фрунзе взял документ и стал читать его ВСЛУХ: 
- Ввиду проявленной в боях на врангелевском 

фронте пре.жнеЙ боевой отваги и доблести ходатайство
вать перед Реввоенсоветом Республики оприсвоении 

I В последние годы появился ряд публикаций о Ф. К. Миро
нове. Свое мнение о его роли в годы гражданской войны я выска
зал в журнале «Вопросы истории КПСС" Н9 2 за 1970 г. - П РИМ. 
авт. 
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д.кnзи:и иа-имеиОВ&tmJI Цош:арс.JЮЙВО3НВмelЮВание за
нятия ею Чонгарского полуострова ... 

Прочитав до конца, Фрунзе сказал: 
- Одобряюl .. 
Разговор перешел на положение в стране в связи с 

близким концом гражданской войны. 
- Разобьем вот ВР'3Игеn:я - и :делу конец, - весело 

произнес Фрунзе. 
- А Махно? 
Фрунзе улыбнулся. 
- И дался вам этот Махно, Семен Михайлович. За

ставим работать на Советскую власть. 
Ворошилов заметил: 
- Махно не пойдет с нами, Михаил Васильевич. Хит

рющий батька. Ну да если будет вредить ~ призовем к 
порядку, потребуется - разобьем. 

Фрунзе расспросил нас, как в дивизиях проводят 
праздник. ПОТОМ Михаил Васильевич достал из планше
та лист бумаги и, помолчав, сказал: 

- Друзья, у меня есть предложение послать теле
грамму Владимиру Ильичу Ленину. 
Мы горячо поддержали это предложение и, пока гото

ВИ;7lСЯ ужин, набросали текст. Фрунзе прочел с чувством: 
\ - «Дорогой Владимир Ильич'! Сегодня, в день годов-
щины рабоче-крестьянской революции, от имени армий 
Южного фронта, изготовившихея к последнему удару па 
логовище смертельно раненного 3'Веря, и отим'ени слав

ных орлов l-й Конной армии - привет. Железная пехота, 
лихая конница, непобедимая артиллерия, зоркая стре
мительная авиация дружными усилиями освободят по
следний участок Советской земли от всех врагов» 1. 

Уехал от нас М. В. Фрунзе в ПРИПQДНЯТОМ настроении. 

I М. В. Фрунзе на фронтах гражданской войны. Сборннк доку" 
ментов, стр. 429. 



5. ПОСЛЕДИИИ УДАР 

1 

я уже писал о том, что Врангель наглухо закрыл за 
собой ворота в Крым. Перекопский перешеек был пре
В{fащен врагом в неприступную крепость. От берега Чер
ного моря до Сиваша тянулись мощные укрепления. Пе
рекопский и Чонгарский перешейки и соединяющий их 
южный берег Сиваша, как позже отмечал Фрунзе, пред
ставляли собой одну общую сеть заблаговременно возве
денных укрепленных позиций, усиленных естественными 
и искусственными препятствиями и заграждениями. В со
оружении их принимали участие как русские, так, по дан

ным нашей разведки, и французские военные инженеры, 
использовавшие при постройках весь опыт империалисти
ческой войны. 

Основная линия обороны была сооружена на Турец
ком валу, длина которого составляла 11 километров, вы
сота до 8 метров. Все здесь было насыщено орудиями и 
пулеметами. Перед валом - ров глубиной 10 и шириной 
более 20 метров. Многочисленные ряды проволочных за
граждений с заложенными в них фугасами прикрывали 
ров и подступы К валу. Перед валом за рвом открыва· 
лась гладкая степь. Взять Турецкий вал в лоб, штурмом, 
было не так просто. В 25-30 километрах за Турецким 
валом шла вторая полоса укреплений: Юшуньские пози
ции - линии окопов, густо опоясанные колючей проволо· 
кой. Вторая линия окопов проходила от Перекопского 
залива в районе Карт-Казака и дальше, огибая южную 
оконечность озера Старое. Окопы глубокие, в полный 
рост. Пулеметные гнезда, убежища, проволочные за-
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граждения - все это представляло для наших бойцов 
большое препятствие. 

Были сильно укреплены также Литовский полуостров 
(белые опасались захода красных во фланг Перекопу и 
Юшуню) и Арабатская стрелка (полоса земли до 120 ки
лометров длиной и шириной от полкилометра до трех). 

В помощь войскам, действовавшим на сухопутье, 
Врангель ввел в Каркинитский и Перекопский заливы 
(к западной части перешейка) 20 боевых кораблей, ко
торые держали под огнем весь перешеек. Сюда же пере
шли американские, английские и французские корабли. 
Арабатская стрелка также прикрывалась огнем Азовской 
военной флотилии белых. 

Проходы через Чонгарский полуостров закрывали 
сильные укрепления. Два моста - железнодорожный и 
деревянный, связывавшие Северную Таврию с Крымом 
через Чонгар, были сожжены белыми. И здесь француз
ские инженеры построили блиндажи, лисьи норы, шесть 
линий укреплений. Перед каждой линией - три-четыре 
ряда колючей проволоки. На бетонных площадках - кре
постные орудия, привезенные из Севастополя. 

После осмотра системы укреплений крымских пере
Ikейков Врангель на совещании в Севастополе заявил: 
«Русская (то есть белая. - С. В.) армия спокойно пере
зимует в Крыму, за зиму оправится и окрепнет, а весной 
перейдет в решительное наступление». 

М. В. Фрунзе тщательно готовился к штурму крым
ских укреплений. Успех предстоящей операции зависел 
от храбрости, находчивости, смелости войск, решительно
сти командного состава. Командование фронта, все крас
ноармейцы сознавали огромную ответственность перед 
Родиной, перед партией. Шла самая энергичная подго
товка к штурму перешейков. Командиры инженерных 
войск внимательно осматривали берег Сиваша, подходы 
к воде, шестами измеряли глубину топких мест. Разве
дывательные отряды по ночам производили поиски на 

вражеском берегу, причем отряды переправлялись через 
Сиваш на лодках или наспех сколоченных плотах; со всех 
сторон побережья, и главным образом из Геническа, сво
зились перевозочные средства (лес, ЛОДКИI), совершенно 
отсутствовавшие в намеченных для удара районах; 
устанавливались береговые батареи для прикрытия 
штурма. 
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Чтобы оценить грандиозность и сложность пронзв~
дившейся работы, надо учесть, что никаких техн~чесItJfJt 
средств у войск под рукой не было и что эту работу про
изводили воины в условиях страшной стужи, полуразде
тые и разутые, лишенные возможности где-нибудь обо
греться, не получавшие порой даже горячей ПИЩИ. 

Перед штурмом крымских укреплений Врангеля 
М. В. Фрунзе перенес свой полевой штаб в CTpoгaHOB~ 
ку, расположенную на северном берегу Сиваша. Не 
одну ночь просидели командующий фронтом и его по
мощники над картой Крыма, выбирая лучший вариант 
штурма. Отвергалось одно предложение за другим. 

Сиваш - своеобразный залив Азовского моря, хотя 
может быть назван и озером. Поверхность его изреза
на многочисленными песчаными наносами и отмелями. 

Из-за мелководья вода в нем сильно прогревается, изда
е] гнилостный запах, отчего Сиваш называют Гнилым 
морем. Обычно Сиваш непроходим. Но когда дует за
падный ветер, он гонит воду залива в море. Тогда в 
ряде мест обнажается серое глинистое дно, которое бы
стро Bыcыает.. Изменится ветер - и волны Гнилого 
моря снова плещутся у Перекопа. 

В штабе Фрунзе знали о Сиваше больше, чем у Вран
геля. Как раз в ту пору подул западный ветер. Вода в З8-
ливе стала убывать. Возникла возможность переб.росить 
группу войск на Литовский полуостров, в TыJI укрепле
ния Туре.цкого вала. М. В. Фрунзе приказал найти опыт
ных, надежных· проводников, которые хорошо знали Си
ваш. Местные жители, от всего сердца помогавшие Крас
ной Армии покончить С неliавистныM врагом, указали на 
Ивана Ивановича Оленчука. И вот Оленчук уже сидел 
рядом с командующим фронтом; на столе перед ними 
лежала развернутая карта. 

- Просьба к тебе, Иван Иванович, - сказал Фрун
зе. - Старожилы сказывают, что ты исходил Сиваш, хо
рошо знаешь все броды. Там, за бродами, враг сидит. 
Его надо уничтожить. 

Оленчук подтвердил, что «по ветерку» можно предуга
дать спад и подъем воды. Не раз он ходил через Сиваш 
на базар в Армянск, пробираясь между топких, глубо
ких «чаклаков» только ему известной дорогой. До того 
берега Сиваша было верст десять. 

- Мабуть, будэ так, - подтвердил Оленчук. 
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Фрунзе взглянул на карту, измерил расстояние
Оленчук говорил правду. По прямой - восемь верст. 

- Так что, Иван Иванович, - сказал Фрунзе, - надо 
провести бойцов через Сиваш. 

Оленчук охотно согласился: 
- Проведу. Брод знаю. Все зроблю, шо надо. 
Всего было выявлено три брода. Однако дно Сиваша 

покрывал слой липкой грязи, в которой глубоко вязли 
ноги. Чтобы сделать броды проходимыми, дно Сиваша 
выкладывали лозой, досками, связанным в пучки камы
шом - всем, что можно было здесь найти. В ночь на 
6 ноября Оленчук с группой саперов по дну Сиваша че
рез каждые сто шагов поставили вехи. Когда тронутся 
через Сиваш войска, около них встанут посты 1. 

Разведка установила, что Литовский полуостров ук
реплен сравнительно слабее, чем Турецкий вал, и оборо
няется небольшими силами. 
И тогда было решено одновременно атаковать Турец

кий вал с фронта (чтоб сковать главные силы обороняю
щихся) И Jlитовский полуостров - через Сиваш. Глав
ный удар наносился на перекопском направлении. Чон
гарское было вспомогательным. 
\. Началась тщательная подготовка к штурму, во время 
которой учитывлсяя опыт боев Красной Армии с войска
ми Врангеля на каховском плацдарме. 

Сосредоточивал ась артиллерия. Был разработан де
тальный график артиллерийской подготовки. Принима
лись все меры к своевременному подвозу боеприпасов, 
что было не так легко, если учесть, что отступавший враг 
разрушил дороги. Все дорожные сооружения и грузы 
приходилось доставлять на боевые позиции гужевым 
транспортом по разбитым проселкам. Спешно восстанав
ливались разрушенные мосты, наводились новые. Строи
лись плоты для переправы пулеметов и легкой артилле
рии, ремонтировались и сосредоточивались в определен

ных пунктах местные плавсредства. Сооружались 

I При освобождении Крыма в 1944 году от немецко·Фашист
ских захватчиков советское командование учло опыт воАск Южного 
фронта. Советские войска, как pl красноармейцы в-I920 roду, вброд 
форсировали Сиваш. Интересно, что их ПРОВОДНИКQМ вновь был 
И. И. Оленчук. Несмотря на преклонный возраст, он повторил свой 
подвиг. - П рим. авт, 
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укрытия для пехоты. На чонгарском направлении части 
30-й стрелковой дивизии восстановили Чонгарский мост. 

В тылу 5l-й дивизии б-й армии, которой предстояло 
штурмовать Турецкий вал с фронта, создавались препят
ствия, аналогичные перекопским. Бойцы тренировались 
в преодолении этих препятствиЙ. 

Напряженную работу в войсках вели политорганы, 
партийные организации. Все ответственные работники 
политуправления фронта, политотделов армий находи
лись в частях, на решающих участках. Для выполнения 
наиболее ответственных задач по указанию М. В. Фрун
зе были сформированы три коммунистических ударных 
батальона. 

На Перекопе наступала б-я армия в составе 15, 51 и 
52-й стрелковых дивизий и Латышской стрелковой диви
зии. Для помощи армии, для развития ее успеха в район 
Перекопа подтягивались 2-я Конная армия и части 
Махно. 

На чо'нгарском направлении действовала усиленная 
4-я армия. Ей передали из 13-й армии 9-ю стрелковую 
дивизию и 3-й конный корпус. 

13-я армия оставалась в резерве. Ей поручалась охра
на ~обережья Азовского моря. В случае необходимости 
ее части могли быть быстро переброшены на любое на
правление - перекопское или чонгарское. 

Первая Конная, составляя главную фронтовую по
движную группу, вводил ась в прорыв на перекопско-си

вашском направлении. К началу штурма она размеща
лась за 4-й армией. Ее 4-я кавдивизия находилась в Но
во-Михайловке, б-я - в районе станции Джимбулук, 
14-я - в Рождественском, l1-я - в Геническе, Особая 
бригада и полештарм - в Ново-Троицком. 

2 
Вечером 7 ноября началось наступление Красной Ар

мии на засевшего в Крыму Врангеля. 
К бродам через Сиваш стали подходить части 15-й и 

52-й дивизий, 15З-й стрелковой и кавалерийской бригад 
5l-й дивизии. С передовым отрядом шел Оленчук. Не ку
рили, не разговаривали, чтобы не обнаружить себя. 

Сквозь висевший над Сивашем туман и тьму ночи еле 
пробивались лучи неприятельских прожекторов. Несмот
ря на принятые меры, ноги бойцов тонули в грязи. Грязь 
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прилип ала к колесам орудий. Соленая вода проникала 
в сапоги, разъедала ноги. Мороз доходил до 15 градусов, 
и мокрая одежда сразу же покрывалась коркой льда. 

Оленчук шел рядом с командиром. Позади осталось 
уже две трети пути, когда белые обнаружили перепра
ву. Вражеская артиллерия открыла сильный огонь. Сна
ряды рвались густо, но бойцы с криком «ура» бросились 
в решительный бой. Вот уже штурмующие достигли бе
рега, выбрались из камышей и с ходу атаковали врага. 
Первую линию окопов защищали кубанцы генерала Фо
стикова. Белые отчаянно сопротивлялись, но героический 
порыв красных бойцов был неудержим, и враг не мог 
устоять. 

Всю ночь продолжались яростные схватки. Наши 
упорно пробивались вперед. Наконец, уже утром, сопро
тивление белых было сломлено. Выбитые из окопов, они 
отступили к хутору Новый Чуваш. 

К восьми часам 8 ноября Литовский полуостров был 
почти весь очищен от врага. Части 1.5-Й и 52-й стрелко
вых дивизий вышли на Перекопский перешеек и двину
лись к юшуньским укреплениям врангелевцев. 

Из поступивших за ночь и за день донесений было 
ясно, писал впоследствии М. В. Фрунзе, как правильно 
поступали мы, решившись идти на штурм без всяких про
волочек и даже не дождавшись прибытия отставшей тя
желой артиллерии. Противник совершенно не ожидал 
такого быстрого удара с нашей стороны. Уверенный в 
безопасности, он к моменту нашей атаки производил 
перегруппировку войск, заменяя на перекопском направ
лении сильно потрепанные части своих 13-й и 34-й диви
зий 2-го армейского корпуса дроздовцами, марковцами 
и корниловцами из состава своего лучшего l-ro армей
ского корпуса. В результате часть позиций занималась 
еще прежними гарнизонами, а часть новыми, еще не 

успевшими даже ознакомиться с местностью. 

Днем 8 ноября 51-я дивизия начала штурм Турецкого 
вала с фронта. Он продолжался 13 часов. Первые три 
атаки яростно сопротивлявшийся противник отбил. Ди
визия несла большие потери. В некоторых полках они до
стигали 60 процентов. 

В это время осложнилось положение на Литовском 
полуострове. Собрав силы, противник отчаянными контр
атаками вытеснил наши части, понесшие большие потери, 
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с Перекопского перешейка и вышел к южной части полу
острова. Неожиданно сменилось направление ветра. Во
ды Сиваша начали заливать переправу. Нарушилась 
связь с войсками, находившимися на полуострове . .чтобы 
восстановить ее, бойцы роты связи сошли в воду и, дер
жа провод в руках, стояли так под огнем врага несколь

ко часов. 

М. В. Фрунзе принял самые решительные меры, чтобы 
не ослабить темпов наступления. По его приказанию в 
помощь 15-й и 52-й стрелковым дивизиям переправились 
череэ Сиваш 7-я кавдивизия 4-й армии, 16-я кавдивизия 
2-й Конной и отдельная группа Махно 1. 51-я дивизия 
Блюхера возобновила атаки с фронта. Правофланговые 
части дивизии (453-й и 455-й полки) обошли левый фланг 
укреплений вброд по восточной части Перекопского за
лива и вышли в тыл врангелевским укреплениям. Рано 
утром 9 ноября Турецкий вал был полностью захвачен 
красными героями. 

Нача.т:iись ожесточенные бои эа Юшуньские укреплен
ные позиции. 

1 Выше писалось, что Махно, хоть и признал Советскую власть 
и дал свое согласие участвовать в боях против Врангеля, на де· 
ле, однако, поступал. не как истинный союзник, а как притаив
шийся враг. Отдельная группа Махно, о которой идет речь, име
ла в своем составе 2000 сабель, но махновцы не рвались в бой, они 
старались идти вслед за штурмуюшими укрепления врага крас

ными бойцами. К{Jмандующий махновцами Каретников, правая 
рука батьки Махно, не подчинялся приказа м, он пытался даже 
возражать М. В. Фрунзе. Об этом свидетельствует сам Михаил Ва
сильевич: «Примерно В 3 часа ночи в Строгановку прибыла 7-я ка
валерийская дивизия, которая после осмотра тотчас же была от
правлена к боевым линиям. Вода в это время' уже сильно испор
тила брод (речь идет о форсировании западной части Сиваша, 
где было сильное понижение уровня воды. - с. В.), но переправа 
все же была возможна. Часам к 4 явились И махновцы. Вызвав к 
себе их командующего Каретникова и начальника штаба, фами
лию которого сейчас не помню, я изложил им обстановку и потре
бовал немедленного отправления на тот берег. На переговоры 
пришлось потратить целый час. 

В.идимо, махновцы не совсем доверяли мне и страшно не хо
тели двигаться в поход, опасаясь, быть может, какой-нибудь ло
вушки. Несколько раз Каретников и начальник штаба то уходили, 
то вновь приходили ко. мне под предлогом получения тех или иных 

данных. Только под утро, часам к 5, удалось и их переправить к 
месту боя». (М. В. Ф р у н з е. Избранные произведения, Т. 11, 
стр. 115.) 
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* * * 
Тревожной была ночь на 8 ноября. Засыпал на 

несколько минут и снова просыпался. Привыкнув в те
чение трех десятков месяцев находиться в самом пекле 

боя, я не мог сидеть в бездействии в тылу, тогда как со
всем рядом, в каких-нибудь тридцати - сорока километ
рах, развертывался заключительный этап исторического 
сражения. И хотя понимал, что нельзя бросать конников 
на штурм укрепленных позиций, сердцем рвался к вой
скам на передовую, хотелось встать и скакать туда. 

Я лежал с открытыми глазами и думал, думал, ·шаг 
за шагом мысленно прослеживал действия армий в Се
верной Таврии, почему не удалось полностью окружить 
и уничтожить здесь войска Врангеля, что вызывалось 
объективными условиями, менявшейся обстановкой, где 
Допускались просчеты, ошибки ... Какие потери понесут 
войска теперь, при штурме хорошо укрепленных пози
ций? А штурмовать надо, и немедленно, и брать пере
шейки в короткий срок. Самое страшное - замешкаться, 
остановиться. Если хоть часть войск поверит в непри
ступность вражеских позиций-беда. Неизбежен упадок 
боевого духа. И тогда битва за перешейки превратится в 
мясорубку, наши силы будут истощаться в бесплодных 
атаках. Гражданская война затянется, бедствия народа 
будут продолжаться, и, кто знает, сколько еще времени. 
Вспомнил посещение полештарма махновцами - наглы
ми, самоуверенными. В Северной Таврии армия Махно 
почти не принимал а участия в сражениях, плел ась в обо
зе. Допустим, и это выигрыш - хоть не воевала против 
нас. Но как она поведет себя теперь, в решающий момент 
сражения? 

Многие вопросы волновали меня. Успокаивало лишь 
то, что во главе фронта стоял Фрунзе, который пережи
вал не меньше нас. Я верил в полководческий талант Ми
хаила Васильевича, знал, что он примет все необходимые 
меры для нанесения врагу сокрушительного завершаю

щего удара. 

Я видел, что не спал и Климент Ефремович. Он то и 
дело тяжело ворочался на койке, глухо кашлял - просту
дился. 

Поднялись затемно. Вышел на улицу. Холодно, сыро. 
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Где не проходили войска- у изгородей, в огородах,- бе
лел снег. С хмурого неба падал не то дождь, не то снег. 

Завтракали вяло. Перебрасывались незначительными 
фразами, о бое избегали говорить. С нетерпением ждали 
донесений с фронта, и вот наконец долгожданная весть: 
наши форсировали Сиваш и зашли в тыл врагу. Вскоре 
с порывами ветра стали ясно доноситься звуки канонады, 

напоминавшие раскаты грома: это 51-я пошла на штурм 
Перекопа. 
Мы повеселели. 
- Теперь надо везде жать, на всех участках, - ска

зал Минин, - особенно на Чонгаре. 
- Жать?l-усмехнулся Ворошилов. ~TaM в тыл не 

зайдешь, а в лоб попробуй ... 
да, Чонгарский перешеек был крепким орешком. Уз

кая дамба, по которой пролегал железнодорожный путь, 
была на виду у врага, и врангелевцы вели по ней при
цельный артиллерийский огонь. Всюду, на каждом клоч
ке суши, - окопы с густыми рядами проволочных заграж

дений, блиндажи, лисьи норы, различные укрытия, тран
шеи, ходы сообщения. Боевые корабли врага защищали 
Чонгар со стороны Генического пролива. 

- А что наши моряки делают, чем занимаются? - за
метил Минин. - Есть же у нас флот на Азовском мореl 
Хозяйничают белые на море как хотят. 
Мы промолчали. Как·то сложилось так, что взаимо

действия войск фронта с Азовской военной флотилией не 
получилось 1. 

1 Можно было вести наступление и войти в Крым в обход ос
новных позиций врага по Арабатской стрелке. Этот вариант 
М. В. Фрунзе имел в виду, но от него при·шлось отказаться. 9-я ди
визия 1З-й армии сделала попытку наступать на стрелке, однако 
была остановлена огнем вражеских кораблей. Переход войск по 
стрелке, защиту их со стороны Азовского моря должна была обес
печивать Азовская военная флотилия. Осенью этого года моряки 
флотилии оказали большую помощь сухопутным войскам в защите 
подступов к донбассу. Безусловно, они и теперь выполнили бы 
свой долг. Белогвардейцы боялись советских моряков. Врангель 
признавал, что Красный флот снова стал активен на Азовском мо
ре, поэтому владение этим морем сомнительно. Но зима в те годы 
наступила рано. Северную часть Азовского моря CKoBa.no ,nьдом. 
Корабли флотилии находились в Таганрогском за,nиве. В их со
ставе 'не бы.nо мощных .nедоколов. Они не могли пробиться сквозь 
.nед в Азовское море и в боевых действиях по освобождению Кры
ма участия не принима.nи. - ПРUМ. авт. 
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- у нас тяжело на душе, а каково командующему,
сказал Ворошилов, видимо отвечая каким-то своим мыс
лям. И добавил, вставая: - Поеду в дивизии. Как там 
конники готовятся к походу в Крым? Надо торопиться. 
Все-таки, думаю, передышка для Первой Конной будет 
короткой. 

- Дай бог! - отозвался Минин. 
Климент Ефремович не напрасно заговорил о Фрун

зе. На плечах командующего, на его партийной совести 
лежала тяжелейшая ответственность за исход сражения. 

Какие сомнения одолевали Михаила Васильевича, хо
рошо видно из его доклада Главкому за первые два дня 
штурма Перекопа (в копии Владимиру Ильичу) от 10 но
ября. Фрунзе писал, что, несмотря на бодрое настроение 
нашей пехоты, продвижение совершается крайне медлен
но и в данный момент он, Фрунзе, не может сказать, 
будет ли армией теперь же выполнена задача но овла
дению .Юшуньскими позициями. В связи с бездействием 
нашего флота, чрезвычайной трудностью форсирования 
в лоб чонгарских переправ и ввиду овладения нами Пе
рекопом и Армянском центр тяжести удара командюж 
перенес на Перекоп. В настоящее время вблизи его со
средоточена вся 2-я Конармия, а на Литовском полуост
рове уже действует 7 -я кавдивизия, туда же получила 
приказ двигаться 1-я армия, как только мы овладеем 
Юшунем. Сегодня с рассветом направилась к Перекопу 
и 46-я дивизия, приданная временно 2-й Конной ар
мии, с задачей ударить на Джанкой. Фрунзе отмечал 
также, что на подготовке операции кр~йне тяжело отра
жается отсутствие железнодорожной связи с тылом. 

Части войск, особенно ЗА, 51, 52 и 15-й дивизий, на
ходятся все время под открытым небом без возможности 
укрыться и при крайне недостаточном обмундировании. 
Особенно плохо с обувью, которая за дни быстрых мар
шей страшно истрепалась. 

«В связи со всем изложенным должен сказать, что за
дача овладения перешейком отнюдь еще не разрешена 
и может потребовать от нас крайне большого напряже
ния сил» 1. 

Ожесточенные бои на Перекопе продолжались днем и 

I М. В. Ф Р у н з е. Избранные произ-ведения, Т. 1, стр. 415. 
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ночью в течение 8, 9, 10 ноября. И та и другая сторона 
истекали кров~ю. . 

Наконец обстановка коренным образом изменилась 
в нашу пользу. Боевой порыв и мужество красных ге
роев, не жалевших в боях за Советскую Родину, ее ве
ликое будущее, за счастье своих детей ни сил, ни самой 
жизни, принесли желанный успех. 

В ночь на 11 ноября 51-я и Латышская стрелковые 
дивизии, преодолевая упорное сопротивление врага, неся 

потери от флангового огня неприятельских кораблей, про
рвали последнюю линию юшуньской укрепленной полосы 
противника и вышли на оперативный простор. 

В тот день советское радио сообщило: 
«Срочно. Всем, всем. Доблестные части 51-й Москов

ской дивизии в 9 часов прорвали последние «Jшуньские 
позиции белых и тв"ердой ногой вступили на чистое поле 
Крыма. Противник в панике бежит. Захвачено много 
пленных, артиллерии, морских дальнобойных орудий, пу
леметы и прочие трофеи, кои выясняются. Преследование 
продолжается». 

На Чонгаре пошла в наступление славная 30-я Иркут
ская дивизия. Под яростным огнем врага устремились 
воины вперед по восстановленному Чонгарскому мосту, 
переправились на Тюп-Джанкойский полуостров, стреми
тельно атаковали врангелевцев, выбили их из ряда ук
репленных линий, заняли деревню Тюп-Джанкой и еще 
ряд населенных пунктов. Другие подразделения на лод
ках и плотах пер"еправились на побережье Таганашского 
полуострова, сломили здесь отчаянное сопротивление BP~

га и заняли станцию Таганаш. 
Ночью 11 ноября вся дивизия закончила переправу 

через Сивашский залив. Путь в Крым и на чонгарском 
направлении был открыт. 

Исход битвы за Крым стал ясен для всех. Продол
жать воевать дальше - значило напрасно губить тысячи 
людей. 

11 ноября М. В. Фрунзе предъявил генералу Вранге
лю ультиматум. 

«Ввиду явной бесполезности дальнейшего сопротивле
ния Ваших войск, грозящего лишь пролитием лишних 
потоков крови, - писал М. В. Фрунзе, ~ предлагаю Вам 
прекратить сопротивление и сдаться со всеми войсками 
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армии и флота, военными запасами, снаряжением, воору
жением и всякого рода военным имуществом. 

В случае принятия Вами означенного предложения 
Революционный Военный совет армий Южного фронта 
на основании полномочий, предоставленных ему централь

ной Советской властью, гарантирует сдающимся, вклю
чительно до лиц высшего комсостава, полное прощение 

в отношении всех проступков, связанных с гражданской 
борьбой. Всем нежелающим остаться и работать в социа
листической России будет дана возможность беспрепят
ственного выезда за границу при условии отказа на чест

ном слове от дальнейшей борьбы против рабоче-кресть
янской России и Советской власти. Ответ ожидаю до 
24 часов 11 ноября. 

Моральная ответственность за все возможные послед
ствия в случае отклонения делаемого честного предло

жения падет на Вас» 1. 

Вслед за этим Реввоенсовет Южного фронта обратил
ся со специальным радиообращением к офицерам и сол
датам врангелевской армии. 

«К:омандование красным Южным фронтом, - говори
лось В нем, - сегодня послало радиограмму Врангелю, 
в которой предлагает ему со всеми подчиненными ему 
сухопутными и морскими силами сдаться советским вой
скам в 24-часовой срок. При добросовестном исполнении 
этого всем бойцам К:рымской армии гарантируется жизнь 
и желающим свободный выезд за границу. 

Офицеры, солдаты, казаки и матросы белой армии! 
Борьба на юге заканчивается полной победой совет

ского оружия. Пали К:раснов и Деникин, завтра падет 
Врангель. Все попытки восстановить в России капитали
стический строй с помощью иностранных империалистов 
кончились позорно. Великая революция победила, вели
кая страна отстояла свою целость. 

Белые офицеры, наше предложение возлагает на вас 
колоссальную ответственность. Если оно будет отвергну
то и борьба будет продолжаться, то вся вина за бессмыс
ленно пролитую русскую кровь ляжет на вас. К:расная 
Армия в потоках вашей крови утопит остатки крымской 
контрреволюции. Но мы не стремимся к мести. Всякому, 

I Научно-исследовательский кабинет-музей М,. В. Фрунзе при 
Военной академии имени М. В. Фрунзе, д. 55, n. 511. 
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кто положит оружие, будет дана возможность искупить 
свою вину перед народом честным трудом. Если Вран
гель отвергнет наше предложение, вы обязаны положить 
оружие против его воли. Создавайте р"еволюционные ко
митеты и сдавайтесь. Не забывайте, что дело идет о жиз
ни десятков тысяч вовлеченных вами в борьбу против 
Советской России людей. 

Одновременно с этим нами издается приказ по совет
ским войскам о рыцарском отношении к сдающимся 
противникам и о беспощадном истреблении всех тех, кто 
поднимет оружие против Красной Армии». 

Приказ, подписанный Реввоенсоветом Южного фрон
та, гласил: 

«Солдаты Красной Армии! Наши доблестные части, 
прорвав укрепленные позиции врага, ворвались в Крым. 

Еще один удар, и от крымской белогвардейщины оста
нутся только скверные воспоминания. Невыразимой. доб
лестью красных войск сломлено сопротивление полчищ 
барона Врангеля. 

Грозная и беспощадная Д.'1Я своих врагов, Красная 
Армия не стремится к мести. Мы проливали кровь лишь 
потому, что нас к этому вынуждали наши враги. Мы во 
время самых ожесточенных боев обращались к нашим 
врагам с мирными предложениями. Делаем это и теперь. 

Революционный Военный совет Южного фронта сего
дня послал радио Врангелю, его офицерам и бойцам с 
предложением сдаться в 24-часовой срок, в котором обес
печивает сдающимся врагам жизнь и желающим - сво

бодный выезд за границу. В случае же отказа вся вина 
за пролитую кровь возлагается на офицеров белой армии. 

Революционный Военный совет Южного фронта при
казывает всем бойцам Красной Армии щадить сдающих
ся и пленных. Красноармеец страшен только для врага. 
Он рыцарь по отношению к побежденным. Всем коман
дирам, комиссарам и политработникам вменяется в обя
занность широко разъяснить красноармейцам смысл на
стоящего приказа. 

Приказ прочесть во всех ротах, эскадронах, батареях, 
отдельных частях и управлениях» 1. 

t Научно-исследовательский кабинет-музей М. В. Фрунзе при 
Воеиной академии имени М. В. Фрунзе, д. 55, лл. 507-'508. 
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Оди-зко белые не приняли гуманного предложения со
ветского командования. Как свидетeJlьствует сам Вран
te.1Ib, он приказал закрыть все радиостанции в армии и 
на кораблях, за исключением одной, обслуживать кото
рую поставил исключительно офицеров. Поэтому 
М. В. Фрунзе отдал войскам Южного фронта приказ о 
продолжении наступления· с целью окончательного раз· 
грома врага. 

Начался второй этап исторического сражения. 

3 

К вечеру 11 ноября советские войска преодолели все 
укрепления врангелевцев в северной части Крыма. От
ход противника превратился в беспорядочное бегство. 

12 ноября М. В. Фрунзе доложил Ленину: 
«Сейчас вернулся из поездки на фронт. Объехал поч

ти все дивизии всех армий. Несмотря на величайшие ли
шения красноармейцев, связанные с тесщ)той размеще
ния, недостатком обмундирования, вообще снабжения, 
что связ:шо С полной оторванностью тылов, не только 
армейских, но и дивизионнblX, всюду находил бодрое и 
уверенное настроение. На этой почве явилось возможным 
приступить К форсированию перешейков, опираясь не на 
нашу технику, безнадежно отставшую, а на живую силу 
бойцов. Получив приказ о наступлении в Крым, полки 
ринулись неудержимым потоком и мощным ударом овла

дели рядом чрезвычайно сильно укрепленных позиций 
противника. 

В настоящее время мы прочно занимаем южное побе
режье Сиваша, и с утра завтрашнего дня наша конница, 
заканчивающая сегодня свое сосредоточение на указан

ных ей рубежах, бросается преследовать разбитого у 
укреплений противника ... 

Свидетельствую о высочайшей доблести, проявленной 
геройской пехотой при штурмах Сиваша и Перекопа. 
Части шли по узким проходам под убийствевным огнем 
на проволоку противника. Наши потери чрезвычайно тя
желы. Некоторые дивизии потеряли три четверти своего 
состава. Общая убыль убитыми и ранеными при штурмах 
перешейковне менее 10 тысяч человек. 

Армии фронта свой долг перед Республикой выполни-
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ли. Последнее гнездо российской контрреволюции разоре
но, и Крым вновь станет советским» 1. 

Вся страна, затаив дыхание, следила за исходом ве
ликого сражения. В поли-туправление фронта непрер~
ным потоком шли патриотические письма с мест, реше

ния собраний, в которых трудящиеся заявляли, что они 
мыслями вместе с героями Красной Армии и желают им 
скорой победы. Пришло сообщение, что Московский Со
вет, выражая горячее пожелание москвичей, учредил 
Красное знамя, которое будет вручено воинской части, 
особенно отличившейся в боях за Крым. Чер·ез несколь
ко дней Реввоенсовет фронта вручит это знамя славной 
51-й дивизии б-й армии, которой командовал пламенный 
большевик Василий Константинович Блюхер. 

Дивизии за бесстрашие и доблесть ее воинов, прояв
ленные при штурме перекопских укреплений, присвоено 
наименование ПерекопскоЙ. Многие ее воины получили 
высшую военную награду - орден Красного Знамени. 
В числе других орденом Красного Знамени были награж
дены начальник дивизии В. К. Блюхер и командир ар
тиллерийского дивизиона Леонид Александрович Гово
ров, впоследствии Маршал Советского Союза, герой 
Великой Отечественной войны. 

Я хорошо знал Блюхера, не раз встречался с ним и 
до сих пор вспоминаю о нем с теплотой. Василий Кон
стантинович в числе немногих был награжден пятью ор
денами боевого Красного Знамени . 

... Наконец получен долгожданный приказ на выступ
ление: вражеский фронт прорван. По всем улицам Ново
Троицкое, по всем селениям, где стояли красные конни
ки, разнесся сигнал трубы: 

- По коням! .. 
Первая Конная могучим потоком вновь двинулась в 

поход. Мы шли по израненной, еще дымившейся крым
ской земле, где совсем недавно велись бои. Поваленные 
ПРО80лочные заграждения, окопы, траншеи, воронки от 

снарядов и бомб ... И вот широкая степь открылась перед 
нами. Мы пришпорили коней. 

В директиве армням Южного фронта N!~ 0361 от 13 но
ября М. В. Фрунзе приказал 2-й Конной по выходе на 

t Научно-исследовательский кабинет-музей М. В. Фрунзе при 
Военной академии имени М. В. Фрунзе, д. 55, ЛJf. 520-521. 
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железную дорогу Джанкой - Феодосия в районе Сейт
лер стремительно преследовать противника в направле

нии на Феодосию, Керчь. И ни в коем случае не допу
стить его посадки на суда в указанных пунктах. Керчью 
овладеть не позднее 22 ноября. 

l-й Конной надлежало форсированным маршем идти 
на Симферополь, Севастополь с той же задачей. 

Командующий фронтом М. В. Фрунзе правильно оце
нил обстановку. Заняв эти порты, мы отрезали бы вран
гелевцам пути отхода морем. От Перекопа до Севасто
поля почти 200 километров. Надо было преодолеть их как 
можно скорее, добить врага, не дать ему уйти из Крыма. 

Наступление развивалось стремительно. Мы шли бок 
о бок со славной 51-й дивизией, с ее 151, 152, 153-й стрел
ковыми бригадами. 

l-я Конная выступила в поход утром 13 ноября. К это
му времени части б-й и 2-й Конной армий уже пере ре
зали шоссейную дорогу на Симферополь, заняли станции 
Джанкой, Курман-Кемельчи, где особенно отличилась 
2-я бригада 21-й кавдивизии (военком бригады М. А. Экон 
за этот бой был награжден РВС Республики орденом 
Красного Знамени). В авангарде нашей армии шла 
4-я кавдивизия. Ее полки, преодолев около 100 кило
метров, вместе с передовыми частями 51-й дивизии по
дошли к Симферополю. 

Мы с Климентом Ефремовичем на рассвете поехали 
в Симферополь. Въезжаем в город, на улицах шпалера
ми стоят врангелевские солдаты. Все одеты в новень
кое английское обмундирование, на груди красные бан
ты. Как говорится, успели перестроиться. Что ж, это 
неплохо. Многие из белогвардейцев начинали правильно 
разбираться в том, что происходит, только тогда, когда 
их крепко били. 

Со станции железной дороги связались с Севастополь
ским ревкомом. Нам сообщили, что сухопутных враже
ских частей, не сложивших оружия, в городе нет. Все, 
кто не успел сесть на суда, сдались ревкому. Пленных 
что-то около десяти тысяч. Северная и Южная бухты сво
бодны от вражеских судов. В Стрелецкой бухте еще 
стоят небольшие транспорты, куда грузятся врангелев
ские офицеры. На рейде стоит крейсер «Генерал Корни
пов» и большой транспорт «Херсон». Врангель либо на 

140 



крейсере «Генерал Корнилов», либо на французском 
дредноуте «Вальдек Руссо». 

Поступали донесения из дивизий. Все они на марше 
и большей частью не имеют соприкосновения с против
ником. Дали приказ 62-му полку 1l-й кавдивизии рас
положиться на ночь в Симферополе. 

По праву старшего я вступил в должность начальни
ка гарнизона. Город кишел пленными. Всего их было 
тысяч пятнадцать, из них половина - офицеры. Я назна
чил секретаря Реввоенсовета С. Н. Орловского предсе
дателем комиссии по регистрации их. Выслушав приказ, 
Орловский сказал: 

- Ох, как бы эти пленные не натворили чего. Ведь 
здесь теперь мы одни, даже охраны нет. 

- Ничего, Сергей Николаевич, скоро конники будут 
здесь, - успокоил я его. 

И тут со мной произошел случай, какими богата 
жизнь военнослужащих, особенно в боевой обстановке. 

Недалеко от станции Зеленский облюбовал для Рев
военсовета двухэтажный особнячок. В час ночи, усталые, 
мы перебрались сюда. Я и Ворошилов заняли одну ком
нату на втором этаже, в проходной расположился Зелен
ский. Климент Ефремович лег и сразу же уснул. Не раз
деваясь, лег на деревянный топчан и ЗеленскиЙ. Мне 
тоже хотелось спать, но я решил подождать, пока подой
дет 62-й полк: он ожидался около двух часов ночи. 
Я стоял у окна и смотрел в глухую темноту. Где-то вре
мя от времени раздавались выстрелы. Сняв бекешу, хо
тел было прилечь на кровать, как вдруг услышал кон
ский топот. Думаю, прибыл полк. Хотел послать Зелен
ского проверить, но тот уже крепко спал. Тогда решил 
сделать это сам. В своем черном френче вышел из ком
наты, прихватив парабеллум. На ходу переложил его в 
карман. Метрах в пятнадцати вижу колонну конников. 
Позади - тачанка с пулеметом. Подошел ближе, хотел 
спросить, какой полк. Но конники вдруг окружили меня, 
и один из них, видимо главный, крикнул: 

- Сдавай оружие! 

«Кто им сказал, что у меня есть оружие? - подумал 
я. - И что это за люди?» 

Но тут я понял, в чем дело: на мне был пояс с кобу
рой. 
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....... Ну, что глаза пялишь? - вновь крикнул глав
ный. - Сымай, говорюl 

Только теперь понял, что попал в руки белых. Обид· 
но. Неподалеку от домика стоит мой броневик, а крик
нуть не могу. Узнают бандиты, что перед ними Буден
ный, - пощады не жди. Решил проявить выдержку. Мол
ча снял пояс с кобурой. Парабеллум остался в кар
мане. 

Один из бандитов увидел на моих сапогах шпоры. 
- Господин капитан, глядите, шпоры, стало быть, 

это кавалерист! - закричал он. 
- Я писарем при штабе 19-го кавалерийского полка. 

А вообще-то раньше был кавалеристом, - торопливо до
ложил я. 

Полк назвал умышленно: такой, 19-й, был и У нас и 
у белых. И спросил капитана уже строго: 

- Почему вы хватаете людей на улице? Вот тут ря
дом Iюмендатура. Пойдемте туда. 

Подвыпивший капитан важно сидел в седле. В ответ 
на мое заявление он рявкнул: 

- Что? Я тебе покажуl Иди, иди! - и толкнул меня 
ногой в плечо. 

Идем по улице. Решаю узнать, кто эти люди и куда 
меня ведут. Начал исподволь спрашивать, но так, чтобы 
не слышал главарь отряда: 

- Кто у вас командиром? 
- Капитан Орлов. 
- Зачем я вам нужен? 
- А ты кто такой будешь? 
- Я же сказал, писарь. 
- Расстреляем тебя. Вот за город выйдем. 
Этот тоже был пьяный. 
- Что я вам сделал ПЛОХQГО? 

- Ничего. А только командир приказал, потому, де-
скать, красный, ну и все. 

Вижу, дело плохо. Стал обдумывать положение. А оно 
не из важных: в отряде до 60 че.'10век, хорошо вооружен
ных. У меня всего лишь девятизарядный парабеллум. 
Как быть? 

Было темновато, хотя горели фонари. Тачанка, сопро
вождавшая отряд, свернула на другую улицу, и вскоре 

там началась стрельба. Вижу, впереди - овражек, через 
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него - мостик. Берег сажени полторы вышиной. Решение 
принял мгновенно. Как выйдем на мостик - брошусь в 
сторону и прыгну В овраг. А дальше уже не страшно. 
Пока бандиты спешатся да кинутся в погоню - успею 
далеко уйти или спрятаться. Долго искать меня белые не 
станут: в город вот-вот войдут наши конники. 

Орлов - впереди. Оглядываясь, время от времени не
громко покрикивает: 

- Давай, давай, поспешай ножками. 

Слышу шум колес. Несколько бандитов по приказа
нию Орлова отделились от нас и поскакали в переулок. 
В это же время один из конвоиров, подозрительно долго 
поглядывавший на меня, подскочил к Орлову и стал ему 
что-то шептать. Слышу, произносит мою фамилию. 

Ну, думаю, конец. Рука инстинктивно потянул ась к 
правому карману. 

Орлов, видимо, усомнился в докладе своего сподру~
ного. Остановив лошадь, он приставил к моему виску на
ган и спросил: 

'--< Послушай, а ты не Буденный? 
- А что? 
- Я бы его отпустил, - усмехнулся капитан. - Храб-

рых не бью. Скажи, ты ~ Буденный? 

«Врешь, если бы ты знал, что я Буденный, мне бы и 
минуты не жить». И, не теряясь, .говорю: 

- Эх, капитан. Да зачем Буденный один пойдет в 
Симферополь. Что он - рядовой разведчик? Писарь я. 

Не убирая нагана от моей головы, Орлов крикнул:· 
- Обыщите его! 

Трое бандитов спрыгнули с лошадей - и ко мне. 
Боясь, что обнаружат револьвер, мигом выхватываю зо
лотые часы, которые мне подарил от имени ВЦИК 
Михаил Иванович Калинин, и протягиваю Орлову: 

- Возьмите! Больше ничего у меня нет. 

Отдавая часы, я был уверен, что в темноте Орлов не 
сразу заметит, что они золотые, а я воспользуюсь паузой 
и попробую вырваться из рук бандитов. Расчет оправ
дался. Едва я левой рукой выдернул из кармана за це
почку часы и поднял их вверх, Орлов свободной рукой 
схватил их. А я правой рукой выхватил револьвер и вы
стрелил в Орлова в упор. Но, видимо, капитан был опыт
ным воякой. Он успел заметить опасность, мгновенно 
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прижался к седлу ... и выстрелил сам. Я тоже увернулся. 
Пуля угодила в одного из конвоиров, и тот замертво сва
лился. В одно мгновение я скользнул под голову лошади 
капитана, прыгнул в темноту, скатился под откос и очу

тился у невысокого забора. Вижу, с шашками наголо ко 
мне бегут четверо бандитов. Занимая выгодную позицию, 
невидимый в темноте, я поочередно уложил их. Отчетли
во помню, как целился в каждого. Вся эта сцена разы
гралась быстрее, чем можно о ней рассказать. Потом я 
побежал вдоль забора. Это было небезопасно: спешив
шиеся всадники могли легко достать меня. Хотел пере
махнуть через забор, но он оказался высоким, с колючей 
проволокой. Пробежал метров сто. Оглянулся. Бандиты 
гнались за мной. Раздавались выстрелы. Пули решетили 
забор. К счастью, стрелявшие целились плохо: все были 
пьяны. Неожиданно послышались крики: 

Скачи наперерез! 
- Уйдет в калитку! 
- Гляди, он у забора! 
- Я же говорил, это Буденный! 
Узнав о калитке, побежал еще быстрее. Думаю, толь

ко бы опередить их. Вот и калитка. Добежал до нее, а 
бандиты уже рядом, метрах в пяти. Проскочить В нее не 
успел. Прижался к косяку и стреляю почти в упор. Двоих 
сшиб с коней. Выстрелил в третьего, промахнулся, задел 
лошадь. Она заржала, рванулась на забор. Всадник не 
растерялся и сильно рубанул меня шашкой. Удар при
шелся по револьверу. Он вылетел из моих рук. Но пока 
всадник разворачивал ,,10шадь, чтобы снова замахнуться 
шашкой, я успел проскользнуть в калитку и запер ее на 
щеколду. 

На соседней улице раздались выстрелы. Как позже 
выяснилось, это вошли В город разведчики из 51-й диви
зии. Бандиты, опасаясь их, не стали больше преследовать 
меня и скрылись в темноте. 

Передохнув, выхожу за калитку. Пошарил по земле, 
но свой парабеллум не нашел. Взял в руки булыжник. 
Вокруг темно и тихо. Выхожу на тротуар, потом на до
рогу, по которой меня совсем недавно вели бандиты, иду 
в сторону домика, где находились Ворошилов и Зелен
екий. В душе и смеялся над приключением, и сердился 
на себя: так легко, почти из-под броневика, схватили 
меня бандиты. 
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Но, кажется, все кончилось благополучно. У мостика, 
где недавно прыгал в овраг, уходя от преследования, 

увидел справа несколько солдат. Присмотрелся. Красно
армейцы. Потом узнал, что это были бойцы «огневой» 
стрелковой бригады 51-й дивизии. И тут послышался 
шум - прямо к мосту несутся на галопе трое всадников 

из банды. Я выскочил на середину дороги, преграждая 
им путь. Громко крикнул: 
~ Стой, стрелять буду! - И тут же позвал наших 

бойцов: - Товарищи огневики, ко мне! 

У одного из бойцов выхватил карабин и направил его 
на врагов: 

- Слезай с лошади! Живо! Ну! 
Раздался цокот копыт. Подошел эскадрон 62-го пол

ка. Командир полка отдал рапорт. Приказал распола
гаться на ночлег, выставив усиленное сторожевое охра

нение. И вдруг вижу - к нам подъезжает ... Орлов со сво
ей бандой. Вообразите удивление капитана и других 
бандитов, когда они увидели меня. Оказывается, Орлова 
я все-таки ранил в плечо. Он сидел на коне кислый. 

Усмехаясь в усы, спрашиваю: 
- Ну что, «герой»? 

Орлов молча вынул из кармана мои золотые часы и 
протянул мне: 

- Я не хотел вас грабить. Это не в духе белого офи
цера. Просто был пьян ... Решайте мою судьбу ... И ско
рее! 

Приказал арестовать Орлова и передать следствен
ным органам. 

Вернулся в дом. Ворошилов и Зеленский спали. Умая
лись так, что даже не слышали выстрелов на речке. Снял 
френч, хотел было прилечь, но тут проснулся Ворошилов. 
Увидев, что я только раздеваюсь, спросил: 

Ты откуда, Семен Михайлович? 
С того света, Климент Ефремович. 

- Не шути. - Ворошилов встал с кровати. 
- А я не шучу ... 
Рассказал о ночном эпизоде. Ворошилов с упреком 

бросил: 
- Семен Михайлович, вот всегда так. И какое ты 

имел право выходить ночью один? 
Ворошилов был прав. 
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• * • 
15 ноября воины l-й Конной вместе с героями 51-й 

Блюхера вступили в Севастополь. 16 ноября взвился 
красный флаг над Керчью. 

Крымский фронт перестал существовать. 
В день освобождения Севастополя Фрунзе телеграфи

ровал В. И. Ленину: «Сегодня наши части вступили в Се
вастополь. Мощными ударами красных полков раздав
лена окончательно южнорусская контрреволюция. Изму
ченной стране открывается возможность при ступить к 
залечиванию ран, нанесенных империалистической и 
гражданской войной. Революционный энтузиазм, прояв
ленный Красной Армией в минувших боях, является по
рукой того, что и на поприще мирного строительства 
трудовая Россия одержит не менее блестящие победы. 
Красные армии Южного фронта шлют свой привет и 
поздравляют с победой рабочих и крестьян России и 
всего мира и всех вождей международной революции»!. 

Как мы ни спешили, войска Врангеля успели погру
зиться на суда и уйти в море. Белогвардейцы бежали что 
было сил, бросая технику и вооружение. Врангель учи
тывал неизбежность эвакуации и заранее все приготовил. 
В полной боевой готовности находились корабли интер
вентов. Иностранные миссии, в том числе американский 
Красный Крест, всячески помогали эвакуации остатков 
врангелевских войск. «Американский Красный Крест,
писали впоследствии сами белогвардейцы, - принима.л 
живейшее участие в эвакуации Крыма. Миноноски бес
прерывно курсировали между Севастополем и Констан
тинополем, успевая вывозить тысячи людей, томившихея 
на берегу в ожидании посадки на суда. На острове Про
ти развернут американцами лазарет на 200 раненых и 
общежития на 800 человек» 2. 

·В своих мемуарах Врангель говорил, что ему удалось 
на 126 судах вывезти 145693 человека, не считая судовых 
команд. За исключением погибшего от шторма эскадрен
ного миноносца «Живой», все суда благополучно пришли 
в Цapьrpaд. 

I М. В. Ф р у н з е. Избранные произведения, т. 1, стр. 425. 
I Последние дни Крыма. Сборник. Константинополь, 1920, 

стр. 25. 
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Врангель приврал. Ведь с ним бежали служащие ты
ловых учреждений (а их было великое множество), на
ходившиеся в Крыму царские чиновники, капиталисты, 
собственники крупных имений ... Если посчитать, сколь
ко было таких, и вычесть из приведенной Врангелем циф
ры, то на долю солдат боевых частей останется немного. 
По нашим данным, Врангелю удалось эвакуировзть вме
сте с беженцами всего 83000 человек. Подавляющее 
большинство врангелевских солдат или погибли в бес
смысленном бою, когда Врангель отверг ультиматум со
ветского командования, или попали в плен. Только в 
Феодосии сдались в плен более 30 различных войсковых 
частей Врангеля во главе с командным составом. 

Иностранцы были ошеломлены таким ходом событий. 
Французское газетное агентство признало тогда, что в 
военных кругах (Франции) выражают большое удивле
ние по поводу быстроты, с которой произошла ката
строфа 1. 

Впрочем, с годами наши враги за рубежом, в том чис
ле и белогвардейцы, которым удалось бежать с Вранге
лем, вынуждены были признать, что удары красных 
войск в Крыму были настолько сильны, что устоять про
тив них белые никак не могли. 

Подводя итоги боям по ликвидации врангелевщины, 
М. В. Фрунзе в приказе войскам Южного фронта 17 но
ября 1920 г. отмечал: 

«Чувствуя неизбежный конец, противник сопротивлял
ся отчаянно. С упорными боями наши доблестные войска 
настойчиво продвигались вперед, тесня и разбивая врага. 
Охватываемый со всех сторон, отрезанный с тыла, про
тивник потерял много пленными, большую часть своей 
артиллерии, все продовольственные и боевые запасы и 
в беспорядке ушел на полуостров, пытаясь укрыться за 
естественной преградой Сиваша и в укреплениях Пере
копского и Чонгарского перешейков, но никакие прегра
ды и укрепления не могли остановить победного марша 
наших армий. Обойденный по Сивашу 15-й дивизией, 
Перекопский вал 11 ноября был взят штурмом геройски
ми частями 51-й дивизии. 

Отчаянное сопротивление противника на юшуньских 
позициях было сломлено, и части 51-й, 15-й Латышской 

1 См. сПравда», 5 декабря 1920 Г. 
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дивизий 12 ноября вышли в Крым. Одновременно с этим, 
невзирая на мощь обороны Чонгарского перешейка, герои 
30-й стрелковой дивизии форсировали сивашские пере
правы и 12 ноября с боем вышли кДжанкою. 

Последние попытки противника под Джанкоем при
крыть отход на Керчь были ликвидированы частями 
2-й Конной армии. Ворота в Крым были открыты. 

Один за другим пали Симферополь, Феодосия, Сева
стополь и Керчь. К 16 ноября весь Крым был в наших 
руках. Победные красные знамена утвердились на бере
гах Черного моря. Авантюрист барон бежал в Констан
тинополь, бросив свои войска и предоставив каждому 
устраиваться кто как может ... 

Боевые товарищи красноармейцы, командиры и ко
миссары, ценою ваших героических усилий, ценою доро
гой крови рабочего и крестьянина взят Крым. Уничтожен 
последний оплот и надежда русских буржуа и их пособ
ников - заграничных капиталистов. Отныне красное зна
мя - знамя борьбы и победы - реет в долинах и на вы
сотах и грозным призраком преследует остатки врагов, 

ищущих спасения на кораблях. 50 дней прошло с момен
та образования Южфронта; за этот короткий срок благо
даря вашей стойкости и энергии была ликвидирована 
угроза врага ДQнбассейну, очищено все Приднепровье и 
занят весь Крым. 

Честь и слава погибшим в борьбе за свободу, вечная 
слава творцам Революции и освободителям трудового 
народа. 

Особо отмечаю исключительную доблесть 51-й и 
15-й стрелковых дивизий в упорных боях под Юшунем, 
героическую атаку 30-й стрелковой дивизией чонгарских 
переправ, лихую работу l-й и 2-й Конармий, выполнив
ших задачу вдвое скорее поставленного срока, и всех 

многих героев, давших новую великую победу нашей Со
ветской Республике» 1. 

С разгромом Врангеля в основном завершилась граж
данская война, отнявшая у нашего народа много време
ни, сил, средств, стоившая больших жертв. Попытки ин
тервентов вооруженным путем св'ергнуть Советскую 
власть, восстановить в нашей стране капитализм потер
пели полный крах. Советский народ, его славная Крас-

I М. В. Ф р у изе. Избранные произведения, Т. 1, сТр. 426-427. 
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ная Армия отстояли в жестоких боях завоевания Октяб
ря. Страна получила возможность вернуться к мирному 
труду, начать строить первое в мировой истории социа
листическое общество. 

4 

в заключение этой главы - немного истории. 
Надо мной нередко подшучивают - вот, мол, Буден

ный влюблен в лошадей. Да, это так. Не скрываю этого. 
С конницей связана вся история нашей Родины. Всад

ники далекого прошлого, русские былинные богатыри, 
сыны безбрежных степей Руси ... Знаменитая русская кон
ница - гроза врагов, украшение парадов. Лихие рубаки. 
Гусары, уланы, драгуны, кирасиры с их вековыми тради
циями. Образ кавалериста запечатлен в произведениях 
многих русских писателей. 

Царская конница в империалистическую войну была 
многочисленной и сильной, с хорошим солдатским и ун
тер-офицерским составом. Она насчитывала в своих ря
дах более 200 тысяч человек. Беда ее заключалась в 
командном составе, который в подавляющем большин
стве состоял из дворян, из титулованных особ - кня
зей, графов, баронов. Их сиятельства оказались неспо
собными правильно использовать кавалерию на полях 
сражений в новых условиях при массовом применении 
войсками автоматического оружия - тяжелых и легких 
пулеметов, скорострельной артиллерии, возникшей как 
самостоятельный род войск авиации. 

Из этого факта некоторые советские специалисты сде
лали неправильный вывод, что конница вообще изжила 
себя, и стали противниками создания крупных конных 
соединений. Между тем контрреволюционные генералы в 
первые же дни гражданской войны стали опираться 
именно на конницу, Дон и Кубань покрылись белогвар
дейскими конными отрядами. Историческая справедли
вость требует признать инициативу белого командования 
в деле создания конных соединений. 
. Совсем не случайным является развертывание контр
революционных армий на юге России. Казаки искони яв
лялись лихими, непревзойденными кавалеристами. Ка
зачьи войска были опорой царской реакции. Неограни
ченные просторы степей, зажиточность казаков и их свое-
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образный быт способствовали широкому развитию здесь 
коневодства. Контрреволюционные генералы не имели 
врем,ени на подготовку армии. Им нужен был rотовый 
материал, который они и нашли на Дону, демагогически
ми лозунгами втянув часть казачества в борьбу против 
Советской власти. 

Роль белой конницы как оперативного фактора сразу 
сказал ась на фронте. Но успехи белогвардейцев были 
кратковременными. На захваченные ими территории воз
вращались помещики, начинались репрессии по отноше

нию к крестьянам и прочие «прелести» белого режима. 
И честное казачество отвернулось от контрреволюции. 
Уже конец рейда Мамонтова знаменуется массовым де
зертирством казаков. Они «разошлись по домам». 

Советская конница рождал ась стихийно, маленькими 
отрядиками. Но красные конники глубоко понимали цели 
борьбы, тянулись к лучшему будущему, их объединяла 
одна высокая идея. Как магнитом притягивали они к 
себе всех честных людей, ненавидевших несправедливость 
и угнетение. Отрядики стягивались в отряды, отряды
в соединения. 

Начало созданию крупных конных соединений, сы
гравших исключительно большую роль в гражданской 
войне, было положено в период борьбы за Царицын. 

Красная конница оправдала себя в боях. Ее правиль
ное применение всегда приводило к достижению решаю

щих побед над врагом. 
Успех любой операции, какую проводила конница, 

определялся умелым решением тактических боевых за
дач. К ним относятся: 11) разведывательная деятельность; 
2) действия на флангах и в ближайшем тылу против
ника; 3) рейд в тьiл противника с оперативно-политиче
скими целями; 4) преследование опрокинутого против
ника; 5) прикрытие отхода своих войск; Q) ликвидация 
прорыва противником нашего фронта. 

Все эти задачи по самой их природе нужно решать 
исключительно оперативно, с затратой минимума време
ни. Поэтому от конников требуется всемерное волевое 
напряжение, решительность до дерзости, умение исполь~ 

зовать все наличные средства борьбы для главной це
ли - нанесения сокрушительного конного удара атакой. 

С помощью конницы стало возможным наносить удар 
внезапно, сосредоточенными силами на решающем на-
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правлении, чем всегда ДОС1'игался крупный успех. Иное 
применение кавалерии или вообще не приносило успеха, 
или приводило к половинчатому результату тактического 

характера. 

. Вот лишь один печальный пример. 
Выдвинувшиеся в июне 1920 года из Крыма корпуса 

Слащева, Абрамова и Кутепова оттеснили нашу 13-ю ар
мию. Командарм 13 создал две ударные группы. Левая, 
которую составлял конный корпус Жлобы, получила за
дачу (пользуясь тем, что корпус Кутепова связан другой 
группой - около 5 дивизий под командой Федько) сбить 
Донской корпус Абрамова, овладеть Мелитополем, выйти 
в тыл Кутепову. Затем совместно со стрелковыми частя
ми ударом с фронта Северной группы Федько уничто
жить его. 

Сосредоточение конницы было произведено довольно 
искусно и противником не обнаружилось. 29 июня Жлобе 
удалось прорваться, но белое командование наспех соб
ранными конными, броневыми и авиационными частями 
вытеснило его обратно. Та же участь постигла и вторую 
попытку прорыва. 

После шестидневных упорных боев Жлоба с боль
шим трудом· неглубоко вклинился в позиции вражеских 
войск. Но с самого момента вклинения действия корпуса 
характеризовались бессистемностью, разрозненностью, 
незнанием обстановки. Опасаясь ударов авиации, Жло
ба запретил движение в светлое время суток и три дня 
топтался на месте. Это дало возможность белому командо
ванию подвести свежие части и бросить их против кор
пуса. Жлоба лишился главного свойства конницы - Ma~ 
невра, и хотя корпус оказывал упорное сопротивление, 

он, неся потери от авиации, стал отходить. 

В неудачах корпуса }Клобы виновно было и армей
ское командование, которое не обеспечило коннице про
рыва и не охраняло ее с воздуха. Обессиленный при про
рыве, к тому же обремененный артиллерией и обозами, 
корпус очутился в тяжелом положении и, не будучи 
в состоянии быстро и решительно пройти по тылам, не 
выполнил задачу. 

Допускались просчеты в использовании конницы и 
при ликвидации Врангеля, о чем я уже писал. 

Буржуазные воеиные историки потратили иемало уси
лий, чтобы по-своему истолковать разительиые успехи 
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l-й КОННОЙ, как-то доказать, что, с точки зрения военной 
науки, никаких успехов и нет. 

Одни писали, что на польском фронте, например, 
l-я Конная не использовалась по своему назначениI(j. 
Она-де отказалась от конных атак, спешивалась, зары
валась в землю, вообще ничем не отличалась от пехоты. 

Это неверно. Внезапность и решительность наступле
ния - вот что нас выручало. Мы стремились всегда и 80 
всех случаях навязать противнику конный бой, наиболее 
выгодный для нас. И только в исключительных случаях, 
наткнувшись на мощную инженерную оборону, спешива
лись. Но завершали задачу опять-таки на коне. Это един
ственно правильно и верно. И этому мы постоянно учили 
и начдивов и командиров полков. Пеший бой - подсоб
ное средство. Он лишь создает возможность для кава
лериста действовать на коне. Самые блестящие пешие 
действия, полное использование огневых средств, даже 
доведение атаки до штыка без завершения боя конным 
ударом не дадут нужного результата. Противник окон
чательно разгромлен не будет. 

Другие, особенно из числа тех, кого мы били, утверж
дали, что успехи l-й Конной объясняются нарушением 
ею правил войны. l-я Конная, заявляли они, не регуляр
ные войска, а механическое соединение партизанских от
рядов, и воевала она по-партизански, брала внезапно
стью, налетами. Ее действия далеки-де от военной науки, 
и ее командование ничего не понимало в военном искус

стве. Так заявлял, например, довольно солидный иссле
дователь капитан Рюби. Он посвятил много страниц 
описанию упорных боев, которые вела I-я Конная с 
13-й пехотной польской дивизией и конницей генерала 
Карницкого перед прорывом польского фронта. 

История боевых действий Конной армии свидетельст
вует, что Конная армия всегда была в руках высшего 
командования молотом, тараном, который крушил фронт 
противника. Во всех ее действиях меньше всего было 
партизанских приемов. Конная армия не страдала и 
«рейдоманией». В истории ее действий мы, собственно гО
воря, можем отм"етить лишь два рейда как тако.вых
прорыв на Житомир и от Каховки на Сальково, Гени
ческ, в тыл Врангеля. 

Красная конница блестяще выполнила свою истори
ческую миссию в гражданской войне. Крупные конные 
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соединения широко применялись и в Великой Отечест
венной войне. Конники участвова.lIИ во многих операциях, 
проведенных Советской Армией, и в значительной мере 
способствовали успеху этих операций. Конные корпуса 
Л. Доватора, И. Плиева, М. Кириченко, В. Крюкова, 
С. Соколова, М. Константинова, П. Белова, В. Гайду
кова, G. Горшкова, А. Селиванова, Н. Осликовского, 
В. Крюченкина вошли в историю Великой Отечествен
ной войны наряду с другими прославленными частями 
и соедине~иями Советской Армии. 

Теперь о вооружении. Большим подспорьем для нас 
была пулеметная тачанка. В полку их имелось до 
20 штук. Иначе - по одной в каждом взводе. Тачанка 
нас здорово выручала. Кстати, Врангель также оснастил 
свою армию пулеметными тачанками, он установил пуле

меты даже на автомобили. И нам было очень трудно бо
роться с ними, ибо автомобиль обладал бо.льшоЙ манев
ренностью. 

Реввоенсовет требовал от каждого командира полка, 
чтобы тачанки у него были всегда в полной боевой готов
ности: этому мы придавали большое значение. Полкам 
не раз случалось отбивать атаки втрое больших сил вра
га, и благодаря пулеметным тачанкам они выходили из 
боя победителями. 

Какова история тачанки? 
Мне известно, что в старой русской армии пулемет

ных тачанок не было. В кавалерии, например, пулеметы 
перевозили на повозках. Впервые тачанка появилась вес
ной 1918 года на Дону в краснопартизанских отрядах. 
Возможно, они одновременно применялись в боях с 
контрреволюцией под Петроградом, на Украине, в По
волжье и Приуралье. В коннице, которой мне довелось 
командовать, тачанка появилась при следующих обстоя
тельствах. 

Однажды против нашего небольшого партизанского 
отряда белые бросили несколько полков казачьей конни
цы. Тучей надвигались белоказаки на высоту, за которой 
укрылись партизаны. Вот-вот противник раздавит нас 
своей массой. Отходить поздно. К тому же с отрядом на
ходились раненые и беженцы - старики, женщины, дети. 
Со страхом и мольбой в глазах смотрели они на меня, 
ожидая решения. А я и сам не знал, что предпринять. 
HaKOIreIJ. сообразил: приказал немедленно освободить 
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одну повозку и поставить на нее наш единственный пуле
мет. Пулеметчик и ездовой должны были, не обнаружи
вая себя, переезжать с места на место и давать из-за 
гребня высоты короткие очереди. Они так и поступили. 
Белые начали считать «наши пулеметы»: один ... три ... 
пять... Потоптались казаки и повернули обратно. Хит
рость удалась. Партизаны ликовали. Сразу возникла 
мысль - оставить пулемет на повозке. Стали закреплять 
пулеметы на более легких рессорных экипажах-фаэтонах, 
конфискованных у богачей. Но они быстро приходили в 
негодность при езде по бездорожью. Тогда мы стали де
лать в артиллерийски~ мастерских - когда они появи
лись у нас - свои специальные тачанки с прочными коле

сами, металлическими осями и более мощными рессо
рами. 

Тяжелый пулемет системы Максима в то время счи
тался грозным оружием. И пока оставался живым пуле
метчик, позиция, какую прикрывал он, была недоступной 
для врага. Эффективность пулеметного огня с подвижной 
тачанки еще более возросла, стали возможными стре
мительная смена огневых позиций, внезапность огневого 
налета, обстрел значительного пространства с различных 
направлений. Тачанка явил ась счастлиiюй находкой, осо
бенно для такого высокоманевренного рода войск, как 
кавалерия. 

Пулеметные расчеты для тачанок (наводчик, помощ
ник наводчика и ездовой) комплектовались из лучших 
бойцов, в совершенстве владевших пулеметом и искус
ством управлени~ упряжкой лошадей. В тачанку обычно 
впрягались три-четыре сильных и резвых коня. 

Применение пулеметных тачанок оказало большое 
влияние на развитие тактики конницы. Они обеспечив а -
ли успех атаки кавалеристов путем действий «переката
ми», когда часть пулеметов, установленных на тачанках, 

вела огонь, остальные перемещались на новые позиции. 

В случае неудачи в атаке тачанки прикрывали отход ча
стей. Превосходно производили тачанки разведку боем. 
Ураганом врывались они в расположение неприятеля, от
крывали убийственный огонь, парализовали врага, вно
сили в его ряды панику и растерянность. 

В ходе гражданской войны и после нее пулеметные 
тачанки совершенствовались. Их стали изготовлять на 
заводах. В Москве производством тачанок занимался за-
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вод «Шестерня», ныне известное всей стране предприя
тие гидравлических агрегатов. Однажды я присутствовал 
при испытании прочности тачанок. Решили сбросить 
одну из них на асфальтированную мостовую с высоты 
четырехэтажного дома. И ничего - выдержала! 

Пулеметные тачанки применялись и в Великой Оте
чественной войне. Они отлично действовали против гит
леровских захватчиков, в рядах советской конной гвар
дии прошли славный боевой путь. 

Теперь пулеметная тачанка заняла свое место в Цен
тральном музее Вооруженных Сил СССР. 



6. ВОЯНА ОКОНЧЕНА. БОИ ПРОДОЛЖАЮТСЯ 

После разгрома Врангеля, изгнания интервентов и 
бе,погвардейцев с советской земли наш народ мог на
конец взяться за мирное строительство. Перед страной 
стояла неотложная задача - воостановив разрушенное 

войной народное хозяйство, приступить практически к 
созданию социалистической экономики. Для нас это 
было особенно важно и потому, что мировая буржуазия, 
проиграв войну против Советской России, строила пла
ны ее экономического удушения. Каждый из нас, от 
командарма до рядового красноармейца, понимал, как 
важно скорее включиться в общий ритм труда, скорее 
залечить раны, нанесенные нам внешней и внутренней 
контрреволюцией. 

Обстановка в стране после окончания гражданской 
войны была очень тяжелой. Интервенты и белогвардей
цы разорили многие фабрики и заводы, шахты, желез
нодорожный транспорт. Большой ущерб они нанесли 
Донбассу, этому важнейшему угольному району стра
ны: затопили шахты и рудники, уничтожили технику. 

Замер Бакинский нефтяной район ... 
Продукция крупной промышленности сократил ась в 

1920 году по сравнению с довоенным временем почти 
в 7 раз. В стране, например, выплавлялось лишь 116 ты
сяч тонн чугуна - около 3 процентов довоенного про
изводства. Угля добывал ось в 3 раза меньше,- чем до 
войны, нефти - в 2,5 раза; произ'водство хлопч~тобу· 
мажных тканей сократилось в 20 раз. Десятки заводов 
и фабрик стояли из-за отсутствия топлива и сырья. 
Росла безработица_ 
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Не лучше обстояли дела и в сельском хозяйстве
его продукция в 1920 году составляла 65 процентов 
сельскохозяйственной продукции царской России. Рабо
чие промышленных городов голодали. Чтобы хоть как-то 
существовать, часть из них вынуждена была бросать 
зЗ'воды и уходить В деревню. В стране почти вдвое со
кратилось число рабочих. Рабочий класс распылялся, 
некоторая его часть деклаосировалась. Социальная ба
за диктатуры пролетариата ослаблялась. Все это соз
давало угрозу самому существованию Советской власти. 

Страну захлестывала мел'кобуржуазная стихия. Ос
тавал,ся экономически сильным класс эксплуататоров

кулачество, хотя во время гражданской войны его по
литическая и экономическая сила была подорвана. Сле
довало учитывать и то, что в ходе реВО.1)ЮЦИИ большое 
число помещиков и капиталистов бежали за границу, 
многие из них вели яростную борьбу против Советской 
власти, их агенты тайно приезжали в нашу страну, 
организовывали мятежи, провокации, диверсии и убий
ства. Опорой врагам для антисове'ГСкой работы в дерев
не служило кулачество. Следует отметить, что ряд рабо
чих, особенно связанных с деревней, поддавалась вра
жеской агитации. На некоторых предприятиях и заводах 
даже вопыхивали забастовки. 

Говоря о характере контрреволюционных мятежей в 
стране, В. И. Ленин отмечал, что тут налицо работа 
эсеров и заграничных белогвардейцев. И вместе с тем -
мелкобуржуазная анархическая стихия. 

«Эта мелкобуржуазная контрреволюция, - указывал 
Владимир Ильич,- несомненно, более опасна, чем Де
нwкин, Юденич и Колчак вместе взятые, потому что мы 
имеем дело со страной, где пролетариат составляет мень
шинство, мы имеем дело со страной, в которой разоре
ние обнаружилось на крестьянской собственности ... » t 

Одной из острых форм классовой борьбы стал бан
дитизм. Какие только шайки не возникали, какими 
только лозунгами не прикрывали все эти батьки и ата
маны овое антинародное, антисоветское нутроl 

«Теперь на Украине каждая банда избирает кличку, 
одна свободнее другой, одна демократичнее другой,
иронизировал Ильич,- и в каждом уезде - по банде» 2. 

t В. И. Л е и и и. Поли. собр. соч., т. 43, стр. 24. 
I В. И. Л е и и и. Поли. собр. соч., т. 38, стр. 356. 
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В. И. Ленин не случайно говорил об Украине - она 
особенно страдала от бандитизма. И прежде всего пра
вобережная ее часть, преимущественно сеЛЬСКОХQiЯЙСТ
венная, с засильем кулачества. 

Как нагло действовали здесь многочисленные бан
дитские шайки, я говорил уже в первой главе. Вот еще 
факты, свидетельствующие о далеко идущих плаиах 
бандитов. 

Среди документов, захваченных при разгроме банды 
Юрко - Тютюника, обращает на себя внимание дИрек
тива «командующему» 3-й группой атаману Левченко: 
«Пан главный атаман приказал: ко 2 августа 1921 года 
закончить все приготовления ко всеобщему восстанию. 
На порученную вам группу возлагаются задания: 
1) с корнем уничтожить жел~знодорожный путь на ли
ниях: а) Гомель - Бахмач; б) Ямполь - Конатоп; 
в) Ворожба - Льгов; 2) занять Полтаву. В случае воз
можности окружить ее главным образом со стороны 
Харькова и сделать налет на Харьков с целью разру
шения всего советского центра на Украине; 3) взорвать 
железнодорожный мост возле Кременчуга при невоз
можности локализовать кременчугский железнодорож
ный узел; 4) прервать всякую связь красноармейских 
частей как между собой, так и со штабами Киевского 
и Харьковского военных округов; 5) обеспечить свою 
собственную связь всеми способами и в особенности для 
одновременного объявления всеобщего восстания во 
всем районе нашей группой. пользуясь для этого радио, 
телефоном, телеграфом, подводами. железными дорогами, 
самокатами, колоколами по всем селам и зажиганием 

специальных маяков из смолы или соломы на высоких 

местах; 6) все захваченные склады и имущество немед
ленно забирать и уничтожать лишь в крайних случаях. 
когда будет реальная угроза обратного захвата боль
шевиками:.. 

Широкому развитию бандитизма на Правобережной 
Украине способсmовали также близость контрреволюци
онных закордонных центров Петлюры и польо~ого фрон
та. а также недостаток у иас вооруженных сил. 

На Левобережье кулачество выдвинуло своим гла
варем анар~иста Махно. Махновщина ярко проходит 
через весь период гражданской войны на Украине. Из 
всех бандитов Махно был самым крупным, имел свою 
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собственную, выработанную на протяжении rраждан· 
ской воины тактику. И о махновщине следует сказать 
подробнее. 

Махно Нестор МихаЙJlОВИЧ - маленькии щуплы и че
ловек, хитрый и жестокий - выходец из местечка Гу
JIяй-Поле, Александровского уезда, Екатеринославской 
губернии, в Северной Таврии. В 1907 году Махно за 
ограбление Бердянского казначейства был приговорен 
к пожизненной каторге. Осенью 1917 года как полити~ 
ческоro ссыльного, пострадавшего от царизма, его при

влекли к участию в работе только что создавшихся 
органов Советской власти - включили в состав очень 
важного для деревни волостного земельного комитета. 

Весной 1918 года Махно собрал небольшую группу 
JIIодей, в основном анархистов. Среди них были Белаш, 
Куриленко, Шусь, Каретников, Михалев-Павленко, Чер
нописный. Группа напала на немецкий дозор, обезору
жила его, захватила несколько винтовок, пулемет. 

G этого момента и начинается история Махно. Воору
жившись, махновцы в районах Гуляй-Поля, Александ
ровска, Пологов начали партизанскую войну с немцами, 
петлюровцами, гайдамаками. 

Отряд Махно пополнялся новыми людьми. Его раз
делили на несколько групп, во главе которых встали 

сподвижники «батько:,. Сложился штаб повстанческих 
отрядов во главе с «командующим» Махно. 

Махновцы вели разгульный образ жизни: возмож
ность пограбить, жить легкой жизнью привлекала в 
Гуляй-Поле всяких авантюристов и бандитов. Но набе
гами на немецких интервентов и гайдамаков, демагоги
ческими разглагольствованиями о i:свободной» жизни 
Махно пытался создать вокруг себя ореол «народного 
героя», борющегося против насилия помещиков и бур
жуазии. 

Борьба махновцев против немецких захватчиков и 
гетманцев, несомненно, облегчала красным войскам по
беду над гетманщиной. И по мере того как Красная 
Армия изгоняла гайдамацкие отряды с Украины, перед 
Махно все острее вставал вопрос, как относиться к 
Красной Армии. 

Когда в начале 1919 года на Украине была восста
новлена Советская власть, Махно занял позицию, резко 
враждебную диктатуре рабочего к.пасса, стал во 
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главе к~нтрреволюционного движения кулацких С.'1оеп 

украинского крестьянства, перешел к' открытой борьбе 
с Советской властью. Махновцы начали из-за угла на
падать на отдельные отряды красноармейцев, на тыло
вые части I(расной Армии, на воинские железнодорож
ные составы. Демагогия о безвластии сменилась откры
тым террором, махновцы стали бороться с комбедами, 
разгонять Советы, убивать коммунистов, общественных 
работников, чекистов, срывать продразверстку. Других 
врагов, кроме большевиков, у махновцев в это время 
не было. 

1( моменту наступления Деникина на Донбасс анар
хомахновия стала конгломератом кулачества со всякого 

рода отбросами, уголовными элементами, политически
ми шарлатанами. 

В отдельные периоды Махно менял свое отношение 
к Советской власти. Вообще вероломство, лавирование 
было для него и его сподручных делом обычным. В за
висимости от складывавшейся военной и политической 
обстановки, они то выжидали, надеясь, что вла-сть Со
ветов падет в ожесточенной схва1'ке с войсками иност
ранных интервентов и внутренней контрреволюции, то 
под давлением нарастающего революционного .Щвижения 

вели против белогвардейсК'их частей партизан(:кую борь
бу. При этом прикидывались раскаявшимися, признава
ли на словах Советскую власть и даже участвовали в 
отдельных боевых действиях на стороне I(расной Армии, 
но обычно внезапно изменяли, обнажали фронт или 
фланги советских войск и заодно с Деникиным, Вран
гелем и другими ставленниками империалистов воева

ли против Советской Реопублики. 
I(огда началось наступление «добровольческой ар

мии» Деникина, советское командование предложило 
Махно совместно бороться с белогвардейцами: Махно 
располагал довольно крупными силами. Наступление 
Деникина было опасным и для махновцев - белый ге
нерал с одинаковой свирепостью разделывался как с 
советскими организациями, так и со всякого рода «са

мостийными». Анархистский центр порекомендовал Мах
но временно примириться с Советской властью и высту
пить против Деникина. Махно принял предложение .со
ветского командования. Его отряды свели в отдельную 
бригаду, и она несколько недель дралась с белыми. 
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В. С . Л<!з<!ревич, КОМ<!НДАРМ 
4-й <!РМНН 

В. К. Блюхер, н<!ч<!л"ннк 51-;i 
стрелковой днвнзнн 

А . И. КОРК, КОМАНДАРМ 6-й 
<!РМИН 

-И. К . Грязно. , н<!чал"ннк ЗО-й 
нмени ВЦИК стрелковой 

дивнзии 



И. И . Раудмец, начальник 15-н 
стрелковон дивизии 

К. Ф. Телегин, комиссар 459-го 
стрелкового лолка 51-н стрел

ковои дивизии 

М. Я. Германович, начальник 

52-н стрелковон дивизии 

Г. А . Трушин , начальннк Осо
бого отдела Первон КОННОЙ 

армии 



ДИРЕt<ТИВR 

всем коммунистам армий южфронта. 
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Директива Политуправления ЮЖНОГО фронта, 1920 г. 



И . В . Янковский , командир 
47-го летучего бронеотряда 

имен" В . И . Ленина 

с. М. Буденный и К. Е. Ворошилов с командованием 
14-й кавдивизии, 1920 г . 



Командарм Первон Коннон армии вы�тупilетT HiI митинге 
в 9-м воздухоотряде в период раЗГРОМiI ВРilнгеля, ноябрь 1920 г. 

Радиостанцнн Первон Коннон ilрМИИ, 1920 г. 



и. и. Оленчук (слева) и А. Т. Петренко, ноябрь 1920 г. 

и. А. Дороwев, 1921 г. Ф. М . ЗJl8КИН, 1928 г. 



Эскадрон Первой Конной армии в атаке, 1920 г. 

Телеграмма М. В. Фрунзе В. И. Ленину об окончательном разгро
ме Врангеля в Крыму. 16 ноября 1920 г. ' . 



Первая Конная после окончания боев на Южном фронте. На переднем плане справа налево
С. М . Буденный, К. Е. Ворошилов, С. К. Минин И О. И. ГОРОДОВИКОВ, ноябрь 1920 г. 



К. Е. Вороwилов, А. С. Бубнов и М. К. Левандовский, 1921 г. 
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Похороны бойцов Конармии, погибших в боях с бандами Махно в районе Екатеринослава 
(Днепропетровска), 1921 г. 



А потом Махно неожиданно отвел свои отряды и от
крыл фронт Деникину. Уход махновцев с фронта пока
зал украинскому народу подлинное лицо махновщины. 

Ее контрреволюционный бандитский характер выступал 
теперь во в-сей своей наготе. Началось брожение среди 
самих махновцев. Многие случайно оказавшиеся в бан
де уходили из нее, вступали в Красную Армию. 

Прекратив борьбу с белогвардейцами, махновцы 
вновь выступили против Советской власти. Они произ-
80ДИJIИ налеты на поезда, взрывали мосты, нападали на 

отдельные подразделения советских войск, милицию, на 
продотряды, совершали погромы, убивали ответственных 
советских работников. 

Махно (чего и следовало ожидать) установил кон
такт с Деникиным. В штабе Мах,но стали появляться 
белые офицеры. 

Советское командование объявило Махно вне зако
на, отдало приказ рассеять и уничтожить его банды. 
В 1919 году Махно был зажат красными частями в 
Павлоградеком уезде; была уверенность, что удастся 
захватить его со всем штабом. Однако кулаки укрыли 
махновцев. А через две недели Махно вновь появился 
в том же уезде. 

Где брал оружие Махно? Я уже писал, что ему щед
ро помогали наши враги, дезертиры - выходцы из бога
тых семей. Но был еще один очень важный источник. 
Как известно, немецкий армейский корпус весной 
1918 года занял Ростов (с ним заодно действовал и 
атаман войска Донского генерал Краснов). Борьбу с 
немцами вели сильные партизанские отряды, руководи

мые талантливым красным командиром, которого я 

хорошо знал, Михаилом Карловичем Левандовским. 
В боях с ними немецкий армейский корпус потерял (по 
данным самих немцев) около 20 тысяч убитыми. Вскоре 
под ударами наших войск кайзеровцы оставили Ростов 
и стали отступать на Украину. Здесь разложившийся 
вконец корпус потерял всякую боеспособность. Немцы 
меняли свое оружие на продукты. За кусок сала и одну
две буханки хлеба отдавали даже пушку. Махновцы 
этим широко пользовались. 

Отступая, враг оставил немало различного оружия 
и боеприпасов на Украине. Bceld этим завладел;! кулац
кие элементы и тоже продавали оружие махновцам. 

11 3ак. 172 161 



А ведь еще в ноябре 1919 года В. И. Ленин в написан
ной им «Резолюции ЦК РКП (б) о Советской власти 
на Украине» отмечал, что большое количество оружия, 
имеющегося на Украине в руках сельского населения, 
неизбежно при неорганизованности бедноты сосредото
чивается в руках кулацких и контрреволюционных эле

ментов, что приводит вместо диктатуры трудящихся к 

фактическому господству бандитского КУo!lачества. Ленин 
указывал, что первейшей задачей советского строитель
ства на Украине «является извлечение всего оружия и 
сосредоточение его в руках рабоче-крестьянской Крас
ной Армии» 1. 

Очень жа.'1Ь, что сразу же после изгнания интервен
тов с Украины местные органы Советской власти не 
сумели изъять оружие у населения. Не оказали им до
статочной помощи в этом и представители командования 
Красной Армии. Словом, Махно тут всех перехитрил. 
И не случайно впоследствии он хвастался, что ему уда
лось надуть сразу и немцев и красных. 

В течение четырех месяцев 1920 года Махно, избегая 
разгрома, колесил по Украине. 

В тяжелую минуту, когда Врангель угрожал Дон
бассу, а с запада на Украину наступали поляки, совет
ское командование вновь предложило Махно действовать 
совместно, принять участие в борьбе против Вран
геля. Боясь Врангеля по той же причине, что и Дени
кина, Махно согласился, но существенной помощи Крас
ной Армии не оказал. Махно выделил для штурма Кры
ма всего один отряд под командованием Каретникова, 
а с основными силами повстанческой армии располо
жился в районе Гуляй-Поля, оставаясь в стороне от 
сражений. Вступив в Крым через прорванные уже ук
репления, махновцы предались своим обычным заняти
ям - грабежам, разбою, пьянству. 

2 

После разгрома армии Врангеля части и соединения 
Красной Армии получили задачу - нести охрану границ 
по побережью Черного моря и окончательно очистить 
лесные и горные массивы Крыма от разбежавшихся при 
разгроме армии Врангеля белогвардейцев. 

I В. И. Л е н и н. Полн. собр. соч., т. 39, сТр. 336. 
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М. В. Фрунзе перед отъездом в Харьков из Симфе
рополя пригласил нас с Ворошиловым к себе. Вместе 
мы обсудили вопросы, связанные с передислокацией 
l-й Конной в районы Екатеринославской губернии. Осо
бое внимание Фрунзе обращал на то, чтобы не ослаб
лять боеготовность армии. Думать о мирных делах еще 
рано. Всюду рыщут недобитые бандиты. 

- На маршруте проявлять высокую бдителЬ'Ность,~ 
предупреждал Михаил Васильевич. - Меня особенно 
волнует Махно. Ведет себя в Гуляй-Поле, как князек ... 
Его отряды кое-где уже нападали на красноармейские 
части ... Словом, надо быть готовым ко всему ... 
И вот еще что, - продолжал Фрунзе, - во время 

маршрута армии следует оказывать всемерную помощь 

местному населению. Сами видели, как тепло встречал 
народ своих освободителей. Надо помочь. 

- Чем? - спросил Ворошилов. 
- Всем, чем можете,- Михаил Васильевич сделал 

паузу.- И хлебом, и лошадьми. Да что мне вас учить,
Фрунзе улыбнулся.- Сумели же отправить целый эше
лон хлеба рабочим Москвы, Петрограда и Тулы? .. Все 
продумайте. Красная Армия - детище своего народа и 
должна трудиться с ним рука об руку. 

После обсуждения других вопросов, касающихся 
l-й Конной армии, М. В. Фрунзе уехал. 
Мы еще несколько суток находились в Симферополе, 

готовясь к переходу. Надо было все предусмотреть 
и подготовить к предстоящему маршу дивизий. Погода 
стояла неустоftчивая: то ярко светило солнце. то неожи
данно начинал моросить дождь. 

Помню, перед самым маршем ко мне зашел началь
ник полештарма ЛецкиА. 

- Товарищ командарм, получен важный приказ.
И вручил мне текст. 

Это был приказ М. В. Фрунзе армиям Южного фрон
та от 24.11.20. В нем говорил ось о том, что 23 ноября 
1920 года Реввоенсовет фронта отдал приказ командо
ванию так называемой повстанческой армии. са связи 
с окончанием боевых действий против Врангеля,- гово
рилось в нем,- Революционный Военный совет Юж
фронта считает задачу партизанской Повстанческой ар
мии (то есть армии Махно.- С. Б.) выполненной и пред
лагает Реввоенсовету Повстанческой а,рмии немедленно 
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приступить К работе по превращению партизанских по
встанческих частей в нормальные воинские соединения 
Красной Армии. 

Существование Повстанческой армии особой органи
зации более не вызывается боевой обстановкой. Наобо
рот, существование наряду с частями Красной Армии 
отрядов особой организации и задачами приводит к со
вершенно недопустимым явлениям». 

Далее в приказе перечислялись факты бандитских 
нападений на красноармейцев, ограблений транспортов 
дивизий, убийств. . 

Обращаясь к бойцам Южного фронта, М. В. Фрунзе 
раскрывал классовую сущность и замыслы махновцев

подготовка к борьбе с Красной Армией. 
«Наш долг, товарищи, - писал Фрунзе, - в самом 

корне пресечь эту глупую и вредную затею ... Будьте на
готове в любой момент раздавить семя подготавливаю
щейся кулацко-анархистской авантюры» 1. 

Как и предполагал М. Фрунзе, махновцы отказались 
выполнить приказ Реввоенсовета Южного фронта. Ка
ретников со своими бандами самовольно двинулся из 
Крыма в Гуляй-Поле к основным силам Махно. В то же 
время махновский штаб вновь открыл боевые действия 
против красных воЙок. Реввоенсовет фронта был вынуж
ден принять решительные меры. 

М. В. Фрунзе 26 ноября подписал новый приказ. 
Войскам фронта предлагалось считать Махно и все его 
отряды врагами Советской Республики и революции. 
Командирам всех частей Красной Армии, имеющих 
соприкосновение с махновскими отрядами, надлежало 

таковые разоружить, оказывающих сопротивление -
уничтожить. Всю территорию Украины в кратчайший 
срок надо было очистить от остатков бандитских шаек 
и тем обеспечить возможность мирного строительства. 

Итак, с утра 26 ноября снова начались бои. Теперь 
уже против Махно. 

М. В. Фрунзе решил концентрическим наступлением 
с северо-запада, севера и востока прижать оста'П{И мах

новских отрядов к Азовскому морю и беспощадно унич
тожить. l-й Конной предписывалось ликвидировать бан
дитизм в своем армейском районе на правом берегу 

I М. В. Ф Р у н з е. Избранные произведения, т. 1, СТр. 429. . 
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Днепра, 4-й кавдивизии и ближайшим к Новомосков
скому району другим частям - срочно ликвидировать 
все повстанческие отряды и банды в Новомосковском 
и Павлоградском районах. 

Казалось, задача не сложная. Что такое шайки Махно 
по сравнению с фронтом, с силами нескольких регуляр
ных армий? Но, пожалуй, никогда я не был так озабо
чен состоянием армии, как теперь. Все на фронте и мы 
в своей армии говорили конникам, что идем в послед
ний, завершающий бой, что с разгромом Врангеля война 
будет кончена. И теперь среди конар'мейцев небывало 
усилились демобилизационные настроения. Страна при
ступила к мирному строительству. В сельской местности 
Украины в освобожденных районах шло распределение 
земли. Скоро веона, начнутся полевые работы, и кон
армейцы задавали командирам и политработникам один 
и тот же вопрос: «Когда отпустят нас по домам?» Под
держивать боевой дух в армии, дисциплину и порядок 
в ней становилось все труднее. Нем алые трудности вы
зывало и снабжение армии. У нас на довольствии со
стояло 34385 человек и 34 730 лошадей. Ежедневно нам 
требовалось около 17 тонн хлеба, 21 тонны овса и около 
25 тонн сена. На переходе с польского фронта в район 
Каховки мы заготовляли продовольствие и фураж на 
местах, по селам и деревням. Большие запасы имелись 
у нас в Елисаветграде, и во время ожесточенных боев 
с Врангелем опродком армии снабжал нас продоволь
ствием и фуражом более или менее сносно. Теперь же 
запасы подходили к концу. Правда, мы захватили боль
шие трофеи в Крыму после разгрома Врангеля, но хлеб 
и фураж были у нас на весьма строгом учете: часть 
продовольствия мы выделили для других армий. Цент
рализованное снабжение сокращалосы обстановка в 
стране была тяжелой. 

3 

В течение нескольких дней сидели мы над картами, 
изучали район расположения банд, знакомились с ма
териалами и разведданными об их составе, вооружении, 
тактике, о настроении населения в местах базирования 
махновцев. В соответствии с директивой М. В. Фрунзе 
от 5 декабря 1920 г. Реввоенсовет армии разработал 
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план уничтожения банд Махно. Мы решили частью сил 
замкнуть полукольцо на Левобережье и, сжимая его, 
прижать Махно к Днепру. На правый берег Днепра, 
как заслон, направили 6, 11 и 14-ю кавдивизии. 

Из Крыма Конармия шла по знакомым местам, где 
недавно насмерть дралась с врангелевцами. Всюду сле
ды жарких боев: воронки от снарядов, разбитая техни
ка, остовы сгоревших зданий, братские могилы. Наше 
новое место базирования - Екатеринославская губер
ния 1, центр махновщины. 

На переходе мы оказались по соседству с бандой 
Каретникова, уходившей на северо-восток в направле
нии к Пологам и Гуляй-Полю. Согласно данным, кото
рыми мы располагали, банда имела до 1000 сабель, 
300 тачанок, немало пулеметов и орудий. Представля
лась возможность внезапным ударом уничтожить бан
дитов. Эту задачу я поручил начдиву 4 С. К. Тимо
шенко. 

Рано утром 27 ноября дивизия приступила к осуще
ствлению операции: события торопили. Накануне мы 
получили неприятное известие, свидетельствовавшее о 

нашей беспечности (а может, и хуже) и о силе банди
тов. Каретников внезапным налетом занял населенный 
пункт Тимошевку, взял в плен и разоружил находив
шийся там стрелковый полк 42-й дивизии. 

Ворошилов, прочитав донесение, помрачне,,'I. 
- Чуешь, в чем дело? - сказал он.- Какая-то бан

да взяла в плен полк регулярной армии. Непонятно, как 
это могло быть! .. Нам тоже глядеть надо в оба! 

- А главное - усиливать и усиливать разъяснитель
ную работу. Доходить до каждого бойца, говорить по 
душам, и не раз,- сказал я.- Нажимай на поарм. 

- Нажимаю,- усмехнулся Ворошилов.- Сейчас по
литработу куда сложнее вести, чем в дни боев с Вран
гелем. Там враг был очевидный, а здесь незримый, за. 
маскированный, бьет из-за угла ... 

Впоследствии несколько заседаний Реввоенсовета мы 
посвятили организации партполитработы в новых усло
виях. Кропотливо обсуждали, какие вопросы становятся 
теперь главными, узловыми, на чем надо сосредоточи

вать внимание политработников. В частях командиры 

t Ныне Днепропетровская область. 

166 



и комиссары выступали с докладами, разъясняли бой
цам, что такое махновщина, какие цели ставят себе 
махновцы, на кого опираются, каким образом удается 
им получать необходимое довольствие на людской со
став и на коней, как пополняют боезапас, где берут 
и т. д. 

Мы наметили созвать 1 всеармейский съезд. Обсу
дить вопросы положения страны, перехода к хозяйствен
ному строительству, задачи Красной Армии в новых 
условиях, рассказать о значении предстоящего VIII Все
российского съезда Советов. Предсъездовская кампания 
должна была всколыхнуть всю нашу армию сверху до
низу. Мы добивались того, чтобы каждый конармеец, 
каждый работник армии принял в нем самое живое 
участие. Утвердили следующую повестку дня общеар
мейского съезда: 

1. Международное и внутреннее положение Совет
ской Республики (докладчик Минин). 

2. Основные задачи хозяйственного строительства 
(докладчик начпоарм Вардин). 

3. Очередные задачи Красной Армии (докладчик 
Ворошилов). 

4. Бандитско-кулацкое движение на Украине (пет
люровщина, махновщина) и борьба с ним (докладчик 
Минин). 

5. Антисемитизм, шовинизм и борьба с ними (доклад
чик Вардин). 

6. VIII Всероссийский съезд Советов и выборы деле-
гатов (докладчик Орловский). . 

7. Доклад возвратившейся с Дона и Северного Кав
каза делегации. 

Когда l-я Конная армия переходила с польского 
фронта на врангелевский, бойцы получили много писем 
от своих родных с Дона, Кубани, Ставрополья, Север
иого Кавказа. В этих письмах нередко родные сообща
ли своим сынам и отцам о том, что на местах предста

вители Советской власти забирают у них хлеб, скот, 
фураж, лошадей. Естественно, это беспокоило бойцов: 
чем жить родным и как будет дальше? Многие красно
армейцы обращались к командирам и комиссарам за 
разъяснениями, а иные, менее сознаТeJIыные в полити

ческом отношении, даже роптали. Мы не могли пройти 
мимо ЭТОГО, и Реввоенсовет принял решение создать 
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специальные комиссии и послать их на Дон, Кубань, 
Терек и Ставрополье, чтобы ознакомиться с обстановкой 
на месте. В состав комиссий вошли представители этих 
же краев и областей. Комиссиям передали письма Рев
военсовета для вручения местным партийным органам. 
В письмах были изложены все те вопросы, которые вол
новали бойцов. Возглавлял комиссии - все они соста
вили одну делегацию:"'- комиссар 6-й кавдивизии Бер
лов. 

И вот теперь наша делегация возвратилась. Она об
стоятельно ознакомилась с положением на местах. Мы 
заслушали ее отчет на специальном заседании Рев
военсовета. Докладывал Берлов. Делегация побывала 
в Ростове-н а-Дону, Ставрополье, Краснодаре и Моз
доке. Многие фа,кты, о которых сообщали родные кон
армейцев в своих письмах,- плохая забота о семьях 
красных бойцов, особенно погибших в боях, реквизиция 
хлеба, фуража и скота сверх установленных норм, за
купка лошадей для армии по заниженным ценам 
и т. д.- подтвердились. По словам Берлова, причина 
всех бед в том, что некоторые работники местных орга
нов власти на Дону и Северном Кавказе злоупотребляли 
своим положением, плохо вели среди масс политико

воспитательную работу. Там, где нужно было разъяс
нить семьям казаков суть политики Советского прави
тельства в отношении заготовок хлеба, применяли адми
нистративные меры. 

Было решено не ограничиваться докладом делегации 
на общеармейском съезде, а послать в Москву HecKoJlb
ко человек из делегации для ознакомления цен rpa С 

положением дел на Дону и Северном Кавказе; просить 
ЦК РКП (б) о назначении чрезвычайной комиссии с 
особыми полномочиями для урегулирования работы на 
местах на Дону и Северном Кавказе, о том, чтобы в 
распоряжение Донисполкома послали ответственных ра
ботников, в том числе ряд товарищей из l-й Конной. 

Помимо всеармейского съезда БЫ,'10 еще одно собы
тие - годовщина нашей армии. Мы рекомендовали нач
дивам, военкомам и начподивам в празднование вовлечь 

всю массу бойцов. Вопрос о праздновании обсудить на 
открытых партийных собраниях с широким участием 
беспартийных. В день годовщины провести всюду общие 
собрания конармейцев. Рекомендовали устройство спек-
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таклей и митингов-концертов. Для подготовки к празд
нику в дивизиях создали организационные тройки в со
ставе военкомдива, начштадива и начподива. В Екате
ринославе в день празднования решили вместе с город

скими организациями провести парад войск, митинги и 
торжественные собрания. Поарму поручили объявить 
конкурс на создание конармейского значка. Вот выписка 
из приказа по армии: «Вознаградить художников, участ
вовавших в конкурсе по представлению проектов кон

армейского значка, выдав каждому 2 фунта сахару, а 
автору премированных работ художнику Страхову (три 
проекта - 1, 2 иЗ-я премии ) сапоги». 

В частях встречались неграмотные конармейцы. По
арм приступил к организации общеобразовательных 
школ, к полной ликвидации безграмо'l1НОСТИ. 

Приходилось считаться с тем, что петлюровские и 
махновские агенты будут проникать в армию и пытать
ся влиять на бойцов, чтобы разложить наши части. 
Предупреждение любых признаков разложения Реввоен
совет поставил важнейшей задачей всех командиров и 
политработников ... 

Зима в тот год стояла суровая. Все кругом было 
покрыто снегом. Мы знали, что рано или поздно уце
левшие бандИ,ты должны были куда-то прийти, где-то 
осесть. Следовало обезопасить свой тыл. Реввоенсовет 
дал указание дивизиям произвести в местах базирования 
и ближайших населенных пунктах тщательные обыски, 
выловить всех махновцев, задерживать подозрительных 

лиц, отбирать у них оружие, снаряжение и казенное 
обмундирование. 

Нам предстояло умело увязать вооруженную борьбу 
с бандитами с широкой разъяснительной работой среди 
населения. Всеми средствами агитации и пропаганды, 
своим поведением мы должны были в районе нашего 
расположения, опираясь на бедноту, привлечь на свою 
сторону середняка, помочь ему разобраться в событиях. 
Мы дали указание всему командному составу, всем 
политработникам и членам партии работать на местах, 
поддерживая постоянную связь с паР1'Комами, Совета
ми и комнезамами. Все важнейшие политические кампа
нии проводить совместно, не допускать никакого про

тивопоставления военных коммунистов гражданским. 

В Екатеринославе Реввоенсовет установил тесный 
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контакт с городской партийной организацией. Коммуни
сты штаба и управлениii встали здесь на партийный 
учет. Мы помогали местным организациям вести среди 
населения политмассовую и культурно-просветительную 

работу. е этой целью возобновили издание газеты с:Чер
вона правда» на украинском языке. Газета ставила себе 
целью разъяснить украинскому трудовому селянину бли
жайшие задачи Советской власти, комнезамов, програм
иу Коммунистической партии и т. д. Особое внимание 
обращалось на разоблачение истинных целей банди
тизма.' 

Боевые действии против Махно принимали все более 
широкий размах. 

Рано утром 21 ноября начдив 4-й кавалерийской 
С. К. Тимошенко двинул свои полки через Гавриловку, 
М. Белозерку, чтобы встать на пути движения банды 
Каретниltова. Начдив решил окружить бандитов и унич
тожить их, освободив из плена упомянутый выше полк. 
е этой целью З-ю кавбригаду он оставил в М. Бело
зерке, а l·ю и 2-ю двинул в обход Тимошевки к Михай
ловке. И вот снова начались бои, снова полилась кровь. 
Красные конники пошли в наступление. Махновцы ока
зывали ожесточенное сопротивление, стремясь любой 
ценой удержать за собой Тимошевку - важный в так
тическом отношении населенный пункт. Прн поддержке 
сильного пулеметного огня бандиты неоднократно пе
реходили в контратаки. 

, Наконец их упорство было сломлено. Они отошли на 
южную окраину МихаЙловкн. С запада по ним ударила 
Зоя кавбригада. Бандиты пришли в замешательство. Ка
ретников, видя, что бой проигран, дал команду отсту
пать. В рядах махновцев началась паника. Они браси
лись на северо-запад, но здесь их встретили огнем эска

дроны l-й и 2-й кавбригад. Тогда бандиты повернули 
к югу, но и тут не прошли. Банда была разгромлена. 
На поле осталось до 600 трупов махновцев. Кавдивизия 
взяла в плен около 200 человек, захватила все обозы, 
.(. орудия, пулеметы, тачанки. Только отдельным махнов
цам удалось бежать. 

Пока 4-н кавдивизия уничтожала банду Каретнико
аа, все другие продвигались по своим маршрутам. 6, 11 
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и 14-я кавдивизии п.ереправились через Днепр. Все пути 
движения отрядов Махно в западном направлении мы 
отрезали. 

На Левобережье с 4-й дивизией взаимодействовали 
другие соединения Краевой Армии. 

На основные бандитские шайки, находившиеся в 
районе Гуляй-Поля, наступзли из района Мелитополь, 
Ногайск части 4-й армии, из Мариуполя, Бердянска
резервные части, из района Волновахи - 2-я Конная 
армия и З-й конный корпус. 

Местность в районе Гуляй-Поля сильно пересечен
ная, со множеством оврагов. Это позволяло бандам 
Махно скрытно передвигаться, уходить из-под ударов 
Красной Армии. У махновцев была неплохо оргаНИЗG
вана разведка. Махно и главарям его бандитских шаек 
активно помогали кулаки, родственники бандитов. 

Получив сведения о сосредоточении частей Красной 
Армии вокруг Гуляй-Поля и Пологов, Махно собраn 
свои основные сИJlЫ в кулак и начал быстро продвигать
ся в район большого насе.ленного пункта Андреевка, что 
южнее Цареконстантиновки. Казалось, он сам залезал в 
мешок, попадая в окружение частей Красной Армии. 
Была полная возможность разделаться с ним. Но опять
таки Махно прорвался на север, посадив пехоту 
на тачанки. Разгромив по пути обозы 3-го конного кор
пуса, он быстро устремился на Павл оград. Достигнув 
района Большого Янисаля, Махно круто повернул на 
запад, пересек железную дорогу севернее Пологов и, по
теснив подразделения 378-го стрелкового полка, заНЯ.71 
населенные пункТbl Рождественское и Воздвиженскую. 

4 

Ведя боевые действия против бандитских отрядов 
Махно, мы все острее ощущали необходимость пере
стройки организации нашей армии. Часть людей надо 
было демобилизовать, чтобы они могли активно вклю
читься в хозяйственное строительство. В важности этой 
меры мы еще раз убеДИJlИСЬ, когда вошли в контакт с 
местными партийными и советскими органами губернии, 
которые прилагали все силы к тому, чтобы как можно 
скорее. ликвидировать последствия войны, а главное
хорошо подготовиться к весеннему севу. 



Мы часто и подолгу беседовали с Климентом Ефре
мовичем о положении в стране, о назревшей необходи
мости бросить все силы на хозяйственное строитель
стово. Здесь, ведя борьбу с бандитизмом, мы со всей 
очевидностью видели, что политика военного коммуниз

ма изжила себя, приносит большой вред делу установ
ления правильных взаимоотношений со средним кресть
янством и ее надо отменить. 

В свое время нам прислали стенограмму речи Вла
димира Ильича, произнесенной им на 111 Всероссийском 
съезде профсоюзов 7 апреля 1920 года. Мы вниматель
но прочитали ее. Жизнь неопровержимо показала, на
сколько прав был Ильич, как глубоко знал положение 
дел, как далеко видел вперед. 

Владимир Ильич говорил, что крестьяне наполовину 
труженики, наполовину собственники, и для того, чтобы 
привлечь их на свою сторону, нужна единая воля, по 

каждому практическому вопросу нужно, чтобы все дей
ствовали, как один. Единая воля не может быть фразой, 
символом. Ленин требовал, чтобы это было на практике. 
Единство воли на войне выражалось в том, что, если 
кто-,либо свои собственные интересы, интересы своего 
села, группы ставил выше общих интересов, его клей
мили как шкурника, расстреливали, и этот рас<:трел 

был оправдан. Про эти расстрелы, отмечал Ильич, мы 
открыто говорили, мы говорили, что мы насилие не 

прячем, потому что мы оознаем, что из старого обще
ства без принуждения отсталой части пролетариата мы 
выйти не сможем. Вот в чем выражалось единство воли. 
И это единство воли на практике осуществлялось в на
казании каждого дезертира, в каждом сражении, в 

походе, когда коммунисты шли впереди, показывая при

мер. Теперь задача - попробовать применить к про
мышленности, земледелию это единство воли... Присо
единение территорий с крестьянско-кулацким населе
нием также требует нового напряжения пролетарских 
сил. Мы стоим перед новым соотношением пролетарских 
и непролетарских масс, социальных и классовых их ин

тересов. Только насилием здесь ничего не сделаешь. 
«Нужны исключительно организация и моральный авто
ритет,- говорил Ленин.- Из этого вытекает наше абсо
лютное убеждение, которое мы на партийном съезде 
вынесли и которое я считаю своим долгом отстаивать. 
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Наш основной лозунг - больше и ближе к единоличию, 
побольше трудовой дисциплины, подтянуться, работать 
с военной решительностью, твердостью, самопожертво
ванием, откидывая интересы групп, цехов, все частные 

интересы принося в жертву! Без этого победить мы не 
можем. А если мы проведем в жизнь это решение пар
тии, проведем его, как один человек, через три миллиона 

рабочих, а потом через десятки миллионов крестьян, 
которые будут чувствовать моральный авторитет, силу 
людей, жертвовавших собою за победу социализма, мы 
будем абсолютно и окончательно непобедимы» 1. 

Конармейцы с исключительным интересом и внима
нием встречали каждое выступление вождя революции 

В. И. Ленина, каждую его статью. Читали и перечиты
вали, а потом приходили к военкому и говорили: «По
слушай, комиссар, а хлеба-то у на,с будет в достатке, 
сам Ленин пишет. Только вот от на,с, мужиков, дисцип
лину требует. А иу-ка растолкуй, что к чему ... » 

Мы, разумеется, прилагали все усилия, чтобы при
зывы вождя доходили до сердца бойцов, чтобы полит
работники считали это главным в партийно-политической 
работе, мобилизовали людей на практическое решение 
стоящих задач. 

Партия совершеНСТiовала хозяйственный аппарат, 
управление промышленностью, сельским хозяйством, 
предстояли крупные реформы в армии. Нам также сле
довало подумать, как улучшить структуру l-й Конной, 
что оправдало себя в боях, что в новых условиях яв
ляется лишним, ненужным. Каждую минуту нас могли 
спросить ЦК партии, Владимир Ильич, как мы отно
симся к реформам, какова наша точка зрения, каковы 
предложения по реорганизации аРМИJf вообще, нашей 
Конной в частности. 

В ДОЛl'их беседах с Климентом Ефремовичем мы 
старались предусмотреть, как будет развиваться дальше 
военное дело, какое место займут конные массы в общей 
организации Вооруженных Сил, какую роль отведут им 
будущие ПОJIКОВОДЦЫ. 

Забота о l-й Конной, об улучшении ее структуры 
применительно к войне будущего натолкнула нас на 
мысль провести специальное заседание Реввоенсовета, 

I В. И. Л е и и И. Поли. собр. соч., т. 40, СТр. 312-313. 
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приглаеить на него начальников дивизий и управлений и 
послушать, что скажут они. 

Заседание продолжалось два дня. Уже одно это го
ворит о том, насколько оно было своевременным, на
околько перспектива дальнейшего развития Вооружен
ных Сил волновала всех. Присутствовало на заседании 
около 60 человек, главным образом ветераны войны. 

Председательствовал Ворошилов 1. Вопросы обсуж-
дались такие: 

1) О назначении Конармии. 
2) Численность, ~OCTaB и характер Конармии. 
3) Сокращение армии и проведение такового. 
4) О -В09духофлоте. 
5) Об учреждениях и отделах армии и их реорга

низации. 

6) Штадив и штабриги. 
Мы долго и во всех деталях обсуждали - какая 

структура явится лучшей для нашей армии, сколько 
оставить дивизий,- нужно ли объединять их в корпуса; 
сколько в каждой дивизии должно быть бригад, полков, 
в полку - эскадронов; численность эскадронов. Нужна 
ли Особая бригада. Сохранять ли оба штаба - основ
ной и полештарм. Каждое предложение рассматривали 
со всех сторон. В конце концов, пришли к такому вы
воду. Корпусное строение не нужно. В армии иметь пять 
дивизий и одну отдельную кавбригаду. Состав из четы
рех дивизий крайне неудобен-. Приходится бросать в 
бой все дивизии и часто Особую бригаду. 5-я дивизия 
необходима как крупный армей~кий резерв. В диви
зии - три бригады, шесть полков, каждый - из пяти 
эскадронов. В эскадроне - 135 сабель. 

Разведкоманды создать при дивизиях, так как для 
полка это непосильная нагрузка. Раньше они находи
лись при полках лишь потому, что во время боев нельзя 
было широко поставить обучение при дивизиях. При 
штабах дивизии ввести штабные эскадроны. 

Стремительность действий I-й Конной, быстрая пере
броска ее с одн-ого театра военных действий на другой, 
маневренность - все это заставило нас, по сути дела, 

I К. Е. Ворошилову, как члену ЦК партии и члену ВЦИК, мы 
с общего согласия предоставили право всегда быть председателем 
Реввоенсовета-армии_ - При"". авт.-
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создать два штаба: основной, со всеми присущими ему 
функциями, и полевой, для опера1'ИВНОЙ работы. Когда 
армии дали полную самостоятельность в вопросах обес
печения конников всем необходимым, основной штаб 
чрезвычайно разросся и, несмотря на это, его работа не 
удовлетворяла нас. Часто штаб, как, например, во вре·мя 
операций в Крыму, оставался обезличенным. Находясь 
в Лубнах, за сотни километров от фронта, да еще при 
недостатке средств связи, он лишался возможности опе

ративно выполнять свои функции. 
При основном штабе находились отделы: поли

тический, артиллерийский, авиационный, снабженческий, 
ветеринарный, медицинский, продовольственный, связи, 
формирования, прокуратура, трибунал, оружейные и ре
монтные м астерские. Подобная структура не соответст
вовала новой обстановке. Следовало ее упростить. Преж
де всего надо было отказаться от тяжеловесного загото
вительного аппарата. Военное ведомство могло принять 
нас теперь на централизованное снабжение. Было бы 
целесообразным передать армию в распоряжение Глав
кома, сделав ее легкой, свободно оперирующей. 

Была еще одна большая проблема. Мы получили 
приказ Реввоенсовета Республики уволить с военной 
службы конармейцев допризывного возраста и всех 
старше 30 лет. 

Это означало, что нам предстояло уволить почти 
10 тысяч человекl Число увольняемых колебалось от 
15-16 процентов в боевых частях до 50 в запасном 
артдивизионе и службе снабжения. Среди увольняемых 
было немало опытных командиров. Нужно было подго
товить им замену. Конармейцы нередко приходили к 
нам со своими лошадьми. Как быть в этих случаях? От
пускать в запас конников с лошадьми? Но это осла
било бы армию. Кроме того, у многих лошади погибли. 
Решили выплатить за лошадей компенсацию. 

Увольнение из армии значительного числа конников 
могло отрицательно сказаться на настроении остающих

ся, вызвать падение дисциплины. Командиры полков 
просили Реввоенсовет разрешить краткосрочные отпуска. 
Ведь многие красноармейцы несколько лет не были в 
родных краях, не виделись с семьями ... 

Перенесение центра тяжести с военных вопросов на 
хозяйственные, особенности борьбы с бандитскими .от-
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рядами, предстоящее увольнение старослужащих стави

ли в повестку дня необходимость резкого улучшения 
партполитработы, изменение ее форм и методов. Ха
рактерным было выступление на Реввоенсовете военно
го комиссара 4-й кавдивизии. Он сказал, что теперь уже 
нельзя обращаться к конармейцам с одними лозунгами, 
с голыми призывами ~ бить врага, наступать, строить 
и т. д. Бойцы уже не очень охотно слушают митинговые 
речи, требуют деловых, серьезных разговоров о положе
нии в стране, о путях ее развития, детального ответа 

на возникающие у них вопросы. Глубокий интерес вои
нов вызвала, например, появившаяся книга «Азбука 
коммунизма». 

- Бойцы берут за полы военкомов,- сказал комис
сар,- и заставляют читать им эту книгу. 

- Нужно уничтожить неравенство одних частей пе
ред другими,- затронул очень щекотливый вопрос за
ме_ститель начальника политотдела армии Шульга.
Когда приходишь в плохо одетые, а то и просто обор
ванные эскадроны и пытаешься беседовать с бойцами, 
призываешь мириться с трудностями, с недостатками в 

снабжении, они указывают на привилегированное поло
жение эскадронов Реввоенсовета и спрашивают, почему 
допускается это ... 

Поступило очередное донесение от Тимошенко. Он 
продолжал преследовать махновцев. Однако без ощу
тимых результатов. ·Приходилось с досадой отмечать, 
что ни 4-я дивизия, ни другие части, несмотря на ряд 
строгих предупреждений, не избавились от настроений 
благодушия. Командиры частей продолжали считать 
махновцев несерьезным противником. Когда поступали 
сведения, что где-то появились бандиты, туда высылал
ся отдельный отряд - эскадрон, рота. Махновцам не 
СТОИJlО большого труда ускользать от них. 

В первых числах декабря мы получили приказ Ре
волюционного Военного Совета Республики N!! 2660/5321, 
из которого узнали, что для объединения в одних руках 
всех вооруженных сил, находящихся и действующих на 
территории Украинской Советской Республики, Револю
ционный Военный Совет Республики постановил учре
дить ДОJ1ЖНОСТЬ командующего всеми вооруженными 

I СМ. М. В. Ф Р у н з е. Избранные произведения, Т. 1, стр. 434. 
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силами на Украине и назначил им командующего Юж
ным фронтом М. В. Фрунзе с оставлением его в ныне 
занимаемой должности. Отныне Фрунзе подчинялись 
все полевые войска, управления и учреждения, находя
щиеся и действующие на территории Украины, Харь
ковский и Киевский военные округа, запасная армия, 
войска Трудовой армии, войска ВНУС и военные уч
реждения, раоположенные на территории этих округов. 

Фрунзе в качестве уполномоченного Реввоенсовета Рес
публики с правом решающего голоса был в'веден в со
став Совнаркома Украинской Советской Республики. 
Приказ был подписан заместителем председателя РВСР 
Склянским, Главкомом Каменевым и членом РВСР Да
нишевским. 

- Правильное решение,- произнес Ворошилов, про
читав приказ.- Теперь больше порядка будет. Когда в 
одних руках сосредоточиваеr.ся вся полнота власти, лег

че командовать войсками. 
11 декабря Михаил Васильевич прислал нам дирек

тиву N!! 0505, в которой, в частности, указывал: 
«Несмотря на ранее отданные распоряжения и ука

зания, в операциях 4-й кавдивизии усматриваю дейст
вия отдельных мелких групп. Приказываю подготовить 
общий удар, имея целью окружение и полное уничто
жение банд, отнюдь не допуская скучивания последних 
высылкой отдельных эскадронов» 1. 

Спустя четыре дня, 15 декабря, мы получили новый 
приказ Фрунзе войскам Южного фронта N!! 0529. В нем 
командующий войсками Украины отмечал, что загнан
ный в деревню Андреевку и окруженный здесь нашими 
войсками Махно вечером 14 декабря, воспользовавшись 
преступной небрежностью сторожевого охранения неко
торых частей, прорвался на север. Успела уйти вся 
масса его конницы и, по-видимому, на тачанках боль
шая часть пехоты. Около полуночи 14 декабря прорвав~ 
шаяся группа достигла пункта Конские Раздоры. 

В числе других армий Реввоенсовету Конармии 
Фрунзе приказывал, продолжая ликвидацию бандитов 
в Новомосковском и Константиноградском уездах от
дельной кавбригадой Новотного, не позднее 17 декабря 
выдвинуть сильную конную группу (4-я кавдивизия и 

i М, В. Ф р у н 3 е. Избранные произведения, т. 1, СТр. 439. 
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Особая кавбригада) в район Ново-Воскресенка, Ново
Николаевка, Григорьевка (к юго-западу от Чаплино). 
Задача группы - не дать махновцам уйти на северо
запад и при первом же появлении уничтожить их. 

16 декабря части Красной Армии настигли Махно в 
районе Федоровка, Акимовка. Бой длился HeCKOJIbKO ча
сов. Бандиты оказывал·и упорное сопротивление. Конные 
отряды махновцев предпринимали одну атаку за другой. 
Наконец сопротивление бандитов было сломлено. Спе
шенные отряды Махно частью были уничтожены, частьJO 
рассеялись. Но и в этот раз Махно удалось вырваться 
из окружения. С конницей в 400-500 сабель он бежа.'1, 
оставив 8 орудий, много пулеметов, оружия и большие 
обозы. А части Заволжской бригады захватили даже 
черное знамя Махно. 



7. ПОЕЗДКА В МОСКВУ 

1 

в Москве открывался VHI Всероссийский съезд Со
ветов. Мы с Климентом Ефремовичем были избраны 
делегатами съезда. Перед отъездом собрали командный 
состав, обсудили первые итоги борьбы с махновщиной. 

Особенных достижений пока, к сожалению, не было. 
Махно, разделившись на несколько отрядов, по-преж
нему ускользал от частей Красной Армии. В соответст
вии с последним приказом М. В. Фрунзе мы потребова
ли от командиров вести боевые действия против Махно 
так, чтобы не терять с ним соприкосновения ни на одну 
минуту. Обнаружив банды, немедленно и стремительно 
атаковать, не ожидая никаких указаний, не считаясь ни 
с какими разграничительными линиями. Больше и сме
лее действовать по ночам. Пассивное стояние бригад и 
полков на месте в ожидании каких-то указаний будем 
считать преступлением. Напомнили, что командюж по
требовал от l-й Конной к 16 декабря закончить ликви
дацию бандитов в районах Новомосковска и Константи
нограда, нам.етили ряд практических мер для повышения 

мобильности частей. 
Врио командарма l-й Конной оставался начальник 

штаба Л. Л. Клюев, поэтому у нас с ним был особый, 
долгий разговор. 

Утром 17 декабря мы поездом отправились в Моск
ву. Радовались, что снова увидим Владимира Ильича, 
горячо обсуждали, о чем нужно в первую очередь доло
жить ему, какие вопросы поставить перед ЦК и прави
тельством. Приехали в Москву под вечер. В столице бы
ло снежно и морозно. На Киевском вокзале нас встре-
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тил военный' комендант города Москвы. Он сказал, что 
нам забронированы места в гостинице «Националь». 

- Прошу, товарищи, в машину, я вас отвезу,
предложил комендант. 

- А что, Семен Михайлович, давай прокатимся на 
машине, а то в·се на JIошадях,- улыбнулся Ворошилов. 

И вот мы уже едем по тихим улицам Москвы. Темно 
вокруг, лишь кое-где тускло горят фонари. 

В гостинице мы с Ворошиловым расположились в 
одном номере. Поужинав, ознакоми.'1ИСЬ с обстановкой. 
Узнали, что в этой гостинице находятся делегаты из 
Петрограда, Ростова, с Кубани. Были здесь Фрунзе, 
Бела Кун, Орджоникидзе. В эти дни мы втроем сфото
графировались - Ворошилов, Фрунзе и я; фотография 
у меня сохранил ась. 

Было это так. К нам в номер зашел Орджоникидзе. 
Последний раз мы с ним виделись в Ростове, в марте. 
Обнялись, как старые друзья. Серго показался мне 
уставшим. Но вот он улыбнулся и сказал: 

- А я вам тут подарок привез от бакинских рабо
чих. - Григорий Константинович достал из чемодана 
два кавказских кинжала и два пояса к ним с набором 
орнамента. - Это - в знак уважения бакинского про
летариата к l-й Конной армии. 

Нас тронул подарок Серго. 
Мы горячо поблагодарили его, рассказали о делах 

армии. 

- А вы с Фрунзе еще не виделись? - спросил Орд
жоникидзе. И, не дождавшись ответа, добавил: - Он 
сейчас в номере. 

Так появилась фотография, о которой я только что 
упомянул. 

На другой день мы решили ОБязаться со Сталиным. 
Было три человека, которые, на наш взгляд, больше 
других заботились о l-й Конной армии, - Ленин. Кали
нин и Сталин. Мы всегда ощущали их помощь. Позво
нили Сталину на квартиру - жил он в Кремле. Слышу 
в трубке его голос: 

- Товарищ Буденный? Знаю о вашем приезде. При
ходите, жду. И Ворошилов с вами? Жду обоих. 

Сталин тепло принял нас и сразу забросал вопроса
ми: как идет борьба с бандитизмом на Украине, как 
разворачивается посевная кампания, налажена ли связь 
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с местными партийными и советскими органами, чем 
живут конармейцы, обсудил ли Реввоенсовет армии во
просы дальнейшего состояния l-й Конной ... Когда мы 
закончили доклад, он сказал: 

- Красная Армия не только верный страж народа, 
но и верный помощник в труде. Когда пахарь-крестья
нин и боец работают на одном поле, работают дружно, 
рука об руку, тогда крепнет союз армии и труда. 

- И я так понимаю, Иосиф Виссарионович. 
- Владимир Ильич очень обеспокоен положением 

дел на Украине. Бандитские отряды Махно надо во что 
бы то ни стало разбить до весны, дать трудовым селя
нам Украины возможность организованно и в срок про
вести сев. У меня был разговор со Склянским. Говорят, 
что отряды Махно ускользают от l-й Конной. Так ли? 

Я объяснил обстановку. 
Сталин, попыхивая трубкой, подошел ближе, поло

жил руку на мое плечо. 

- Семен Михайлович, Владимир Ильич очень вас 
ценит, и то, что Врангель был успешно разбит,......,... боль
шая заслуга и вашей Конной армии. Уверен, что с мах
новцами быстро справитесь. Только никому не говорите, 
что вас хвалим, а то еще сглазим, - шутливо доба
ви.'1 он. 

22 декабря мы раньше других поспешили в Большой 
театр, где проходил съезд. Все мы были в приподнятом 
настроении, радовались, что являем-ся участниками столь 

важного съезда, что будем иметь возможность видеть 
и слышать Ильича. И только одна мысль несколько 
тревожила меня. В среде военных уж очень много гово
рилось О том, что предстоит большое сокращение ар
мии, что после съезда ассигнования на армию онизятся 

до минимума и все силы и средства будут брошены на 
восстановление и развитие народного хозяйства. 

«Как поступят С Первой Конной? - думал я. - Не
другов у нее хватает. При сокращении армии, а оно 
безусловно будет, ее расформируют в первую очередь. 
С таким трудом создавали ее, а распустить можно од
ним росчерком пера. Только время ли? .. » 

Вошли в Большой театр, и здесь я увидел Влади
мира Ильича. Прошло девять месяцев с тех пор, как 
я встречался с Ильичем,- это было в апреле, когда мы 
с Ворошиловым приезжали в Москву к Главкому 
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С. С. Каменеву для решения вопроса о способе пере
броски Конармии на польский фронт. В тот раз Ленин 
был задумчив, выглядел очень YCTaJIbIM. Да, тогда об
становка в стране была особенно тяжелой. Сейчас Ленин 
словно помолодел. Пожимая мне руку, он с улыбкой 
спросил: 

- А что, Врангель и впрямь оказался крепким 
орешком? 

- РаСКОЛОJ1И этот орешек, Владимир Ильич. Крест 
поставили на «черном бароне». 

Владимир Ильич отметил, что красные бойцы храбро 
сражались за свою родную Советскую власть. Они со
знательно шли на жертвы во имя революции. И побе
дили. Судя по докладу Фрунзе, Первая Конная справи
лась со своей задачей. И в победе над Врангелем боль
шая доля ратного труда конармейцев. 

Речь зашла о Махно. 
- Махно поддерживают кулаки, Владимир Ильич,

заметил Ворошилов.- Они его опора. К тому же на 
Украине не все крестьяне охотно идут за Советами. 

- Зажиточные крестьяне во многом помогают Мах
но,- уточнил я. 

Владимир Ильич ответил, что это временное явле
ние. Крестьянство пойдет за нами! Но мы должны не 
на словах, а на деле показать крестьянам и мелкобур
жуазным элементам, что коммунистический строй мо
жет быть создан пролетариатом, побеДИВШ!fМ в войне ... 

Ленин подчеркнул, что нужно как можно скорее 
ликвидировать все банды, дать возможность крестьянам 
спокойно трудит.ься, подготовиться К весеннему севу. 

Владимир Ильич поинтересовался, о чем говорят и 
думают красноармейцы. 
Мы ответили, что у бойцов тяга к мирному труду, 

что всем надоела война. 
Ленин сказал, что теперь можно с гораздо большей 

уверенностью и твердостью взяться за дело хозяйствен
ного строительства. Но нам следует по-прежнему быть 
начеку. Мы нанесли империализму сильные удары. Но, 
не полагаясь на это, свою Красную Армию во что бы 
то ни стало должны сохранить и усилить ее боевую го
товность ... Хотя армию мы будем сокращать ... 

- А не скажется ли именно это на боевой готов
ности? - осторожно спросил я. 
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- Нет, - ответил Владимир Ильич. ~ Можно рас
считывать на громадный опыт, который за время войны 
приобрел а Красная Армия. 

- Убедили, Владимир Ильич. 
Ленин с усмешкой сказал, что, по мнению некото

рых товарищей, в польской кампании мы допустили 
ошибку - перешли границу. И в будущей войне, изба
аи бог, наступать не будем, а только обороняться, си
деть в окопах. Стало быть, конница больше не потре
буется. 

- КТО так говорит? - довольно грубо выпалил я. 
- Вы что - не согласны? 
- Владимир Ильич! .. 
- Вот-вот, я так и думал. Сказать Буденному, что 

кон'!ицу придется распустить. Каково? - И Ленин весе
ло рассмеялся. - Ну ладно, уже собрались делегаты. 
Пора начинать. Еще встретимся. 

2 

Съезд открыл М. И. Калинин. Он предложил делега
там почтить память тех, кто погиб в гражданскую вой
ну, защищая Советскую власть. Все встали и замерли 
в глубокой скорби. 

Международное и внутреннее положение страны оп
ределило и повестку дня съезда. Она предварительно 
обсуждалась на тысячах собраний рабочих, крестьян и 
красноармейцев, проходивших в ноябре - декабре 
1920 года. 

Делегатам предстояло обсудить такие вопросы: 
1) доклад ВЦИК и СНК о внешней и внутренней поли
тике; 2} об электрификации России; 3) восстановление 
промышленности; 4) восстановление транспорта; 5) раз
витие селhскохозяйственного производства и помощь 
крестьянскому хозяйству; 6) об УЛУЧIpении деятельно
сти советских органов в центре и на местах и борьба 
с бюрократизмом; 7) выборы ВЦИК. 

Для всестороннего и глубокого обсуждения основных 
вопросов съезд образовал три секции: 1) промылен-
ности; 2) развития сельскохозяйственного производства 
и помощи крестьянскому хозяйству; 3) деятельности го
сударственного аппарата. 
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В основу работы VIII съезда Совегов легли решения, 
выработанные IX съездом Коммунистической партии, на 
котором мне тоже довелось присутствовать. Г.'тавные 
вопросы повестки дня съезда предварительно обсуждала 
фракция РКП (б) - она регулярно собиралась на протя
жении всей его работы. Деловой тон работе фракции 
задавал Ленин. На первом заседании фракции 21 де
кабря В. И. Ленин сделал доклад о концессиях; 22 де
кабря Владимир Ильич произнес речь по вопросам внеш
ней И внутренней политики; 24 И 27 декабря он высту
пал на заседаниях фракции, посвященных обсуждению 
законопроекта Совнаркома о мерах укрепления и раз
вития крестьянс-кого хозяйства ... 

Перед началом работы съезд приветствовали пред
ставители других республик. 

Я сидел в президиуме неподалеку от Ленина. Зал 
был забит народом. Делегаты СТОЯЛИ в проходах, у стен. 
Почти все они в верхней одежде, так как Большой те
атр в то время не отаПJlивался. Владимир Ильич вни
мательно слушал делегатов. 

Вот приветствует съезд представитель венгерского 
пролетариата член РВС Южного фронта тов. Бела Кун: 

- Красная Армия завоевала Крым и очистила его 
от остатков белогвардейцев. Перед Советской Россией 
встают во весь рост величайшие хозяйс'гвенные задачи, 
но я надеюсь, что вы при этом не забудете своей доб
лестной Красной Армии - армии международной рево
люции. Забота о Красной Армии - это самая большая, 
самая важная задача. И если, товарищи, сейчас среди 
нас найдутся такие люди, которые проповедуют паци
физм и говорят О том, что теперь можно не опасаться 
войны, они глубоко заблуждаются. Международный ИМ
периализм не оставит нас в покое, не даст нам долгой 
передышки ... 

Слово для доклада по первому вопросу повестки дня 
предоставляетс~ Ленину. Гром аплодисментов. Там и 
здесь раздаются возгласы: 

- Да здравствует товарищ Ленинl 
- Да здравствует Советское правиrельствоf 
Весь президиум съезда встал и тоже аплодировал. 
Ленин снял пальто, повесил его на спинку стула и, 

когда наступила тишина, сказал: 

- Товарищи, мне предстоит сделать доклад о внеш-
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ней и внутренней политике правительства. Я понимаю 
задачу своего доклада не так, чтобы дать вам перечень 
хотя бы крупнейших или важнейших законопроектов и 
мероприятий рабоче-крестьянской власти. Я думаю, что 
вас не интересова.1I бы также и не представлял бы 
существенного значения рассказ о событиях за это вре
мя. Мне думается, что надо попытаться обобщить глав
ные уроки, которые мы получили за этот год ... 

С затаенным дыханием мы слушали Ленина. Гово
рил он просто и понятно. Особенно воодушевляли нас, 
военных, его слова о героизме бойцов Красной Армии. 

- Вы знаете, конечно, какой необыкновенный геро
изм проявила Красная Армия, одолев такие препятст
вия и такие укрепления, которые даже военные специа

листы и авторитеты считали неприступными. Одна из 
самых блестящих страниц в истории Красной Армии
есть та полная, решительная и замечательно быстрая 
победа, которая одержана над Врангелем. Таким обра
зом, война, навязанная нам белогвардейцами и импе
риалистами, оказалась ликвидированной ... 

Подведя итоги гражданской войны, Владимир Ильич 
стал говорить о том, какие политические и хозяйствен
ные задачи стоят перед страной. Главная - восстано
вить хозяйство, прочно поставить его на ноги, вырабо
тать и проводить в жизнь план создания экономического 

фундамента социализма. Ленин отметил, что задача 
развития хозяйства ставится в массовом масштабе впер
вые. и предупредил, что война на хозяйственном фронте 
будет более трудная и более длительная. 

Победив на фронтах гражданской войны, Страна 
Советов направила все силы на мирное строительство, 
на восстановление народного хозяйства. Под непосред
ственным руководством Владимира Ильича Ленина был 
разработан первый перспективный план развития эконо
мики страны - знаменитый план ГОЭЛРО. в докладе 
на VIII Всероссийском съезде Советов Владимир Ильич 
назвал этот план второй программой партии, он дал 
известную всему миру формулу: «Коммунизм - это есть 
Советская власть плюс электрификация всей страны» t. 

В перерывах между заседаниями Ленин подолгу бе-

j В. И. Л е н и И. Полн. собр. соч., т. 42, СТр. 159. 
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седовал с делегатами. С большим вниманием слушал 
он выстуяающих. 

Мне особо запомнился такой эпизод из работы съез
да. На трибуну поднялся бородатый мужичок в новой 
рубашке, новых лаптях, в чистеньких, аккуратно пере-
плетенных оборами онучах. . 

- Вот товарищ Ленин тут говорил об экономике и 
политике Советской власти,- сказал крестьянин.- Оно, 
конечно, правильно - политика будет хорошая, ежели 
экономика ничего. И я вам, Владимир Ильич, скажу 
так: земля и хлеб тоже политика. Вон сидит буржуй 
в ложе, говорит, нас признал, но на земельку нашу 

зарится. А вот тебе земелькаl - И крестьянин, резко 
повернувшись в сторону дипломатической ложи, совсем 
недипломатично показал представителю буржуазного го
сударства кукиш. - Она теперь, земелька-то - наша. 
Никому не отдадим ее. Но опять же, товарищ Ленин, 
скажу: лошаденка у нас отощала и соху не тянет. Надо 
овсеца, а где взять? Земельку-то скребем, как собака 
лапой, а она нам, земелька, оттель кукиш и сует ... Вот 
худобу подкормим да ежели еще рабочие .D:адут какую 
ни на есть машину - тогда дело пойдет ... 

Владимир Ильич, наблюдая, как крестьянин в от
ветственные моменты подкреплял речь выразительными 

жестами, от души смеялся. Потом встал и начал апло
дировать. Вслед за ним поднялись все делегаты, и в 
зале загремели бурные аплодисменты. 

На втором заседании доклад делал член ЦI< партии 
делегат съезда Г. М. I<ржижановскиЙ. Свой доклад он 
сопровождал демонстрацией исторической карты элект
рификации России. 

- Здесь отмечены,- говорил он,- те двадцать семь 
основных районных электрических станций, сооружение 
которых в течение ближайшего десятилетия мы считаем 
совершенно необходимыM для проведения плана элект
рификации страны. Все наши ответственные работники, 
занимавшиеся разработкой электрификации отдельных 
районов страны, пришли к выводу, что для полной элект
рификации тех восьми районов, границы которых отме
чены на карте, было бы необходимо не менее ста стан
ций. Но, переходя от частного хозяйства районов к 
хозяйству общегосударственному и учитывая наши ре
альные возможности, мы должны были выделить для 
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европейской части РСФСР тот крайний минимум опор
ных пунктов электрификации, без которого мы не можем 
обойтись. Несомненно, что для широкой электрификации 
необходимы соответствующие предпосылки. Предвари
тельно придется подумать о подъеме добывающей про
мышленности, о развитии металлургии, машино- и элект

ростроения, а также о тех первых шагах широкой помо
щи нашему земледелию, которая не терпит нн малейшей 
отсрочки. Успешность наших работ в области электри
фикации будет зависеть и от международных отноше
ний, учесть которые в настоящее время не представляется 
возможным. 

Если практика покажет, что наши предположения 
являются излишне осторожными, то в программах работ 
электрификации районов мы найдем готовый план более 
широкой электрификации.- Кржижановский указал ру
кой на Донбасс. - Наша программа-минимум - это 
прежде всего Донецкий бассейн, наиболее важный эко
номический район всей страны, решающий судьбы на
шего топливоснабжения и нашей металлургии. Район 
этот по преимуществу антрацитовый ... Антрацитовое дело 
нам придется особенно усиленно развивать. Около ме
стечка Штеровка намечается в первую очередь сооруже
ние районной электростанции N!! 1, первоначальная мощ
ность которой будет всего в 10 тысяч киловатт - эту 
мощность придется постепенно развивать до 100 тысяч, 
а радиус действия районной станции постепенно расши
рится на площадь с радиусом в 200 верст. Вот видите, 
как вспыхнула лампочка, отмечающая пункт располо

жения этой станции? .. 
Доклад Г. М. Кржижановского произвел большое 

впечатление. Наверно, не только перед моими глазами 
вставала картина недалекого будущего страны. Того 
будущего, за которое мы проливали кровь ... 

Но были на съезде и другие выступления. Остатки 
соглашательских партий пытались чернить работу ЦК 
партии, правительства, В. И. Ленина, возводили на ком
мунистов клеветнические обвинения. 

Владимир Ильич Ленин дал им резкую отповедь в 
заключительной речи. Съезд слушал его с громадным 
вниманием. Ленин говорил со всем народом. И мне ка
залось, что он обращается прежде всего к воинам Крас
ной Армии, призывает нас быть бдительными, не сни-
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жать, а повышать боеготовность и боеспособность ча
стей, надежно охранять безопасность народа, бить вра
га, если он вновь посмеет напасть на Советскую страну, 
всюду. 

Пламенные слова Владимира Ильича запали в мою 
душу на всю жизнь, стали для меня руководством к 

действию на все годы. 
«Меня упрекали, например, в том,- говорил Влади

мир Ильич,- что я выдвинул новую теорию о предстоя
щей новой полосе войн. Мне не нужно заходить далеко 
в историю, чтобы показать, на чем основаны были мои 
слова. Мы только что покончили С Врангелем, но войска 
Врангеля существуют где-то, не очень далеко от грании 
нашей республики, и чего-то ждут» 1. 

«Да, - думал я, - за- Врангелем надо глядеть и 
глядеть». И мне хотелось сказать дорогому Ильичу, что 
воины Первой Конной крепко держат оружие в руках, 
готовы выполнить свой долг в любое время, в любой об
становке, пойдут в бой на врага по первому зову партии 
и правительства. 

Ленин говорил о том, что нам, военным, надо не 
забывать о постоянно грозящей нам опасности, которая 
не прекратится, пока существует мировой империализм, 
и, если кто забудет об этом, тот забудет о нашей тру
довой республике. 

« ... Говорить нам, что мы должны вести войну только 
оборонительную, когда над нами до сих пор занесен нож, 
когда, вопреки сотням наших предложений и при неслы
ханных уступках, на которые мы идем,- до сих пор ни 

одна из крупных держав с нами мира не заключила,

говорить это нам - значит повторять старые, давно по

терявшие смысл фразы мелкобуржуазного пацифизма. 
Если бы мы перед такими постоянно активно-враждеб
ными нам силами должны были дать зарок, как нам 
это предлагают, что мы никогда не приступим к извест

ным действиям, которые в военно-стратегическом отно
шении могут оказаться наступательными, то мы были 
бы не только глупцами, но и преступниками» 2. 

Потом я долго раздумывал над тем, что услышал от 
Владимира Ильича в его заключительной речи. Великий 

I В. и. Л е Н и н. Полн. собр. соч., т. 42, стр. 172-173 • 
. z т а м ж е, стр. 173. 
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вождь давал завет партии, говорил о том, какой ДОJIЖШ\ 
быть советская военная доктрина, в каком направлении 
вести воспитание воинов Советских Вооруженных Сил. 

Во время перерывов в работе съезда мы, военные, 
горячо обсуждали многие вопросы, но неизменно вновь 
и вновь обращались к нашей Красной Армии, высказы
вали свои соображения, как нам укрепить ее, что сде
лать для поддержания высокой боевой готовности. 

После заключительной речи В. И. Ленина объявили 
пере рыв. КО мне подошел Сталин. Он держал в руке 
незажженную трубку. 

- Как, товарищ Буденный, все ясно? - спросил он, 
улыбаясь в усы. 

- Все,- ответил я.- Владимир Ильич хорошо ска
зал... И нам, Первой Конной армии, есть о чем поду
мать. 

- Да, думайте,- подтвердил Сталин. 
Потом мы еще не раз встречались и беседовали со 

Сталиным, Калининым и другими деятелями нашей пар
тии и государства. В памяти осталось немало волную
щих эпизодов. Помню, как по предложению делегата 
Сибири тов. Полюды съезд принял приветствие доблест
ной Красной Армии и Красному Флоту. Его зачитал 
Михаил Иванович Калинин: 

« ... VIII Всероссийский съезд Советов от имени все
го трудящегося населения народов Российской Со
циалистической Федеративной Советской Республики 
шлет свой восторженный братский привет революцион
ной Красной Армии за ее невиданные в мире храбрость, 
упорство и волю к победе, за великие жертвы. В серд
цах трудящихея всего мира останется вечная, славная, 

светлая память погибшим за дело освобождения всего 
человечества от ига капитала. Слава красным бойцам
победителям, своею беззаветной храбростью раздавив
шим гидру внутренней контрреволюции, уничтожившим 
все генерало-баронские банды. Эти славные победы 
Красной Армии и Красного Флота дают, наконец, воз
можность облегчить страдания рабочих и крестьян за 
их великие жертвы на алтарь Октябрьской революции,
за завоевание права на хозяйственное строительство. На
мечая новые пути и способы по восстановлению разру
шенного воЙной народного хозяйства, VIII Всероссий
ский съезд Советов призывает всех рабочих, крестьян, 
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трудовое казачество и красноармейцев на дружную, 
не менее героическую, совместную борьбу всех на 
трудовом фронте по организации новой победы над 
разрухой и голодом» 1. 

Позднее, когда мы были в Кремле, я оказался ря
дом с комнатой, в которой записывалось на граммо
фонную пластинку выступление Владимира Ильича. Не 
зная об ЭТОМ; я заглянул в дверь и увидел Ленина. Он 
стоя говорил в какой-то рупор. Увидев меня, Владимир 
Ильич, не прекращая говорить, жестом пригласил 
войти. 

- Удивительная вещь эта машина,- сказал он, за
кончив выступление,- записывает и воспроизводит го

лос человека. Может быть, вы что-нибудь скажете? 
- Простите, Владимир Ильич, что помешал вам,

извинился Я.- А речи хорошо говорить не умею ... 
- Как это, красный генерал - и говорить не уме

ете! - улыбнувшись, воскликнул Ленин. 
И Владимир Ильич рассказал мне, как после раз

грома Мамонтова и Шкуро белые распусти.'1И слухи и 
даже печатали в газетах, что конницей красных коман
дует генерал, чуть ли не сподвижник извеcmого генера

ла Скобелева. 
- Пришлось, батенька, опровергать, что Буденный 

не генерал, а всего лишь вахмистр. 

Я в шутку поблагодарил Владимира Ильича за про
изводство меня в вахмистры. 

- А разве вы не были в этом звании? 
- Как же, временно исполнял обязанности вах-

мистра, будучи старшим унтер-офицером. 
- Ну, не беда,- сказал Ильич.- Главное, люди из 

простого народа, выросшие в революции, умело побеж
дают буржуазных генералов и офицеров на поле сраже
ния. Пусть чувствуют это империалисты. Вы и другие 
наши командиры преподнесли им хороший урок. 

Увидев фотографа, Ленин предложил сфотографиро
ваться. Я рад был этому случаю, выбежал в корид'Ор, 
сбросил папаху и бекешу, п'Оправил черкеску. Ф'Отограф 
снял нас. К велик'Ому сожалению, этот снимок я так 
и не видел. 

I Съезды Советов в документах. 1917-1936. Т. 1. М., Госюр
иадат, 1959, етр. 153. 
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До Нового года мы с Ворошиловым оставались в 
Москве - нас пригласили на новогодний вечер, кото
рый проводился В Кремле. Там были многие деле
гаты съезда. Однако на душе у нас было неспокоЙно. 
Из армии поступали неприятные вести. Предпринятое 
в декабре частями 2-й Конной и 4"й армий и Харьков
ского военного округа окружение Махно в Гуляй-Поль
ском районе полного успеха не принесла - сам Махно 
вышел из этого окружения. 

Преследуемый на Левобережье Особой бригадой и 
двумя бригадами 6-й кавдивизии, Махно, не принимая 
боя, уходил на запад, к Днепру. Особая кавбригада на
стигла Махно у Софиевки, выбила его из деревни, но 
преследовать не могла из-за крайней переутомленно
сти лошадей - в этот день бригада сделала переход в 
70 верст .• 4-я кавдивизия преследовала махновцев без 
отдыха 300 верст до Днепра, но нагнать бандитов так
же не смогла. Махно удалось переправиться на правый 
берег. Действующие на Правобережье части нашей ар
мии форсированным маршем устремились к месту пере
правы, но опоздали, лишь 34-й кавполк столкнулся с 
Махно у селения Широчанское. Но тот не принял боя 
и ушел на Покровское. 

Клюев доносил, что он приказал ll-й и 14-й кавди~ 
визиям ускорить марш в назначенные районы, что и 
было выполнено. У Петров о Махно был задержан 
2-й бригадой 14-й дивизии и затем 2-й бригадой 
l1-й дивизии. Прямо после большого перехода обе 
бригады пошли в атаку, но сбить противника не 
могли и, потеряв убитыми командира 81-го полка и 
командира второй батареи ll-й дивизии, вынуждены 
были отойти от Петрово. Махно ушел на Кампанеевку, 
сделав до вечера 80-верстный марш. Здесь был вновь 
настигнут частями ll-й дивизии, принял арьергардный 
бой, сделал еще 35 Bepcr и заночевал в Ровно. С утра 
28 декабря Махно продолжал поспешно уходить, ук.по
няясь от боя, неотвязно преследуемый частями ll-й и 
14-й кавдивизий и частями Упроформа. Махно по-преж
нему избегал боя и, ловко маневрируя, уходил от пре
следования, меняя лошадей у населения. 

Со стороны начдивов принимались необходимые'ме-
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ры к уничтожению бандитов, но неуспех операции объ
яснялся общими условиями обстановки - район борьбы 
удален от Екатеринослава, плохо была налажена связь. 
Клюев принял решение объединить операциИ·' ll-й и 
14-й дивизий и ча'стей Упроформа под командованием 
энергичного начальника Упроформа т. Богенгарда, имея 
6-ю дивизию в резерве в районе Александрии на случай 
возможного движения Махно на восток к Кременчугу. 
Мы одобрили это. 

Через два дня Клюев донес, что, по полученным 
неопровержимым данным, Новомосковский уезд охвачен 
хорошо организованной подготовкой восстания. Поло
жение создается серьезное. Необходимо предоставить 
широкие полномочия особому отделу. 

- Н-да,- проговорил Климент Ефремович, внима
тельно глядя на меня.- Надо нам скорее выезжатс в 
армию. Видимо, рановато еще мы с тобой о мирных 
делах думать начали, а? 

- да, обстановка там тяжелая ... - согласился я с 
Ворошиловым. 

После закрытия съезда мы пошли к Главкому, чтобы 
доложить соображения Реввоенсовета по увольнению в 
запас старших возрастов, а также обсудить все вопросы, 
касающиеся дальнейшего пребывания Конармии в Ека
теринославской губернии. 

Главкома не было, и нас принял заместитель пред
седателя Реввоенсовета Республики Э. М. СклянскиЙ. 
Я уже встречался с ним раньше, но решать какие-либо 
вопросы не приходилось. Эфраим Маркович был родом 
с Украины. Родился в 1892 году в Фастове, в семье 
мещанина. По профессии - врач, окончил медицинский 
факультет Киевского университета. В 1916 году слу
жил солдатом в запасном батальоне, а потом врачом в 
пехотном Черноморском полку. Входил в состав Двин
ского комитета РСДРП (б), участвовал в создании во
енной организации большевиков в 5-й армии. В дни 
Октябрьской революции Склянский являлся членом Пет
роградского военно-революционного комитета. Затем он 
был комиссаром Главного штаба, комиссаром Ставки, 
некоторое время работал председателем военно-хозяйст
венного совета, заместителем народного комисеара по 

военным делам. В октябре 1918 года Совет Народных 
Комиссаров назначил Склянского заместителем предсе-
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дателя Реввоенсовета Республики. С тех пор он и был 
на этом посту. После организации Совета Обороны во
шел в его состав. Мы с Ворошиловым знали также, 
что за 'tесяц до нашего приезда на VHI Всероссийский 
съезд Советов, 10 ноября, пленум ЦК РКП (б) создал 
специальную комиосию под председательством Ф. Э. Дзер
жинского, в состав которой включили и Э. М. Склян
ского. На эту комиссию возложили задачу в короткий 
срок рассмотреть некоторые вопросы демобилизации 
бойцов Кр'асной Армии (старших возрастов). 

О Склянском Я много слышал от С. С. Каменева, 
П. П. Лебедева, М. В. Фрунзе и других военных деяте
лей. Он не имел специальной военной подготовки, и 
ему приходилось немало учиться у военных деятелей, 
чтобы правильно и оперативно решать военные вопро
сы. И надо сказать, Склянский, за некоторым исключе
нием, справлялся со своими обязанностями. История 
сохранила для поколений немало документов В. И. Ле
нина - телеграмм, записок, адресованных Склянскому. 
Ленин высоко ценил его, но нередко строго отчитывал, 
если какой-либо вопрос не был им продуман до конца 
и решался наспех или по непроверенным данным. 

Со Склянским последний раз я встретился в 1924 го
ду, когда ЦК партии по просьбе пред:седателя ВСНХ 
Ф. Э. Дзержинского назначил его на работу в народ
ное хозяйство. Позже он уехал за границу для выпол
нения важного задания по вопросам торговли. Эфраим 
Маркович трагически погиб в Америке в августе 
1925 года. 

Но вернемся к событиям 1920 года. 
Склянский встретил нас, как старых, давних друзей. 

Усадив за стол, стал задавать вопросы: каково состоя
ние l-й Конной, как ведут себя бойцы, командиры, не 
разладилась ли дисциплина. 

- Сейчас мы берем курс на сокращение армии,
сказал Склянский,- но армию мы обязаны сохранить, 
сделать все, чтобы она была высокобоеспособной, гото
вой ответить решительным ударом на любую провока
цию. Вы были на съезде и знаете об этом не хуже 
меня.- И спросил: - Сколько у вас подлежит увольне
нию бойцов старше тридцати лет? 

Я доложил. 
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- Многовато.- Склянский постучал карандашом по 
столу.- А как обстоят дела с командирами? 

- Многие опытные командtiры также подлежат 
уводьнению,- ответил Ворошилов. 

Склянский сказал, что командиров не надо уволь
нять до тех пор, пока каждый не подготовит себе 
достойную замену. Слово «достойную» он повторил 
дважды. 

- Да, другого выхода мы не видим, - заметил я.
Но многие бойцы долго не были дома, и мы просили 
бы Реввоенсовет Республики учесть наше мнение ... -
51 не договорил. 

- :Какое? - Склянский глянул сначала на Вороши
лова, потом на меня. 

- Разрешить краткосрочные ошуска конармейцам. 
На месяц, а то и на полтора, смотря куда ехать. :Кон
армия третий год ведет беспрерывные бои, и в отпус
ках нуждаются все. :Количество такое - десять человек 
от сотни. 

Склянский пообещал положительно решить этот во
прос. Потом заговорил о бандитизме. 

- Владимир Ильич очень озабочен положением дел 
на Украине. Бандитизм мешает налаживать мирную 
жизнь - надо с ним быстрее кончать, считать теперь 
борьбу с бандитизмом важнейшей задачей войск Юж
ного фронта. 

Беседа наша продолжалась долго. Мы доложили 
Склянскому О недавнем заседании Реввоенсовета армии, 
о выводах, к каким пришел Реввоенсовет. Склянский 
одобрил наши рекомендации, чему, конечно, мы были 
очень рады. На просьбу обеспечить :Конармию доста
точным количеством фуража Склянский лишь развел 
руками. 

- Что не могу, то не могу. Плохо с продуктами и 
фуражом. Все запасы исчерпаны. Но постараемся по
мочь. Первой :Конной надо помочь, она это заслужила. 

4 

Вернувшись из Москвы, мы с Ворошиловым рас{:ка
зали командирам и военкомам о решениях VIII съезда 
Советов, поставили задачу повседневно разъяснять эти 
решения конармейцам, в разъяснительной работе под-
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черкивать, какое иоключительно важное, первостепен

ное значение имеет быстрейшая ликвидация :бандитиз
ма, какие требования предъявляют к нам народ, партия, 
Владимир Ильич Ленин. 

Уже по';!ти месяц гонялись мы за Махно, а сущест
венных результатов не достигли. Состояние крайней 
раздраженности охватывало меня. В течение десяти дней 
войска фронта разгромили многотысячную регулярную 
армию Врангеля с мощным вооружением, а здесь те же 
части фронта не могут справиться с какой-то бандит
ской шайкой. Нам было стыдно смотреть друг на друга, 
с трудом подходил я к аппарату, когда вызывал коман

дующий. 
Казалось, вот-вот Махно удастся поймать, но вместо 

победного рапорта поступали новые неприятные доне
сения. 

28 декабря под видом частей Красной Армии мах
новцы вошли в Ново-Украинку. Махно приказал воен
кому обеспечить его подводами. Затем, окружив казар
Mbl 90-го стрелкового ПОJIка Красной Армии, махновцы 
открыли по нему пулеметный огонь. Полк был захва
чен врасплох и не смог оказать организованного отпора. 

Ра.зогнав органы местной власти,Махно ушел в Песча
НI;>JЙ Брод, где и расположился на отдых. 

Командование 2-Й. бригады .14-Й кавдивизии решило 
окружить банду в Песчаном Броде, несмотря, на то, 
ч;ro уст8../IOСТЬ бойцов и лошадей была безмерной. Махно 
зн:ал,.. что против него действуют сильно утомленные 
длительными переходами части, и принял бой, но вел 
его недолго. После короткой перестрелки банды ушли 
в направлении Лысой Горы. В ходе движения Махно 
произвел реорганизацию своих сил, разделил их на три 

группы. В первой 300 сабель, 200 штыков при 40 пуле
метах. Командовал ею Черный Ворон; командир вто· 
рой - Удовиченко. Численность этой группы не удалось 
установить. Третья, Шуея,- арьергардная, прикрывала 
отход всей банды. Численность этой группы также не 
была установлена. Разведка донесла, что· в третьей груп
пе находится раненый Махно. Махновцы снова сумели 
оторваться и уйти в неизвесгном направлении. Как по
том выяснилось, они спешили в звенигородские леса. 

В чем же была основная причина наших неудач? 
о.б этом мы говорили на специальном заседании Рев-
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военсовета с участием начдивов и командиров бригад 
и полков. «Неуловимость» махновцев объяснялась не 
какой-то особенной талантливостью их предводителя и 
его штаба. Все обстояло гораздо проще. Любая опера
ция, а преследование бандитов тем более, требовала 
хорошо организованной разведки, особой бдительностп, 
внимательного изучения и учета конкретной обстановки. 
Нам же порой давали сведения на ооновании показаний 
местных жителей и случайных разъездов. Как ни стран
но, мы часто узнавали, где Махно, лишь тогда, когда 
он сам нападал. Простое уклонение Махно от боя при
нимали за окончательный его разгром. Части спокойно 
возвращались в походное положение. Отсутствова .. l0 

нужное взаимодействие. Когда какая-либо часть атако
вывала Махно, соседи ничего не знали об этом, иногда 
продолжали выполнять уже устаревшее распоряжение. 

Справедливости ради отметим, что и бдительность 
среди конармейцев порой была не на высоте, такое 
наблюдалось даже и со стороны командного состава. 
Кое-где халатно неслась сторожевая служба, что позво
ляло Махно атаковать внезапно и уходить незаметно. 

Меня особенно возмутил такой случай. 2-я бригада 
ll-й кавдивизии встретила банду Махно. Шедший в 
авангарде эскадрон 63-го кавполка вплотную столкнулся 
с разъездом бандитов. Беспечность конников была так 
велика, что они вступили в переговоры с разъездом, 

стали выяснять, кто перед ними. Махновцы предприняли 
внезапную атаку. Бригада не успела принять боевого по
рядка, пришла в замешательство и вынуждена была от
ступить, потеряв почти всю свою артиллерию, обоз. 

Пришлось строго наказать виновных. Комбригу 2, 
военкому и командирам 63-го и 64-го кавполков объяви
ли строгие выговоры. Начдивам 4, 6, 11, 14 и 2-й Турке
станской кавдивизий и комбригу Особой предложили 
обратить самое серьезное внимание на организацию раз
ведки и службы сторожевого охранения в походе и на 
стоянках. 

Исследователи махновщины нередко выпускают из 
своего поля зрения такой серьезный и бесспорно важ
ный вопрос, как внутреннее состояние самой Красной 
Армии, уставшей от изнурительной тяжелой граждан
ской войны, ведшей борьбу с Махно, с Антоновым в ус
ловиях демобилизации и перехода на мирные рельсы--
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в условиях, которые сами по себе достаточно болез
ненны. 

Приходилось сталкиватьсн с фактами (об этом· мы 
с Климентом Ефремовичем говорили с тревогой), когда 
не все начальники стремились выполнить задачу по раз

грому Махно во что бы то ни стало и как можно бы
стрее. Не без основания опасались мы и за отдельные 
подразделения l-й Конной. 

До нас доходили вести, что за границей внимательно 
следят за ходом ликвидации Красной Армией бандит
ских шаек и злорадствуют по поводу наших неудач. 

По.7Iьские и французские буржуазные газеты писали, 
что, мол, наконец появилась та сила, которая новыми 

методами войны подточит Советскую власть. 
Больнее всего было сознавать, что мы оказались не 

в состоянии выполнить свое обещание, какое дали в 
Москве ЦК партии, Реввоенсовету, лично Владимиру 
Ильичу, - в короткий срок покончить С махновщиной. 
А Ленина продолжала беспокоить задержка ликвидации 
бандитизма. Его тревога за положение в стране росла. 
Он не раз говорил по этому вопросу с Главкомом 
С. С. Каменевым, не раз давал необходимые поручения 
через Э. М. Склянского. 

В начале 1921 года, проанализировав действия бан-
дитов, особенно на Украине, Ленин написал 
Э. М. Склянскому: 

«Надо ежедневно в хвост и в гриву гнать (и бить и 
драть) Главкома и Фрунзе, чтобы добили и поймали 
Антонова и Махно» 1. 

Спустя месяц, 6 февраля, Владимир Ильич вновь 
обратил внимание военного руководства на действия 
Махно: 

«т. Склянский! 
Прилагаю еще одно «предупреждение». 
Наше военное командование позорно провалилось, 

выпустив Махно (несмотря на гигантский перевес сил и 
строгие приказы поймать), и теперь еще более позорно 
проваливается, не умея раздавить горсток бандитов. 

Закажите мне краткий доклад Главкома (с краткой 
схемой размещения банд и войск) о том, что делается. 

Как используется вполне надежная конница? 

1 В. И. Л е Н и Н. ПОЛН .. собр. СОЧ., Т. 52, сТр. 42. 
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- бронепоезда? (Рационально ли они размещены? 
Не курсируют ли зря, отнимая хлеб?) 
- броневики? 
- аэропланы? 
Как и сколько их используется? 
И хлеб и дрова, все гибнет из-за банд, а мы имеем 

миллионную армию. Надо подтянуть Главкома изо всех 
сил. 

Ленин» 1. 

Об этих записках В. И. Ленина мы узнали от 
М. В. Фрунзе. Михаил Васильевич потребовал от ~ac 
более решительных действий по преследованию Махно. 
Надо уничтожать его банды с полным напряжением сил. 
М. В. Фрунзе подчеркнул, что всякое промедление в пре
следовании Махно будет считаться государственным пре
ступлением. 

Реввоенсовет Конармии принял ряд срочных мер. 
К району, где находились банды Махно, подтягивались 
наша ll-я кавдивизия. А. Я. Пархоменко приказал 
бригадам не дать банде Махно уйти на восток, к Днепру 
и в северном направлении, в леса Киевщины. С запада 
махновцам отрезала пути В-я кавдивизия червонного 
казачества. Банда плотно окружал ась, и мы были уве
рены в скором и полном ее уничтожении. 

- Ну, кажется, теперь-то Махно не уйдет, - сказал 
мне Климент Ефремович. - На Пархоменко я надеюсь. 
Кто-кто, а уж он этого волка не выпустит. 

- Давно пора посадить Махно в клетку, - согласил
ся я. - Непростительно затянул ась операция. Не один 
месяц гоняемся за бандитами. Стыд и срам. Не зря нас 
Главком журил. Но Пархоменко ... Эх, понимаешь, горя
чий он, как бы удаль не подвела его. 

Не знал я тогда, что мое предчувствие сбудется, что 
никогда больше не увижу Александра Яковлевича, слав
ного боевого друга. 

Погиб Пархоменко 3 января. Случилось это так. 
Узнав, что отряды Махно находятся в районе Лукашов
ки, Пархоменко отдал своим частям приказ: в 9 часов 
утра 3 января наступать в район UUуляк, к вечеру до
стигнуть села Юшковцы, чтобы отрезать Махно 'пути 
отступления на север. Сам Пархоменко находился при 

t В. И. Л е н и Н. ПОЛН. собр. СОЧ., Т. 52, стр. 67. 
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полештадиве близ села Вороное. А рано утром он, коман
дующий группой А. А. Вогенгард, военком Г. Ф. Веля
ков, военкомдив д. А. Сушкин, начальник штаба 
В. К. Мурзин И начальник связи дивизии Сергеев на 
двух тачанках выехали в направлении села Вузовка. 

- Там жители подскажут, в каком направлеНИII 

ушли банды, - сказал начдив. - Сам Махно наверняка 
все еще в Лукашовке. 

Никто не возразил Пархоменко, хотя от разведчиков 
сведений о нахождении Махно в соседнем селе не посту
пило. И, как позже выяснилось, начдив со штабом ото
рвался от своих основных сил, что и привело его к ги

бе.11И. 
Село было совсем рядом. Чуть в стороне, метрах в 

трехстах, чернел лес. Вдруг из леса выехали всадники. 
Они быстро окружили тачанки. 

- Кто т.акие? - спросил Богенгард, сидевший в та
чанке рядом с Пархоменко. 

- Свои, - громко ответил усатый всадник, что бли-
же других стоял к тачанке. 

- Из каких частей? 
- Из восьмой кавдивизии товарища Примакова. 
Действительно, 8-я кавдивизйя червонного казачества 

в то время располагалась в этих местах, и сообщению 
поверили. 

- А вы кто такие? - спросил усач. 
- Я начальник группы по борьбе с махновскими бан-

дами, - сказал Богенгард. 
И тогда всадники - это были бандиты из отрядов 

Махно - набросились На тачанки. Горстка красных кон
ников приняла бой. Но слишком неравны были силы. 
Упал, сраженный пулей, Богенгард, погибли комиссар 
Беляков, начштаба Мурзин; .. Пархоменко еще продол
жал стрелять из маузера. Когда кончились патроны, он 
выхватил из ножен саблю. 

Одному лишь ездовому удалось спастись.· Он-то и 
рассказал подробности гибели А. Я. Пархоменко и его 
боевых друзей. 

Весть о гибели отважного начдива болью отозвал ась 
в сердцах конармейцев. Кавалеристы 2-й бригады, У1:0Ч
нив место ОСНовной бандитской шайки, стремительно 
атаковали ее и прижали к речке Горный Тикач; 
З-я бригада, взаимодействуя с дивизионом бригады 

199 



Упроформа, быстро заняла высоты от села Зеленый Рог. 
до озера, отрезав Махно возможность отступления 1< югу. 
Банда оказалась в полном окружении. В ожесточенной 
схватке конники истребили немало бандитов. Лишь не
большой группе во главе с l~aXHO удалось прорваться 
в направлении к Харькову . 

... В Екатеринославском театре состоял ось траурное 
заседание. Сюда пришли представители партийных, со
ветских, профсоюзных организаций города, многие бой
цы и командиры I-й Конной. Климент Ефремович рас
сказал о жизни начдива, о его боевом пути, о том, как 
много сделал он для защиты Советской власти от ее 
врагов. В заключение своей речи Ворошилов сказал: 

- Перечислять все подвиги, говорить о героизме то
варища Пархоменко - значит рассказать две трети исто
рии организации и деятельности славной Красной Армии. 
Жизнь Пархоменко, как прекрасная сказка, символ ве
личия пролетарского духа. 

Климент Ефремович выразил 
бойцов и командиров Конармии. 
ко - яркий пример беззаветного 
мужества и героизма, пример 

идеям Коммунистической партии. 

5 

чувства и мысли всех 

Вся жизнь Пархомен
служения революции, 

великой преданности 

Вырвавшись из очередного окружения, Махно вновь 
сумел в короткий срок пополнить свои отряды. 9 января 
он оказался в районе Оржица. Через день появился в 
45 километрах южнее Лубны. В районе М. Бор ков 
к Махно присоединилась крупная бандитская шайка 
Крестовского. Теперь у Махно бьiло более двух тысяч 
сабель. 

Тимошенко наконец настиг Махно. Одновременно по
дошли II-я кавдивизия, 3-й Сибирский полк и батальон 
ВНУС. Атаку наших сил поддерживали четыре броне
поезда. В результате ожесточенного боя банда понесла 
крупные потери. Уцелевшие махновцы перешли желез
ную дорогу северо-восточнее Веселого Подола и, пре
следуемые нашими войсками, бежали в восточном на
правлении, бросив все свои тачанки и пулеметы. Для 
окончательного уничтожения махновцев начдивы II-й и 

200 



14-й выделили по полку с достаточным количеством пу
леметов на лучших лошадях. 

Однако Махно не думал сдаваться. Еще достаточно 
сильной была та социальная среда, которая его питала. 
Не только украинские кулаки поддерживали его. К со
жалению, своих сторонников Махно нашел и в рядах 
1-й Конной, и мне больно писать об этом. 

Утром 9 февраля я получил донесение из штаба 
4-й дивизии. Читаю и глазам не верю: «Комбриг Масла
ков перешел на сторону врага ... » Не ошибка ли? Нет, 
не ошибка. Выяснились подробности. Оказывается, ком
бриг г. С. Маслаков от имени начдива издал по дивизии 
приказ, в котором предлагал l-й кавбригаде выступить 
на Дон якобы для борьбы с «противниками Советской 
власти». К походу подготовились 1, 3 и 5-й эскадроны, 
а также пулеметная команда 19-го кавполка. Многие 
заподозрили неладное и отказались выполнять приказ, 

поскольку отдал его не сам начдив. 

Я приказал 2-й бригаде 14-й кавдивизии догнать 
Маслакова и арестовать его. 

С тревогой ожидал сообщений. Не укладывалось в 
сознании - наш командир и вдруг ... Нет, тут что-то не 
так. Перебираю в памяти все, что связано с этой 
личностью. Кто такой Маслаков? Знал его давно. жи
тель Сальского округа Донской области, выходец из 
Полтавской губернии. Бедняк. До революции служил 
объездчиком у коннозаводчика Королькова. В начале 
февраля 1918 года в CaJlbcKoM округе начали формиро
ваться краснопартизанские отряды для борьбы с 
контрреволюцией на Дону, Маслаков вступил в один из 
этих отрядов. С конца 1918 года, когда была создана 
своднал кавалерийская дивизия, стал командиром 
l-й кавбригады и все время командовал ею. Он был 
храбр и бесстрашен в бою, обладал большой физиче
ской силой. В старой армии служил вахмистром в кон
ной артиллерии. Кавалерийскую службу знал хорошо. 
Но примечали за ним приверженность к старым казачь
им порядкам и к партизанщине. Дисциплину порой под
держивал по-своему - «воспитывал» плеткой. Любил 
выпить, покуражиться. 

Враг воспользовался этими слабостями Маслакова. 
В последнее время, как потом выяснилось, стали прихо
дить к нему провокационные письма с дона. Появились 
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подозрительные собутыльники. Все это настораживало 
и комиссара бригады и других товарищей. Собирали.сь 
предпринять решительные меры. Но не успели ... Случи
.'lось непоправимое: комбриг Маслаков соединился с 
бандой Бровы. 

Вот печальная история о Маслакове, жизнь которого 
после столь блестящего взлета закончил ась так ПОЗ0РНО. 
Случившееся стало для нас суровым уроком. 

По мере накопления опыта мы совершенствовали ме
тоды борьбы с бандитами. Были созданы маневренные 
отряды конницы силой от эскадрона до полка, подчинен
ные непосредственно Реввоенсовету армии. При коман
дирах этих отрядов создавали постоянные совещания с 

представителями местных органов власти, на которых 

обсуждались самые различные вопросы. Это не было 
какой-то надуманной формой работы. Местные власти 
хорошо знали своих людей, знали, кто И3 них И на что 
способен, какое дело ему поручить. Не раз случалось, 
что именно местные жители сообщали нам сведения о 
передвижении банд Махно, выявляли кулаков, различ
ные уголовные элементы. Нередко на совещаниях мы 
обсуждали и вопросы ведения боевых действий с вра
гом, участие в них жителей того или иного района. Тес
ный контакт с местными партийными органами держа.'! 
особый отдел l-й Конной, возглавляемый Георгием 
Андреевичем Трушиным. Забегая вперед, скажу, что нам 
удалось своевременно обезвредить в Екатеринославе 
большой контрреволюционный заговор, во главе которо
го стояли белогвардейские офицеры. Заговорщики ста
вили целью поднять в Екатеринославе мятеж, арестовать 
и уничтожить большевиков - руководителей. города ... 

Резкая записка Ленина, адресованная Склянскому, 
доставила М. В. Фрунзе немало неприятных минут. Он 
н сам понимал, насколько важно быстрее покончить 
с бандитизмом. 

Наступала весна. Морозы на Украине стояли I<pen
I<ие, хотя все чаще сквозь черные тучи проглядывало 

солнце. Выпадали и такие дни, когда было совсем теп
ло. Снег на крышах таял. На носу - весенний сев. Его 
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надо провести в самые сжатые сроки, засеять как мож

но больше земли. Стране нужен хлеб. 
Старший адъютант Фрунзе Сергей Аркадьевич Си

ротинский, бессменно находившийся вместе с ним на 
Восточном, Туркестанском и Южном фронтах, впослед
ствии в своей книге «Путь Арсения» рассказывал, как 
много сил и энергии отдал в тот период М. В. Фрунзе 
борьбе с Махно. Фрунзе сравнивал махновцев с турке
станскими басмачами. Внешне действия тех и других 
казались схожими. И махновцы и басмачи нападали 
неожиданно, уходя от столкновения с крупными частя

ми. И те и другие обладали высокой подвижностью. Но 
махновцы были лучшими боевиками, более изворотливы
ми и решительными, чем басмачи. Организация махнов
цев была совершенней. 

Как я уже говорил, обыqная тактика - действовать 
крупными силами - в борьбе с Махно оказалась непри
годной. Фрунзе пришел к выводу: надо бороться с Мах
но методами самого Махно. Против небольших подвиж
ных отрядов махновцев действовать такими же неболь
шими подвижными отрядами. И Фрунзе создал «летуч·иЙ 
корпус». Он состоял из нескольких десятков отрядов. 
Началась планомерная и упорная «малая война». 

После первых же стычек Махно почувствовал твер
дую руку Фрунзе. Банды махновцев начали метаться из 
одного района в другой. Отдельные отряды Махно засы
Jlал в отдаленные районы, чтобы неожиданным появле
нием спутать планы красного командования и оттянуть 

отряды «летучего корпуса» от основных районов, заня
тых махновцами. Но провести Фрунзе было не так ПРQ
сто. Он спокойно стягивал кольцо вокруг «вольного 
отечества анархии», как Махно называл район, где нахо
дились его главные силы. Не всегда и не во всех слу
qаях план Фрунзе осуществлялся точно и безошибочно. 
Бывали у красных командиров отдельные промахи. Мах
но пользовался этим исключительно ловко и ускользал 

от преследования. В ответ на это Михаил Васильевич 
усилил разведку. 

- Разведка сейчас - самое сильное оружие против 
Махно, - говорил он командирам. - Окружите его 
своими разведчиками, и вы всегда будете знать, где он 
и что он делает. 

Однажды Михаил Васильевич сам чуть не" попал в 
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руки бандитов. Ему доложили, что махновцы, отступая. 
прорываются к Полтаве. Фрунзе решил выехать в Пол
тавский район и принять на себя руководство боевыми 
операциями. Прибыли на станцию Решетиловка. Михаил 
Васильевич с группой ординарцев направился верхом к 
соседнему селу, куда должен был подойти отряд «лету
чего корпуса». Наступил вечер. Вдали на дороге пока
зал ась воинская часть. Фрунзе пришпорил коня и поска
кал вперед. В сумерках трудно было разглядеть прибли
жавшихся. Михаил Васильевич придержал коня и крик
нул: 

~ Командир, выезжайте вперед и доложите! 
Отряд остановился. Но приказание Фрунзе не выпол

нялось. Видно было, как всадники собираются группа
ми и что-то обсуждают. Это становилось подозритель
ным. Один из ординарцев Фрунзе вырвался вперед, под
скакал к неизвестному отряду и требовательно крикнул: 

- Командующий вооруженными силами Украины 
товарищ Фрунзе приказа ... 

Последнее слово ординарец не успел договорить и 
упал, сраженный пулей. Встреченная часть оказалась 
бандой махновцев. Раздались выстрелы. Михаил Ва
сильевич приказал своим спутникам рассыпаться, а сам, 

пришпорив коня, резко свернул с дороги в поле. Не
сколько бандитов устремились за ним. Вдруг конь под 
Фрунзе осекся, присел на задние ноги. Михаил Василье
вич быстро снял с плеча карабин и метким выстрелом 
уложил одного преследователя. Еще два бандита свали
лись с лошадей. Но преследователей было слишком мно
го, они начали окружать Фрунзе. Михаилу Васильевичу 
удалось поднять упавшего коня. Тот быстро вскочил
рана оказалась легкой. Михаил Васильевич поскакал 
дальше. 

То, что Фрунзе оказался вновь на коне, смутило мах
новцев. Они остановились и открыли стрельбу. Пули 
свистели вокруг, одна задела Михаила Васильевича, ра
нив в бок навылет. Верный конь вынес Фрунзе к узень
кой речке. Махновцы, потеряв Михаила Васильевича из 
виду, прекратили погоню. 

Меня и Ворошилова избрали делегатами на пред
стоящий Х съезд РКП(б). Как я уже говорил, мы испы-
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тывали большие трудности с продовольствием и фура
жом. На мои запросы из Центра отвечали: «Обходитесь 
своими ресурсами, изыскивайте фураж и продовольст
вие на ме.стах». Вот почему я очень обрадовался, что 
буду снова· в ~OCKBe - доложу Главкому о создавшейся 
обстановке, а есJЩ. Каменев не сможет решить наш во
прос, непременно nQстараюсь попасть на прием !{ 

Ленину. Ворошилов был такого же мнения. 
Однако моим планам не суждено было сбыться. Уже 

в пути я получил извещение, что меня вызывает 

М. В. Фрунзе на станцию Синельниково. 
«Странно, зачем я ему вдруг понадобился?» - недо

умевал я. Спросил Ворошилова, но тот лишь пожал 
плечами. 

- Откуда мне знать? Ты командарм, Семен Михай
лович, потому, вероятно, и потребовался. По-моему, 
кому-то из нас придется остаться здесь. Ведь Махно все 
еще колесит по Украине. 

Встретил Михаил Васильевич меня тепло. Мы 
по-братски обнялись, расцеловались. С тех пор кЗI< 
l-я Конная ушла из Симферополя, прошло четыре ме
сяца. Фрунзе, как показалось мне, немного похудел
видимо, решил я, сказывал ась болезнь: его давно беспо
коил желудок. Мне известно было, что болезнь време
нами остро давала о себе знать еще во время боев в 
Крыму, но Михаил Васильевич старался и виду не по
давать: был он терпелив, никогда не жаловался, хотя 
сам постоянно интересовался самочувствием друзей и 
подчиненных. Вот и сейчас спросил: 

- Как здоровье, Семен Михайлович? 
Мы уселись в вагоне и долго беседовали. Я доложил 

Фрунзе все, что касалось боев с махновцами, не умолчал 
и о том, что все острей становится недостаток продуктов 
и фуража. Участились случаи падежа лошадей. 

- Что касается Махно, то в его шайках еще немало 
бандитов. По-прежнему ночью нападают на жителей, 
убивают всех, кто сочувствует Советской власти. 

- Да, это меня особенно волнует, - задумчиво ска
зал Фрунзе. Потом он сообщил, что Владимир Ильич 
Ленин считает крайне необходимым уничтожить махнов
ские банды к весне, чтобы дать возможность крестьянам 
спокойно провести весенний сев. - Я принял решение 
оставить вас здесь, Семен Михайлович, кончать с банда-
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ми, а на съезд поедет Ворошилов. Не обижаетесь?
И Фрунзе улыбнулся, взглянув мне прямо в глаза. 

Я ответил, что обижаться нечего - приказ есть при
каз и его надо выполнять. А уж если· говорить откро
венно, то и мне хочется побывать на· съезде - ведь на 
нем будут решаться важные вопросы. 

- Что поделаешь, - вздохнул Фрунзе, разводя рука
ми, - так надо. 

Попрощавшись с Фрунзе и Ворошиловым, я вернулся 
в Екатеринослав. Увидев меня, начштаба удивился: 

- Вернулись? 
Вместо ответа я приказал ему собрать командиров 

и комиссаров,. чтобы довести до их сведения приказ 
Фрунзе, а также просьбу Владимира Ильича. 

7 

Суровая зима прошла. С безоблачного неба светило 
яркое весеннее солнце. Снег растаял. Поля, набухшие 
влагой, раскисли. Ступишь в черную вязкую ·массу
и останешься без сапог. Тропки, проселочные дороги ста
ли непроезжими. Всадники с трудом проходили ПО ннм 
даже налегке. На тачанках, с пулеметами, орудиями 
можно было передвигаться лишь по шоссейным дорогам 
да по железнодорожным путям. 

Наступление весны влияло и на бойцов. В большин
стве своем крестьяне, они тосковали по мирному труду 

и на чем свет стоит кляли ~aXHO и его банду. 
1( концу марта ~aXHO оказался в районе Попасное, 

где к нему присоединились банды Фомы и Забудько. От
сюда ~aXHO, преследуемый по пятам частями I(расной 
Армии, начал новый рейд и до середины апреля пере ко
чевывал из района в район, изрядно потрепанный. Из 
всех его когда-то крупных сил остались всего две груп

пы: одна - в 400 сабель, другая - в 250. 
Затравленный зверь лютовал, чуя близкую неизбеж

ную гибель. 
Постепенно Украина очищалась от бандитских шаек. 

I(олоссальное значение имели решения Х съезда партии 
о введении новой экономической политики, замене прод
разверстки продналогом, Упорядочивалось землевладе
ние. Советское правительство издало закон: земля, кото
рой владел крестьянин, закреплял ась за ним на три се-
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вооборота, то есть не меньше чем на девять лет. Наконец, 
объявлялась амнистия тем, кто находился в бандитских 
шайках, но потом порвал с ними. Все это было с одобре
нием встречено крестьянами, содействовало укреплению 
Советской власти на местах, установлению порядка. Вой
на, разруха осточертели народу. Вполне естественно, что 
и бандитизм, в том числе махновский, пошел заметно на 
убыль. Многие из бандитских атаманов сдались Совет
ской власти. Всего за короткое время сдалось 30 человек 
начсостава и 2443 рядовых. Пришел к нам и махновскии 
вестовой. Он показал, что Махно тяжело ранен, ездит 
на тачанке с группой в 120 сабель при 7 пулеметах. 

Преследование Махно вела лишь небольшая часть 
личного состава l-й Конной. Остальные занимались бое
вой подготовкой и ... работой. Поставленная УIII съездом 
Советов и Х съездом партии задача экономического воз
рождения страны требовала, чтобы прежде всего кресть
янство успешно провело весеннюю посевную кампанию, 

засеяло как можно больше земли. Между тем у крестьян, 
в том числе и в районах, где мы базировались, сплошь и 
рядом не хватало тягловой силы. И Реввоенсовет 
l-й Конной с согласия Реввоенсовета Республики пере
ключил часть сил армии на трудовой фронт, что было 
встречено конниками с восторгом. Надо было видеть, с 
какой радостью они брались за плуги. Мы помогали в 
первую очередь незаможным селянам и семьяМ красно

армейцев. 
Вопрос помощи крестьянству приобретал для нас, 

военных, особое значение. Как известно, победоносная, 
но тяжелая борьба рабочих и крестьян с российскими 
и иноземными захватчиками, помещиками, кулаками и 

капиталистами потребовала великих жертв от крестьян. 
Их разоряли белогвардейцы, они страдали от мобилиза
ции лошадей. Кстати, для нужд l-й Конной мы только 
на Украине за один 1920 грд закупили у крестьян более 
двадцати тысяч лошадей. Часто вместо денег выдавали 
им справки, которые потом, после войны, погашаЛIIСЬ го
сударством - их владельцы получали деньги. Долго еще 
мы рассчитывались с теми, у кого брали лошадей. 

Вспоминается такой случай. В 1929 году, когда я 
уже был в Москве, приехал из Днепропетровской области 
крестьянин и попросил его принять. Вошел в кабинет, 
снял шапку и, улыбаясь в усы, сказал:· 
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Здравствуйте, товарищ Буденный. 
Здравствуйте, - отвечаю. - Чем могу быть поле-

зен? 
А вот тут у меня справочка ... - И он, волнуясь, 

протянул листок. - Деньги мне причитаются, если воз
можно, товарищ Буденный ... 

Я привел этот эпизод для того, чтобы показать: все, 
что мы брали у крестьян в годы гражданской войны, 
было потом возвращено им. Советское государство не 
осталось в долгу. 

Реввоенсовет l-й Конной следил за ходом сельско
хозяйственных работ, требовал от командиров всех сте
пеней аккуратно присылать сводки. Командиры и ко
миссары на полевых работах руководили своими под
разделениями, как в бою. Некоторые сводки сохранились 
в архивах. Вот, к примеру, 6-я Чонгарская сообщала: 

«3а 21 и 22 марта артдивизионом вспахано 163 деся
тины земли, 2-я кавбригада вспахала и засеяла 22 марта 
38 десятин земли и перевезла на поле 480 пудов зерна. 
Настроение бойцов бодрое». 

25 марта Ока Иванович Городовиков докладывал: 
«День в расположении дивизии прошел спокойно. Ча

сти расположены по прежним местам. 3а 24 марта 
31-м Белореченским кавполком обработано 128 десятин 
земли и 5 огородов, артдивизионом -104 десятины. На
строение бойцов бодрое, отношение населения к Красной 
Армии удовлетворительное». 

Подобные сводки поступали и от других КавдивизиЙ. 
Помощь Красной Армии трудовому населению повышала 
ее авторитет. 



8. НА ДОНУ И КУБАНИ 

1 

Из Москвы вернулся Ворошилов, делегат Х съезда 
партии. Лишь только немного отдохнул с дороги - со
звали расширенное заседание Реввоенсовета и в течение 
нескольких часов жадно слушали его рассказ о работе 
съезда. 

Важность решений, которые принимала партия, необ
ходимость коренных изменений по ряду узловых момен
тов, в том числе по отношению к среднему крестьянству, 

мы особенно ощущали здесь, находясь в гуще крестьян
ских масс, постоянно соприкасаясь с ними. Что Совет
ская власть даст народу, позволит ли крестьянам само

стоятельно хозяйствовать: пахать землю, разводить скот, 
позволит ли продавать излишки сельскохозяйственной 
продукции - эти и другие вопросы нам задавали каждый 
день, где бы мы ни появлялись. 

Х съезд партии принял историческое решение о пере
ходе от политики военного коммунизма к новой экономи
ческой политике. 

Экономическая связь деревни с городом в течение 
веков выражалась в обмене продуктов сельского хозяй
ства на промышленные товары. Обмен происходил на 
рынке при помощи денег, через куплю-продажу. И в пе
реходный период от капитализма к социализму, при на
личии массы мелкотоварных крестьянских хозяйств, это 
являлось объективной необходимостью. Торговля была 
единственно правильной формой экономической связи 
города с деревней. Ею и стала пользоваться Советская 
власть сразу же после Октябрьской революции. Граж
данская война вынудила временно закрыть рыночный 
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обмен. Пришлось вместо купли-продажи ввести продо
вольственную разверстку. 

Но вот кончилась война. И оставить в новых услови
ях продразверстку грозило разрывом союза рабочего 
класса с крестьянством. Ведь строить социализм рабочий 
класс должен был обязательно вместе с трудовым кре
стьянством, составлявшим громадное большинство насе
ления страны. Если помещиков и капиталистов револю
ция экспроприировала и прогнала, то мелких производи

телей, какими являлись трудящиеся крестьяне, «Н е л Ь
з Я про г н а т Ь, их нельзя подавить, с ними надо 
ужиться, их можно (и должно) переделать, перевоспи
тать только очень длительной, медленной, осторожной 
организаторской работой» 1. Трудовому крестьянству на
до было помочь сначала восстановить свое хозяйство, а 
затем постепенно переходить от раздробленного мелкого 
индивидуального хозяйства к крупному обобществленно
му машинному земледелию. Это была сложная и трудная 
задача, особенно для России. Но ее предстояло решить 
во что бы то ни стало, иначе социализм построить нельзя. 

В мирных условиях следовало вести такую политику, 
какая стимулировала бы развитие сельского хозяйства и 
производительных сил страны. Без восстановления край
не разоренного войной сельского хозяйства нельзя было 
восстановить и развивать промышленность, особенно тя
желую, составляющую основу социалистической эконо
мики. 

Все это нашло глубокое и всестороннее освещение в 
политическом отчете ЦК и в докладе о замене разверст
ки натуральным налогом. В. И. Ленин подчеркивал, что 
нет иного способа вовлечения многомиллионного кресть
янства в строительство социализма, как только при по

мощи новой экономической политики, предусматриваю
щей введение продналога. В форме продналога брались 
у крестьянина не все излишки продовольствия, а тол~ко 

часть их. Остальным продовольствием крестьянин мог 
распоряжаться, как хотел. Ему разрешалось свободно 
продавать его на рынке. Это побуждало крестьянина 
развивать хозяйство, улучшать его, повышать урожай
ность и продуктивность скота. В конечном итоге вело '( 
быстрому подъему сельского хозяйства страны в целом, 

1 В. И. Л е н и И. Полн. собр. со'!., Т. 41, СТр. 27. 
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способствовало подъему промышленности, обеспечивало 
ее сельскохозяйственным сырьем, а рабочих - хлебом. 

Новая экономическая политика неизбежно вызывала 
некоторое оживление капитализма, рост КУJIачества, от

крытие частных мелких предприятий, разрешение част
ной торговли. В известной степени это грозило опасно
стью для Советской власти. Однако эта опасность была 
не страшна, так как в руках государства находились 

командные высоты народного хозяйства: промышлен
ность, банки, железнодорожный и водный транспорт, 
внешняя торговля, земля. Рост кулачества ограничивался 
государственными мерами сверху. Над частным капита
лом, который оживлялся В условиях нэпа, устанавливал
ся государственный контроль, и развитие его допускалось 
лишь в известных пределах. 

Переход к новой экономической политике был крутым 
поворотом в жизни партии. И съезд обязал коммунистов 
быстрее сориентироваться в новой обстановке, изменить 
методы своей работы применительно к нэпу, научиться 
хозяйствовать новыми методами, научиться культурно 
торговать. Для многих это представляло огромную труд
ность, ибо в подполье и тюрьмах никто не учил коммуни
стов руководить производством, хозяйствовать и торго
вать. Собственного опыта в этой области не было, и 
негде было его заимствовать, так как Советская Россия 
первой в истории человечества начала строить социа
лизм. Между тем введение новой экономической поли
тики нельзя было откладывать ни на один час. 

Климент Ефремович .рассказывал нам, о ·чем говорили 
делегаты съезда, что видел сам во время подавления 

кронштадтского мятежа. 

Международная буржуазия назвала мятеж в Крон
штадте «народной революцией». Она послала туда своих 
агентов с заданием превратить Кронштадт во всерос
сийский центр восстания. Подогревало надежды контр
революции географическое расположение крепости. 
Кронштадт - мощная военно-морская крепость в Фин
ском заливе недалеко от Петроrрада - располагал силь
ным вооружением. Все подступы к крепости - открытые, 
они находились под прицельным огнем батарей. Знатоки 
фортификации считали крепость неприступной ... 

Для подавления восстания пришлось вызвать воин
ские части, вести штурм крепости. Красноармейцы, участ-

14* 211 



вовавшие в подавлении мятежа, защищая святое дело 

революции, проявил и большое мужество и храбрость. Не 
боясь смерти, они шли к крепости по тонкому льду Фин
ского залива под ураганным огнем фортов. Ничто не 
могло их остановить. Во главе наступавших шли комму
нисты, в том числе и делегаты Х съезда партии. Они про
являли исключительное бесстрашие, примером личной 
отваги увлекали красноармейцев за собой. 

Бойцам l-й Конной было особенно приятно узнать, что 
на съезде по предложению члена РВС Конармии 
К. Е. Ворошилова была сформирована из делегатов съез
да специальная группа для участия в подавлении мятежа. 

Возглавил ее наш неустрашимый Климент Ефремович. 
Климент Ефремович рассказал, как разнузданно вели 

себя на съезде троцкисты и представители различных 
оппозиций, какая шла борьба между ленинским большин
ством съезда и оппозиционерами. Мы все горячо привет
ствовали решение съезда раз и навсегда покончить с 

фракционностью: запретить фракции и группы в партии, 
хранить как зеницу ока единство партии, очистить ее от 

некоммунистических элементов. 

Мы переглянулись, когда Ворошилов заговорил о не
обходимости оживить и развить внутрипартийную демо
кратию. 

- Основными теперь должны стать, - говорил Кли
мент Ефремович, - методы широких обсуждений всех 
важнейших вопросов, если надо - и дискутировать по 
ним. Общепартийные решения надлежит вырабатывать 
коллективно. Так и записано в резолюции съезда по во
просам партийного строительства. 

- А как в условиях армии? - спросил я. 
- Нам следует подумать. Меня приглашал на беседу 

склянский. Сказал, что мы, армейские политработники, 
должны подсказать партии правильное решение. Разви
тие внутрипартийной демократии в армии должно не ос
лаблять, а укреплять воинскую дисциплину. 

- Новая забота вам, товарищ Вардин, - сказал я, 
обращаясь к начальнику политотдела армии. 

Съезд обсудил доклад и. В. Сталина об очередных за
дачах партии в национальном вопросе и принял важное 

решение. Как велико было значение этих решений, мы 
убеждались еще не раз, когда l-я Конная перешла на Се
верный Кавказ, когда мне довелось быть в Средней Азии. 
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2 

Конармия продолжала оставаться на Украине, в Ека
теринославской г.убернии. Положение ее катастрофиче
ски ухудшалось. Из дивизий поступали сводки одна хуже 
другой. От недоедания гибли люди, скот (1921 год был 
голодным и для Украины). Мы скармливали коням соло
му с крыш. К тому же у лошадей начался сап. Мы поте
ряли тысячи лошадей, и это отрицательно сказывал ось 
на настроении бойцов. Поддерживать дисциплину стано
вилось все труднее. Боеспособность армии падала. 

Коескто у нас считал, что, раз белогвардейцы разгром
лены, об армии можно меньше заботиться, надо ее со
кращать, а бойцов распустить по домам, пусть, мол, за
нимаются мирным трудом. Такие демобилизационные 
настроения были кр"йне опасны. Ведь обстановка оста
валась напряженной. В любой момент империалисты 
могли начать новый поход против Советской Республики. 
Мы располагали сведениями, что империалисты приняли 
бежавших из Крыма врангелевцев на полное снабжение, 
сохраняют их как войсковую организацию. Врангелев
скими агентами кишели Крым и Кубань. Они поддержи
вали регулярную связь с белогвардейским подпольем. 
В Крыму и на Кубани ждали врангелевского десанта. 
Все могло случиться, если бы мы притупили бдитель
ность, перестали заботиться о боеспособности красных 
войск. 

Обо всем этом я поставил в известность Реввоенсовет 
Республики, просил передислоцировать армию на Север
ный Кавказ, где больше хлеба и кормов, но все мои 
представления и ходатайства Троцкий оставлял без вни
мания. Хуже того, 5 апреля РВСР приказал оставить 
l-ю Конную армию на Украине, сократить ее на одну 
треть и рекомендовал нам расположить полки в более 
обеспеченных районах Кременчугской и Николаев·скоЙ 
губерний. А одну кавалерийскую дивизию даже пере
бросить в Тамбовскую губернию. Было ясно, что наши 
доводы Реввоенсовет Республики почему-то не берет во 
внимание, а его решение фактически грозило l-й Конной 
армии ликвидацией. 

Тогда мы обратились с этими же вопросами к коман
дующему войсками Украины и Крыма М. В. Фрунзе, 
который со своим штабом находился в Харькове. Михаил 
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Васильевич нас поддержал, и все трое - Фрунзе, Воро
шилов и я - 12 апреля обратились в РВС Республики и 
ЦК РКП (б) с письмом. Мы категорически заявляли, 
что «оставление Конармии на Украине будет гибелью 
для нее, а уничтожение хорошо слаженного армейского 
аппарата и прекрасно организованных крепких полити

чески и технически дивизий - представит незаменимую 
утрату для Республики». 
Мы ждали ответа с нетерпением, но приказ РВСР от 

б апреля выполнили. В частности, перевели в Кременчуг
скую губернию 4-ю и ll-ю кавдивизии. Но здесь поло
жение с фуражом было еще более гибельным. Что де
лать? 

- Давайте, Семен Михайлович, пошлем телеграмму 
в Реввоенсовет Республики, - предложил Ворошилов.
Ведь армия пропадает. 

Телеграмму мы отправили. В ней были и такие сло
ва: «Мы считаем по долгу нашей совести и службы до
вести до вашего сведения, что опасаемся, как бы к мо
менту разрешения вопроса о переводе армии в район 
возможного питания наша армия (конский состав) не 
ликвидировалась бы на месте ... ». 

Я надеялся, что наконец-то вопрос будет решен, но 
ответа не поступало. Поэтому, когда Ворошилов вер
нулся из Москвы, прежде всего спросил его, как Глав
ком решил вопрос о l-й Конной, где она будет нахо
диться. Если решено оставить нас тут до осени, то дадут 
ли фураж, и как вообще быть нам дальше. 

Климент Ефремович ответил, что ни Главком Каме
нев, ни Склянский не сказали ему ничего определенного. 

- Троцкий вообще отрицательно :Относится к пере
броске армии на Дон и Кубань. 

Я задумался, как же быть, ведь через месяц совер
шенно нечем будет кормить лошадей. 

- Надо было пойти к Ленину, - сказал я Вороши
лову. 

- Не удалось мне это сделать, - признался ОН.
Сам понимаешь, уехал я в Петроград подавлять контрре
волюционный мятеж. 

Тогда я решил обратиться к Ленину с письмом. До
ставить письмо поручил секретарю Реввоенсовета 
С: Н. Орловскому, которого командировали в Москву. 

Я написал Ильичу всю правду о том, в каком тяже-
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лом положении находится армия. В своем письме просил 
разрешения перебросить l-ю Конную на Дон, Кубань, 
СтаВРОПQлье, где большие степи и где есть возможность 
прокормить армию. 

«Бойцы совместно с крестьянами будут работать 
так, - писал я, - чтобы обеспечить себя на круглый год 
всем. Там же на местах проводить усиленную политра
боту, один раз в неделю - строевые занятия. Это един
ственный выход, и другого нет ... 

Взяв на себя смелость сообщить Вам всю мою боль 
за любимую армию, - писал я далее В.'1адимиру Ильи
чу, - прошу Вашей помощи о сохранении конницы. Что
бы, когда нашей Республике будет кто-либо угрожать, 
мы могли бы, как и раньше, пойти в бой ... » 

С волнением ожидал результата. Вскоре Москва вы
звала меня к прямому проводу. У аппарата был Ленин. 
Я очень хорошо запомнил наш разговор и могу пере
дать его почти дословно: 

- Здравствуйте, товарищ Буденный. Я получил ва
ше письмо. Как дела у вас теперь? 

- Здравствуйте, Владимир Ильич. Положение у нас 
страшно тяжелое, армия день ото дня тает. Па~IJО не
сколько тысяч лошадей. 

- Хорошо понимаю ваши трудности и согласен, что 
на дону и Кубани нам прокормить и сохранить армию 
было бы легче. Но Дон, Кубань, Ставрополье мы сильно 
встревожили продразверсткой, затронули в том числе и 
хозяйства ваших бойцов. Для спасения Республики от 
голода мы вынуждены были забрать у крестьян и каза
ков все излишки хлеба, оставив им зерно лишь для пи
тания и посева. Такая чрезвычайная мера, которой мы 
не могли избежать, вызвала недовольство известной ча
сти населения. Уверены ли вы, что ваша армия в таких 
архинапряженных условиях останется крепкоli ДУХОМ,ор
ганизованной и дисциплинированной? 

- За это я ручаюсь своей головой, Владимир Ильич. 
- да что ваша одна голова, дорогой товарищ Бу-

денный, если целая армия будет недовольна Советской 
властью. Повторяю, на Северном Кавказе достаточно 
спички, чтобы вспыхнул контрреволюционный пожар на 
манер кронштадтского. Вы должны глубоко это осознать. 

- Товарищ Ленин, я знаю своих бойцов, не подведут. 
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Здесь же мы рискуем потерять армию, которая еще бу
дет нужна Республике. 

- Хорошо. А как товарищи Ворошилов и Минин? 
Они с вами? 

К аппарату подошел Ворошилов и сообщил, что он 
полностью поддерживает меня. 

- Ну что ж, - сказал Ленин, - тогда не возражаю. 
у вас все? Желаю успешного перехода. Подробности 
уточняйте с Главкомом. 

Позже я узнал, что Троцкий упорно не давал cor.1Ja
сия на передислокацию Конармии. И только решительное 
вмешательство ЦК РКП(б), лично В. И. Ленина спасло 
Конармию от гибели. 20 апреля Политбюро ЦК приняло 
специальное постановление о I-й Конной армии. Полит
бюро поручи.ло Реввоенсовету Республики и Реввоенсо
вету Конармии сократить в короткий срок армию 
до размера двух дивизий, сохранив весь армейский ап
парат.Сокращенную армию перевести в район Маныча ... 

РВСР принял решение перевести Конармию на Се
верный Кавказ и образовать Северо-Кавказский военный 
округ (СКВО), положив в основу его штаба штаб Кон
армии. 30 апреля был издан приказ РВС Республики 
N!! 924/163 о формировании Северо-Кавказского военного 
округа в составе Донской, Терской, Кубано-Черномор
ской областей и Ставропольской ,губернии с центром в 
Ростове. 
Мы стали готовиться к переходу. Однако боевые дей

ствия с бандами Махно продол жались . 
... По данным разведки, Махно находился в районе 

села Васильевка, юго-западнее станции Чаплинка. Вы
делили эскадрон штабного кавалериikкого полка, два 
броневика и несколько грузовиков с пулеметами. Отряд 
возглавил я сам. Штабной кавалерийский полк мы толь
ко что сформировали, бойцы его еще ни разу не участ
вовали в сражениях, и я хотел проверить, как они пове

дут себя в бою. И вот случай представился. 
Недалеко от станции находился женский монастырь. 

Мы остановились у колодца напоить коней и пополнить 
водой радиаторы бронемашин. Неподалеку дом. Вхожу 
в него, вижу крестьянина и его жену. Она хлопотала 
по хозяйству. Стал расспрашивать хозяина, не проезжал 
.'IИ здесь Махно, не знает ли, где он находится. Хозяин 
начал мяться, вилять, отвечал расплывчато, туманно. 
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Я сразу понял, что банда была здесь и где она сейчас
хозяин знает. Но как выудить у него эти сведения? 
Помогла женщина. Она подошла к нам и сказала мужу 
сердито: 

- Да хватит тебе юлить! Долго еще будем мучиться? 
- А, ладно, - махнул рукой крестьянин. - По мне, 

что Махно, что Буденный - один черт: сеять пора, земля 
сохнет. Вчера Махно в монастыре ночевал, а сегодня, 
наверно, в хуторе. 

Хутор, который назвал крестьянин, располагался непо
далеку, на местности, Тактически очень выгодной для 
нас. С двух сторон - пруды. С третьей - общая плоти
на. Я решил направить броневики и бойцов автоотряда в 
обход прудов на плотину, а ударить-с фронта. Но ав
тоотряд замешкался и не подоспел к плотине вовремя. 

Нас же заметил крестьянин, пахавший около хутора 
землю. Как оказалось, это был махновский дозорный. 
Он бросил плуг, быстро выпряг лошадь, вскочил на нее 
и стремглав поскакал к хутору. Через некоторое время 
оттуда вылетел отряд махновцев. 

Завязался бой. Новобранцы дрались великолепно, но 
махновцы сопротивлялись отчаянно, тем более что пере
вес в численности был на их стороне. Сам Махно стоял 
на холме в окружении свиты - я увидел его - и наблю
дал за ходом боя. 

Я находился в своем автомобиле. Вижу, группа мах
новцев, человек тридцать, развернула лошадей и поска
кала ко мне. Шофер стал спешно разворачивать машину. 
Съехали с ДОРОГ:1 в поле и завязли там. Меня сопровож
дал Зеленский, предусмотрительно захвативший с собой 
пулемет. Он выкатил его из машины и открыл огонь. 
Я же схватил гранаты. Но повоевать мне на этот раз не 
пришлось. Зеленский отогнал махновцев. Они ускакали. 
В это время, правда слишком поздно, появился автоот
ряд. 

С Махно в конце концов было покончено. После дол
гих лет смуты Украина зажила мирной жизнью. Затих
ла орудийная канонада, пулеметная и ружейная трес
котня. Всюду укреплялась Советская власть. Местные 
советские органы получили возможность взяться по-на

стоящему за строительство новой жизни. Введение новой 
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ЭКОН0мическойполитики нашло живой отклик в кресть
янских массах, вызвало их неподдельный интерес к ме
роприятиям Советской власти. Работать местным пар
тийным организациям стало значительно легче. 

Реввоенсовет l-й Конной, политработники дивизий, 
полков широко разъясняли конармейцам, особенно ухо
дящим в запас, решения Х съезда партии. Мы учитыва
ли, что демобилизованные конники будут первыми агита
торами в своем селе, поэтому снабжали их для этого 
необходимым материалом. Реввоенсовет утвердил обра
щение к красноармейцам, уезжающим в бессрочный от
пуск В обращении разъяснялось, что интересы города и 
деревни тесно между собою связаны, что только неру
шимый союз рабочих и крестьян поможет удержать на
всегда великие завоевания революции, поможет рабочим 
наладить промышленность, а крестьянам поднять свое 

хозяйство. Только крепкий союз рабочих и крестьян по
может отстоять землю и волю от натиска собственных 
помещиков и капиталистов и от натиска хищных ино

странных государств - разбойничьей иностранной бур
жуазии. 

Несмотря на катастрофическое положение с корма
ми, l-я Конная продолжала Оказывать помощь' насел~' 
нию в обработке земли. К моменту перехода на Север
ный Кавказ, к 1 мая 1921 года, бойцы l-й Конной обра
ботал·и до 40 тысяч десятин земли. В полевых 'работах 
участвовало около 11 тысяч бойцов и 17 тысяч лошадей. 
Бойцы оказали помощь крестьянам в организ.ации 
-124 кузниц, своими силами отремонтировали 434 плуга, 
121 борону, 24 сеялки и 59 повозок. . 

Иной читатель может усмехнутьст вот, мол, невидаль 
какая! Да, сейчас, когда в колхозах и совхозах страны 
сотни первок.nассных тракторов, машин и другой сельско
хозяйственной техники, цифры, которые я привел, ка
жутся смешными. Но тогда каждый плуг, каждая сеял
ка были на особом счету, очень высоко ценились, и бой
цы считали для себя делом чести помочь трудовым кре
стьянам. Ср.еди бойцов развернулось соревнование - кто 
больше и лучше отремонтирует сельскохозяйственного 
инвентаря. Словом, конармейцы в одной руке держали 
винтовку, а в другой - плуг. Так надо было, этого тре
бовал а обстановка. 

От населения мы получили массу благодарственных 
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писем. Двум полкам и артдивизиону крестьяне препод
несли красные знамена и благодарственный адрес. 

3 

Ворошилова вызвали в Москву. Я тревожился: как 
там в Центре, решены ли все вопросы, связанные с пере
броской Конармии. Боялся, а вдруг что-нибудь перере
шат ... 

Прошло несколько дней. И вдруг 1 мая в семь часов 
вечера Москва вызвала к прямому проводу. У меня как 
раз находился Минин, и вдвоем мы поспешили к аппа
рату. 

Ворошилов. Здравствуйте, дорогие друзья. Поздрав
ляю с праздником и крепко обнимаю. Теперь о деле. 
1) Завтра вечером состоится пленум ЦК, меня обязали 
остаться на пленуме. Утром будет совещание политра
ботников, в котором также придется участвовать. Выезд 
завтра ночью. 2) Везу с собой приказ об образовании 
Северо-Кавказского округа с преимущественными зада
чами организации и ремонтирования конницы. Команду
ющим войсками округа назначен я, членом Реввоенсове
та и командующим Конной армией остается товарищ Бу
денный. Товарищ Минин назначен помощником по поли
тической части командующего всеми вооруженными 
силами Украины. Третьим членом Реввоенсовета Северо
Кавказского округа назначен товарищ Бубнов. 3) При
казано: части l-й Конной дислоцировать по Манычу и 
Егорлыку возможно сжатым образом. О районе более 
удобного распределения частей в отношении фуражиро
вания необходимо договориться с Фрумкиным. 4) Сего
дня тт. Раковский и Фрунзе заявили мне, что положение 
на фронте так складывается, что мы не можем немедлен
но сняться всей армией и перейти на Дон. По их мне
нию, мы должны сделать переход постепенно, снимая не 

больше одной дивизии, и не раньше чем через две-три 
недели. Я протестую и требую немедленного разрешения 
снимать части... Боюсь, как бы вообще снова не затор
мозили на долгое время с этим делом. О всех подробно
стях - при свидании. Если есть острые вопросы и сроч
ные, задавайте - отвечу. 

Буденный и Минин. Здравия желаем, Климент Ефре
мович. 
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1) Медленная переброска обречет нас на верную 
гибель - ::щесь и там. Весь смысл переброски - заготов
ка там фуража. 2) Настаивайте категорически на немед
ленной переброске. 3) Согласно вашей телеграмме, где 
вы УI<азываете, что можно приступить К передвижению 

армии, я уже заготовил приказ о продвижении и марш

рут. Хотел отдать по частям, но дивизии при всем же
лании в связи с увольнениями в бессрочный отпуск смо
гут двинуться только 3-го. 4) Скажите, какую дивизию 
оставим здесь и куда она будет переброшена, на запад 
или на северо-восток. Если на запад - то Александрий
~кая, если на север - то Павлоградекая. Таково мое мне
ние. 5) Новый начальник Опродкомгуба и Упродарма 
собирается заготовительные органы оставить здесь. Та
ким образом, армия на новом месте останется без заго
товительных органов. Необходимо об этом переговорить 
с Фрунзе и Владимировым. 6) Скажите, о каком фронте 
беспокоятся? 

Ворошилов. 1) Относительно немедленной переброс
ки армии я уже настаиваю, но не знаю, чем закончится 

мое домогание. 2) Дивизию придется оставить Алек
сандрийскую - она пойдет на Западный фронт. 
3) О продорганах для армии переговорю с Фрунзе. 
4) Я полагаю, что одну дивизию, пожадуй самую близ
кую - Павлоградекую, можно будет двинуть не по~же 
3-го и ей· поручить заняться подготовительными работа
ми по сенозаготовкам. Было бы, конечно, самое лучшее 
одновременно двинуть армию, но боюсь, что это вам не 
удастся сде.лать. 5) Фронт" о котором идет речь, весьма 
своеобразен, и о нем я сообщу только лично. Что еще 
хотите знать? > 

Буденный и Минин. Просим во что бы то ни стало 
настоять на всем, нами сказанном. В армии вообще все 
обстоит благополучно. Пока, всего хорошего. 

Ворошилов. Хорошо, буду делать все, от меня зави
сящее. Сегодня здесь был прекрасный парад войск, в ко
тором принимал участие и я. Настроение великолепное, 
погода прекрасная, только сухая. Крепко жму руку. 

5 мая вечером в Реввоенсовет прибыла телеграмма 
Владимира Ильича Ленина на имя К. Е. Ворошилова 
за N!! 108/ш (Климент Ефремович к этому времени уже 
вернулся в Екатеринослав). 

«Ilрошу Вас, - писал Ленин, - дать распоряжение 
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комсоставу Конармии и проверить специально, чтобы по 
время перехода Конармии оказывалось всемерное содей
ствие местным продорганам ввиду необходимости экст
ренной и быстрой помощи Москве хлебом» 1. 

Ворошилов дважды прочел телеграмму Ильича, по
том передал ее мне со словами: 

- Задачка, Семен Михайлович, для нас не из лег
ких. 

- Если уж сам Владимир Ильич просит, то, видно, 
с продовольствием в Москве совсем худо, - сказал я. 

Телеграмму В. И. Ленина мы довели до всего лич
ного состава армии. Обсудили ее с командирами и по
лучили много ценных предложений, которые способст
вовали успешному выполнению задания Ильича. На
пример, один из комиссаров предложил выделить от 

каждой дивизии группу наиболее авторитетных бойцов, 
во главе их поставить комиссаров. На эти группы 80.'3-

ложить всю работу по заготовке хлеба в тех населенных 
пунктах, где данная дивизия будет проходить. 

Реввоенсовет наметил и другие мероприятия. 
Когда все командиры разошлись, Ворошилов спросил: 
- Как думаете, Семен Михайлович, дадим Ильичу 

ответную телеграмму? 
- Обязательно, Климент Ефремович. У нас такого 

еще не бывало, чтобы не отвечать. 
Ворошилов улыбнулся и, достав из планшета сверну

тый вдвое листок бумаги, протянул мне: 
- Вот, прочтите ... 
«Вашу N!! 108/ш получил. Все необходимые распоря

жения сделаны. Будет прослежено за точным выполне
нием возложенного Вами на нас задания». 

- По-моему, хорошо.- Я вернул Ворошилову листок. 
Утром 6 мая телеграмму отправили. 
Задание Ильича было выполнено с честью. Позже из 

своих ресурсов мы также отправили в Москву несколько 
сот пудов хлеба. 

Мы тщательно готовились к передислокации l-й Кон
ной армии на Северный Кавказ. Хотелось все сделать 
так, чтобы в точности выполнить указания Владимира 

I В. И. Л е н и н. Полн. собр. соч., Т. 52, сТр. 177. 
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Ильича, чтобы на переходе не допустить потери бойцов 
и лошадей. Но тут случилось такое, о чем следует рас
сказать подробнее. 

Вскоре после разговора с В. И. Лениным Реввоенсо
вет Конармии получил телеграмму от Главкома необыч
ного содержания. Мы с Ворошиловым перечитали ее 
несколько раз. Были и обрадованы неожиданным 'пред
ложением и озабочены. Главком требовал от нас выде
лить и в конце мая командировать в Москву сводный 
полк четырехэскадронного состава с пулеметной коман
дой при хоре трубачей для участия в праздновании в 
честь 111 конгресса Коммунистического Интерн.ационала. 
Как известно, конгресс заседал в Москве в июне - июле. 
На нем присутствовали представители 52 коммунисти
ческих и социалистических партий. 

- Видимо, состоится парад, - сказал Ворошилов. 
Потом добавил: ~ Почетнейшее задание. Международ
ный пролетариат в лице своих представителей - комму
нистов будет смотреть первую в мире Рабоче·Крестьян
скую Красную Армию. Ну, Семен Михайлович, не уда
рим лицом в грязь, а? 

- Да, есть над чем подумать ... 
Задание почетнейшее, и надо его выполнить с че

стью, хотя нелегко оторвать от армии целый полк, когда 
на счету каждый боец и предстояло такое важное дело, 
как riередислокация армии на Северный Кавказ. В тот 
же вечер мы - я, Климент Ефремович, Минин, врио на
чальника штаба Щелоков - засели за составление при
каза по армии. Надо было предусмотреть все до мельчай
ших подробностей. Решили: эскадрон~ы выделить по од
ному от каждой дивизии. Подобрать' лучших конармей
цев обязательно из строевых ч~стей и лучший комсостав. 

- Начдивам лично проверить, - сказал Вороши
лов, - чтобы люди все были однообразно, красиво и 
строго по форме одеты, оружие ладно пригнано. 

- Лошадей отобрать самых лучших, - добавил Я,
подобрать одномастных - гнедой масти. Разбить лоша
дей пов3.Водно по отметинам. 

- Запишите: оружие, как холодное, так и огнест
рельное, проверить и содержать в полном порядке, -
приказал Климент Ефремович Щелокову. 

Хор трубачей можно взять из ll-й I<авдивизии 
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от расформированной 56-й кавбригады, - предложил 
Щелоков. 

- И на своих серых лошадях, - добавил Минин. 
е ними согласились. Начальникам санитарной и вете
ринарной частей приказал и назначить в штаб сводного 
полка врача, лекпома и ветфельдшера. И по одному 
лекпому и ветфельдшеру - на эскадрон. 

Дали указание службам тыла заблаговременно обо
рудовать вагоны как для людей, так и для лошадей, 
каждый эшелон снабдить дровами для варки пищи. 

Тщательно обсудили, каков должен быть численный 
состав полка и его служб. Всего получилось: людей-
523, лошадей строевых - 450, обозных - 52. 

- Как только будут сформированы сводные эска
дроны, дайте указание их командирам сообщить в штаб 
армии, сколько в эскадроне награжденных орденом 

Красного Знамени, кто именно и за какой подвиг на
гражден, - предложил Климент Ефремович. 

- Правильно, - согласился я. 
Большая работа предстояла политотделу армии, во

енкомам дивизий и бригад. В ходе формирования полка 
оии переговорили с каждым выделенным в него конар

мейцем. Взяли на учет всех коммунистов, прове.J}И в эс
кадронах партийные собрания. Политработники, ком
мунисты призывали конармейцев достойно представлять 
перед всемирным форумом коммунистов героическую 
Рабоче-Крестьянскую Красную Армию. 

Командиром сводного кавполка мы нззначили Мурзи
на Дмитрия Константиновича, который был у нас ин
спектором кавалерии армии. Я знал его лично длитель
ное время и со спокойной совестью доверил ему столь 
важное и ответственное дело. Военным комиссаром полка 
назначили состоявшего при мне для поручений тов. Ми
хайловского. 

В частях быстро узнали о приказе r лавкома. Реак
ция на него была самой положительной. 

Щелоков, усмехаясь в усы, докладывал мнеl 
- Начдивы доносят, что в полках творится что-то 

необычное. Словно вся армия к параду готовится. Кон
армейцы подтянулись. Бреются чуть не два раза в день. 
Чинят обмундирование, сбрую. Лошадей чистят и мо
ют - хоть сейчас выводи на смотр. В наряд отбоя нет от 
добровольцев ... 
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- Что же удивительного, - ответил я. - Конармей
цев можно понять. Побывать в Москве, увидеть Ленина 
мечтает каждый из них. И для того, кто удостоится таRОЙ 
чести, это будет самой лучшей наградой за все труды, 
за все лишения, что вынес он в боях за годы войны ... 

Вскоре мы телеграфировали Главкому, что его при
каз о формировании сводного полка от l-й Конной вы
полнен. 

4 

- Итак, Семен Михайлович, я ухожу из l-й Кон
ной, - сказал мне на другой день Ворошилов. - Прика
зано принять командование Северо-Кавказским воен
ным округом. Жаль уходить. Впрочем, мы ведь будем 
рядом. 

- Да, конечно рядом, - грустно улыбнулся я в от
вет. 

После разгрома белогвардейщины перемены в нашей 
жизни были неизбежны. Я ждал их, готовился к ним и 
все-таки сообщение об уходе от нас Ворошилова вос
принял с грустью. Да и не только я - все кон армейцы 
тоже. От души мы желали нашему дорогому Клименту 
Ефремовичу успехов в новой должности. Мы знали, 
верили, что его ждет большое будущее. 

Боевая дружба связывала меня с Климентом Ефре
мовичем на протяжении всей жизни. 

Трудно дать исчерпывающую характеристику этому 
человеку, хотя мы вместе рука об руку работали не 
один десяток лет. Рядовой боец партии и армии, полит
работник, талантливый полководец, крупный государст
венный деятедь, Климент Ефремович был многогранен. 
Сколько раз я сталкивался с ним и всегда открывал в 
нем новые, порой неожиданные черты. 

Ворошилов был горячим сторонником создания 
l-й Конной. С первого дня ее организации он состоял 
бессменным членом и председателем Реввоенсовета ар
мии, являлся одной из центральных фигур руководства 
операциями конармейцев на всех фронтах гражданской 
войны: Южном, польском, врангелевском - и особенно 
руководства партийно-политической работой в этом весь
ма сложном и специфическом по своему составу боевом 
организме. 
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В Рабоче-Крестьянской Красной Армии командармы, 
члены реввоенсоветов, командиры и военкомы всех сте

пеней были в то же время первыми бойцами, готовыми в 
любой момент стать в передовые шеренги воинов и встре
тить врага лицом к лицу. История гражданской войны 
хранит многочисленные случаи личных подвигов ответ

ственных военных деятелей и полководцев. Стоит только 
вспомнить, каким бесстрашием обладал, как вел себя в 
бою М. В. Фрунзе. Подобное явление характерно для 
Красной Армии, как армии нового типа, и свидетельст
вует о полном военно-политическом единстве ее воинов 

независимо от их служебного положения. Климент Ефре
мович был не только командармом, опытным военно-по
литическим руководителем, но и отличнейшим передовым 
бойцом. 

Не было ни одного более или менее серьезного боя 
l-й Конной, где бы Ворошилов лично не участвовал. Он 
ясно видел (я это могу подтвердить на основе собствен
ного опыта), что в управлении кавалерийскими массами 
личное общение членов Реввоенсовета с конниками 8 

боевой обстановке имеет колоссальное значение. 
- Что это вы, дорогой, тут топчетесь? Перед вами 

несколько сот каких-то паршивцев, а вы канитель разво

дите. Мы-то с командармом думали, что к шапочному 
разбору приедем, а вы и звонить еще как следует не 
начинали, - бросит, бывало, укоризненно Климент Еф
ремович комдиву или комбригу. 

- Да мы, товарищ член Реввоенсовета, уже собира
лись, сейчас начнем, - торопливо скажет тот. 

- Собирались, собирались... Не собираться, а бить 
нужно. После собираться будете. Вон ll-я уже в обход 
пошла, мы сейчас только от нее. Она и соберет все, а вы 
сильнейшая. Посмотрите на себя - море целое. Дунуть
ничего не останется от противника. 

И после таких «вразумлений» словно ветерок пройдет 
по рядам. Все оживятся. А тут снова Ворошилов бросит: 

- Ну, здесь пока нечего делать. Едем, Семен Ми
хайлович. 

И - вперед, туда, где ВИНТОВОчный треск и стрекот 
пулеметов рисуют линию фронта. 

Смотришь - справа, слева уже зашевелились спе
шенные цепи, вытянулись конные колонны, дружно за

ухала артиллерия, а там и развязка боя ... 
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Должен признаться, что мне, имеющему З8 плечами 
достаточный боевой опыт, редко приходилось видеть JlЮ
дей, обладающих таким бесстрашием и исключительной 
JlИЧНОЙ храбростью, как Ворошилов, причем эти качества 
у него всегда выявлялись без какой-либо рисовки, позы, 
а как естественное состояние. 

В силу этих качеств у Ворошилова создавалось и со
ответствующее отношение к людям в боевой обстановке: 
он не только не терпел, а просто презирал тех, у кого 

обнаруживались «заячьи повадки:., хотя человек, может 
быть, и обладал иными полезными способностями. 
И наоборот, Ворошилов проявлял большую любовь к 
бойцам, которые держали себя в бою отважно. 

Не всякий рисковал попасть на глаза Ворошилову, 
если сознавал, что вызовет его гнев. Крут и горяч бывал 
Климент Ефремович в таких случаях, рубил, что назы
вается, сплеча. Но и быстро отходил, здраво оценивал 
постуВок провинившегося. Если в заключение следовало 
прощение, то провинившийся уходил потом возрожден
ным, как после неожиданного, холодного, но здорового 

душа, с твердым намерением больше «не грешить:.. 
В нашей совместной длительной работе не все было 

гладко. Вспыхивали порой горячие споры, длительные 
дискуссии. Но разногласия и жаркие схватки не заходи
ли у нас дальше рубежа, где кончается дело и начи
нается личная «амбиция:.. Как бы спор ни развертывал
ся жарко, он заканчивался всегда общим единым и обя
зательным решением. И это решение рве дружно и со
вместно проводилось в жизнь. 

Тут я должен отметить еще одну важную черту ха
рактера Ворошилова - если уж он сознавал свою ошиб
ку, неправильность какого-либо решения или вывода, то 
никогда не пытался уклониться, славировать, а сейчас 
же прямо и откровенно признавал свою неправоту, при

нимал все меры к скорейшему ее исправлению. Прямо
та и даже внешняя резкость характера Ворошилова тес
но переплетались в нем с большой чуткостью и сильно 
развитым чувством товарищества. 

В Клименте Ефремовиче поражала его исключительная 
любовь к простым бойцам и командирам, любовь без 
какой-либо «снисходительности». Эта любовь являл ась 
результатом единого классового происхождения, единых 

классовых интересов. Приход в штарм командиров - за-
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дубленных зноем и ветрами, запыленных, пропахших по
рохом - для Климента Ефремовича был подлинным 
праздником. 

В методах нашего командования при возникновении 

каких-либо сложных обстоятельств оперативного или по
литического порядка мы часто практиковали совместные 

совещания с командным составом частей, }I это давало 
положительные результаты. Если позволяла обстанов
ка - разрешали себе отдых. Старым бойцам всегда най
дется о чем поговорить. 3а скромным ужином или ча.ем 
шла непринужденная, оживленная беседа, пересыпаемая 
безыскусным юмором. А потом, глядишь, кто-то взял 
гармонь, кто-то пустился D пляс. Лихие рубаки-коман
диры и тут были первыми. Климент Ефремович чувст
вовал себя и здесь отлично. 

С Ворошиловым мне довел ось пройти тяжелый путь 
борьбы и побед, и все то, что связано с ним, для меня 
дорого. 

Велики заслуги Климента Ефремовича Ворошилова 
перед партией и народом, но сам он скромно их оцени
вал .. В своих воспоминаниях Ворошилов писал, что судь
бы людей не похожи одна на другую, как не схожи и са
ми люди: у каждого свое лицо, свой характер, свои на
клонностии привычки, свое призвание. «Но в жизни ре
волюционеров-единомышленников, составляющих нашу 

партию, - а в ее рядах я имею честь состоять вот уже 

более шестидесяти лет - много общего: все мы беско
рыстно служим интересам народа }I неустанно боремся 
за улучшение его жизни. Поэтому те трудности и испы
тания, которые выпали н.а долю каждого из нас, неотде

лимы от нашей общей борьбы за торжество комму
низма ... 

Я не верю в предопределение, ио я благодарен своей 
судьбе за то, что мне выпал именно тот путь, который 
мне довелось пройти. Нет выше доли рабочего человека 
и солдата революции I И я счастлив тем, что получил 
свою первую рабочую закалку в среде донбасских про
летариев, участвовал в трех революциях, видел и слышал 

великого Ленина, был лично знаком с ним и выполнял 
его поручения:, защищал нашу Родину от бело.гвардеЙ
щины и иностранной интервенции в начальный период 
Советской власти, от гитлеровского нашествия в суровые 
годы Великой Отечественной войны, был и являюсь 
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участником бурного социалистического, коммунистиче
ского строительства» 1. 

К этим словам трудно что-либо добавить. 

5 

Итак, в мае 1921 года l-я Конная начала новый 
марш. В поход выступили все дивизии, кроме l1-й (нач
див Ф. У. Лобачев). Ее по приказанию Главкома пере
дали в распоряжение командующего Западным фронтом. 
Ей предстояло перейти из района Александрии по Украи
не в район Гомеля в Белоруссии. Провожая ll-ю кавале
рийскую дивизию, Реввоенсовет l-й Конной именем Рос
сийской Советской Федеративной Социалистической Рес
публики объявил братское спасибо командирам, комис
сарам и бойцам дивизии за их отличную и беззаветную 
службу Родине. 

В специальном приказе Реввоенсовет отмечал рево
люционную доблесть и непоколебимую стойкость бойцов 
и командиров l1-й кавдивизии в борьбе с врагами рабо
че-крестьянской Республики, неиссякаемую энергию в 
борьбе с хозяйственной разрухой на· трудовом фронте, а 
также по укреплению Советской власти, сознательное 
коммунистическое отношение к своему долгу и выражал 

надежду, что дивизия продолжит славную революцион

ную деятельность, прибавит к перечню заслуг перед Со
ветской Республикой много новых славных дел, своей 
стальной революционной дисциплиной, неутомимостью 
будет служить примером всем частям Красной Армии. 

Штаб армии переехал в Ростов и разместился на Та
ганрогском проспекте в бывшей гостинице «Палас 
Отель». 

Итак, мы снова вернулись в те места, где возник 
кавалерийский краснопартизанский отряд - предшест
венник l-й Конной. 

Северный Кавказ - важный экономический район 
нашей Родины. На юге граница его проходит по Глав
ному Кавказскому хребту, на западе выходит к Черному 
морю в районе Сочи (река Псел), на востоке к Каспию. 
В Северный Кавказ входят (современное административ-

f К. Е. В о Р о ш и л о В. Рассказы о жизни. М., Политиздат, 
1971, стр. 3-4. 
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ное деление) Ростовская область, Краснодарский и 
Ставропольский края, Кабардино-Балкарская, Чечено
Ингушская, Север о-Осетинская и Дагестанская АССР. 
Более 800 километров с севера на юг, более 900 - с за
пада на восток - такова территория края. 

До революции основу экономики Северного Кавказа 
составляло сельское хозяйство; промышленность тогда 
была развита слабо. Такая экономика края определяла 
и классовый состав населения. Основные сельскохозяйст
венные районы занимали донские, кубанские, терские 
казаки. Царское правительство, когда-то поселившее 
здесь казаков, использовало их как свое надежное ору

дие, всячески заигрывало с ними, предост.ав~ло ряд 

льгот, разрешило самоуправление, щедро наделило зем

лей. Обширные земельные владения в сочетании с высо
ким качеством земли и мягким климатом способствовали 
интенсификации сельского хозяйства, его высокой товар
ности. Подавляющее большинство казачества жило за
il5ИТОЧНО, было верной опорой царизма. Не случайно 
именно Северный Кавказ стал базой белогвардейщины. 
Здесь формировались и стояли «на довольствии» воин
ские части Деникина, Краснова, Алексеева, Мамонтова 
и прочих белогвардейцев. 

При характеристике края следует учитывать имевшее 
место правовое неравенство. Это вызывало вражду меж
ду разными слоями населения. Естественно поэтому, что 
вскоре после победы Октябрьского вооруженного восста
ния в Петрограде Донская область стала ареной жесто
кой борьбы. 

Когда немцы вступили в Ростов, рабочие города, кре
стьянство Ростовского округа, Батайска, Койсуга, Азова 
и Ейского отдела образовали целый фронт против окку
пантов. Базой формирования отрядов было главным об
разом крестьянство Кубанской области, из которого впо
следствии и образовалась ll-я Таманская армия. 

Другие отряды - Никифорова (станица Платовская), 
Алехина (Великокняжеская), Белоборода (Куберле), Си
денко (Зимовники), Сытникова (Мартыновская), Кова
лева (Больше-Орловский) - вели борьбу с Мамонтовым, 
Заставили изрядно потрепанные отряды царского генера

ла бежать у станицы Романовской на правый берег 
Дона. После этого генералы стали умалчивать об идее 
равенства и повели другую агитацию: принялись натрав-
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.пивать казаков на крестьян - мол, крестьяне хотят ото

брать у вас, казаков, землю, надо ее защищать. 
В ходе борьбы с белогвардейцами Донская область 

дала много славных бойцов: 37 -ю и 39-ю стрелковые 
дивизии, 4-ю кавалерийскую дивизию. Ставропольская 
губерния - 32-ю стрелковую и б-ю кавалерийскую диви
зии и Т. д. Боевые действия этих соединений вошли в 
историю славными страниц8ми. 

Сложная обстановка была и сейчас. Вот как характе
ризовал положение на Дону и Кубани М. И. Калинин 
за восемь месяцев до нашего вступления в пределы Се
верного Кавказа. 

«Посещая станицы Донской и Кубанской областей,
писал Михаил Иванович в газете «Беднота:. в сентябре 
1920 года, - можно наблюдать, что огромное большинст
во населения стоит за Советскую власть. Но это боль
шинство малоактивно, оно как бы не верит своей силе 
и не решается себя открыто выявить, в то время как 
меньшинство, состоящее из противников Советской вла
сти, проявляет огромную активность и инициативу. Это 
делается понятным, если вспомнить, что к этому мень

шинству принадлежат офнцеры, ЧИНОВНИКИ,попы, кула
ки и т. п. Это именно те, которые привыкли навязывать 
свою волю трудовому казачеству. 

При таких условиях работы - теперь, в момент еще 
не прекращающейся борьбы, - можно быть удовлетво
ренным произведенной огромной работой по «советиза-
11ИИ» казачества в Донской и Кубанской областях. 

Во всех станицах без исключения, даже в самых 
реакционных, имеются коммунистические ячейки. Ядром 
их послужили пришедшие с Красной Армией казаки. 
Большинство из них пережило жестокую драму граж
данской войны: у одного расстреляны братья, у друго
го - родители, у третьего - запороты жена и дети; мно

го военных инвалидов, оставленных армией на советской 
работе, как негодных к фронту. Наша армия прошла Ку
бань очень великодушно; казаки сами говорят, что они 
ожидали от возвратившихся на Кубань красных казаков 
жестокой расправы, в действительности же актов мщения 
совершенно не было. 

Председатель станицы Кавказской мне гооорил: «Ес
ли бы Кубанью проходили впереди кубанские части, то 
без расправы не обошлось бы, ибо они в момент прохо-
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да не удержались бы от расправы со своими палачами, 
но floeHHoe командование как раз направило стрелковые 
части великороссов, которым неизвестны были персо
нально истязатели красных казаков. А теперь уже ОТ
болело: пусть видят благородство Советской власти. 
у меня самого застрелили двоих ребятишек, а жену за
пороли. Она до самой смерти говорила, что надеется, что 
иуж, ушедший с Красной Армией, отомстит за ее маль
чиков и за нее ... » 

О Донской области можно более или менее уверенно 
говорить, что донское казачество признало Советскую 
власть. От гражданской войны оно пострадало жестоко, 
во многих станицах население убавилось на целую треть. 
Такие встречаются станицы, где две с половиной тысячи 
расстреляны деникиным; молодежь и старики отступи
ли в Крым, женщин много подобрал при господстве бе
лых тиф. 
О землеустройстве. Пашут, сколько каждый хочет и 

может. 

Мобилизация прошла хорошо, процент дезертиров 
небывало мал, партизанщины нет, остатки после разгро
ма Назарова выловлены самим казачеством дочиста. На
конец, заключительным благоприятным аккордом был 
ответ на призыв к борьбе с поляками. Он дал в Донской 
области довольно большое количество добровольцев. На
пример, верхнедонской Вешенский округ дал целый полк 
добровольцев (между тем в прошлом это был самый 
контрреволюционный округ). 

Отряд добровольцев был назван именем казненного 
Калединым казака Ф. Г. Подтелкова ... Интересно, что в 
этом отряде находился один из братьев знаменитого в 
империалистическую войну Кузьмы Крючкова. Я встре
чал станицы, где на митинге присутствовало по 30-
70 человек, уже записавшихея добровольцами. 

Можно отметить как почти постоянный факт, что в 
тех местах, где власть - местная - пользуется авторите

том и доверием, таи она крепка, там много дОброволь
цев и там если не казаки, то сочувствующие казачки 

всегда предупредят местную власть о грозящей опасно
сти или появлении в их станице белого. 

Что касается Кубани, то там Советскую власть зна· 
ют еще слабо; старая власть еще не утратила всех кор
ней. Причина, вероятно, та, что Кубань несравненно 
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меньше пострадала, чем Донская область, в ее камышах 
еще скрывается много остатков от деникинской армии . 

... Но и на Кубани происходит роковой для белогвар
дейuев процесс «советизации». С одной стороны, умень
шаются надежды на возвращение белых, чем уменьшает
ся активность непосредственных врагов Советской вла
сти, а с другой - с каждым д,нем увеличивается смелость, 
растет активность у приверженцев Советской власти. 
Они энергичнее толкают аполитичные массы на свою 
сторону. 

Опыт, проделанный на Дону, не прошел даром. На 
Кубани предпринимается целый ряд предупредительных 
мер, и кажется, есть надежда там вполне избежать по
вторения Дона. 

В заключение можно сказать, что и на Дону и на 
Кубани идет сравнительно быстрое строительство Совет
ской власти. Конечно, есть недочеты, ошибки, но их 
несравненно меньше, чем это было у нас в 1917-1918 го
дах . 

... Мы еще должны уничтожить бродячие банды, ос
тавшиеся в горах от Деникина. С ними ведется беспо
щадная борьба. 

В общем, при всех трудностях идея Советской власти 
назло врагам все больше, все крепче внедряется в со
знание трудящихся масс казачьего и иногороднего насе

ления». 

Характерной особенностью Северного Кавказа являл
св его исключительно пестрый национальный состав и 
своеобразное географическое размещение малых наций. 
Нигде, пожалуй, на земном шаре на таком маленьком 
клочке не было подобного скопления народностей и пле
мен, как здесь. И у каждого свои обычаи, свой язык. 
l f аселение тогда -- почти сплошь неграмотное, в силу 
этого фанатично религиозное, опутанное множеством 
предрассудков. Сохранялась родовая месть, похищение 
женщин, истребление иноверuев и т. д. Подчас племена 
враждовали между собой. Пути сообщения - горные тро
пы. Отсюда разобщенность людей. Рабочая прослойка 
ничтожная. На сознание многих из горцев оказывали 
сильное влияние вековые реакционные традиции. Мест
ная знать умело пользовалась этим, и нередко одурма

ненное население считало побратимом того, кто на са
мом деле был ярым врагом, выступало против тех, кто 
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боролся за освобождение трудового люда от классового 
и национального гнета, за его светлое будущее. 

К. описываемому времени по ту сторону Кавказского 
хребта, в Закавказье, всюду победила Советская власть. 
Местный пролетариат и Красная Армия вышвырнули вон 
как белогвардейцев, так и их приспешников - меньше
ВИI<ов, дашнаков и т. п. По эту сторону хребта на Север
ном Кавказе формально тоже существовала Советская 
власть. Но для ее полной победы предстояла еще ко
лоссальная борьба. 



9. РАНО ВКЛАДЫВАТ,Ь КЛИНОК В НОЖНЫ 

1 

Помнится, какое тягостное впечатление про извел на 
нас Ростов, едва мы въехали в его пределы. Город был 
захламлен неимоверно. Жители выбрасывали отбросы 
прямо на улицы. Канализация вышла из строя, в го
роде появились случаи заболевания холерой. По реке 
плыло много тухлой рыбы. Замаскировавшиеся белогвар
дейцы-казаки пойманную рыбу специально недосалива
ли, баржами отправляли в верховья Дона и Кубани, а 
там ее выбрасывали в воду. Она плыла по течению, от
равляя все вокруг в прибрежных селах и станицах. 

И снова партия и правительство поручили нам нелег
кую миссию - борьбу с бандитизмом уже в Северо-Кав
казском округе. 

Бандитов было здесь не меньше, чем на Украине, а 
обстановка - сложнее. В моем архиве сохранился· инте
ресный документ. Председатель Горской чрезвычайной 
комиссии Хускивадзе доносил начальнику администра
тивно-организационного отдела ВЧК Юго-Востока Рос
сии Андрееву: 

.3 Грозненском районе, а именно в Чеченском окру
ге, последние 1-1,5 месяца наблюдается усиленная 
контрреволюционная работа разных темных дельцов. 
Большинство из них агенты, бьющие на слабые струны 
темного чеченца, а именно - на его фанатическую рели
гиозность... Еще до сих пор есть целые районы Чечни, 
где буквально не ступала советская нога. В результате 
эти районы, свято чтившие законы гостеприимства, ока
зывали приют и убежище всякой контрреволюционной 
сволочи, которая, укрываясь в горах, была совершенно 
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неуязвима и вела против нас яростную агитацию, прово

цируя Советскую власть на каждом шагу ... » 
Реввоенсовету предстояло продумать ряд мероприя

тий, чтобы с первых же дней пребывания Конармии в 
этих местах сковать деятельность бандитских элементов. 
Нас особенно беспокоил тот факт, что, по сведениям 
агентурной разведки, на дону и Кубани находилось око
по семи тысяч бандитов, в их числе - немало бывших 
офицеров из армии деникина и Врангеля. Это были не 
просто разбойники с большой дороги, а матерые враги, 
которым уже приходилось вести борьбу с Советской 
властью. Хуже того, эти бандиты имели большие связи 
на местах. Умело конспирируясь, они составили широкую 
сеть контрреволюционных элементов. 

Как скорее обезвредить этих людей, руки которых 
обагрены кровью коммунистов, представителей Совет
ской вnасти в станицах, селах и аулах, как лишить их 
возможности вести контрреволюционную работу среди 
малограмотных в политическом отношении, но честных 

людей труда, как выловить, арестовать главарей банд? 
На совещании, где об этом шел серьезный разговор, 

высказывались самые различные предложения. При этом 
подчеркивалось, что политический бандитизм своими 
корнями уходит в те семейства зажиточных казаков, ко
торые до сих пор не смирились с существованием Совет
ской власти и поэтому всячески стараются насолить нам. 
Правда, контрреволюционные элементы уже боялись от
крыто вести работу, они действовали тайно, но это было 
еще опаснее. Все выступавшие указывали, что в своей 
деятельности по уничтожению банд мы должны опи
раться на местные партийные и советские органы Дона 
и Кубани, на честных граждан и тружеников. 

Начальнику особого отдела Конармии Трушину было 
ПОРУ1lено как можно скорее войти в контакт с Дончека 
и совместно выявить главарей банд. Трушин сообщил, 
что связь с дончека уже установлена и что вскоре дол
жен приехать председатель Дончека Федор Михайлович 
ЗЯБКИН. 

- Зявкин?. Приедет- немедленно пригласите его 
ко мне, - сказал я Трушину. 

Федора Михайловича Зявкина я хорошо знал. Он 
был председатe.nем Темерницкого подпольного комитета 
большевиков и командиром вооруженного отряда раба-
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чих Главных железнодорожных "lастерских, а потом на
чальником Ростовской красной гвардии. В гражданской 
войне еще ярче проявился талант Ф. М. Зявкина как 
организатора масс и пламенного агитатора. Назначенный 
в 1920 году председателем Донской и Терской ЧК, Зяв, 
кин беспощадно боролся с контрреволюцией. Во время 
суда над бандой Савинкова Федор Михайлович - пред
седатель выездной сессии ревтрибунала - был ранен 
бандитами, пытавшимися сорвать суд. Чекисты отбили 
этот налет. За мужество и отвагу Ф. М. Зявкин был 
награжден орденом Красного Знамени. Ф. Э. Дзержин
ский лично вручил ему нагрудный знак почетного чеки
ста и именное оружие 1. 

Действительно, Федор Михайлович не заставил ждать 
себя, и вместе с Трушиным прибыли как раз к обеду. 
Среднего роста, худощавый, он носил сапоги и гимна
стерку, подпоясанную тонким кожаным кавказским поя

сом. ~' него были темные, очень живые и выразительные 
глаза, открытая улыбка, освещающая все его энергич
ное, подвижное лицо. 

J"lbI с Федором Михайловичем обнялись, как старые 
друзья. 

- Ну, рассказывай, что тут у вас в Ростове делает
ся. - Я усадил гостя рядом с собой. 

Федор Михайлович покрутил усы. 
- Дела серьезные, и работа предстоит сложная. 

Дончека располагает сведениями, что в городе есть 
тайные склады оружия, сотни белых офицеров скрыва· 
ются под чужими именами. 

Я пригласил к столу штабистов, других работников, 
и ЗЯБКИН подробно рассказал нам о бандитизме на Дону 
и Кубани. Мы долго беседовали. А когда остались одни 
и настало время прощаться, Зявкин сказал вполголоса: 

- Поскольку товарища Ворошилова нет, сообщаю 
вам одно секретней шее дело, Семен Михайлович. Пока 

I Недавно дочь Федора Михайловича Зявкина, Любовь Федо
ровна Маланова, показала мне уникальную вещь, принадлежавшую 
ее отцу, - звезду из чистого золота с платиновым серпом и молотом. 

«Ф. Зявкину от шахтрабочих Дона» выгравировано на ней. Эту 
звезду в знак особого уважения и любви к своему герою отлили 
специально для Ф. М. Зявкина шахтеры Дона в далекие боевые 
годы. - П рим. авт. 
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о нем будем знать лишь вы да я. Есть некто ухтомский. 
Слышали о нем? 

- Да, и не только слышал. Знаю, что он в прошлом 
князь, генерал царской армии. А что? 

- Ухтомский изменил Советской власти и является 
руководителем крупной контрреволюционной организа
ции на Северном Кавказе, так называемой «Второй по
встанческой волны юга России». 

Я опешил от такого сообщения: время тревожное 1I 
такой человек, как Ухтомский, мог многое натворить. 

Зявкин сказал, что вначале сомневался, враг ли Ух
томский, но после одного случая все сомнения рассея
лись. 

- А что это за случай? - спросил я. 
- Один из сотрудников Дончека пробрался в окру-

жение Ухтомского и скопировал некоторые документы. 
Они у нас, эти документы, могу вам их показать ... 

От Зявкина я узнал, что контрреволюционную орга
низацию возглавляли трое: бывший царский и деникин
ский генерал-лейтенант князь 1(. Э. Ухтомский, бывший 
протоиерей, профессор церковного права и настоятель 
Ростовского кафедрального собора П. В. Верховский, 
бывший офицер царской и белой армии д. И. Беленьков. 
Разработан план контрреволюционного восстания в Рос
тове, захвата власти, изоляции и уничтожения партийно
советского актива. Заведен алфавитный учет с указани
ем адресов известных коммунистов. 

- Как видите, дело серьезное, - заключил свой рас
сказ Зявкин. 

- Когда намечено выступление? 
- В ночь с двадцать пятого на двадцать шестое 

июня. Необходимо срочно принимать меры. У нас очень 
мало времени. 

- Ухтомского надо арестовать? 
Зявкин попросил подождать еще два-три дня, чтобы 

чекисты успели выяснить как можно больше сообщников 
Ухтомского из числа бывших белых офицеров. 

- Хорошо, - согласился я, - только как бы нам не 
упустить главаря. ~ 

Зявкин заверил, что примет все меры, и попросил вы
делить ему в помощь людей из особого отдела l-й Кон
ной. 
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я в-ызвап Трушииа и отдал ему неGбходимые раСПQ
ряжения. 

Поздно вечером, когда я собрался уходить на квар
тиру, дежурный по штабу доложил: 

- К вам прибыл товарищ Зявкин. 
Федор Михайлович был чем-то встревожен, это я 

сразу 38.метил по его JIИЦУ. И не ошибся - Зявкин сооб
ЩИЛ, что Ухтомский И его подручный, бывший полковник 
изрской армии Назаров, по сведениям разведки, завтра 
хотят встретиться. 

- Речь, по-видимому, будет идти о мятеже. Да. на· 
верняка о мятеже. 

Далее Зявкин доложил, что часть .законспирирован
ных белых офицеров получила оружие и приведена в 
боевую готовность. 

- да, обстановка осложняется, - сказал я. - Надо 
принимать срочные меры. 

Обсудив все детали, приняли решение арестовать 
Ухтомского (командующего округом К. Е. Ворошилова 
и члена PI3C А. С. Бубнова в Ростове не было, и все 
вопросы пришлось решать мне одному). 

- Возьму с собой двух-трех человек и арестую его 
прямо на квартире, - сказал Трушин. 

Я не был уверен, что все пройдет гладко, и боялся 
рисковать. Кто знает, как обернется дело - еще скроет
ся ухтомс~ий. И твердо сказал: 

- Если идти, то - мне. Не станет же он сразу стре
лять?1 

Со мной согласились все присутствовавшие. Утром по
ехали втроем: я, Трушин и Зявкин. 

Приехали. Нас встретил высокий, подтянутый, очень 
стройный человек лет пятидесяти, хорошо вышколенный 
и знающий себе цену. 

- Чем могу быть полезен? - с улыбкой спросил Ух
томский. 

- По делу к вам, - сказал я уклончиво. 
Некоторое время мирно беседовали. Потом я моргнул 

Трушину: мол, пора. 
- Вы арестованы, господин Ухтомскийl- громко 

сказал Трушин. 
Ухтомский вздрогнул, чуть привстал со стула, но тут 
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же сел. Лицо его вмиг сделалось белым как полотно. 
Он кашлянул, достал из кармана платок и вытер влаж
ный лоб. 

- Тут какое-то недоразумение, - сказал он, но ска
зал как-то неуверенно, растерянно, глядя то на меня, то 

на ЗJlвкииа. 
- Не надо таких слов, господнн генерал, - спокойно 

сказал Федор Михайлович. - Донской Чека давно все 
О вас известно. Карта ваша бита, я лишь хочу дать один 
совет: не прикидывайтесь невинным JlFHeHKoM ... 

Я добавил, что от действий Ухтомского и помощи в 
аресте всех заговорщиков зависнт его дальнейшая 
судьба. 

В тот же день был арестован и Назаров. Когда его 
ввели в мой кабинет, он отрывисто бросил: 

- Можете меня р,асстреляты� 
Я усмехнулся. 
- Зачем же так сразу?. Мы еще съездим к повстан

цам, поговорим. с теми, кто заблуждается п кого вы. с 
Ухтомскнм обманули. А ПОТОМ суд решит, как с вами 
поступить ... 
Мы предложили Ухтомскому И Назарову написать 

обращение к повстанцам. В нем указать, что надо обой
тись без кровопролития и все спорные вопросы решить 
мирно, например, на съезде, который следует созвать 
немедленно. 

Под обращением поставилн три подписи: Ухтомский, 
Назаров, Буденный. А место для съезда определили в 
станице Елизаветинской, недалеко от Ростова. 

Ухтомского И Назарова пришлось пока держать под 
арестом. Мы думали о том, как лучше провести опера
цию. Мне не хотелось втягивать в это дело секретаря 
Темерницкого райкома РКП (б) Ростова-на-Дону Ивана 
Антоновича ДорошеВ8, но без него Mы так и не смогли 
обойтись. 

Я хорошо знал семью большевиков дорошевых. Ста
рый революционер Антон Евграфович Дорошев иеrо 
сыновья - Ипполит Антонович, Александр Антонович и 
Иван Антонович - широко известны на Дону. Все они 
ЯВJIЯЛИСЬ активными участниками Великой ОкUlбрьской 
социалистической революцин и гражданской войны, ино
ro сделали в период установления и укреПJfеНИll COIlJeT
екой власти на. Дону и Северном Кавказе. 



Самый младший И3 сыновей А. Е. Дорошева - Иван 
Антонович - начал свою революционную и партийную 
деятельность в 1919 году. Сражался в рядах Красной 
Армии. После гражданской войны заведовал отделом 
донского обкома РКП (б), был секретарем Темерницко
го райкома РКП (б). Сейчас Иван Антонович работает в 
Москве. На протяжении многих лет он ведет большую 
партийную, научную и педагогическую работу. Был рек
тором Академии общественных наук при ЦК КПСС. 
В годы Великой Отечественной войны Иван Антонови'! 
удостоился Государственной премии l-й степени за науч
ную работу, связанную с мобилизацией ресурсов Урала 
на нужды обороны. 

Итак, дорошева мне пришлось пригласить. Поговори
ли о текущих делах. Потом я сказал: 

- Есть для вас, Иван Антонович, одно важное пору
чение. Вы уже знаете, что мы арестовали Ухтомского и 
Назарова? 

- Зявкин мне сказал. 
- Теперь мы должны разоружить тех, кто готовился 

к мятежу. Нужно поехать в станицу Елизаветинскую 
к казакам и поговорить с ними по душам... Вас многие 
знают. 

- Готов, Семен Михайлович, - согласился Доро
шев. 

- Тогда идите в соседнюю комнату и переодевайтесь 
в казачью форму. Там все приготовлено. 

Вскоре Дорошев и с ним один человек из особого 
отдела уехали. С нетерпением я ждал вестей. На вторые 
сутки, где-то в половине дня, ко мне зашел Трушин и 
доложил, что дорошев благополучно прибыл в Елиза
ветинскую. 

-- Вроде все идет хорошо. Но надо быть настороже, 
особенно вам, Семен Михайлович, - добавил Трушин. 

- Пули меня не кусают, - отшутился я. 
В назначенный день я, Трушин и Петр Зеленский 

отправились в Елизаветинскую. Несколько раньше нас 
к заранее условленному месту встречи вышел эскадрон 

ЧК, который послал Зявкин. Но когда мы прибыли в 
назначенный пункт, чекистов там не оказалось: как вы
яснилось потом, они заблудились в степи. Ждать их не 
стали, поехали без них. Приехали, а в станице не 60 де
легатов, как ожидалось, а тысяч семь казаков, казачек, 
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стариков и детей: с делегатами явились их семьи, сосе
ди, друзья и знакомые - предстоящий съезд вызвал 
огромный интерес. Положение пиковое ... Ну, думаю, надо 
занять поудобней позиции. На мне и двух моих спутни
ках плащи, под плащами - гранаты и револьверы. 

КО мне подошел дорошев. 
- Пока все смирно, - доложил он. 
Смотрю - невдалеке курган. Махнув казакам, сказал: 
- Я въеду на машине на курган, а вы собирайтесь 

вокруг. 

Машину поставили на самой вершине кургана. 
Казаки все прибывали, а я стоял на кургане, смотрел 

на людское море и думал, с чего начать речь. «А что, 
если сообщу о своем разговоре с Лениным? да, только 
с этого и надо начинать». 

Мне не раз приходилось быть свидетелем того, с 
каким интересом казаки воспринимали любую весть о 
вожде пролетарекой революции, с каким неподдельным 
чувством уважения они вслушивались в каждое слово 

об этом человеке. Даже те из станичников, которые по 
своей политической безграмотности оказались в стане 
наших врагов, прозревали, узнав о том, что сам Ленин 
призывает казаков верой и правдой служить Советской 
власти. 

т рушин подошел ко мне. 
- Можно начинать, товарищ командарм. 
Толпа глухо шумела. Но когда я поднял руку, все 

притихли. 

- Братья казакиl - начал я, но почувствовал, что 
если буду громко говорить, то сорву голос. И уже тише 
повторил: - Братья казакиl Я к вам от товарища 
Ленинаl .. 

Словно ветер пронесся по полю. Казаки сгрудились 
плотнее. 

Я продолжал: 
- Наша Конная армия уже на подходе к Ростову. 

Мы прибыли сюда по распоряжению Владимира Ильича, 
который приказал ни одной капли трудовой крови не 
проливать... НО среди вас, братья казаки, оказались 
предатели интересов трудового казачества ... 

Я сказал далее, что военные руководители намечав
шегося восстания арестованы. Кто они? Князь и вранге-
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леВе'Ц. Казаки обмануты людьми, с которыми не имеют 
ничего общего ... 

- Контрреволюционеры хотят задушить республи
КУ, - продолжал я. - Вы поддались на их провокации 
Н, вместо того чтобы крепить вашу, народную власть, 
выступаете против нее, против государства, которое еще 

молодо, ведете экономическую борьбу, умножаете раз
руху, взваливаете на Советскую власть те грехи, в кото
рых повинны сами ... 

Трушин подал мне инструкцию, которой агенты гене
рала Ухтомского снабди.ли повстанцев, и я прочел ее. 
Люди узнали правду о том, как враги Советской власти 
на Дону стремятся во всем вредить нам: отравляют про
дукты, тормозят на транспорте работу, срывают графики 
движения поездов, провоцируют забастовки и т. Д. 

- и все это, братья казаки. делается во вред всем 
вам, - вновь заговорил я. - Князь Ухтомский И его 
сподручные травят Советскую власть. Думаете, они за
ботятся о вас? Нет, товарищи! Князь да деникинские 
агенты из числа бывших помещиков не хотят, чтобы вы, 
простые казаки, жили в радости и достатке. Они обма
нывают B~C. Только партия большевиков, только Совет
ская власть способны дать все необходимое. Так разве 
вы можете идти с оружием против родной нам Советской 
власти?! 

Реакция на мою речь была самой неожиданной. По
слышался плач. Он усиливался, переходил в рыдания. 
Рыдали женщины, утирали слезы мужчины, ничего не 
понимая, ревели дети. Шум стоял невообразимыЙ. 

Не знаю, что послужило причиной слез. То ли душев
ное облегчение, какое испытывает человек, долго носив
ший в себе какую-то вину и наконец признавшийся в ней, 
то ли потому. что руки казаков истосковались по труду, 

по земле, то ли сознание, что можно начать жизнь сна

чала, прощенными, ничего и ни от кого не скрывая. 

Когда все успокоились, я предложил избрать предсе-
дателя съезда. 

- Буденного!- кричат. - Буденного! 
- Нужен, - говорю, - секретарь. 
- А вон рядом с тобой сидит, небось грамотный? 
И Трушин стал секретарем. 
Необычный съезд принял такую резолюцию: 1) каж

дый из участников «Второй повстанческой волны~ рас-
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писывается в списках против своей фамилии и получает 
справку о роспуске организации; 2) повстанцы должны 
СДRТЬ все имеющееся у них оружие. 

Второй пункт резолюции был выполнен необычайно 
точно и быстро: казакн сдали не только хранившееся у 
них оружие, но и подобрали на полях и передали совет
ским властям все оставшиеся от боев патроны и даже 
пустые цинковые коробки. 

Так окончилась «Вторая повстанческая волна юг;) 
России,.. 

Что же касается Ухтомского и его сообщников, то их 
судил Верховный трибунал под председательством Уль
риха. На скамье подсудимых сидели бывший князь Ух
томский, бывшие белые офицеры Назаров и Беnеньков 
и бывший настоятель кафедрального собора в Ростове
на-дону ВерховскиЙ. 

Н а процессе вскрылись такие факты. 
Князь Ухтомский, окончивший академию генераль

ного штаба- в 1897-м, участвовал в русско-японской войне. 
В первую мировую войну был на фронте. С 1916 по 
1919 год находился на излечении в Киеве, а перед окку
пацией города немцами Ухтомского перевели в Ростов
на-дону. Он лежал в 14-м военном госпитале. В начале 
1920 г. Красная Армия освободила Ростов-на-дону от 
белогвардейских войск. Администрация госпиталя скры
ла настоящую его фамилию и социальное положение и, 
таким образом, бывший князь и генерал-лейтенант белой 
армии Ухтомский остался незамеченным представителя
ми Красной Армии, проверявшими после занятия Росто
ва состав больных из числа белых солдат и офицеров. Вы
лечившись, Ухтомский перешел на нелегальное положе
ние. Он подчинил себе банду полковника царской армии 
Назарова в две тысячи человек, а самого Назарова НЗ
значил командующим «Южной группой войск». Потом 
установил связь с другими офицерами, одни из которых 
были на легальном, а другие на нелегальном положении, 
а также связался с настоятелем кафедрального собора 
в Ростове-на-Дону Верховским. Через бывшего офицера 
Черепова, руководившего офицерами-нелегалами, а так
же князя долгорукова, который пристроился к церков
нослужителям и ведал их денежными средствами, и с 

помощью бывшего полковника фонФогеля Ухтомский 
систематически получал и посылал информацию бело-
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гвардейцам о политическом, военном и экономическом 
положении краев и областей, которые охватывал Северо
Кавказский фронт, а потом военный округ. 

Ухтомского информировали, что в Донской области 
белыми оставлены для подпольной работы 212 офицеров, 
что в прилегающих к Ростову станицах имеются значи
тельные контрреволюционные партизанские отряды, что 

подпольная военная организация белых собирает силы 
для восстания, направленного к свержению Советской 
nласти на дону и Кубани. На одном из совещаний бе
лых офицеров ему было предложено возглавить местное 
восстание. Контрреволюционная организация, между про
чим, имела в своем составе особую группу, производив
шую учет членов РКП (б) и беспартийных ответственных 
советских работников, с тем чтобы при перевороте лик
видировать их. Списки этих "работников были известны 
и Ухтомскому. 

В мае 1921 года на Дону возникли банды Лапутина
Назарова и Говорухина. Лапутин-Назаров имел свида
ние с Ухтомским, организация которого к этому периоду 
получила название «Армия спасения России». Было ре
шено, что Лапутин-Назаров целиком подчинится Ухтом
скому. 

23 июня 1921 года Ухтомский подписал приказ о фор
мировании частей «Армии спасения России», о порядке 
выступления отрядов. 

деятельным членом этой контрреволюционной орга
низации являлся и подсудимый Беленьков, связанный с 
самим Ухтомским. В портфеле Беленькова было обна
ружено значительное количество бланков различных уч
реждений с печатями. Впоследствии выяснилось, что 
эти бланки служили для снабжения фиктивными доку
ментами скрывавшихся на Дону белых офицеров и пред
ставителей буржуазии. Беленьков являлся представите
лем информационного отдела белой контрразведки и был 
оставлен в Ростове для подпольной работы. Он имел 
агентов во многих советских военных учреждениях, по

лучал копии секретной переписки Кавказского фронта. 
При активнейшем участии Беленькова в Ростове была 
организована материальная помощь скрывавшимся офц
церам и другим контрреволюционным элементам, в том 

числе тринадцати священникам во главе с епископом 

Филиппом, арестованным за враждебную деятельность. 
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Контрреволюционная организация, к которой при
надлежали подсудимые, учитывала свое идейное родство 
с духовенством и стремилась использовать его влияние 

на отсталые элементы казачества против Советской вла
СТИ. Ярким представителем контрреволюционного духо
венства являлся третий обвиняемый по этому делу - на
стоятель Ростовского кафедрального собора Верховский, 
профессор церковного права при Варшавском, а впо
следствии при Донском университете, красноречивый 
проповедник, пользовавшийся популярностью в религиоз
ных кругах. 

Деятели «Армии спасения России» в мечтах своих 
видели свержение Советской власти на Дону и уже за
благовременно наметили кандидатуру Верховского для 
служения молебна на Соборной площади после перево
рота. Верховский в беседах с.Ухтомским доказывал, что. 
«дальнейшее народное движение в России возможно при 
деятельном участии духовенства», и высказывал пожела

ние, «чтобы всякое воздействие на народ политических 
организаций производилось с помощью духовенства и на 
почве православия и национализма». Деятельность Вер
ховского в организации главным образом сводилась к 
материальной помощи контрреволюционерам, гнездив
шимся в Ростове. По его инициативе при соборе, настоя
телем которого он состоял, была устроена столовая «для 
притча и служащих» - столовая, в которой КОРI\ШЛИСЬ 
трi'Jдцать белых офицеров. Верховский предназначал 
часть тарелочного сбора для оказания помощи тем же 
контрреволюционным элементам. Им была отпущена из 
собора парча для изготовления знамени организации. 

Подсудимые, однако, отрицали свое фактическое 
участие в контрреволюционной организации, стремив
шейся свергнуть Советскую власть на Дону и Кубани. 

Ухтомский признавал себя виновным только в том, 
что за несколько дней до ареста, по настоянию своих 
друзей и по слабоволию, подписал приказ о формирова
нии «Армии спасения России» - формировании, которо
го, по словам обвиняемого, фактически не было. 

Беленьков отрицал принадлежность к контрреволю
ционной организации, возглавлявшейся Ухтомским, и 
признавал себя виновным только в предъявлении при 
аресте подложных документов и в оказании помощи 
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упомянутой выше группе контрреволюционных священни
ков, находившихея под арестом. 

Верховский тоже отрицал свою принадлежность к 
контрреволюции, утверждая, что узнал о самом сущест

вовании этой организации за несколько дней до ареста, 
и признавал себя виновным только в «недоносительстве». 

Рассказывая свою биографию, Ухтомский особо под
черкнул, что он окончил академию генерального штаба 
и в царской армии занимал исключительно командные 
должности, до мировой войны командовал бригадой, 
участвовал в боях под Варшавой, был тяжело ранен и 
по этой причине выбыл из строя. Февральская револю
ция застала его в Киеве, откуда он в 1919 году был эва
куирован генералом Драгомировым, его личным другом, 
в Ростов. В Ростове он встретил свою семью: жену .. и 
двух сыновей (впоследствии расстрелянных за контрре
волюционную деятельность). Деяния, которые ему ин
криминируются, по словам генерала, относятся к перио

ду после его выздоровления в Ростове. В каждом из 
своих ответов на многочисленные вопросы, задаваемые 

председательствующим Ульрихом и прокурор ом Ва
сильевым, подсудимый старался представить контррево
люционную организацию, им возглавлявшуюся, как «бу
тафорию», как «беспредметные разговоры молодых лю
дей и истеричек, одержимых какими-то надеждами». Эти 
молодые люди и истерички, уверял подсудимый, призы
вая трибунал верить его честному слову «не офицера, 
а человека», окружили его исключительным вниманием 

и лаской и стали доказывать, что именно он должен 
стать во главе «Армии спасения России», что именно 
ему выпала эта миссия. Ухтомский, по его словам, не 
придавал значения этим затеям, не думал, что они могут 

привести к серьезным последствиям. С другой стороны, 
он считал себя морально обязанным тем «дамам» и 
«друзьям», которые окружили его нежным вниманием в 

период его болезни, и поэтому не мог отказать их на
стойчивой просьбе стать вождем организации. Вот чем 
объясняется то обстоятельство; что он подписал приказ 
о формировании «Армии спасения России». 

- Передо мной стояли на коленях женщины, и я под
писал приказ, - заявил Ухтомский и прибавиш - Пусть 
это не покажется рисовкой. 

Свою связь с Назаровым подсудимый объяснил таким 
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же «мирным» образом. Когда он узнал, что Лапутин
Назаров готовит налет на Ростов, то якобы испугался 
предстоящих кровавых событий, грозящих арестами и 
разрушением его личного семейного благополучия. Он 
собирался уехать и увезти семью в Румынию, а собы
тия могли помешать этому. Свnзавmись с Назаровым и 
«бутафорски» подчинив его себе, он надеялся таким пу
тем отдалить выступление и благополучно вывезти семью 
за границу. 

Назначение, которое он дал Назарову, Ухтомский на
звал «клоунской погремушкоЙ». Князь отрицал, что под
судимый Беленьков, организовавший на дону широкую 
сеть шпионов, информировал его как руководителя 
«Армии спасения России». Если он и расспрашивал Бе
ленькова о положении дел в пограничной полосе, то эти 
сnедения интересовали Ухтомского исключительно с точ
ки зрения переселения за границу. Не смущали его и 
вопросы трибуиала о том, зачем «бутафорская организа
ция» [разрабатывала план взятия Ростова, создавала осо
бую группу, ведущую учет коммунистов и ответственных 
советских работников. Ухтомский уверял, что никакого 
плана взятия Ростова не было - было лишь «расписание 
постов», а список коммунистов и ответственных работ
ников Ухтомский вел на свой страх и риск. Чувствуя 
неубедительность своих объяснений, явное противоречие 
их с обильным следственным материалом, Ухтомский при
бавлял к своим объяснениям: «Мне будет очень тяжело, 
если вы подумаете, что я виляю:. t. 

Заговорщики были разоблачены и понесли суровое 
наказание. 

2 

В первой половине июня дивизии Конармии достигли 
назначенных для них районов. Так, б-я Чонгарская диви
зия расположил ась в станице Брюховецкой, 4-я кавдиви
зия и ее штаб - в станице Лабинской, l-я кавбрига
да - в станице Ярославской, 2-я кавбригада - в стани
цах Курганной и Михайловской, 3-я - в станице Возне
сенской. В Краснодаре находились штаб и части 22-й 
стрелковой дивизии (начдив И. Шарсков)~ 

t Гаэета «СовеТСКlfАюг:., 4 января 1923 г. 
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Лето 1921 года и для Северного Кавказа было небла
гоприятным, и наши надежды на широкие степные про

сторы, богатые сенокосными угодиями, не оправдались. 
Засуха, свирепствовавшая в Поволжье, захватила и Се
верный Кавказ. С весны не выпало ни единого дождя. 
С Каспийского моря непрерывно дул знойный ветер. Он 
сжигал всю растительность, выдувал почву, поднимал в 

воздух тучи пыли. 

Угроза голода надвигалась и на Северный Кавказ. 
Население охватывала тревога. Положение усугублял ось 
тем, что в районы дона, Кубани, Ставрополья хлынули 
тысячи голодающих Поволжья, рассчитывая достать 
здесь хотя бы кусок хлеба, избежать голодной смерти. 
На местные органы Советской власти ложилась забота 
о размещении при бывших, особенно детей, приходилось 
изыскивать для них из каких-то фондов продовольствие, 
одежду, обеспечивать медицинским обслуживанием. 

От благородного дела спасения голодающих не могла 
стоять в стороне и I-я Конная. Ее бойцы и командиры 
от своих скудных по тому времени пайков делали отчис
ления в пользу голодающих, брали на иждивение детей. 
Только одна 14-я кавдивизия содержала 350 детей. По
литработники I-й Конной выступали на предприятиях с 
докладами о положении в стране, о борьбе с голодом. 
Я с таким докладом выступил на заводе «АксаЙ». Рабо
чие вынесли решение отчислить в фонд помощи голодаю
щим четверть недельного заработка, а в дальнейшем, в 
течение всего года, ежемесячно отчислять в этот фонд 
ОJl.нодневныЙ заработок. для спасения конского состава 
Конной армии от гибели здесь, как и на Украине, при
шлось прибегнуть к крайним мерам: раскрывать кресть
янские сараи, снимать с них солому, подчас полугнилую, 

делать из нее мелкую сечку, парить горячей водой и 
кормить лошадей. 

Тяжелая обстановка была на руку контрреволюцион
ным элементам. Приходилось считаться с возможностью 
усиления бандитизма. Требовалось принять самые реши
тельные меры, чтобы не допустить этого. 

Еще в сентябре 1920 года Владимир Ильич в теле
грамме члену Реввоенсовета Кавказского фронта 
г. К. Орджоникидзе писал: 

«Быстрейшая и полная ликвидация всех банд и ос
татков белогвардейщины на Кавказе и Кубани - дело 
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абсолютной общегосударственной важности» 1. Он требо
вал осведомлять его чаще и точнее, что предпринимается 

для ликвидации бандитизма. 
Тем большая ответственность ложилась на нас те

перь. Борьба с бандитизмом, наведение твердого поряд
ка, обеспечение безопасности граждан, охрана их мир
ного труда становились важнейшим и неотложным де
лом как воинов Красной Армии, так и местных 
партийных и советских органов. 

для согласования действий военных и гражданских 
властей Реввоенсовет округа создал краевое совещание 
по борьбе с баидитизмом при штабе округа под предсе
дательством командующего или его заместителя. По 
этому же принципу были созданы совещания в областях 
и районах. 

Краевое военное совещание разработало положение и 
инструкцию по борьбе с бандитизмом. В этих исключи
тельно важных документах, сыгравших свою роль, были, 
например, такие пункты: если бандит явится добровольно 
и сдаст Советской власти оружие, он восстанавливается 
в правах гражданства. Его возьмут на особый учет, вру
чат удостоверение по определенной форме и отдадут 
родственникам на поруки. Если же он снова уйдет в 
банду или будет держать с ней связь, имущество родст
венников или семьи бандита будет полностью конфиско
вано. Всем трудовым казакам и крестьянам, которых 
вовлекли в бандитские отряды обманным путем, объяв
лялась амнистия. 

Она распространялась и на тех главарей банд, кто 
сдается со своим отрядом, оружием и имуществом. Все 
сдавшиеся должны были зарегистрироваться в ближай
шем военкомате и там получить документы на право жи

тельства в пределах Советской Республики и особые 
охранные листы для ограждения их от ареста после 

добровольной сдачи. 
Указывался определенный срок добровольной явки-

1 сентября 1921 года. Бандиты предупреждались, что по 
истечении этого срока к оставшимся в отрядах будут при
меняться суровые репрессии. Их хозяйства - скот, по
стройки, земля - будут конфискованы и переданы пере
селенцам. 

I В. и. Л е Н и н. ПОЛН. собр. СОЧ., Т. 51, стр. 277. 
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Все эти меры сыграли свою роль. Многие бандиты 
явились с повинной И с оружием, давали сведения о чис
ленном составе бандитских отрядов, о районах их дей
ствий, сообщали фамилии главарей. По донесению на
чальника оперативного управления Северо-Кавказского 
военного округа в штаб РККА, число бандитов за месяu 
уменьшилось на 3005 человек. Однако большинство банд, 
возглавляемых бывшими царскими генералами и офице
рами, продолжало свою подлую деятельность и после 

амнистии. 

Так, в ночь на 4 сентября 1921 года одна из банд 
численностью в 100 сабель произвела налет на пасса
жирский поезд у одного из разъездов на линии Кисло
водск - Ессентуки. Для ликвидации банды командование 
16-й кавдивизии выделило три отряда: один - из диви
зионной школы, два - от 48-й кавбригады. Одним из 
отрядов командовал сам комбриг Орлов. Отряд дившко
лы должен был преследовать противника, отряды кав
бригады- отрезать бандам путь отхода. Бандиты но
чью сумели оторваться от преследователей, но в районе 
аула Кумсколовский наскочили на отряд Орлова. В отряде 
было всего 50 сабель и пулемет. Завязался бой. Возмож
но, он не окончился бы столь трагически, несмотря на 
численное превосходство врага. Но в это время в тылу 
нашего отряда появилась новая банда. Красных бойцов 
окружили, и они вырывались мелкими группами, отхо

дили по горным тропинкам, ущельям. Одна группа во 
главе с Орловым в ожесточенном бою почти вся погиб
ла. Погиб и сам Орлов. 

Бандиты не могли не видеть, что время работает на 
Советскую власть, трудовое население все более убеж
дается в правильности ее лозунгов, приветствует новые 

законы и все решительнее рвет с контрреволюцией. 
И тогда главари некоторых бандитских отрядов решили 
перейти в открытое наступление. Это был жест отчаяния. 
Главари банд, видимо, рассчитывали на помощь извне, 
верили обещаниям Врангеля, лазутчики которого про
никали сюда. 

Так возникла Кубанская повстанческая армия во гnа
ве с генералом Пржевальским (он же Марченко, Афро
симов) . 
Мы узнали об этом. 30 августа по войскам Северо

Кавказского военного округа был отдан приказ за 
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Ng 16/0П. В этом приказе предлагалось перейти к беспо
щадному истреблению и искоренению бандитизма во всех 
его проявлениях. Воинские части выделяли так называе
мые «летучие» отряды В составе не более ста человек в 
каждом, верховых или на подводах, с испытанным и 

энергичным командным и комиссарским составом. Бли
жайшая задача отрядов: 1) окружить банды с запада, 
юга и востока и уничтожить на месте; 2) предупредить 
нападение банд на Краснодар и предотвратить возмож
ность прорыва их из кольца на юг через Кубань, в леса 
Краснодарского и ~айкопского отделов. 

Красные части приступили к выполнению возложен
ных на них задач. Противник оказывал сильное противо
действие. 20 сентября батальон 195-го полка у станции 
Динской завязал бой с бандой численностью до тысячи 
сабель и штыков при шести - восьми пулеметах. Под 
давлением превосходяIЦИХ сил противника батальон по
нес значительные потери и отошел к разъезду Дорис, что 
в 12 верстах север о-восточнее Краснодара по железной 
дороге Краснодар - Тихорецкая. В районе Динской 
сосредоточивались и другие части. Но они находились 
в движении и принять участие в бое с бандитами не 
смогли. 

Противник заНЯ.'1 станцию, пополнил свои ряды KaJ{. 
насильно мобилизованными, так и за счет добровольцев 
из окрестных станиц, враждебно настроенных к Совет
ской власти. 

Реввоенсовет округа принял решение как можно бы
cTpee покончить с Кубанской повстанческой армией. Об
щее руководство боевыми действиями поручили мне. 

19 сентября я выехал в Краснодар. ~еня сопровож
дали начальник политического управления о!<руга 

о. У. Сааков, г. А. Трушин и п. п. ЗеленскиЙ. 
20 сентября я получил приказ за Ng 1590/0П. В нем 

говорилось, что в целях лучшей согласованности дейст
вий наших частей для полного уничтожения банд РВС 
еКВОприказывает члену рве СКВО и командарму 
I-й Конной т. Буденному вступить в командование все
ми войсками, расположенными на Кубани и Черноморье. 

EIЦe до нашего приезда в Краснодар командир 
22-й стрелковой дивизии и. Шарсков предпринял меры к 
обеспечению боевой готовности гарнизона Краснодара. 
К Динской подходила Зоя кавбригада нашей 6-й Чон-
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гарской дивизии, переданная в оперативное подчинение 

командиру 22-й стрелковой дивизии. О том, что Дин
екая занята, противником, командир бригады п. л. Руд
чук не знал. В 13 часов походная застава кавбригады 
внезапно подверглась обстрелу ружейным и пулеметным 
огнем, после чего бандиты перешли в атаку. 

Бригада вступила в бой. Он длился около трех ча
сов. Превосходство в силах было на стороне врага, и 
части кавбригады отошли в станицу Старо-Мышастов
скую. Рудчук запросил штаб дивизии, почему в Динекой 
вместо наших частей оказался противник. Начальник 
штаба дивизии ответил, что находившийся в Динекой 
наш батальон разбит противником и небольшие остатки 
его отходят на разъезд Дорис, куда выехал Буденный. 

В это время я действительно на бронепоезде направ
лялся туда, чтобы взять на себя непосредственное руко
водство боем. Однако подъехать к Динской не удалось: 
железнодорожный путь был загроможден потерпевшим 
крушение товарным поездом. Там же мы встретили 
группу красноармейцев из разгромленного противнико,,", 
стрелкового батальона. Они рассказали, что батальон 
почти целиком погиб и что белых очень много. 

Пришлось вернуться в Краснодар. Встретились с сек
ретарем Краснодарского обкома тов. Эпштейном и чле
ном кубанского военного совеIЦания по борьбе с банди
тизмом, председателем ~paCHoдapCKOГO областного ис
полнительного комитета тов. Полуяном. Начдив 22-й до
ложил нам, что, по данным разведки, части Кубанской 
армии намереваются уйти в старые места - предгорья 
Кавказского хребта. В 18 часов 21 сентября они начали 
переправляться на южный берег Кубани в районе ста
ницы Воронежской и сосредоточиваться у переправ реки 
Белой. 

Чтобы не дать противнику возможности переправить
ся через Белую, я приказал начдиву срочно занять ча
стями дивизии все переправы и броды по западному бе
регу реки, начиная от ее устья и до станицы Белоречен
ской включительно, а 3-й кавбригаде - форсированным 
маршем перейти в станицу Васюринскую, где перепра
виться на южный берег Кубани и сосредоточиться в 
районе Адамия, ведя усиленную разведку в направлении 
села Белое. 

И начдив и командир кавбригады умело выполнили 

252 



приказание. Противник оказался в тупике: с севера
Кубань и Тшитское водохранилище, с запада - река Бе
лая, с востока - река Лаба. Оставалось закрыть тупик 
с юга и окончательно разгромить пресловутую Кубан
скую белогвардейскую армию. Закрыть тупик могла 
быстрее всех 2-я кавбригада нашей 4-й кавдивизии, рас
положенная в станице Курганной, хотя для этого ей 
пришлось бы сделать переход в 75 километров. 

Но связи ни с бригадой, ни со штабом 4-й кавдивизии 
не было. Единственная возможность передать приказ
сбросить пакет с самолета. Однако, как назло, погода 
была нелетная. К тому же находившиеся у нас двухмест
ные английские «хэвиленды», как говорили тогда, дер
жались на «веревочках». 

Еще не выветрился из памяти случай, который про
изошел в апреле 1921 года на полевом аэродроме в рай
оне Екатеринослава. Подниматься в воздух я тогда соби
рался впервые и особого удовольствия не испытывал. 
Однако надо же было когда-то принять воздушное кре
щение. Когда самолет был готов, вместе с начальником 
штаба армии и адъютантом я выехал на аэродром. 

Самолет стоял с заведенным мотором. Около него
группа летчиков, в том числе и командир отряда Ингау
нис и его начальник штаба. Командир отряда доложил, 
что самолет к полету готов. Зеленский не знал, для кого 
подготовлена машина, и, когда увидел, что собираюсь ле
теть я, стал категорически возражать. Пришлось заме
тить ему, чтобы он не вмешивался не в свои дела. Тогда 
он заявил, что мотор самолета неисправен, работает с 
перебоями и что надо сначала опробовать его в воздухе. 
Зеленский вообще не имел никакого понятия о моторах 
и старался лишь выиграть время. Я уже хотел было са
диться в самолет, но командир отряда, обращаясь ко 
мне, сказал, что, раз сделано такое заявление, надо все 

проверить. Летчик поднял машину в воздух, сделал не
сколько виражей и ... разбился. Мотор действительно от
казал. 

И вот теперь вызвался лететь ЗеленскиЙ. Я долго не 
давал согласия, мы как будто поменялись ролями. Хоть 
бы самолет был другого типа и погода летная, а то ведь 
тот же. Однако Зеленского я вынужден был все же по
слать. 

В приказе начдиву 4-й предписывалось самым спеш-
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ным образом сосредоточить 2-ю кавбригаду Е. И. Горя·
чева в селе Белом и уничтожить находившиеся в районе 
Николаевка, Преображенская белогвардейские части. 
Движение совершать с мерами походного охранения и 
крупными разведывательными отрядами с ПУ.J)еметами на 

тачанках. О принятых мерах доложить мне в штаб 
22-й стрелковой дивизии в Краснодар, использовав все 
возможные средства связи. 

Рано утром 22 сентября мы выехали на краснодар
ский аэродром. Самолет готов к полету. Пилотировать 
его назначен летчик Иванов. Командир авиационного от
ряда, фамилию которого не помню, ДOJlожил, что для по
лета в станицу Курганную и обратно в Краснодар 
потребуется не больше часа. Видимость хорошая, но по
лету мешает сильный порwвистый ветер. 3еленский сел 
в самол.ет, прикрепился ремнем к сиденью. Я стоял непо
далекуи никак не мог справиться с охватившим меня 

волнением. С нетерпением ожидал ВЗJIета. Когда наконец 
самолет поднялся в воздух и лег на заданный курс, я 
облегченно вздохнул. Но стоял и смотрел· в небо до тех 
пор, пока самолет не скрылся. 

После завтрака мы вновь собрались в штабе диви
зии. На станции Пластуновской стоял бронепоезд N2 82, 
который командующий СКВО К. Е. Ворошилов направил 
туда из Торговой. Мы решили сегодня же перебросить 
его на участок станицы Воронежской, где противник мог 
переправиться на южный берег Кубани. Прикрыть бро
непоездом эти переправы было необходимо на тот слу
чай, еCJlИ бы перехваченный кавбригадой в районе села 
Белое противник попытался уйти не на юг, а на восток. 

Прошел час. Самолету время возвратиться. Однако 
доклад об этом не поступал. Я начал тревожиться. Оста
ваться в штабе уже не мог, вызвал машину и вновь по
ехал на аэродром. Командир авиаотряда доложил, что 
пока нет оснований беспокоиться. Самолет с открытой 
кабиной. Очень легкий. Его сносит с курса. Командир 
авиаотряда был прав. Через некоторое время в небе по
казалась черная точка, послышался шум мотора. Я не
вольно улыбнулся: самолет летел так, словно его качали 
морские волны, а когда подлетел к аэродрому, никак не 

мог совершить посадку. Только сбавит скорость, его отно
сит в сторону. Так продолжалось несколько раз. Наконец 
самолет сел. Вышел 3еленский и ДOJIожил, что задание 
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выполнено. Прежде чем сбросить приказ, как было 
условлено, самолет снизился и сделал круг над станицей. 

Дальнейшие события развертывались очень быстро. 
Противник ночью 22 сентября двинулся из станицы 

Преображенской на село Белое, чтобы переправиться 
здесь через реку и уйти в горы. Как потом выяснилось, 
выход сюда кавбригады не был известен противнику. 
Около 23 часов 22 сентября колонна бандитов подошла 
к селу. Наши бойцы встретили ее сильным огнем пуле
метных тачанок. Банда потеряла свыше двухсот человек 
убитыми, 110 человек было взято в плеli. В числе уби
тых - начальник штаба армии полковник Алексеев. Ге
нералу Пржевальскому с личной охраной удалось бе
жать. 

После разгрома под Белой остатки повстанческой ар
мии начали разлагаться. Казаки расходились по домам. 
Генерал Пржевальский с конвойной сотней ушел на по
бережье Черного моря, видимо отказавшись от идеи 
«автономной Кубани». Впоследствии разошлась по до
мам и конвойная сотня, а сам генерал снемногими при
верженцами, в том числе сотниками 3ахарченко и Лукь
яненко (он же генерал Степной), присоединился к банде 
Ющенко. 

Разгром банды Пржевальского частями l-й Конной 
повлиял на общее настроение казачества, котороесовер
шенно потеряло веру в контрреволюционных вожаков и 

стало оставлять их. Участники шаек разбегались по ста
ницам или сдавались на милость победителя. Но борьба 
с бандитизмом на этом еще не закончилась. После раз
грома Кубанской повстанческой армии продолжал ась 
ликвидация отдельных самостоятельно действовавших 
отрядов. Их насчитывалось около 60 общей численностью 
940 штыков и 2350 сабель при 49 пулеметах. 

Наиболее опасным среди организованных банд был 
отряд полковника Трубачева. Его преследовали части 
l-й Конной. Операция приняла затяжной характер. Но 
после того как полковник Трубачев был убит, отряд рас
пался на отдельные банды. Две из них - Турчина и кня
зя Джентимирова - сдались. 

С переходом 2-й кавдивизии в район ~оздока нача
лись операции против банды Сычева. Части дивизии из
рядно потрепали банду и загнали ее в кизлярские буру
ны. Вскоре ввиду явной бесперспективности и неотврати-
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мой угрозы истребления в банде началось брожение. 
В апреле Сычев и еще несколько главарей были убиты 
своими же. 

В Ейском отделе наиболее крупной была операция 
против банды Дубины. Для ликвидации ее были выделе
ны части 22-й дивизии, З-й кавполк Особой кавбригады. 
Однако преследование банд войсковыми частями, опера
тивное окружение не давали положительных результа

тов. Разбиваясь на маленькие отрядики, пользуясь бал
ками, находя приют у кулаков, бандиты ускользали. 
Ейское чрезвычайное военное совещание приняло ряддру
гих мер. Местные партийные и советские органы усили
ли разъяснительную работу, чтобы расслоить население, 
приблизить к Советской власти все здоровые, трудовые 
элем,енты. 

Определенную роль в этом сыграли и выездные сес
сии ревтрибунала округа. Ведь открытые заседания три
бунала не только демонстрировали энергичную, твердую 
и решительную политику по отношению к бандитам и 
тем, кто им активно способствует. Они широко разъясня
ли населению голую, неприкрытую сущность бандитизма. 
Наглядно, неоспоримыми фактами показывали, о чьих 
интересах пекутся бандиты, и определенную часть насе
ления, стоящую за Советскую власть, психологически 
вооружали против бандитизма. Кроме того, деятельность 
выездных сессий благотворно сказалась и на работе 
местных партийных, советских органов. 

Нем алую помощь в ликвидации бандитизма оказали 
части ГПУ и ЧОН. Они умело выслеживали бандитов и 
вели с ними борьбу как самостоятельно, так и совместно 
с войсковыми частями. Немало было среди них смелых 
бойцов, храбрых и умелых командиров. Один из них, Ху
ЦИСТОВ Николай Петрович, особо отличился в боях с бан
дитами, за что и был награжден серебряными часами от 
Дон чека и от ВЧК Юго-Востока России - золотыми ча
сами. 

Биография Хуцистова похожа на тысячи других. Ро
дился в крестьянской семье в одном из сел Северо-Осе
тинской АССР. Молодым парнем включился в борьбу за 
Советскую власть на Северном Кавказе. Сначала был 
сотрудником особого отдела Терской чрезвычайной ко
миссии, а затем его назначили командиром кавалерий
ского эскадрона особого отдела ВЧК 10-й армии, а поз-
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же ~ 8-й армии. Хуцистов зарекомендовал себя смелым 
командиром, которому дороги завоевания Октября. 
В 1921 году, когда Конармия пришла в Ростов, Хуцистов 
служил командиром кавалерийского эскадрона дончека. 
Для выполнения ответственных заданий по ликвидации 
бандитизма кавэскадрон был переформирован в 6-й от
дельный дивизион войск ВЧк. Позже дивизион под 
командованием Хуцистова был передан в распоряжение 
пограничных войск Украинского округа для охраны гра
ницы. После демобилизации Николай Петрович Хуцистов 
долгое время работал в административном отделе Дон
исполкома в Ростове-на-Дону. С 1942 года живет в Мо
скве. 

В ликвидации бандитизма большую помощь оказал 
нам отряд Логинова. О нем слеJJ.ует рассказать подроб
нее. 

В. г. Логинов - бывший шахтер Парамоновских 
шаХ1:: Участвовал в боях за Новочеркасск и Ростов, 
когда там были белогвардейцы. Мне не раз приходилось 
встречаться с ним. Был Логинов с виду неказистый: не
высокого роста, раскосый. Любил острую шутку и отли
чался исключительной храбростью. К моменту прихода 
Конармии на Северный Кавказ Логинов служил в 
16-й кавалерийской дивизии в должности командира пол
ка. Когда я узнал, что Логинов ушел в горы И, по суще
ству, оказался в одном стане с бандитами, удивился и 
даже вначале не поверил. 

«Как мог бывший шахтер пойти к бандитам? - раз
мышлял я. - Нет, тут что-то другое». 

Не раз пытался хоть как-нибудь связаться с Логино
вым, даже в горы посылал своих людей, но тщетно
Логинова никто не видел, хотя разведка доносила,' что 
он где-то в горах. 

И вот однажды ко мне приехал военком Терской гу
бернии А. Беленкович, который очень хорошо знал Логи
нова и в свое время дружил с ним. Поздоровались. 

- Какие вести привез? 
Беленкович молча достал из кармана письмо и протя-

нул мне. 

- Василий Логинов написал и просил передать вам. 
- А где он сам? - спросил я, беря письмо. 
- Там ... ~ И Беленкович качнул головой в сторону 

гор. 
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- Понятно ... 
Письмо было коротким. Логинов убедительно про

сил, чтобы я встретился с ним. Утверждал, что никогда 
не был врагом Советской власти. И если сейчас, мол, 
оказался среди бандитов, то не по своей воле. 

Спрашиваю Беленковича, как попало к нему письмо. 
Он ответил, что привез ординарец Логинова. 

- Так ... Ну, а что вы думаете по этому случаю? 
- Я верю всему, что написал Логинов, - сказал Бе-

ленкович. - Просил бы вас назначить ему встречу. На
ходясь в горах, Логинов может помочь нам в уничтоже
нии ярых врагов Советской власти. 

- Да, пожалуй, вы правы. 

Через несколько дней я встретился с Логиновым. Это 
было на горе Чилик-два, что находится среди скал, непо
далеку от Теберды. Мы поехали на встречу втроем - я, 
Беленковичи мой ординарец Гуров. Логинов встретил 
меня у подножия горы. С ним было человек двадцать во
оруженных людей .. 

Гуров невольно потянулся к оружию. Я это заметил 
и хотел было сказать, чтобы не вынимал наган, но меня 
опередил Беленкович: 

- У нас с ним уговор - за оружие не браться. 
Гуров глянул на меня, но я качнул головой, и он 

убрал руку. 
Логинов подъехал ко мне верхом на лошади и пред

ставился: 

- Василий Логинов, командир полка шестнадцатой 
кавдивизии! 

Я усмехнулся: 
- Были в дивизии, а сейчас числитесь в бандитах. 
Логинов качнулся, как от удара, но быстро взял себя 

в· руки и громко ответил: 

- Был и есть красный командирl 

Я спросил, зачем он хотел видеть меня. 
Логинов кивнул на вершину горы. 
- Поедемте, там и поговорим. - Помолчал с минуту, 

потом добавил: - Я верил, что вы, товарищ Буденный, 
не побоитесь сюда· приехать. 

- А чего бояться? Вы же сами говорите, что не бан
дит, а красный командир. 

Поднимались долго, наконец взобрались на вершину. 
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Здесь стояли огромные стога сена. У одного из них оста
новились. 

Логинов слез с коня. 

- Тут мы и поговорим ... 
Логинов опустился на зеленую траву. Присел и я. 

К нам подошли Беленкович и Гуров. 
- Так я слушаю вас, Логинов. 

- Я ведь не бандит, товарищ Буденный, - заговорил 
ОН.- Мой полк тоже в свое время ходил в горы. Но тогда 
мне не повезло: куда ни пойдем, бандитов уже нет - то 
ли им кто доносил о нас, то ли разведка что-то путала. 

Словом, вернулся я с операции, доложил начальству, 
мол, так и так. А начальство не поверило: «Что-то от вас, 
Логинов, уходят бандиты. Странная штуковина». И даже 
кое-кто в штабе дивизии намекнул: а не связался ли я 
сам с бандитами. Слух пошел, будто я уже и не красный 
коман1f.ИР. А ночью как-то меня разбудил боец и сказал, 
что нас хотят арестовать. Я мигом собрал людей и ~ 
в горы ... 

Я верил Логинову и не верил. Долго молчал, потом 
сказал, что зря он старается выгородить себя. Даже если 
он не грабил и не убивал, Советская власть не может 
простить дезертирство. За это Логинов будет нести от
вет по всей строгости революционного закона. Однако, 
добавил я, еще не мало 'банд скрывается в горах, и, если 
Логинов поможет их. уничтожить, этим искупит свою 
вину. . 

- я так и сделаю, товарищ Буденный, - горячо и 
искренне сказал Логинов. - Теперь только понял, какую 
большую ошибку сове.ршил. 

- Вы оставайтесь пока здесь, в горах, присматривай
тесь к бандитам, а потом дайте знать, и мы совместными 
усилиями будем громить их, ~ сказал я Логинову. 

Логинов выполнил обещание. 3а время с 5 по 8 нояб
ря 1921 года с его помощью было уничтожено пять 
банд - есаулов Богрова и Сапрунова, подполковников 
Юдина и Кривоносова и сотника Рендскова. 22 декабря 
Логинов сам уничтожил банду Конарева и Овчиннико
ва, а позже и весьма активную банду Кожевникова. 
Всего Логиновым было разбито до 15 мелких и крупных 
банд. 
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... В конце ноября 1921 года усталый и прозябший я 
вернулся из очередной командировки - ездил несколько 
дней по Северо-Кавказскому военному округу. Решил 
прямо с поезда идти на доклад к командующему округом 

К. Е. Ворошилову. Однако в штабе его не застал. 
Поздно вечером неожиданно раздался телефонный 

звонок члена Реввоенсовета округа А. С. Бубнова. Он 
сообщил мне, что надо ехать в Нальчик, где открылся 
1 Учредительный съезд Советов Кабардинской автоном
ной области. 

- На съезд, - сказал Бубнов, - приглашены коман
дующий войсками Северо-Кавказского военного округа, 
член ЦК РКП(б) и ВЦИК К. Е. Ворошилов, вы и я. 
Москва считает нашу поездку в Кабарду,- добавил ОН,
обязательной, и мы задержались, только ожидая вас. 

Предстоящее посещение Нальчика привлекало меня 
возможностью провести в Кабарде работу по пресечению 
вылазок контрреволюции и встретиться на съезде с пере

довыми людьми мужественного кабардинского народа. 
В памяти у меня были еще свежи первые встречи с гор
цами в дни, когда Конармия добивала на Северном Кав
казе деникинские войска. Хлебом Ii СОЛ,ЬЮ, с открытым 
сердцем встречали горцы бойцов Красной Армии. О них 
мне много рассказывал и Г. к. Орджоникидзе - человек 
большого сердца и светлого ума, великий поборник брат
ского единства горских народов, вложивший много сил 
и труда в укрепление нерушимого союза трудящихся 

Кавказа с русскими рабочими и крестьянами. 
Утром 26 ноября мы отправились в вагоне Реввоен

совета округа в Нальчик. Наш железнодорожный транс
порт в то время еще находился в тяжелом состоянии. 

Некоторые участки железнодорожного полотна только 
восстанавливались, многие мосты ремонтировались, стан

ции в большинстве своем были разрушены. Но главное -
не хватало топлива, воды и квалифицированных паровоз
н IX бригад. Поэтому ехали мы медленно, подолгу стояли, 
особенно на разъездах. Дорога нас подвела, и на съезд 
мы запоздали. Однако эта неприятность была значитель
но сглажена теплой встречей с населением Нальчика и 
делегатами съезда. 

К. Е. Ворошилов и я 28 ноября выступали на очеред
ном заседании съезда. От имени Центрального Комитета 
Коммунистической партии и ВЦИК РСФСР Ворошилов 
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приветствовал делегатов и в их лице весь свободный ка
бардинский народ. Климент Ефремович отметил, что Ве
ликая Октябрьская социалистическая революция принес
ла всем народам, входившим в Российскую империю, не 
только социальное освобождение, но и национальное рас
крепощение. Он остановился на политике Коммунистиче
ской партии в национальном вопросе и сказал, что эта 

политика обеспечивает великое единство всех народов 
Российской Федерации в борьбе за светлое будущее, за 
экономический и культурный прогресс трудящихся. 

К. Е. Ворошилов рассказал делегатам съезда о труд
но~тях, переживаемых тогда нашей страной после разру
шительных первой мировой и гражданской войн, и ука
зал на задачи, которые предстоит решить, чтобы преодо
леть голод и разруху, восстановить и вновь построить 

фабрики и заводы, больницы и учебные заведения, нала
дить производство сельскохозяйственных продуктов. Он 
выразил уверенность в том, что 1 Учредительный съезд 
Кабардинской автономной области будет способствовать 
решению этих неотложных задач. 

Затем слово предоставили мне. Я приветствовал деле
гатов съезда от имени Революционного Военного совета 
Северо-Кавказского военного округа. Заранее написан
ной речи у меня не было. Я разговаривал с делегатами 
съезда так, как часто говорил с конармейцами. 

Существо моего разговора сводилось прежде всего к 
оценке нашей великой победы в Октябрьской революции 
и гражданской войне. Я говорил, что эта победа доста
лась нам ценою большой крови, за нее мы заплатили 
сотнями жизней наших лучших товарищей, что трудящие
ся нашей страны победили под руководством Коммуни
стической партии и при поддержке международного ра
бочего движения. Однако, подчеркнул я, надо еще 
удержать завоеванную власть, так как мировая буржуа
зия вместе с выброшенными за пределы России русскими 
помещиками и капиталистами не согласились с нашим 

строем, зорко следят за нами и всегда готовы к нападе

нию. 

Победив буржуазию политически и на военном фрон
те, мы должны победить и экономически, т. е. ликвиди
ровать разруху и восстановить народное хозяйство. Если 
мы успешно решим эту злободневную задачу, сказал я 
делегатам съезда, то никакие враги нам не будут 
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страшны. В заключение своего выступления я призвал 
трудящихся области к бдительности, к борьбе против 
бандитизма и скрытой контрреволюции - агентов импе
риализма, мешающих строить нам новую жизнь. 

После окончания вечернего заседания съезда мы 
с К. Е. Ворошиловым и А. с. Бубновым в сопровожде
нии большой группы делегатов отправились на отведен
ную нам квартиру. Проходя по центральной улице, я за
метил, что она называется Воронцовекой. 

- Это не годится, - сказал я рядом шагавшему со 
мной Б. Э. Калмыкову 1. - Теперь на Кавказе нет цар
ских наместников, каким был князь Воронцов. Кавказ 
принадлежит ныне народу, а город Нальчик- трудя
щимся. Вот И надо назвать эту улицу по-новому, напри
мер, Кабардинской. 

Все одобрили мое предложение, а на следующий день, 
иапраsляясь на очередное заседание съезда, мы замети

ли на многих домах свежевыстругаиные дощечки, на ко

торых чернилами либо химическим карандашом было 
написано: «Ул. Кабардинская». 

29 ноября около полуночи, когда К. Е. Ворошилов и 
А. с. Бубнов уже отдыхали, в дверь моей комнаты посту
чали. ВошелБ. Э. Калмыков. Он извинился за -беспокой
ство и попросил уделить ему несколько минут. 

- Днем, во время работы съезда, некогда было по
говорить по душам, - смущенно сказал он и продол

жал: - Посоветоваться надо, Семен Михайлович, вот и 
осмелился потревожить, заметив у вас огонек. 

Калмыков опустился на предложенный мною стул и 
взволнованно проговорил: 

- Дело-то какое начинаем! Шутка ли сказать: авто
номия Кабарды, своя государственность! Справимся ли 
мы, Семен Михайлович, как нужно? 

- Да, Бетал Эдыкович, дело мы все начали большое. 
Смотрите, наш русский простой народ в союзе с угнетен
ными народами всего Российского государства совершил 
великую революцию и разгромил всех ее могуществен

ных врагов. Разве можем мы сомневаться, что не сумеем 
управлять страной? Ленин верит в силы и способности 
рабочих и крестьян. Значит, и у нас не должно бьпь сом
нений. 

I Руководитель кабардино-балкарских большевиков.- Прuм.. авт. 
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- Сомнений, конечно, больших нет. Но все новое 
кадров мало, опыт отсутствует, - сказал Калмыков. 

- Трудно будет поначалу - русские братья помо
гут, партия в беде не оставит. Люди-то у нас хорошие. 
Освобожденные от гнета национальных и иноземных экс
плуататоров, они будут с энтузиазмом строить новую 
жизнь. 

- О, народ у нас замечательный и Советской власти 
преданный. 

Бетал Эдыкович начал рассказывать о борьбе кабар
динцев и балкарцев против деникинцев, говорил долго 
и воодушевленно. 

- Бедняки наши не просто ждали своих освободите
лей - бойцов Красной Армии. Они шли в повстанческие 
отряды и боролись против белогвардейцев. У нас нет 
условий для .действий контрреволюционных банд. 

Я вспомнил, как так же горячо, с искренней радостью 
весной 1920 года рассказывал мне об отношении горцев 
к Красной Армии и Советской власти Г. К. Орджони
кидзе: 

- Горцы с приближением частей Кр.асноЙ Армии по
всеместно свергают белогвардейских правителей и ждут 
представителей центральной Советской власти. Я сооб
щил об этом В. И. Ленину, - говорил Григорий Констан
тинович, - и знаю, что Ильич будет рад этим вестям . 

. Это я слышал от Орджоникидзе в конце марта 
1920 года, проезжая через Ростов в Москву. Это же те
перь я слышал от Бетала Калмыкова - выдающегося 
сына кабардинского народа. Он мне определенно нравил
ся. Прежде всего нельзя было не заметить природного 
ума Калмыкова, его способности говорить просто и убеж
денно, ему нельзя было не верить. Калмыков свободно 
разбирался в сложных политических вопросах, прямо, по
большевистски говорил о недостатках, видел великие 
перспективы нашего роста и поэтому так горячо брался 
за строительство новой жизни. Позже я убедился, что Бе
тал Эдыкович не только достойно проявил себя как поли
тический деятель, но и как прекрасный организатор, хо
роший хозяйственник, в общем, человек, обладающий 
разносторонними способностями и неутомимой энергией. 
Но что мне особенно понравилось - это безграничная 
любовь Калмыкова к своему народу, к простым людям, 
его страстное стремление посвятить всего себя без остат-

263 



ка благородному делу борьбы за счастье трудящихся Ка
барды. 

В те ночные часы я узнал от Бетала об истории Ка
барды, о кабардинском народе, его жизни и обычаях 
столько, сколько бы не почерпнул ни из одной книги. 
Наблюдая, как он, сильный, плотно сбитый, мягкими 
пружинящими шагами прохаживался по комнате, то 

вспыхивая от возмущения подлостью эксплуататоров, то 

бурно радуясь победам народа, я испытывал к нему чув
ство уважения и вместе с тем заражался желанием все

ми путями содействовать трудящимся советской Кабарды 
в строительстве новой жизни. 

Б. э. Калмыков просил меня посоветовать ему, как 
практически претворить в жизнь ряд решений, принятых 
съездом Советов. Среди них, я помню, он пожелал вы
слушать мое мнение по территориальному вопросу о рас

пределении земельных угодий, об укреплении местных 
органов власти и оказании материальной помощи насе
лению, пострадавшему от войны. Говорили мы и о воз
можности воссоединения в единой автономной области 
кабардинцев и балка,рцев и были едины в ТОМ,· что ЭТО 
возможно только при проявлении желания к братскому 
союзу обоих народов. Для укрепления местных советских 
органов я советовал привлекать в них активных участ

ников борьбы против белогвардейщины, особенно слу
живших в частях Красной Армии и партизанских отря
дах. 

Мы прощались с Калмыковым, как хорошие друзья. 
Я обещал интересующие его вопросы поставить на засе
дании Реввоенсовета округа. Утром такое заседание со
стоялось с участием Бетала Эдыковича. Наши советы, а 
затем практическая помощь Кабарде через ЦК партии, 
Совнарком РСФСР и ВЦИК были полезными. И после, 
когда Б. э. Калмыков приезжал в Москву, он всегда за
ходил к нам, получая поддержку в различных вопросах 

строительства Кабардино-Балкарии. 

30 ноября было последним днем работы съезда. Деле
гаты съезда избрали первый исполнительный комитет 
Кабардинской автономной области во главе с верным 
сыном кабардинского народа Б. Э. Калмыковым. В со
став облисполкома были также избраны Г. К. Орджони
кидзе, И. В. Сталин, К. Е. Ворошилов и я. 
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Бандитизм на Северном Кавказе явно шел на убыль, 
однако мы не могли еще доложить в Москву, что он лик
видирован полностью. Борьба с бандитами отвлекала 
много сил у Реввоенсовета округа, а также у местных 
партийных и советских организаций. Бандитизм мешал 
хозяйственному возрождению края. Продолжали посту
пать сведения, что бандиты держат связь с заграничны
ми эмигрантскими кругами и в отрядах скрываются 

эмиссары Врангеля. Мы вынуждены были считаться с 
возможностью высадки вражеского десанта с моря. 

Тогда бандитизм вспыхнул бы с новой силой. Об этом 
9 сентября 1921 года мы специально докладывали Глав-, 
кому. 

Вероятней всего, десант мог высадиться в районе Ана
па, Джобская. В связи с этим 22-й дивизии была постав
лена задача удержать (в случае невозможности сбросить 
десант в море) до подхода подкрепления Новороссийск 
и перевалы на путях к Краснодару с линии Анапа, Тен
гинская и запереть при содействии курсантов перевал 
ГоЙтх. 

Две дивизии l-й Конной и Особую бригаду предпола
галось сосредоточивать в районе Краснодар, Васюрин
ская. При первом известии о высадке десанта в район 
Новотитаровской по железной дороге перебрасывались 
одна-две бригады 2-й Донской стрелковой дивизии. 

Задача l-й Конной в случае десанта - быстрым вы
движением небольших (в соответствии с местными усло
виями) частей с пулеметами закупорить перевалы Тубин
ский, Белореченский, Марух, Клухорский, Нахарский, 
дабы не дать противнику выйти с побережья в Майкоп
ский, Лабинский, Баталпашинский отделы. 
Мы явно видели несомненную зависимость бандит

ского движения от общего положения Республики. Ма
лейший неуспех Советской власти в масштабе страны, 
осложнение на ее границах - и деятельность контрр'ево

люционеров оживлял ась. Нам приходилось все время 
быть предельно настороженными, ни на секунду не 
ослаблять бдительность. 

Вот о чем доносили мы в Москву 2 ноября 1922 года: 
«К настоящему времени обстановка в округе пред

ставляется в следующем виде: около 55 процентов соста-
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ва войск ведет непрерывную борьбу с бандитизмом в 
окружном масштабе ... К началу ноября силы повстанцев 
ВН0ВЬ увеJlИЧИЛИСЬ. Сейчас насчитывается 95 бандитских 
организаций силою примерно в 4500 сабель и около 
1000 штыков при 60-70 пулеметах . 

... основной и главнейшей целью повстанцев остается 
стремление свергнуть Советскую власть, почему всякое 
осложнение обстановки в масштабе Республики, будь то 
в Закавкааье или на западной границе, в разной мере, 
но отзовется немедленно в СКВО в смысле открытых 
восстаний, каковые неизбежно прикуют части СКВО к 
округу ... 

... Остальные части округа - до 45 процентовсоста
ва - заняты выполнен.ием различных тыловых нарядов: 

охрана железнодорожной сети, караульная служба, прод
работы всякого рода и т. п. Все меры командования к 
уменьшению нарядов реальных результатов не дали ... :. 

Много времени и сил отнимало обеспечение l-й Кон
нои продовольствием и фуражом. Каких-либо надежд на 
снабжающие органы мы не питали и заботились о .себе 
сами. В течение лета конармейцы заготовили, то естьско
сили, убрали, свезли в дивизии, 350 тысяч пудов сена. 
Эта цифра дает ясное представление, каких усилий при 
етсутствии всякой техники нам это стоило. 

Войска ,округа оказали большую помощь населению 
в проведении сельскохозяйственных работ. 

Засуха, постигшая Республику, и в особенности Юго
ВQСТОЧНЫЙ край, вынуждала нас напрячь все усилия к 
тому, чтобы успешно произвести уборку урожая и засев 
ОЗИМЫХ хлебов и этим смягчить продовольственный кри
зис. 

В целях оказания помощи крестьянству со стороны 
войск СКВО в предстоящих работах К. Е. Ворошилов 
приказывал: 

Все части войск СКВО по возможности привлечь по 
месту расположения к сельскохозяйственным работам по 
соглашению между посевкомами и продорганами, с од

НОЙ стороны, и командованием частей - с другой. При 
посылке частей на работы выделять из обоза свободное 
количество лошадей и инвентаря. 

Политотделам, комиссарам и комячеикам приложить 
усилия к наиболее рациональному использованию крас
ноармейских частей. 
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Посылка красноармейских ч-астей на сельскохозяй
ственные работы производится в следующем порядке: в 
первую очередь обрабатыв-аются огороды и земли семей 
красноармейцев; крестьянской бедноты; совхозы; земли 
остальных трудовых крестьян. 

Обработка земли семейств красноармейцев произво
дится через комиссию помощи семьям красноармейцев, 
куда вводятся представители части. 

Все технические войска по соглашению с земельными 
продовольственными органами должны широко организ(:)

вать ремонт сельскохозяйственных машин. 
На работы назначаются все строевые инестроевые 

части и учреждения, не имеющие оперативных заданий. 
Каждая часть отпускается на работы на срок не ме

нее двух недель и в любой момент может быть опять сня
та для ВЫПОЛ'нения боевых операций. 

Всем комиссарам и командирам частей производить 
учет работы и сведения, засвидетельствованные посевко
мами, передавать по команде. 

Установить связь с местными земельными и продо
вольственными органами. 

По далеко не полным данным, воинами l-й Конной 
было обработано свыше 50 тысяч десятин пахотной зем
ли, запахан 161 огород и 60 десятин огородной земли, 
очищено 14 садов, работало 10744 красноармейца и 
17152 лошади. Организованы 124 кузницы, в которых от
ремонтировано 434 плуга, 121 борона, 24 сеялки и 59 по
возок. Перевезено 16424 пуда посевного материала, 
провеяно 2140 пудов зерна, перевезено 1500 пудов угля 
для упосевкома. Привлечено для ремонта земледельче
ских орудий и инвентаря 2 механических завода пол
ностью, 3 - частично и 25 мастерских технических учи
лищ. 

В 4-й дивизии в период сенокосной кампании работа
ло 1346 человек, 1881 лошадь, 84 косилки. Всего нако
шено 156 тысяч пудов сена. На субботниках выгружено 
4 вагона продуктов и обмундирования. Производилась 
работа по устройству детского дома, очистке дворов, 
улиц. Запахано и засеяно 329 десятин земли. 

В Чонгарской дивизии в субботниках участвовало 
869 человек, 214 подвод. Выполото 6 десятин бахчи, вы
везено 200 возов земли, погружено 2900 пудов зерна, про-
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изводил ась погрузка продуктов Поволжью. Запахано, за
сеяно 29 д:есятин. 

14-я дивизия скосила 530 десятин сена, работало 
396 красноармейцев, 395 лошадей, 22 сенокосилки. Убра
но 8 десятин хлеба. В ходе субботников оборудован 
театр, отремонтировано несколько мостов, ссыпных пунк

тов, очищались дворы, улицы. 

Особая кавбригада при Реввоенсовете кроме выпол
ненных ею полевых работ отремонтировала мост через 
Дон и несколько школ. 

Нас радовало, что конармейцы с большой охотой по
могали крестьянам, ибо знали, что Советская власть на 
местах, в родных краях, проявляет заботу об их семьях. 
Если раньше родные бойцов жаловались в письмах на 
местные органы Советской власти, которые порой не ин
тересовались условиями их жизни, то теперь таких писем 

почти не поступало. Основную роль в этом сыграли ре
шения ЦК нашей партии об оказании помощи семьям 
красноармейцев. 

Уместно будет привести такую справку. 29 ноября 
1919 года, когда над Советской Республикой нависла 
серьезная угроза со стороны империалистов, вопрос 

об оказании помощи семьям бойцов был обсужден на 
пленуме ЦК РКП (б), который потребовал от местных 
партийных и советских организаций принять действенные 
меры. 

Советское правительство увеличило денежные посо
бия семьям красноармейцев в два раза. Специальным 
постановлением Совета Народных Комиссаров было раз
решено выдавать им ссуду на поддержание хозяйств. 
2 октября 1919 года Совнарком принял декрет о льготах 
для лиц командного состава Красной Армии и их се
мейств. Только за первую половину сентября 1919 года 
Советское правительство выдало семьям красноармейцев 
полмиллиона пайков на сумму 30 миллионов рублей и 
ссуду десяти тысячам красноармейских семейств. Особую 
заботу о бойцах проявлял В. и. Ленин. По его указанию 
было послано циркулярное письмо ЦК РКП (б) отделам 
социального обеспечения об упорядочении работы по ока
занию помощи семьям красноармейцев. 

«Из всех частей армии, - говорилось в этом пись
ме, - в политотдел поступают многочисленные жалобы 

товарищей красноармейцев, сражающихся на фронтах, о 
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том, что находящиеся на родине их семьи голодают, не 

получая никакой помощи. Центральные органы приняли 
меры к тому, чтобы облегчить условия работы на местах. 
Инструкция о порядке обеспечения семейств красноар
мейцев Народного комиссариата социального обеспече
ния от 21 июня с. г. и правила выдачи ссуд семьям крас
ноармейцев и добровольцев на поддержание их хозяйств 
Совнаркома от 25 июня (<<Известия ВЦИК» ,N'g 133 и 136) 
упрощают все дело выдачи пайков и значительно умень
шают хлопоты семей красноармейцев. 

Так как работа по оказанию помощи семьям красно
армейцев возложена на отделы социального обеспечения, 
необходимо обратить на них самое серьезное внимание. 
Немедленно же выделить для работы в них энергичных, 
хороших работников. Работу в отделах социального 
обеспечения приравняйте к работе военной. Мобилизуйте 
для работы в них лучших товарищей, обяжите их поча
ще отчитываться перед нами, следите за их работой и 
своевременно направляйте. Немедленно же дайте свои 
указания уездным комитетам. Последние должны пове
сти широкую кампанию по ячейкам, привлечь коммуны 
и использовать советские хозяйства для своевременной 
помощи семьям красноармейцев по уборке урожая. 
ЦК ждет от вас срочных и энергичных мер к упорядо

чению и постановке на должную высоту дела помощи 

семьям красноармейцев» 1. 

Теперь обстановка резко улучшилась в пользу Совет
ской власти, и мы испытывали чувство законной гордо
сти, зная, что партия, Советское правительство и лично 
Владимир Ильич проявляют постоянную заботу о нас; 
военных, и старались, чтобы наша Конная армия, про
шедшая немало огненных дорог войны, была всегда на
чеку. 

4 

Снова и снова жизнь заставляла нас думать о том, 
какой должна быть предстоящая военная реформа. 
Гражданская война закончилась. Страна получила воз
можность приступить К мирному труду, к практическому 

I Из истории гражданской войны в СССР. Т. 2. М., изд-во «Со
ветская Россия», 1961, стр. 797. 
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строительству новой жизни. Вместе с тем Ленин, партия 
призывали народ не притуплять бдительность, ни на ми
нуту не забывать о грозящей нам опасности и беречь, 
совершенствовать Вооруженные Силы Республики Сове
тов. 

«Мы кончили одну полосу войн, - говорилВ. И. Ле
нин, - МЫ должны готовиться ко второй; но когда она 
придет, мы не знаем, и нужно сделать так, чтобы тогда, 
когда она придет, мы могли быть на высоте» 1. 

Красная Армия, ее отдельные части и соединения, 
армии, фронты, в целом Реввоенсовет Республики нако
пили за годы войны громадный опыт. Надо было в этом 
опыте разобраться, обобщить его, все положительное за
крепить в соответствующих документах, вооружить ими 

академии, училища, школы, довести до всего командного 

и политического состава. 

Предстоял перевод армии на штаты мирного времени. 
Как это лучше сделать? Какие виды Вооруженных Сил 
и рода войск сохранить, какие реорганизовать? Какие но
вые создать? Какими должны 'быть военная доктрина, 
военное искусство, тактика Красной Армии? Неотлож
ная задача - разрабатывать новые уставы,общие для 
армии, для отдельных родов войск. Старые все были вре
менными. Как разрабатывать? Что развивать, что отвер
гать?. Тысячи вопросов требовали немедленного ответа. 
Мы говорили о них в частных беседаХ,Обсуждали на 

Реввоенсовете. Нас, конечно, глубокоинтерееовало, что 
думают по поводу этого другие военачаЛЬНИКИ,каково 

мнение Фрунзе, какова точка зрения ЦК партии, 
В. И. Ленина. 

В газетах и журналах печаталосьнемало статей, ав
торы которых затрагивали вопросы военной теории, в ка
кой-то степени пытались систематизировать учение об 
армии пролетарскciго государства. В обсуждение вопро
сов военно-теоретической мысли включились и видные 
военачальники. М. В. Фрунзе и С. И. Гусев опубликовали 
тезисы, предложенные ими Х съезду РКП (б) в качестве 
проекта резолюции по военному вопросу. М. В. Фрунзе, 
в частности, писал, что одним из основных условий обес
печения максимальной мощи Красной Армии является 
превращение ее в единый организм, спаянный сверху 

f В. И. Л е н н н. Полн. собр. соч., Т.42, сТр. 143-144. 
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донизу не только общностью политической идеологии, но 

и единством взглядов на характер стоящих перед Рес
публикой военных задач, способов их разрешения и мето
дов боевой подготовки войск. Это единство является 
прочным основанием плана боевой подготовки страны, 
управления войсками и их вождения. Свое конкретное 
выражение оно должно найти во всех военных наставле
ниях, уставах и руководствах. 

Как-то перед совещанием начдивов ко мне зашел 
Климент Ефремович Ворошилов. 

- добрый день, Семен Михайлович, - весело сказал 
он, протягивая руку. - Как вы тут без меня, не ску
чаете? 

- Думаю вот подать в отставку с поста командарма 
Первой Конной ... 

- Что случилось? 
- Замучила неопределенность. Сотни вопросов надо 

решать, а как? Питаемся разными слухами, и никто не 
может сказать определенно, какой должна быть Красная 
Армия и что ждет кавалерию. 

- Только-тоl А я-то подумал бог весть что... Кон
чается неопределенность, Семен Михайлович. Вот! - Во
рошилов достал из планшета журнал «Армия и револю
ция» и подал мне. - Здесь напечатана статья Михаила 
Васильевича Фрунзе о единой военной доктрине. ПОМ
нишь, еще в прошлом году, когда мы ~a Х съезд партии 
собирались, он говорил, что работает над этим вопро
сом? 

- Как же, помню. 
~ Прочитай. Очень важная статья. Кстатн, мне пере

давали, что на очередном съезде партии вопросы воен

ной доктрины, военного строительства, военной реформы 
будут обсуждаться военными руководителями, и нам 
надо тщательно подготовиться ... 

Статья захватила меня. Каждую страницу, каждый 
абзац прочитывал несколько раз, вдумывался в каждое 
положение, бесконечно радовался, когда мысли 
М. В. Фрунзе совпадали с моими. Чувствовал, как у 
меня прибавлялось сил. 

Михаил Васильевич писал, что учение о «единой воен
ной доктрине» имеет огромное практическое значение для 

Республики. Оно должно прежде Bcero учитывать харак
тер тех боевых столкновений, которые нас ожидают. 
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Должны ли мы утвердиться на идее пассивной обороны 
страны, не ставя и не преследуя никаких активных задач, 

или же должны иметь в виду последние? В зависимости 
от решения этого вопроса определяются и характер 

строительства вооруженных сил, и система подготовки 

одиночных бойцов и крупных войсковых соединений, и 
военно-политическая пропаганда и вся вообще система 
воспитания страны. 

Фрунзе давал в статье четкий ответ на вопрос, что та
кое единая военная доктрина. 

«Е д и н а я в о е н н а я Д о к т р и н а», - писал он,
есть принятое в армии данного государ

е т в а у ч е н и е, у с т а н а в л и в а ю Щ е е х а р а к т е р 

с т р о и т е л ь с т в а в о о р у ж е н н ы х с и л с т р а н ы, 

м е т о Д ы б о е в о й п о д г о т о в к и в о й с к, и х в о ж
Д е н и е н а о с н о в е г о с п о Д с т в у ю щ и х в г о с у

дарстве взглядов на характер леЖащих 

пер е Д н и м в о е н н ы х з а Д а ч и с п о с о б ы и х р а з
реш е н и я, в ы те к а ю Щ и е и з к л а с с о в о г о с у

Щ е с т в а г о с у Д а р с т в а и о п р е Д е л я е м ы е у р о в

Н е м раз в и т и я про и з в о Д и те л ь н ы х с и л с т р а

н ы» (разрядка моя. - С. В.) 1. 

Формулировка эта, со свойственной ему скромностью 
предупреждал Михаил Васильевич, отнюдь не претендует 
на конструктивную законченность и полную логическую 

безупречность. В конце концов, вопрос совершенно не в 
этом. Важно основное содержание понятия; что же каса
ется окончательной кристаллизации его, то это дело даль
нейшей практической и теоретической разработки вопроса. 

Очень убедительно, на мой взгляд, М. В. Фрунзе по
казал в своей статье роль военной доктрины, какую 
играет она в главных капиталистических государствах, 

каким целям служит. 

А какова же была военная доктрина русской армии 
времен царизма? И на этот вопрос в статье Фрунзе я на
шел исчерпывающий и убедительный ответ. Кое-кто из 
военных в то время задавал себе вопрос: а была ли во
обще своя военная доктрина у царской армии? Фрунзе 
отвечает: да, была. Доктрина хотя и неоформленная, но 
все-таки была, и, хотя она ничего положительного собой 
не представляла, все же и на этом отрицательном при-

I М. В. Ф р у нз е. Избранные произведения, т. 11, СТр. 8. 

272 



мере можно показать теснейшую связь ее с общим укла
дом жизни. 

Политическая сторона этой доктрины сводилась к 
триединой идее - православие, самодержавие, народ

ность, вбивавшейся в головы молодых солдат на уроках 
печально знаменитой словесности. Что же касается воен
но-технической части ее, то она являлась простым заим
ствованием у иностранных оригиналов, лишь в ухудшен

ном издании. Но и в этом своем виде доктрина являлась 
мертворожденным детище.м наших немногочисленных 

военных теоретиков, оставаясь чуждой не только всей 
массе рядового командного состава, но и ее высшим ру

ководителям. Здесь ярко сказалось все беспримерное 
убожество, вся внутренняя гнилость и дряблость царской 
России последних времен ... 

В заключение этого раздела статьи Фрунзе делает 
некоторые общие выводы. 

Первый из них - военное дело данного государства, 
взятое в его совокупности, не является самодовлеющей 
величиной и целиком определяется общими условиями 
жизни этого государства. 

Второй - характер военной доктрины, принятой в ар
мии данного государства, определяется характером об
щей политической линии господствующего класса. 

Третий - основное условие жизненности военной 
доктрины заключается в ее строгом соответствии общим 
целям государства и тем материальным и духовным ре

сурсам, которые находятся в его распоряжении. 

Четвертый - доктрины, способной быть жизненным 
организующим моментом для армии, изобрести нельзя. 
Все основные элементы ее уже даны в окружающей сре
де, и работа теоретической мысли заключается в отыска
нии этих элементов, в сведении их в систему и в приве

дении в соответствие с основными положениями военной 
науки и требованиями военного искусства. 

Следовательно, основной теоретической задачей ра
ботников Рабоче-Крестьянской Красной Армии должно 
явиться: изучение характера окружающей нас обществен
ной среды; определение характера и существа военных 
задач, вытекающих из существа самого государства; изу

чение условий, обеспечивающих их выполнение как в от
ношении материальных, так и духовных предпосылок; 

изучение особенностей строительства Красной Армии и 

18 3ак. 172 273 



применявшихся в ней методов борьбы; согласование с 
требованиями военной науки и искусства всех тех осо· 
бенностей, которые объективно и неразрывно связаны 
с характером нашего пролетарского государства и пере

живаемои нами революционной эпохи 1, 

«Правильно! - думал я. - Именно этим и нужно нам, 
военным, заниматься. Этому подчинять, с этим согласо
вывать всю нашу деятельность, готовя реформу Красной 
Армии ... » 
Мы еще раз встретились с Ворошиловым в конце это

го дня. 

- Ну как, прочитал? - спросил он меня. - Каково 
впечатление? 

Все правильно!- ответил я. 
- Тогда берись за дело. Начинай. 
- Сознаю и это. Только с чего начинать? За что 

браться в первую очередь? 
- А за конницу, - снова усмехнулся Ворошилов.

Обобщай опыт Первой Конной, готовь проекты наставле
ний. Скоро правительство офИЦИаЛЬНО поручит нам это ... 

Я пржал плечами, немного смущенный. Легко ска
зать - обобщай опыт. Не раз уж убеждался; что обоб
щать его куда труднее, чем создавать, воевать. 

Статья Фрунзе вызвала оживленные отклики. Ее го
рячо обсуждали всюду в воинских частях. Дискуссия по 
военному вопросу развернулась потом на ХI съезде пар
тии. 

I См. М. В. Ф Р у н з е. Избранные произведения, т. 11, сТр. 13. 



10. НА СЪЕЗДЕ ПАРТИИ 

1 

27 марта 1922 года в Москве, в Свердловском зале 
Кремля, открылся ХI съезд нашей партии. Мы с Воро
шиловым были избр-аны делегатами съезда. Я - от Дон
ской парторганизации, Климент Ефремович ~ от комму
нистов Севера-Кавказского военного округа. 

Как всегда, собираясь в Москву, мы мысленно отчи
тывались перед партией, перед Владимиром Ильичем: все 
ли сделали, что нам поручила партия, что можно было 
сделать быстрее, лучше ... С тревогой думали, увидим ли 
вновь Ильича, будет ли он на съезде. Мы знали, что он 
тяжело болен, работает с предельным напряжением сил. 
Вот не смог быть даже на Пленуме ЦК, заседавшем пе
ред съездом, сообщив в ЦК, что присутствия и на -Плену
ме и на съезде не выдержит. Как хотелось сказать 
Ильичу, чтобы он берег себя, свои силы. Ведь он был 
еще молод - чуть-чуть больше пятидесяти лет ... 

Устроившись в гостинице, мы с Ворошиловым встре
тились с М. В. Фрунзе, И. В. Сталиным, Г. К. Орджо
никидзе и другими товарищами. Говорили о том, чем 
жил весь наш народ в те дни, - настала мирная пере

дышка, и теперь все силы партия направляла на социа

листическое строительство. Михаил Васильевич Фрунзе 
забросал нас вопросами о положении дел на Дону и Се
верном Кавказе. Михаил Васильевич, помнится, был ве
сел, шутил. Я спросил, будет ли он выступать на съезде 
по вопросам Красной Армии. 

- Вашу статью в журнале мы прочли с большим ин
тересом, очень нужная статья, - заметил я . 

........ Правильно вы написали о единой военной доктри
не, - добавил Ворошилов. 
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Фрунзе нахмурился: 
- Да, вопрос о единой военной доктрине чрезвычай

но важен для нас, и я был уверен, что мои тезис.ыI на 
украинском совещании командного состава все поймут. 
Но нет ... - И Михаил Васильевич с ожесточением доба
вил: - И кто против? Троцкий! 

- А что он предлагает? - спросил Ворошилов. 
- Оборончество. Мы, военные, не должны, мол, го-

ворить своим бойцам, что при известных условиях пой
дем в наступление за пределы нашей земли. А я гово
рю: Должныl Комсостав должен это знать. Нельзя, 
недопустимо воспитание бойцов вести в духе оборон
чества ... 

К нам подошел Сталин. Я давно заметил, что Иосиф 
Виссарионович всегда считал для себя важным встре
титься с военными, поговорить с ними. И в этот раз Ста
лин почти час беседовал с нами, и мы выкладывали ему 
все, что волновало нас. 

Я спросил его о здоровье Владимира Ильича, будет 
ли он на съезде. Иосиф Виссарионович ответил, что 
Ленин выступит с политическим отчетом Центрального 
Комитета партии. 

И вот настал волнующий день. Съезд открыл Влади
мир Ильич. Был он, как всегда, подвижен, стремителен. 
Делегаты приветствовали его бурной овацией. Забегая 
вперед, скажу, что в дни съезда Ленин беседовал со мно
гими, в том числе и со мной, спрашивал, как на Дону 
укрепляется Советская власть, о чем говорят крестьяне и 
рабочие, как они переносят голод и т. д. И конечно же, 
Ленин интересовался положением дел в Красной Армии, 
в войсках Северо-Кавказского округа. Для меня было 
большой честью слушать вождя мировой революции, от
вечать на его вопросы. Ленин еще и еще раз наказывал 
нам повышать боеготовность армии, укреплять в ее ря
дах дисциплину, организованность. 

Открыв по поручению ЦК партии ХI съезд РКП (б), 
Владимир Ильич сказал: 

- Товарищи! Мы собрались на этот съезд впервые 
после целого года, в течение которого интервенция и на

шествия капиталистических государств, по крайней мере 
в наиболее прямой их форме, не тревожат нас. Первый 
год мы имеем возможность посвятить свои силы настоя-
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щим, главным, основным задачам социалистического 

строительства. 

В этом отношении мы сделали, несомненно, только 
первые шаги. Но я уверен, что если мы сделанное нами 
оценим с надлежащей трезвостью и не побоимся глядеть 
прямо в глаза действительности, не всегда приятной, а 
иногда и совсем неприятной, то все трудности, которые 
только теперь вырисовываются перед нами во всем раз

мере, все эти трудности мы, несомненно, преодолеем ... 
После краткой вступительной речи Владимира Ильича 

был избран президиум. В него вошли Ленин, Сталин, 
Петровский, Чубарь, Фрунзе, Орджоникидзе, Ярослав
ский, Ворошилов и другие. М. В. Фрунзе и К. Е. Воро
шилов председательствовали на ряде заседаний. Потом, 
при выборах, оба вошли в состав нового Центрального 
Комитета. I 

Съезд собрался в трудный для Родины момент. К по
следствиям войны прибавилась засуха 1921 года, охва
тившая районы, которые были житницей России. Голо
дали миллионы людей. Трудно было с финансами. Не 
хватало сырья, топлива. «Бедствия, которые обрушились 
на нас в этом году, - говорил Владимир Ильич, откры
вая съезд, - были едва ли еще не более тяжелыми, чем 
в предыдущие годы. 

Точно все последствия войны империалистической и 
той войны, которую нам навязали капиталисты, точно 
все они собрались вместе и обрушились на нас голодом 
и самым отчаянным разорением. Эти бедствия сейчас да
леко еще не преодолены. И никто из нас не рассчиты
вает, что их можно одолеть быстро» 1. 

И все-таки восстановление хозяйства шло относитель
но высокими темпами. Сама жизнь показывала, что гене
ральная линия партии верна, что нэп приносит первые 

плоды. Оживление мелкой промышленности создавало 
предпосылки для возрождения крупной. По сравнению 
с 1920 годом выпуск продукции в конце 1921 года увели
чился на 42 процента. Донецкие шахтеры дали стране 
350 миллионов пудов угля вместо 272 в 1920 году. Росла 
добыча нефти. Продолжалось строительство первенцев 
ГОЭЛРО. Все это укрепляло уверенность народа в со-

1 В. И. Л е н и Н. Полн. собр. соч., т. 45, СТр. 67. 
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циалистическом строительстве, в преимуществах совет

ской системы хозяйства. 
Было много трудностей, много недостатков в работе 

центрального аппарата и на местах, мы порой очень пло
хо хозяйничали - и об этом говорилось на съезде. В от
четном докладе ЦК В. И. Ленин обрисовал положение
и международное и в стране - таким, каким оно было 
на деле. 

Он говорил со съездом, со всей партией, а каждому 
казалось, что Ленин беседует лично с ним, разъясняет 
обстановку, учит, как следует работать дальше, как надо 
вести социалистическое строительство в данных усло

виях. 

В. И. Ленин подвел итоги первого года новой эконо
мической политики. Прошедший год подтвердил правиль
ность этой политики. На новой экономической основе 
укреплялся союз рабочих и крестьян. Партия добилась 
перелома на хозяйственном фронте. И пусть пока еще 
очень медленный, но верный хозяйственный подъем начи
нался! Всесторонне оценив обстановку. В. И. Ленин с 
полным основанием заявил с трибуны съезда: 

«Мы год отступали. Мы должны теперь сказать от 
имени партии: достаточно! Та цель, которая отступле
нием преследовалась, достигнута. Этот период кончается· 
или кончился. Теперь цель выдвигается другая - пере
группировка сил» 1. 

Говоря О перегруппировке, Ленин имел в виду подго
товку наступления на частнохозяйственный капитал. для 
победы в этом наступлении есть все объективные усло
вия. Но надо уметь ими воспользоваться, надо повести 
за собой массу. Надо укрепить смычку между социали
стической промышленностью и крестьянской экономикой. 
Основным звеном, центральной задачей партии сейчас 
является развитие торговли между городом и деревней, 
подбор и расстановка кадров. 

А как остро, непримиримо Ильич вскрывал и крити
ковал наши недостатки! .. 

- За этот год мы доказали с ПОЛНОй ясностью, что 
хозяйничать не умеем, - бросал в притихший зал Влади
мир Ильич. Больно былo слышать такие слова, да что 
поделаешь, когда в них горькая правда. 

j В. И. Л е н и н. Полн. собр. соч., Т. 45, СТр. 87. 
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~ Это основной урок. Либо 'в ближайший год мы до
кажем обратное, либо Советская В.llасть существовать не 
может. И самая большая опасность ~ что не все это со
знают ... - И далее Ленин говорил: - Нет, извините, не 
в том дело, что крестьянин, беспартийный рабочий не 
учились КОММУНИЗМУ, а в том дело, что миновали време

на, когда нужно было развить программу и призвать 
народ к выполнению этой великой программы. Это время 
прошло, теперь нужно доказать, что умеете практически 

помочь хозяйству рабочего и мужика ... 
Я поднял голову. В зале стояла напряженная тиши

на. Делегаты жадно смотрели на Ленина. А Владимир 
Ильич призывал их не успокаиваться на том, что везде 
в государственных трестах и смешанных обществах от
ветственные и лучшие коммунисты. Толку от этого нет 
никакого, если они не умеют хозяйничать. В этом смысле 
они хуже рядовог() капиталистического приказчика, про

шедшего школу крупной фирмы. А мы не сознаем этого. 
Не хотим учиться. Это, подчеркивал Владимир Ильич, 
есть коммунистическое чванство! Вопрос в том, что от
ветственный коммунист - и лучший, и заведомо честный, 
,н 'преданный, который каторгу выносил и смерти не боял
ся, - он должен учиться хозяйничать, торговать. Учить
ся даже m вчерашнего рядового приказчика, который это 
дело знает. Владимир Ильич призывал учиться с азов, 
подчеРКНRЗЛ, что в ,новом, необыкновенно трудном деле 
надо уметь начинать с начала несколько раз: нзчали, 

уперлись в тупик - начинай снова - и так десять раз 
переделывай, но добейся своего! Если ты ответственный 
коммунист, если ты это поймешь, тогда ты своей цели до
стигнешь, ,ибо научиться этому можноl .. 

То, о чем говорил Ленин, касалось всех нас, в том 
числе и военных. 

«Какое дело знаю помимо военного? - размышлял 
я. - Теперь - курева мирное строительство, и если рань
ше только воевал, то сейчас надо активно помогать тем, 
кто строит, кто ликвидирует последствия войны. Беречь 
Родину - это не только воевать, но в мирное время 
укреплять ее могущество». 

Да, Красная Армия в тяжелой неравной борьбе с си
лами реакции спасла социалистическую революцию. 

Красные бойцы, перенеся неслыханные тяготы, разутые, 
раздетые, разбили многотысячные армии империалистов 
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и белогвардейцев ... Но враг еще действовал, давали о 
себе знать и остатки белогвардейского охвостья. Враги 
всех мастей срывали мероприятия партии по хозяйствен, 
ному возрождению важнейших районов страны. Мы не 
все, что могли, сделали в свое время в борьбе с банди
тами, вели эту борьбу порой без должного напряжения. 

А все ли мы делаем теперь на Северном Кавказе? 
Разъяснили ли комсоставу, коммунистам, всем бойцам, 
какая возложена на нас ответственнейшая обязанность
всемерно укреплять Советскую власть на Дону и Север· 
ном Кавказе, в самые сжатые сроки ликвидировать бан
дитизм, дать возможность населению - рабочим, крестья
нам - мирно трудиться, залечивать раны войны, строить 
новое общество? Многое зависит от нас. Мы тоже отве
чаем за положение в округе, за все те бедствия, какие 
терпит население из-за хозяйственнаго хаоса и произвол а 
бандитов. 

Вернусь в округ, решил я, подниму на ноги всех 
командиров, весь политаппарат, будем работать по-ново
му, так, как учит Владимир Ильич, с полным напряже
нием сил, с полной мерой ответственности за порученное 
дело, с оценкой работы по достигнутым практическим 
результатам! .. 

у некоторых делеrатов, в том числе и у меня, неволь
но возник вопрос: а надо ли так вот прямо, так открыто 

говорить о наших недостатках? Ведь мировая буржуазия 
все это узнает, использует против нас... Видимо, этот 
«беспокойный» вопрос не был новым дЛЯ В. И. Ленина. 
Он дал на него прямой и ясный ответ: пролетариат не 
боится признать, что в революции у него то-то вышло 
великолепно, а то-то не вышло. Все революционные пар
тии, которые до сих пор гибли, гибли оттого, что зазна
вались и не умели видеть, в чем их сила, и боялись гово
рить о своих слабостях. А мы не погибнем, потому что 
не боимся говорить о своих слабостях и научимся пре
одолевать слабости. 

Весь гвоздь теперь в том, отмечал Владимир Ильич, 
чтобы авангард не побоялся поработать над самим со
бой, переделать самого себя, признать открыто свою не
достаточную подготовленность, недостаточное умение. 

Весь гвоздь в том, чтобы двигаться теперь вперед несрав
ненно более широкой и мощной массой, не иначе как 
вместе с крестьянством, доказывая ему делом, практикой, 
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опытом, что мы учимся и научимся ему помогать, его ве

сти вперед. Такую задачу при данном международном 
положении, при данном состоянии производительных сил 

России можно решить, лишь решая ее очень медленно, 
осторожно, деловито, тысячу раз проверяя практически 

каждый свой шаг. 
Ночью после первого заседания я долго не мог уснуть. 

Лежал с открытыми глазами и думал. Совсем недавно 
мы звали народ свергнуть капитализм, бороться за со
циалистическую революцию, за коммунизм. Сейчас при
шло время практически начинать строительство социа

лизма. 

Как? С чего начинать? Теперь эти вопросы ясны
учиться делать самые будничные вещи. Налаживать про
изводство, поднимать сельское хозяйство. Расширять, по
новому строить народное образование, открывать столо
вые, рестораны, бани, больницы, родильные дома - J;!ce, 
что нужно для человека сейчас и что будет нужно всегда 
и при коммунизме. И делать так, чтобы любое наше 
предприятие было лучше, чем у капиталиста. Сюда сей
час переносится фронт борьбы с капитализмом ... 

Но нам, военным прежде всего, нельзя при этом за
бывать об опасности новой военной интервенции. 

Международная буржуазия, подчеркивал В. И. Ленин 
в докладе на съезде, ищет повода, чтобы задушить рабо
че-крестьянскую Республику. В этом ей помогают ее 
агенты - меньшевики и эсеры. Надо быть начеку, кре
пить Красную Армию, идя при этом на известные 
жертвы. 

В числе других съезд рассматривал вопросы и сель
ского хозяйства. В. И. Ленин встречался с членами секс 
ции по работе в деревне, советовал больше вдумываться 
в практические дела. Некоторые товарищи пытались изо
бретать различные рецепты для быстрейшего, по их мне
нию, подъема сельскохозяйственного производства. Вла
димир Ильич решительно отверг эти скороспелые рецеп
ты. В письме к члену секции заместителю наркома 
земледелия Н. Осинскому 1 апреля 1922 года Ленин пи
сал, что всего насущнее теперь не связывать себе рук ка
кими-либо предписаниями, директивами или правилами, 
пока мы недостаточно собрали фактов хозяйственной 
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жизни на местах, пока мы недостаточно изучили дейст
вительные условия и потребности теперешнего крестьян
ского хозяйства. ПО мнению Ленина, резолюция парт
съезда, основанная на выводах работы сельскохозяй
ственной секции, могла быть примерно такой: 

«1. Партсъезд, заслушав сообщение о работах сель
скохозяйств€ннои секции, принимает его к сведению; кон
статирует недостаточность собранного материала об опы
те работы на местах и ставит первоочередной задачей как 
партии, так и комфракций во всех совучреждениях тща
тельный сбор и внимательнейшее изучение местного 
практического опыта. 

2. Съезд считает ошибочными меры разгона (или 
поспешной переделки?) учреждений сельскохозяйствен
ной кооперации, рекомендуя наибольшую осторожность 
в этом отношении. 

3. По воП\юсу об условиях применения наемного тру
да в сельском хозяйстве и аренды земли партсъезд реко
мендует всем работникам в данной области не стеснять 
излишними формальностями ни того, ни другого явления 
и ограничиться проведением решения последнего съезда 

Советов, а также изучением того, какими именно прак
тическими мерами было бы целесообразно ограничивать 
крайности и BpeДHЫ~ преувеличения в указанных отно
шениях. 

4. Первоочередной и главнейшей целью всей партра
боты в крестьянстве съезд признает практическуro 
помощь делу немедленного расширения засевоВ', увеличе

нию запашки, увеличению количества сельскохозяйствен
ных продуктов, уменьшению тяжелой нужды крестьян
ства; при этом надо всеми силами и средствами поддер

жать и поощрить помощь беднейшей части крестьянства, 
добиваясь упорным трудом выработки мер, которые на 
практике показывают себя пригодными в этом отноше
нии даже при современных трудных условиях» 1. 

Письмо Владимира Ильича съезд положил в основу 
резолюции о подъеме сельского хозяйства. Съезд указал 
сельским коммунистам, что работа партии в деревне дол
жна быть направлена преимущественно в сторону хозяй
ственно-организационную и культурно-просветительную 

взамен предлагавшегося ранее административно-прину-

1 В. и. Л е Н и н. ПОЛН. собр. сач., Т. 45, стр. 132, 134. 
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дительного и политико-агитационного подхода. Участие 
коммунистов в сельскохозяйственных кооперативах и кол
лективах своего района или области безусловно обяза
тельно. Равным образом обязателен для них почин со
здания этих организаций, если таковых не имее1СЯ. 

Съезд предписал партийным организациям в течение 
года добиться того, чтобы все деревенские коммунисты 
были пропущены хотя бы через краткосрочные курсы по 
сельскому хозяйству и сельскохозяйственной кооперации. 

Эта резолюция съезда оказала нам большую помощь 
в работе с крестьянами на Дону и Северном Кавказе, о 
чем я расскажу ниже. 

Перед ХI съездом партия провела чистку своих рядов. 
Сложная задача борьбы на экономическом фронте за 
социализм, решение вопроса «кто кого» потребовали уда
лить из партии всех примазавшихся, карьеристов, неспо

собных, чурающи?,ся черновой работы, чтобы сделать 
партию еще более МОНОЛИТНОЙ,единой, боеспособной. 
Съезд установил новый порядок приема в партию. 

2 

Большое внимание съезд уделил Красной Армии. Как 
известно, после окончания гражданской войны Советское 
правительство приступило к сокращению Красной Ар
мии. В отдельные периоды ее численность доходила до 
5 миллионов человек. К марту 1922 года осталось 
1 640 тысяч, примерно столько, сколько было в армии до
революционной России. Флот же сократился во много 
раз. 

Вопросы военного строительства, военной политики 
партии по важности стояли в одном ряду с хозяйствен
ными вопросами. 

После утреннего пленарного заседания съезда 1 ап
реля делегаты работали по секциям. Мы, военные, об
суждали вопросы военного строительства, готовили по 

ним предложения на обсуждение съезда. Наша работа 
вошла в историю партии как военное совещание делега

тов ХI съезда. Фактически совещание вылилось в дискус
сию о советской военной науке, о единой военной доктри
не Советского государства, его Вооруженных Сил. 

В предыдущей главе я писал о статье Михаила Ва
сильевича Фрунзе в журнале «Армия и революция». Не 
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только Фрунзе, но и многие военачальники решительно 
выступали против антимарксистских, антипартийных 
установок Троцкого в военных вопросах, против его вуль
гарного эмпиризма в строительстве Красной Армии. Уже 
в 1921-1922 годах в тезисах к Х съезду РКП (бl), в статье 
«Единая военная доктрина и Красная Армия», в докладе 
«Военное И политическое воспитание Красной Армии» на 
совещании командного состава войск Украины и Крыма 
в марте 1922 года и в других своих выступлениях ~и
хаил Васильевич Фрунзе настоятельно и решительно 
ставил вопрос о строительстве Вооруженных Сил Рес
публики Советов по единому централизованному плану, 
с учетом опыта последних войн, и прежде всего граж
данской войны, Iюторая еще недавно бушевала в 
России. 

Наиболее четко все положения Фрунзе были изложе
ны в его тезисах о советской военной доктрине на сове
щании командного состава войск Украины. Эти тезисы 
и легли в основу дискуссии на совещании военных деле

гатов ХI съезда партии. Именно против них яро ОПО_1ЧИЛ
ся Троцкий. 
Мы с Ворошиловым полностью одобряли тезисы 

М. В. Фрунзе. Можно спорить по отдельным формулиров
кам, уточнять некоторые слова, но в целом тезисы были 
написаны с принципиальных, партийных позиций, на 
основе марксизма. Нас радовало, что это сделал именно 
~ихаил Васильевич, под командованием которого два 
года назад мы громили войска Врангеля, что он так бле
стяще отстаивает политику партии в строительстве Со
ветских Вооруженных Сил, в укреПJlении могущества 
Красной Армии. Надо сказать, что Фрунзе не сразу при
шел к тем серьезным выводам, которые изложил теперь 

в своих тезисах. ~ихаил Васильевич очень много раз
мышлял, изучал труды и военные операции многих пол

ководцев буржуазных армий. А главное - Фрунзе обоб
щил опыт боевых действий советских войск на полях 
гражданской войны. 

Хорошо помню, как в октябре 1920 года Фрунзе про
водил совещание с нами, командирами армий и соедине
ний, перед решающим наступлением на Врангеля. После 
официальной части, когда уже был утвержден план вы
ступления и боевых действий для каждой армии, Михаил 
Васильевич в задушевной беседе рассказал о том, что 
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работает над вопросами дальнейшего строитеЛhства 
Красной Арми1:L. 

- Мы понесли тяжелые потери в боях против вражь
их сил, - говорил Фрунзе. - Теперь у нас один враг
Врангель. Мы разобьем «черного барона» в короткий 
срок, в этом я ничуть не сомневаюсь. Ну, а потом? По
том нам надо подумать, как строить и укреплять нашу 

армию дальше. Вот тут-то и пригодится опыт наших та
лантливых военачальников. Победа на фронте военном 
потребовала от нас 14НОГО крови. Тысячи лучших сынов 
рабочего класса и крестьянства отдали свои жизни за 
свободную Россию, и мы, оставшиеся в живых, в ответе 
за мирный труд ... 

Перед началом совещания я подошел к Михаилу Ва-
сильевичу: 

- Слышал, что вы сделаете сегодня доклад. 
Михаил Васильевич улыбнулся. 
- У меня содоклад, Семен Михайлович. Кстати, бу

дете выступать? 
Я ответил, что выступлю, что Ворошилов тоже возь

мет слово. Далее я сказал Михаилу Васильевичу, что его 
мнение единственно верное и что буду горячо поддержи
вать его. 

- Спасибо, Семен Михайлович, спасибо, дорогой ... 
В числе участников совещания я увидел С. К. Мини

на - бывшего члена Реввоенсовета l-й Конной. Мы теп
ло поздоровались. 

- Как настроение, конармеец? - пошутил я . 
...... Боевое, - в тон мне ответил Минин. - Но борьба 

будет ой-ой! Троцкий против тезисов ... 
Когда все собрались, слово взял Троцкий. Скрипя 

сапогами, он медленно подошел к трибуне, снял пенсне, 
достал платок, стал протирать стекла. Минин нагнулся 
ко мне и шепнул: 

- Видите ... Ох и любит позу! Стоит и ждет, когда 
все на него насмотрятся. 

Свое выступление- Троцкий построил в форме разбора 
каждого тезиса М. В. Фрунзе. Мы привыкли к строгим, 
чеканным, предельно ясным формулировкам Владимира 
Ильича. Слушать же Троцкого было чрезвычайно тяже
ло. Он как будто умышленно обволакивал свои мысли 
плотной словесной мишурой, маскировал трескучими 
фразами. Подойдет к вопросу, но тут же снова ~делает 
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скачок от него, возвратится и опять уйдет, снова и снова 
петляет. Казалось, Троцкий боялся говорить о том, что 
думал. Да и не удивительно. Его взгляды на военный 
вопрос были прямо противоположны взглядам Фрунзе. 
Все мы были буквально поражены: то, что он утверждал, 
противоречило марксизму, принципам пролетарского 

строительства Красной Армии. 
«О чем он говорит? - недоумевал я. - Или ничего не 

понимает в военном деле, или умышленно запутывает 

предельно ясный вопрос». 
Троцкий заявлял, что марксизм, мол, вообще к воен

ному делу неприложим, что война - это ремесло, сово
купность практических навыков и потому не может быть 
науки о вОйне. Он обливал грязью весь боевой опыт 
Красной Армии в гражданской войне, говоря, что нет там 
ничего поучительного. 

Характерно, что в течение всей речи Троцкий ни разу 
не сослался на Ленина. Он обходил тот общеизвестный 
факт, что Владимир Ильич - создатель учения о войнах 
справедливых и несправедливых, создатель Красной Ар
мии, что он руководил обороной Советск.оЙ Республики, 
призывал советский народ крепить обороау Родины,ста
вил задачи воинам Красной Армии, разрабатывал основы 
советской военной науки. А ведь, отмечая ,в тезисах не
обходимость решительных наступательных действий и 
воспитания воинов в духе высокой боевой а,ктивности, 
Фрунзе опирался именно на труды В. И. Ленина, в част
ности руководствовался его речью на VIIIсъезде Сове
тов. 

Выходило, что не Фрунзе «опровергал» Троцкий, а 
Ленина! 

Я уже писал, что Троцкий чураnся повседневной чер
новой работы. Да только ли чурался! В военном деле 'он 
был недалек, .но старательно скрывал это от окружаю
щих. Теперь, когда пришло время, засучив рукава, прак
тически строить социализм, бороться за его окончатель
ную победу, укреплять оборону страны, создавать воен
ную промышленность, вооружать армию революционной 
советской военной наукой, давать армии и всему народу 
перспективу в вопросах защиты Родины, Троцкий про
должал произносить пышные и громкие фразы о рево
люции и по-прежнему всячески избегал решения практи
ческих вопросов. 
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А его иронические замечания о маневрах и рейдах 
явно были камешком в мой огород, очередным выпадом 
против кавалерии. Да и чего можно было ждать от него? 
Кавалерию он просто ненавидел. Она не подходила к его 
теории обороны. 

- Готов к выступлению? - спросил меня Ворошилов 
в перерыве. - Смотри: Троцкий под шумок о сокращении 
армии может всю конницу ликвидировать 1. Поневоле за
сядем в окопах ... 

- Всем надо' выступать, - сказал я. - И не оборо
няться, а наступать на него. 

- По всем правилам советской военной науки!
поддержал Ворошилов. 

Содоклад сделал М. В. Фрунзе. Он же произнес за
ключительное слово. Михаил Васильевич показал пол
ную несостоятельность выводов Троцкого, вред его взгля
дов на военное дело и боевой опыт Красной Армии. 

В прениях выступили Муралов, Кузьмин, Тухачев
ский, я, Михаленок, Минин, Каширин, Петровский, Воро
шилов. 

Все выступавшие по основным вопросам, кроме Миха
ленка и Петровского, резко критиковали позицию «обо
рончества», говорили, что воинов Красной Армии надо 
воспитывать в боевом наступательном духе, в духе про
лета рекой солидарности, верности интернациональному 
долгу. 

Хорошо сказал о необходимости единой советской 
военной доктрины и об особенностях стратегии Красной 
Армии Михаил Николаевич Тухачевский: 

- Я думаю, товарищи, что в войнах армий пролетар
ского государства будет все-таки немало отличного от 
того, что мы видели в прошлом. Если кое в чем и будут 
общие места, может быть даже и значительные, то, во 
всяком случае, марксистский метод исследования показы
вает, что в вопросах комплектования,ввопросах органи

зации тыла (В широком смысле) будет очень существен
ная разница. А эта разница уже меняет в значительной 
степени и характер стратегии, которой мы будем при
держиваться. 

I К. Е. Ворошилов оказался прав: Троцкий действительно на· 
меревался ликвидировать кавалерию. Мне пришлось тогда лично 
обращаться к В. И. Ленину, и кавалерия осталась. Об этом я под· 
робно рассказал в книге «Встречи С Ильичем». - Прuм. авт. 
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Тухачевский высказал свое резкое несогласие с тем, 
что главной задачей в воспитательной работе является 
подготовка младшего командного состава. Конечно, это 
тоже надо делать, но, заметил Тухачевский, надо усилить 
наше внимание к подготовке высшего командного соста

ва, которому надлежало решать очень важные и серьез

ные вопросы стратегии и тактики, а не только обучать 
и воспитывать личный состав. . 

- Теперь относительно того, - продолжал Тухачев
ский, - была ли у нас маневренность в прошлой граж
данской войне и какая это была маневренность... Она 
была, и такая хорошая, которая войдет, вероятно, в исто
рию. И не у белых мы учились этой маневренности. 
В восемнадцатом и девятнадцатом годах, когда белые не
проявляли образцовости нигде, кроме Южного фронта, 
у нас все-таки умело действовали, значит, учились мы в 
своей собственной среде. 

Я хорошо знал Тухачевского. Он был еще молод
в 1922 году ему исполнилось всего 28 лет, - но уже по
казал себя талантливым военачальником. В годы граж
данской войны ему поручались ответственные посты, и 
Тухачевский оправдывал доверие партии. 

Я полностью соглашался с ним, что маневренность 
была свойством Красной Армии, вытекала из ее револю
ционного духа. Нужна ли конница теперь? Говорят, что 
техника превосходит ее, что сейчас есть аэропланы. Но 
нужно изменить применение конницы, приспособить ее 
к новейшей технике. Мы можем и должны избегать вся
кой позиционной войны. Конечно, не в том смысле, 
чтобы вообще не занимать позиции, а просто маневриро
вать, переходить без цели туда и сюда. Наоборот, зани
мать позиции там, где начинаются операции, а когда на

мечается ее исход; действовать маневрами, чтобы добить
ся успеха в кратчайшее время. Об этом я и сказал в 
своем выступлении. 

Замечательной была речь С. К. Минина. 
- Если вы приемотритесь к тому, как ведется поли

тическое воспитание в разных дивизиях и корпусах,

сказал он, - вы увидите самые разнообразные оттенки: 
одни - в духе пассивной обороны, другие - в духе ак
тивной обороны, третьи - в ярко наступательном направ
лении, четвертые - без всякого направления. Вот почему 
так необходима единая, общая основная мысль воспи-
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rания. А основная мысль - это воспитание в духе про
лета рекой революции ... 

Но мы должны не на одном съезде, не по поводу тех 
или иных «уколов» И «стрел» противника так говорить, 

а воспитывать постоянно и регулярно громадную толщу 

крестьянства в армии в духе наступления, в духе начав

шейся пролетарекой революции, разумеется, поскольку 
мы все признаем, что пролетарская революция началась 

и что она развернется до конца. При этом, конечно, ни
кто, кажется, не предлагает отбросить заботу о сапогах, 
о стеклах в казармах и т. д., ·0 чем говорит Троцкий. То 
и другое не противоречит друг другу; а, наоборот, совпа
дает и усиливает одно другое. Это ясно не только мне, 
Минину, а и другим. Если мы займемся только повсе
дневностью, то погрязнем в мелочах, утеряем перспек

тиву, заслоним перед красноармейцем цель борьбы. 
И останется только скелет, а Красной Армии не будет ... 

... Наконец, о революции и военном деле. Если каждый 
режим создает свой особый «военный слепок», как гово
рит Энгельс, то, очевидно, такой слепок должен быть и 
у нас, он должен проявиться в процессе пролетарекой ре
волюции. На самом деле так оно и есть. Например, та 
особая роль, которую играла у нас кавалерия по срав
нению с империалистической царской войной, особые 
формы организации кавалерии - создание целых конных 
армий, особые действия нашей кавалерии ... или в другой 
области - политотделы, их роль и значение в воспита
нии и руководстве армией классом-диктатором - проле
тариатом, это и есть характерные черты «военного слеп

ка» нашей революции. Много и другого характерного 
для нашей революции найдется в военной области. Нуж
но только это все новое выявить, объединить и двинуть 
дальше, чтобы нам не оказаться безоружными в буду
щих столкновениях. Кстати, наши враги уже давно за
метили то новое, что внесла у нас революция в военную 

область, и не только заметили, тщательно изучают эти 
особенности и подражают нашим достижениям. А мы 
пока все еще спорим о том, создали ли мы что-то особен
ное в военной области или нет и нужно ли нам изучать 
эти особенности или это не стоит труда. 

- Нельзя оборонять Россию, сидя У себя, - метко 
сказал Ворошилов, делясь со мной своими мыслями.
Мы должны воспитывать красноармейцев на том, на чем 
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воспитывается весь международный пролетариат. Пом
нишь, когда наша конница подошла к польской границе, 
то некоторые конармейцы, не знавшие ранее трусости, за
явили, что дальше не пойдут. Вот результат «оборонче
ства». Сколько нам тогда пришлось потратить усилий, 
чтобы такое настроение, абсолютно вредное, чреватое 
тяжелыми последствиями, переломить ... 

То, что Климент Ефремович говорил мне, он развил 
в своем выступлении. 

Последующие события, особенно Великая Отечествен
ная война, со всей очевидностью показали, какую колос
сальную роль в наших победах над врагами сыграла 
подготовка страны к обороне, ПрО80дившаяся в стро
гом соответствии с положениями ленинской военной 
науки. 

Об итогах военного совещания по поручению его уча
стников съезду доложил М. В. Фрунзе на вечернем засе
дании 2 апреля. Съезд принял решение, в котором, в 
частности, отмечалось, что, несмотря на трудные хозяй
ственные условия страны, армия усилиями всех своих 

сознательных элементов повысил ась за истекший год в 
качественном отношении. Ее преданность рабоче-кресть
янской Республике несокрушима. Всякое покушение на 
власть трудящихся по-прежнему встретит со стороны ар

мии победоносный отпор. 
Съезд потребовал и дальше всесторонне повышать 

боеспособность армии, определил конкретную программу 
военного строительства, обратив особое внимание на 
усиление партийного влияния в армии и на флоте. 

Дискуссия о единой военной доктрине для меня была 
очень важной в связи с тем, что позже мне довелось при
нимать активное участие в разработке воинских уставов. 
В частности, я был председателем Уставной подкомиссии 
по разработке Боевого устава кавалерии. Попутно за
мечу, что в разработку воинских уставов и наставлений, 
на. которых строилась вся жизнь и деятельность Красной 
Армии, большой вклад внес М. В. Фрунзе, с которым 
после моего переезда на службу в Москву мне довелось 
не раз обсуждать важные вопросы строительства и укреп
ления Советски·х Вооруженных Сил. 

Закрывая съезд. В. И. Ленин говорил о партии, о ее 
сплоченности и единстве, о роли партии как авангарде 

масс, руководящей силе Советского государства. И под-
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черкнул, что теперь никакая сила в мире не может взять 

назад основных завоеваний нашей революции, «ибо это 
уже теперь не «наши», а всемирно-исторические завоева

ния» 1, 

з 

Сразу же после съезда, 3 апреля, состоялся Пленум 
ЦК партии, на котором И. В. Сталин был избран Гене· 
ральным секретарем Центрального Комитета РКn(б). 
Это я узнал от М. В. Фрунзе. 

- Пленум правильно поступил, - задумчиво произ
нес Фрунзе. - Давно нужно было разгрузить Ленина, 
предельно разгрузить: Наша вина - затянули мы это. 
Сталин -.:. достойный кандидат. До последнего вздоха 
верен партии, делу рабочего класса. По-ленински непри
мирим к врагам партии, к бездельникам с партбилетом." 

Еще на съезде, когда Сталин беседовал с военными, 
он сказал, что хотел бы после съезда подробно погово
рить со мной о кавалерии, о развитии в нашей стране 
коневодства и о других, как он сказал, «неотложных во

просах». 

Желание Сталина побеседовать со мной было как 
нельзя кстати: судьба кавалерии, судьба коневодства в 
стране меня глубоко волновали. Я был рад предложени~ 
Иосифа Виссарионовича и сказал, что в любое время 
могу зайти в цк. 
~ Зачем в ЦК' ....... улыбнулся Сталин. - Помните де

кабрь 1919 года, когда я приезжал в Велико-Михайлов
ку и мы проводили первое заседание Реввоенсовета Кон
ной армии? 

- Помню, Иосиф Виссарионович. 
- Вы тогда меня очень тепло встретили ... А почему 

я должен вас обижать? Приходите ко мне домой. 
- Хорошо, Иосиф Виссарионович. 
Я долго не решался звонить Сталину. Теперь, посnе 

избрания его на пост Генерального секретаря, он Бы,, 
конечно, страшно загружен. Не время сейчас говорить Q 

кавалерии да коневодстве. Есть более важные ВОПРОСh. 
Лучше отложить нашу беседу на другое время. ВОЗМО]k' 
но, я так и уехал бы. Но о моем разговоре со Сталины!\( 
узнал М. В. Фрунзе. Он сказал: 

t В. И. Л е н и н. Полн. собр. соч., т. 45, стр. 131. 
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- Обя~ательно позвоните, настоятельно рекомендую. 
Сталин очень интересуется кавалерией. А теперь ему и 
по долгу службы надо заниматься вопросами строитель
ства и укрепления Красной Армии. 

Собравшись с духом, я позвонил Сталину. Ответ был 
коротким: 

- Приходите. Жду. 
Когда я пришел, Сталин не сразу заговорил, давая 

мне возможность собраться с мыслями. 
- Ну, как дискуссия? - спросил он. - Троцкий и его 

сторонники против военной доктрины. Старая песня ... -
Он помолчал, задумчиво раскуривая папиросу. - Влади
мир Ильич серьезно заболел, а обстановка в стране тя
желая. Переход на мирное строительство, ликвидация 
последствий войны - дело сложное, потребует от комму
нистов больших знаний, практических навыков, умения 
организовать массы, возглавить массы и опереться на 

массы, и больше внимания мелочам, именно мелочам. 
Все великое строится из малого. 

Сталин заговорил о взглядах Фрунзе на единую 
военную доктрину. Он сказал, что полностью разделяет 
точку зр"ения Михаила Васильевича. 

- Красную Армию мы будем укреплять, поднимать 
ее боеготовность из года в год. И кавалерия нам еще 
крайне необходима, - продолжал Сталин. - Что нужно 
сделать для ее развития как стратегического рода войск? 
В этом вопросе вы человек более компетентный, чем кто
либо другой. 

Я сказал, что конница находится сейчас в тяжелом 
положении и, чтобы видеть это, не надо быть большим 
теоретиком. Проводимая реорганизация кавалерийских 
соединений сводится, по сути дела, лишь к их сокраще
нию, другие вопросы пока не затрагиваются. 

- Какие же это вопросы? - спросил Сталин. 
О них мы не раз сообщали Главкому и РВС Респуб

лики, в частности, давно шла речь об увеличении числа 
орудий для кавалерийских частей, да и для всей армии, 
но все остается без изменения. В полку отдельной кава
лерийской дивизии лишь два орудия, в полку отдельной 
кавбригады - одно. 

- А у Пилсудского, как мне помнится, было шесть 
орудий? - спросил Сталин. 

Пять, Иосиф Виссарионович. 
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- Еще что вас тревожит? 
При современных средствах наблюдения и пораже

ния, говорил я Ста.тiии.у, конница становится все более 
уязвимой с земли и воздуха. Важнейшее условие успеха 
ее атак - ~иез-аШtОсть. Только при этом она наносит 
большой урон противнику. Стремительная атака конных 
масс наводит ужас на врага, подавляет волю к сопро

тивлению. Но условия для успешной атаки конница обя
зана подготовить сама. Она должна уметь вести пеший 
бой, а также комбинированный (смешанный). Для этого 
ей нужно обладать достаточной огневой мощью, чтобы 
перед атакой расстроить, деморализовать противника. Ей 
надо придать авиацию и бронечасти. Усилить средства 
связи, ввести в штаты специалистов по химической обо
роне. Учитывая специфику службы, конницу надо ком
плектовать грамотной молодежью с хорошей допризыв
ной подготовкой. 

Структура и организация частей кавалерии также 
оставляет желать лучшего. В одних дивизиях по четыре 
полка, в других - по шесть. В полках - где четыре эс
кадрона, где - три. Надо для всей кавалерии иметь еди
ный штат. Разноголосица в этом деле только на руку 
нашим противникам. 

Всех нас волновало то, что почти половина личного 
состава кавалерии нуждалась в замене по разным при

чинам. Был большой некомплект лошадей. Требова
лось новое, современное оружие, а у бойцов еще преоб
ладала старая изношенная винтовка, легких пулеметов 

было лишь 25 процентов; не хватало также пулеметных 
тачанок. 

Опыт l-й Конной убеждал в том, ЧТО в Красной Ар
мии необходимо сохранить стратегическую конницу, дей
ствующую самостоятельно. Кроме того, конные части сле
довало придавать стрелковым дивизиям, корпусам. Ре
организация проводилась без достаточного учета опыта 
гражданской войны. Все это поставило конницу в очень 
тяжелое положение ... 

Сталин слушал меня не перебивая. 
- Да, вижу, с кавалерией совсем худо, - сказал 

он. - Вам бы следовало вместе с Климентом Ефремови
чем представить по этому вопросу специальное письмо. 

Но будем считать ваше сообщение за мнение Реввоен
совета l-й Конной. 
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Я сказал, что, если надо, через неделю такое письмо 
представим. Сталин махнул рукой. 

- Не будем терять времени. Лучше подумайте, как 
успешнее подготовить Боевой устав кавалерии. Дело это 
очень нужное. 

Затем разговор зашел о коневодстве и коннозавод
стве. Признаться, я не ожидал, что Сталин сведущ в этом 
деле. Он знал, сколько было в стране лошадей, сколько 
осталось после революции. 

- Будем брать курс на полную механизацию народ
ного хозяйства, в том числе земледелия, - сказал Ста
лин, - но пока построим заводы, пока научимся делать 

машины, придется выезжать на лошади. Ныне она
главное средство производства. Поэтому развитие коне
водства ~ сейчас важнейшая задача ... 

Я сказал Сталину, что, если не будут приняты чрез
вычайные меры, мы обречем наше коневодство на страш
ный упадок. Помимо восстановления конского поголовья 
надо особое внимание обратить на улучшение качества 
лошадей, выделить для деревни достаточное· количество 
племенных, кровных. :l)тим мы заинтересуем самих кре
стьян, которые охотно помогут нам, и тогда сможем за

купать хороших лошадей для армии. 

Сталин заметил, что, на его взгляд, необходимо раз
работать едиi'iblЙ государственный план использования 
племенного материала и расходования спецкредита. 

- Но прошу учесть, - предупредил Сталин, - что 
нужно максимально использовать резервы на местах. 

А то У нас есть немало фактов, когда на местах с ло
шадью обращаются безобразно. Кстати, Семен Михайло
вич, тут в рве Республики поступила жалоба. - И он 
многозначительно глянул на меня. 

- Какая жалоба? - спрашиваю. 
- На вас, Семен Михайлович. Говорят, что вы само-

управством занимаетесь. Что там у вас в Ростове при
ключилось? 

И тут я вспомнил. Однажды утром направляюсь в 
штаб округа. Вижу: на полном галопе скачет по тротуа
ру кавалерист. Люди шарахаются от него в стороны. 
Крикнул кавалеристу, чтобы остановился и подъехал ко 
мне. 

Откуда? - спрашиваю. 

294 



Он назвал кавалерийскую часть и доложил, что ездил 
в штаб округа с донесением, а сейчас спешит в часть. 

Приказал кавалеристу слезть с лошади. 
- Это что? - Я показал на окровавленные копыта 

лошади. Она была не подкована, а конник гнал ее по 
камням. 

Да, я был крут и суров к тем, кто по-варварски отно
сился к лошадям. Поэтому тот случай не оставил без 
внимания. Приказал забрать у бойца лошадь, а самого 
арестовать на десять суток. Вот он и написал на меня 
жалобу: дескать, поступает Буденный на манер царского 
офицера. 

Уже когда я собрался уходить, Сталин сказал: 
- Есть предложение, Семен Михайлович. Мы тут по

советовались в Реввоенсовете Республики и решили учре
дить должность помощника Главкома по I<авалерии 1. 

Как вы на это смотрите? 
- Я ~ за. Мера важная и нужная. Уверен, что это 

принесет большую пользу нашему общему делу - укреп
лению Красной Армии. 

- Да, конечно, польза будет, но при одном усло
вии - если на эту должность подберем знающего чело
века. - Он в упор посмотрел на меня. И вдруг сказал: -
Вас рекомендуем, Семен Михайлович. 

Я опешил и не сразу нашелся, что сказать. ПреДJlО
жение было по душе. Я смог бы вплотную заняться во
просами дальнейшего укрепления красной кавалерии. 
И в то же время вполне отчетливо сознавал и как коман
дир, и как коммунист, что много еще незавершенных деJl 

осталось на Северном Кавказе. 
Сталин, конечно, заметил мое смущение. 
- Вы не решаетесь принять эту должность? 
- Иосиф Виссарионович, спасибо за доверие, но раз-

решите мне еще побыть командармом и членом Реввоен
совета округа. - И я рассказал Сталину, почему считал 
это необходимым. 

- Ну что ж, ~ сказал Сталин, - понимаю вас. Осно
вания для такой просьбы с вашей стороны вполне убеди .. 
тельны. Давайте отложим все на год. 

I Эта должность была учреждена в сентябре 1923 r. Ранее 
инспектором кавалерии PI<I<A был Алексей Алексеевич Бруснлов.
Прuм. авт. 
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4 

Весной 1922 года ЦК РКП (б) направил Анастаса 
Ивановича Микояна на партийную работу к нам, в Ро
стов-на-Дону, где он сначала был секретарем Юго-Вос
точного бюро ЦК, а затем до 1926 года работал секрета
рем Северо-Кавказского крайкома партии. 
Мы с Ворошиловым хорошо знали Анастаса Ивано

вича и были рады его назначению в Ростов-на-Дону. Ми
коян еще в 1915 году вступил в партию большевиков, 
был на партийной работе в Баку, где с особой силой 
проявился его талант революционера-организатора. 

Осенью 1918 года, в период обороны Баку от войск гер
мано-турецких империалистов, Анастас Иванович был 
комиссаром бригады Красной Армии и вместе с коман
довавшим революционными войсками Г. Н. Коргановым 
руководил боевыми операциями на фронте. Когда в ав
густе 1918 года в Баку временно пала СовеТСI<аЯ власть, 
Микоян возглавил группу большевиков, которая, остав
шись в занятом английскими интервентами городе, вела 
подпольную работу. В те дни английские интервенты 
зверски расстреляли 26 бакинских комис~аров. Микояну 
и некоторым другим большевикам удалось избежать рас
стрела, хотя они и находились в тюрьме. В феврале 
1919 года по требованию бакинских рабочих английские 
оккупанты вынуждены были освободить и выслать эта
пом Анастаса Ивановича и его товарищей по борьбе. 

В. И. Ленин хорошо знал Микояна как закаленного 
большевика-революционера и не случайно, когда встал 
вопрос о назначении Анастаса Ивановича секретарем 
Юго-Восточного бюро ЦК, Владимир Ильич поддержал 
его кандидатуру. 

Прибыв в Ростов-на-Дону, Микоян с большой энер
гией взялся за работу. Мы, члены Реввоенсовета Северо
Кавказского округа, сразу ощутили это на себе. Анастас 
Иванович бывал почти на всех заседаниях РВС, делился 
своими мыслями о том, как скорее ликвидировать банди
тизм на Дону и Северном Кавказе, как наладить работу 
промышленных предприятий и т. д. Работать с Микояном 
было интересно. По складу характера Анастас Иванович 
отличался большой выдержкой, тактом, умел поправлять 
ошибки партийных работников и не боялся признать 
свои. Импонировала нам его личная храбрость. Как-то 
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вскоре после приезда Микояна в Ростов-на-дону мне ста
ло известно, что он, секретарь Юго-Восточного бюро ЦК 
РКП (бl) , ходит без охраны. А ведь в то время в Ростове 
было небезопасно: под видом рабочих скрывалось еще 
немало белогвардейских офиц'еров-деникинцев, всякого 
рода бандитов, которые покушались на ответственных 
партийных работников. При встрече с Микояном я ска
зал ему об этом. Анастас Иванович усмехнулся: 

- А вы сами, Семен Михайлович, тоже ходите без 
охраны. 

Позже и Ворошилов то же самое сказал Микояну, но 
Анастас Иванович в ответ лишь улыбнулся. 

Положение на Северном Кавказе и в 1922 году оста
валось тяжелым. Недоставало самого необходимого, что 
вызывало недовольство населения и даже рабочих. 

В июле и августе 1922 года я был в станице Динской, 
под Краснодаром. Там получил телеграмму Микояна, в 
которой он просил связаться с местными партийными 
органами и оказать им помощь людьми и транспортом 

в заготовке хлеба. Хлеб предназначался для голодающей 
Москвы и Ростова-на-Дону. В короткий срок мы снаря
дили несколько эшелонов, хотя для этого пришлось пре

одолеть большие трудности. 
ПрибьiЛ я с первым эшелоном в Ростов-на-Дону 

утром. И сразу - к Микояну на квартиру. Встретил он 
меня приветливо. Веселый такой, ходит по комнате, по
тирает руки. А потом остановился около меня и сказал: 

- А у меня, Семен Михайлович, радость большая
сын родился. Степаном назвал, в честь Шаумяна. Вот 
иди сюда, посмотри ... 

Анастас Иванович провел меня в другую комнату, 
приоткрыл на кроватке марлевую простыню. 

- Значит, нашего полку прибыло! - пошутил я и 
от души поздравил Микояна и его жену с рождением 
сына. 

Я сообщил Анастасу Ивановичу, что привел эшелоны 
с хлебом. Микоян обрадовался: 

...... Владимир Ильич очеНI! просил прислать в Москву 
хоть несколько вагонов хлеба. Тяжело в столице. Да и 
здесь дела неважные ... - Он сделал паузу. - Итак, хлеб 
есть. Я сейчас поручу товарищам распределить егоз 
третью часть-Ростову-на-Дону, а две трети-Москве. 
И сегодня же отправим хлеб. 

1297, 



Я рассказал Анастасу Ивановичу об обстановке в тех 
краях, где части Конармии ликвидировали последние от
ряды бандитов. Когда собрался уходить, Микоян попро
сил меня выступить на фабрике «Дукат:., в железнодо
рожных мастерских и на заводе «АксаЙ~. 

о- Там были срывы в работе из-за недостатка хлеба. 
Надо поговорить с рабочими по душам. Я прошу, Семен 
Михайлович, найти для этого время. Люди знают вас, 
и я уверен, что поймут наши трудности. 

Моя встреча с рабочими фабрики прошла хорошо, а 
вот в железнодорожных мастерских некоторые рабочие 
настороженно встретили меня. Я рассказал, что всебан
дитские отряды в камышах и горах уничтожены частями 

Конармии, если кто и сбежал, то недолго ему бродить, 
как волку. Сейчас у нас перебои с хлебом. Вся Россия 
голодает. Товарищ Ленин тоже на пайке, как и все мы. 
А кто в этом виноват? Виноваты наши враги да война, 
которую только что закончили. Советская власть прини
мает все меры, чтобы скорее выйти из тяжелого положе
ния. На Кубани заготовлено для вас несколько эшело
нов. Они прибыли. Прошу вас помочь разгрузить. 

Наступила напряженная тишина, кое-кто стал пере
шептываться. 

- В странах капитала, - продолжал я, - где у вла
сти стоит буржуазия, там рабочие бастуют потому, что 
буржуи сосут из них кровь, эксплуатируют их труд, а 
барыши кладут себе в карман. А у нас власть-то наша. 
Работаем на себя. И товарищ Ленин призывает нас не 
покладая рук трудиться во имя Республики. От вас, то
варищи, зависит многое. Если каждый будет честно ра
ботать, то мы скорее ликвидируем голод и разруху. А тех, 
кто будет идти против нас, наше советское правосудие 
будет карать. 

- Правильно! - раздались голоса. - Надо разде
латься с подстрекателями. 

Зачинщиками срыва работы оказались меньшевики и 
эсеры. При обыске у каждого из них были найдены боль
шие запасы муки и зерна. 

5 
В декабре 1922 года нам с Ворошиловым вновь дове

лось побывать в Москве - делегатами 1 Всесоюзного 
съезда Советов. 
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Задолго до начала работы съезда у Главкома 
С. С. Каменева состоялось совещание командующих и 
членов реввоенсоветов округов. Главком сообщил тогда 
нам, что ему поручено выступить на 1 Всесоюзном съез
де Советов от имени личного состава Вооруженных Сил 
Республики. 

С. С. Каменев очень заботливо относился к делам и 
нуждам войск Северо-Кавказского военного округа, куда 
входила и l-я Конная армия. Он часто звонил нам в Ро
стов, интересовался состоянием дел в войсках, нередко 
лично оказывал Реввоенсовету округа практическую по
мощь. И в этот раз С. С. Каменев выслушал нас с боль
шим вниманием. К. Е. Ворошилов обстоятельно доложил 
Главкому обстановку в округе. Прошел всего год, как 
был организован наш округ. Трудности ощущались во 
всем. Но, несмотря на это, войска округа настойчиво вы
полняли задачи, поставленные командованием Красной 
Армии. Как известно, численность войск была СОКРl:lщена, 
однако требовалось не снижать их боевой мощи. 

- Самое трудное для нас, - докладывал. Ворошилов 
Главкому, - это неграмотность. Одна треть бойцов окру
га не умела ни читать, ни писать. Реввоенсовет округа 
обязал командиров и политработников обучить бойцов 
грамоте. В окружной газете ведется специальный раз
дел ... Словом, приняли все меры. Однако и сейчас в ча
стях еще много неграмотных. 

Главком заметил, что Реввоенсовет округа делает 
очень нужное дело. 

- Когда боец умеет писать и читать, ему легче разо
браться в политике, легче усваивать военное дело. Тут 
уж, товарищи, стараЙтесь. . 

Были обсуждены также насущные вопросы обучения 
войск, строительства для них казарм и т. д. 

- Это не дело, когда бойцы размещены на частных 
квартирах, - сказал С. С. Каменев. - Бойцы должны 
жить в казармах, тогда легче крепить в войсках дисцип
лину, легче обучать их. 

На совещании были затронуты и вопросы военной ре
формы, которая уже стояла на повестке дня. 

А 30 декабря все спешили в Большой театр на съезд 
Советов, которому предстояло принять решение и соответ
ствующие ДОI<ументы об образовании СССР. Зал и при. 
легающие помещения быстро заполнились. В состав рос-
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сийской делегации входили К. Е. Ворошилов, Г. К. Орд
жоникидзе, С. С. Каменев, М. Н. Тухачевский, А. С. Буб
нов, А. И. Микоян, Таштемир Эльдерханов. М. В. Фрунзе 
был делегатом от Украинской ССР. Много было и других 
знакомых и сослуживцев. У всех приподнятое настроение. 
Среди делегатов - закаленные в невзгодах революционе
ры, побывавшие в тюрьмах и в ссылках, активные участ
ники Октябрьской революции и гражданской войны. Они 
вынесли на своих плечах всю тяжесть создания новой ар
мии и организации отпора врагу. Было о чем поговорить 
во время встреч, что вспомнить в такой торжественный 
день. 

Я давно уже не виделся с Серго Орджоникидзе, и 
вот - встреча. Серго очень много сделал для укрепления 
Советской власти на Дону и Северном Кавказе. Когда 
l-я Конная армия в марте - апреле 1920 года направля
лась на польский фронт, Серго Орджоникидзе был назна
чен председателем вновь образованного Северо-Кавказ
ского ревкома, который первое время был руководящим 
органом Советской власти в крае. Вместе с С. М. Киро
вым, входившим тогда в Реввоенсовет ll-й армии, кото
рая освободила Ставрополь, он побывал во многих ста
ницах и городах Северного Кавказа. Позже, работая в 
Азербайджане, Г. К. Орджоникидзе не забывал и Север
ный Кавказ. Он не раз выезжал из Баку в Ростов, на 
Ставрополье, Терек, в Дагестан. На 1 lkесоюзный 
съезд Советов Серго Орджоникидзе приехал из Закав
казья. Его роль в разработке и проведении в жизнь ме
роприятий, связанных с государственным устройством 
Закавказской Федерации и вхождением республик Закав
казья в состав СССР, была огромной, и мы все это знали. 

Серго пожурил меня, что засел я, как он выразился, 
в Ростове и до сих пор не приехал в Закавказье. 

- Я помогал вам, Семен Михайлович, на Северном 
Кавказе, а вы, дружок, ко мне еще ни разу не приехали. 
Негоже так. Вот возьму и пожалуюсь в ЦК, - шутливо 
добавил Серго. 

- В округе у нас столько дел, что мы с Ворошило
вым и дома-то редко бываем! .. 

- Это правда, Григорий Константинович, - подтвер
дил Климент Ефремович. 

День образования Союза Советских Социалистиче
ских Республик стал большим праздником нашего наро-
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да. Потоком шли к Большому театру трудящиеся Моск
вы, демонстрируя свое единение с партией, приветствуя 
делегатов. 

На съезд прибыло 2215 делегатов. Почетным предсе
дателем съезда делегаты избрали В. и. Ленина. Под бур
ные аплодисменты было оглашено и принято приветствие 
почетному председателю съезда, вождю мирового проле

тариата Владимиру Ильичу Ленину. Председателем 
съезда избрали М. и. Калинина. М. В. Фрунзе вошел 
в состав президиума съезда. 

Владимир Ильич из-за болезни не присутствовал на 
съезде, но подготовка съезда, р'азработка исторических 
государственных документов велись под его непосредст

венным руководством. 

В ряде своих работ Владимир Ильич подчеркивал на
сущную необходимость для всех наций и народностей 
бывшей России объединиться в единое демократическое 
централизованное Советское государство, имея в виду, во
первых, невозможность отстоять существование советских 

республик, окруженных несравненно более могуществен
ными в военном отношении империалистическими держа

вами всего мира, без теснейшего союза советских рес
публик; во-вторых, необходимость тесного экономиче
ского союза советских республик, без чего неосуществимо 
восстановление разрушенных империализмом производи

тельных сил и обеспечение благосостояния трудящихся; 
в-третьих, тенденцию к созданию единого, по общему 
п~ану регулируемого пролетариатом всех наций, всемир
ного хозяйства как целого. Эта тенденция вполне явст
венно обнаружена уже при капитализме и безусловно 
подлежит дальнейшему развитию и полному завершению 
при социализме 1. 

После того как была победоносно завершена граж
данская война и страна вплотную приступила к подъему 
экономики, на повестку дня встал вопрос о дальнейших 
взаимоотношениях между четырьмя суверенными совет

скими республиками-РСФСР. УССР, БССР и Закав
казской Федерацией. Этот вопрос выносился на Пленум 
ЦК РКП(б). Была создана комиссия из представителей 
всех республик. Первый разработанный проект объеди-

f СМ. В. и. Л е Н и н. ПОЛН. собр. СОЧ., Т. 41, стр. 164. 

301 



нения республик имел в виду вступление их в РСФСР на 
началах автономии. 

Проект резолюции и все другие материалы были на
правлены Владимиру Ильичу в Горки. Ленин подверг 
резкой критике это предложение и выдвинул идею пол
ного равноправия республик, идею создания нового госу
дарственного образования - Союза Советских Социали
стических Республик. 6 октября 1922 года Пленум ЦК 
РКП (б) принял проект резолюции, исправленный с уче
том предложений Ленина, и создал комиссию, которой 
поручалось подготовить материалы для оформления 
Союзного Договора. 

Решение октябрьского Пленума ЦК РКП (б) было 
одобрено центральными комитетами республиканских 
компартий, обсуждалось местными партийными органа
ми, пропагандировалось и разъяснялось в печати. 

В декабре во всех республиках состоялись съезды Со
ветов: VII Всеукраинский, 1 Закавказский, IV Всебело
русский и Х Всероссийский. Делегаты съездов единодуш
но одобрили ленинские принципы создания союзного го
сударства, приняли резолюции об образовании СССР, 
избрали полномочные делегации на 1 Всесоюзный съезд 
Советов. 

Съезд тщательно готовился. В.'!8ДИМИР Ильич, несмот
ря на болезнь, лично следил за тем, чтобы ни в коем 
случае и ни в чем не нарушались суверенные права рес

публик, входящих в Союз. Подготовленные для съезда 
документы вручили делегатам заранее. 29 декабря в 
Большом Кремлевском дворце состоял ась конференция 
п'олномочных представите.llеЙ делегаций республик, рас
смотревшая повестку дня съезда, проекты Декларации 
и Договора об образовании СССР. 

Съезд прошел исключительно по-деловому. Доклад 
(очень короткиЙl) о создании Союза Советских Социа
листических Республик сделал И. В. Сталин. 

F"-" В истории Советской власти, - сказал он, - сего
дняшний день является переломным. Он кладет вехи 
между старым, уже пройденным периодом, когда совет
ские республики хотя и действовали вместе, но шли 
врозь, занятые прежде всего вопросом своего существо

вания, и между новым, уже открывшимся периодом, 

когда республики объединяются в единое союзное госу
дарство для успешной борьбы с хозяйственной разрухой, 
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когда Советская власть думает уже не только о сущест
вовании, но и о том, чтобы развиться в серьезную между
народную силу, могущую воздействовать на международ
ную обстановку, могущую изменять ее в интересах трудя

щихся ... 1 

И. В. Сталин огласил Декларацию и Договор об об
разовании Союза Советских Социалистических Респуб
лик. 

Председательствующий предоставил слово 
М. В. Фрунзе. Михаил Васильевич внес предложение 
утвердить в основном Декларацию и Договор и ввиду 
исключительной важности документов, а также с целью 
выслушать окончательные мнения республик передать 
Декларацию и Договор на дополнительное рассмотрение 
ЦИК союзных республик. Полученные от них отзывы 
должна была рассмотреть очередная сессия ЦИК СССР 
и немедленно ввести в действие текст Декларации и 
Союзного Договора ... 

Делегаты единогласно приняли это предложение. 
От имени Красной Армии выступил Главнокомандую

щий Вооруженными Силами Республики С. С. Каменев. 
Его появление на трибуне было встречено бурными про
должительными аплодисментами. Раздавались крики: 
«Да здравствует Красная Армия!» 

- Красная Армия омолаживает себя, - сказал 
С. С. Каменев. - Сильные боевые кадры непобедимых 
бойцов Красной Армии периода гражданской войны ухо
дят и сменяются молодежью, но эта молодежь прекрасно 

знает заветы и традиции непобедимой Красной Армии и 
заверяет съезд, что задачу охраны границ, охраны совет

ских республик она с честью выполнит. 
И снова гремели аплодисменты ..• 
На заключительном заседании председательствовал 

М. В. Фрунзе. 
Делегаты избрали верховный орган - Центральный 

Исполнительный Комитет Союза Советских Социалисти
ческих Республик (371 член и 138 кандидатов), куда во
шли Владимир Ильич Ленин, Иосиф Виссарионович Ста
лин, Михаил Иванович Калинин, Григорий Константи
нович Орджоникидзе, Климент Ефремович Ворошилов, 

1 См. 1 съезд Советов Союза Советских Социалистических 
Республик. Стенографический отчет. М., изд. ВЦИК, 1922, стр. 5. 
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Сергей Сергеевич Каменев, Анастас Иванович Микоян, 
Таштемир Эльдерханов, Михаил Васильевич Фрунзе, 
Сергей Миронович Киров. 

С громадным вниманием слушали мы заключитель
ную речь председателя съезда М. И. Калинина. Михаил 
Иванович выражал то, что чувствовал, о чем думал каж
дый делегат. Открывалась новая яркая страница в исто
рии человечества. 

- И то, что сегодня - при сравнительно скромной 
обстановке - происходит, является событием мировой 
важности. Может быть, сейчас, в данный момент, важ
ность этого события не вполне сознается, но оно с каж
дым днем будет иметь все большее и большее значение 
на политическом горизонте. В этом нет никакого сомне
ния. Во-первых, этот объединительный съезд даст нам 
возможность усилить наши материальные ресурсы в про

тивовес враждебному нам буржуазному миру. Во-вторых, 
объединение советских республик и в политическом отно
шении в огромной степени усиливает реальное значение 
советских республик перед всем буржуазным миром. 
И наконец, в-третьих, мы здесь закладываем первый ка
мень действительного братского об[цежития. 

На первой сессии ЦИК Союза ССР в соответствии 
со статьей 10-й Союзного Договора мы избрали прези
диум ЦИК и из состава президиума - четырех председа
телей: М. И. Калинина, Г. И. Петровского, А. Г. Червя
кова и Н. Н. Нариманова. 

После заседания мы горячо поздравили народных 
президентов. Михаил Иванович, когда я крепко пожал 
ему руку, в свою очередь поздравил меня с избранием 
членом ЦИк. 

- Вот плоды революции, - оказал он. - Кто пять 
лет назад знал Буденного? Никому не известный чело
век, бедняк-крестьянин, рядовой солдат, а сегодня пол
ководец, государ,ственный деятель. Право, я вам даже 
завидую. Слышали,- обратился Михаил Иванович ко 
всем, кто окружал нас,- пеони о нем пою1': «Веди ж 
смелее нас, Буденный, в бой ... » А обо мне вот не 
поют ... 
И Калинин так произнес эти слова, так развел ру

ками, что все вокруг раосмеялись. Михаил Иванович 
ведь пользовался громадным авторитетом в народе! 

Позднее, на второй сессии ЦИК, был образован 
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Совет Народных Комиссаров СССР и назначены народ
ные комиосары союзных комиссариатов - по иностран

ным делам, по военным и морским, внешней торговле, 
путей сообщения, почты и телеграфа, рабоче-крестьян
ской инспекции, труда, продовольствия, финансов. 

Председателем Совета Народных Комиссаров СССР 
утвердили Владимира Ильича Ленина. 

6 

В январе 1923 года Анастас Иванович Микоян при
гласил к себе Ворошилова и меня. 

- Подписан декрет ВЦИК,- сказал он, когда мы 
вошли в его кабинет.- Чечня объявляется автономной 
сове'I'СКОЙ областью. Надо сообщить об этом чеченцам. 
Создана делегация. В нее входите вы оба, Левандовский 
и еще ряд товарищей. Возглавляю делегацию я. Завтра 
выезжаем в Грозный. Проведем митинг, созовем съезд, 
выберем ревком. 

- Придется быть в аулах? - поинтересовался я. 
- Конечно. - кивнул Микоян. 
- Какие будут указания насчет охраны? В Чечню 

ехать небезопасно. Кое-где еще действуют бандиты, 
особенно в горах. 

Микоян пожал плечами. 
- Охраны никакой брать нельзя. Что подумает о 

нас народ? Скажут: боя'I'CЯ большеI!ИКИ. 
Я внимательно посмотрел на Ворошилова и предло

жил: 

- Оркестр возьмем? 
- Обязательно, - усмехнулся он. - Два возьмем. 

Пусть играют попеременно. Чеченцы любят музыку. 
- Правильно, два оркестра,- согласился я. 
- Оркестры берите, не возражаю,- сказал Микоян. 
Предоставление Чечне автономии было очень важ

ным событием. 
На Северном Кавказе в числе других администра

тивных единиц была и Терская область. Вскоре после 
победы Великой Октябрьской социалистической револю
ции был созван в Моздоке в январе 1918 года 1 съезд 
народов Терской области. Второй съезд, СОСтоявшийся 
в феврале - марте 1918 года в Пятигорске, при знал Со
ветскую власть, официально объявил Терскую область 
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Автономной Советской Республикой. На съезде при
сутствовал делегат Чечни Асланбек ll1ерипов. 

После этого в ауле Гойты состоялся съезд чеченского 
народа. Съезд признаJI Советскую власть и выбрал ру
ководящий орган- Гойтинский народный совет. В него 
вошли коммунист чеченец Таштемир Эльдерханов, Ас
ланбек ll1ерипов и другие. 

В последующие месяцы Северный Кавказ стал аре
ной ожесточенной борьбы. Один за другим вспыхивали 
контрреволюционные мятежи. Вскоре район оккупиро
вали белогвардейские части Деникина. 

В марте 1920 года после разгрома Деникина Совет
ская власть в районах Северного Кавказа была восста
новлена. 13 ноября состоялся съезд народов Дагестана. 
От имени Советского правительства И. В. Сталин про
возгласил автономию Дагестана. 17 ноября во Влади
кавказе состоялся очередной съезд народов Терской об
ласти, который принял решение образовать на тер
ритории . Терской области Горскую АССР, вошедшую 
в состав РСФСР. Декретом ВЦИК от 20 января 1921 го
да Горская АССР была создана. Она объединяла осе
тин, ингушей, чеченцев, кабардинцев, балкарцев, кара
чаевцев и другие народности. 

Национальное размежевание продолжалось. Позд
нее от Горской АССР отделились, образовав автоном
ные области, Кабардино-Балкария и Карачаево-Черкесия. 
Затем - Чечня, Ингушетия, Осетия. Горская АССР была 
упразднена. Ныне на Северном Кавказе как равноправ .. 
ные члены братской семьи народов великого Советского 
Союза находятся четыре автономные республики, вхо
дящие в СССР,- Дагестанская, Кабардино-Балкарская, 
Северо-Осетинская и Чечено-Ингушская. И две автоном
ные области: Адыгейская (в составе Краснодарского 
края) и Карачаево-Черкеоская (Ставрополье). 

Но вернемся к нашему повествованию. 
Мы стали готовиться к отъезду в Грозный. 
- Одевайся по всей форме,- сказал Ворошилов и 

предложил заменить обычную боевую шашку подарком 
Фрунзе - шашкой эмира бухарского. Одел мне красную 
ленту через плечо. Потом ОТСТУПИ.'I и несколько секунд 
осматривал. Со свойственным ему мягким юмором Кли
мент Ефремович произнес: 

- Хорошl И усы как нельзя кстати. Пусть чеченцы 
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поомотрят, как выглядит Буденный - гроза белогвар
дейцев. 

Я начинал сердиться. 

- Ну-ну, потерпи, - шутил Ворошилов, - чеченцы 
любят красивую форму. Веди себя, как подобает крас
ному генералу: с достоинством, но по-пролетарски. 

- Что же я должен делать «по-пролетарски»? 
- Увидим по обстановке. 
В назначенное время Микоян, Ворошилов, Левандов

ский, Таштемир Эльдерханов, я и другие специальным 
поездом выехали в Грозный. На вокзале нас встрети.1И 
представители партийных и советских организаций го
рода. В Грозном созвали короткое совещание с участием 
местных руководящих товарищей. Решили объявить об 
автономии Чечни в торжественной обстановке, на ми
тинге, где должны были собраться наиболее влиятель
ные жители всех чеченских аулов. Стали думать, где 
созвать митинг, Грозный отпал с первых же минут об
суждения. Местные бандиты часто нападали на пред
местья города, грабили склады, поджигали промышлен~ 
ные предприятия. Опасаясь возмездия, чеченцы в город 
не придут. Все пришли к единому мнению - провести 
митинг в самом большом селении Чечни. Таким был 
Урус-Мартан, расположенный примерно в 30 километ
рах от Грозного. Конечно, бандиты могли запросто на
пасть на нас. Но, как говорится, волков бояться - в лес 
не ходить. К опасности мы привыкли. К тому же перед 
отъездом в Грозный хорошо вооружили сопровождав
ших делегацию музыкантов; они одновременно явля" 

лись и нашей охраной. Товарищи из Грозного выделилu 
связных. 

И вот мы едем в Урус-Мартан. Впереди на конях 
два наших оркестра со знаменами. На пиках - крас
ные флажки. Едва отъехали несколько километров, со 
всех сторон к нашему кортежу стали примыкать верхо

вые чеченцы. Все вооружены кто чем: револьверами, 
кинжалами, шашками, винтовками. 

- Ну, как самочувствие? - спросил меня Вороши
лов, кивнув головой в сторону чеченцев, которых набра
лось уже немало. 

- А ничего,- ответил Я.- Не в таких переде.JIках 
бывали. 
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Чеченцы вели себя МИРiНО. Они видели, что нас не
много и едем мы с добрыми намерениями. 

- Надо поговорить с народом, раосказать, кто мы, 
куда и зачем направляемся,- обратился Ворошилов к 
Микояну. 

Наша группа остановилась. Оркестр - тоже. Вороши-
лов привстал на стременах и громко крикнул: 

- Товарищи! 

Чеченцы подъехали ближе. 
- Мы приехали сюда, - сказал Климент Ефремо

вич,- чтобы сообщить вам радостную весть. Советское 
правительство выделяет Чечню в автономную область. 
Вы начнете новую, культурную жизнь в новых условиях. 
Да здравствуют горные орлы революционной Чечниl 

Многие из чеченцев хорошо зна.1JИ рус,ский язык и 
переводили слова Ворошилова тем, кто не понимал по
руоски. Когда Климент Ефремович закончил, всюду за
гремело «ура». По нашему знаку оркестр исполнил 
«Интернационал». 

- Начало хорошее,- сказал ЛевандовокиЙ. 
С нами был фотограф. Ему пришлось изрядно по

трудиться. Отбоя не было от жеJlающих сфотографи
роваться. 

На нашем пути - исторический аул Гой ты. Видны 
красные флаги, установленные на крышах домов че
ченцев. 

- Хорошо встречают,- удовлетворенно сказал Во
рошилов. 

Все население Гойты, начиная от ребятишек и кон
чая стариками, вышло на широкое свободное поле. Они 
приветствовали нас громкими возгласами. 

Чеченцы пережили все ужасы белогвардейщины. Ког
да летом 1918 года в Терской области вспыхнул контр
революционный мятеж, для защиты Советской власти 
в Чечне, как и в других местах, стали создаваться от
ряды Крас~ой Армии. Красноармейцами Чечни коман
довал Асланбек Шерипов. Восстание было подавлено. 
Но в феврале 1919 года в пределы Чечни вступили регу
лярные белогвардейские части Деникина. В ряде райо
нов, в том числе в Гойты, развернулись ожесточенные 
бои. В одном из них в сентябре 1919 года отважный 
сын чеченского народа Асланбек Шерипов погиб. Около 
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Гойты - кладбище. Здесь погребены красноармейцы, 
павшие в боях с белогвардейцами. 

·Мы остановились у кладбища почтить память героев. 
Все обнажили головы. Климент Ефремович произнес 
краткую речь. Оркестр иополнил похоронный марш. Про
явление с нашей стороны такого уважения к погибшим 
произвело сильное впечатление на чеченцев. 

По мере приближения к Урус-Мартану число сопро
вождавших нас всадников все увеличивалось - их было 
уже несколько сот. Иные из всадников вырывались впе
ред и старали<:ь ближе подъехать ко мне. Часто я ловил 
на себе их любопытные взгляды. Доносились отдельные 
слова: 

- Красный генерал! Красный генерал! 
- Это о вас,- перевел Элъдерханов, обращаясь ко 

мне. 

- Народ уже собрался,- сказал Климент Ефремо
вич.- Приедем на место и сразу начнем. 

Вот и аул. Остановились на широкой поляне. Мест
ные товарищи быстро соорудили трибуну, и в четыре 
часа Климент Ефремович открыл митинг. 

Передаю его речь, как она была изложена в газет
ном отчете. 

- Товарищи трудовые чеченцы! - сказал Вороши
лов.- Мы прибыли сюда по поручению высшего органа 
Советской власти - Всероссийского Центрального Ис
полнительного Комитета, с тем чтобы объявить вам 
волю правительства Советской трудовой Республики о 
создании автономной Чеченской красной самостоятель
ной области. 

Товарищи! Горные орлы недоступных гор Кавказа! 
Далеко за грозненские нефтяные вышки пронесся клич 
о даровании автономии трудовому чеченскому народу. 

Приветствуя вас на вашей родной земле, я выражаю 
уверенность в том, что вновь создаваемая семья трудо

вых чеченцев будет бороться честно и доблестно за те 
интересы, за которые неустанно и самоотверженно би
лись ваши лучшие сыны в упорной схватке с прихлеба
телями и наймитами внутренней и внешней буржуазии, 
пытавшейся поработить трудовой народ. 

Область чеченского народа есть дополнение к вели
кому, мощному советскому организму, простирающемуся 

от Кавказских гор до Тихого океана. 
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Здесь, на вашей трудовой земле, выбудете строить 
нашу мощную крепкую Советскую Республику, строго 
охраняя интересы трудящихся. 

Прошлое вашего народа дает нам полное право су
дить о том, что чеченский народ сегодня "Или завтра 
явится лучшей опорой Советской власти на Северном 
Кавказе. История ваших предков - дедов и отцов
полна героизма в мировой схватке со всеми насильни
ками, пытавшимися поработить и закабалить трудящих
ся. Ваш народ был вольным, свободным - вы не были 
и не желали быть рабами и прихлебателями. 

Жизнь и условия борьбы выковали из вас стойких 
борцов за торжество всемирной революции. И это дало 
вам право на сегодняшнее торжество. Несмотря на то 
что на Советскую власть в течение четырех лет напа
дали со всех сторон капиталисты и прихвостни всех 

мастей, она выходила из всех схваток победительницей. 
Советская власть - самая сильная и мощная во всем 

мире, потому что у нее есть верный страж - Красная 
Армия. 

Выделение в автономные области Кабарды, Карачая 
имеет реальные результаты, а именно уничтожение бан
дитских шаек, налаживание мирного хозяйства. Кроме 
того, народ, освобожденный от существующей между 
отдельными народностями вражды, приступает к мир-

ному труду. -
Именем Республики вашему народу предоставлено 

право полного самостоятельного управления в целях 

улучшения вашего положения, как экономического, так 

tf культурного, и приведения в мирное состояние земли, 

занимаемой вами. 

30 ноября ВЦИК постановил: выделить Чечню из 
состава Горской Республики в автономную область с 
резиденцией в Грозном. Границы определяются адми
нистративной комиссией ВЦИК. В состав ревкома вхо
дят 13 человек. Это и есть воля нашего и вашего пра
вительственного органа. 

Свобода самостоятельного управления дарована вам 
не царем и князем, а самими же трудящимися. Это дает 
нам широкое право надеяться, что различным бандит~ 
ским и разбойничьим выступлениям не будет больше 
места в красной свободной Чечне. Отныне в Чечне на-
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ступит порядок, и трудовой народ построит свою тру
довую, новую жизнь. 

Да здравствуют красные орлы недоступных гор Кав
каза! 

Да здравствует новая красная Чеченская область! 
Да здравствуют свободные воины - красные че

ченцы! 
Свою речь Климент Ефремович закончил под гром

кие крики «ура». Оркестр исполнил «Интернацио
нал». 

Затем слово предоставили мне. Я рассказ/ал о Крас
ной Армии, о победах, одержанных над Деникиным, 
Колчаком, Врангелем, белополяками, о том, как созда
валась l-я Конная, о подвигах конармейцев. Наша Со
ветская Родина так сильна в военном отношении, сделал 
я вывод, что никому из врагов не удастся отнять у нас 

завоевания Октября. 
Приветствуя народ свободной Чечни, я высказал 

уверенность, что теперь чеченский народ наведет у себя 
твердый революционный порядок и на чеченской земле 
не будет места тем, кто покушается на права и жизнь 
трудящихся. 

Выступил Эльдерханов. Он говорил о нуждах чечен
ского народа: нет школ, нет больниц; дороги и мосты 
находятея в плохом состоянии. Бандиты нападают на 
железные дороги, нефтепромыслы, совершают грабежи. 
Действия бандитов позорят чеченский народ, мешают 
укреплению его дружбы с русскими, дагестанцами, осе
тинами, ингушами. Надо навести в области твердый 
советский порядок. 

После него произнесли речи Микоян и ЛевандовскиЙ. 
Затем слово взял мулла Ут-Гаджие.в. Он сказал, что 
наемники Антанты распространяют слухи, будто боль
шевики уничтожают мечети, вырезают всех мулл. 

- А я был в Моск-ве,- заявил Гаджиев, - зашел 
там в мечеть. Несмотря на то что в центре России 
проживает весьма малое количество горских народов. 

вСе мечети находятся в полном порядке. 

Мы собирались после митинга вернуться в Грозный. 
Но нас пригласили в гости. Делать нечего, пришлось 
остаться, иначе чеченцы сочли бы нас трусами. Разме
стили нас в двух комнатах большого дома. Никакой 
мебели нет. Расселись на подушках. на коврах. ЭJIьдер-
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ханов разъяснил нам, каковы обычаи чеченцев, что о 
как мы должны есть, как себя вести. Пока мы уго
щались, у дома собралась молодежь. Послышалась му
зыка. Началось своеобразные горские танцы, стреми
тельные, шумные. Мы вышли к молодежи, вместе с 
хозяевами стали аплодировать танцорам. Число танцую
щих все увеличивалось. Не выдержал и пустился в пляс 
гармонист. Одновременно он плясал и играл. Загоре
лась кровь и у меня. ВСПОМНИ.'I наказ Ворошилова
вести себя с достоинством, но по-пролетарски - и по
смотрел на него. Он понял меня, улыбнулся и кивнул 
головой. Я вошел в круг и ПРИНЯJ1'СЯ плясать, да с та
ким азартом, как будто сам жил в горах, лихо отплясы
вал лезгинку. Чеченцы бьm:и в восторге. Круг зрителей 
рос. Десятки людей в такт хлопали в ладоши и громко 
кричали: «Асса! Асса!» 

Поздно ночью закончилось веселье. Мы уже собра
лись лечь, когда нам доложили, что в ауле находи'Гся 

вожак одной из бандитских шаек Али Митаев. Остались 
в селе и другие главари вооруженных отрядов, присут

ствовавшие на митинге. 

Не один раз приходилось на.м проводить разъясни
тельную работу среди врагов, ожидая каждую секунду, 
что вот-вот пойдет в ход оружие. Почему же не вос
пользоваться случаем и теперь? И Mpl поручили Эльдер
ханову пригласить Митаева в дом для беседы. 

И вот распахнулась дверь. В сопровождении двух 
охранников в комнату вошел стройный средних лет муж
чина в национальной чеченской одежде, на поясе - кин
жал, револьвер, сбоку - шашка. Это был Али Митаев. 
Мы пригласили его сесть. По его знаку охранники вышли. 

Беседовали через переводчика. Мы спросили, почему 
он боре'Гся против Советской власти, которая стоит за 
народ и которая дает право народу. Он ответил, что 
борется с русскими угнетателями. В свое время царское 
правительство арестовало и отправило в тюрьму его 

отца, где тот умер. Такая судьба ждет и его, Али Ми
таева, и других. 

Мы заявили; что Советская власть за действия цар
ского правительсrва не отвечает, а против него, Али 
Митаева, мы ничего не имеем о готовы гарантировать 
ему и всем его товарищам полную свободу, если, конеч
но, он прекратит борьбу с Советской властью. 
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Али Митаев долго и подробно расспрашивал нас, 
что означает автономия на деле, как теперь будет уп
равляться область, по каким законам жить. Наконец, 
сказал, что сложит оружие, если русские введут его в 

состав местной власти. Мы приняли его предложение. 
А. И. Микоян доложил о нем в Москву. И вскоре Али 
Митаев был введен в состав ревкома Чеченской авто
номной области. 

19 января 1923 года в Грозном состоялся первый 
областной съезд трудящихея чеченцев. Съезд избрал 
революционный комитет автономной области. Его пред
седателем стал Таштемир Эльдерханов. 



11. В РЕВВОЕНСОВЕТЕ РЕСПУБЛИКИ 

Постепенно жизнь края входила в нормальное русло. 
Уже в конце прошлого года мы могли доложить в ЦК, 
что с политическим бандитизмом в крае покончено. 
С укреплением органов милиции, суда и прокуратуры 
уменьшились уголовные преступления. Возрождалась 
экономика. 

Наиболее пострадало от гражданской войны и бан
дитизма сельское хозяйство. Посевная площадь сокра
тилась в три раза. Количество крупного рогатого скота 
и лошадей уменьшилось в два раза, свиней - в десять 
раз. Состояние виноградарства и садоводства было ка
тастрофическим. Табаководство уничтожено начисто. 
И, как назло, край постигли одно за другим стихийные 
бедствия: засуха, нападения саранчи, грызунов. 
В 1922 году борьба с саранчой велась на площади, пре
вышающей 200 тысяч гектаров. В 1923 году помимо са
ранчи урожаю угрожали мыши. Они расплодились на 
площади более чем в миллион гектаров. 

Партия и правительство делали все возможное для 
быстрейшего подъема сельского хозяйства края. Осенью 
1921 года было роздано населению свыше миллиона пу
дов семян озимых хлебов, а в 1922 году - свыше трех 
миллионов пудов яровых и озимых. На посев в 1923 го
ду выделили 1 700 тысяч пудов. Отпускались денежные 
кредиты на приобретение сельскохозяйственных орудий 
и рабочего скота. Создавалась сеть агро- и ветучастков, 
ликвидировалась агротехническая неграмотность насе

ления. Проводилось землеустройство. Уничтожались 
дальноземелье и чересполосица. Наделялись землей без-
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земельные и «иногородние». Начинались крупные ме
лиоративные работы . 

. Один за другим вступали в строй заводы, главным 
образом перерабатывающие сельскохозяйственную про
дукцию. 

18 марта 1923 года открылась вторая партийная кон
ференция Северо-Кавказокого военного округа. На по
вестке дня стояли вопросы международного и внутрен

него положения и задачи Красной Армии, милиционная 
система в Красной Армии, налоговая политика в дерев
не, материальное состояние войск округа, задачи парт
работы, работа с комсоставом и молодым пополнением 
и другие. 

С докладом по первому вопросу выступил К. Е. Во
рошилов. 

Делегаты всесторонне обсуждали вопросы милицион
ной системы Красной Армии. Помощник командующего 
войсками округа Левандовский, выступивший с докла
дом, отметил, что наша Красная Армия имеет смешан
ный характер: в ее составе есть постоянные части и 
части милиционные. По этому поводу еще немало идет 
споров, но одно бесепорно: нам нужна кадровая армия, 
и если мы сократили Красную Армию, то исходили при 
этом из того, чтобы сохранить как можно большее чис
ло основных воинских соединений, а также проверить 
пригодность в наших условиях милиционных методов 

формирования и обучения бойцов, особенно призывной 
молодежи. 

- у нас в округе также есть воинские части, пере
веденные на милиционную систему,- сказал Левандов. 
СКИЙ,- но у них не все блестяще. Опыта тут крайне не
достаточно, и мне трудно утверждать, что милиционная 

система формирования и обучения вонск оправдала 
себя ... 

По этому важному вопросу выступали многие деде
гаты. Пришлось и мне взять слово. Я напомнил собрав
шимся резолюцию VIII съезда РКП(б) по военному во
просу, в которой, в частности, отмечал ось, что самую 
лучшую армию мы получили бы, создавая ее на основе 
обязательного обучения рабочих и крестьян в условиях, 
близких к их повседневному труду. Общее оздоровле
ние промышленности, повышение производительности 

сельскохозяйственного труда, коллективизация создали 
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бы самую здоровую основу для арм.ии. Все это, разу· 
меется, бесспорная истина, но кое-кто из КОМIfiНДИРОВ с 
переходом частей на милиционную систему ослабил обу
чение личного состава и политическую работу среди 
бойцов, оправдывая эти упущения тем, что, мол, теперь 
надо теснее крепить связь с местным населением, в кон

такте с рабочими и крестьянами осуществлять строи
тельные и земельные работы и т. д. 

- Для нас, военных, нет важнее задачи,- говори.'! 
Я,- чем задача дальнейшеi"О укрепления боеготовности 
частей и подразделений округа. Народ, партия возло
жили на свою Красную Армию защиту священных ру
бежей молодой Советской Республики, и выполнить свои 
обязанности до конца - долг всех командиров и бойцов. 

Партийная конференция прошла успешно. Бойцы и 
командиры правильно понимали свои задачи, решали их 

настойчиво и целеустремленно, хотя давал ось это не
легко. 

Дополнительной нелегкой задачей стала, в час'ГНо
сти, борьба с уголовщиной. В Ростове мы провели ме
сячник по борьбе с уголовным бандитизмом, обсудили 
итоги на заседании Ростово-Нахичеванского горсовета. 
Выявил ась такая картина - уголовным розыском только 
за февра",ь было выловлено 120 опасных преступников, 
произведено 20 крупных облав, взято под наблюдение 
до 250 притонов. Была разоблачена и ликвидирована 
банда «степных дьяволов», которая орудовала в Росто
ве и округе. 

Явными пособниками контрреволюции были самогон
щики. Из зерна, сахара и других пр одук'ГОв , В которых 
население Дона испытывало острую нужду, они варили 
самогон. Самогонщики зарабатывали бешеные деньги. 
Свою продукцию они сбывали в таких местах, где не 
было милиции и где они чувствовали себя в безопасно
сти. В дело борьбы с самогонщиками, говорили мы на 
заседании горсовета, необходимо втянуть широкие мас
сы. Без участия самого населения ликвидация самогон
щиков будет весьма затруднительной. Мы предложили 
развернуть среди рабочих широкую культурно-просвети
тельную работу, укомплектовать надежными' силами 
угрозыск. 

ГIлохо обстояло дело с санитарным состоянием в 
Ростове, Нахичевани и в других городах Дона. Участи-
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лись случаи заболевания тифом и холерой. Нам при
шлось создать Чекахол - Чрезвычайную комиссию по 
борьбе с холерой и другими эпидемиями. Меня назна
чили ее председателем. Ряд срочно принятых мер при
нес положительные результаты. Если в 1922 году в 
Ростове только в феврале было более 100 случаев забо
левания холерой, то в 1923 году не зарегистрировано ни 
одного случая. В январе в Ростове насчитывалось более 
250 больных сыпным тифом и 450 тифом возвратным, 
через полгода - ни одного больного. Иначе обстояло 
дело с малярией, которая БЫ.IIа объявлена общегосудар
ственным бедствием, так как число заболеваний все уве
личивалось. Увеличивались также по сравнению с прош
лым годом и инфекционные заболевания среди детей. 

Ростов никак не мог выйти из полосы то одних, то 
других эпидемий из-за антисанитарного состояния го
рода. Реввоенсовет округа вместе с работниками отдела 
здравоохранения обсудил вопрос об усилении борьбы 
с эпидемиями. Решили срочно провести ряд неотложных 
мер. К ним относились: ремонт водопровода, организа
ция бесплатной бани с дезинфекционной камерой, лик
видация свалок, разгрузка школ и другое. 

25 марта 1923 года в Ростове состоял ась первая 
краевая партийная конференция. Она обсудила между
народное и внутреннее положение Советской России, 
отчет Юго-Восточного бюро ЦК и вопросы экономиче
ского строительства края с содокладами о состояни И 

промышленности и сельского хозяйства. До нас дохо
дили слухи о резком ухудшении здоровья Владимира 
Ильича. Каждая такая весть больно отзывалась в серд
це. Неудивительно, что делегаты засыпали президиум 
конференции вопросами о состоянии здоровья товарища 
Ленина. Конференция под бурные аплодисменты поста
новила послать приветствие Владимиру Ильичу и поже
лать ему скорейшего и полного выздоровления . . 

9 мая после совещания командиров ко мне пришел 
Ворошилов и сказал: 

- l3ечером через Ростов едет Председатель ЦИК 
Михаил Иванович Калинин. Поедем ВС1'речать. 

К моменту прибытия поезда вдоль перрона растя
нулись многочисленные делегации от воинских частей, 
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рабочих железнодорожных мастерских, фабрик и заво
дов, представителей краевых учреждений. Секретарь 
Юго-Восточного бюро ЦК РКП(б) Анастас Иванович 
Микоян то и дело поглядывал в темноту. Наконец вда.'IИ 
показались огни паровоза. 

М. И. Калинин, выйдя из вагона, расцеловался с 
Микояном, Ворошиловым, потом подошел ко мне. м 1.01 

тепло обнялись. 
- Ну, как Конармия? Буду производить смотр 

полков. Где лучше? 
- Можно в Ростове,- ответил я Михаилу Ивано

вичу. 

- Нет,- возразил он.- Давайте произведем смотр 
в ЛабинскоЙ. 

В ходе оживленной беседы М. И. Калинин сообщи., 
о цели своей поездки на юг. 

- ЦИК и Центральный Комитет партии, - сказал 
Калинин,- поручили мне объехать автономные респуб
лики и области, ознакомиться с их положением. Пред
полагаю вначале побывать в Пятигорске, затем - в 
Чечне, Кабарде, пробыть дня два в· Дагестане, где буду 
присутствовать на открытии канала имени Октябрь
ской революц.ии. Оттуда - в Лабинскую, на смотр 
l-й Конной. В двадцатых числах мая вернусь в Ростов. 
Здесь постараюсь ознакомиться с положением в Дон
ской области ... 

2 

Спустя несколько дней М. И. Калинин в станице Ла
бинской смотрел кавалерийские полки 4-й кавдивизии_ 
Калинин подробно ознакомился с боевой учебой кон
армейцев, их бытом, спрашивал, как питаются, всем ли 
обеспечены и т. д. Это была очень теплая, душевная 
встреча. Беседуя с бойцами, Михаил Иванович не раз 
подчеркивал, что свято беречь Советскую Республику 
от нападения любого врага - значит изо дня в день 
работать над укреплением дисциплины в частях и под
разделениях, учиться с напряжением сил. Одной храб
рости в бою недостаточно, говорил Калинин, надо еще 
отлично знать свое оружие, умело владеть им. 

После смотра частей мы пригласили Калинина на 
обед. 
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- А что, с удовольствием,- улыбнулся Михаил Ива
нович. 

Пока обедали, к дому, где мы разместились, ПРИШJIа 
группа стариков. Один из них, коренастый бородач в 
сапогах, сказал: 

- Можно нам поговорить с Калининым? 
- Есть дело? 
- Очень важноеl 
- Подождите здесь, доложу товарищу Калинину. 
Выслушав меня, Калинин спросил: 
- Кто эти старики? 
- Зажиточные. Наверное, будут жаловаться. 
- Ну что ж, пойдемте. 
Тот самый, в сапогах, старик, приглаживая руками 

холеную бороду, первым задал Калинину вопрос: 
- Как нам теперь жить? У меня было пять коров 

и до ста пудов хлеба, и все это забрали комму
нисты. 

- А кто нажил вам все это добро? - вопросом на 
вопрос ответил Калинин. 

- Я И ••• - замялся старик. 
- Нет, не вы, а простые, бедные крестьяне. Вы 

жалуетесь, что у вас забрали коров и зерно. А для кого? 
Советская власть отдала все это тем же крестьянам, 
которые работали раньше на вас, да рабочим, которые 
теперь создают новое общество, и мы не хотим, чтобы 
они голодали ... 

Во время пребывания М. И. Калинина в частях Кон
армии мы увольняли в запас очередную группу бойцов, 
и я попросил Михаила Ивановича сказать им напутст
венное слово. 

- Для них очень важно услышать Председателя 
ЦИК. 

- Хорошо. Я это сделаю. 
Бойцы внимательно слуша.ilИ Калинина. А он гово

рил образно, взволнованно. В заключение Михаил Ива
нович сказал: 

- Вы хорошо били врагов, товарищи, и Советская 
власть вам очень благодарна. она не забудет ваших 
заслуг. А теперь вы уходите на мирный труд. Дома, в 
ваших краях, не все хорошо. Трудности у нас на каж
дом шагу, смело преодолевайте их, ведите за собой 
других. Будьте крепкими, сплоченными. Метла метет 
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потому, что в ней маоса мелких стебельков, но один 
стебелек ничего не сделает. 

Пожелав уходящим в запас бойцам успехов на ниве 
мирного строительства, Калинин сказал: 

- Я верю, что каждый из вас с честью будет носить 
звание воина-буденновца. Верно я говорю, комиссар?
обрати.'1СЯ Михаил Иванович к комиссару 24-го полка 
п. К. Случевскому. 

- Так точно, товарищ Калинин. 
Это была волнующая встреча М. И. Калинина с кон

армейцами. Они гордились, что к ним пришел сам пре
зидент страны. Михаил Иванович похвалил бойцов 
24-го полка. 

- Комиссар у них деловой, потому и бойцы все 
как на подбор - веселые, жизнерадостные, верят в побе
ду народного дела,- сказал Калинин. 

Михаил Иванович не ошибся. Комиссар Случевс'кий 
был в Конармии одним из лучших политработников. 
Петра Кирилловича я знал давно. Отец его, Кирилл 
Евграфович, был одним из организаторов военно-рево
люционного комитета в Сальском округе в 1917-
1918 годах, принимал активное участие в борьбе с бело
гвардейцами. Во время боев под Царицыном был на
чальником ремонтно-восстановительного поезда. Люди, 
руководимые им, немало восстановили железнодорожных 

мостов на линии Царицын - Арчада в 1919 году, когда 
наш конный корпус действовал в этих местах. Мне дове
лось встречаться с рабочим-реВОЛЮЦИ:Jнером, беседовать 
с ним. Три его сына - Иван, Александр и Петр - слу
жили в моей армии. В боях отличались храбростью. 
Особенно лихим пулеметчиком на тачанках был Алек
сандр. Не отставал от своих братьев и Петр. Не сразу 
он попал ко мне в армию. При формировании регуляр
ных частей Красной Армии его определили в отряд 
г. г. Колпакова. На базе этого отряда вскоре ,была 
сформирована 39-я Доно-Ставропольская дивизия. В ней 
в январе 1919 года Петр вступил в ряды Коммунисти
ческой партии. Был командиром роты, затем помощни
ком военкома бригады. 

Вскоре Петра Случевского послали на курсы комму
нистического университета имени Я. М. Свердлова в 
Москву. Ему посчастливилось не раз видеть и слышать 
В. И. Ленина. После окончания курсов Случевокого сно-
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ва направили к нам в армию. Мы назначили его стар
шим инструктором поарма. Вместе с бойцами 4-й кав
дивизии Случевский прошел немало фронтовых дорог. 
Работал умело. ПОJIУЧИЛ повышение - стал начподивом 
Н-й кавдивизии. С ней начподив совершил переход на 
польский фронт. Был на врангелевском фронте. Участ
вовал в разгроме Махно и банд на Дону. В Конармии 
Петр стал одним из самых уважаемых политработников. 
Я не раз слышал, как на привале бойцы, окружив его, 
говорили: 

- Комиссар, а комиссар, так правда ты видел Ле
нина? Ну-ка еще расскажи нам, о чем он говорит рабо
чим да крестьянам. 

И начиналась задушевная беседа. 
В 1923 году вместе с Особой кавбригадой Случев

ский прибыл в Москву. В составе сводного эскадрона, 
где он стал военкомом, в январе 1924 года встречал 
гроб В. И. Ленина у Павелецкого вокзала, стоял в ка
рауле у гроба Ильича в Колонном зале Дома Союзов и 
на Красной площади. С первых дней Великой Отечест
венной войны Случевский находился на фронте. Сейчас 
он генерал-майор в отставке, председатель совета во
енно-исторического общества при Центральном музее 
Вооруженных Сил СССР. 

М. И. Калинин, приехав в POC~OB, пробыл в городе 
три дня_ Он встречался с партииными и советскими 
работниками Дона, с рабочими заводов и везде был же
ланным гостем. Его встречали с радушием и теплотой. 
По поручению ЦК и ЦИК Калинин решал на месте 
многие важные партийные и хозяйственные вопросы. 

Память хранит такой эпизод. Утром 21 мая личный 
секретарь Председателя ЦИК по его поручению посе
тил Ростов,ские трудовой и перехода:ый исправительные 
дома, где подробно знакомился с положением заклю
ченных. Состояние переходного исправительного дома 
произвело на секретаря самое благоприятное впечатле
ние. А днем, после осмотра исправительных домов и 
мастерских, где работали заключенные, состоялось рас
ширенное заседание представителей местной прокура
туры и суда, на котором рассматривались дела осуж

денных в целях амнистирования их. Здесь были также 
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Зявкин, представитель Донкома Ковалев, начальник уго
ловного розыска Художников и другие. После дета.ПЬ
ного обсуждения совещание на~~тило освободить до
срочно довольно значительное число заключенных. Спи
сок амнистируемых был представлен М. И. Калинину. 

- А что, эти люди совсем исправились? - спросил 
Михаил Иванович Зявкина. 

Начальник Донского ГНУ ответил, что лица, поиме
нованные в списке, главным образом из рабочих и слу
жащих,- все они уже осознали свои ошибки. 

Калинин ответил, что он не возражает против осво
бождения их. Утвердив список, Михаил Иванович ска
зал: 

- Советская власть очень гуманная, она прощает 
тех, кто действительно осознал свои ошибки и отныне 
будет честно трудиться. Мы и впредь будем помогать 
таким людям встать на правильный путь. 

Михаил Иванович был подлинным Всесоюзным ста
ростой, подлинным народным председателем. Куда бы 
он ни приезжал, народ буквально тянулся к нему. Ми
хаил Иванович не боялся острых моментов, не сг.лажи
вал острые УГJlЫ. Разговор всегда вел откровенно, начи
стоту. 

3 

я получил предписание сдать армию и выехать в 
Москву. Ждал этого, был предупрежден о возможном 
перемещении еще год назад и все же несколько рас

терялся. Не представлял себе, как буду жить без Кон
армии, без постоянных забот о ней. 

Перед отъездом посетил все дивизии, все полки. Кон
ники тепло прощались со мной, желали успеха на новом 
посту. Не скрою, было очень тяжело на душе. Каждый 
командир знает, каково покидать свою часть, дружный 
воинский коллектив, который для командира что родная 
сеМIJЯ. 

КJlимент Ефремович наказывал мне перед отъездом: 
- На новой должности не зазнавайся, не отры

вайся от народа. А то бывает так: вскружит власть го
лову - и пропал человек. У нас есть с кого брать при
мер - с Ленина. Доложи Главкому подробно о нашем 
военном округе. Сам видишь, как тяжело нам обучать 
людей. Нет ни уставов, ни методичес'ких руководств, ни 

322 



наглядных пособий, ни приборов. Оружия не хватает. 
Какое есть - в большинстве неисправное. Текучесть 
кадров огромная. Большой некомплект комсостава. 
Снабжение скверное. Словом, тебе как члену Реввоен
совета Республики и помощнику Главкома по кавале
рии есть о чем подумать и что сделать! 

В последние минуты, у машины, мы обнядись С Во
рошиловым, расцеловались. Грустно было расставаться 
с ним. Сколько прожили BMe~Te под огнем врага, делили 
и радость побед, и горечь потерь. Вместе спали, вместе 
ели. Одно утешало: я был увере,н, что расстаемся нена
долго . 

... И вот я в Москве. Явился к Главкому. Уточнили, 
что входит в мои обязанности. Как говорится на офи
циальном языке, принял дела от А. А. Брусилова. Вско
ре меня пригласил к себе Сталин. В его комнате нахо
дился Калинин. 

Сталин поздравил меня с назначением на новую 
должность, сказал, что партия сейчас принимает важ
ные решения, и одним из них является укрепление Крас
ной Армии, восстановление коневодства. 

- Это то, что будет огноситься к вашей компетен
ции, Семен Михайловнч,- сказал мне Сталин.- Наде
емся, что вы умело станете выполнять новые обязан
ности. 

- Постараюсь, ,иосиф Ви.:.сарионович. 
- Уверены, справитееь, дело вам знакомое, немного 

и крестьянское,- поддержал меня Калинин. 
- Наша партия - руководящая, - продолжал Ста

лин.- Но ее руководящая роль должна выражаться не 
только в том, чтобы давать директивы, но и в том, 
чтобы на известные посты становились люди, способные 
понять наши директивы и способные провести их в жизнь 
честно. В противном случае политика теряет .смысл, пре
вращается в махание руками. А любителей махать ру
ками, к несчастью, у нас еще немало. 

- И сановников тоже,- добавил Калинин. 
- Да, и сановников. 
Обстановка в стране была напряженная. Кулаки, 

торговцы, используя нэп, поднимали голову. Хозяйст
веRНЫЙ аппарат тол,ько еще сколачивался. Кадров не 
хватало. Приходилось прибегать к помощи старых опе
циалистов. Но некоторые из них работали ПJlОХО, под-
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час умышленно вредили. Троцкисты навязали партии 
дискуссию, шли в партийные организации, клеветали на 
ЦК, ответственных коммунистов. 

Оппозиционеры обвиняли Сталина и других членов 
ЦК в бюрократизме, отрыве от масс, в неумении ре
шать хозяйственные вопросы и т. П., И вместе с тем 
Троцкий высокомерно отказывался занять какой-либо 
пост в советских органах (в СТО, Совнаркоме, Госпла
не), хотя ЦК дважды предлагал ему это. 

- Троцкий ведет себя вызывающе, - сказал Иосиф 
Виссарионович,- противопоставляет себя цк. На одном 
из П.1енумов ему заметили, что член ЦК не может отка
зываться от исполнения решений ЦК. Он сорвался и 
покинул заседание. Пленум направил к Троцкому целую 
«делегацию» С просьбой вернуться. Он категорически 
отказался. 

«Капризничает,- подумал я.- Ведет себя, как ки-
сейная барышня, а еще коммунист». И сказал вслух: 

- Ну и пусть не возвращается, невелика потеря. 

Калинин улыбнулся. 
- Говорите, пусть не возвращается? - спросил Ста

лин.- Но другие уже подняли крик: мы обидели Троц
кого... Владимир Ильич тяжело болен. Оппозиция под
нимает голову. Им не нравится партийная дисциплина, 
требуют свободы фракций. Керзоны, всякая белогвар
дейская шваль, меньшевики только и ждут, что в на
шей паргии начнется стычка. Между прочим, платфор
му сорока шести подписал и Бубнов. Вероятно, по недо
разумению, - добавил Сталин. 

- Мало знаю его, в бою с ним не был,- прогово
рил я. 

- Хорошо сказано: в бою с ним не был,- заметил 
Михаил Иванович. 

Я передал Сталину MHeHfie Ворошилова и мое о 
положении в СКВО. 

- Да,- коротко сказал Сталин. - ЦК принимает 
самые решительные меры. 

Еще в июне 1923 года была создана авторитетная 
комиссия для глубокого обследования военного ведомства 
под председательством В. В. Куйбышева. К обследова
нию были привлечены ЧJ1ены ЦКК, аппарат военно-мор
с~ой инспекции ЦКК-РКИ. 
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ЦК дважды обсуждал вопрос о положении в Крас
ной Армии - в октябре 1923 года и январе - феврале 
1924 года. для подготовки вопроса к последнему Пле
нуму ЦК создал авторитетную комиссию в составе 
С. и. Гусева, М. В. Фрунзе, К. Е. Ворошилова, Г. К. Орд
жоникидзе, Н. М. Шверника, А. А. Андреева, и. С. Ун
шлихта, А. С. Бубнова и других. 

Пленум принял важные решения, направленные на 
проведение коренной реформы армии. Было укреплено 
руководство Красной Армией. СНК СССР ра,спустил 
старый состав Реввоенсовета СССР и образовал новый. 
В него вошли Фрунзе, Бубнов, Ворошилов, С. С. Каме
нев, Мясников, Орджоникидзе, Уншлихт, Элиава, я и 
другие. Климента Ефремовича отозвали с поста коман
дующего войсками Северо-Кавказского округа и назна
чили командующим Московским военным округом. 

- Ну вот и опять вместе,- сказал он, встретив меня 
после пленума. 

М. В. Фрунзе назначили заместителем председателя 
Реввоенсовета. А через год он стал его председателем. 

4 

Наступил 1924 год. 
Страшная весть потрясла страну: 21 января в 6 ча

сов 50 минут вечера скончался вождь партии и всего 
мирового пролетариата, создатеJIЬ Советского государ
ства Владимир Ильич Ленин. 

Поздно вечером 21 января я передал командованию 
Особой кавбригады скорбную весть о смерти В. И. Ле
нина. Сообщил о том, что Реввоенсовет СССР принял 
решение создать траурный сводный эскадрон для встре
чи гроба В. И. Ленина у Павелецкого вокзала, эскор
тирования его к Дому Союзов, а затем к Мавзолею на 
Красной площади. Обратил внимание, что это надо рас
сматривать как высокое доверие воинам не только Осо
бой кавбригады, но и всей Красной Армии, а поэтому 
в состав сводного эскадрона включить наиболее достой
ных, испытанных в боях за нашу Советскую Родину. 
Командовал эскадроном А. Соколов, комиссаром был 
п. Случевский. 

Трудно, очень трудно было мне говорить все это, 
когда слово «Ленин» - имя дорогого человека, любимого 
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вождя и учителя, олицетворявшего борьбу людей труда 
за счастливую жизнь и светлое будущее человечества,
вдруг неотвратимо встало рядом со словом смерть. 

И разум, и сердце никак не могли при мириться с тем, 
что перестало биться сердце Ленина, что Ленин умер. 

С глубоким волнением вспоминаю эти тяжелые, не
забываемые дни всенародного горя и прощания с лю
бимым вождем, в моей памяти запечатлелись и те ми
нуты, когда гроб В. И. Ленина проносили вдоль выст
роенного во фронт У Павелецкого вокзала сводного 
эскадрона - моих чудо-богатырей: на вороных конях, с 
опущенными шлемами, замерев с шашками наголо, они 

как бы отсчитывали неповторимые мгновения самой ис
тории. Я пристально всматривался в суровые лица моих 
боевых соратников, закаленных в огне сражений и не 
раз смотревших в глаза смерти, и видел их впа,1ые и 

воспаленные от слез глаза, выражавшие глубокую пе
чаль и скорбь. 

В эти дни открывался ХI Всероссийский съезд Сове
тов. Я был делегатом от Московской губернии. На УТ
реннем заседании председательствующий М. И. Калинин 
глухо, с дрожью в голосе сообщил о смерти Ленина. 

- Товарищи, нет слов, какие нужно было бы ска
зать сейчас,-- говорил Ка,линин.- Я думаю, что самая 
главная и основная задача, стоящая перед нами,- это 

сохранить завоевания, главным творцом которых был 
Владимир Ильич ... 

У всех нас сердце сжималось от боли. Нет Ленина. 
Умер человек, имя которого знает весь мир. Умер чело
век, который основал нашу партию коммунистов, бес
страшно Be.1J ее от победы к победе. Не верилось, что 
с нами больше нет Ильича и мы не увидим его на 
трибуне, не услышим его голоса ... Ведь он был не толь
ко вождем, а и другом, товарищем, самым человечным 

человеком. Все мы будто осиротели. 
Центральный Комитет обратился к партии, ко всем 

трудящимся с воззванием. 

В числе других делегатов съезда я ездил в Горки. 
Гроб с телом Ильича привезли в Москву. Стояли силь
ные морозы, но мы не чувствовали холода. К. Е. Воро
шилов, Г. к. Орджоникидзе и я с группой командиров 
Красной Армии несли гроб с телом Ильича от Паве
.1JeдKOfO вокзала к Дому Союзов по Новокузнецкой на 
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руках. В почетном карауле, сменяя друг друга, стояли 
члены ЦК, делегации трудящихея, представители Ком
интерна. Высокую честь нести последнюю вахту у гроба 
Ильича оказали и мне. Гроб утопал в цветах. Смотрел 
на дорогое лицо и едва сдерживал слезы ... 

5 

Я уже писал о том, что 26 января 1925 года 
М. В. Фрунзе назначили председателем РВС СССР. 
Троцкого устранили из Реввоенсовета. С Фрунзе мы хо
рошо сработались. В любое время он принимал меня, 
выслушивал и, что было особенно ценно, всячески под
держивал почти по всем вопросам, когда дело касалось 

кавалерии. 

В 1924 году вышел «Временный боевой устав КОН
ницы РККА», который еще раз закреll.'IЯЛ мысль о том, 
что конница является самостоятельным родом войск Со
ветских Вооруженных Сил, что основная ее особен
ность - подвижность, позволяющая широко и свободно 
маневрировать, наносить в конной атаке сокрушитель
ные удары. «Временный боевой устав конницы РККА» 
был первым. документом, в котором учитывался опыт 
гражданской войны. 

Перед ноябрьским праздником, кажется 5 ноября 
1924 года, мне позвонил М. В. Фрунзе. 

- Зайдите ко мне, Семен Михайлович. 
- Есть, иду. 
Фрунзе встретил меня, как всегда, радушно, потом 

достал из ящика стола какие-то листки и сказал: 

. - к пятилетию Первой Конной написал для «Прав
ды». Вы у нас главный кавалерист, прочтите, пожалуй
ста, может, что-либо добавим. 

Я взял листки и стал читать. 
«Вряд ли найдется такой уголок Советского Союза,

писал Фрунзе,- куда бы не дошел слух о подвигах этой 
славнейшей из славных частей Красной Армии. 

Оружие ее играло решающую роль во многих важ
нейших кампаниях времен гражданской войны. Дени
кин, белополяки, Врангель, Махно - одних этих имен 
достаточно, чтобы судить о роли Первой Конной в исто
рии наших революционных войн. К сожалению, мы еще 
не имеем напи-санной подробной истории Первой КОН-
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ной. Это очень жаль; в нашей армии нет других частей, 
которые бы с такой полнотой, такой яркостью и глуби
ной отразили в себе, в своих действиях весь характер 
гражданской войны, характер всей Красной Армии с ее 
достоинствами и недостатками. 

Недаром поэтому имя Первой Конной так популяр
но в самых широких рабоче-крестьянских низах. 

История Первой Конной представляет огромный ин
терес в чисто военном отношении. 

Ее операции войдут навсегда блестящими страница
ми в историю конницы. Эти операции служат предме
том изучения не только у нас. Им уделяется много вни
мания и за рубежом. Та роль, которую сыграла кон
ница, и в частности Первая Конная, в ходе нашей граж
данской войны, показала, что хоронить этот род оружия 
как самостоятельную силу еще рано. Ряд выдающихся 
заграничных военных авторитетов заби.11 отбой в отно
шении оценки конницы как отживающего рода ору

жия ... 
Надо подумать h работать над да.'1ьнеЙшим ее ук

реплением. Здесь первое дело - конь. К сожалению, в 
этом отношении у нас дело обстоит очень и очень не
благополучно. До мировой войны Россия славилась свои
ми неисчерпаемыми конскими ресурсами. Советский 
Союз получил в наследство лишь жалкие остатки этих 
богатств. Число конных заводов катастрофически ум ень
шилось. Работа в них далека от совершенства. Количе
ство кровных лошадей, исчислявшееся прежде сотнями 
тысяч, теперь определяется сотнями. И хуже всего то, 
что процесс восстановления этой области хозяйства со
вершается угрожающе медленно. Этого терпеть в даль
нейшем нельзя. Темп работы надо ускорить. Не скоро, 
еще очень не скоро трактор вытеснит крестьянскую ло

шадку. И точно так же далек от нас тот час, когда мы 
в армии вместо коня сядем на трактор, автомобиль и 
мотоцикл. Всякая война ближайшего периода будет в 
этом отношении базироваться главным образом на ста
рых испытанных средствах. Поэтому .'1учшим подарком 
для Красной Армии в целом, лучшим ознаменованием 
годовщины славной Конной армии было бы принятие и 
воплощение в жизнь лозунга: «Даешь коня!» 

- Ну как? - спросил Фрунзе, когда я вернул ему 
miсtки. 
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- Очень правильно, Михаил Васильевич. «Даешь 
коня!» - это вы здорово сказали. А за добрые слова в 
адрес Конармии большое вам спасибо. 

- Да. Конармия,- вздохнул Фрунзе.- Это уже ис
тория. А вот крепить кавалерию - наша забота. Кста
ти, когда вы предлагаете провести второе совещание 

комсостава конницы РККА? 
- Где-то в марте - апреле следующего года. 
- Хорошо. 
Фрунзе был исключительно пунктуальным человеком 

и, если обещал что-либо сделать, никогда не забывал 
об этом. Спустя некоторое время, после того как Глав
ком одоБРИJI проведение второго 1 совещания комсоста
ва конницы РККА дЛЯ обсуждения назревших вопросов 
дальнейшего развития советской ка'ва.'1ерии, М. В. Фрун
зе вызвал меня к себе. 

Я доложил о предполагавшемся совещании. Михаил 
Васильевич внимательно выслушал меня, задал ряд во
просов, потом сказал: 

- Ну что ж, все правильно. 
Созванное для разрешеНilЯ ряда наболевших вопро

сов быта и учебы красной конницы, это совещание сы
грало в ее жизни важную роль. 

Основной целью второго совещания кавалерийских 
начальников прежде всего явила.сь выявившаяся в про

цессе строительства и усовершенствования красной кон
ницы необходимость, с одной стороны, подытожить опыт 
мирной учебы и изжить наблюдающийся в последнее 
время разнобой в области подготовки кавалерийских 
частей и военно-учеб,ных заведений, а с другой - раз
решение некоторых вызванных самой жизнью опера
тивно-тактических, организационных и хозяйственно-бы
товых вопросов. 

Работа совещания проходила посекционно. Были соз
даны секции: оперативно-тактическая, организационно

Iuтатно-техническая, учебно-методологическая, снабжен
ческая, по ремонтированию, политико-бытовая и вете
ринарная. 

В итоге работы секций совещанием был принят ряд 
основных положений, имевших большое значение для 
дальнейшего развития красной конницы. 

I Первое совещание кавалерийских начальников состоялось в 
1922 г. - П рим. авт. 
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На другой день, после того как окончилось совеща
ние, я направился к М_ В. Фрунзе с докладом. Однако 
его на службе не было. Болел. 

Я знал о болезни Фрунзе. Все чаще она беспокоила 
Михаила Васильевича. Встретился с ним недели через 
две. Выслушав мой доклад, он сказал: 

- Все это обсудим на Реввоенсовете. А где-то в 
конце года вновь соберем командный состав. 

Но осуществить это Фрунзе не удалось - болезнь 
вновь обострилась,и Михаила ВасильеВИ'fа положили 
в кремлевскую больницу. По решению ЦК он лег на 
операцию. 30 октября состоял ась моя последняя встреча 
с ним. Я приехал в больницу навестить его. Застал в 
хорошем настроении. Спроси.1J, как он себя чувствует . 

..- Представьте, превосходно. Так вот и хочется 
встать и кувыркаться, как ребенку. Прямо не верится, 
что сегодня операция. 

- Тогда -зачем вам оперироваться, если все хорошо? 
Кончайте с этим делом, и едем домой. Моя машина у 
подъезда. 

Я бросился к шифоньеру, подал Фрунзе обмундиро
вание и сапоги. Михаил Васильевич, казалось, согла
сился. Он надел брюки и уже накинул на голову гим
настерку, но на мгновение задержался и снял. 

- Да что я делаю? - недоуменно проговорил он.
Собираюсь-уходить" даже не спросив разрешения вра
чей. 

Я не отступал: 
- Михаил Васильевич, одевайтесь, а я мигом дого

ворюсь с докторами. 

Но Фрунзе отказался от этой услуги. Он решитель-
но разделся и снова лег в постель. 

- Есть решение ЦК, и я обязан его выполнять. 
Как ни упрашивал его, он остался непреклонным. 
Так ушел я от своего друга, не уговорив его. 
На следующий день, 31 октября 1925 года, Михаил 

Васильевич после операции скончался от паралича 
сердца. Ему было всего 40 лет, он умер в расцвете твор
ческих сил. 

Смерть Фрунзе явил ась тяжелой утратой для Ком
мунистической партии и всего советского народа. 

Фрунзе был любимцем трудящихся. У бойцов, ко
мандиров и политработников он пользоваJ1СЯ исключи-
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тельным авторитетом, как добрый отец и умный воспи
татель. Вся его жизнь была подвигом, ярким примером 
беззаветного служения интересам народа, славной ле
нинской партии, великому делу коммунизма. И это свя
тое дело продолжили и продолжают соратники и уче

ники бесстрашного революционера, весь советский на
род, горячей любовью к которому билось сердце Фрунзе 
до последнего удара. 

Хоронили М. В: Фрунзе на Красной площади 3 но
ября 1925 года. Смерть его после смерти В. И. Ленина 
была самой тяжелой утратой для народа и партии. 
С волнующей речью от имени Политбюро ЦК выступи.'1 
И. В. Сталин, который сказал, что «в лице товарища 
Фрунзе мы потеряли одного из самых чистых-, самых 
честных и самых преданных революционеров нашего 

времени. 

Партия потеряла в лиц~ товарища Фрунзе одно:-о 
И3 самых верных и самых дисциплинированных своих 

руководителей. 
Советская власть потеряла D лице товарища Фрунзе 

одного из самых смелых и самых разумных строителей 
нашей страны и нашего государства. 

Армия потеряла в лице товарища Фрунзе одного 
из самых любимых и уважаемых руководителей и соз
дателей. 

Вот почему так скорбит партия по случаю потери 
товарища Фрунзе» 1. 

После смерти М. В. Фрунзе у него осталось двое 
детей- трехлетний Тимур и дочь Таня пяти лет. Я хо
рошо знал жену МихаИ.1Jа Васильевича Софью Алексе
евну и его мать Мавру Ефимовну. Семья Фрунзе жила 
в одном доме, по соседству с нами. Софья Алексеевна 
уже тогда была тяжело больна. Как-то мы чаевничали 
у Михаила Васильевича, кажется под Новый, 1925 год. 
Он тихо и грустно сказал: 

- Боюсь я за Софью. Как бы беды не случилось ... 
Софья Алексеевна умерла через год после смерти 

мужа. Дети остались с бабушкой Маврой Ефимовной. 
Она тоже болела. Мы с Ворошиловым часто навещали 
семью Фрунзе. Помню, зашел я как-то к Ворошилову 
по делам, а он мне и говорит: 

1 «Правда», 5 ноября 1925 г. 
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- Семен Михайлович, я хочу взять на воспитание 
детей Фрунзе. Мавра Ефимовна все болеет, а им нужен 
уход. Kat< смотришь? 

- Правильно решил, Климент Ефремович, - ска
зал ему. 

Ворошилов взял детей Михаила Васильевича к себе. 
Тимур Фрунзе впоследствии стал офицером-летчи

ком. В годы Великой Отечественной войны сын леген
дарного полководца лейтенант Тимур Михайлович Фрун
зе погиб смертью храбрых в неравном воздушном бою. 
Посмертно ему было присвоено звание Героя Совет· 
ского Союза. 

Дочь полководца Татьяна Михайловна Фрунзе учи
лась в Военной академии химзащиты Красной Армии. 
Когда началась война, ее направили работать на один 
из танковых заводов. После войны Татьяна Михайловна 
окончила институт имени Менделеева. Сейчас работает 
в одном из московских институтов Академии наук 
СССР. Она - профессор, доктор химических наук, член 
Коммунистической партии Советского Союза. 

6 

Время бежало стремительно, и здесь, в Москве, я 
просто не замечал, как проходили неделя за неделей. 
Мы были полны энергии и работали во имя революции, 
не щадя себя. Всем нам, прошедшим тяжелый путь 
борьбы с внешними и внутренними врагами Советской 
России, хотелось Kat< можно ct<opee укрепить наши 
Вооруженные Силы, провести в жизнь военные рефор
мы, изыскать новые резервы и возможности для наращи

вания боевой и технической мощи Красной Армии и 
Красного Флота. 

Скажу откровенно, работать в Реввоенсовете Рес
публики было очень тяжело, куда тяжелее, чем коман
довать армией. Там приходилось думать о боеспособно
сти одной Конармии, здесь - о боеспособности Воору
женных Сил Республики, всех видов Вооруженных Сил, 
всех родов войск. А времени терять мы не имели права, 
ибо международная обстановка оставалась крайне на
пряженной. Империалисты не прекращали своих угроз 
в адрес Советского Союза. Провокации следовали одна 
за другой. В Пекине английские эмис-сары спровоциро-
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вали налет на советское полпредство. В Варшаве при 
уча,стии английской разведки был убит советский посол 
П. л. Войков. В Прибалтике, на Балканах, в Сканди
навии сколачивались антисоветские блоки. В 1927 году 
Англия разорвала дипломатические отношения с СССР 
и аннулировала торговое соглашение с нами. Главарь 
английских империалистов пресловутый Чемберлен при
зывал капиталистические страны начать новый кресто
вый поход на СССР. 

Угроза новой войны была столь велика, что ЦК: 
ВК:П (б) счел необходимым опубликовать специальное 
обращение ко всем членам партии, народу. «В резуль
тате политики империализма, - говорил ось в нем,

почва для мира становиl'СЯ все более шаткой... Война 
может быть нам навязана, несмотря на все наши уси
лия сохранить мир. К: этому худшему случаю нужно 
готовиться всем трудящимся, и прежде всего комму

нистической партии. Не терять времени, подымать хо
ЗЯЙСl'во, крепить транспорт и оборону, еще энергичнее 
вести работу среди мас-с, на фабриках, в мастерских, в 
деревнях - в этом первейший долг всех членов ВК:П» 1. 

Реввоенсовет принимал все меры для укрепления 
обороноспособности страны. Мы подготовили проект но
вого закона об обязательной военной службе. Он был 
принят ЦИК: и СНК: СССР 18 сентября 1925 года. Раз
рабатывали положение о введении в армии единонача
лия. Много заботился, РВС о совершенствовании пар
тийно-политического аппарата армии и флота. Была под
готовлена и утверждена Центральным К:омитетом новая 
инструкция для армейоких и флотских партийных ячееI<, 
положение о политическом управлении РК:К:А. Реорга
низовали Генеральный штаб, освободили его от мелких 
текущих дел. На штаб возложили лишь разработку ко
ренных проблем военного строительства, подготовку 
страны к отпору врагу. Провели реорганизацию мест
ных органов военного управления. Армия строилась те
перь из кадровых частей небольшой численности и тер
риториальных формирований. Принимались все меры 
для резкого улучшения подготовки командного состава, 

по воспитанию новых командиров из числа рабочих и 
крестьян. РВС добился в этом существенных успехов. 

1 История Коммунистической партии Советского Союза. Т. 4, 
кн. 1. М., Политиздат, 1970, стр. 438. 
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в 1925 году свыше 40 процентов командиров являлись 
членами партии. 

РВС осуществил еще одно важное мероприятие: соз
дание национа.1IЬНЫХ частей и военных школ в респуб
JJиках и областях. Национальные формирования ЯВЛЯ
лись делом большой политической важности и требова
ли пристального к себе внимания. Известно, что именно 
среди населения национальных окраин было больше 
всего неграмоl'НЫХ, некоторые национальности даже не 

имели своей письменности. 
После гражданской войны мы до предела сократили 

численность Красной Армии. 
- Обратите внимание на следующие данные,- ска

зал мне Климент Ефремович вскоре после назначения 
его председателем Реввоенсовета СССР.- В Англии на
ходится под ружьем свыше п\)лумиллиона хорошо обу
ченных солдат. Во Франции - три четверти миллиона. 
В Италии -.- 400 тысяч. В случае войны эти государства 
могут увеличить свои армии в несколько раз ... Не исклю
чена возможность, что к этому блокупримкнет Герма
ния. Англия и Франция ее усиленно обхаживают. Не
мецкие капиталисты под шумок довольно успешно 

восстанавливают свою военную промышленность, а их 

б'ывшие противники смотрят на это сквозь пальцы. 
- Положение хуже, чем в гражданскую войну,- со

гласился Я.- Теперь у них танки, самолеты, автомаши
ны. А у нас? У нас нет даже возможности содержать 
большую а рмию. 

- Надо всемерно форсировать развертывание терри
ториальных частей,- сказал Климент Еф~мович.- Те
перь это одиа из наших главных задач. 

1( созданию территориально-милиционных частей Рев
военсовет СССР приступил с 1923 года. Центральныif 
Комитет оказывал Реввоенсовету в этом сложном деле 
всемерную помощь, руководил его деятельностью, на

правлял ее, контролировал. О том, как заботилась пар
тия о поддержании обороноспособности страны в обста
новке назревающей новой военной опасности, свидетель
ствует хотя бы краткий перечень документов, принятых 
ЦК и правительством. 8 августа 1923 года ЦИК и 
СНК СССР издали декрет «Об организации территори
альных войсковых частей и проведении военной подго
товки трудящихея». В октябре этого года Центральныif 
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Комитет направил партийным организациям два цирку· 
лярных письма, в которых предлагалось оказывать уч· 

реждениям военного ведомства всяческую помощь в 

комплектовании и обучении территориальных частей. 
Ход территориальных формирований, первые итоги его 
рассматривались на Пленуме ЦК РКП (б) в 1924 году. 
Специальное решение вынес по этому вопросу XHI съезд 
партии. Съезд записал, что расширение милиционного 
строительства «открывает новые пути для работы пар
тии в деревне и укрепления в ней советского влияния. 
Территориальные формирования, включающие в свой со
став исключительно маломощные и середняцкие слои 

деревни, могут и должны стать одним из отправных 

пунктов объединения и просвещения этих последних, а 
также содей~твия хозяйственному и культурному строи
тельству деревни. В тех районах, где существуют те;>
риториальные части, их кадры должны быть использо
ваны в качестве новой формы связи Советского госу
дарства и партии с крестьянством. Для этого должна 
быть обеспечена организационная связь территориаJIЬ
ных кадров с местными органами власти и партийными 
организациями наряду с укреплением терчастей пар
тийными силами» 1. 

В апреле 1927 года состоялсяIV Всесоюзный съезд 
Советов. Я также был в числе делегатов от Московской 
губернии с правом решающего голоса. Съезд включил в 
повестку дня специальный вопрос об обороне. страны 
и состоянии Красной Армии. Доклад по этому вопросу 
делал К. Е. Ворошилов. Тезисы доклада мы обсужда.1И 
на заседании Реввоенсовета. 

Съезд предложил местным Советам принять дейст
венное практическое участие в укреплении территори

альной системы. «Состояние всего территориально-мп
лиционного строительства, в часrnости ДОПРИЗЫВН'JЙ 
подготовки, междусборовой работы и боеготовности тер
риториальных, войсковых соединений, должно стать пс
казателем внимания к вопросам обороны со стороны тех 
Советов, в районе которых территориальные части ком
плектуются и обучаются» 2. 

I КПСС В резолюциях и решениях съездов, конференций и 
пленумов ЦК. Иэд. 7-е. ч. 1. М., Госполитиэдат, 1953, стр. 858. 

2 Съезды Советов Всероссийские и Союза ССР в постановле
ниях и резолюциях. М., 1935, стр. 389. 
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Создание территориальных формирований потребо
вало от всех нас, членов Реввоенсовета, полного напря
жения сил. 

- Вы представляете себе всю сложность этого де
ла? - спросил как-то нас Сталин. - Два-три месяца 
учебы в год дадут нужную пользу лишь тогда, когда 
командиры отнесутся к обучению солдат со всей ответ
ственностью, когда за учебой будет осуществляться не
устанный надзор вышестоящих штабов. Если допустим 
формальность, очковтирательство, сборы переменного 
состава превратятся в пустую растрату сил и средств, 

а это нанесет непоправимый ущерб боеспособности Крас
ной Армии. 

Да, сложность дела мы представляли. Страна была 
отсталой, крестьянской. На сборы призывались люди 
1903-1906 п. рождения. Они пережили две войны (пер
вую мировую и гражданскую). Редко кто из них окон
чил хотя бы начальную школу. Многие научились лишь 
писать и читать уже при Советской власти в кружках 
ликбеза. 

Требовалось особое педагогическое мастерство и 
упорство командиров, чтобы успешно обучать такой 
контингент военному делу. Реввоенсовету приходилось 
с особой тщательностью контролировать составление 
штабами учебных программ. 

Больших усилий требовало строительство казарм, ла
герей, столовых. Не хватало нужного количества пала
ток, постельного белья, котлов для ПРИГОl'овления пищи 
(ведь призывались одновременно сотни тысяч перемен
ников ), котелков, ложек, мисок. 

С помощью Центрального Комитета партии трудно
сти были преодолены. В 1926 году мы докладывали в 
ЦК, что создано уже 49 территориальных стрелковых 
дивизий и несколько специальных частей (бронеотря
дов, зенитных дивизионов, отдельных батарей). Всего 
в стрелковых войсках Красной Армии территориальные 
соединения составляли более 71 процента. 

На случай войны Советское государство располага.1I0 
уже приличным контингентом обученных войск. 

- А как будем развертывать территориальные кава
лерийские части? - спросил меня Сталин. 

Я ждал этого вопроса. 
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- Считаю нецелесообразным формировать их. Они 
не оправдают себя, товарищ Сталин, - твердо ответил 
я, но, признаюсь, с некоторым напряжением ждал, как 

он будет реагировать на мои слова. 
Сталин усмехнулся. 
- BQT те наl Территориальные пехотные части соз

даете, а кавалерию подавай вам кадровую. Не право
мерно. Как вы на это смотрите, Климент Ефремович?
обраТИJIСЯ Сталин к Ворошилову. 

- Вполне согласен с Семеном Михайловичем,- от
ветил Ворошилов. 

- Почему? 
- Придется брать на сборы лошадей. А много ли 

наберем строевых, годных под седло? Потом к каждой 
строевой потребуются две обозных. Если посадить все 
это на государственный харч,- съедят все наши запа~ 
сы. И наконец, не каждый придет со строевой лошадью. 
Попадут и такие, кто в глаза не видел лошадей, не 
знает, как в седло садиться. 

- Куда лицом,- добавил я. 
- Вот именно. Многому ли такой конник научится 

за два -три месяца в годl Поотрубают все уши лошадям. 
СтаЛИН,однаКО,заметил: 
- Все-таки в виде опыта создайте несколько частей 

в Северо-Кавказском округе из донского и кубанского 
казачества. 

Мы создали лишь две территориальные кавалерий
ские дивизии. 

Начиная с 1925-го и все последующие годы Реввоен
совет СССР под руководством ЦК партии решал вторую 
жизненно важную задачу - проводил коренное перево

оружение Красной Армии. 
До сих пор войска были вооружены старым изно

шенным оружием, преимущественно тем, какое досталось 

нам от старой царской армии. Мы проводили пересмогр 
этого оружия, отбирали и намеч:али к совершенствова
нию лучшие образцы. Кропотливо подбирались конст
рукторские кадры, создавались конструкторские бюро. 
Советские авиационные конструкторы создали ОПЫТные 
образцы самолетов-истребителей, разведчиков, бомбар
дировщиков. Конструировались авиационные моторы. 
Создание собственной авиации стало буквально всена
р()дным делом. В марте 1923 года возникло доброволь-
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ное Общество друзей воздушного флота - ОДВФ, кото
рое организовало сбор средств на постройку самолетов 
и двигателей. Вопрос о строительстве воздушного флота 
обсуждался на XHI съезде партии. Трудовой народ на 
свои сбережения построил воздушному флоту 100 бое
вых самолетов. 

Мне вспоминается такой эпизод. Нам, делегатам 
Х 1 II съезда Р КП (б), сообщили, что 1 июня 1924 года 
на московском центральном аэродроме состоится пере

дача Обществом друзей воздушного флота СССР эс
кадрильи «Ленин» XHI съезду партии. Народу собра
лось немало. От имени ОДВФ эскадрилью «Ленин» 
передал Главком Каменев, заместитель председате.!IЯ 
Реввое,нсовета СССР. Потом взял слово М. И. Калинин. 
От имени делегатов съезда партии он поблагодарил ра
бочих и крестьян, которые собрали 4 миллиона рублей 
на постройку эскадрильи, носящей имя великого вождя 
революции. На митинге была принята резолюция, про
ект которой зачитал Климент Ефремович. 

Потом мы с восхищением наблюдали в небе полет 
истребителей, на которых военные летчики проделали 
ряд фигур высшего пилотажа. 

Большое внимание Реввоенсовет СССР уделял так
же созданию новых артиллерийских систем, в том числе 
зенитных, танковых, противотанковых, авиационного 

оружия, автоматичесиого стрелкового оружия. 

Члены Реввоенсовета присутствовали при испытании 
новых образцов, затем о них докладывали правитель-
СТВУ, ЦК партии. ' 

Генеральный секретарь ЦК партии знал всех веду
щих советских конструкторов, часто беседовал с ними, 
всемерно поддерживал их, принимал самые решитель

ные меры, если что-либо мешало им в работе. Оснаще
ние Красной Армии новой техникой проводилось под 
непосредственным руководством партии. Паргия выра
стила замечательные военные кадры, готовила страну к 

тяжелым испытаниям 1941-1945 годов. Могу еще раз 
подтвердить - о неизбежности новой войны мы не за
бывали ни на один час после того, как завершилась 
гражданская война, и принимали все меры, чтобы под
готовиться к ней. К сожалению, история отвела нам 
слишком короткий срок мирной передышки. Мы не все 
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успели сделать, что было задумано для укрепления 
обороноспособности страны. 

XV съезд партии дал директивы для составления пер
вого пятилетнего плана развития народного хозяйства 
СССР. В решении съезда, в частности, говорилось: 

«Учитывая возможность военного нападения со сто
роны капиталистических государств на пролетарское 1'0-

сударство, необходимо при разработке пятилетнего пла
на уделить максимальное внимание быстрейшему разви
тию тех отраслей народного хозяйства вообще и про
мышленности в частности, на которые выпадает главная 

роль в деле обеспечения обороны и хозяйственной устой
чивости страны в военное время» 1. 

За несколько месяцев до открытия XV съезда ВКП (6) 
ЦК партии да.71 указания Реввоенсовету СССР разрабо~ 
тать пятилетний план строительства Красной Армии. 
При этом обратить особое внимание на всемерное уси
лениев войсках технических средств. 

Не один месяц Реввоенсовет, военные специалисты раз
рабатывали коренные вопросы повышения боевой мощи 
Красной Армии и Военно-Морского Флота. В своих рас
четах мы опирались на данные первого пятилетнего плана. 

Мы, военные, пожалуй, с особой остротой сознава.71И, 
сколь опасно для страны ее отставание в развитии про

мышленности, транспорта, сельского хозяйства. Высоко
развитые капиталистические страны непрерывно совер

шенствовали вооружение своих армий. Они располагали 
крупными производ<:твенными мощностями. Франция, 
например, уже в 1928 году могла выпускать в месяц 
1500 танков, Англия - 2500. Число самолетов также 
исчислялось тысячами. 

А чем располагали мы? В этом же 1928 году в Крас
ной Армии было 200 танков и бронемашин и около 
1000 самолетов старой конструкции. Поэтому с особой 
радостью восприняли мы решение партии о первом 

пятилетнем плане развития народного хозяйства СССР. 
Нас беспредельно радовал тот энтузиазм, с которым 
трудящиеся приступ или к выполнению плана. 

Как известно, членом РВС был нарком тяжелой про
мышленности Г. К. Орджоникидзе. Мы часто Донима.'IИ 
его просьбами «усилить темпы», ускорить поставку Крас .. 

t КПСС в рез()Люциях.... Ч. 11. сТр. 332. 
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ной Армии вооружения, хотя знали, что партия делает 
в этом направлении все возможное и даже невозможное. 

Напряженный пятилетний план выполнялся в четыре 
года, а по ряду отраслей - в три. 

Григорий Константинович относился к нашим пр ось
бам всегда внимательно. В минуты хорошего настроения 
любил подтрунить над нами, особенно надо мной. 

- А вы зачем торопите меня? - говорил он.- Смот
рите, останется кавалерия не у дел. Придется вам пере
учиваться на танкистов. Представляете Буденного с его 
усами верхом на танке и с саблей наголо! 

Помню летом 1929 года мы, члены Реввоенсовета, 
были приглашены в цк. Нарком К. Е. Ворошилов до
кладывал наши соображения о коренной технической 
реконструкции Красной Армии. 

Сталин в основном одобрил наши предложения. 
- Ваши специалисты хорошо потрудились,- сказал 

он.- Расчеты произведены со знанием дела, с учетом 
большой перспективы. Можете не сомневаться - совет
ский народ даст своей Красной Армии все необходимое 
для разгрома любого врага.- СтаJ1ИН помолчал.- И все 
же кое-что не учтено. Вы упуокаете один очень сущест
венный момент. Скоро в войока начнет поступать в 
большом количестве новая техника. Готовы ли красно
армейцы принять ее? Задача состоит в том, чтобы в 
короткий срок овладеть ею. Рабочие, не жалея CII.1, 
создадут грозную машину - танк, самолет. А в чьи руки 
она попадет? Не получится так, что через несколько 
дней танк превратится в груду безжизненного, беспо
лезного для вас металла? Подумайте об этом. Общеоб
разовательный уровень молодежи, конечно, поднялся, но 
недостаточно. Еще много малограмотных, есть и совер
шенно неграмотные - вам это лучше знать. 

- Есть,- согласился Климент Ефремович.- Ликбе
зbl в армии продолжают действовать. 

- Русские крестьяне,- вновь заговорил Сталин, вы
слушав Ворошилова,- непосредственно не сталкивались 
с машинами на протяжении всей истории руоского госу
дарства. Машина будет ломать не только старую эко
номику, старые хозяйствеНrlые отношения, но и психику 
JIюдеЙ. Главная задача всей партии на ближайшее вре
мя - поднимать народ на овладение техникой. Старый 
лозунг «Техника В период реконструкции решает все» 
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партия заменяет новым: «Решают все кадры, овладевшие 
техникой». 

Сталин прошелся по кабинету. 
- Подумайте еще вот над чем. С техникой меняются 

тактика и оперативное искусство. Надо заново пере
учивать всю армию. Как, где будет обучаться высший 
комсостав? Как организуете переподготовку среднего? 
А командиры отделения? Как будут обучаться красно
армейцы? Подумайте над вопросами наиболее полноrо 
использования техники ... На очереди овладение воздуш
ным океаном для переброски по воздуху грузов. Вполне 
реальная перспектива - высадки, а может быть, и вы
броски десантов. Преимущества очевидны: быстрота, 
внезапность, снимается зависимость от дорог. 

- И овса не нужно,- заметил Орджоникидзе, лу
каво взглянув на меня. 

- Авиация не отменяет кавалерию, - усмехнулся в 
усы Сталин.- А вопросы взаимодействия авиации и 
кавалерии, взаимодействия всех родов войск в связи с 
появлением нового оружия приобретают особо важное 
значение. 

После совещания у Сталина Центральный Комитет 
15 июля 1929 года принял постановление «О состоянии 
обороны СССР». 

В постановлении отмечалось, что основным итогом 
истекшего пятилетия (1924-1929 гг.) планового строи
тельства Вооруженных Сил явил ось создание крепкой, 
боеспособной армии, в политическом отношении вполне 
надежной, в техническом отношении стоящей на уровне 
развития производительных сил страны. В области под
готовки страны к обороне на основе предыдущих реше
ний ЦК ВКП (б) достигнуты также первые реальные ре
зультаты, обеспечивающие нормальное проведение меро
приятий по подготовке страны к обороне в мирное время. 

Центральный Комитет полностью одобрил все меро
приятия РВС СССР, направленные за последние два 
года к общему повышению качества боевой подготовки, 
в частности к решительному повышению тактической 
подготовки войск. Воспигание в войсках широкой бое
вой инициативы, смелости в действиях, упорства в до
стижении поставленных целей, маневренной подвиж
ности должно идти в первую очередь через воспитание 

волевых качеств у начальствующего состава. 
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ЦК признал правильным и своевременным широкое 
развертывание работы по усилению и усовершенствова
нию технического вооружения армии и предложил Рев
военсовету усилить взятый темп и наряду с модерниза
цией существующего вооружения добиться в течеНi1е 
ближайших двух лет получения опытных образцов 
(а затем и внедрения их в армию) современных типов 
артиллерии, всех современных типов танков, бронема
шин. 

Центральный Комитет принял ряд мер, направленных 
на лучшее и быстрейшее овладение техникой. Чи
татели старшего поколения помнят, какой широкий раз
мах приняла тогда допризывная подготовка, как пло

дотворно работал Осоавиахим. Открывались авиацион
ные клубы. Тысячи юношей и девушек учились летать. 
Строились и пользовались неизм~ной любовью моло
дежи парашютные вышки. Сотни тысяч молодых людей 
овладевали искусством вождения машин на курсах шо

феров и трактористов. 
В Красную Армию стала приходить молодежь, уже 

знакомая с техникой. Нет нужды подробно описывать, 
как шло в частях овладение новым оружием. Армия 
в целом справилась с этим делом успешно. 

В годы Великой Отечественной войны советские лет
чики, танкисты, артиллеристы, моряки, связисты про

явили высокое боевое мастерство. А основы этого за
кладывались в годы первой пятилетки! Конечно, всем 
нам - и Реввоенсовету СССР, и всему начсоставу
приходилось трудиться не покладая рук. Мы собирались 
в Москве лишь на короткое время по неотложным де
лам, а затем снова выезжали в части, помогали штабам, 
командирам, политработникам, шли в красноармейские 
массы. 

За годы первой пятилетки вдвое увеличился выпуск 
курсантов средних военна-технических училищ. 

Было создано шесть новых военных академий: ме
ханизации и моторизации Красной Армии, электротех
ническая, военно-транспортная, военно-инженерная, ар

тиллерийская, bOehho-химическая. 
Коренное перевооружение армии, овладение личным 

составом новой техникой проводилось в сложной меж
дународной обстановке, в условиях обострения классовой 
борьбы внутри страны. 
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Партия осуществляла политику решительного Jrаступ
ления· на кулацкие элементы, политику ликвидации ку

лачества как класса на основе сплошной коллективиза
ции. Перегибы в коллективизации, допускавшиеся ле
вацкими элементами, вызывали в ряде мест недовольство 

и средних крестьян. В 1929-1930 годах произошел мас
совый забой скота. Обобществ:ленные лошади, сведен
ные на неприспособленные дворы, лишенные элементар
ного ухода, зачастую выходили из строя. 

:Колебания части крестьян, их недовольство, вызыва
емое недостатками первых дней коллективизации, неуме
лой работой ряда местных органов, могли повлиять на 
настроение армии, снизить ее боеспособность. Этого не 
произошло. Политсостав :Красной Армии, партийные ор
ганизации оказались на высоте. Воины :Красной Армии 
остались верными воинскому долгу, были до конца преда
ны родной :Коммунистической партии, делу социализма. 

В дни, когда партия развертывала решительное на
ступление на всех участках за полную победу социа
лизма, вновь подняли головы нытики и маловеры, за

маскированные враги партии и народа. Обстановка то
ропила нас. Нам предстояло в самый короткий срок или 
догнать промышленно развитые страны в технико-эко

номическом отношении, или погибнуть. А Рыков, Буха
рин, Томский тащили партию назад, вместо развития 
тяжелой промышленности предлагали развивать легкую, 
j3MeCTO пятилетки - разработать двухлетку, отказаться 
от коллективизации и т. д. 

Все честные люди, все, кому были дороги интересы 
социализма, кто видел истинное положение страны, не 

МОГJIИ не осуждать правых уклонистов. 

Строительство новой жизни стало делом всего на
шего народа. :Крепла, набирала мощь и наша :Красная 
Армия. Реввоенсовет СССР в те годы проводил большую 
работу по дальнейшему укреплению могущества армии 
и флота. Центральный :Комитет партии и его Генераль
ный секретарь глубоко вникали во все вопросы, под
держивали хорошие начинания. И. В. Сталин нередко 
лично давал нам рекомендации, советы, высказывал и 

критические замечания. 

Вспоминается такой случай. 
В конце сентября 1930 года я преДJIOЖИЛ :Клименту 

Ефремовичу в связи с приближающейся десятой годов-
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щиной разгрома Врангеля провести в стране «Декаду 
обороны». 

Ворошилов одобрительно отнесся к моему предложе
нию, однако сказал, что решать такой вопрос - компе
тенция ЦК партии. 

- Доложите об этом Сталину,- сказа.'I он. 

Однако Сталину я так и не смог доложить. Это сде
лал сам Ворошилов, как председатель РВС СССР. 
Спустя несколько дней, 5 октября, уже было принято 
постановление ЦК ВКП (б) по этому вопросу. ЦК пар
тии согласился с предложением Реввоенсовета о про
велении «Декады обороны». 

Прошла «Декада обороны» с 15 (день окончатель
ного разгрома Врангеля) по 25 ноября. Миллионы со
ветских людей приняли в ней активное участие. Этим 
они выразили горячую любовь к армии и флоту, готов
ность сде.r:ать все возможное, чтобы еще выше полнять 
боеготовность Советских Вооруженных Сил, укрепить 
их могущество. 

Вскоре по каким-то делам меня вызвал Сталин. Об~ 
сулив необходимые вопросы, он вдруг спросил: 

- А почему вы не пришли ко мне насчет «Декады 
обороны» ? 

Я растерянно пожал плечами: 
- Не решился, товарищ Сталин. Свое мнение я 

доложил председателю Реввоенсовета. 
- Ну и зря,- жестко сказал Сталин.- Вы являетесь 

членом Реввоенсовета и обязаны добиваться решения 
всех вопросов. Плохо, что не пришли. А Декада прошла 
хорошо. 

В годы первой пятилетки мы начали создавать боль
шой Военно-Морской Флот, достойный нашей великой 
державы. 

В годы гражданской войны империалисты втор га
.'1ись в нашу страну главным образом со стороны моря. 
На Севере и Дальнем Востоке морские границы Со
ветского Союза на большом протяжении продолжа.1И 
оставаться открытыми, лишенными защиты с моря. Се
верный и Тихоокеанский флоты еще предстояло соз
дать 
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Большое народнохозяйственное и оборонное значение 
для нашей страны имело сооружение Беломорско-Бал
тийского канала. Он способствовал развитию промыш
ленности в советском Заполярье, а военные корабли по
лучали возможность переходить из Балтики в военно
морские базы Северного флота. В 1933 году канал всту
пил в строй действующих. По нему из Балтики в Барен
цево море прошли первые боевые корабли. 
Мы отдавали себе отчет, что в будущей войне со

трется грань между фронтом и тылом. Сотни аэро
планов, перелетев фронт, могут ворваться в глубокий 
тыл противника, разгромить его жизненные центры. 

А потеря их будет равносильна смерти. Значит, надо 
готовить соответствующим образом все население, забо
титься о противовоздушной обороне ... 

Со всей остротой вставала необходимость производ
ства у нас самолетов, танков, современной артиллерии, 
боевых кораблей. Следовало, не теряя времени, развер
нуть строительство значительного числа крупных заво

дов, которые бы работали на оборону, таких заводов, 
каких не имела царская Россия; создавать новые ОТ
расли промышленности - а~иационную, автомобильную, 
танковую, химическую, готовить для этих заводов инже

нерно-технические кадры. 

Мы скрупулезно высчитыва.;lИ, сколько в ближайшие 
годы нам 'потребуется вооружения для армии и флота 
и какого, подкрепляли наши расчеты тщательно обду
манными доводами и докладывали цк. 

Благодаря принятым партией мерам и под ее испы
танным руководством за исторически короткое время 

страна сделала гигантский шаг вперед. 
В связи с этим не могу не напомнить читателям о 

XIV съезде партии, вошедшем в историю как съезд 
индустриализации страны. 

Перед партией стояла тогда сложная задача - зало
жить прочный экономический фундамент социализма, 
обеспечить экономическую независимость Советского Со
юза, его высокую обороноспособность, сделать переход 
от нынешней экономики к экономике социалистической, 
которая должна послужить материальной основой со
циалистического общества. 

Проводить экономическое возрождение Советской 
Родины, переводить ее хозяйство на социалистические 
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рельсы партии приходилось в условиях непрекращаю· 

щихся угроз империалистов, яростного сопротивления 

капиталистических элементов города и деревни внутри 

страны и противодействия оппозиции внутри партии. 
Как всегда, против практических мер партии высту

пал Троцкий. Он отрицал возможность создания социа
листической экономики, независимой от капиталистиче
ского рынка, предлагал больше ввозить промышленных 
изделий из-за границы, привлекать, насаждать частный, 
особенно иностранный, капитал. Троцкисты выступали 
против .союза рабочего класса с середняком, объявляли 
этот слой крестьянства исчезающим, размывающимся. 
Тем самым они хотели подорвать союз рабочего класса 
с крестьянством, без чего наша страна как социалисти
ческая погибла бы. Они « ... не верили в возможность 
социалистического преобразования сельского хозяйства 
на основе ленинского кооперативного плана, кричали 

о засилье кулачества в деревне»!. 
Возникла так называемая новая оппозиция, возглав

ляемая Зиновьевым, Каменевым и другими. Эта оппози
ция окопалась в Ленинградской партийной организации. 
Ее рупором стала газета «Ленинградская правда», ко
торую редактировал участник оппозиции. Оппозиционе
ры пропагандировали ту же идею о невозможности 

победы социализма в СССР. У-становка на .возможность 
победы социализма водной стране «o:rдaeT душком на
циональной ограниченности», откровенно заявил Зиновь
ев. Вопреки фактам, оппозиционеры, следуя за Троц
ким, утверждали, что государственная промышленность 

у нас, транспорт, финансы, торговля, а также коопера
ция являются госкапиталистичес,кими. Они выступа.')и 
против инду-стриализации. Утверждали, что мы должны 
ориентировать свое народное хозяйство преимуществен
но на развитие сельскохозяйственного экспорта и ввоз 
промышленных изделий из-за границы. 

Нетрудно было догадаться, что оппозиция вела к 
тому, чтобы наша Родина оставалась страной аграрной, 
сырьевым придатком капитализма. 

Деятельность оппозиции оживляла международную 
реакцию, особенно русскую эмиграцию, подавала ей но-

I История Коммунистической партии Советского Союза. Т. 4, 
кн. 1, стр. 410. 
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вые надежды. Белоэмигрантская печать писала, что 
ростки таких идей и настроений, какие выражает оппо
зиция, «при умелом уходе легко могут дать социал-де

мократические плоды». 

Нам было ясно, что «новая оппозиция» почти по всем 
вопросам скатилась на троцкистские позиции. Вопрос 
о возможности построения социализма в СССР был 
главным вопросом, по которому расходились с В. И. Ле
ниным, с партией все оппортунисты, все группы и 
фракции. Троцкий, Каменев, Зиновьев, Радек были са
мыми ярыми противниками ленинской теории построе
ния социализма в СССР. Нельзя не отметить, что «но
вая оппозиция» клеветнически заявляла, что наша пар

тия якобы перерождается, она впадала в панику перед 
силой мирового капитализма и т. д. 

В такой обстановке Центральный Комитет готовил 
XIV съезд партии. 

Съезд открылся 18 декабря 1925 года в Москве. 
Я был на съезде делегатом с совещательным голосом. 
В числе делегатов с решающим голосом от Московской 
организации был народный комиссар по военным и мор
ским делам, председатель Реввоенсовета СССР Климент 
Ефремович Ворошилов. Его избрали в президиум 
съезда. 

С отчетным докладом ЦК выступил И. В. Сталин. 
Он говорил в свойственной ему манере - четко и про
c:ro, без вычурности. В докладе был дан глубокий поли
тический анализ обстановки в мире ив стране, пока
заны перспективы рабочего и национально-освободителъ
ного движения, чего достиг Советский Союз за прошед
шие годы, какие задачи стоят перед партией по 'строи
тельству социализма, какие объе~тивно действующие 
законы диктуют эти задачи, как их лучше ВЫПО,lНИТЬ, 

какие сроки отводятся нам историей. 
Приятно было сознавать, что тяжелые испытания, 

выпавшие на долю народа, пролитая за реВОЛЮЦIIЮ 

кровь, гибель десятков тысяч лучших людей не пропа.'!И 
даром. Мысленно я видел высокие Kopriyca новых заво
дов, поднимающиеся на просторах нашей страны, гигант
ские плотины на реках, густую сеть железных и шоссей
ных дорог, новые города, поля моей родной Донской 
области, Северного Кавказа, всех других районов, обра
батываемые мощными тракторами. ВидеJl танков""е со-
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единения, стремительную конницу, вооруженную новым 

оружием, сопровождаемую механизированными частями, 

эскадрильи самолетов в воздухе, грозные боевые кораб
ли, бороздящие моря. 

И вокруг меня были радостные лица. Съезд стал для 
нас праздником. 

Съезд заявил, что СССР имеет все необходимое для 
построения полного социалистического общества. 

Решающим звеном в борьбе за переустройство со
ветской экономики, за ускорение темпов социалистиче
ского строительства съезд провозгласил социалистиче

скую индустриализацию страны. 

Нас радовало, что съезд одобрил установку ЦК пар
тии на обеспечение преимущественного развития тяже
лой индустрии. Он подчеркнул необходимость вести эко
номическое строительство так, чтобы СССР из страны, 
ввозящей машины и оборудование, превратить в страну, 
производящую машины и оборудование, чтобы СССР 
в обстановке капиталистического окружения отнюдь не 
мог превратиться в экономический придаток капитали
стического мирового хозяйства, а представлял бы собой 
самостоятельную экономическую единицу, строящуюся 

по-социалистически и способную, благодаря своему эко
номическому росту, служить могучим средством револю

ционизирования рабочих всех стран и угнетенных наро
дов колоний и полуколоний. 

Много внимания уделил съезд вопросам управления, 
научной организации труда, подбора работников, упро
щения и удешевления госаппарата. 

Радостное настроение делегатов омрачала раскольни
ческая деятельность оппозиции на съезде. 

цк партии принимал все меры, чтобы съезд мог 
работать в спокойной обстановке. Накануне съезда ЦК 
обратился к оппозиции с рядом конкретных предложе
ний, в том числе с обязательством членов Политбюро не 
выступать друг против др.yrа на съезде, чтобы не пре
вратить съезд в пер~ранку руководителей. Однако оп
позиционеры отв-ергли все предложения ЦК. Члены 
Политбюро Зиновьев и Каменев первыми ринулись на 
съезде в атаку на партию. 

После доклада И. В. Сталина председательствующий 
огласил на очередном заседании заявление 43-х членов 
ленинградской делегации с требованием заслушать содо-
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клад оппозиции. С содокладом выступил Зиновьев. 
Это было для делегатов полной неожиданностью. Зи
новьев, да и любой из оппозиции, мог взять слово 
обычным порядком в ходе прениЙ. Требование содоклада 
означало, что оппозиция не согласна с линией ЦК 

Терпеливо слушал съезд Зиновьева. Но какая была 
колоссальная разница между его выступлением и докла

дОМ И. В. Сталина! Ни признака гордости за партию, за 
ее великие победы, никаких забот о будущем Советского 
Союза, о судьбе социализма. В течение всей речи Зи
новьев упорно докаЗЫВI\Л съезду, какой он, Зиновьев, 
хороший коммунист, цитировал сам себя, свои прошлые 
речи, свои сочинения. Это было выступление не револю
ционера, не государственного деятеля, а мелкого обыва
теля. Делегаты выступление Зиновьева так и оценили. 
Его речь неоднократно прерывали ядовитыми возгласами 
и репликами. 

В ходе съезда с речами выступа~и и другие оппози
ционеры. С тяжелым чувством мы слушали их. Не оста
валось сомнения, что оппозиционеры действуют по тща
тельно разработанному плану. 

Оппозиция пыталась отделить ЦК от партии, предъяв
ляла Центральному Комитету самые нелепые, чудовищ
ные обвинения. Все оппозиционеры выступали развязно, 
нагло, особщlНО Каменев. Он говорил не меньше, чем 
Зиновьев. Барство, самовлюбленность - вот что броса
лось в глаза. Он начальнически покрикивал на делега'тов, 
покровительственно поучал их. 

После выступления Каменева оппозиционеры стали 
заявлять открыто, что они не мыслят себе руководство 
партии без Зиновьева и Каменева, что единственными, 
мол, истолкователями, нас.'Jедниками, правильно пони

мающими Ленина, являются Каменев, Зиновьев, и толь
ко они, а не кто-нибудь другой могут стоять во гла
ве цк. 

В один из перерывов ко мне подошел Ворошилов, 
как всегда, бодрый, жизнерадостный, что явно не соот
ветствовало обстановке. 

- Как настроение, Семен Михайлович? - весело 
спросил он меня. 

Я признался, что неважное. 
- Почему? . 
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- А разве не видишь? Оппозиционеры явно срывают 
работу съезда. 

- Не вешай голову. Не сорвут. Со многими оппо
зициями справлялась партия. Справится и с этой. 

- Что-то Троцкий молчит. Это подозрительно. 
Я ждал, что он, как прежде, первым навалится на цк. 

- Маскировка. Распределение ролей. Оппозиция по
ставила себе задачу сва.'IИТЬ ЦК, и ему ввязываться в 
драку сейчас невыгодно: репутация подмоченная. Потом 
столкуются. Одного поля ягода. Оппозиционеры ему до
рогу расчищают. 

- Тоже стратегия. 
- Стратегия контрреволюции. 
действительно, от намерения захватить власть в пар

тии и стране оппозиционеры не отказались и после пора

жения на XIV съезде. Как известно, в 1927 году Троц
кий и троцкисты пошли на открытое выступление, на 
восстание против партии. 

Теперь, когда пишу эти строки, я думаю, какие бед
ствия ждали бы нашу страну, наш народ, если бы пре
ступные замыслы троцкистов осуществились. Это наше 
счастье, что партии удалось отстоять чистоту ленинского 

учения, ленинский план построения социалистического 
общества в нашей стране, отстоять единство партии. Пре
дательские замыслы троцкистов были разоблачены до 
конца. В этом заслуга нашего ленинского Центрального 
Комитета. 

7 

Мне, как и другим ЧJIенам РВС, приходилось часто 
выезжать в округа, инспектировать войска. Я видел, с ка
ким энтузиазмом советские воины воспринимали решения 

ЦК партии по укреплению Советских Вооруженных Сил. 
Осенью 1927 года я приехал с инспекцией в Белорус

ский военный округ, в частности в 7 -ю кавалерийскую 
дивизию, входившую в состав 3-го кавкорпуса С. К. Ти
мошенко. Командир дивизии д. А. Шмидт, который не
задолго до моего приезда принял 7-ю дивизию от 
К. И. Степного-Спижарного, произвел на меня хорошее 
впечатление. 

- Разрешите узнать, какие полки будете смотреть?
спросил комдив. 
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- А какой полк у вас лучше других? 
Стоявший рядом С. к. Тимошенко с!<азал: 
- у нас все полки на хорошем счету. Но лучше дру

гих полк Жукова, о котором я цокладывал вам. Он 
умело обучает бойцов, особенно хорошо проводит заня
тия по тактике ... 

Я сказал д. А. Шмидту, что постараюсь побывать во 
всех полках, а начну с 39-го. 

Вскоре мы въехали на территорию полка. Я вышел из 
машины, следом за мной С. к. Тимошенко. 

Командир 39-го кавполка Г. К. Жуков встретил меня 
четким рапортом. Строевая выправка, четкость - все это 
говорило о том, что командир' полка свои обязанности 
знает хорошо. 

- Какие будут указания? - спросил Жуков, отдав 
рапорт. 

В свою очередь я спросил Жукова, что он предлагает 
сам как командир полка. Георгий Константинович пред
JlОЖИJl мне обойти казармы, ближе познакомиться с 
жизнью и работой бойцов и командиров. 

- Что ж, cOfJlaCeH, - сказаJl я. - Однако вначале 
посмотрим, как кормите солдат. 

Побывал в столовой и на кухне, беседоваJl с солда
тами и поварами, интересовался качеством продуктов, 

обработкой их, снял пробу. 
- Это очень хорошо, что вы старательно приготов

ляете бойцам ·пищу, - сказал я поварам и объявил им, 
а также начальнику продслужбы ПОJlка БJlагодарность. 

С. К. Тимошенко предложил мне сделать запись в 
книге столовой. 

- С удовольствием, - СОГJlасился я. 
Затем проверил ход боевой подготовки. Надо сказать, 

что почти по всем показатеJlЯМ 39-й полк был на хоро
шем счету,И я остаJlСЯ доволен осмотром. 

- Ну, а теперь покажите мне лошадей, - сказаJl я 
Жукову. 

Командир ПОJlка дал сигнал «на выводку». 
Пока СТРОИJlИСЬ эскадроны, С. К. Тимошенко доложил 

мне, что 39-й кавалерийский полк преуспевает во всех 
видах конного спорта. Почти все командиры занимают
ся спортом, в том числе и сам командир полка. 

- А вот со стрельбой из оружия у них дела поху
же, - добавил Тимошенко. 
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- Почему так? - спросил командира корпуса. 
С. К. Тимошенко пожал плечами: 
- Трудно сказать, но думаю, все дело в трениров

ках. Видимо, надо поднажать. 
Эскадроны пос:гроились, и началась выводка лоша

дей. Конский состав полка был в хорошем состоянии, 
ковка отличная. Я остался доволен и даже похвалил 
Жукова. 

Вскоре мы уехали с С. к. Тимошенко в б-ю Чонгар
скую дивизию. 

С Г. К. Жуковым мне приходилось еще не раз встре
чаться, и я с удовлетворением отмечал его рост как ко

мандира. Спустя два года Жуков прибыл в Москву на 
курсы высшего начальствующего состава - КУВНАС. 
О том, как проходила учеба на курсах, Георгий Констан
тинович рассказывает в своей книге «Воспоминания и 
размышления». Я лишь отмечу, что курсы Г. К. Жуков 
окончил успешно. Это было весной 1930 года. А уже 
осенью по моей просьбе его назначили в инспекцию 
кавалерии. 

Г. К. Жуков быстро вошел в курс дела. И не слу· 
чайно на общем собрании коммунистов всех инспекций 
и управления боевой подготовки Наркомата по военным 
и морским делам мы единодушно избрали Жукова сек· 
ретарем партбюро, а его заместителем - И. В. Тюле
нева. 

Г. К. Жуков в своей книге рассказал о работе инспек
ции, о том, какой авторитет она имела в войсках. Дол
жен добавить, что Жуков очень скоро завоевал автори
тет среди командного состава. Мне нравилось в Георгии 
Константиновиче то, что он глубоко вникал в вопросы 
боевой подготовки кавалерийских частей, проявлял ини
циативу, всего себя отдавал делу укрепления могуще
ства Красной Армии. Наша инспекция провела большую 
работу по пересмотру организации ~авалерийских ча
стей и соединении, системы вооружения и способов веде
ния боя. Я уже не говорю о таком вопросе, как выработ
ка новых инструкций. Во все эти дела большой вклад 
внес и Жуков. 

Однако поработал в инспекции кавалерии Г. К. Жу
ков недолго. 

Как-то весной 1933 года меня пригласил нарком обо
роны К. Е. Ворошилов. 
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R'треча С. М. Буденного с группой иркутских партизан 
16 марта 1929 г . 



Г. К . Орджоникидзе, С. М. Буденный, К. Е . Ворошилов и другие 
несут гроб с телом В . И. Ленина от Павелецкого вокзала к Дому 

Союзов по Новокуэнецкой улице. Москва, 23 января 1924 г. 
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А. К. Случевский, пулеметчик 
Первой Конной армии 

Н. П . Хуцистов, бывший коман
дир кавэскадрона войск ВЧК 

Москва, 1958 г. 

Розахон Назырова, разведчи
ца 11-й кавдивизии 



Член Реввоенсовета СССР С . М . Буденнын npl<cytcTByeT на ЭllседаНl<1< Совнаркома TypKMeHI<CTёlHёI , 1926 Г . 



А. М. Горький и С. М. Буденный на Красной площади, 1932 г. 

Первый заместитель Наркома Обороны 
МаРЦlал Советского Союза С. М. Буденный 

на тактических учеНl4"'Х в Закавказском военном округе, 1940 г. 



С . М. Буденный, Я. Б. Гамарник, А . И . Егоров , И. В. Сталин, К. Е. Ворошилов , В . М. Молотов 
на Всесоюзном совещании жен командиров РККА, Москва, декабрь 1936 г . 



Председатель Президиума Верховного Совета СССР л. и. Брежнев 
поздравляет С . М. Буденного с награждением второй медалью 

"Золотая Звезда», Кремль, 1963 г. 



Вошел к нему в кабинет и сразу заметил, что у Воро
шилова скверное настроение. 

_ Садитесь, Семен Михайлович. - Он кивнул на 
стул. 

Я сел, все еще не догадываясь, зачем вдруг так сроч

но потребовался наркому. 
- Надо срочно подыскать нового командира 4-й ка

валерийской дивизии, - сказал он. 
- А что случилось? 
Ворошилов сообщил, что на днях 4-ю кавдивизию 

инспектировал командующий Белорусским военным ок
ругом И. П. Уборевич и остался недоволен ее состоя
нием. По его словам, комдив развалил дивизию, в ней 
нет дисциплины, нет должного порядка. 

- Сами понимаете, как мне больно это слышать,
продолжал Климент Ефремович. - Ведь дивизия носила 
мое имя! .. - ВОРОШИ.IIOВ встал, заходил по кабинету.
Вот как подвели, а? Уборевич просит немедленно заме
нить комдива. Я уже дал согласие ... 

Слушая Ворошилова, я подумал о том, а не сгустил 
ли краски Убореви';l. Спросил об этом Климента Ефре
мовича. 

Ворошилов сказал: 
- Я верю Уборевичу. Не станет же он, командую-

щий округом, наговаривать на своих комдивов? 
- Логично, - согласился я. 
Ворошилов встал. 
- Кого вы можете предложить на эту должность?

спросил он. 

Я ответил, что надо подумать, хотя могу и сейчас на
звать одного товарища. 

- Кто? 
- Жуков Георгий Константинович, - сказал Я.-

Раньше он служил в Белорусском военном округе, был 
командиром полка, командовал бригадой ... 

Выслушав меня, Ворошилов сказал: 
- Пожалуй, кандидатура подходящая. Лично пого

ворите с Жуковым, а потом заготовьте приказ. 
Вскоре такая беседа состоялась. Георгий Константи

нович, как я понял, был доволен этим назначением. 
Я сказал Жукову, что 4-я кавалерийская дивизия была 
одной из лучших в Конармии, в ее рядах немало героев. 
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своими подвигами ПРОСJI8ВИВШИХ Р'одину_ Однако сем
час ... 

- Уверен, что вы, товарищ Жуков, поправите дела 
в дивизии. Такого же мнения и нарком. Он поручил мне 
передать это вам. 

- Постараюсь сделать все, чтобы четвертая кавале
рийская дивизия вновь обрела достойную ей славу,
заверил меня Георгий Константинович. 

Вряд ли есть необходимость перечислять все то, что 
сделал новый командир 4-й кавалерийской дивизии - он 
сам об этом пишет в своей книге. Скажу лишь, что 
Г. К. Жуков в новой своей должности проявил себя зре
лым и опытным командиром. Как-то К. Е. Ворошилов, 
кажется это было летом 1934 года, сказал мне: 

- А знаете, Семен Михайлович, у Жукова хорошо 
идут дела. На днях у меня был продолжительный раз
говор с командующим округом. Уборевич проводил в 
дивизии учение и сказал, что 4-ю кавдивизию просто не 
узнать. 

Позже я и сам побывал в 4-й кавалерийской диви
зии. В 1935 году она была награждена за успехи в бое
вой подготовке орденом Ленина. Правительственных на
град удостоились многие командиры подразделений и 
частей. Г. К. Жуков был награжден орденом Ленина. По 
поручению Центрального Комитета партии и Советского 
правительства я прибыл в 4-ю кавдивизию вручать ей 
награду. Это было очень празднично. Не скрою, 
когда я прикреплял к Знамени дивизии орден Ленина, 
очень волновался. Вспомнил тех, кто в годы граждан
ской войны сражался за Советскую власть, кто отдал 
свою жизнь за дело революции. Об этом я еще раз на
помнил бойцам. 

- Будьте достойны тех, кто в годы гражданской вой
ны прославил вашу дивизию, - говорил я. - У нас есть 
еще немало врагов, и нам следует быть начеку. Орден 
Ленина - это награда за все ваши труды, но она и зо
вет вас, товарищи, к новым делам во имя интересов на

шей трудовой республики ... 
Потом выступил Г. к. Жуков. Он тоже волновался, 

но сказал кратко и ясно: дивизия не уронит чести героев 

войны, она добьется новых успехов в боевой учебе. От 
имени бойцов командир дивизии просил меня передать 
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партии и правительству, что 4-я кавдивизия всегда 
будет готова выполнить любой приказ Родины. 

В 1936 году, будучи на маневрах Белорусского воен
ного округа, нарком обороны также посетил 4-ю кавди
визию. На разборе маневров нарком дал высокую оценку 
действиям дивизии, а вернувшись из округа, сказал, что 

4-я Донская казачья дивизия вновь обрела должную ей 
славу. 

- И в этом заслуга Жукова, - сказал нарком. - Та
ких командиров нам бы побольше! 

Реввоенсовет СССР работал напряженно. Коренная 
перестройка Вооруженных Сил требовала не только сил, 
опыта, но и знаний. Следовало совершенствовать теорию 
военного дела и методику подготовки войск. Надо было 
учиться прежде всего нам, высшему командному составу, 

чтобы обогатить себя знаниями и успешно обучать под
чиненных. 

Мне самому очень хотелось учиться в академии име
ни М. В. Фрунзе. Однако все мои попытки ни к чему 
не приводили. Нарком обороны, выслушав однажды мою 
просьбу, усмехнулся: 

- Вам скоро пятьдесят, Семен Михайлович. А в ака
демии учатся молодые. И на вас лежит ответственная 
работа. 

- Но ведь можно при академии создать курсы? 
Климент Ефремович пожал плечами: 

- Ну, сам я не могу решать такой вопрос ... 
- А что делать? 
- Обратитесь к Сталину. 
Вскоре после одного из совещаний у И. В. Сталина, 

когда в кабинете остались лишь В. М. Молотов и 
К. Е. Ворошилов, я доложил о разговоре с наркомом, 
закончив: 

- Не разрешает мне учиться Климент Ефремович! .. 
- Учиться никогда не поздно, - заметил Сталин. По-

молчал, раскурил трубку и словно рассуждая вслух:
Воевали вы неплохо. Но время гражданской войны кану
ло в прошлое. Теперь война - если, разумеется, нам не 
удастся предотвратить ее - будет носить совершенно дру
гой характер. Все это требует от вас, военных, новых 
знаний, умения командовать войсками в новых услови-

355 



ях. Я тоже считаю, - продолжал Иосиф Виссарионо
вич, - что вам обязательно надо подучиться в академии. 
И не только вам ... - Сталин глянул на Ворошилова.
Пожалуй, Буденный прав, надо при академии создать 
специальную группу, где могли бы учиться военачальни
ки, разумеется, без освобождения от основной работы. 
Подумайте, Климент Ефремович ... 

- Ну и задали вы мне, Семен Михайлович, задачу,
сетовал после Ворошилов, - Не все ведь могут учиться 
без отрыва от своей основной работы! 

Итак, в академии была создана особая группа, в ко
торую входили высшие командиры, имевшие богатый 
боевой опыт и проявившие незаурядные военные способ
ности, но не получившие военного образования. Мне раз
решили учиться только без отрыва от исполнения слу
жебных обязанностей. А я в то время был членом Рев
военсовета СССР, инспектором кавалерии Красной Ар
мии, постоянным председателем уставной, наградной и 
высшей аттестационной комиссий. А если к этому приба
вить и мои обязанности члена ЦИК СССР, то станут 
понятными те трудности, которые предстояло преодолеть, 

чтобы успешно сочетать учебу и работу. 

При поступлении в академию преподаватель русско
го языка М. П. Протасов нанес нам, образно говоря, же
стокое поражение. В диктанте, который писали я, 
Д. Ф. Сердич, И. Р. Апанасенко, О. И. Городовиков, 
Г. И. Бондарь, Я. П. Гайлит, обнаружилось столько оши
бок, что все мы были просто обескуражены: сможем 
ли мы одолевать науку, не имея серьезной общеобра
зовательной подготовки? 

Уехали мы в тот день из академии огорченными. 
И хотя я лично не сдавался, меня волновало, что создан
ная по моей инициативе группа уже стоит под угрозой 
развала. В конце концов решили так: наряду с освое
нием специальных дисциплин изучать общеобразователь
ные предметы: русский язык, математику, историю, 
географию. 

Учились мы с огромным усердием, не жалея ни сил, 
ни труда. Наша академическая группа (я был ее стар
шиной) отличалась высокой дисциплинированностью и 
редким прилежанием. Все были уже пожилыми людьми, 
':1 учились, как послушные щкольники, беспрекословно вы-
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ПОЛАЯЯ указания преподавателей и командного состава 
академии. 

Припоминается такой случай. I(a)(-TO в первые дни 
учебы вхожу в академию с портфелем, как и полагается 
слушателю. Дежурный по академии, увидев меня, зычно 
скомандовал: «Академия, смирноl» -IИ, чеканя шаг, на
правился ко мне с рапортом: «Товарищ член Реввоенсо
вета СССР ... » Я прервал его и прошел в кабинет ко
миссара академии Е. А. Щаденко, бившего в граждан
скую войну членом Реввоенсовета l-й I(онной армии. 
Там же был начальник академии Р. П. ЭЙдеман. 

- Вот что, дорогие товарищи, договоримся раз и 
на все время. В академии я и все в Nоей группе коман
диры являются слушателями, вашими Гlодчиненными. Ни
каких привилегий, никаких исключений быть не должно. 
I(аждый обязан выполнять установленный в академии 
порядок. Рапортовать слушателям Еельзя, даже если 
они являются членами Реввоенсовета СССР ... 

Рапортов мне больше не отдавал •. 
Чтобы было понятно, насколько сложно и трудно было 

учиться тем командирам, которые СО1етали свою учебу 
с работой, я приведу примерный распорядок своего ра
бочего дня. В 7.00 - подъем, физзарядка, завтрак. 
С 8.00 до 14.00-занятия в академии. С 14.00 до 
15.00 - обед, а затем до 24.00 - работа в инспекции ка
валерии, в комиссиях, на различных конференциях. 
В 24.00 - ужин и до 3.00 - ПОДГОТОJка к занятиям в 
академии. Но, повторяю, несмотря на трудности, зани
мались слушатели в высшей степени добросовестно, не 
пропуская ни одной лекции, ни одного практического за
нятия в поле, выполняя все требоваlf.ИЯ профессоров и 
преподавателей. Изучали тактику, оперативное искус
ство, стрелковое оружие, баллистику, артиллерию, броне
танковые войска, авиацию, выеэжаJlИ на полигоны и 
аэродромы. Одним словом,. были слушателями академии. 
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12. ПОЕ3ДКА в СРЕДНЮЮ АЗИЮ 

1 

в начале марта 1926 года поэ.вонил Ворошилов И 
сообщил, что меня приглашает Сталин. 

- Когда? - спросил его. 
- Сегодня в девятнадцать ноль-ноль. 
- Только меня? 
- Не знаю. Во всяком -случае, я тоже у него буду. 
Конечно, мне не терпелось 'узнать, зачем вызывает 

Иосиф Виссарионович. Я строил различные предположе
ния и догадки и каждую отвергал. Не удержался, спро
сил об этом Климента Ефремовича. 

- Мне известно только одно, - о:гветил -он, - что хо
рошо знаешь и ты: по пустякам Ген~раЛЬНblЙ секретарь 
не приглашает. Видимо, ЦК собирается поручить нам 
что-то важное. 

Когда вошел в кабинет Сталина, Ворошилов был 
уже там. 

- ИЗRините, не опоздал? - смутился я, невольно по
смотрев на ч.асы. 

- Нет, нет, - улыбнулся Сталин. - Это мы собра
лись раньше. Садитесь ... Не скучаете в Москве? Строе
вые командиры трудно привыкают к кабинетной работе. 
Штабистом, говорят, надо родиться. 

- Или иметь особый характер, - добавил Вороши
лов. 

«Что-то неспроста повел Сталин речь о кабинетной 
работе», - подумал я. 

Сталин отодвинул какие-то бумаги. 
- Просматривал заявки Реввоенсовета, - сказал 

он. -.,. Скоро Красная Армия будет получать в достатке 
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все необходимое: приступим к реализации решении Че
тырнадцатого съезда партии. Но мы Jlадеемся, что вои
ны Краснои Армии и Ф;лота помогут партии в строитель
стве тяжелой индустрии, в кооперировании сельского 
хозяйства, конечно, прежде всего разъяснительной рабо
той, агитацией за решения съезда. Сотни тысяч хороших 
агитаторов - это ведь сила? Красная Ар'мия на 72 про
цента состоит из крестьян. И она является громаднейшей 
ШКОлой политического воспитания беспартийных моло
дых крестьян. 

- Конечно, Иосиф Виссарионович, - поспешил от
ветить я. - А потом демобилизованные красноармейцы R 
краснофлотцы первыми пойдут на стройки, станут орга
низаторами колхозов. 

- Да, - подтвердил Сталин.- Замечательные у вас 
кадрыI. Это золотой' фонд партии ... 

Он помолчал, ВНИМ'ательно посмотрел на меня и, как 
бы размышляя вслух, заговори:л': , 

- ЦК очень беспокоит положение в Средней Азии. 
Восстановление промышленности там недопустимо затя
гивается. Республики отстают в подъеме экономики от 
центральных районов. Некоторые хозяйственники приво
дят в оправдание довод за доводом, и все бесспорно убе
дительные - отсутствие нужного количества кадров, не

достаток железных дорог, своеобразные климатические, 
географические и иные условия. Но так могут говорить 
лишь люди, далекие от ·политики. Для нас Средняя 
Азия - не то;лько важный экономический район, а фор
пост революции на Востоке. Любой паш хозяйственный 
промах в Средней Азии может обернуться крупным поли
тическим проигрышем. Да и с точки зрения хозяйствен
ной мы многое теряем. Сколько для армии требуетсsr 
взрывчатых веществ? - неожиданно спросил Сталин 
меня. 

Я назвал цифру. 
- Вот видите. А занимаются там хлопком еще плохо. 

Мы вынуждены покупать его за границей, тратить на' 
это валюту - а ведь стране дорога каждая копейка. 

И. В. Сталин сказ-ал далее, что подобную роскошь мы 
допускать больше не можем. ЦК партии принимает ряд 
кардинальных мер, чтобы двинуть дело строительства 
социаЛИЗМ'а в окраинных республиках быстрыми темпа
ми. Одна из 1'аких мер, касающихся Средней Азии,-
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полная ликвидация басмачества в самое ближайшее 
время. Басмаческих шаек немного, они немногочислен
ны, но нельзя недооценивать урон, какой они нам нано
сят экономически и прежде всего политически. Дехкане 
лишены возможности спокойно заниматься мирным 
строительством, нет уверенности в завтрашнем дне, под

рывается доверие к Советской власти. 
- И не кажется ли вам, Семен Михайлович, - опять 

обратился Сталин ко мне, - что борьба с басмачеством 
несколько затянулась? Спрашиваю вас потому, что в 
борьбе с басмачами принимает участие одиннадцатая 
дивизия Первой Конной, а у конников славные тради
ции. 

Я чувствовал себя очень скверно. О положении в 
Средней .t\зии представление у меня было самое поверх
ностное. О борьбе с басмачами, об участии в этой борь
бе ll-й кавдивизии знал очень немногое, лишь по тем 
лаконичным сводкам, какие поступали в Реввоенсовет 
Республики 9Т командования Туркестанского фронта. 
Правда, об l1-й дивизии у меня еще в начале года 
состоялся разговор с Сергеем Сергеевичем Каменевым. 
Он высказал опасение, что дивизия устала - ведь она 
уже четыре года в Средней Азии. Может быть, пора от
вести ее на отдых, заменить другой равноценной диви
зией. 

- Как ваше мнение, Семен Михайлович? - спросил 
меня Каменев. 

я: считал, что вряд ли это надо делать. Во-первых, за 
четыре года пребывания в Средней Азии бойцы кавале
рийской дивизии акклиматизировались, научились вести 
бои в горах, в пустыне, во-вторых, командиры частей 
хорошо изучили районы действий басмаческих банд. Ес
ли же послать туда новую дивизию, ее бойцам придется 
поначалу очень тяжело, и басмачи могут иметь времен
ный успех. 

«А может быть, я был неправ, так ответив Камене
ву? - думал я. - Надо подробнее разобраться в делах 
Туркестанского фронта. В самом деле - с бандами Мах
но на Украине, с бандитизмом на Северном Кавказе су
мели покончить, а за басмачами гоняемся который год. 
Лучше всего самому выехать в Среднюю Азию, побывать 
в других частях фронта, поговорить с командованием. 
Буду просить в Реввоенсовете разрешения выехать туда». 
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Сталин словно угадал мои мысли. 
- Центральный Комитет партии решил послать вас, 

Семен Михайлович, в Среднюю Азию, - сказал он.
у вас богатый опыт борьбы с бандитизмом, и вы - я в 
этом уверен - правильно оцените обстановку и наметите 
нужные меры. Поедете в Среднюю Азию не только как 
член Реввоенсовета СССР и инспектор кавалерии, но 
прежде всего как представитель ЦК партии, Советского 
правительства. 

Наши враги за рубежом ведут усиленную антисовет
скую пропаганду, пытаются поссорить народы Средней 
Азии с великим русским народом, активно помогают 
предводителям басмачества. Помните, в прошлом году 
Фрунзе говорил, что борьба в Средней Азии еще далеко 
не закончена, что басмачи при благоприятных обстоя
тельствах вновь попытаются начать против нас воору

женную борьбу. Михаил Васильевич оказался прав ... 
Сталин имел в виду апрель 1925 года, когда работала 

XIV партийная конференция. Тогда у него был деталь
ный разговор о том, как покончить с басмачеством в 
Средней Азии. Фрунзе предлагал усилить войска Турке
станского фронта новыми воинскими частями, перебро
шенными из России. Однако Ворошилов сказал (его 
поддержал Сталин),. что воинских частей в Средней 
Азии достаточно, важно умело вести борьбу с врагами, 
решительнее преследовать басмачей. Сталин обратил 
также внимание Реввоенсовета на соэдание националь
ных воинских частей. Создание таких частей в рес
публиках идет крайне медленно, особенно в Турке
стане ... 

- Медлить в этом вопросе нельзя, - продолжал Ста
лин. - Туркестанский фронт существует, и это говорит 
о том, что в Советской России все еще идет война с вра
гами. Пора наконец и в республиках Средней Азии 
наладить мирную жизнь. Надо признать, что Средне
азиатское бюро ЦК партии провело в республиках боль
шую работу, но она еще далеко не завершена. Проверь
те, как идет разъяснение решений Четырнадцатого съезда 
партии, сами выступите с докладами на предприятиях, в 

воинских частях, соберите политработников фронта, на
сколько позволит обстановка - комсостав, проинструкти
руйте их, изложите наш разговор, передайте просьбу 
ЦК быстрее покончить с басмачеством. 
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Сталин сделал паузу, как бы давая мне возможность 
подумать, потом продолжал: 

- Вудете инспектировать войска - установите тес
ную связь с местными партийными организациями, с 
ревкомами. ЦК важно знать, как они работают, как про
ходит на местах земельно-водная реформа. Нам особен
но дорог опыт низов ... 

В Средней Азии в силу ее особенных условий в пер
вые годы после революции были ликвидированы лишь 
крупные землевладения. Но бол~шие массивы земли, 
ирригационная сеть, скот еще находились в руках мест

ных кулаков (баев) и духовенства. Ваи владели водой, 
сами решали, кому сколько отпустить ее, пользовались 

водой как средством закабаления бедноты. И в то же 
время основная масса дехкан земли не имела совсем, 

арендовала ее у баев или владела ничтожными надела
ми. В ходе земельно-водной реформы намечалось прове
сти массовую ликвидацию феодального землевладения, 
завершить национализацию земли, передать землю, скот, 

орудия труда дехканам. Распределение воды изъять из 
рук баев и передать местным государственным органам 
(водхозам). Реформа являл ась продолжением социали
стических преобразований, должна была поднять полити
ческую активность крестьян, укрепить союз рабочего 
класса и крестьянства. Намечал ась она на 1925-
1928 годы. 

Средазбюро ЦК ВКП (б) разработало практическне 
мероприятия по реформе. В сентябре 1925 года Полит
бюро ЦК создало комиссию для рассмотрения предло
жений Средазбюро. В комиссию вошли Председатель 
ЦИК СССР М. И. Калинин и Генеральный секретарь 
ЦК И. В. Сталин. В октябре ЦК ВКП (б) утвердил рас
смотренные комиссией предложения Средазбюро. 

Когда мы ушли от Сталина, Климент Ефремович по
желал мне успехов, а потом сказал: 

- Зайдите к Каменеву, доложите о предстоящей ко
мандировке. Он хорошо осведомлен о делах Туркестан
ского фронта, о специфике борьбы с басмачами и может 
дать дельные советы. 

Я уже знал, что по заданию ЦК и правительства для 
руководства борьбой с басмачеством С. С. Каменев 
дважды побывал в Туркестане: в 16922 и 1923 годах. 
Главком инспектировал войска,выезжал в самые отда-
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ленные воинские гарнизоны. Он требовал от войск ре
шительных действий, хорошего знания местного быта, 
оказания хозяйственной помощи населению, а также 
неуклонного единства действий военных и гражданских 
властей. 

Ворошилов сказал, что ему нравится Каменев своей 
деловитостью, широтой кругозора, и добавил, что хотел 
бы видеть его заместителем наркома по военным и мор
ским де.нам и председателя Реввоенсовета СССР. 

- Что ты на это скажешь? - спросил меня Климент 
Ефремович. 

- Одобряю, безусловно. Сергей Сергеевич опытный 
военачальник, преданный Советской власти человек. 

Забегая вперед, отмечу, l1ТО ЦК партии и правител'ь
ство утвердили представление Ворошилова. С августа 
1926 года С. С. Каменев был начальником Главного уп
равления РККА, а в мае 1927 года принял пост заме
стителя наркома по военным и морским делам и заме

стителя председателя РВС СССР .. В ЭТОЙ должности 
С. С. Каменев пробыл до середины 1934 года, когда бьJ.!] 
назначен членом Военного совета при НКО СССР. Во
рошилов не раз с ТеПлотой отзывался о нем. 

2 

27 марта прибыли в Ташкент. На вокзале меня встре
чали командующий Туркестанским фронтом К. А. Авк
сентьевский, член РВС и начальник политуправления 
фронта Н. Н. Кузьмин и .Другие должностные лица. 

С Авксентьевским мы обнялись, как старые друзья. 
- Рад приветствовать вас, дорогой Семен Михайло-

вич, - сказал Константин Алексеевич. - Как доехали? 
- Басмачей по дороге не встречали, - пошутил я. 
- В горах прячутся ... 
Авксентьевского я знал еще по гражданской войне. 

Это был талантливый военачальник. Его высоко ценил 
М. В. Фрунзе. Константин Алексеевич первую мировую 
войну начинал рядовым. Как известно, офицерский кор-' 
пус царской армии в мирное время комплектовался из 
сынков вельможной знати, из дворян, помещиков, капи
талистов. В ходе войны в связи с резким увеличением 
армии и потерями в командном составе в офицерские 
училища разрешили направлять и детей простолюдинов, 
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унтер-офицеров и даже рядовых солдат, достаточно гра
мотных и проявивших себя в боях. В числе других ко
мандировали на учебу во Владимирское пехотное учн
лище и Авксентьевского. О'М'уда в 1916 году ои вышел 
прапорщиком, позднее стал подпоручиком. 

Октябрьскую революцию Константин Алексеевич 
встретил с открытым сердцем. Он сразу перешел на сто
рону большевиков, вместе с другими преданными сына
ми Родины боролся с врагами Советской властй, тогда 
же вступил в большевистскую партию. Летом 1918 года 
партия поручил а Авксентьевскому ответственный ПОСl: 
он стал первым в Вологде губернским военным ком исса -
ром. Не стану перечислять всего, что сделал для укреп
ления Советской власти в Вологодской губернии этот 
кристально честный коммунист. Отмечу лишь, что он не 
щадил себя ради революции. М. В. Фрунзе не BblnYCKaJl 
его из поля зрения. И в апреле 1919 года по его реко
мендации К. А. Авксентьевского назначили командую
щим 4-й армией, которая действовала в составе Южной 
группы Восточного фронта. В начале 1920 года, когда 
командующий фронтом М. В. Фрунзе со штабом выехал 
в Ташкент, в Самаре он оставил за себя К. А. Авксен
тьевского. 

К. А. Авксентьевского хорошо знали многие. На Юж
ном фронте в октябре 1920 года, когда готовилось ре
шительное наступление на Врангеля, Константин Алек
сеевич командовал (до Корка) 6-й армией. Он немало 
сделал для ликвидации заднепровской операции Вран
геля и защите каховского плацдарма. В боях К. А. Авк, 
сентьевский проявил личное мужество и особую храб
рость, был награжден орденом Красного Знамени. 
Осенью 1920 года во время осуществления исторической 
операции по разгрому войск Врангеля и освобождению 
Северной Таврии и Крыма Константин Алексеевич был 
помощником командующего Южным фронтом М. В. Фрун
зе, а с 1921 до июля 1922 года - заместителем команду
ющего войсками Украины и Крыма. 

На должность командующего Туркестанским фрон
том К. А. Авксентьевского назначили в ноябре 1925 года. 
К этому времени он окончил в Москве Курсы высшего 
комсостава РККА. Хотелось бы отметить, что и здесь, 
в Средней Азии, в обстановке острой борьбы с басмаче
ством Авксентьевский хорошо проявлял себя. Не случай-
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но ЦИК Узбекской республики наградил его орденом 
Трудового Красного Знамени, правитenьство Киргизской 
республики - шашкой, а ТашкентскиА окружной нспол
ком - боевым конем. 

Члена РВС и начальника политуправления 
Н. Н. Кузьмина R знал меньше, но и он произвел на ме
ня благоприятное впечатленне. 

Приехав в Ташкент, R прежде всего пошел в Средне
азиатское бюро ЦК ВКП(б). Представился. Попросил 
ознакомить меня с положением дел. 

Секретарь Средазбюро Исаак Абрамович ЗenенскиА 
рассказал мне, ч-то местные коммунисты тесно сплочены 

вокруг партии, полностью одобряют решения XIV съез
да партии, осуждают раскольнические действия оппози
i.{ни. Численность и влиянне партийных организаций в 
республиках Средней Азии растут. Идет борьба за рас
крепощение женщин, за вовлечение нх в производство. 

Растет комсомол, правда, девушек-комсомолок еще еди
ницы. Молодежь тянется к знаниям. Открыто много на
чальных и средних школ, техникумов, несколько инсти

тутов. Колоссальное значение имеет про ведение иацио
иального размежевания t. Но еще дают себя зиать рели
гиозные и националистические пережитки. 

- Работы непочатый край, - сказал он, - и мы отда
ем себе в этом отчет. Для преодоления старых при
вычек и традиций потребуются годы и годы. 
" В Средней Азии строятся новые предприятия - хлоп
чатобумажные, шелковые. Создаются новые отрасли .про
&fышленности - нефтеперерабатывающая, химическая, 
цементная. Республиканские органы разрабатывают пер
спективные планы крупного промышленного строитель

ства. В прошлом отсталые колонии царской России во
лею партии превратятся в передовые, цветущие социа

листические республики. 
Полным ходом идет земеJIьно-водная реформа. Уже 

получили землю и воду иесколько тысяч безземenьиых 
и малоземenьных хозяйств '. Ведутся крупные ирригаци-

I В 1924 году в Средней Азни были образованы Туркменская 
сср, Узбекская сер, п,инятые в Союз Советскнх СОl{иалистиче· 
ских Республик, и Таджикская АССР в составе Узбекскоil ССР.
Прuм. авт. 

2 Всего в ходе рефОрмы во всех республиках Среднеil Азии 
было ликвидироваио 87700 кулацких хозяйств, изъято у иих 280 ты
сяч десятин земли. - Прuм. авт. 
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()нные работы. Завершается весенний сев. Задача постав
лена такая: посеять хлопка вдвое больше, чем в про
иl.'IОМ году, хотя до довоенного уровня еще далеко. Тя
жело со скотом, особенно в Узбекистане. Много его 
угнано за границу, расхищено, уничтожено басмачами. 
Не хватает инвентаря ... 

- Большое спасибо Красной Армии, - сказал Зелен
ский. - Части фронта хорошо помогают нам и в прове
дении посевных кампаний, и в уборке урожая. А вооб
ще даже трудно представить себе размеры помощи, ка
кую оказала Красная Армия пролетариату и крестьян
ству Средней Азии в укреплении Советской власти, в 
борьбе с влиянием баев и мулл. Красноармейцы- от
личные пропагандисты и агитаторы, ведут разъяснитель

ную работу в самой гуще народа, в кишлаках. На них 
опираются местные ревкомы. Коммунисты воинских ча
стей - а ведь это наиболее активные, наиболее закален
ные бойцы революции - входят не только в свои ячей
ки, но и в местные районные организации, принимают в 
их работе живейшее участие. 

- Такую форму координации действий мы широко 
применяли на Украине, и она оправдывала себя, давала 
лучшие результаты, - подтвердил я и добавил: - Цент
ральный Комитет очень дорожит опытом низовых органи
заций по проведению земельно-водной реформы. 

- Опыт богатейший, - сказал Зеленекий. - Отчет за 
прошлый год я уже послал. Реформа проходит в обста
новке ожесточенной классовой борьбЬJ при яростном со
противлении баев. Отмечается возрастающая активность 
басмачей. Вот, познакомьтесь. - Зеленекий протянул 
мне сводку. 

1 марта. В районе гор Тюян-Тау (Таджикистан) рас
сеяна шайка басмачей. два убиты и один взят в плен. 

3 марта. (Таджикистан.) Разведывательным отрядом 
одного из стрелковых полков в районе Яван обнаружена 
и после короткой перестрелки рассеяна шайка Мулла
Махмуда. Двое басмачей убиты, двое ранены. 

В тот же день в 20 километрах к юго-западу от Куля
ба настигнута еще банда. В бою убито четверо басма
чей. Нами захвачены несколько винтовок и лошадей. 

4 марта (Таджикистан). Добровольцами-дехканами в 
районе урочища Мони обнаружена шайка Мулла-Танаку
ла. После короткой перестрелки шайка рассеялась, оста-
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вив несколько человек ранеными. Нами захвачены две 
винтовки, две шашки и три лошади. 

5 марта. (Таджикистан.) Дурманский добровольче
ский отряд, сопровождавший транспорт с зерном, по пу
ТII следования из Джиликуя обнаружил басмачей. Бан
диты пытались произвести налет на транспорт. Но были 
опрокинуты, бежали и рассеялись в горах ... 

Сводка была длинная. Перечислялись стычки с бас
мачами за первую половину марта. 

- Басмачи терроризируют население, - сказал 3е
ленский, когда я. вернул ему сводку, - сильно мешают в 
проведении хозяйственных кампаний. Осенью 1925 года 
и зимой текущего басмачи убили более 600 человек, глав
ным образом из числа местных активистов и тех, кого 
басмачи подозревают в сочувствии Советской власти. 
Одним словом, пытаются хоть чем-нибудь, да вредить 
нам, срывать социалистические преобразования. Очевид
но и другое - связь басмачей с опредеJ.lенными империа
листическими кругами. 

- Через Афганистан? 
- Афганское правительство признало Советский Со-

юз. Но английские провокаторы еще хозяйничают в Аф
ганистане и действуют в обход местных законов, форми
руют банды басмачей, проводят их экипировку И пере
броску через границу тайно от афганского правитель
ства. 

. 3еленский показал мне еще один документ - прави
тельственное объявление Афганистана, обращение каф
ганским подданным, примкнувшим к басмачам. В нем 
говорилось: 

«Нам стало известно, что вы тайно переправились 8 

некоторых местах через дарью и присоединились к бас
мачам ... Так как великие государства Россия, Афгани
стан, Бухара имеют старинную дружбу, то вам настоя
щим объявляется, что в течение 20 дней все переправив
шиеся через дарью должны возвратиться в Афганистан 
и тогда они получат прощение, имущество и жизнь их 

будут им оставлены. Если же в течение 20 дней не явят
ся, то имущество, которое находится здесь, будет ото
брано в казну и жизни их будет грозить опасность, так 
как они будут судиться как солдаты за неисполнение 
приказа. 

Подлинное настоящее объявление украшено благосло-
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венной подписью Господина Военного Министра Афгани
стана:. 1. 

3еленский пригласил меня принять участие в пред
стоящем заседании Центрального совещания по борьбе 
против басмачества. Такие совещания были созданы во 
всех республиках в центре и на местах. 

Центральное совещание рассматривало план второй 
ударной кампании по разгрому басмачества. Первая кам
пания была проведена весной и летом 1925 года. 

Но прежде чем рассказать, что намечалось провести 
во время второй ударной кампании (мне пришлось при
нять в ней активное участие), считаю необходимым при
вести хотя бы краткую историческую справку. Без этого 
читателю будет трудно разобраться, что же происходило 
тогда в Средней Азии, почему борьба с басмачами так 
sатянулась. 

3 

После победы Великой Октябрьской социалистиче
ской революции во всем Туркестанском крае, за исклю
чением Хивы и Бухары, установилась Советская власть. 
В апреле краевой съезд Советов провозгласил образова
ние Туркестанской Автономной Советской Социалистиче
ской Республики. Совет Народных Комиссаров Турке
стана провел национализацию земли, воды, банков, про
мышленных предприятий, приступил к созданию Крас
ной гвардии, затем Красной Армии. В июне 1918 года 
организованно оформилась Коммунистическая партия 
Туркестана. 

Советская Россия помогала, чем только могла, брат
ской Туркестанской Автономной Социалистнческой Рес
публике. Отправляла хлеб, другие продукты и товары, 
ассигновала деньги на подъем промышленности и сель

ского хозяйства. 
В октябре 1919 года ВЦИК и СНК РСФСР создали 

комиссию по делам Туркестана. В нее вошли Ш. Э. Эли
ава (председатель), М. В. Фрунзе, В. В. Куйбышев, 
Я. Э. Рудзутак и другие. Отправляя комиссию в Турке
стан, В. И. Ленин писал, что установление правильных 
отношений с народами Туркестана имеет теперь для Рос-

I Боевой путь войск Туркестанского военного округа. М., Воен
издат, 1959, СТр. 161. 
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сийской Социалистической Федеративной Советской Рес
публики значение, без преувеличения можно сказать, 
гигантское, всемирно-историческое. 

для всей Азии и для всех колоний мира, для тысяч 
миллионов людей будет иметь практическое значение от
ношение Советской рабоче-крестьянской Республики к 
слаt?ым, доныне угнетавшимся народам. 

Коммунистическая партия, В. И. Ленин систематиче
ски и последовательно разъясняли национальную поли

тику Советского государства. 
1 января 1921 года ЦК РКП (б) созвал в Москве со

вещание коммунистов тюркских народов РСФСР, рас
смотревшее ряд важных вопросов работы среди населе
ния национальных республик. Среди других делегатов 
на совещании присутствовали партийные работники Тур
кестана. Всего было проведено четыре таких совещания. 

С величайшим героизмом и самоотверженностью от
стаивали коммунисты Туркестана, рабочие, все трудя
щиеся первую в мире социалистическую республику на 
Востоке. Против нее ополчились- и международный импе
риализм, и внутренняя контрреволюция: царские чинов

ники, городская буржуазия - русская и национальная, 
ба и, духовенство, меньшевики, эсеры. В ход пошли убий
ства, провокации, загрворы, восстания. 

На протяжении 1918-1919 годов герои Туркеста
на - красногвардейцы, красноармейцы, руководимые 
коммунистами, вели бои с белогвардейцами, интервента
ми, басмачами, находясь в полном окружении. 

Русские рабочие, весь русский трудовой народ, не· 
смотря на исключительно тяжелое положение в стране, 

предпринимали все, чтобы помочь туркестанским братьям 
отстоять дело революции. В июле 1919 года создается 
Туркестанский фронт - командующий М. В. Фрунзе, 
член Военного совета В. В. Куйбышев. Войска фронта 
разгромили части Колчака и уральских белоказаков, ра
зорвали окружение, соединились с красными героями 

Туркестана, а затем полностью очистили от интервентов 
весь Закаспийский край. 

Враги Советской власти получали щедрую помощь от 
империалистов, и прежде всего английских. Британские 
дипломаты, разведчики, члены различных миссий были 
непосредственными организаторами и вдохновителями 

многих выступлений контрреволюции. Английская раз· 
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ведка направила в Ташкент под видом неофициальнои 
военно-диплом а тической миссии шпионско-диверсионную 
группу во главе с разведчиком майором Бейли. 

Бейли совместно с английским генеральным консулом 
в Кашгаре разработал детальный план шпионско-дивер
сионной деятельности на территории Туркестана, устано
вил связь с меньшевиками, эсерами и буржуазными на
ционалистами в Туркестане. Одновременно английские 
империалисты усилили происки в Афганистане и Бухаре, 
стремясь превратить их в опорные пункты для нападе

ния на Советскую Россию. Белогвардейцы, бежавшие из 
России, создали так называемую Туркестанскую военную 
организацию (ТВО). Это был шпионско-контрреволюци
онный центр в Средней Азии. Его организации действо
вали во всех больших городах Средней Азии - Ташкен
те, Самарка-нде, Фергане, Ашхабаде. Они добились со
глашения с главарем хивинских басмачей Джунаид-ха
ном и бухарским эмиром Алим-ханом и усиленно гото
вились к контрреволюционному перевороту в Туркестане. 

ТВО получила заверение английского правительства о 
снабжении басмачей- всем необходимым. 

«Представители английского правительства, - писал 
один И3 руководителей организации, офицер царской ар
мии Зайцев, - обяэались снабжать организацию деньга
ми, оружием и боевыми припасами, на первых порах бы
ло условлено выделить: 100 млн. рублей, 16 горных ору
дий, 40 пулеметов и количество винтовок, необходимых 
для вооружения добровольцев». 

Вскоре эта организация была раскрыта чекистами и 
ликвидирована. 

Английские империалисты не раз прибегали и к от
крытым во&руженным вторжениям в Туркестан. Эти 
вторжения заканчивались полным провалом. И все-таки 
уроки не пошли впрок. 

Центром подрывной работы против Туркестанской Ав
тономной Социалистической Республики англичане сде
лали Афганистан, ч-ерез который шло пополнение контр
революционных банд. 

О захвате Средней Азии мечтали и американские им
периалисты. В комментариях к «14 пунктам» американ
ского президента Вильсона говорилось, что на Среднюю 
Азию придется представить какой-либо державе ограни
ченный мандат для управления на основе протектората. 
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Конечно, им-елось 13 виду, что Средняя Азия будет про
тектор-атом США. 

В,раждебную позицию по .отношению к Советской Рос
сии, к социалистиче<:к.ому Тур,кестану занимал бухарский 
эмир Алим-хан. 

При неп~средственной помощи аигличан эмир в союзе 
с закаспиЙскимибелогвард.еЙцами летом 1919 г,ода орга
низовал военное нападеы:ие на советский гарнизон в 
Керки. При помощи аюлийских офи:Ы.еров в Старой Бу
харе были сооружены два завода по изготовлению поро
ха и пат:ронов, где работали две тысячи австрийских во
еннолленных. Эмир препятствовал налаживанию связи 
между Бухарой и Ту ркестаном , нарушал миjЖУЮ жизнь 
русских поселений на территории эмирата, не давал 
пользоваться ни железной дорогой, ни водным транс
портом по Амударье, покровительствовал всем белогвар
дейцам и другим антисоветским силам. Бухарские беки 
совершали бандитс,кие налеты н-а пограничные ПОСТЫ, 
зверски убивали русских пограничников, их жен и детей. 
По словам В. В. Куйбышева, эмирекая Бухара представ
ляла из себя караван-сарай .для контрреволюционеров, 
белогвардейцев и мирового империализма. 

В 1919 году в результате переговоров эмир согласил
ся прекратить вражде(jную деятельность против Совет
ского Туркестана, не увеличивать свои вооруженные 
силы более чем до 12000 человек. Но вскоре он нару
ЦlИЛ соглашение, и к лету 1920 года в армии эмира насчи
тывалось 13220 человек кавалерии, 1200 пехоты, 
70000 мобилизованных ополченцев, из них 25000 чело
век в восточных бекствах. 

20 марта 1920 года в сопровождении членов Туркко
миссии и полномочного представителя России в Бухаре 
эмира посетил М. В. Фрунзе. О реЗУJlЬтатах переговоров 
он докладывал Владимиру Ильичу: «10 дней тому назад, 
возвращаясь из 3акаспия, мы с Элиавой были у бухар
ского эмира ... Мы упорно и настойчиво твердили ему о 
том, что Советская Россия заинтересована в территори
альной неприкосновенности Бухары и в сохранении в ней 
существующего режима; ДЛЯ укрепления же дальнейшей 
связи советовали сам-ому, хотя в какой-нибудь степени, 
сверху пойти по ПУТИ европеизации. В ответ удалось 
лишь получить уклончивое: «Помаленьку, потихоньку 
будем, но вот народ ... » - и затем сейчас же просил уб-
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рать из Кагана «клопов:. (это младобухарцы, приютив
шиеся под покровом нашего резидеитства в Н_ Бухаре) :.t. 

В феврале 1920 года восставшие народиые массы при 
братской помощи Красной Армии и Советской России 
свергли хивинского хана и на территорин бывшего хи
винского ханства была образована Хорезмекая Народ
ная Советская Республика. А в сентя6ре 1920 года та 
же участь постигла и бухарского эмира. Народ Бухары 
восстал проrив угнетателей и обратился за помощью к 
Красной Армии. Эмир с остатками приверженцев бежал 
в Восточиую Бухару, Душаибе, рассчитывая там собрать 
силы и вернуть утерянный трен. Однако отряды Красной 
Армии продолжали наступать, и войска эмира были 
разбиты. 

14 сентября 1920 года l-й Всебухарский курултай 
(съезд) провозгласил образование независимой Бухар
ской Народной Советской Республики. Таким образом, 
несмотря на все усилия белогвардейцев и иитервентов, 
Советская власть победила во всей Средней Азии. 

Однако все этн эмиры, ханы, крупные промышленни
ки, торговцы, баи и муллы, поощряемые и подталкивае
мые из-за границы, не сложили оружия. Борьба народов 
Средией Азии за укрепление Советской власти продол
жалась еще долго. Бандитские антисо~етские действия 
получили здесь название басмачества. 

Басмачество в Бухаре возникло еще при царизме. Оно 
было направлено и против эмира, tI против русского ца
ря. Но надо иметь в виду, что движение не носило на
ционально-освободительного характера. Просто шла 
борьба за власть между феодалами, разжигаемая анг
лийскими эмиссарами. Не случайно непосредственным 
участникам этой борьбы народ дал такое название. Сло
во «басмач» происходит от глагола «басмак:., что в пе
реводе на русский язык означает насиловать, убивать, 
грабить. В годы революции басмачи стали орудием и 
опорой реакции. 

Басмаческих шаек в Средней Азии было множество. 
Упорные и длительные бои с басмачами проходилн в 
Восточной Бухаре. В песках Кызыл-Кума действовали 
банды Абду-Саттар-хана, в Хорезме и Кара-Кумах-

I «Исторический архив», 1958, М 3, CТJl. 38. 
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банды Джунаид-хана, в Матчинеком бекстве (на севере 
Бухары)- банды Саид-Ахмета и т. д. 

Джунаид-хан был известен тем, что участвовал в вос
стании туркменских крестьян в 1916 году против засилья 
местных феодалов и царских чиновников. Теперь Джу
наид-хан, используя свою былую популярность, заявлял 
народу, что Советская власть и царизм - одно и то же. 
Как и другие курбаши (предводители отрядов), он имел 
связь' с русскими белогвардейцами и с англичанами, ко
торые, видя в нем свою опору, всячески помогали ему 

оружием и боеприпасами. Басмачей Джунаид-хана на
считывалось несколько тысяч человек. Джунаид-хан ре
шил идти на Хиву, рассчитывая, что его поход вызовет 
энтузиазм народа и войско будет увеличиваться. Но 
случилось обратное. По мере движения к Хиве банды в 
'боях с красными бойцами несли большие потери. Пре
следуемый нашими частями, Джунаид-хан вновь ушел в 
пески, а оттуда бежал за границу. Он еще не однажды 
выступал против Советской власти. Последний раз в 
1927 году. 

К числу крупных следует отнести банду Фузайла
Максума и его брата Я.-Максума. В Каратечине и в Дар
вазе Фузайл-Максум объединил все шайки и установил 
свою власть почти во ·всех районах Гармского вилоята. 
После ряда стычек с частями Красной Армии Фузайл 
растерял всю свою банду и бежал в Афганистан. В кон
це концов, он стал вражеским лазутчиком, агентом им

периалистических разведок и позднее несколько раз пере

ходил нашу границу. 

Под ударами красных отрядов банды рассыпались, 
потом создавались вновь. Вооружение - шашки, винтов
ки, пулеметы - преимущественно английское. Комплек
товались отряды из местных кулаков (баев), уголовных 
элементов, встречались и русские белогвардейцы, был и 
трудовой люд, обманутый муллами. 

Руководители басмаческих шаек - всевозможные 
авантюристы, головорезы, лютые враги Советской вла
сти - умело играли на национальных чувствах народа, 

ранее угнетавшегося царизмом. Ненависть дехкан к цар
скому правительству они направляли против представи

телей Советской власти. 
Центральный Комитет нашей партии и Советское пра

ритеJIЬСТРО риимательно слеДИJIИ за ходом событий в 
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Средней Азии. и. В. Сталин, в частности, в беседе с 
нами говорил, что из всех советских республик Турке
стан особенно важен с точки зрения революционизирова
ния Востока не только потому, что Туркестан представ
ляет комбинацию наиболее связанных с Востоком нацио
нальностей, но и по своему географическому положе
нию - он врезается в самое сеt>дце того Востока, кото
рый наиболее эксплуатируется и который накопил у себя 
больше пороху для борьбы с империализмом. Задача 
состоит в том, чтобы 'fIревратить Туркестан в образцо
вую республику, в передовой пост революционизирова· 
ния Востока. 

Командовать войсками Красной Армии в Средней 
Азии назначались известные военачальники - С. С. Ка
менев, М. В. Фрунзе, В. и. Шор ин, А. и. Корк, М. К. Ле
вандовский и другие. Они многое сделали для срыва пре
ступных планов империалистов, для помощи населению 

в установлении Советской власти, в возрождении народ
ного хозяйства. 

22 февраля 1922 года Политбюро ЦК РКП (б) обсуж
дало вопрос о положении в Бухаре и поручило РВСР 
представить в Политбюро план усиления войск в Вос
точной Бухаре для ее скорейшего очищения. В марте, 
обсуждая этот план, Политбюро признало основной 
задачей самое быстрое и решительное уничтожение бас
мачества в районе Бухары и Ферганы, обязало ЦК КПТ 
принять самые энергичные меры к этому. В Ташкент для 
оказания помощи местным товарищам выехал один из 

виднейших деятелей партии, соратник В. и. Ленина
г. К. Орджоникидзе. 

В июне 1923 года Политбюро вновь рассмотрело во
прос о положении в Восточной Бухаре и приняло реше
ние создать Реввоенсовет для руководства действиями 
против басмачества в Восточной Бухаре. В Среднюю 
Азию с других фронтов перебрасывался ряд кавалерий
ских дивизий, в том числе ll-я кавалерийская дивизия 
l-й Конной армии. Дивизия вошла в состав 13-го стрел
кового корпуса. Ее направили в Бухарскую группу, в 
районы, служившие центрами басмачества. В Среднюю 
Азию дивизия прибыла из Гомеля. Она состояла из ше
сти полков, укомплектованных до полного штата. Диви
зия имела богатый боевой ОЦЫТ маяевренной войны и 
славные рое!3ые траДИЦИIf. 
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Борьба с басмачами была исключительно тяжелоЙ. 
Вести бои приходилось то в раскаленных безводных пе
сках пустыни, то в горных ущельях. Летом воздух в пу
стыне накалялся так, что нечем было дышать. Сильные 
порывы ветра несли с собой песок, и он даже рассекал 
кожу. Неимоверные трудности испытывали воины, когда 
вели боевые действия в горной местности. На пути бой
цов вставали ущелья, неприступные скалы, крутые подъ

емы и спуски. Нередко попытка преодолеть какой-либо 
переiJал срывал ась. Люди так уставали, что буквально 
валились с ног. 

Басмачам было легче. Они привыкли к этим услови
ям, прекрасно знали места, быстро ориентировались в 
обстановке. Тактика у них была примерно такой же, 
как у махновцев: действовали разрозненными группами, 
нападали на красноармейские отряды внезапно на мар
ше или в казармах, навязывали красным отрядам бои в 
самых невыгодных для тех условиях. 

Но, несмотря на все эти трудности, красные боицы 
сражались храбро, самоотверженно, с достоинством и 
честью. 

4 ( 

Члены Центрального совещания по борьбе с басма. 
чеством, в их число входил командующий фронтом, озна
комив меня с планом второй ударной кампании по раз
грому басмачества, рассказали, что дала первая, прове
денная в прошлом году. На территории Таджикистана 
произошло 875 боевых столкновений частей Красной Ар
мии с басмаческими шайками. В порядке подготовки к 
кампании проводил ась широкая разъяснительная работа. 
Только в одном Локае (в прошлом - главный очаг бас
мачества) были проведены общелокаЙски.Й съезд, 8 рай
онных конференций, 33 совещания, совещание с духовен
ством, 6 митингов, 8 демонстраций и т. д. В открытых 
столкновениях басмачи понесли серьезные потери. Одна
ко полностью ликвидировать их не удалось. После завер
шения кампании борьба с басмачами несколько ослабла. 
В войсках был некомплект командиров. Проводится де
мобилизация старших возрастов, уходят наиболее опыт
ные солдаты. Недостает оружия, продовольствия. Части 
размещаются в многочисленных гарнизонах - сейчас их 
107. Бытовые условия исключительно тяжелые. 
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Я подумал, что проводить военные действия кампани
ями едва ли целесообразно. Ведь это только на руку 
врагу. Но потом решил, что дело, пожалуй, в неправиль
ном названии. Кампания велась за отрыв населения от 
басмачества, за разоблачение басмачества, и, конечно, 
дала хорошие результаты. 

Мы обсудили и приняли план массово-политической 
работы среди населения в ходе второй кампании. Общая 
задача - в течение трех-четырех месяцев полностью лик

видировать басмачество. 
В штабе фронта я ознакомился с дислокацией частей, 

их численностью, вооружением, обеспеченностью боеза
пасом. Поинтересовался, как идет боевая учеба, особен
но с пополнением. 

- Учатся в ходе боевых действий, - несколько сму
щенно ответил начальник штаба. 

- А в более широком П.l\ане? В масштабе дивизии, 
корпуса, фронта с отработкой определенных задач в ус
ловиях гор, пустыни? 

- Пока не планируем. Вот покончим с басмачами ... 
Я обратил внимание Авксентьевского на незначитель

ный эффект боевых действий. В прошлом году было 
875 боевых столкновений, а потери басмачей всего 
164 убитыми и 20 взято в плен. 

Авксентьевский пожал плечами. 
- Не кажется ли вам, - спросил я его, - что слово 

«фронт» в подобной обстановке звучит несколько неес
тественно и уже не соответствует ей? К тому же дальней
шее употребление его невы годно с точки зрения между
народной. 

- С международной - возможно, - согласился Авк
сентьевскиЙ. - Но когда людям говорим, что они на 
фронте, это подтягивает, мобилизует их. Нам приходит
ся быть в постоянной боевой готовности. А впрочем, я 
согласен с вами и считаю, что пора переименовать фронт 
13 округ. 

Долго продолжалась наша беседа. Мы обсудили мно
гие вопросы. Особое внимание руководителей фронта 
было обращено на необходимость организовать классово 
близкую нам массу дехкан против басмачества, создать 
в каждом кишлаке отряды самообороны. В случае вне
запного нападения они смогли бы до прихода наших ре
гулярных частей оказать врагам упорное сопротивление. 
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- А где они возьмут оружие? - поинтересовался 
АвксентьевскиЙ. 

- Выдайте из наших складов. 
- Ну, если разрешаете ... 
Командующий сказал, что раньше было другое ука

зание - не вооружать местное население. Были случаи, 
КОI'да кое-кто из дехкан отдавал оружие басмачам. 

- А вы вооружайте надежных, преданных Советской 
власти, а не всех подряд. 

На том и порешили. 
О партийно-политической работе в войсках и среди 

населения доложил член РВС и начальник политуправ
ления фРОQта Н. Н. Кузьмин. 

Я сказал Авксентьевскому, что дней пять поезжу по 
фронтовым частям, ознакомлюсь с обстановкой, побесе
дую с людьми, а потом, примерно через неделю, прове

дем совещание Военного совета с участием широкого 
актива командиров и в деталях обсудим мероприятия, 
которые надлежит принять и провести в жизнь для по

всеместной и полной ликвидации басмачества. 
На следующий день я выступил в военной школе "ме· 

ни Лени~а на собрании курсантов и представителей ча
стей Ташкентского гарнизона с докладом о меж.аународ
ном и внутреннем положении Советского Союза, о реше
ниях XIV съезда партии. Сохранился номер фронтовой 
газеты, в котором было опубликовано решение собрания 
по моему докладу. Вот оно: 

«Заслушав доклад т. Буденного о международном 
положении и задачах Красной Армии, общее собрание 
красноармейцев, курсантов и начсостава TCUUKeHTcKorO 
гарнизона признает, что существующая международная 

обстановка, несмотря на все буржуазные разговоры о 
мире, таит в себе тягчайшую опасность войны. 

Вместе с успехами Советского Союза в деле социа
листического хозяйственного строительства усиливается 
опасность нападения капиталистов на Советскую страну. 
Поэтому Красная Армия должна быть начеку. 

100 процентов дисциплины, военных знаний и полити
ческой сознательности - вот очередная задача Красной 
Армии. 

Здесь, на Туркестанском фронте, где части Красной 
Армии до последнего времени вели и ведут борьбу с бас
мачеством, наша задача: покончить с басмачеством 
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и догнать част.и внутренних окрусов в дисциплине и 

учебе. 
Собрание выражает уверенность, что под твердым 

руководством Коммунистической партии, управляемая 
рве Союза, Красная Армия на Туркфронте 'выполнит 
свои задачи. 

Да здравствует Всесоюзная Коммунистическая пар
тия большевиковl 

Да здравствует рве Союза!» 1 _ 

Позже мне довел ось встретиться с рабочими красно
восточных и первомайских мастерских. На объединенное 
узловое собрание пришли не только рабочие. Прямо 
под открытым небом устроили скамьи. Кому ,не хватило 
скамеек и перегородок, уселись прямо на траве. 

Задушевная -беседа с рабочими продолжалась почти 
три часа. Я рассказал о международной обстановке, о 
том, КаК трудятся рабочие Москвы, как претворяют R 

жизнь заветы В.-И. Ленина, что решил ХIVсъезд партии. 
Коротко остаНQВИЛСЯ на успехах Туркестана, -достигну. 
тых за год. 

Когда я закончил доклад, ,пришлось долго отвечать на 
сэ-мые разнообразные вопросы. Помню, дехкане больше 
всего -~птересовались; что говорилось на съезде партии 

о -кулаке и что-было решено. 
~y нас -в кишлаках тоже есть кулаки, как с ними 

быть? 
Я объяснил, что кулак опасен не сам по себе, а в той 

мере, в какой он сможет повести за собой середня-ков. 
ПОЭ1'рму партия пос-тавила задачу - не дать кулаку ов
ладеть середняцкой массой, организовать бедноту и 
середняков вокруг партии против кулака. В своей резо
люции съезд записал, что борьба протия кулачества 
должна идти как путем организации бедноты против 
кулака, так и путем укрепления союза пролетариата и 

бедноты с середняком на предмет отрыва середняка от 
кулачества, в целях изоляции кулака. Изолировать ку
лака - значит добиться того, чтобы кулак с·тоял один, 
открыто перед всеми, чтобы он не имел союзников себе 
в деревне. Когда кулак один - он не опасен. Однако 
сплотить бедняков и середняков против кулака - дело 
неnегкое. И все же партия приступаетк решению 

1 -<<Кp1Iсная звезда», 30 марта 1926 г. 
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этой труднейшей задачи; и т.огда кулак не будет угрозой 
социалистическому строительству. Партия ставит задачу 
вовлечь крестьянина-середняка II прямое социалистиче
ское строительство. Ильич указал, как это сделать
через кооперацию. Кооперирование крестьян --- основной 
вопрос коммунистической политики в деревне. 

Позднее мне довелось быть на засеД'аJlИЯХ Совета На
родных Комиссаров Республики. Рассматривались важ
нейшие вопросы развития Туркестана в свете решений 
апрельского Пленума ЦК ВКП (б) 1926 года. Как из
вестно, пленум наметил практические пути осуще-ствле

ния индустриализации; а именно: создавать· кадры строи

телей индустрии; ускорять темпы накопления, создавать 
p~iilepBbI;' установить строжайший режим ЭJ{ОНОМИИ; под
НI'.MaTЬ активность партийных масс и рабочего' I{ласса; 
укреплять 'союз' рабочего класса и крестьянства; крепить 
единство партии. 

На заседании отмечалось, какую важную' 'рйльбудут 
играть в' осуществлении плана индустрюrлизации· респуб
лики Средней Азии. В план включаются ряд важнейших 
СОЮЗНВIх строек, размещаемых в Средней: Азии, в том 
числе заводы сельскохозяйственного. м'э.mйностроеНhЯ 
для полной механизации хлопководства; создание ряда 
крупнейших оросительных систем. Первый и; главный 
объект -'-строительство Туркестано-Сибирской железной 
дороги, призванной соединить два крупнейших сыръевых 
района СССР. . .. 

Был принят ряд решений об итогах' весенней посев
ной кампании, о подготовке к уборке' хлеба, о ходе 3е
мельно-водной реформы. 

А затем я выехал в Узбекскую ССР -посетить ряд 
гарнизонов, встретиться с нашими героическими воина

ми, посмотреть, как они живут, как организована борьба 
с басмачами, помочь в этом командованию, местным пар
тийным и советским органам. Меня сопровождал коман
дующий К. А. АвксентьевскиЙ. Мы побывали в самых 
отдаленных гарнизонах - Кулябекой, Вахшской и Гис
сарекой долинах - очагах басмачества, в городе Терме
зе, расположенном в непосредственной близости от го
сударственной границы с Афганистаном. 

Всюду я подолгу беседовал с бойцами, отвечал на их 
многочисленные вопросы. У всех было хорошее, бодрое 
настроение, хотя бытовые условия оказались действи-
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тельно тяжелыми. За годы действия в горах бойцы меся
цами не видели бани, забывали, что такое керосиновая 
лампа, постель, мебель. Снабжение гарнизонов по гор
ным дорогам представляло исключительные трудности. 

Воинов, не привыкших к местному климату, мучила ма
лярия. Больных и раненых или оставляли на месте без 
квалифицированной медицинской помощи, или несли в 
госпиталь несколько километров на носилках. Считаю не 
лишним напомнить читателю, что автомашин тогда не 

было, да они и бесполезны были бы на горных дорогах 
того времени. Даже на арбе не везде можно было про
ехать. Единственное надежное средство сообщения - вер
ховая лошадь. Правда, хорошо помогали летчики. Наши 
славные соколы совершали прямо-таки чудеса: п'з' ста
рых, изношенных машинах летали низко над горами, 

проносились по ущельям, чуть не касаясь крыльями от
весных скал, садились с риском для жизни на крохот

ные площадки. 

С особой радостью встречался я с конниками про
славленной ll-й кавалерийской дивизии. Тяжелые испы
тания выпали на ее долю, велики ее заслуги перед Роди
ной. Другие дивизии l-й Конной давно в тылу занимают
ся обычной боевой подготовкой, а они все еще на фрон
те, все еще воюют с врагами, сколько лет не выходят из 

боя. Немного осталось в полках ветеранов: иные отда'
ли жизнь за Советскую власть, за светлое будущее на
рода, другие (старшие возрасты) демобилизовались. Но 
и молодые конники свято хранили славные традиции 

l-й Конной, отважно дрались с басмачами. Считаю не 
лишним привести несколько боевых эпизодов. 

В сентябре 1922 года командованию 13-го стрелково
го корпуса стало известно, что по приказу Энвер-паши, 
объявившего себя главнокомандующим всеми войсками 
ислама, готовится налет басмачей на город Каган, где 
располагался штаб корпуса. Налет должен был возгла
вить один из главарей западнобухарского басмачества 
Абду-Саттар-хан. 

Командующий группой поставил перед первой брига
дой ll-й кавдивизии задачу - разгромить банду Абду
Саттар-хана в песках Кызыл-Кумов, а второй бригаде 
(комбриг К. И. Овинов) - очистить от басмачей Мат
чинекое бекетво. Создали сводный отряд. Командование 
им возложили на Ивана Ефимовича Петрова, будущего 
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генерала армии, героя Великой Отечественной войны. 
При сводном отряде находился начальник разведыва
тельного отдела 13-го стрелкового корпуса Дмитрий Ро
манович Ипполитов - старый «бухарец», следопыт, от
лично знавший повадки басмачей, а также только что за
кончивший военную академию тонарищ Гаазе, исполняв
ший должность начальника оперативного отдела штаба 
корпуса. 

Выступив с мест постоянного расположения - из 
Катта-Кургана и Джизака, сводный отряд 18-19 сен
тября сосредоточился в Бухаре; а 20-го выступил в на
правлении . .кишлака Варанзи, кото.рый являлсяисходныl\t 
пунктом, всей операции. 3деськ отряду присоединился 
Kap!lB~~ верблюдов с водой и продовольствием. Сюда же 
прuБЫJI му<:ульманский конный дивизион 'под командой 
И. Ф. Куца., 

В ночь,,на 21 сентября отряд вступил В Кызыл-Кумы; 
Шли по твердым такырам. Петров вел отряд переменным 
аллюром, рассчитывая к рассвету достичь коло:п.цев Сул
тан-Биби, где находились басмачи.· НО басмачи· успели 
УЙ1;'и, забросав колодцы падалью. А над ,песками уже·под
нимаJIОСЬ солнце, и все вокруг заполыхало жаром (тем
пература воздуха в пустыне поднималась до 520; а пески 
накаливались даже до 700). Как потом выяснилось, бас
мачи ушли к колодцам ТакаЙ-Кудук. До них около двух 
суточных переходов. Караван повернул обратно, а свод
ный отряд направился по следам басмачей. 

К концу вторых суток; окончательно выБИВ.IЩIСЬ из 
СИЛ,отряд расположился на отдых под ПОКрОвом· ночи 
всего в пяти километрах от колодцев. На ,рассвете;· ·раз
ведчики обцаружили басмачей - около 800 всадников Аб
дy-CaTTap-xaHa~ Басмачи вели себя беспечно, будучи 
твердо уверены, что красный отряд, опасаясь гибели в 
пустыне, сюда не дойдет. Бандиты спали у такыров с ко
лодцами, юртами и множеством подседланных лошадей, 
Прflвязанных за ноги к кольям - приколам. 

- Ударим по ним внезапно, - сказал Петров. 
В обход стойбища выслали усиленный эскадрон 

62-гокавалерийского полка под командой Н. п. Сидель
никова, ныне генерал-полковника в отставке, участника 
Великой Отечественной войны. Основные силы отряда, 
тщательно соблюдая маскировку, двинулись на сближе
ние с противником. Конармейцы решительно атаковали 
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бандитов. Лод командиром 2-го эскадр.она 61-го кава
лерийского полка А. п. Листовекимбыл чистокровный 
ахалтекинец, славившийся резвостью хода. Он пустил 
его во весь мах к левой группе юрт. Навстречу ему вы
бежал, судя по одежде, какой-то курбаши. Он что-то 
кричал, стреляя из маузера. Листовский решил взять его 
в плен и приказал по-узбекски: 

- Бросай оружие! 
Курбаши, а это был сам Абду-Саттар-хан,.в ответ сно

ва выстрелил. Этот выстрел решил его судьбу. Он упал 
зарубленный подле юрты ... 

Н. п. Сидельников удачно атаковал стойбище с тыла 
и не выпустил ни одного басмача. Отряд Абду-Саттар
хана ,был разбит наголову. Лишь .немногим удалось спа
стись бегством. Конармейцы захватили огромное коли
чество английского оружия, лошадей, верблюдQВИ других 
трофеев. Сами понесли сравнительно небольшиепотери. 

Лиха·я атака бойцов ll-й кавдивизии под колодцами 
Такай-Кудук была отмечена в приказе войскам 13-го 
стрелкового корпуса. 

Решающим было сражение объединенных отрядов 
ll-A кавалерийской дивизии (500 сабель) с объединенной 
бандой басмачей (3000 сабель) 'под командой Ибрагим
бека в Сурханской долине в предгорьях Баба-Тага и у 
кишлака Юхарь-КокаЙти. 

Это .ц.вухдневное сражение положилон.ачало полно
му разгрому басмачества в Восточной Бухаре. 

Примерно в 18-20 километрах от Ypa-ТlOбе развед
ка обнаружила банду басмачей. По оценке разведки, бан
да состояла примерно из 150-200 сабель при одном 
пулемете. На ликвидацию банды командир 16-го кавале
рийского полка направил эскадрон конармейцев с двумя 
станковыми пулеметами. 

Банда располагалась в кишлаке в горном ущелье. 
Для того чтобы полностью уничтожить банду, необходи
мо было перекрыть вход и выход из кишлака. Командир 
эскадрона решил ночью направить пулеметчика Алек
сандра Случевского и 15 конников в обход - запереть 
выход из кишлака. 

Утром конармейцы открыли по врагу огонь. Среди 
басмачей началась паника. Бандиты бросились на выход 
из кишлака и тут попали под кинжальный огонь пулеме
та. Другого выхода не было,И басмачи рвались вперед, 
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чтобы УНИЧТОЖ}fТЬ нашего пулеметчика. Наступили реши
тельныесминуты:-Александр Случевский не дрогнул, хотя 
на него неслась лавина -врагов. Его пулемет поливал их 
свинцом. Ни один басмач не ушел живым. Когда кон
чился бой, то оказалось, что банда насчитывала не 
150-200 человек, а около 500~ У них было 4 станковых 
и 12 ручных пулеметов. 

Во многих боях участвовал конармеец А{lександр 
Случевский. В настоящее время А. К. Случевский рабо
тает заместителем директора одного из институтов Ака· 
демии наук СССР. 

Не раз отмечался на Туркестанском фронте и Миха
ил Топильский, комиссар- полка, активный участник 
борьбы с басмачами в Таджикистане; главным обра'ЗОМ 
в Кулябскоми Вахшском раЙОflах. 

В Тур;Кестан на борьбу с басмачеством его послали 
с группой добровольцев в мае 1924 года после ОКОНtJания 
i<омиссарскюго факультета Воевно-политического инсти
тута имени Толмачева в Ленинграде. В боях с басмача
ми Топильский проявлял личную храбрость, стойкость, 
умел' воодушевить бойцов. Не раз он был на волосок 
от смерти, но благодаря мужеству' и стальной вЬiдержке 
смерть каждый раз отступала и Топильск.ий выходил из 
боя невредимым. 

ll-я кавдивизия понесла в боях с бзсм-ачами немалые 
потери. Ранней весной 1924 года командир l-й' бригады 
В. А. Лихарев со вз:водом прикрытия' выступил Il горы 
Баба-Таг, tJтобы объединить под своим командованием 
отдельно действовавшие там отряды 61-го и 62-1'0' пол
ков. В предгорьях Баба-Таг взвод окружила большая 
банда басмачей. Командира смертельно ранило, но до 
последней минуты он продолжал командовать, подни
мая дух красноармейцев. Он умер, когда подошла 
помощь. 

Героически погиб в бою командир 61-ro полка М. Си
монов. С небольшим отрядом он поднимался вверх по 
реке Сурхан, инспектируя стоявшие в кишлаках гарни
зоны. Между кишлаками Вакаты и Пайзава Симонов 
J3незапно встретился с объединенной бандой Ибрагим
бека. У Симонова было 30 человек, у Ибрагим-бека бо
лее пятисот. Несмотря на это, командир полка принял 
бой, свалил несколько басмачей, но получил тяжелое 
сабельное ранение и спустя некоторое время умер. 
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Героически погиб в бою командир 62-го полка Савко. 
И все трое в Баба-Таге ... Были тяжело ранены коман
дир дивизии В. Я. Качалов (в Отечественную войну ге
нерал-лейтенант и командующий армией, героически пав
ший в бою); помощник командира полка В. д. Крючен
кин (ныне генерал-лейтенант в отставке), политрук Ад
лер, лучшие пулеметчики Латыпов, Писарев и другие 
красноармейцы, командиры и политработники. 

В историю борьбы с басмачами вписано имя славной 
дочери узбекского народа Розахон НазыровоЙ. Ее фото
графия экспонируется в Центральном музее Вооружен
ных Сил СССР. Она - человек удивительной судьбы. 
Живет недалеко от Ташкента, в Янгиюле. 

В 1926 году во время посещения полков l1-й каВдflВИ
зии я ,встречался с ней. Она была разведчице~' и,по 
отзывам командования, добросовестно ВЫПОЛНfI,ла зада
ния, проявляя смелость и решительность. 

. - Молодчина, смелая ты девушка, - ска~ал я еЙ.
Так и "адо служить Советской власти - честно, беско
рыстно,ради счастья трудового народа. 

Вот что Розахон говорит о себе, о своей жизни: 
-:- Богато одарила природа Ферганскую долину, а 

наш кишлак Кош, где я родилась, будто нарочно обошла. 
Затерялся он в долине между песками и болотами ... Од
нзжды ночью отняли меня от родной матери. Одинна
дцать.лет Bcero мне было, когда чужие люди, посадив 
на арбу, куда.то повезли. Целую ночь крути.цись КОлеса, 
вседаJlьше и дальше оставался позади родНОй кров. Ос
тановились в Коканде. И тут узнала - украл. меня Ишан, 
у которого отец мой батрачил. Так внезапно, грубо обо
рвалось мое короткое детство. 

Печально потянулись дни на новом месте. Угн~тцла 
тоска по дому, матери, по родной Фергане .. Но здесь, 
в Зеравшане, уже ждала меня иная судьба. Пришла ре
волюция. Я встретил ась с людьми волевыми, интересны
ми, увлеченными революционной борьбой. Вышла замуж 
за коммуниста. Но вскоре снова начались темные дни. 
Муж уехал выполнять задание партии, а в Катта-Курган 
ворвались басмачи, забрали меня в Нуратинские горы. 

Однажды басмачи спустились в долину на базар и 
меня притащили с собой. Людей кругом - видимо-неви
димо: съехались из разных округов. У одной галанте
рейной лавочки я увидела красноармейцев со звездоч-
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ками на фуражках. Делая' вид, что покупаю зеркальце, 
одному из них шепнула: «На базаре переодетые басма
чи - 25 человек!» Басмачи, видимо, догадались, что я 
выдаю их, и, увидев меня рядом с красноармейцами, от
крыли беспорядочную стрельбу. Но вся их шайка была 
схвачена. 

Что руководило тогда мною? Ведь одна пуля могла 
оборвать мою жизнь. Сделала ят(>т решительный шаг 
потому. что всей душой ненавидела угнетателей и врагов 
на'рода. 

'Познакомили меня красноармейцы с русской жен
ЩИltой Марией Кузнецовой. Она была инструктором Кат
такурганского уездного комитета партии. Предложила 
мнеЧ)аботать рассыльной, начала учить русскому язы
ку. А 'k8.K увлекательно она рассказывала о своих встре-
чах с' б6лJ:.шеsиками, с самим Ленинымl ' 

Никогда не забыть ее слова, обращенные 'ко мне: 
«Смелее,'Розахон! Пусть крылья страха не касаIOТСЯ тво
ИХ плеч». Это было в 1919 году, когДа' я получила Ком
сомольский ,билет под номером 3~ Он' хранится с~й-час 
в Музее истории комсомола Узбекист-ана. ' 

'С той порьr началась для меня" совсем иная жизнь. 
Я стала разведчицей в 11-й кавалерийской дивизии . 

... В'глуХИХ'ущельях НураТИ'НСКIi:Х гор скрывались бас
Мачи - коварные; изворотливые' Ii: злобные: Надев Па
ранджу, Я'отправилась в стойбище врагов. Остановилась 
в доме щiхканина-б€щняка. ПознакОмил ась сослужа'нкой 
-кишлаЧ}fОГО бая." От нее узнала, что' басмачи денно и 
нощно готовятся к наступлению и в пятницу отп'ра~ляют
сяв 'путь: бай собрал для них 450 лошадей, ' заIiасвин
товки и патроны. «Посмотрим, В чьи руки попадут эти 
подарки», - подумала я;и глубокой ночью ушла из киш
лака в лагерь красных войск. Там я впервые встрети
лась с Иваном Ефимовичем Петровым; ставшим впослед
ствии командующим Туркестанским военным округом. 

Операция прошла успешно. Ниdдин из басмачей не 
ушел из горного ущелья. Часть их была уничтожена, 
многие попали в плен. А «подарки» бая попали в руки 
красноармейцев. 

Отгремела гражданская война. Сняла с головы буде
новку. Теперь надо было налаживать новую жизнь, обра
батывать отнятые у баев земли, открывать школы для 
детей, раскрепощать подруг. Это тоже была битва, но 
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куда сложнее и труднее. ПОМНЮ случай, -происшедший 
в Ферганской долине Янги-Курган. Я выступала там на 
собрании женщин, когда в дом вошли несколько человек 
в длинных халатах. Чутье подсказало: что-то неладное -
не спрятано ли под халатами оружие? Прямо с трибуны 
позвала несколько коммунистов и комсомольцев, стоя

щих на страже, и СКl~зала им: «Задержите пришедших, 
снимите с них халаты». 

И не ошиблась. То были недобитые басмаческие ша
калы; С черными мыслями пришли они сюда. Женщи
ны, нЗ"верное; растерзали бы врагов, но их увели в ЧК. 
А подруги-мои сняли с себя паранджу и бросили в- ог
ром'ный, полыхающий костер ... 

Сколько' с тех пор иехожено дорогl После ликбеза 
пошла создавать колхозы, а потом работала в партийных 
и советских органах - председателем сельсовет~,;' полит

работником 'в МТС, колхозным парторгом, секретарем 
райкома ... Вся жизнь связана с партией. Находясь на 
пеНСИИ;.не могу сидеть дома. Только в обще~ии с людьми 
и· черпаю· силы, нахожу радость; Вот поэтому; думаю, и 
сердце мое по-прежнему молодо. Огонек, заЖ'женный в 
нем комсомолом полвека назад, и сейчас ярко горит И, 
пока -я жива, не погаснет. 

Розахон Назырова -замечательная женщина, в ее 
судьбе-- судьба тысяч таких же- женщин, смелых и от
важных патриоток Родины. 

Несколько лет назад я снова был в Узбекистане, 
встретился с ней. Вспоминали 1926 год, борьбу с басма
чеством. 

- А ты не очень-то стареешь, молодцом выгля
дишь, -заметил я. - Наверное, готова хоть сейчас идти 
в бой, как- полвека назад? 

Розахон Назыров-а улыбнулась: 
- У нас с вами закалка крепкая. Сколько врагов 

было у Советской власти? Не перечесть. Всех побили. 
Сердце радуется, какой стала наша Советская Родина. 
Нашел свое счастье в семье народов и Советский Узбе
кистан. 

К ее словам трудно что-либо добавить ... 

в горах надежным 
разведчик Хамракул 
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сын узбекского народа, трижды Герой Социалистическо
го Труда. Служил в 7-й кавалерийской бригаде, которой 
командовал К. п. Ушаков. Здесь в одном из боев Тур
сункулов и начальник полковой разведки Н. Микулин 
спасли жизнь командиру бригады К. п. Ушакову, когда 
его ранила вражеская пуля. Ползком они преодолели 
обстреливаемый участок и вынесли командира в безо
пасное место. 

Мне не раз довел ось потом встречаться с Турсунку
ловым, В том числе и на XXII съезде КПСС. После съез
да вместе с генералом армии и. и. Федюнинским мы 
были в Ташкенте, побывали в гостях у колхозников хо
зяйства «Шарк Юлдузи», которым руководил долгие го
ды Турсункулов. Мы С ним обнялись, как давние боевые 
друзья, вспомнили гражданскую войну, борьбу с басма
чеством. 

- Вы у нас, Семен Михайлович, самый дорогой 
гость, - сказал Турсункулов. 

Осмотрели хозяйство. Все, что мы увидели в колхо
зе, свидетельствовало о больших резервах и 'могучей си
ле колхозного строя. 

Когда уезжали, Турсункулов пригласил нас вновь 
приехать к ним. К сожалению, побывать в Средней Азии 
еще раз мне не удалось. Правда, с Турсункуловым потом 
встречался в Москве. А вскоре с болью в сердце узнал, 
что он умер. 

Завершив инспектирование войск, мы вернулись в 
TaliI'KeHT. 

Для обстоятельного разговора о том, как дальше 
проводить боевые операции против басмачей, было со
звано расширенное заседание Реввоенсовета фронта с 
участием многих командиров и комиссаров. Перед сове
щанием был поставлен ряд вопросов: 

1. Прекратить разрозненные действия кавалерийских 
отрядов, не связанных между собой и не координирую
щих свои действия. 

2. Операции проводить организованными единица
ми - бригадами, полками, эскадронами, связанными 
единой волей. Каждой части выполнять определенную, 
предусмотренную операцией задачу. 

3. Боевые действия против банд басмачей вести глав-
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ными силами. Частью сил стремиться не дать врагу 
возможности отступать. 

4. Операции проводить с таким расчетом, чтобы изо
лировать банды от их баз, лишить возможности попол
нять свои силы. Добиться глубокого понимания бойцами 
особенностей действий'в условиях малой войны на гор
ном театре. 

5. ДеЙс.твия частей фронта обязательно проводить 
совместно С 'национальными добровольческими отря
дами. 

6. Всемерно укреплять связи с местным населением, 
особенно дехканами. Вести среди населения широкуЮ.по
литическую работу. Тех, кто перешел на сторону ~б,ан
дитов по несознательности, не привлекать к oTBeTc"I:~~H

ности, щ'раничиваясь раз.ъяснением их виньi пере,zСРо-
ud .. ' , 

С ЭТИblипредложениями, тщательно обсу;цив~х, все 
согласилИсь. 

В CTp~He в тот год проходила большая политическая 
кампаНl:IЯ - выборы в Советы. 

Когда мы встречались с тружениками Средней Азии, 
с дехканами и рабочими, нас спрашивали, п()чему в Тад: 
жикистане наряду с Советами как органами государст
венной власти в' некоторых районах функционируют рев-
комы. ..' . 

Существование ревкомов вызывалось необходимостью. 
Они были в тех районах, где еще действовали басмачи. 
Ревкомы назяачались вышестоящими органами. Функ
ционир.овал также и ревком Таджикской АССР. Там,где 
басмачество удавалось полностью ликвидировать, прово
дились выборы местных. Сове.тов, к которым переходила 
вся полнота власти. . 

Я полагал, что решительное наступление на басмаче
ство в 1926 году даст возможность уже к осени провести 
выборы местных органов государственной власти повсе
местно. Это мое мнение разделяли и члены правительст
ва Таджикистана, и Военный совет Туркестанского 
фронта. РеШИJIИ доложить о том Генеральному секрета
рю ЦК ВКП (б) И. В. Сталину и председателю Реввоен
совета СССР К. Е. Ворошилову. 

После совещания в штабе фронта я поехал в Средне
азиатское бюро ЦК партии и оттуда связался по телефо-
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ну с К. Е. Ворошиловым, доложил ему мое мнение о це
лесообразности переименовать фронт в округ и провести 
повсеместно выборы Советов. Ворошилов сказал, что 
вопрос об округе решит сам в ближайшее время. Что 
же касается ревкомов, посоветовал доложить мнение 

местных товарищей непосредственно и. В. Сталину, что 
я и сделал. Иосиф Виссарионович задал мне много во
просов: как настроены по ОТlJошению к Советской вла· 
сти дехкане, рабочие, что они говорят и что их волнует; 
как ведут себя бойцы, как проходят боевые операции 
и т. д. 

Вот таким примерно был разговор. 
Сталин: Товарищ Буденный, вы считаете, что ревко

мы Настало время упразднит~? 
Буденный: Да, товарищ Сталин. Мне кажется, что 

здесь,. lJa местах, достаточно окреПJIа Советская власть 
и выборы в Советы Таджикистана пройдут успешно. 
Командование фронта, правительство республики убеж
дены в том, что Советы победят повсеместно. Вы же знае
те, что ревкомы были назначены; этим в какой-то мере 
ущемлялись права дехкан и рабочих: они не выбир'али 
членов ревкома, а лишь принимали их как должное. Те
перь же, во время выборов, труженики изберут в Советы 
самых достойных, тех, кого они сами пожелают. 

Сталин: Все это понятно. Но не попытаются ли про
никнуть в Советы наши классовые враги - байство, ду
ховенство, эмирские чиновники и другие враги? 

Буденный: Товарищ Сталин, и нас это беспокоит, но 
товарищи из правительства республики уверяют, что за
мена ревкомов выборными органами власти пройдет ус
пешно и что к предвыборной кампании пройдет тщатель
ная подготовка. Лично я убежден, что избирательная 
кампания пройдет в обстановке острой классовой борьбы 
между де~канами, рабочими и нетрудовыми элементами, 
но наши враги потерпят поражение. 

Сталин: Что ж, вы наш представитель, товарищ Бу
денный, и, если обстановка сложится по-другому, не в 
нашу пользу, будете отвечать перед партией и прави
тельством. 

Буденный: Я об этом уже подумал, товарищ Сталин. 
Сталин (в трубке послышался смешок): А вы, вижу, 

не боитесь моих предостережений. Кстати, когда товари
щи думают' провести в Таджикистане выборы? 
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Буденный: Месяца через три~четыре. Все зависит от 
боевых действий фронта. Ведь в некоторых районах все 
еще есть басмачи. 

Сталин: Надо усилить борьбу с ними. Подключайте 
к этому добровольческие отряды из рабочих и крестьян. 
Они лучше знают своих врагов, хорошо ориентируются 
на местности. Словом, надо создать нетерпимую обста
новку длJl наших врагов, надо, чтобы у них под ногами 
горела земля. 

Буденный: Есть, товарищ Сталин. Именно так мы и 
понимаем свою задачу. 

Сталин: Когда думаете выезжать в Москву? 
Буденный:. Об этом еще не думал. 
Сталин: Ну и хорошо. Думайте о басмачах, а в Мо

скву успеете. Если надо - оставайтесь там подольше. 
И держите в курсе дела Реввоенсовет Республики~ 

Буденный: Утром я докладывал товарищу Ворошило-
ву всю обстановку. 

Затем я доложил Сталину о других политических 
мероприятиях, которые намечают провести правительства 

республик Средней Азии~ Сталин выслушал меня вни
мательно, дал ряд советов. 

я передал мой разговор со Сталиным всем местным 
товарищам, в 1'ом числе членам Реввоенсовета фронта. 

Посетили мы город Полторацк (ныне Ашхабад), 
конНый завод. Туда приехали большой группой - члены 
правитеЛЬСfва ТССР К. Атабаев, Х. Сахатмурадов, я, 
К. А. АвксентьевскиЙ. Побывали мы и в l-м Туркмен
ском кавалерийском полку. На память сфотографирова
лисьс· КОПНИ1<ами. 

Вскоре мне позвонил Климент Ефремович. Он пере
дал, что наше предложение рассмотрено. Туркестанский 
фронт с 4 июня 1926 года постановлением Реввоенсовета 
СССР переименован в Среднеазиатский военный округ. 

Выборы в Советы Таджикской АССР постановлением 
ревкома республики было решено провести осенью. 

Выборы прошли успешно. Правда, в некоторых райо
нах классовые враги пытались спровоцировать бедноту 
и середняков против Советской власти, распространяли 
провокационные слухи, но были разоблачены и потерпе
ли поражение. В состав Советов в своем большинстве во
шли· представители бедноты. Вместо ревкомов были из
браны 248 кишлачных Советов, 18 кентисполкомов, 28 ТУ-
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манисполкомов, 2 райисполкома и 7 вилоятисполкомов 1. 

Итоги кампании .показали, что дехкане верят Коммуни
стической партии и Советской власти, готовы отдать все 
свои СИJIЫ для упрочения нового социалистического 

строя. 

-Так был завершен переход от системы революцион
ных комитетов к Советам в ТаДЖИI{истане. 

Начались крупные операции по разгрому басмаческих 
шаек. 

Перед моим приездом в Среднюю Азию готовилась 
крупная операция по разгрому банд Ибрагим-бека и 
Хурам-бека. Командование Туркестанского фронта по
ставило перед кавалерийскими частями, расположенны
ми в Таджикистане и Сурхан-дарьинском районе, задачу 
разгромить банды в кратчайший срок. К. А. Авксенть
евский доложил мне о проведении операции, которая по 
замыслу должна была завершиться полным уничтоже
нием всех банд. 

- План проведения операции окончательно еще не 
утвержден, и ваши советы были бы кстати. 

- Очень хорошо, Констант.ин Александрович, - от
ветил ему. - Но прежде я хочу побывать в частях, пого
ворить с командирами, комиссарами, с рядовыми крас

ноармейцами. 
Боевые действия должны были начать части, дислоцп

ровавшиеся в Термезе. Сюда я и прибыл. Всю неделю 
инспектировал воинские подразделения, знакомился с 

оперативной обстановкой. После этого высказал коман
дованию несколько замечаний. Так, на мой взгляд, сле
довало лучше продумать вопросы надежной связи между 
отрядами. Нет резона создава rb слишком мелкие груп
пы, KOTopbleV вряд ли могли вести самостоятельные бое
вые действия. План операции не предусматривал изоля
цию банд от их основных баз. Кроме того, следовало 
перед началом операции атаковать базы басмачей с са
молетов, которыми округ располагал. Наконец, к опера
ции почти не привлекаЩiСЬ национальные добровольче
ские отряды. Почему? Надо, чтобы эти отряды дейст
вовали в исключительно тесном взаимодействии с кад
ровыми частями. 

t См. М. И Р к а е в. История граждаиской войны в Таджикнста
не. Душанбе, -1963, стр. 613. 
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Вернувшись в Термез, вместе с командованием округа 
мы еще раз в дета~ях обсудили план предстоящей опе
рации. Все мои замечания и предложения были приня
ты. Я призвал командиров проявлять высокую бдитель
ность, вести постоянно, днем и ночью, разведку. В боях 
действовать решительно и мужественно_ 

А через несколько дней началась операция, в которой 
участвовал»: части 6, 7 и 8-й отдельных кавбригад. 

Первый решающий удар по объединенным бандам 
Ибрагим-б.ека и Хурам-бека нанесли 82-й и 84-й кавпол
ки 8-й бригады и 77-й кавполк в горах Терегли-Тау и 
Ак-Тау. Крупные бои. по разгрому басмаческих банд про
водили также З-я стрелковая дивизия и 7-я кавЗ.1l,ериЙ
ская Туркестанская бригада. Удары по врагу нарастали 
с каждым днем.. 

Борьбу с басмачеством мы сочетали с усилением 
разъяснительной работы среди населения, говорили дех
канам о задачах Советской власти, разъясняли, кто такие 
басмачи, чего они добиваются, кому служат. Наиболее 
отъявленных .бандитов из числа курбаши судили народ
ным судом, приглашали на эти суды как можно больше 
крестьян. Так, в Яване народ судил Мулла-Махмуда. Кто 
он такой? В 1922 году 2З-летний Мулла-Махмуд вступил 
в басмаческую шайку Ибрагим-бека, втянутый в нее сво
им отцом Ашур-баем. Мулла-Махмуд был простым джи
гитом у Ибрагим-бека. Ему хотелось стать курбаши, но 
для этого надо было «отличиться». 

«Войди в доверие к красным, убей их командира, а 
голову принеси мне в знак доказательства, и тогда я 

сделаю тебя курбаши», - сказал ему Ибрагим-бек. Отли
чавшийся храбростью и хитростью, Мулла-Махмуд по
слушался своего повелителя и ждал лишь удобного слу
чая, чтобы осуществить злодейский план. В 1925 году 
он сдался в плен, убил командира таджикского добро
вольческого отряда Пир-Мин-Баши, захватил семь вин
товок с патронами, ушел в банду. За этот «подвиг» Иб
рагим-бек назначил его курбаши. 

действовал Мулла-Махмуд в Локае и Бальджуанском 
районе. Он беспощадно убивал сочувствующих Советской 
власти дехкан, советских работников. Соучастник Мулла
Махмуда курбаши Мулла-Бури, зная, что его ждет суро
вая кара, если сам не сдастся на милость Советской вла
сти, обезоружил Муллу-Махмуда и доставил его нашим. 
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На суде вскрылась жуткая картина его злодеяний. Один 
за другим выступали свидетели. Хассият-Бити, мать по
гибшего красного командира Пир-Мин-Баши, отдала су
ду чалму, шапку своего сына и рассказала, как он БыJI 
убит. 

- Будьте прокляты, басмачиl Сурово покарайте 
их,- требовала она от суда. 

Другой свидетель, Мулла-Шариф-Абдурахмаl<ОВ, рас
сказал, как Мулла-Махмуд зарубил его отца и распра
вился с матерью, которая и теперь лежит в постели. 

Суд приговорил Мулла-Махмуда и семерых его пособ
ников к -расстрелу. Другие обвиняемые были осуждены 
к заключению на разные сроки 1. 

Еще раньше был приговоренк расстрелу один из вид
нейших деятелей басмаческого движения Берды (Датхо). 

Опыт-боев с басмачами тщательно обобщался штаби
стами. Нужно сказать, что туркестанцы внесли много 
нового в военное дело, что потом стало применяться в 

войсках других округов. Так; туркестанцы стали инициа
торами разработки и осуществления воздушнодесантных 
операций, имеющих громадное значение в условиях гор 
И пустынь. Надо также отметить, что Туркестанский 
округ первым в истории армий применил в 1928 году 
боевое десантирование. Для разгрома остатков банды 
Джун аид-хана самолеты сели почти в центре Кара-Ку
мов. 

Во время второй ударной кампании части Красной 
Армии провели 267 боев.. Операции войск округа 
против басмачей завершались успешно. Мы могли доло
жить Центральному Комитету партии и Советскому пра
вительству, что организованных басмаческих шаек на 
территории с~днеазиатских республик не осталось. 

Правда, потом было еще несколько отдельных выла
зок врага. Считаю необходимым рассказать и о них, что
бы у читателя создалось ясное представление, когда и 
как окончательно завершился разгром басмачества. 

Осенью 1927 года Джун аид-хан собрал отряд до тыся
чи человек и 19 сентября официально объявил о своем 
походе против Советской власти. Это был лютый враг 
дехканства, агент иностранных разведок. В 1924 году 
Джунаид-хан заявил, что признает Советы, и 1 Всетурк-

f См. «Красная звезда», 15 июля 1926 г. 
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менский съезд Советов помиловал его. Он вернулся из-за 
границы и поселился в Кара-Кумах, в районах колодцев 
Орта-Кую, Пешка-Кудук и Чарышли. В душе он по
прежнему ненавидел Советскую власть и ждал удобного 
момента, чтобы вновь взяться за оружие. Когда в связи 
с проведением земельно-водной реформы обострил ась 
классовая борьба, Джунаид-хан воспользовался этим. 
Его бандиты захватили район 5-го аулсовета и угрожали 
городу Ильяны. 

Правительство Туркменской республики приняло ряд 
экстренных мер: была организована комиссия ЦИК по 
оказанию помощи войскам со стороны местного населе
ния. Командующему Среднеазиатским военным округом 
Реввоенсовет СССР дал указание немедленно разгромить 
Джунаид-хана, не дать ему возможности захватить но
вые районы. К. А. Авксентьевский предпринял весьма 
эффективные меры, и уже в ноябре с бандами Джунаид
хана было покончено. 

Разбитый Джунаид-хан с несколькими оставшимися 
верными ему джигитами, обманув наши заградительные 
отряды на границе, навсегда покинул территорию Совет
ского Союза. 

Кстати, за отличные БQевые действия против банд 
Джунаид-хана 84-й кавполк 8-й отдельной Туркестанской 
кавалерийской бригады был награжден рве CCGP и 
ЦИК СССР орденом Красного Знамени. 

Весной 1931 года с двухтысячным отрядом перешел 
нашу границу матерый бандит Ибрагим-бек. Новое втор
жение было явной авантюрой. Среднеазиатские респуб
лики к этому времени значительно окрепли. В них окон
чательно победил советский строй. На какую-либо под
держку населения Ибрагим-бек не мог рассчитывать. 
И тем не менее положение оставалось опасным. Налета
ми на дехкан, террором бандиты могли сорвать весен
нюю посевную кампанию, оставить страну без хлопка. 

Командование округа, местные партийные и совет
ские органы приняли самые решительные меры. Были 
приведены в боевую готовность и выступили против бас
мачей специальные части, в том числе Таджикский диви
зион и Узбекская бригада. На борьбу с бандитами под
нималось население. В кишлаках и аулах на случай появ
ления там шаек басмачей или их агентов и разведчиков 
создавались добровольческие отряды. 
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Вторжени-е Ибрагим-бека ликвидировали быстро. 
В ряде стычек его шайки были разгромлены наголову. 
Сам он 'с остатками банды пытался опять уйти за грани
цу. Это ему не удалось. Отряд местных добровольцев 
настиг преступников на одном из переходов, окружил и 

взял в плен, в том ЧИС.ле самого Ибрагим-бека. 
В 1931 году с басмачеством в Средней Азии было 

покончено навсегда 1, 

1 Президиум ЦИК Узбекской ССР в ознаменование особых за
слуг в героической борьбе на среднеазиатских фронтах как в годы 
гражданской войны, :raK и· после нее - успешной ликвидации ба.с
мачества в Узбекистане - иаградил Семена Михайловича Буденного 
орденом Трудового Красного' Знамени Узбекской ССР. 
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13. ЭТИХ ДНЕН НЕ СМОЛКНЕТ СЛАВА 

Если вытянуть в одну линию путь боевых походов, 
рейдов' и маршей l-й Конной, то получится не менее 
1 О тысяч километров. десятки крупнейших боев, тысячи 
мелких, но жарких схваток с врагами трудового народа 
провели конники на бескрайних простор ах задонских и 
кубанских степей, на воронежских и курских полях, В 
Донбассе, у предгорий Кавказа, на простор ах Украины, 
в Полесье, у подножий Галицийских холмов. И всюду 
красные бойцы проявляли бесстрашие, героизм, верой и 
правдой служили своему народу. Многие в боях отдали 
свою прекрасную жизнь за дело Октября. Те, кто прошел 
суровую школу жизни в рядах конармейцев, до сих пор 
с теплотой и любовью вспоминают Конармию. 

Если говорить о себе, то я не желаю иной судьбы, 
чем та, которая выпала на мою долю. Я счастлив и горд, 
что был командармом l-й Конной. Горжусь и тем, что 
еще в 1919 году, в самое тяжелое время для Советской 
России, когда на нас со всех сторон шли враги, стал чле
ном славной ленинской Коммунистической партии и вот 
уже -более полувека состою в ее рядах. Мне, как и всем 
советским людям, дорого все то, что сделано и будет 
сделано под руководством партии, Советского правитель
ства. 

У меня сохранил ась фотография, на которой я снят 
в форме старшего унтер-офицера Северского драгун
ского полка с четырьмя Георгиевскими крестами на гру
ди и четырьмя медалями. Как в старину говорили, у 
меня был полный георгиевский бант. На медалях отчека
нен девиз: «За веру, царя и отечество». Но мы, русские 
солдаты, воевали за Отечество, за Россию, за народ. 
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И как только свершилась Великая Октябрьская социа
листическая ревuлюция, я стал ее солдатом, сердцем и 

разумом приняв идеи Коммунистической партии, идеи 
В. И. Ленина. 

Нам, командирам и политработникам молодой Крас
ной Армии, приходилось несравненно труднее, чем быв
шим царским офицерам и генер~алам., Ведь мало кто из 
нас имел необходимое военное образование. А белогвар
дейцы располагали вышколенными кадрами, ими коман
довали опытные военачальники. Однако всех этих господ 
красные бойцы, в том числе и конармейцы, били по всем 
правилам революционного военного искусства. l-я Кон
ная армия с честью и доблестью пронесла боевые зна
мена I CKBO~Ь, огонь. гражданской .роЙны. 

ИЗРSЩОВ .Коцармии вышло немало видНl:Ц деятелей 
щйцего rq~yp.;apcTBa и ВооружеННblJ( Сил СССР, Б,ывшие 
КЩI~рм;ейцы ,К Е. Ворошилов" С. К. ТИМОШ~IIКО, 
А. А. Гр~ч,щ, А; И. Еременко, К. А.МерецКов, К. С. МО" 
скалецко стали Маршалами, Советского COIP~a, .а 
П. Ф.Жигар:ев" С. И. БогдзноJ3, N. С. Рыбалко, Я. Н. Фе
дор~ни:о, А. 11,: Леонов - маРЦIала,МfJ. родов войск. , 

В,цJiИ В~.дикой ОтечествецноЙ. войны неl'4ало .KOHap~ 
мейц~в ком~~довали фронтами ,и армиями, занимали от
Be~CTBeHHыe государственные: цосты в оборонноц про
мышленности, Родина высоко. оценида их заслуги в боях 
ив мирном труде. Маршал К. Е. Ворощилов cT;all дваж
ды Героем 'срветского Союза и, кр.оме 'Юго, Героем Со
циа:Л,истического Труда. Дважд~. удостаиваЛИСЬЗВ,ания 
Героя Советского Союза С. К Тимошенко, С. и. Богда, 
нов" П.С. Рыбалко, Д. Д. ЛеЛlщценко. Бывший' коцар" 
меец Е. . О. Славский стал министром СССР, 
А. Л. Минц - ныне академик, Герuй Социалистического 
Труда, лауреат Ленинской и Государственных премиЙ. 

Я назвал, ра~умеется, только небольшое число имен 
бывши" конармейцев, в последующие годы прославив
ших Родину героическими делами на военном и трудо
вом фронтах. 

l-я Конная армия была, по словам К. Е. Ворошилова, 
«огромной военной и политической школой» для многих 
таких, как я, он, людей, поднявшихся из самой гущи 
народных масс. Министр обороны СССР Маршал Совет
ского Союза А. А. Гречко пришел в ll-ю кавдивизию 
l-й Конной подростком, боевую деятельность начал с 
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того, что подвозил конникам боеприпасы. Дивизия ТОI'да 
вела тяжелые бои под Ростовом. На вопрос журнала 
«Огонек», что дала ему служба в l-й Конной армии, 
А. А. Гречко ответил: «Любовь и уважение к нашей 
героической Красной Армии, желание посвятить себя и 
всю жизнь военной службе в Советской Армии. Собст
венно, с Первой Конной армии началась моя служба 8 

Вооруженных Силах». Маршал Советского Союза 
К. С. Москаленко писал, что служба в Конармии зака
лила его, молодого тогда комсомольца, воспитала волю, 

смелость, настойчивость, мужество, при вила любовь к 
Советской Родине, к своему роду войск - кавалерии. 
А вот свидетельство маршала войск связи А. И. Леоно
ва, молодо~ть которого начиналась на пулеметной тачан
ке: «Я стал маршалом, но первое боевое крещение по
лучил в легендарной Первой Конной армии. Всегда с 
волнением вспоминаю то огненное время и думаю: да, не 

зря мы проливаликровь за Советскую власть - наша Ро
дина стала такой могучей и величавой». 

Советские люди гордятся своими Вооруженными Си
лами, их боевыми делами, славными боевыми традици
ями. О них, в том числе и о l-й Конной,народ слагает 
стихи, песни, ей посвящаются произведения искусства. 
И это понятно - на замечательных подвигах красноар
мейцев воспитываются поколения. Однако в свое время 
мне, Ворошилову и другим военачальникам приходилось 
отстаивать славное имя l-й Конной, давать достойный 
отпор всяческим злопыхателями клеветникам. Были 
такие, к сожалению. Распространяли всякие небылицы о 
красных конниках и белогвардейцы - те, кого мы били, 
разные там мамонтовцы, деникинцы, врангелевцы. Удив
ляться нечему - что же им оставалось делать? Однако 
вражескую клевету охотно подхватывали троцкисты всех 

мастей. Они и те, кто им сознательно или бессознательно 
помогал, продолжали возводить всяческую хулу на 

1-10 Конную и после того, как она была расформирована 
(осенью 1923 года), т. е. З8.махивались на самое святое 
святых - на героическую историю Красной Армии, на 
ее наследие, на боевые традиции. 

Характерно, что сам парод не давал в обиду Первую 
Конную. В связи с этим невольно вспоминается история 
с книгой И. Э. Бабеля «Конармия», отрывки из которой 
в 1924 году опубликовал журнал «Красная новь». 
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Как только' рассказы Бабеля были' опубликованы, в 
редакции центральных газет, в Реввоенсовет Республики 
и ко мне посыпались письма с резким протестом. В пись
мах говорилось, что автор тенденциозно освещает жизнь 

конармейцев, умышленно гиперболизирует, обобщает ча
стные недостатки, что своим произведением Бабель бро
сает тень на всю Красную Армию. 

Вот один из докумеН10В тех лет 1. 

«Протокол Ng 1 общего собрания командного и поли
тического состава l-й Особой кавалерийской бригады от 
4 января 192-5 г. Москва. Ходынка. 

Повестка дня: «Взгляды комполитсостава l-й Особой 
кавбригады на рассказы гр. Бабеля, опубликованные в 
третьей КНflжке (апрель - май 1924 г.) журнала «Крас
ная новь» из книги «Конармия». 

Слушали: доклады тт. Галиева, Славского. 
Выступили: тт. Черкасов, Соколов, Медведев и дру

гие. 

Как докладчики, так и выступающие единодушно от
мечали, что рассказы Бабеля о Конармии - это' пасквиль 
на 1-ю Конную армию. В рассказах нет ни одного 
положительного бойца или командира, которому бы по
дражали другие. Бабель, взявшись писать о Конармии, 
не мог, не имел права умолчать о том, что эта армия

армия революции~ ее бойцы ....... верные сыны Советской 
Республики, им дороги свобода и независимость, и по
этому они решительно громили врага ... » 

Примерно те же мысли были в резолюции собрания 
командного и политического состава З-Й бригады 10-й 
Майкопской кавдивизии имени' Коминтерна молодежи 
и в других письмах. 

Полемика об этой книге продолжилась и в 1928 году. 
Тогда в газете «Правда» 26 октября было опубликовано 
мое открытое письмо, а 28 ноября - Алексея Максимо
вича Горького. На этом бы и поставить точку, но откли
ки на письма побудили меня подготовить еще одну ста
тью на эту тему. 

Статья получиласъ большой. Я уже собрался отпра
вить ее в редакцию «Правды». Но меня вызвал 
и. В. Сталин. 

I Из личного архива' автора. 
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Поем-обсуждения, pяil;а. неnpоеов, связанных с оборо
ООЙ страны, Сталин неожиданно сказал: 

- Читал в «Правде» ваше открытое письмо Горько
му и ответ Алексея Максимовича. Вижу, крепко задел 
вас этот вопрос. 

- Очень крепко, товарищ Сталин, - сказал я. - Ко
нечно, в Конармии были случаи грубого нарушения бой
цами дисциплины, некоторых мы даже отдавали под суд 

ревтрибунала. Но ведь это - единицы! А Бабель написал 
о Первой Конной так, что у читателя создается невер
ное представление не только о конармейцах, но и о всей 
Красной Армии. 

я: доложил Сталину, что собрался отправить новое 
письмо в «Правду». 

- Могу ознакомиться с ним, прежде чем оно' будет 
опубликовано? -'- спросил Иосиф Виссарионовиtf. 

- Конечно, товарищ Сталин, - поспешно ответил я. 
-. Пришлите, пожалуйста, мне его. 
-'-' Оно со мной. 
-,-,', Тем лучше. 
Я вынул из планшета статью и передал Сталину. Он 

сел за стол'и стал внимательно читать. Не скрою; я очень 
переживзл -'- что Сталин скажет. 

Иосиф Виссарионович встал из-за стола: 
'- Максим Горький сейчас в Италии, болеет, и я бы 

посоветовал воздержаться от публикации письма. Вы 
правильно ставите вопрос. О бойцах Красной Армии, за
щитниках Октября, надо писать с любовью и уважен'ием, 
и я уверен, что эту точку зрения разделяеt с на-ми и 

Максим Горький. И не надо заострять свой спор с ним, 
Семен Михайлович. Это только на руку нашим врагам. 
Вот приедет Горький, и тогда все обсудим. ' 

Согласен, товарищ Сталин. 

2 

В 1933 году в Москве состоялся 1 Всесоюзный съезд 
колхозников-ударников. Я выступал на этом съезде. Моя 
речь понравилась Горькому. Он откликнулся на нее ста
тьей «История деревни». 

«Среди прекрасных речей на съезде колхозников,
писал он, - среди множества ценных пожеланий и пред
ложений, высказанных хозяйками и хозяевами Союза Со-
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ветов, было отмечено дружными аплодисментами предло
жение товарища Буденного. Он сказал: 

«Здесь товарищи выступали и говорили о том, что 
каждый колхоз, так же как и каждая фабрика, каждый 
завод, должен стать неприступной крепостью обороны. 
ВЫ знаете, товарищи, что сейчас пишетсS! «История заво
дов». То же самое нужно сделать и в отношении сел и 
колхозов. Нужно записать их революционные ,заслуги, 
реВО!lЮЦИОННУЮ деятельность, описать героичесК,ие подви

ги тех бойцов, которых село, колхоз дали в годы граж
данской войны в ряды партизанских, красног,вардейских 
отрядов, в ряды Красной Армии. Нужно начать писать 
историю сел и колхозов, чтобы на этой истории воспи
тывать наше молодое поколение, чтобы оно дало ,достой
HpIX бойцов нашей социалистической родине». 

Это весьма ценная и своевременная идея, и ,OQa ;уже, 
как го~орят, «носится в воздухе». Еще до СЪ,езда мысль 
о необходимости написать «Историю деревни> возникла 
одновременно в двух местах - в Сибири и водной из 
областей центра Союза. Еще раньше - год тому назад
идея эта группой товарищей обсуждалась на квартире 
М. Горького и была изложена в записке, ПОД8l.IНОЙВ ЦК; 
уже ведется работа над созданием такой истории в' Раки
тянском районе ЦЧО. Возникновениеэтоймьщли свиде
тельствует о потребности колхозного креСТЬЯЦGoтв·а знать 
свое прошлое. Товарищ Буденный отл·;нчно указал,,' для 
чего :гре,буется это знание. Но. КРОМе еще БОлее ~репкой 
()ргаНI:f~ации энерг1'fИ СОПРОТJfвления врагам, кроме ca~o

обороны оружием нам необходима самооБОРОН,.ПQсред
ством знания. Нужно, чтоб молодежь. зна-!lа, '~ какой 
страшной темноте, в какой нищете, в· каком ,унижении 
жили ее деды и отцы, какую массу крови и энергии за

тратил рабочий класс на борьбу за Qсвобождение дерев
ни из ежовых рукавиц помещиков и кулаков, из креmшх 

сетей нищенской, единоличной собственности, кото
рая делает людей врагами друг другу. Знание разви
вается сравнением, а нашей молодежи не с чем сравни
вать то, что ей дано, чем она обладает. Именно поэтому 
и по силе здоровой жажды хорошей жизни среди моло
дежи нередко встречаются парнишки и девчонки, кото

рые не умеют ценить все то, что для них завоевано, 

встречаются задорные орлы, которые преждевременно 

мечтают об уютном курятнике. Знание прошлого вылечи-
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ло бы их от слишком' торопливого· стремления пользо
ваться достижениями настqящего, не думая о будущем, 
не стараясь углубить и расширить не ими завоеванное и 
заработанное хорошее наших прекрасных, но еще не 
легких дней» {. 

Мы, военные, были' очень признательны Горькому за 
то, что он обратил такое пристальное внимание на во
просы воспитiпiия молодежи на революционных и боевых 
традициях советского народа, его доблестной армии. \ 

Когда я потом встретил Алексея Максимовича, он 
выглядел очень уставшим, и я сразу понял, что здоровье 

е-го неважное. Мы о многом тогда поговорили. Горький 
рассказываЛ,как жил в Италии, на Капри, как работал, 
какие книги писал. Я похвалил пьесу Вишневского. Горь
кий отозвался: 

-:- Да, замечательную вещь создал пулеметчик! 
И тут я не удержался, сказал, что. «Первая Кон

ная» Вишневского - истинна'я правда о революционных 
бойцах-конармейцах - не идет ни в какое сравнение с 
книгой Бабеля. 

Горький отшутился: 
- Семен Михайлович, вы - командарм и защищаете 

своих бойцов. Я - командарм в щпературе, ко мне обра
щаются м.олодые писатели, и я обязан их защищать. 

Вскоре после окончания работы 1 Всесоюзного съезда 
колхознщшв-ударников нас с Ворошиловым пригласил к 
себе И. В. Сталин. Разговор зашел о сельском хозяйстве, 
о '[ом, что надо больше выращивать хлеба. А потом. пос
ле небольшой паузы, Сталин обратился ко мне: 

- Максим Горький мне звонил ... Прав он насчет вос
питания молодежи на революционных традициях. Про
думайте с Ворошиловым, как перенести этот вопрос в 
армию ... 

Сталин сказал, что и в кавалерии еще не на должном 
уровне поставлено воспитание бойцов и что я, Буденный, 
отвечаю за это в первую очередь. 

- Учту, товарищ Сталин ... 

t М. r о р ь к и й. Собр. с6ч., т. 27. М., Изд-во художествеиной 
литературы, 1953, стр. 405-406. 
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у меня со Сталиным было немало встреч, бесед по 
многим вопросам. Мне нравились в характере Сталина 
такие черты, как прямота, откровенность, твердость. Не 

могу не сказать, как однажды Сталин едва не объявил 
мне выговор. А было это так. Нам, группе слушателей 
Военной академии имени М. В. Фрунзе, предстояло вы
полнить прыжки с парашютом. С этой целью выехали 
на учебный аэродром. День выдался погожий. С набором 
высоты самолет стало слегка покачивать. Настроение у 
меня бодрое, хотя еще ни разу не прыгал. 

Секунда - и лицом ощутил упругий ветер ... Не стану 
описывать чувства, которые владели мной в те минуты, 
скажу одно: прыжок прошел успешно. И на земле вы
полнил поставленную задачу (в полет я уходил коман
диром батальона). 

Вскоре состоялся выпуск слушателей академии, на 
котором присутствовали руководители партии и прави

тельства. Торжественное собрание проходило в Кремле. 
После официальной части состоялся прием. 

Там Роберт Петрович Эйдеман, бывший командарм 
13-й армии, поднял тост и за меня. Он стал рассказывать 
о том, как я учился. Роберт Петрович говорил, что Бу
денный, несмотря на свой высокий пост и солидный 
возраст, учился старательно. 

Когда Эйдеман упомянул о прыжке с парашютом, 
Сталин серьезно сказал: 

- Товарищ Буденный, а кто вам разрешил это де
лать? Ведь членам правительства нельзя водить маши
ны, дрезины по железной дороге, а вы вдруг прыгнули с 
парашютом? Вы нарушили партийную дисциплину.
Сталин глянул в сторону Ярославского: он в то время 
был председателем ЦКК. - Товарищ Ярославский, раз
беритесь в партийном порядке ... 

Тут уж не до веселья. Чувствовал себя очень нелов
ко, но все же решительно возразил: 

- Товарищ Сталин, я выполнял прыжок с парашю
том не как член правительства, а как слушатель акаде

мии, который обязан пройти всю учебную програ~1I11У. 
Меня поддержал начальник академии. 
Наступила пауза. Потом Сталин сказал: 
- Ну, если товарищ Буденный делал это по долгу 

службы, тогда другой разговор ... 
Весной 1933 года Сталин пригласил меня к ·себе. 
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- Семен Михайлович, - сказал Иосиф, Виссарионо
вич, - поздравление ЦК партии по случаю вашего пяти
десятилетия вы уже получили, а сейчас лично хочу по
здравить вас. 

И Сталин крепко пожал мне руку. 
- Спасибо, Иосиф Виссарионович. 
В тот вечер мы долго беседовали. Вспоминали граж

данскую войну, ожесточенные бои под Царицыном ... Ког
да я уходил, Сталин сказал: 

- Семен Михайлович, у нас с вами давняя боевая 
дружба, а фотокарточки вашей не имею, может быть, 
подарите? 

Я не растерялся: 
- А вы мне свою? 
- Пожалуйста, Семен Михайлович. 
Сталин извлек из стола свою фотокарточку и напи

сал: «Создателю красной конницы, другу и товарищу Се
мену Михайловичу Буденному от И. Сталина». 

Этот портрет с надписью висит у меня в кабинете ... 

3 

Все годы после того, как я покинул l-ю Конную, ко 
мне идут письма. Пишут люди со всех концов Советской 
страны .,-,-рцбочие, колхозники, ученые, учителя, совет
ские и партийные работники, историки, ветераны вой
HbJ •• , В Jщсьмах они делятся своими радостями и горе
стями, советуют, спрашивают, внрсят, предложения. Ве
тераны Qойны' бывшие воины l-й КОННОЙ, рассказывают 
о ,боевых lIоходах, вспоминают боевых товарищей - и 
живых, ,И тех, кто сложил голову на полях сражений. 
БbJsает, почта приносит и другого рода письма, из-за 
рубежа, полные злобы и лютой ненависти к нам, совет
ским людям, советскому строю. Читать такие письма и 
противно и весело. Что же, борьба продолжается! 

В ЭТО~ борьбе против нас идеологи империализма ста
,раются извратить всю историю Советского государства, 
историю борьбы рабочего класса, историю партии, бое
вую историю нашей армии. Но как же тщетны эти поту
ги! Разве можно облить грязью Солнце, разве можно 
повернуть историю вспять! Нет, фальсификаторам исто
рии, как бы они ни клеветали на Советский Союз, не 
удастся умалить величие побед ВооружеlIНЫХ Сил СССР 
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на фронтах гражданской и Великой Отечественной воин, 
ибо об этих победах знает весь мир ... 

Мне посчастливилось быть делегатом XXIV съезда 
партии. Слушая отчетный доклад ЦК, я невольно уносил
ся мыслями в прошлое, вспоминал первые годы Совет
ской власти. Нищая, разоренная царизмом и войнами 
страна с трудом отстаивала свое существование. 

Прошло всего три-четыре десятка лет, и на мировой 
арене появился великий, могучий Советский Союз - на
дежда и опора трудящихся всего земного шара. 

Советский народ, руководимый Коммунистической 
партией, в длительной и кровавой борьбе с империали
стическими агрессорами отстоял великие завоевания Ок
тября, сделал свою Родину могучей и счастливой, обес
печил условия для возникновения мировой социалисти
ческой системы. С каждой новой пятилеткой все ощути
мей, все зримей становятся для советских людей черты 
коммунизма. 

Когда думаешь о том, чего достиг советский народ, 
сердце радуется. Не напрасны были понесенные жертвы. 
Мы выстояли в тяжелой борьбе с врагами Советского го
сударства, мы победили. Не скрываю, я горжусь, что был 
непосредственным участником великих событий. 

Советский народ, занятый мирным созидательным 
трудом, вынужден повседневно заботиться о своей безо
пасности, содержать армию, тратить значительныIe сред

ства на оборону. Нам приходится строить коммунизм, не 
выпуская оружия из рук. Империалисты не отказыва
ются от своих преступных планов, не расстаются с на

деждой реставрировать у нас и во всех других социали
стических странах капиталистический строй, вернуть себе 
утрачиваемое господство в мире, право грабить народы, 
распоряжаться их судьбами. 

Советские Вооруженные Силы, выпестованные Комму
нистической партией, зорко стоят на страже мира и бе
зопасности Советской страны. Они служат могучим фак
тором, заставляющим империалистических агрессоров 

умерять свой пыл, сдерживать свои аппетиты. 

«Все, что создано нароДом,- говорил л. И. Брежнев на 
XXIV съезде партии,- должно быть надежно защищено. 
Укреплять Советское государство - это значит укреплять 
и его Вооруженные Силы, всемерно повышать обороно-
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способность нашей- Родины. И пока мы живем в неспокой
ном мире, эта задача остается одной из самых главныхl .. 

Советские люди могут быть уверены, что в любое 
время дня и ночи наши сдавные Вооруженные Силы го
товы отразить нападение врага, откуда бы оно ни исхо
дило. Любой возможный агрессор хорошо знает, что в 
случае попытки ракетно-ядерного нападения на нашу 

страну он получит уничтожающий ответный удар. 
Говоря о славной Советской Армии, нельзя не ска

зать доброго слова о наших фронтовиках, о тех солдатах 
и командирах, которые в годы Великой Отечественной 
войны отстояли свободу нашей Родины. После колоссаль
ного напряжения военных лет им и отдохнуть не при

шлось: фронтовики снова оказались на фронте - на 
фронте труда. Многих из фронтовых товарищей уже нет 
с нами. lio миллионы еще в строю. Одни продолжают 
службу в армии, другие отдают Родине свои знания и 
труд на заводах и стройках, в колхозах и совхозах, в на
учных институтах и школах. Пожелаем всем им хороше
го здоровья, счастья, новых успехов в труде во имя ком

мунизма» 1. 

Благодарность партии, благодарность народа для нас, 
посвятивших жизнь военной службе, является самой 
ценной, самой высокой наградой. 

Бойцов l-й Конной, как и всех воинов Красной Ар
мии, отличали в гражданской войне высокий наступа
тельный дух, неукротимая воля к победе. Их действиями 
руководили безграничная вера в правоту дела Коммуни
стической партии, интернациональная солидарность с тру
дящимися всех стран, жгучая ненависть к угнетателям. 

В боях с белогвардейцами и интервентами они проявляли 
массовый героизм, презрение к смерти, самоотвержен
ность, высокую революционную бдительность. 

На созданных в огне сражений славных боевых тра
дициях Первой Конной, всей Красной Армии воспитыва
лись и воспитываются поколения советских воинов. «Бое
вые традиции - это не просто реликвии прошлого. Это 
могучее оружие, выкованное в огне сражений для защи
ты завоеваний революции», - говорил нам М. В. Фрунзе. 

Советские воины, воспитанные Коммунистической пар-

I l\-\атериалы XXIV съезда КПСС. М.. Политиздат. 1971, 
стр. 81-82. 
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тией на славных революционных и боевых традициях 
нашего народа, вместе с воинами братских социалисти
ческих стран разгромят любого агрессора, если он Вновь 
вздумает напасть на нас, на лагерь мира, социализма и 

демократии. 

Мы служим Родине, нашей рОдной Коммунистиче
ской партии. И пока бьется сердце, мои дела и ПО~1Ыс
лы - с партией. 

Мои книги - это завещание молодому поколению. 
Я уверен, что наша славная молодежь всегда будет 

верна великому учению Ленина, революционным тради
циям партии и достойно завершит дело, начатое стар
шими поколениями, - построит коммунизм. 

http://valhalla-club.com! 
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